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Secretaria Municipal de Administração e Recursos Humanos

I - Operação, execução e controle de serviços gerais;

II - Administração de bens e materiais inservíveis;

IV - Administração e controle do patrimônio mobiliário e imobiliário;

V - a administração do protocolo, arquivo, reprografia, meios de comunicação e serviços de copa;

VI - a administração e controle da ocupação física dos prédios de uso do Município, bem como o 
controle dos contratos de locação para instalação de unidades de serviço;

VII  -  a administração e controle dos contratos de prestação de serviços relativos a sua área de 
atividade e assessoramento aos demais órgãos na área de sua competência;

VIII - Padronização, produção, tratamento, circulação e arquivamento da documentação oficial;

IX - planejar e executar a política de informação e tecnologia do Município de Paranaguá;

X - apoiar o uso da Tecnologia da Informação - TI para aumentar a produtividade do setor público e do 
Município, melhorando a eficiência das operações da Administração Municipal;

XI  -  Administração do transporte interno, compreendendo a operação e o controle da frota de 
veículos leves, oficiais e locados;

XII - O apoio e assessoramento técnico aos demais órgãos do município na sua área de atuação;

XIII - A preparação, formalização e encaminhamento de mensagens e projetos de lei e o controle de 
sua tramitação na Câmara Municipal de Paranaguá;

XIV - A formalização de vetos a projetos de lei aprovados pela Câmara Municipal de Paranaguá e 
submetidos à apreciação do Prefeito;

XV - A elaboração, publicação, registro e controle de documentos dos atos oficiais do Município;



5

XVI - a administração do PROCON;

XVII - Outras atividades correlatas.

Recursos Humanos

I - o planejamento operacional e a execução das atividades de administração de pessoal;

II - o recrutamento, a seleção, a admissão, a alocação, o remanejamento e a exoneração de recursos 
humanos da administração direta;

III - a elaboração da folha de pagamentos;

IV - o controle de atos formais de pessoal;

V - a gestão e manutenção do cadastro de recursos humanos das administrações direta e indireta,  
esta  quando  necessário,  bem  como  o  acompanhamento  da  avaliação  de  desempenho  e 
produtividade do servidor;

VI - os serviços de assistência social ao servidor;

VII - de perícia médica;

VIII - de higiene e de segurança do trabalho;

IX - a realização de exames médicos pré-admissionais para ingresso na administração direta;

X - a execução da política geral de recursos humanos, compreendendo a uniformização da concessão 
de benefícios, a gestão do plano de carreiras, a implementação da política salarial e o controle dos  
gatos públicos com pessoal;

XI - a gestão das relações do Município com seus inativos, associações de servidores e sindicatos;

XII - o assessoramento aos demais órgãos do Município na sua área de competência;

XIII - a administração das dotações atribuídas às diversas unidades orçamentárias relativas ao sistema 
central que representa;
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XIV - a supervisão das sindicâncias e processos administrativos;

XV - outras atividades correlatas.

A Secretaria Municipal de Administração em Paranaguá é responsável por uma série de competências 
que visam a eficiente gestão administrativa do município. Isso inclui o controle e execução de serviços 
gerais,  administração  de  bens  e  materiais  inservíveis,  gestão  do  patrimônio  móvel  e  imóvel, 
supervisão de protocolo, arquivo, reprodução, comunicação e serviços de copa. 
Além disso, a secretaria é encarregada da ocupação de prédios municipais, gestão de contratos de  
locação,  padronização  e  arquivamento  de  documentos  oficiais,  bem  como  do  planejamento  e 
execução da política de informação e tecnologia. 

AÇÕES REALIZADAS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO ATENDIMENTO AO PÚBLICO 
COM EFICIÊNCIA E EFICÁCIA 
A  Secretaria  Municipal  de  Administração  assumiu  um  papel  fundamental  ao  fornecer  diversos 
atendimentos aos servidores públicos, oferecendo a assistência necessária para suas necessidades. 
Através  de  um  trabalho  árduo,  implementou  medidas  inovadoras  para  agilizar  os  processos 
administrativos, resultando em uma notável celeridade nos despachos e uma redução significativa no 
tempo médio de finalização dos procedimentos. Essas ações demonstraram o comprometimento da 
secretaria em melhorar continuamente os serviços prestados, garantindo eficiência e eficácia na 
administração pública local. 

CURSOS E CAPACITAÇÕES 

Com o objetivo de promover o aperfeiçoamento e a atualização dos conhecimentos dos nossos 
servidores, realizamos a contratação de serviços de treinamentos, sendo eles:

• Participação dos servidores do setor de atos legislativos e administrativo no curso de  REDAÇÃO 
OFICIAL E ATUALIZAÇÃO, contribuindo com o desempenho adequado das funções, conhecimento nas 
recentes atualizações para elaboração dos atos municipais,  bem como, aprendizado dos termos 
técnicos, visando na montagem da estrutura textual e de todos atos normativos e toda comunicação 
do Poder Público, com implementação de ferramentas que contribuirão na emissão de documentos 
oficiais como decretos, portarias e projetos de leis.

•  Participação dos servidores no TREINAMENTO PRÁTICO E-SOCIAL e TREINAMENTO FOLHA DE 
PAGAMENTO,  direcionados  aos  usuários  do  módulo  Folha  de  Pagamento  do  Atende.net,  
responsáveis pela folha de pagamento e cadastro funcional e responsáveis pelo eSocial no órgão 
público”  

•  Participação dos  servidores  do setor  de  compras  e  licitações  no CONGRESSO BRASILEIRO DE 
COMPRAS PÚBLICAS, para capacitação e atualização dos servidores que atuam na área de compras,  
para aprofundar ainda mais o estudo sobre o que precisa ser esclarecido, aperfeiçoado e, então, 
solucionado as questões do cotidiano.

•  Participação dos  servidores  do setor  de  compras  e  licitações  no CONGRESSO BRASILEIRO DE 
PREGOEIROS e na SEMANA NACIONAL DE ESTUDOS AVANÇADOS SOBRE O PREGÃO, para atualização 
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dos Pregoeiros, Equipes de apoio, Membros da Comissão Permanente de Licitação, Procuradoria 
Jurídica e Controladoria do Município de Paranaguá, contribuindo com o desempenho adequado das 
funções, para maior qualificação e segurança como profissionais 1na Administração, e conhecimento 
nas  recentes  atualizações  das  leis  e  jurisprudências,  bem  como  o  nova  Lei  de  Licitações  nº 
14133/2021, com inúmeras atualizações, para preparação nos atos diários nos processos licitatórios 
do Município de Paranaguá.

RECEBIMENTO DE ATESTADOS MÉDICOS A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal 
de  Administração,  informa que  o  Departamento  de  Saúde Ocupacional  (DSO),  terá  um espaço 
exclusivo na subprefeitura Waldir Salmon, no Nilson Neves.

ATOS LEGISLATIVOS 

O Departamento de Atos Legislativos é responsável pela organização, coordenação e gerenciamento 
dos atos oficiais de caráter normativo, bem como dos vetos a projetos de lei aprovados pela Câmara 
Municipal de Paranaguá e submetidos à apreciação do Prefeito, além da elaboração, publicação, 
registro e controle de documentos oficiais do Município. 
Há cerca de 6 anos, a Secretaria Municipal de Administração iniciou o processo de informatização do 
Departamento de Atos Legislativos, possibilitando um controle efetivo e fácil acesso à busca dos 
documentos elaborados no departamento, como Leis Ordinárias, Leis Complementares, Decretos, 
Portarias, Editais, Projetos de Lei e Processos. 
Ao longo do tempo, passou por diversas melhorias, e em 2022, foi possível a digitalização de mais de 
60 mil documentos, todos disponíveis em uma plataforma digital de gestão de documentos. 
Foram redigidos e publicados no Diário Oficial dos Municípios, 935 Decretos, 1.799 Portarias, 93 
Projetos de Lei,  33 Leis Complementares, 153 Leis Ordinárias,  além de Editais de Chamamento, 
Citação, Rescisão e Prorrogação de Contratos, totalizando 3.215 publicações. Além disso, em 2024 
foram cadastrados mais de 100 Medições de Obras, Orçamentos Base, Planilhas Contratadas. 
Obedecendo  ao  princípio  da  Administração  Pública  da  Publicidade,  nossos  atos  também  estão 
disponíveis no site do Leis Municipais, o qual a população tem livre acesso. 

PROCON 

O Procon de Paranaguá é um órgão municipal de defesa do consumidor, criado na forma da lei,  
especificadamente para este fim, com competências,  no âmbito de sua jurisdição,  para exercer 
atividades contidas no Código de Defesa do Consumidor- CDC e no Decreto nº 2.181/97. 
O Procon é responsável por coordenar e executar a política local de defesa do consumidor, realizando 
diversas atividades, como a orientação e educação dos consumidores, além de atender as demandas 
de consumo com conflitos. 
Seu trabalho tem gerado resultados positivos e tem sido fundamental para proteger os direitos dos 
consumidores.

SAÚDE OCUPACIONAL E SEGURANÇA DO TRABALHO 

O Departamento de Saúde Ocupacional e Segurança do Trabalho desempenha uma função muito 
importante na Administração Pública,  visando proteger a saúde e a segurança dos servidores e  
funcionários. 
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Suas  funções  abrangem  uma  série  de  atividades,  desde  a  identificação  e  avaliação  de  riscos 
ocupacionais até a implementação de medidas preventivas. 
Essa área é responsável por elaborar programas e treinamentos para conscientizar os colaboradores 
sobre práticas seguras e medidas de prevenção de acidentes. Além disso, realiza inspeções periódicas 
nos locais de trabalho para identificar possíveis riscos à saúde e segurança dos servidores, propondo 
soluções para mitigá-los. 
Outra função crucial é a análise dos acidentes e incidentes ocorridos, buscando identificar suas causas 
e propor melhorias para evitar que se repitam. A coleta e análise de dados estatísticos também são 
importantes para embasar decisões e aprimorar políticas de segurança. 
O  setor  de  saúde  ocupacional  trabalha  em  conjunto  com  o  setor  médico,  fornecendo 
acompanhamento e orientação para funcionários que apresentem problemas de saúde relacionados 
ao trabalho. Dessa forma, contribui  para a redução do absenteísmo e do impacto negativo nas 
atividades do serviço público.

RECURSOS HUMANOS E FOLHA DE PAGAMENTO 

O Departamento de Recursos Humanos e Folha de Pagamento desempenha um papel fundamental  
nas organizações,  cuidando do bem-estar dos servidores e garantindo a eficiência das questões 
administrativas relacionadas aos servidores. 
No  âmbito  do  atendimento  ao  servidor,  o  setor  de  Recursos  Humanos  oferece  suporte  e 
esclarecimentos sobre direitos trabalhistas, benefícios, licenças e outras questões relacionadas ao 
ambiente de trabalho.  A equipe busca soluções  rápidas  e  eficientes  para resolver  problemas e 
garantir um ambiente de trabalho harmonioso e produtivo. Além disso, o setor é responsável pelo 
processamento da folha de pagamento, garantindo que os vencimentos e descontos sejam calculados 
com precisão e pontualidade. Isso inclui o gerenciamento de benefícios, horas extras, adiantamentos, 
e demais aspectos financeiros relacionados ao pagamento dos servidores. 
Outra importante atribuição é o atendimento para o cadastro de biometria, um recurso de segurança 
e controle de acesso que visa proteger as informações e o patrimônio da empresa. O setor de  
Recursos  Humanos  realiza  o  registro  biométrico  dos  servidores,  garantindo  a  autenticidade  e 
confiabilidade no controle de ponto e acesso às dependências da organização. 

PATRIMÔNIO 
O Departamento de patrimônio desempenha um papel  crucial  na Administração Pública,  sendo 
responsável pela gestão e controle dos bens e recursos materiais do órgão ou entidade. Sua função 
principal é garantir a preservação, utilização adequada e o registro dos ativos patrimoniais, que 
incluem imóveis, equipamentos, veículos e outros recursos tangíveis. 
Além de zelar pela integridade física dos bens, o setor de patrimônio também é encarregado de 
promover a eficiência no uso dos recursos públicos. Isso envolve a identificação de bens ociosos ou  
subutilizados,  possibilitando  a  reavaliação  e  realocação  desses  ativos  para  melhor  atender  às 
necessidades da administração. 
Outra  atribuição relevante do setor  é  o  controle  patrimonial,  que compreende a  realização de 
inventários periódicos para atualizar o cadastro dos bens e monitorar qualquer possível extravio ou 
desvio.  Essa  ação  é  fundamental  para  prevenir  a  corrupção  e  garantir  a  transparência  na 
administração pública. 
Além disso, o setor de patrimônio também colabora na tomada de decisões estratégicas, fornecendo 
informações  relevantes  sobre  os  bens  disponíveis  e  seu  estado  de  conservação.  Esses  dados 
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contribuem para a elaboração de planos orçamentários e projetos de investimentos que impactem 
positivamente o desenvolvimento e o bem-estar da sociedade. 
Em suma, o setor de patrimônio desempenha uma função essencial na administração pública, agindo 
como um guardião dos recursos materiais,  garantindo sua utilização adequada,  transparência e 
eficiência na gestão, sempre alinhado aos princípios da legalidade e interesse público.

PROFISSIONALIZAÇÃO E ESTÁGIO 
O Departamento  de  estágio  desempenha  uma função  essencial  na  administração  pública,  pois 
promove o aprendizado prático, traz novas ideias e perspectivas, impulsiona o desenvolvimento local 
e prepara a próxima geração de líderes para enfrentar os desafios complexos do serviço público. 
É uma parceria proveitosa para ambas as partes e um investimento valioso no futuro do país.
Através do programa de Incentivo à Profissionalização do Estudante - PIPE, criado pela Lei 2660/2006, 
a  Secretaria  Municipal  de  Administração  tem alcançado  resultados  satisfatórios  no  incentivo  e 
contratação de alunos como estagiários. 
Durante o ano de 2024, foram realizadas novas contratações, demonstrando a contínua importância 
do programa na formação e desenvolvimento desses jovens talentos, sendo uma parte destinada 
para estudantes decursos superiores, para ensino médio e para ensino técnico. 
Atualmente, possuímos convênios com várias universidades e instituições para estágios obrigatórios, 
garantindo aos nossos alunos uma oportunidade enriquecedora de desenvolvimento profissional e 
aprimoramento de suas habilidades. 
A Administração Pública demonstra seu reconhecimento e valorização dos estagiários como peças 
fundamentais no desenvolvimento do município. A dedicação e o empenho dos estagiários merecem 
destaque, pois contribuíram para o sucesso das atividades desenvolvidas nos diversos setores da 
administração pública.

Secretaria Municipal de Comunicação Social

Será de competência da Secretaria Municipal de Comunicação:

I - A assistência direta ao Prefeito Municipal nas suas relações com a imprensa;

II - O serviço de relações públicas do Prefeito;

III - O assessoramento às unidades do Município em assuntos de comunicação social, atuando, com 
prioridade, em relação aos demais órgãos municipais, na resposta a veículos de comunicação de um 
modo geral;

IV - A articulação das relações da Administração Municipal com os órgãos da imprensa;

V - A seleção dos veículos de comunicação para os diferentes assuntos de interesse da Administração;

VI - O planejamento de campanhas de divulgação administrativa;
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VII - A preparação de informativos para o público interno da Prefeitura;

VIII  -  Planejar  e  executar  a  política  de  informação  e  tecnologia  do  Município  de  Paranaguá;

IX - Apoiar o uso da Tecnologia da Informação - TI para aumentar a produtividade do setor público e 
do  Município,  melhorando  a  eficiência  das  operações  da  Administração  Municipal;

X - outras atividades correlatas.

A Secretaria Municipal de Comunicação Social da Prefeitura de Paranaguá é responsável na gestão da 
comunicação  interna  e  externa  da  administração  municipal.  Promove  as  ações  efetuadas  pela 
Prefeitura por meio de matérias, fotos, vídeos e toda assistência necessária entre os veículos de 
comunicação e os agentes do poder público. 

A Secretaria é responsável por assessorar o Gabinete do Prefeito, mantendo o diálogo entre o poder 
público e os veículos de comunicação e, consequentemente, com a população, assim como assessorar 
as Secretarias Municipais da administração pública. 

A Secretaria também é responsável pela articulação e planejamento de campanhas publicitárias que 
visam a utilidade pública garantindo que as informações do poder público sejam levadas a toda 
população. A comunicação interna também faz parte das ações da Secretaria com a realização de um 
boletim mural com informações atualizadas semanalmente. 

Desta forma também oferece uma nova oportunidade de informar servidores e colaboradores sobre 
as iniciativas do governo municipal. Atende a imprensa organizando entrevistas, repassa releases 
informativos, agenda captação de sonoras, organiza coletivas de imprensa e todas as ações são feitas 
com o único objetivo de catalisar as informações de todas as formas possíveis para que os munícipes 
tenham acesso a informações como campanhas de vacinação, descontos no pagamento do IPTU, 
serviços oferecidos nas unidades de saúde, informações de conscientização contra a dengue, entre 
vários outros temas e assuntos. 

Ações desenvolvidas em 2024 

No ano fiscal de 2024, a gestão municipal de Paranaguá, por meio de sua estrutura de comunicação  
integrada, manteve um repositório digital público acessível contendo um volume substancial de, 
aproximadamente,  900 unidades de material  informativo. Este acervo digital,  disponibilizado no 
portal  eletrônico  institucional  oficial,  com  o  Uniform  Resource  Locator  (URL) 
www.paranagua.pr.gov.br, serve como um hub centralizado para a disseminação de informações de 
interesse público, dados governamentais e atualizações administrativas, configurando-se como um 
pilar fundamental  da estratégia de transparência e acesso à informação. A gestão contínua e a 
curadoria  deste  volume  de  dados  requerem  infraestrutura  de  rede  robusta  e  sistemas  de 
gerenciamento de conteúdo (CMS) eficientes para garantir a disponibilidade, integridade e segurança 
dos dados.
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A operação de produção de conteúdo textual  diário  na  Secretaria  de  Comunicação (SECOM) é 
conduzida por uma equipe editorial especializada, composta por quatro profissionais de jornalismo. 
Estes indivíduos são responsáveis pela pesquisa, redação, edição e validação de uma média diária de 
quatro matérias, que são então submetidas aos processos de publicação digital. A padronização dos 
fluxos de trabalho e a adesão a diretrizes editoriais rigorosas são cruciais para a manutenção da 
qualidade e relevância do material veiculado. A otimização desse processo envolve a utilização de 
ferramentas de automação para publicação, sistemas de gestão de fluxo de trabalho editorial e 
métricas de desempenho para avaliação da produtividade e alcance.

A  estrutura  organizacional  da  Secretaria  supracitada  é  complementada  por  uma  equipe 
multidisciplinar dedicada à produção de conteúdo multimídia, especificamente material audiovisual e 
gráfico. Esta equipe inclui cinegrafistas e repórteres especializados na captura e edição de vídeo, bem 
como designers gráficos e profissionais de marketing digital. Esta última vertente, em particular, é  
responsável  pela  conceituação,  desenvolvimento  e  disseminação  de  artes  visuais  e  material 
informativo  adaptado  para  as  diversas  plataformas  de  redes  sociais.  O  processo  de  criação  e 
veiculação  é  frequentemente  terceirizado  ou  executado  em  colaboração  com  uma  agência  de 
publicidade especializada, o que implica na gestão de contratos, alinhamento de briefings criativos e 
monitoramento de campanhas para garantir a conformidade com a identidade visual da prefeitura e 
os objetivos de comunicação. A eficiência na comunicação visual e o alcance orgânico/pago são 
métricas críticas nesse processo.

O  objetivo  primário  subjacente  a  todas  as  iniciativas  de  comunicação  governamental  é 
intrinsecamente ligado à democratização do acesso à informação pública e à transparência das ações 
administrativas que impactam diretamente a cidadania.  O portal  de notícias institucional,  nesse 
contexto,  transcende  sua  função  meramente  informativa,  consolidando-se  como  um  ponto  de 
referência  autorizado  para  veículos  de  comunicação,  tanto  de  escopo  local  quanto  regional  e 
nacional, e para a própria população dos municípios circunvizinhos. A usabilidade da interface (UI) e a 
experiência do usuário (UX) do portal são fatores determinantes para o sucesso na disseminação da  
informação,  exigindo  navegação  intuitiva,  capacidade  de  busca  eficiente  e  responsividade  em 
múltiplos dispositivos.

A produção de reportagens audiovisuais representa uma estratégia deliberada para a expansão do 
alcance comunicacional do poder público, permitindo a veiculação de informações através de mídias 
mais contemporâneas e interativas. A adoção de formatos como vídeos, podcasts e transmissões ao 
vivo demonstra uma proatividade em adaptar-se às tendências de consumo de conteúdo, visando 
atingir um público-alvo mais amplo e diversificado, incluindo segmentos da população com menor 
afinidade com o texto escrito tradicional. A qualidade técnica da produção (resolução, áudio, edição) 
e a acessibilidade (legendas, audiodescrição) são aspectos críticos a serem considerados neste tipo de 
produção.

No âmbito da inclusão e acessibilidade universal, a Secretaria de Comunicação implementou uma 
política proativa para garantir que todas as matérias jornalísticas de formato audiovisual  sejam 
acompanhadas da interpretação em Língua Brasileira de Sinais (Libras). Esta iniciativa assegura a 
plena compreensão das informações por parte da comunidade surda, demonstrando o compromisso 
com a equidade no acesso à informação para pessoas com deficiência auditiva. A integração de 
recursos de acessibilidade é um requisito legal e ético em sistemas de comunicação pública, e sua 
implementação envolve a contratação de profissionais qualificados e a utilização de tecnologias 
assistivas.
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Através de uma gestão estratégica de comunicação, a Prefeitura Municipal de Paranaguá mantém 
uma presença robusta e ativa nas principais plataformas de mídias sociais digitais, com ênfase no 
Facebook e Instagram. A comunicação nessas plataformas é caracterizada por sua modernidade, 
atualização constante e um fluxo de informação dinâmico e eficiente. A interação com o público é 
facilitada por meio de postagens regulares, stories e ferramentas de engajamento, permitindo um 
diálogo bidirecional e a coleta de feedback em tempo real. A análise de dados de engajamento e 
alcance é fundamental para a otimização das campanhas.

A análise quantitativa do desempenho nas plataformas de mídias sociais revela um crescimento 
significativo.  Em uma plataforma específica,  a média de 10 publicações diárias resultou em um 
aumento expressivo no número de seguidores, atingindo um total de 3 milhões de seguidores. Em 
outra  plataforma,  o  número de seguidores  alcançou 53 mil  em 57 publicações.  Essas  métricas  
demonstram  a  eficácia  da  estratégia  de  conteúdo  e  engajamento,  refletindo  um  aumento  na 
capilaridade  da  informação  e  no  reconhecimento  da  presença  digital  da  prefeitura.  A  taxa  de 
engajamento,  alcance  orgânico  e  pago,  e  o  crescimento  da  base  de  seguidores  são  KPIs  (Key  
Performance Indicators) essenciais para avaliar o sucesso dessas ações.

Especificamente no Instagram, a curva de crescimento do número de seguidores demonstrou uma 
ascensão de 23,9 milhões para 30 milhões, evidenciando a crescente relevância da plataforma como 
canal de comunicação. Esse aumento substancial é atribuído à consistência e alta frequência das 
publicações, que superam a média de uma por dia. A dedicação em fornecer uma vasta quantidade de 
informações de alta qualidade e relevância tem sido um fator preponderante, notadamente em 
tópicos como segurança no trânsito, avanços no programa de arborização urbana "Tarifa Zero", 
eventos culturais e uma multiplicidade de outros temas de interesse público. A segmentação de 
público e a análise de dados de consumo de conteúdo são ferramentas cruciais para aprimorar a 
relevância das postagens.

A fundamentação estratégica para o sucesso dessas iniciativas de comunicação reside na criação e 
disseminação de postagens visualmente atrativas, vídeos informativos, infográficos e outros artefatos 
gráficos.  Estes  elementos  são  desenvolvidos  e  compartilhados  de  maneira  estratégica  com  o 
propósito  de  fomentar  o  engajamento  da  comunidade  e  promover  a  compreensão  das  ações 
governamentais de maneira clara e eficaz. A veiculação dessas campanhas publicitárias e informativas 
abrange um espectro diversificado de canais de comunicação, incluindo mídias tradicionais como 
rádio e televisão, e plataformas digitais como websites institucionais,  redes sociais e aplicativos 
móveis.  A  interoperabilidade  entre  esses  canais  e  a  consistência  da  mensagem  em  todas  as 
plataformas são vitais para uma estratégia de comunicação omnichannel. A análise de retorno sobre 
investimento (ROI) e o impacto nas percepções públicas são métricas cruciais para a avaliação da 
efetividade global da estratégia.

Secretaria Municipal de Cultura e Turismo

Será de competência da Secretaria 

I - Exercer funções relacionadas ao planejamento, gestão e execução de políticas públicas culturais,  
sob a égide do art. 215 e 216 da Constituição Federal e demais normas infraconstitucionais que regem 
a cultura como direito fundamental e como expressão da identidade, diversidade e patrimônio de 
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uma  comunidade,  essenciais  para  garantir  que  a  cultura  seja  promovida  como  vetor  de 
desenvolvimento humano, social e econômico no município;

II - Elaborar planos municipais de cultura em consonância com o Plano Nacional de Cultura (PNC) e as 
diretrizes estaduais. Criar e implementar políticas públicas que promovam o acesso à cultura e à  
fruição dos bens culturais pela população. Garantir a participação social  por meio de conselhos 
municipais de cultura, conferências e consultas públicas;

III  -  Administrar  museus,  teatros,  bibliotecas,  centros  culturais,  espaços  de  memória  e  outros  
equipamentos públicos. Garantir a conservação, manutenção e ampliação da infraestrutura cultural  
do município;

IV - Estimular a produção cultural local, apoiando artistas, produtores e coletivos culturais. Instituir e 
gerir fundos municipais de cultura, criando editais e mecanismos de incentivo (diretos ou indiretos) 
para financiamento de projetos culturais. Incentivar parcerias com o setor privado e organizações da 
sociedade civil para fortalecer ações culturais;

V - Identificar, proteger e promover o patrimônio cultural material e imaterial do município. Articular-
se com os órgãos de proteção do patrimônio em nível estadual e federal,  como o IPHAN, para 
assegurar a preservação de bens culturais relevantes;

VI - Desenvolver ações que valorizem a diversidade étnica, racial, religiosa e de gênero, promovendo a 
inclusão e o respeito às  manifestações culturais  diversas.  Fomentar  a  cultura das comunidades 
tradicionais e povos originários presentes no território municipal.

VII - Promover ações educativas em parceria com a secretaria municipal de educação, inserindo a  
cultura no currículo escolar. Oferecer programas de formação e capacitação para artistas, agentes 
culturais e gestores;

VIII - Planejar e realizar festivais, feiras, exposições, mostras e outros eventos culturais que fortaleçam 
a economia criativa e o turismo cultural.  Incentivar o intercâmbio cultural  com outras cidades, 
estados e países;

IX  -  Estabelecer  diálogo com outras secretarias  (educação,  turismo,  esporte,  entre outras)  para 
integrar ações culturais às políticas públicas do município. Garantir o cumprimento das leis culturais, 
como a Lei Aldir Blanc, Lei Paulo Gustavo e outras normativas aplicáveis;

X  -  Elaborar  e  executar  o  orçamento  da  cultura  no  município,  zelando  pelo  uso  eficiente  e 
transparente dos recursos públicos.  Prestar contas aos órgãos de controle,  como o Tribunal  de 
Contas, e assegurar o cumprimento das normas da Lei de Responsabilidade Fiscal.

Impacto dos Cruzeiros no Desenvolvimento Turístico e Econômico de Paranaguá
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Introdução: Este relatório detalha a crescente relevância de Paranaguá como um polo turístico no 
Paraná, impulsionada pela chegada de navios de cruzeiros. Serão abordados o fomento ao turismo, o 
aquecimento do comércio  local,  os  investimentos em infraestrutura e  capacitação,  e  os  planos 
futuros que consolidam a cidade como um destino de referência no cenário nacional e internacional.

A Chegada dos Navios de Passageiros e o Fomento ao Turismo:  Paranaguá tem vivenciado um 
período  de  intensa  movimentação  turística  com  a  chegada  frequente  de  navios  de  cruzeiro, 
consolidando-se como um dos principais destinos turísticos do Paraná. A temporada de cruzeiros 
prossegue até março, abrangendo toda a estação mais quente do ano. A cidade mais antiga do Paraná 
oferece uma variedade de atrativos culturais, naturais e comerciais aos visitantes que chegam pelo 
mar.

Até o momento, Paranaguá recebeu o sétimo navio de cruzeiros em 5 de janeiro, e em 12 de janeiro, o 
município recepcionou o MSC Lírica em sua 8ª parada, com 1.237 turistas e 97 tripulantes. A previsão 
é que o MSC Lírica realize 16 visitas até 8 de março. Desde o início de dezembro, mais de 12 mil  
passageiros  e  tripulantes  desfrutaram  dos  encantos  turísticos  locais.  O  recorde  de  turistas  foi 
registrado em 23 de dezembro, com o navio Música atracando e desembarcando 1.215 passageiros e 
80 tripulantes. No total, foram seis sextas-feiras e um sábado de intensa movimentação no centro  
histórico, pontos turísticos e na Ilha do Mel, um dos principais destinos ecológicos e turísticos do 
Estado. Apenas no primeiro final de semana de 2024, mais de 4,9 mil turistas visitaram a Ilha do Mel. A 
Secretaria  Municipal  de  Cultura  e  Turismo  (Secultur)  tem  liderado  a  recepção  dos  visitantes, 
fornecendo informações e estendendo as boas-vindas.

Impacto Econômico e Comercial: A movimentação gerada pelos cruzeiros injetou aproximadamente 
R$ 25 milhões na economia do Litoral durante toda a temporada. Esse impacto se reflete no comércio 
em  geral,  restaurantes,  lanchonetes  e  até  mesmo  em  serviços  odontológicos  procurados  pela 
tripulação dos navios. A secretária Maria Plahtyn destaca que a geração de emprego e renda não se  
limita ao produto final, mas ocorre ao longo de todo o processo, beneficiando diversos segmentos. O 
artesanato,  por  exemplo,  tem sido muito procurado,  e  os  artesãos do Mercado do Artesanato 
receberam qualificação e preparo para atender a esse turista. Comerciantes como Marcela Baleche 
relatam o aumento de turistas na cidade, que é visivelmente perceptível, com visitantes carregando 
sacolas e movimentando a economia.

Infraestrutura e Capacitação para o Turismo: A Praça de Eventos Mário Roque, revitalizada e com sua 
fonte  interativa,  tornou-se  um  dos  principais  pontos  de  atração,  oferecendo  uma  experiência 
refrescante aos turistas e servindo como cartão-postal da cidade. Com uma vista privilegiada para o 
Rio Itiberê, a praça recebe os turistas que chegam pelo mar.

Para  garantir  uma  recepção  de  qualidade  e  impulsionar  o  setor,  Paranaguá  tem  investido  em 
capacitação. Em 5 de dezembro de 2024, foi realizada uma capacitação para empreendedores e 
profissionais do setor turístico com o tema "Turismo de Cruzeiros em Paranaguá: A recepção do 
turista e a transformação do setor". O evento, uma parceria entre a Secultur, UNESPAR e Adetur 
Litoral  Paraná,  abordou  estratégias  para  aprimorar  o  atendimento,  focando  na  hospitalidade, 
sustentabilidade  e  desenvolvimento  planejado  da  região.  A  iniciativa  visa  também  outras 
qualificações em tecnologia e manipulação de alimentos para fomentar o turismo.

Expectativas para as Próximas Temporadas: Paranaguá se prepara para a segunda temporada de 
cruzeiros, que teve início em dezembro de 2024 e segue até fevereiro de 2025. As expectativas são 
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ainda maiores para o comércio local,  promoção da cidade e crescimento do turismo. Em 17 de 
dezembro, a temporada 2024/2025 iniciou com a chegada do MSC Armonia. Serão oito paradas 
semanais em Paranaguá, com previsão de seguir recebendo o navio até o final de janeiro de 2025. A  
expectativa é que mais de 15 mil turistas, entre embarques e desembarques, passem pelo litoral, 
impulsionando a  economia.  Os  embarques  são  realizados  no  Complexo  Mega Rocio,  com uma 
recepção especial também montada na Praça de Eventos Mário Roque. A secretária Maria Plahtyn 
espera que os cruzeiros gerem cerca de 2 mil empregos diretos e indiretos no município, além de uma 
movimentação significativa no comércio local e até em outras cidades do litoral.

A MSC já reservou datas para a temporada de cruzeiros 2025/2026, com o MSC Armonia sendo a 
estrela principal, operando de 5 de dezembro de 2025 a 27 de março de 2026. O MSC Armonia, maior 
que o MSC Lírica, tem capacidade para 2.620 passageiros e uma tripulação de 721 profissionais. O  
prefeito Marcelo Roque expressou satisfação com a parceria consolidada com a MSC, ressaltando o 
potencial turístico de Paranaguá.

Conclusão: A  temporada  de  cruzeiros  tem  demonstrado  ser  um  motor  significativo  para  o 
desenvolvimento turístico e econômico de Paranaguá. O fluxo de visitantes e a injeção de capital na 
economia local reafirmam a importância de investimentos contínuos em infraestrutura, capacitação e 
promoção. Paranaguá se consolida como um polo turístico de referência no Paraná, com sua história, 
cultura,  natureza e hospitalidade, e as futuras temporadas prometem ampliar ainda mais esses 
impactos positivos.

O Carnaval de Paranaguá 2024 – Um Panorama Detalhado do Pré-Carnaval e Eventos Oficiais

Introdução: Este relatório de gestão tem como objetivo apresentar um panorama abrangente da 
organização e realização do Carnaval de Paranaguá em 2024, destacando o sucesso do tradicional 
Banho à Fantasia e a diversificada programação dos eventos oficiais. Serão abordados os aspectos de 
segurança,  a  participação  popular,  o  impacto  cultural  e  turístico,  bem  como  os  desafios  e  as 
estratégias adotadas para garantir a excelência das festividades.

O Banho à Fantasia: Uma Tradição de Sucesso e Segurança (73ª Edição) O pré-carnaval de Paranaguá 
foi marcado pela 73ª edição do tradicional Banho à Fantasia, um dos maiores eventos do gênero no 
Litoral do Paraná. Realizado em 4 de fevereiro, um domingo, o evento reuniu mais de 30 mil foliões no 
Centro da cidade. A concentração dos 14 blocos carnavalescos inscritos antecipadamente começou às 
8h na Praça do Guincho, com o desfile iniciando às 11h e término previsto para as 17h, seguido pela  
dispersão às 18h.

A segurança foi uma prioridade na organização do evento, com a Prefeitura de Paranaguá, por meio  
da Secretaria Municipal de Cultura e Turismo (Secultur), coordenando os preparativos em conjunto 
com a Secretaria Municipal de Segurança, Polícia Militar e Corpo de Bombeiros. O Sargento João 
Carlos Silva, secretário municipal de Segurança, afirmou que o ambiente foi seguro e sem ocorrências 
significativas, resultado do trabalho conjunto da Guarda Civil Municipal e da Polícia Militar.

A secretária municipal de Cultura e Turismo, Maria Plahtyn, ressaltou a importância do Banho à  
Fantasia para a cultura e o turismo de Paranaguá, destacando que a festa abrilhanta o turismo e 
movimenta a economia local. Ela enfatizou a alegria contagiante dos foliões e a preservação dessa 
tradição que "respira história". O evento, que possui registro oficial desde 1950, foi idealizado por 
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Antônio  Dias  Moura,  também criador  da  Escola  de  Samba Junqueira,  uma das  precursoras  do 
Carnaval em Paranaguá.

Cada um dos 14 blocos participantes teve a oportunidade de desfilar com um carro de som ou trio 
elétrico,  acompanhado  por  dois  carros  de  apoio,  respeitando  as  medidas  de  altura,  largura  e 
comprimento estipuladas. A ordem de desfile foi definida em reunião prévia e incluiu blocos como 
Junqueira (que abriu a festa), Pé do Gigante, Alegria Alegria, Vai Faz a Fila, Ripa na Chulipa, Super 
Fantástico (aberto ao público), Pangaré, Amigos do Morrinho, Folia Atlanta, L7 Folia, Salva Fritas,  
Gusso Folia, Bloco do Ferrinho, A Vida é Hoje e Deck Folia[cite: 137, 142, 143]. Além disso, a presença 
de uma equipe de segurança composta por, no mínimo, quatro profissionais por bloco foi obrigatória. 
O desfile dos blocos foi puxado por um trio elétrico, acompanhado pelo cortejo real e pela bateria da 
Escola de Samba Junqueira, que mantém suas atividades desde 1947.

Programação Oficial do Carnaval 2024: Diversidade e Inclusão A programação oficial do Carnaval 
2024 em Paranaguá, organizada pela Secretaria Municipal de Cultura e Turismo, buscou oferecer uma 
variedade de atrações para todas as idades e gostos.

 Marchinhas no Coreto e Baile de Fandango: A festa começou com as tradicionais Marchinhas 
no Coreto da Praça Fernando Amaro, de 7 a 9 de fevereiro, com apresentações do Minibloco e 
Baterilha Show a partir das 17h30. A Praça Fernando Amaro ficou animada por três dias, com 
um repertório variado de clássicos carnavalescos.  Adicionalmente,  houve uma feira com 
guloseimas, artesanato e outros produtos no local, enriquecendo a experiência dos foliões. Na 
sexta-feira, dia 9, o Mercado do Café se transformou em palco para o Baile de Fandango, 
animado pelos grupos Família Domingues e Viola Afinada, a partir das 20h, com o baile 
seguindo até a meia-noite. Esse evento foi uma oportunidade de valorizar a cultura caiçara e 
promover o lazer, resgatando e difundindo essa manifestação cultural.

 Shows na Praça de Eventos Mário Roque: A Praça de Eventos Mário Roque foi  o palco 
principal dos shows noturnos, com uma programação diversificada:

o Sábado, 10 de fevereiro: O cantor Tatau, ex-vocalista da banda Araketu, trouxe o ritmo 
e a energia do Carnaval da Bahia para Paranaguá, em um show que lotou a praça. A  
banda Santa Vibe abriu  a  noite  a  partir  das  21h.  Tatau interagiu  com o público, 
cantando sucessos como "Mal Acostumado", "Pipoca" e "Oh Meu Pai", e expressou 
sua emoção em ver pessoas de diferentes idades cantando e dançando suas músicas, 
destacando a importância de valorizar a diversidade cultural do país.

o Domingo, 11 de fevereiro: A Companhia do Pagode garantiu a folia, subindo ao palco 
após as apresentações do Minibloco e Baterilha Show. O grupo animou o público com 
sucessos como “Na Boquinha da Garrafa”, “Na Dança do Striptease”, “Psiu-Psiu” e 
“Dança do Canguru”. O vocalista Diumbanda mencionou que era a terceira vez do 
grupo em Paranaguá, a primeira nessa formação.

o Segunda-feira, 12 de fevereiro: A Praça de Eventos Mário Roque recebeu os shows de 
Anthony Ramon e Michelle Reich a partir das 21h. Anthony Ramon, cantor curitibano 
de sertanejo, trouxe seu carisma e talento. Michelle Reich, cantora, DJ e produtora 
musical, animou a noite com sua experiência em diversos gêneros musicais, tendo se 
apresentado com grandes nomes do sertanejo e gravado DVD com Thiaguinho e 
Michel Teló.
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o Terça-feira, 13 de fevereiro: O Carnaval foi encerrado na Praça de Eventos Mário 
Roque com o show do Grupo Nosso Toque, a partir das 21h, seguido pelo Minibloco + 
Baterilha Show.

 Programação Infantil: Pensando nas crianças, o Carnaval de Paranaguá também ofereceu um 
Baile Infantil na segunda-feira, dia 12, na Praça de Eventos Mário Roque. A partir das 16h, o 
evento contou com a apresentação do Boi de Mamão, com a participação do Bloco Flor de  
Macambira e Associação Mandicuera, seguido pelo Minibloco e Baterilha Show a partir das 
18h. A secretária Maria Plahtyn enfatizou a importância de envolver as crianças na festa, 
valorizando a tradição e a criatividade, e resgatando o Boi de Mamão, manifestação folclórica 
típica do litoral paranaense.

Considerações Finais: O Carnaval de Paranaguá em 2024, desde o seu pré-carnaval com o Banho à 
Fantasia até a programação oficial, demonstrou ser um evento de grande magnitude e importância 
para a cidade. A organização da Secretaria Municipal de Cultura e Turismo, em colaboração com as  
forças de segurança, garantiu a tranquilidade e a alegria dos mais de 30 mil foliões que participaram 
do Banho à Fantasia. A diversidade da programação, que incluiu marchinhas, fandango, shows de 
artistas  nacionais  e  locais,  e  atividades  infantis,  atendeu  a  todos  os  públicos,  reforçando  o 
compromisso da Prefeitura em oferecer uma festa que respeita a cultura regional e impulsiona o 
turismo e a economia local. O sucesso do evento e a grande participação popular consolidam o 
Carnaval de Paranaguá como uma das festas mais tradicionais e populares do litoral paranaense.

Atividades da Secretaria Municipal de Cultura e Turismo de Paranaguá em 2024- Parte I

I. Introdução

Este relatório de gestão sintetiza as principais atividades e conquistas da Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo (Secultur) de Paranaguá ao longo do ano de 2024. A atuação da Secultur foi pautada 
pela promoção cultural, o fomento ao turismo e o desenvolvimento econômico local, por meio da  
realização de eventos de grande porte, o incentivo à tradição e o investimento em infraestrutura e 
capacitação, consolidando Paranaguá como um polo de cultura e lazer.

II. Celebração de Réveillon 2024 na Praça de Eventos Mário Roque

A virada  do  ano de  2023 para  2024 foi  marcada  por  uma programação especial  de  Réveillon,  
promovida pela Secultur na Praça de Eventos Mário Roque. O evento contou com a presença da  
renomada dupla nacional George Henrique e Rodrigo, além de artistas locais que se apresentaram 
por meio do projeto Litoral Music. A revitalização da Praça Mário Roque e do Palco Tutóia, agora um 
novo cartão-postal  da  cidade,  proporcionou um espaço adequado para  a  celebração,  reunindo 
milhares de pessoas. A Secretária Maria Plahtyn expressou a satisfação em oferecer essa celebração 
de grande estilo aos parnanguaras, ressaltando a capacidade do novo espaço em sediar eventos 
marcantes. O prefeito Marcelo Roque destacou que Paranaguá e seus cidadãos merecem comemorar 
a virada do ano em grande estilo e que o trabalho para melhorar a cidade não para. Apesar da chuva, 
o público não se afastou e as festividades não diminuíram.

É importante ressaltar que o fluxo intenso de veículos em locais inadequados da Praça Mário Roque  
causou danos no sistema de drenagem e consequentemente o acúmulo de água da chuva. Uma 
manutenção foi solicitada e programada, e a Guarda Civil Municipal orienta os motoristas a seguirem 
a sinalização para evitar repetições.
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III. Temporada de Cruzeiros Marítimos em Paranaguá (2023/2024 e Projeções Futuras)

A temporada de cruzeiros 2023/2024 consolidou Paranaguá como um importante destino turístico no 
cenário nacional, com impactos significativos na economia local.

 Atracação e Movimentação: A cidade recebeu diversos navios de cruzeiros, incluindo o MSC 
Lírica e o MSC Música. O sétimo navio de cruzeiros aportou em 5 de janeiro, e em 12 de  
janeiro, o MSC Lírica realizou sua 8ª parada, com 1.237 turistas e 97 tripulantes. A previsão era 
de que o MSC Lírica realizasse 16 visitas até 8 de março. Desde o início de dezembro, mais de 
12 mil passageiros e tripulantes desfrutaram dos atrativos locais. O recorde de turistas foi 
registrado em 23 de dezembro,  com o navio Música atracando e desembarcando 1.215 
passageiros e 80 tripulantes. Apenas no primeiro final de semana de 2024, mais de 4,9 mil 
turistas visitaram a Ilha do Mel.

 Impacto Econômico: A movimentação gerada pelos cruzeiros injetou aproximadamente R$ 25 
milhões na economia do Litoral durante toda a temporada. Estudos indicam que cada turista 
que desembarca na cidade deixa, no mínimo, R$ 650, enquanto o turista que embarca gera um 
impacto econômico de R$ 850 por pessoa. A cada 24 cruzeiristas, um emprego é gerado. O 
comércio  em  geral,  restaurantes,  lanchonetes  e  até  serviços  odontológicos  foram 
beneficiados, e o artesanato local teve um aumento notável na procura.

 Capacitação: Em 5 de dezembro de 2024, foi realizada uma capacitação para empreendedores 
e profissionais do setor turístico com o tema "Turismo de Cruzeiros em Paranaguá: A recepção 
do  turista  e  a  transformação  do  setor".  Essa  iniciativa  visa  aprimorar  o  atendimento  e  
fortalecer  o  setor.

 Projeções para Temporadas Futuras: Paranaguá já se prepara para a segunda temporada de 
cruzeiros, que teve início em dezembro de 2024 e segue até fevereiro de 2025, com a chegada 
do MSC Armonia em 17 de dezembro. Serão oito paradas semanais, com previsão de seguir 
recebendo o navio até o final de janeiro de 2025. A expectativa é que mais de 15 mil turistas, 
entre embarques e desembarques, passem pelo litoral, impulsionando ainda mais a economia 
e gerando cerca de 2 mil empregos diretos e indiretos. A MSC já confirmou datas para a 
temporada 2025/2026, com o MSC Armonia operando de 5 de dezembro de 2025 a 27 de 
março de 2026, com capacidade para 2.620 passageiros e 721 tripulantes. Cerca de 87% dos 
cruzeiristas desejam voltar para estadia em terra.

IV. Carnaval de Paranaguá 2024

O Carnaval  de Paranaguá em 2024 foi  marcado por uma programação diversificada e inclusiva, 
atraindo grande público e reforçando as tradições locais.

 Banho à Fantasia (73ª Edição): O tradicional  evento de pré-carnaval,  realizado em 4 de 
fevereiro, reuniu mais de 30 mil foliões no Centro da cidade. Com a participação de 14 blocos 
carnavalescos inscritos, o desfile teve início às 11h e término previsto para as 17h, com 
dispersão às 18h. A segurança foi uma prioridade na organização do evento, com a Prefeitura 
de  Paranaguá,  por  meio  da  Secultur,  coordenando os  preparativos  em conjunto  com a 
Secretaria Municipal de Segurança, Polícia Militar e Corpo de Bombeiros. A secretária Maria 
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Plahtyn ressaltou a importância do Banho à Fantasia para a cultura e o turismo de Paranaguá. 
Cada bloco pôde desfilar com um carro de som ou trio elétrico e dois  carros de apoio,  
respeitando as medidas de altura, largura e comprimento.

 Programação Oficial: A programação incluiu Marchinhas no Coreto da Praça Fernando Amaro, 
Baile de Fandango no Mercado do Café, e shows na Praça de Eventos Mário Roque, com 
artistas como Tatau, Companhia do Pagode, Anthony Ramon, Michelle Reich e Grupo Nosso 
Toque.  Também foi  realizado um Baile  Infantil  na  Praça  de  Eventos  Mário  Roque,  com 
apresentação do Boi de Mamão e do Bloco Flor de Macambira, entre outros.

V. Festas e Eventos Culturais e de Lazer

A Secultur demonstrou seu compromisso com a diversidade cultural e o fomento à economia local 
através da realização de outros eventos significativos:

 4ª Festa do Caranguejo e 2ª Festa do Marisco: Este evento, realizado na Praça de Eventos 
Mário Roque de 19 a 28 de janeiro, atraiu milhares de visitantes interessados em saborear os 
frutos do mar e curtir apresentações musicais. O show com a banda Barões da Pisadinha, em 
20 de janeiro, agitou a festa mesmo sob chuva, com sucessos como "Recairei" e "Tá Rocheda". 
A secretária Maria Plahtyn destacou a tradição do evento e a expectativa de receber turistas 
dos  navios  de  cruzeiros.  O  prefeito  Marcelo  Roque  ressaltou  que  a  festa  movimenta  a 
economia local e fortalece as comunidades pesqueiras.

 Cinema na Praça: Com o apoio da Secultur, o projeto "Cinema na Praça" ofereceu exibições 
gratuitas de filmes brasileiros em frente à Estação Ferroviária nos dias 25 e 26 de fevereiro.  
Foram  disponibilizadas  400  cadeiras  e  tatames  para  crianças,  com  as  primeiras  fileiras 
reservadas para idosos, pessoas com deficiência e gestantes. O evento contou com banheiros 
químicos, lixeiras, pipoca de graça, telão de LED moderno e equipamento de som de última 
geração. A Casa do Verbo, realizadora do evento, reservou espaços de acessibilidade para 
surdos  e  cegos.  Os  filmes  exibidos  incluíram "Lino  –  Uma Aventura  de  Sete  Vidas",  "O 
Palhaço", "As Aventuras do Avião Vermelho" e "Maria do Caritó". O projeto foi realizado com 
recursos da Lei Paulo Gustavo.

 Festival da Cerveja Artesanal: Paranaguá sediou o Festival da Cerveja Artesanal de 1º a 3 de 
março na Praça Mário Roque, com a participação de oito cervejarias: Bornhaus Cervejaria, 
Brux Beer, Dash, Hespanha, Hufeisen, Morze Bier, Ozean e Três Morretes. O evento, realizado 
pela Prefeitura de Paranaguá por meio da Secultur e pela Adetur, transformou a praça no 
"point" dos degustadores de cerveja artesanal do Litoral.

VI. Exposições e Patrimônio Histórico

A Secultur também promoveu a valorização das artes e do patrimônio histórico da cidade:

 Exposição Retrospectiva "Tempo, Espaço e Memória" da artista Beni Moura:  Aberta em 18 
de  janeiro  na  Casa  Monsenhor  Celso,  a  exposição  retrospectiva  da  artista  Beni  Moura, 
contemplada pelo edital de chamamento público nº 008/2023 do Município de Paranaguá, 
apresentou obras produzidas desde a década de 1980 até os trabalhos mais recentes. A 
exposição, composta por pinturas, objetos escultóricos e instalação, percorre os 38 anos de 
carreira da artista e fica aberta ao público até 18 de fevereiro. A curadoria e seleção das obras 
foram realizadas pela própria artista, com referência em um texto da crítica de arte Mariza 
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Bertoli. Beni Moura descreveu sua busca por uma abordagem mais sensorial e ancestral em 
sua pintura.

 Campanha  Fotográfica  "Marco  Zero"  da  Catedral  Diocesana  de  Paranaguá: A  Catedral 
Diocesana Nossa Senhora do Rosário de Paranaguá lançou uma campanha para receber fotos 
antigas feitas por fiéis, antes de 1990, para seu acervo digital e para um livro sobre a história  
da instituição.  A iniciativa faz parte do Projeto Marco Zero,  que busca a restauração da 
Catedral, tombada como patrimônio histórico e artístico. A campanha visa fortalecer os laços 
com a comunidade, documentar as mudanças do edifício e resgatar o sentido do patrimônio 
para as famílias. Os interessados podem enviar fotos digitalmente ou presencialmente na 
secretaria da Catedral até 30 de novembro de 2024.

VII. Conclusão

As atividades desenvolvidas pela Secretaria Municipal de Cultura e Turismo em 2024 demonstram um 
compromisso firme com a promoção da cultura, o desenvolvimento do turismo e o impacto positivo 
na economia de Paranaguá. A excelência na organização de eventos de grande porte como o Réveillon 
e o Carnaval, juntamente com o sucesso crescente da temporada de cruzeiros, posicionam a cidade 
como um polo cultural e turístico de destaque. O investimento em infraestrutura, capacitação e 
parcerias estratégicas, como o projeto Cinema na Praça e a campanha para a Catedral Diocesana,  
reforça  a  visão  de  Paranaguá  como um destino acolhedor  e  dinâmico,  preparado para  futuras 
expansões e para continuar a gerar benefícios significativos para seus cidadãos e visitantes.

Atividades da Secretaria Municipal de Cultura e Turismo de Paranaguá em 2024 – Parte II

I. Introdução

Este relatório de gestão sintetiza as principais atividades e conquistas da Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo (Secultur) de Paranaguá ao longo do ano de 2024. A atuação da Secultur foi pautada 
pela promoção cultural, o fomento ao turismo e o desenvolvimento econômico local, por meio da  
realização de eventos de grande porte, o incentivo à tradição e o investimento em infraestrutura e 
capacitação, consolidando Paranaguá como um polo de cultura e lazer.

II. Celebração de Réveillon 2024 na Praça de Eventos Mário Roque

A virada  do  ano de  2023 para  2024 foi  marcada  por  uma programação especial  de  Réveillon,  
promovida pela Secultur na Praça de Eventos Mário Roque. O evento contou com a presença da  
renomada dupla nacional George Henrique e Rodrigo, além de artistas locais que se apresentaram 
por meio do projeto Litoral Music. A revitalização da Praça Mário Roque e do Palco Tutóia, agora um 
novo cartão-postal  da  cidade,  proporcionou um espaço adequado para  a  celebração,  reunindo 
milhares de pessoas. A Secretária Maria Plahtyn expressou a satisfação em oferecer essa celebração 
de grande estilo aos parnanguaras, ressaltando a capacidade do novo espaço em sediar eventos 
marcantes. O prefeito Marcelo Roque destacou que Paranaguá e seus cidadãos merecem comemorar 
a virada do ano em grande estilo e que o trabalho para melhorar a cidade não para. Apesar da chuva, 
o público não se afastou e as festividades não diminuíram.

É importante ressaltar que o fluxo intenso de veículos em locais inadequados da Praça Mário Roque  
causou danos no sistema de drenagem e consequentemente o acúmulo de água da chuva. Uma 
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manutenção foi solicitada e programada, e a Guarda Civil Municipal orienta os motoristas a seguirem 
a sinalização para evitar repetições.

III. Temporada de Cruzeiros Marítimos em Paranaguá (2023/2024 e Projeções Futuras)

A temporada de cruzeiros 2023/2024 consolidou Paranaguá como um importante destino turístico no 
cenário nacional, com impactos significativos na economia local.

 Atracação e Movimentação: A cidade recebeu diversos navios de cruzeiros, incluindo o MSC 
Lírica e o MSC Música. O sétimo navio de cruzeiros aportou em 5 de janeiro, e em 12 de  
janeiro, o MSC Lírica realizou sua 8ª parada, com 1.237 turistas e 97 tripulantes. A previsão era 
de que o MSC Lírica realizasse 16 visitas até 8 de março. Desde o início de dezembro, mais de 
12 mil passageiros e tripulantes desfrutaram dos atrativos locais. O recorde de turistas foi 
registrado em 23 de dezembro,  com o navio Música atracando e desembarcando 1.215 
passageiros e 80 tripulantes. Apenas no primeiro final de semana de 2024, mais de 4,9 mil 
turistas visitaram a Ilha do Mel.

 Impacto Econômico: A movimentação gerada pelos cruzeiros injetou aproximadamente R$ 25 
milhões na economia do Litoral durante toda a temporada. Estudos indicam que cada turista 
que desembarca na cidade deixa, no mínimo, R$ 650, enquanto o turista que embarca gera um 
impacto econômico de R$ 850 por pessoa. Além disso, a cada 24 cruzeiristas, um emprego é  
gerado. O comércio em geral, restaurantes, lanchonetes e até serviços odontológicos foram 
beneficiados, e o artesanato local teve um aumento notável na procura.

 Capacitação: Em 5 de dezembro de 2024, foi realizada uma capacitação para empreendedores 
e profissionais do setor turístico com o tema "Turismo de Cruzeiros em Paranaguá: A recepção 
do  turista  e  a  transformação  do  setor".  Essa  iniciativa  visa  aprimorar  o  atendimento  e  
fortalecer o setor.

 Projeções para Temporadas Futuras: Paranaguá já se prepara para a segunda temporada de 
cruzeiros, que teve início em dezembro de 2024 e segue até fevereiro de 2025, com a chegada 
do MSC Armonia em 17 de dezembro. Serão oito paradas semanais, com previsão de seguir 
recebendo o navio até o final de janeiro de 2025. A expectativa é que mais de 15 mil turistas, 
entre embarques e desembarques, passem pelo litoral, impulsionando ainda mais a economia 
e gerando cerca de 2 mil empregos diretos e indiretos. A MSC já confirmou datas para a 
temporada 2025/2026, com o MSC Armonia operando de 5 de dezembro de 2025 a 27 de 
março de 2026, com capacidade para 2.620 passageiros e 721 tripulantes. Cerca de 87% dos 
cruzeiristas desejam voltar para estadia em terra.

IV. Carnaval de Paranaguá 2024

O Carnaval  de Paranaguá em 2024 foi  marcado por uma programação diversificada e inclusiva, 
atraindo grande público e reforçando as tradições locais.
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 Banho à Fantasia (73ª Edição): O tradicional  evento de pré-carnaval,  realizado em 4 de 
fevereiro, reuniu mais de 30 mil foliões no Centro da cidade. Com a participação de 14 blocos 
carnavalescos inscritos, o desfile teve início às 11h e término previsto para as 17h, com 
dispersão às 18h. A segurança foi uma prioridade na organização do evento, com a Prefeitura 
de  Paranaguá,  por  meio  da  Secultur,  coordenando os  preparativos  em conjunto  com a 
Secretaria Municipal de Segurança, Polícia Militar e Corpo de Bombeiros. A secretária Maria 
Plahtyn ressaltou a importância do Banho à Fantasia para a cultura e o turismo de Paranaguá. 
Cada bloco pôde desfilar com um carro de som ou trio elétrico e dois  carros de apoio,  
respeitando as medidas de altura, largura e comprimento.

 Programação Oficial: A programação incluiu Marchinhas no Coreto da Praça Fernando Amaro, 
Baile de Fandango no Mercado do Café, e shows na Praça de Eventos Mário Roque, com 
artistas como Tatau, Companhia do Pagode, Anthony Ramon, Michelle Reich e Grupo Nosso 
Toque.  Também foi  realizado um Baile  Infantil  na  Praça  de  Eventos  Mário  Roque,  com 
apresentação do Boi de Mamão e do Bloco Flor de Macambira, entre outros.

V. Festas e Eventos Culturais e de Lazer

A Secultur demonstrou seu compromisso com a diversidade cultural e o fomento à economia local 
através da realização de outros eventos significativos:

 4ª Festa do Caranguejo e 2ª Festa do Marisco: Este evento, realizado na Praça de Eventos 
Mário Roque de 19 a 28 de janeiro, atraiu milhares de visitantes interessados em saborear os 
frutos do mar e curtir apresentações musicais. O show com a banda Barões da Pisadinha, em 
20 de janeiro, agitou a festa mesmo sob chuva, com sucessos como "Recairei" e "Tá Rocheda". 
A secretária Maria Plahtyn destacou a tradição do evento e a expectativa de receber turistas 
dos  navios  de  cruzeiros.  O  prefeito  Marcelo  Roque  ressaltou  que  a  festa  movimenta  a 
economia local e fortalece as comunidades pesqueiras.

 Cinema na Praça: Com o apoio da Secultur, o projeto "Cinema na Praça" ofereceu exibições 
gratuitas de filmes brasileiros em frente à Estação Ferroviária nos dias 25 e 26 de fevereiro.  
Foram  disponibilizadas  400  cadeiras  e  tatames  para  crianças,  com  as  primeiras  fileiras 
reservadas para idosos, pessoas com deficiência e gestantes. O evento contou com banheiros 
químicos, lixeiras, pipoca de graça, telão de LED moderno e equipamento de som de última 
geração. A Casa do Verbo, realizadora do evento, reservou espaços de acessibilidade para 
surdos  e  cegos.  Os  filmes  exibidos  incluíram "Lino  –  Uma Aventura  de  Sete  Vidas",  "O 
Palhaço", "As Aventuras do Avião Vermelho" e "Maria do Caritó". O projeto foi realizado com 
recursos da Lei Paulo Gustavo.

 Festival da Cerveja Artesanal: Paranaguá sediou o Festival da Cerveja Artesanal de 1º a 3 de 
março na Praça Mário Roque. Oito cervejarias participaram do evento. O evento, realizado 
pela Prefeitura de Paranaguá por meio da Secultur e pela Adetur, transformou a praça no 
"point" dos degustadores de cerveja artesanal do Litoral.

VI. Exposições e Patrimônio Histórico

A Secultur também promoveu a valorização das artes e do patrimônio histórico da cidade:
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 Exposição Retrospectiva "Tempo, Espaço e Memória" da artista Beni Moura:  Aberta em 18 
de  janeiro  na  Casa  Monsenhor  Celso,  a  exposição  retrospectiva  da  artista  Beni  Moura, 
contemplada pelo edital de chamamento público nº 008/2023 do Município de Paranaguá, 
apresentou obras produzidas desde a década de 1980 até os trabalhos mais recentes. A 
exposição, composta por pinturas, objetos escultóricos e instalação, percorre os 38 anos de 
carreira da artista e fica aberta ao público até 18 de fevereiro. A curadoria e seleção das obras 
foram realizadas pela própria artista, com referência em um texto da crítica de arte Mariza 
Bertoli. Beni Moura descreveu sua busca por uma abordagem mais sensorial e ancestral em 
sua pintura. O público pode visitar a Casa de segunda a sexta, das 8h às 18h, e aos sábados, das 
10h às 14h.

 Campanha  Fotográfica  "Marco  Zero"  da  Catedral  Diocesana  de  Paranaguá: A  Catedral 
Diocesana Nossa Senhora do Rosário de Paranaguá lançou uma campanha para receber fotos 
antigas feitas por fiéis, antes de 1990, para seu acervo digital e para um livro sobre a história  
da instituição.  A iniciativa faz parte do Projeto Marco Zero,  que busca a restauração da 
Catedral, tombada como patrimônio histórico e artístico do Paraná a nível estadual e federal. 
A campanha visa fortalecer os laços com a comunidade, documentar as mudanças do edifício 
e resgatar o sentido do patrimônio para as famílias. Os interessados podem enviar fotos 
digitalmente ou presencialmente na secretaria da Catedral até 30 de novembro de 2024.

VII. Capacitação Profissional para o Setor Audiovisual

A Secultur, em parceria com outras entidades, demonstrou um compromisso com o desenvolvimento 
profissional  na  área  audiovisual,  oferecendo  cursos  e  oficinas  focados  em  diversas  etapas  da 
produção. Embora as datas específicas para todos os cursos não estejam totalmente no ano de 2024, 
a iniciativa demonstra o planejamento e a execução de ações contínuas de capacitação.

 Oficina de Roteiro - Princípios Básicos: Com duração de 24 horas, esta oficina, realizada nos 
dias 25, 26, 27 de março e 1º, 2 e 3 de abril (período noturno), abordou conceitos como 
introdução  ao  roteiro  cinematográfico,  elementos  da  narrativa,  estrutura  e  formatação, 
criação de personagens e diálogos, e técnicas de escrita de roteiro.

 Oficina de Edição e Finalização: Com duração de 24 horas, esta oficina ocorreu de 8 a 13 de 
abril  (período  noturno),  cobrindo  introdução  à  edição  de  filmes,  o  fluxo  de  trabalho, 
ferramentas de edição (software), montagem e ritmo, e a finalização do projeto.

 Captação de Som Direto: Este curso, com 24 horas de duração, foi realizado nos dias 6, 7, 8,  
13, 14 e 15 de maio (período noturno), abrangendo técnicas de captação de som direto, uso de 
microfones e acessórios, e diversas técnicas de captação sonora.

 Direção de Fotografia: Aplicações Práticas: Com 24 horas de duração, este curso ocorreu nos 
dias 20, 21, 22, 27, 28 e 29 de maio (período noturno), e abordou elementos básicos de 
composição, movimento de câmera e enquadramentos, dinâmica da direção de fotografia no 
audiovisual, câmeras e lentes, temperatura de cor e colorimetria, técnicas de iluminação,  
acessórios de iluminação, uso do fotômetro, configurações e LUTs, e formatos de entrega.
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 Produção de Figurino: Com 16 horas de duração, este curso foi realizado nos dias 10 a 13 de 
junho (período noturno), e incluiu introdução aos aspectos históricos da roupa, o figurino 
como  linguagem  artística  e  elemento  narrativo,  relações  estéticas  através  da  história,  
comunicação e  significação,  modos  de  gestão  do  trabalho  técnico-criativo,  introdução a 
métodos e processos de criação, básico de cores e materiais  têxteis para os figurinos,  e 
planejamento e apresentação de projetos visuais (figurinos).

 Assistência de Câmera e Vídeo: Com 32 horas de duração, este curso foi realizado nos dias 1º, 
2, 3, 8, 9, 10 e 11 de julho (período noturno), cobrindo tipos de câmeras e lentes, montagem e 
desmontagem de câmeras e monitores, preparação e checagem de equipamentos, cuidados e 
manutenção do equipamento, e fundamentos de composição, enquadramento e movimento.

VIII. Conclusão

As atividades desenvolvidas pela Secretaria Municipal de Cultura e Turismo em 2024 demonstram um 
compromisso firme com a promoção da cultura, o desenvolvimento do turismo e o impacto positivo 
na economia de Paranaguá. A excelência na organização de eventos de grande porte como o Réveillon 
e o Carnaval, juntamente com o sucesso crescente da temporada de cruzeiros, posicionam a cidade 
como um polo  cultural  e  turístico  de  destaque.  O  investimento  em infraestrutura,  capacitação 
profissional e parcerias estratégicas, como o projeto Cinema na Praça e a campanha para a Catedral 
Diocesana, reforça a visão de Paranaguá como um destino acolhedor e dinâmico, preparado para 
futuras expansões e para continuar a gerar benefícios significativos para seus cidadãos e visitantes.

Secretaria Municipal de Cultura e Turismo de Paranaguá – SECULTUR- Parte 3

Apresentação

O ano de 2024 foi marcado por importantes avanços na promoção cultural e turística em Paranaguá. 
A  Secretaria  Municipal  de  Cultura  e  Turismo  (SECULTUR)  consolidou-se  como  protagonista  na 
valorização das manifestações culturais, incentivo aos artistas locais e no fortalecimento do turismo 
como vetor de desenvolvimento econômico e social. Este relatório apresenta as principais ações 
realizadas ao longo do ano.

1. Fomento à Cultura e Execução da Lei Paulo Gustavo

Em 2024, a Secretaria executou diversos projetos com recursos da Lei Paulo Gustavo, priorizando a 
democratização do acesso à cultura e a formação de agentes culturais.

Cursos Gratuitos na Área Audiovisual

Com parceria do SENAI, foram ofertados os seguintes cursos:

 Captação de Som (16h)
 Direção de Fotografia – Aplicações Práticas (24h)
 Produção de Figurino (16h)
 Assistência de Câmera e Vídeo (32h)
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Espetáculos e Ações Culturais Apoiadas:

 “Caiçara”, de Guilherme Costa – Show autoral valorizando a cultura caiçara com repertório 
inédito.

 “Juca em Pretitudes”, de Wanderlem Silva – Espetáculo musical-teatral sobre questões sociais 
e identitárias.

 “Os Africanos Daqui, Herança Ancestral” – Oficinas gratuitas de jongo para valorização da 
cultura afro-brasileira.

Editais da Lei Paulo Gustavo

Foram recebidas 76 propostas culturais entre 8 e 22 de abril.

 Audiovisual: R$ 302.158,09 em recursos disponíveis.
 Demais áreas culturais: R$ 176.646,16.

Os projetos passaram por análise de mérito com foco na diversidade cultural local.

2. Promoção de Eventos Turísticos e Culturais

Encontro Internacional de Motociclistas (2 a 4 de agosto)

Realizado  na  Praça  de  Eventos  Mário  Roque,  reuniu  mais  de  150  motoclubes e  atraiu 
aproximadamente  5  mil  visitantes,  promovendo  shows  musicais,  gastronomia  e  apresentações 
radicais.

Paranaguá Boat & Jet (27 de abril)

Evento náutico de grande sucesso, realizado em parceria com a iniciativa privada e o Governo do 
Estado. Contou com:

 135 motos aquáticas e 41 embarcações
 Shows musicais, apresentações com flyboard e café da manhã na Ilha do Mel
 Participação expressiva do público e fomento ao turismo náutico

3. Turismo Religioso e Monumentos Culturais

Inauguração do Monumento à Bíblia

Construído no Aeroparque, o monumento foi idealizado como novo ponto turístico voltado ao público 
cristão, valorizando o turismo religioso – segmento crescente na cidade.
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4. Impactos no Turismo Internacional

Aumento de Turistas Estrangeiros

Segundo dados da Embratur, houve um aumento de 36,3% na entrada de turistas internacionais no 
Paraná no 1º trimestre, com destaque para Paranaguá, que recebeu cruzeiros da MSC Lirica e MSC 
Música.

A cidade consolidou-se como destino turístico estratégico:

 Ilha do Mel: Parada frequente de turistas
 Baía de Paranaguá: Navegação e ecoturismo
 Atrativos Naturais e Infraestrutura: Ampliaram o potencial receptivo da cidade

5. Considerações Finais

O ano de 2024 representou um marco na consolidação da cultura e turismo como políticas públicas  
estratégicas  para  o  desenvolvimento  sustentável  de  Paranaguá.  A  SECULTUR  reafirma  seu 
compromisso com a valorização da identidade cultural local, o apoio a artistas e a promoção de  
eventos que fortaleçam o potencial turístico do município.

RELATÓRIO DE GESTÃO 2024 Secretaria Municipal de Cultura e Turismo de Paranaguá- Parte 4

INTRODUÇÃO

O ano de 2024 foi marcado por uma agenda intensa de atividades culturais e turísticas promovidas 
pela  Secretaria  Municipal  de  Cultura  e  Turismo  (Secultur)  de  Paranaguá.  A  gestão  municipal 
demonstrou seu compromisso com o fortalecimento da identidade cultural local, a valorização dos 
artistas regionais e o desenvolvimento do turismo como ferramenta de geração de emprego e renda. 
O presente relatório apresenta as principais realizações e projetos implementados ao longo do ano.

1. PROJETOS CULTURAIS

Diversas iniciativas foram viabilizadas por meio da Lei Paulo Gustavo, fortalecendo o ecossistema 
cultural de Paranaguá:

 Oficinas e Cursos Formativos: Foram promovidas oficinas nas áreas de captação de som, 
figurino,  assistência  de  câmera  e  direção  de  fotografia,  em  parceria  com  o  SENAI.

 Espetáculos culturais: "Juca em Pretitudes", "Caiçara" e "Caleidoscópio do Passado" foram 
destaques  na  cena  cultural  local,  valorizando  narrativas  negras,  caiçaras  e  históricas.

 Exposições Temáticas: A mostra "Jongo Parnanguara" celebrou a cultura afro-brasileira no 
SESC Paranaguá.
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 Projeto "Os Africanos Daqui": Oficinas de jongo e rodas de conversa contribuíram para a 
preservação da memória afro.

 Projeto Horta Vertical na Cerâmica: Conectou sustentabilidade, arte e educação ambiental no 
Colégio Zilah dos Santos Batista.

2. PROMOÇÃO E PARTICIPAÇÃO EM EVENTOS CULTURAIS E TURÍSTICOS

 Festival das Cataratas: Paranaguá marcou presença em um dos maiores eventos de turismo 
do país, com estande próprio, podcast ao vivo e degustação do barreado.

 6º Fórum Paranaense de Turismo Religioso: A cidade compartilhou sua experiência como 
sede anterior e apresentou seu avanço no setor.

 Fejupa - Festa Junina de Paranaguá: Retorno após 22 anos, com apresentações de quadrilhas, 
shows locais e nacionais (incluindo Falamansa), feira pet e programação infantil.

3. APOIO A INICIATIVAS LITERÁRIAS E ARTÍSTICAS

 Projeto "Bagrinhos": Oficina de contadores de histórias com Rafael Di Lari, incentivando a 
literatura infantojuvenil.

 Exposição "Encontros": Mostra coletiva dos artistas Marcos e Gilmara Piantá na Casa 
Monsenhor Celso.

 Edital de Artes Visuais: Seleção de cinco projetos para exposição em Paranaguá.

4. FORTALECIMENTO DAS POLÍTICAS CULTURAIS

 Audiência Pública da PNAB: Paranaguá sediou encontro sobre a Política Nacional Aldir 
Blanc, discutindo a distribuição dos recursos culturais no Paraná.

 Parcerias com SEEC e MinC: Garantiram a escuta ativa da sociedade civil, qualificação de 
artistas e construção de políticas inclusivas.

5. PROJETOS DE CINEMA E EDUCAÇÃO

 Cineclube FACE: Sessões gratuitas com filmes sobre mulheres históricas, exibidas em kombi 
cultural em praças da cidade.

CONSIDERAÇÕES FINAIS

A  Secretaria  Municipal  de  Cultura  e  Turismo  de  Paranaguá  encerra  2024  com  saldo  positivo, 
consolidando-se como articuladora de iniciativas culturais e turísticas. O fortalecimento da identidade 
local, a formação de novos talentos, o fomento à economia criativa e o reposicionamento da cidade 
como destino turístico são frutos de uma gestão comprometida, inovadora e participativa.
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Seguimos com o compromisso de fazer da cultura e do turismo ferramentas transformadoras para o 
desenvolvimento social e econômico de Paranaguá.

Secretaria Municipal de Desenvolvimento Rural 

e Ilhas, Pesca, Abastecimento e Aquicultura

Será  de  competência  da  Secretaria  Municipal  de  Desenvolvimento  Rural  e  Ilhas,  Pesca, 
Abastecimento e Aquicultura,  a promoção de políticas e ações,  visando o desenvolvimento e o 
aprimoramento da agricultura, pecuária, pesca e aquicultura do município de Paranaguá, devendo:

I - Planejar e executar a política municipal de abastecimento orientando e disciplinando a distribuição 
de gêneros alimentícios de primeira necessidade, criando os meios que beneficiem e facilitem a 
comercialização dos mesmos;

II - Administrar os mercados municipais e a fiscalização das feiras livres e de época;

III - Participar em atividades de orientação e defesa do consumidor;

IV - Fomentar as atividades de produção agrícola, pecuária, pesca e aquicultura de Paranaguá, através 
de acordos com demais Municípios e órgãos afins;

V - Coordenar os serviços gerais de aquisição, controle e distribuição de gêneros alimentícios;

VI - Articular com os demais níveis de governo e entidades da iniciativa privada as programações 
inerentes às suas atribuições priorizando o atendimento à população carente;

VII - Realizar outras atividades correlatas.

Este documento apresenta uma análise detalhada das principais atividades e eventos realizados no 
âmbito das políticas públicas de desenvolvimento rural, pesca, turismo, cultura e saúde promovidas  
pela gestão municipal de Paranaguá ao longo do ano de 2024. Destacam-se, em especial, a realização 
da 27ª Feira do Peixe de Cultivo, a 3ª Trilha Caiçara “Mário Roque”, além de iniciativas de incentivo ao 
turismo esportivo e atividades de valorização do patrimônio cultural e natural da região.

1. Feira do Peixe de Cultivo – Edição 2024
A Feira do Peixe de Cultivo, evento de forte relevância na cadeia produtiva local, foi promovida pela 
Secretaria Municipal de Aquicultura, Pesca e Abastecimento em parceria com os produtores rurais e 
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aquicultores locais..  A iniciativa visa fortalecer  o comércio de produtos pesqueiros e aquáticos, 
atendendo às demandas do mercado local, regional e às tradições culturais relacionadas ao período 
pré-Páscoa, momento em que há uma maior procura por alimentos de origem marítima e aquicultura.

De acordo com o secretário Antonio Ricardo dos Santos, o evento promove a comercialização de 
diversos produtos, incluindo tilápia, pacu, carpa, bagre, camarão, carne de siri, mariscos e outros 
frutos do mar. A realização do evento contribui para a geração de renda, o fortalecimento do setor  
produtivo e  o  estímulo ao consumo de alimentos  de  origem aquática,  promovendo também a 
preservação das tradições culturais locais relacionadas às festividades religiosas e culturais.

A feira de cultivo de peixes representa uma iniciativa fundamental para o fortalecimento da cadeia  
produtiva pesqueira em uma cidade, contribuindo de forma significativa para o desenvolvimento 
econômico, social e cultural da região. Este evento, promovido periodicamente pela administração 
municipal  em  parceria  com  os  produtores  locais,  tem  como  objetivo  principal  estimular  a 
comercialização de pescados de aquicultura, promovendo a valorização do setor e incentivando 
práticas sustentáveis de produção.

A importância do fomento aos produtores de pescados reside na geração de renda e na ampliação do 
mercado de produtos de qualidade, como tilápia, carpa, camarão, carne de siri,  mariscos, entre 
outros. Ao proporcionar um espaço de comercialização direta entre produtores e consumidores, a 
feira favorece a transparência nas negociações, reduz custos e aumenta a margem de lucro dos 
pescadores e agricultores aquicultores, além de promover o acesso a alimentos de excelente valor 
nutricional para a população.

O incentivo à produção local de pescados também tem efeitos positivos na preservação das tradições 
culturais  relacionadas  à  atividade  pesqueira,  fortalecendo  a  identidade  da  comunidade  e 
promovendo o desenvolvimento sustentável. Além disso, eventos como a feira de cultivo de peixes 
estimulam o turismo de base comunitária, atraindo visitantes interessados em conhecer as práticas 
locais  e  a  cultura caiçara,  o  que,  por  sua vez,  gera oportunidades de negócio  para o  setor  de 
gastronomia, hospedagem e comércio na cidade.

Ao  apoiar  e  fomentar  a  produção  de  pescados,  a  administração  municipal  contribui  para  a  
diversificação econômica, promovendo a inclusão social e o desenvolvimento de uma economia mais 
sustentável e resiliente. A estratégia de promover feiras, eventos e ações de incentivo ao setor 
pesqueiro é  essencial  para consolidar  Paranaguá como uma referência  regional  na aquicultura,  
garantindo a continuidade da atividade, a preservação ambiental e a melhoria da qualidade de vida de 
seus habitantes, bem como a promoção de uma imagem positiva do município no cenário estadual e 
nacional.

2. 3ª Trilha Caiçara “Mário Roque” – Incentivo ao Turismo Esportivo e Cultural
A 3ª edição da Trilha Caiçara, denominada “Mário Roque”, foi realizada no dia 16 de junho de 2024,  
com a participação estimada de aproximadamente 150 participantes. O evento, promovido pela 
Secretaria  Municipal  de  Agricultura  e  Abastecimento  em  parceria  com  diversas  secretarias 
municipais, tem como objetivo promover o turismo de aventura, a valorização do patrimônio natural 
e cultural da região, além de incentivar práticas de atividade física ao ar livre.
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Os participantes tiveram acesso a kits compostos por camiseta, almoço e transporte, adquiridos na 
Barcopar, localizada na Rua João Régis, nº 1, no Mercado Nilton Abel de Lima, com valor de R$ 120,00, 
mediante inscrição até o dia 15 de junho. A trilha iniciou às 7h na Prainha da Ponta do Ubá, seguindo 
até  Piaçaguera,  com  retorno  previsto  a  partir  das  15h  após  o  almoço.  O  percurso  totalizou 
aproximadamente 12,5 km, proporcionando uma imersão na beleza natural da Baía de Paranaguá,  
além de fortalecer o turismo local e promover a cultura caiçara, reconhecida por sua riqueza histórica 
e ambiental.

O  evento  contou  com  apoio  de  diversas  secretarias  municipais,  incluindo  Cultura,  Turismo, 
Comunicação, Saúde e Segurança, reforçando o compromisso institucional com o desenvolvimento 
sustentável,  o  bem-estar  da  comunidade  e  a  valorização  do  patrimônio  cultural  e  natural  do 
município.

Eventos realizados em comunidades insulanas desempenham papel crucial no fortalecimento do 
tecido social, na valorização da cultura local, na promoção do turismo sustentável e na dinamização 
da economia regional. Quando promovemos atividades esportivas, culturais e de convivência nessas 
áreas,  estamos  fomentando o  desenvolvimento  de  uma identidade comunitária  forte,  além de 
estimular a integração entre moradores e visitantes, criando oportunidades de aprendizado, lazer e 
geração de renda.

Esses eventos, sobretudo os de caráter esportivo, contribuem para a valorização do potencial natural 
e cultural das comunidades insulanas, transformando-as em destinos turísticos de aventura, contato 
com a natureza e cultura caiçara. A realização de trilhas, feiras de pescados, competições esportivas, 
festivais e atividades culturais proporciona uma vitrine para o reconhecimento das belezas naturais, 
tradições e modos de vida locais, fortalecendo o orgulho comunitário e estimulando a preservação do 
meio ambiente.

Além de promover o turismo, essas ações incentivam o esporte como ferramenta de inclusão social e 
promoção da saúde, estimulando a prática de atividades físicas entre moradores e visitantes de todas 
as idades. O turismo esportivo, em particular, tem potencial de gerar fluxo de visitantes durante todo 
o  ano,  impulsionando  a  economia  local  por  meio  do  aumento  da  demanda  por  serviços  de 
hospedagem, alimentação, transporte e comércio, além de criar oportunidades de emprego e renda 
para as comunidades.

A implementação de eventos esportivos e culturais em comunidades insulanas também favorece o 
fortalecimento  de  parcerias  público-privadas,  atraindo  investimentos  e  promovendo  o 
desenvolvimento sustentável. Quando as comunidades participam ativamente dessas iniciativas, há 
uma  maior  conscientização  sobre  a  importância  da  preservação  ambiental  e  cultural,  além  de 
estimular o senso de pertencimento e responsabilidade social.

Portanto, o fomento contínuo a eventos em comunidades insulanas é uma estratégia indispensável 
para  transformar  esses  espaços  em  polos  de  turismo  esportivo  e  cultural,  promovendo  o 
desenvolvimento local de forma sustentável e integradora. Essas ações contribuem para a difusão da 
cultura caiçara, a valorização do patrimônio natural, a geração de renda e o fortalecimento do espírito 
comunitário, beneficiando não apenas os moradores, mas também atraindo turistas de diversas 
regiões, consolidando Paranaguá como um destino de referência no turismo de aventura, ecoturismo 
e cultura regional.
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Essa abordagem integrada de promoção do esporte e do turismo em comunidades insulanas é 
fundamental para garantir o desenvolvimento econômico, social e ambiental de forma equilibrada, 
promovendo uma qualidade de vida melhor para seus habitantes e uma experiência enriquecedora 
para os visitantes, além de contribuir para a preservação do meio ambiente e das tradições locais, 
essenciais para um futuro sustentável.

3. Atividades Complementares e Impacto na Comunidade
As ações promovidas durante o ano de 2024 demonstram o empenho da administração municipal em 
fomentar atividades que promovam o desenvolvimento econômico, social e cultural de Paranaguá. A 
realização de eventos como a Feira do Peixe de Cultivo e a Trilha Caiçara evidencia uma estratégia de 
valorização dos recursos naturais e culturais, além de estimular o turismo de base local e regional, 
contribuindo para a geração de emprego, renda e o fortalecimento das tradições caiçaras.

Além disso, a participação expressiva da comunidade e de visitantes demonstra a efetividade das 
ações de divulgação, organização e apoio institucional, além do fortalecimento da identidade cultural 
e do turismo sustentável como vetor de desenvolvimento de longo prazo.

4. Considerações Finais e Perspectivas Futuras
A gestão municipal reafirma seu compromisso com a promoção de ações integradas voltadas ao 
desenvolvimento sustentável, ao fortalecimento da cultura local e ao estímulo ao turismo ecológico e 
de aventura. Para o próximo período, prevê-se a ampliação e aprimoramento dos eventos, com maior 
envolvimento da comunidade e do setor privado, além de ações de capacitação e qualificação dos  
produtores e participantes.

A continuidade dessas iniciativas é fundamental para consolidar Paranaguá como destino turístico de 
destaque na região, promovendo a preservação ambiental, o resgate cultural e o desenvolvimento 
econômico sustentável, alinhado às diretrizes de uma gestão pública responsável, transparente e 
orientada ao bem-estar social.

Este  relatório  reflete  o  compromisso  da  administração  municipal  com  a  transparência,  o 
planejamento  estratégico  e  a  promoção  de  uma  gestão  pública  eficiente,  voltada  para  o 
fortalecimento  do  desenvolvimento  local,  a  preservação  do  patrimônio  cultural  e  natural,  e  a 
melhoria da qualidade de vida de seus munícipes e visitantes.

Secretaria Municipal de Educação e Ensino Integral

Será  de  competência  da  Secretaria  Municipal  de  Educação e  Ensino Integral  a  viabilização dos  
processos educacionais no ensino fundamental e na educação infantil ofertados pelo Município, 
possibilitando o desenvolvimento das várias dimensões de formatação humana, com as seguintes 
atribuições:

I - definir a política educacional no âmbito da rede municipal de ensino;

II - realizar o planejamento operacional e executar as atividades pedagógicas consoante a legislação 
vigente;
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III - administrar as unidades educacionais a ela vinculadas;

IV - efetuar pesquisas didático-pedagógicas para o desenvolvimento do ensino fundamental;

V - definir e administrar indicadores de desempenho para a rede municipal de ensino;

VI - articular-se com outros órgãos municipais, demais níveis de governo, entidades da iniciativa 
privada  e  organizações  não  governamentais,  para  o  desenvolvimento  de  ações  educacionais 
direcionadas aos educandos da rede municipal;

VII - realizar outras atividades correlatas.

Repasse de Recursos para Entidades Filantrópicas Educacionais em Paranaguá - Exercício 2024

1. Introdução

Este relatório  de gestão detalha o  repasse de recursos  financeiros  realizado pela  Prefeitura  de 
Paranaguá a entidades filantrópicas educacionais para o exercício de 2024. A iniciativa visa fortalecer 
o suporte à educação infantil e fundamental no município, por meio da parceria com instituições que 
complementam a oferta educacional pública. O compromisso com a continuidade e aprimoramento 
dos serviços prestados por estas entidades é um pilar da gestão municipal, conforme declarações do 
executivo local.

2. Contexto e Justificativa do Repasse

A administração municipal de Paranaguá, por intermédio da Secretaria de Educação, formalizou o 
repasse  de  R$  4,8  milhões  para  o  ano  de  2024,  beneficiando  sete  entidades  filantrópicas 
educacionais.  Essa  medida  reforça  o  reconhecimento  do  trabalho  desempenhado  por  essas 
instituições na vida das crianças do município. A parceria estabelecida ao longo dos anos tem sido  
fundamental para a oferta de serviços educacionais de qualidade à comunidade.

3. Abrangência e Impacto

O repasse impacta diretamente mais de 1.000 crianças atendidas em escolas e centros de educação 
infantil vinculados às entidades beneficiadas. O valor anual por aluno beneficiado é de R$ 4.873,68.  
Este investimento per capita demonstra o compromisso da gestão em assegurar um padrão de 
qualidade e suporte adequado a cada estudante.

As sete instituições contempladas são:

 Centro de Educação Infantil Perseverança 
 Centro de Educação Infantil Nossa Senhora do Rosário 
 Centro de Educação Infantil Rainha da Paz 
 Escola Maria Nelly Picanço - Apae 
 Escola Nydia Moreira Garcês - ACEDA 
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 Escola São Vicente de Paulo - Bom Menino 
 CEI Dr. Leocádio 

A representante da Associação da Paz expressou gratidão pelo repasse e pelo significativo aumento 
dos valores estipulados para cada instituição ao longo dos anos. Adicionalmente, foi ressaltada a 
qualidade da merenda disponibilizada, que é considerada de excelente padrão.

4. Detalhamento dos Recursos por Entidade

A distribuição dos recursos e o número de alunos atendidos por cada entidade são os seguintes:

 CEI Perseverança: Atende 110 alunos, com um repasse de R$ 536.104,80.
 CEI Nossa Senora do Rosário: Atende 76 alunos, com um repasse de R$ 370.399,68.
 CEI Rainha da Paz: Atende 108 alunos, com um repasse de R$ 526.357,44.
 Escola Maria Nelly Picanço (Apae): Atende 440 alunos, recebendo o maior volume de repasse, 

totalizando R$ 2.144.419,20.
 Escola Nydia Moreira Garcês (Aceda): Atende 40 alunos, com um repasse de R$ 194.947,20.
 Escola São Vicente de Paulo: Atende 150 alunos, com um repasse de R$ 731.052,00.
 CEI Dr. Leocádio: Atende 78 alunos, com um repasse de R$ 380.147,04.

É importante notar que, além do suporte financeiro direto, o município também disponibiliza outros 
recursos e auxílios às entidades, incluindo merenda escolar, kits escolares, uniformes, combustível e, 
em alguns casos, veículos.

5. Reconhecimento e Perspectivas

A secretária de Educação, Tenile Xavier, reiterou o agradecimento ao trabalho realizado por estas 
entidades, enfatizando a responsabilidade e o importante serviço que funcionários e voluntários 
prestam à comunidade. A parceria firmada é vista como um marco significativo para a educação na 
gestão atual.

6. Conclusão

O repasse de R$ 4,8 milhões para entidades filantrópicas educacionais em Paranaguá no ano de 2024 
demonstra o compromisso da administração municipal com a promoção da educação de qualidade e 
o apoio a iniciativas que complementam a rede de ensino pública. O investimento, que beneficia mais 
de 1.000 crianças, é um indicativo da valorização do trabalho dessas instituições e do impacto positivo 
que geram na comunidade. A manutenção e o fortalecimento dessas parcerias são cruciais para a  
continuidade do desenvolvimento educacional no município.

7. Recomendações

Recomenda-se o monitoramento contínuo da aplicação dos recursos e a avaliação periódica do 
impacto pedagógico e social das atividades desenvolvidas pelas entidades beneficiadas, a fim de 
garantir a máxima eficiência e eficácia do investimento público.
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Panorama  das  Ações  e  Resultados  da  Educação  em  Paranaguá  -  Exercício  2024  e  Iniciativas 
Contínuas

1. Introdução

Este relatório de gestão abrange as principais ações e resultados alcançados pela administração 
municipal de Paranaguá na área da educação e inclusão, com foco nos desenvolvimentos ocorridos ao 
longo do exercício de 2024 e em iniciativas contínuas. Detalham-se os investimentos em entidades 
filantrópicas  educacionais,  o  reconhecimento  do  município  com  o  Selo  Ouro  do  MEC  pela 
alfabetização,  a  concessão  de  intercâmbio  a  um  estagiário  da  área  educacional,  e  as  diversas 
iniciativas de inclusão, como a emissão de carteirinhas para pessoas com deficiência e neurodiversas, 
e a promoção de simpósios especializados. O documento visa consolidar as informações sobre o 
desempenho da gestão e as políticas implementadas, demonstrando o compromisso com a qualidade 
educacional e a inclusão social.

2. Apoio a Entidades Filantrópicas Educacionais: Repasse de R$ 4,8 Milhões em 2024

No dia 22 de [mês, se disponível, assumindo Março para um reporte de 2024], o Prefeito Marcelo 
Roque e a Secretária de Educação, Tenile Xavier, formalizaram a assinatura dos documentos que 
garantiram o repasse de um montante total de R$ 4,8 milhões para o ano de 2024, beneficiando sete 
entidades filantrópicas educacionais atuantes em Paranaguá.

O Prefeito Marcelo Roque enfatizou o compromisso da administração com os serviços essenciais 
prestados por essas instituições e com as mais de 1.000 crianças atendidas em suas escolas e centros 
de educação infantil. Ele expressou seu reconhecimento pelo "trabalho de todos aqueles que atuam 
nestas  entidades  filantrópicas  e  fazem a  diferença  na  vida  de  nossas  crianças", e  agradeceu a 
"parceria estabelecida ao longo destes anos".

O valor anual repassado por aluno atingiu R$ 4.873,68, refletindo o investimento per capita na 
educação dessas crianças. As sete instituições contempladas foram:

 Centro de Educação Infantil Perseverança
 Centro de Educação Infantil Nossa Senhora do Rosário
 Centro de Educação Infantil Rainha da Paz
 Escola Maria Nelly Picanço - Apae
 Escola Nydia Moreira Garcês - ACEDA
 Escola São Vicente de Paulo - Bom Menino
 CEI Dr. Leocádio

A representante da Associação da Paz, Nadir Moscardi Rozina, formalizou o agradecimento pelo 
repasse e destacou o "significativo aumento ao longo dos anos dos valores estipulados para cada 
instituição", além de ressaltar a "merenda que também é da melhor qualidade". A Secretária de  
Educação, Tenile Xavier, complementou que o município não apenas forneceu o repasse financeiro, 
mas também disponibilizou merenda escolar, kits escolares, uniformes, combustível e, em alguns 
casos, até veículos, como apoio adicional. Ela reforçou que o trabalho dessas entidades merecia o 
reconhecimento  da  gestão,  e  que  todos  os  funcionários  e  voluntários  demonstraram 
"responsabilidade" e realizaram um "importante serviço para nossa comunidade", com a expectativa 
de que a gestão deixaria uma "marca importante na nossa educação".
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Os valores detalhados dos repasses e o número de alunos atendidos por cada entidade foram os 
seguintes:

 CEI Perseverança: R$ 536.104,80 para 110 alunos.
 CEI Nossa Senhora do Rosário: R$ 370.399,68 para 76 alunos.
 CEI Rainha da Paz: R$ 526.357,44 para 108 alunos.
 Escola Maria Nelly Picanço (Apae): R$ 2.144.419,20 para 440 alunos.
 Escola Nydia Moreira Garcês (Aceda): R$ 194.947,20 para 40 alunos.
 Escola São Vicente de Paulo: R$ 731.052,00 para 150 alunos.
 CEI Dr. Leocádio: R$ 380.147,04 para 78 alunos.

Adicionalmente, em 20 de [mês, se disponível, assumindo Outubro para um reporte de 2024], o 
Prefeito Marcelo Roque havia assinado um Termo de Colaboração com as mesmas sete entidades 
filantrópicas, renovando o contrato para a continuidade desses serviços essenciais. Este repasse anual 
superou  os  R$  5,4  milhões,  beneficiando  igualmente  mais  de  mil  alunos,  o  que  demonstra  o 
compromisso contínuo com a sustentabilidade e a expansão desses programas.

3. Reconhecimento Nacional: Selo Ouro do MEC em Alfabetização

Paranaguá foi reconhecida com o Selo Ouro do Ministério da Educação (MEC) por seus avanços na 
alfabetização. Este reconhecimento, atribuído a 227 dos 399 municípios do Paraná, validou o trabalho 
incansável desenvolvido pela Secretaria Municipal de Educação (Semedi) na garantia da alfabetização 
na idade certa.

4. Intercâmbio Internacional: Fortalecimento de Laços e Experiências

Em 18 de [mês, se disponível, assumindo Janeiro para um reporte de 2024], o Prefeito Marcelo Roque 
autorizou o estagiário da Secretaria Municipal de Educação (Semedi), Alexandre Brensink, a realizar  
um  intercâmbio  no  Japão,  na  cidade  irmã  de  Awaji.  Esta  oportunidade  permitiu  que  o  jovem 
representasse Paranaguá, a "Cidade Mãe do Paraná", e levasse informações sobre os avanços obtidos 
nos últimos anos.

O  Prefeito  Marcelo  Roque  classificou  a  experiência  como  uma  "grande  oportunidade  para  o 
Alexandre", reconhecendo sua "grande dedicação" na Semedi e sua missão de "nos representar, 
levando  informações  turísticas  e  da  atual  realidade  do  nosso  município",  além  de  ser  uma 
"experiência única para ele". Alexandre Brensink explicou que o objetivo da viagem foi "reforçar os 
laços de irmandade e futuramente poder engrandecer mais a comunidade japonesa em Paranaguá".

Eurico Endo, representante da cidade de Awaji, comentou sobre a longa história da irmandade entre 
as cidades e a importância de Alexandre, que possuía "conhecimento da língua japonesa, mesmo não 
tendo origens nipônicas", sendo visto como o "futuro e continuidade desta relação". Jiro Masuda, 
professor de língua japonesa, e a secretária de Comunicação, Camila Roque, também participaram da 
reunião que oficializou o intercâmbio.

Este relatório oferece uma análise aprofundada das ações, iniciativas e resultados alcançados pela 
Secretaria Municipal de Educação (Semedi) da Prefeitura de Paranaguá ao longo do ano de 2024. 
Detalhando os investimentos estratégicos, programas inovadores e o impacto positivo e direto na 
comunidade  educacional,  este  documento  celebra  o  compromisso  inabalável  da  gestão  com  a 
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excelência, a equidade e a inovação no ensino público de Paranaguá. A análise minuciosa de cada mês, 
contextualizada  com  dados  relevantes  do  cenário  educacional  paranaense  e  nacional,  visa 
proporcionar  uma visão completa  e  inspiradora  do progresso notável  alcançado e  dos  desafios 
superados com visão e determinação.

Análises Mensais: Ações Estratégicas e seu Profundo Impacto

Cada mês de 2024 na Secretaria de Educação de Paranaguá foi um capítulo de avanços, com iniciativas 
que ressaltam a dedicação da gestão em todas as esferas do desenvolvimento educacional.

Janeiro: Lançamentos e Projeções Estratégicas para um Ano de Sucesso

O mês de janeiro de 2024 foi um marco, com o lançamento de iniciativas pioneiras que consolidaram 
compromissos fundamentais para a educação de Paranaguá, estabelecendo uma base sólida para um 
ano letivo repleto de conquistas.

● Intercâmbio Internacional  de Estagiário da Semedi  (18 de Janeiro):  A autorização para o 
estagiário Alexandre Brensink realizar um intercâmbio no Japão, na cidade-irmã de Awaji,  
representa  um passo audacioso na  internacionalização da  educação em Paranaguá.  Esta 
iniciativa  vai  além de  uma oportunidade  individual;  ela  simboliza  a  visão  da  gestão  em 
promover  o  desenvolvimento  de  capital  humano  altamente  qualificado  e  a  troca  de 
experiências culturais e pedagógicas. A imersão em uma cultura tão distinta e o aprendizado 
de novas metodologias enriquecem a perspectiva do futuro profissional,  agregando valor 
inestimável  à  nossa  rede  de  ensino.  Este  intercâmbio  não  apenas  fortalece  os  laços  de 
irmandade entre as cidades, mas também abre portas para futuras colaborações, como a 
possibilidade de intercâmbios de professores ou o desenvolvimento de programas bilíngues. 
Em um cenário globalizado, a exposição a diferentes sistemas educacionais prepara nossos 
jovens para os desafios do século XXI, fomentando a cidadania global e a capacidade de 
adaptação.  Para  o  Paraná,  a  promoção  de  intercâmbios  culturais  e  educacionais  é  uma 
estratégia que contribui para o desenvolvimento de competências interculturais e para o 
reconhecimento do estado como um polo de oportunidades, alinhando-se às diretrizes da 
Base  Nacional  Comum  Curricular  (BNCC)  que  incentivam  a  formação  integral  do  aluno.

● Repasse  de  R$ 4,8  Milhões  para  Entidades  Filantrópicas  Educacionais  (22  de Janeiro):  A 
assinatura dos documentos que garantiram o repasse de R$ 4,8 milhões para sete entidades 
filantrópicas  educacionais  de  Paranaguá  demonstra  o  compromisso  inabalável  da  gestão 
municipal com a inclusão e o fortalecimento de uma rede de apoio robusta à educação. Este 
investimento beneficia diretamente mais de 1.000 crianças na cidade, com um valor anual por 
aluno de R$ 4.873,68. Além do suporte financeiro, o município provê merenda, kits escolares, 
uniformes, combustível e, em alguns casos, veículos, assegurando condições dignas de ensino. 
A  parceria  com  o  terceiro  setor  é  fundamental  para  expandir  o  acesso  à  educação  de 
qualidade,  especialmente  para  crianças  com  necessidades  especiais  ou  em  situação  de 
vulnerabilidade social, complementando a capacidade da rede pública. Essa colaboração é um 
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reflexo de um modelo de gestão que reconhece a importância da sinergia entre diferentes 
esferas da sociedade para atingir objetivos comuns, como a universalização do acesso e a 
melhoria do ensino. No contexto paranaense e nacional,  onde a demanda por vagas em 
creches e escolas de educação especial é crescente, o apoio a essas entidades desafoga o 
sistema público e garante atendimento especializado, refletindo a Lei de Diretrizes e Bases da 
Educação Nacional (LDB), que prevê a colaboração entre os sistemas de ensino e o setor 
privado para a oferta da educação.

● Matrículas Abertas para Aulas de Natação no Complexo Olímpico "Nereu Gouvêa" (23 de 
Janeiro): A abertura de matrículas para as aulas de natação e o uso da piscina do Complexo 
Olímpico "Nereu Gouvêa" ressalta a preocupação da Semedi com a saúde, bem-estar e o 
desenvolvimento físico integral dos munícipes. A natação é uma das atividades físicas mais 
completas, contribuindo para o desenvolvimento motor, cardiovascular e respiratório, além de 
aspectos sociais e disciplinares. Em uma cidade litorânea como Paranaguá, a habilidade de 
nadar também se configura como uma medida de segurança vital. A oferta gratuita dessas 
aulas democratiza o acesso a atividades esportivas de alto nível, promovendo a qualidade de 
vida para crianças, jovens e adultos. Esta iniciativa complementa a formação educacional, 
reforçando a ideia de uma educação integral que vai além do currículo tradicional e abrange o 
desenvolvimento completo do indivíduo. A promoção da saúde e do esporte nas comunidades 
é uma pauta crescente no Paraná, com investimentos em infraestrutura e programas que 
buscam  combater  o  sedentarismo  e  fomentar  hábitos  de  vida  saudáveis,  impactando 
positivamente na saúde pública e no desempenho escolar.

● Cadastramento da Carteirinha do Transporte Escolar para Alunos da Zona Rural (26 de Janeiro): 
O início do cadastro da Carteirinha do Transporte Escolar para estudantes da Zona Rural, com 
revalidação obrigatória para os que já utilizavam o serviço, destaca a garantia do acesso à 
educação para estudantes de áreas rurais e a organização logística eficiente desse serviço 
essencial. O transporte escolar é um dos pilares para a permanência dos alunos na escola, 
especialmente em regiões onde a distância e as condições geográficas podem ser barreiras 
significativas. Ao garantir que os alunos cheguem à escola em segurança e com regularidade, a 
Prefeitura combate a evasão escolar e assegura a equidade de oportunidades educacionais. A 
exigência  da  carteirinha  visa  um  controle  rigoroso  e  uma  gestão  otimizada  do  serviço, 
aprimorando rotas  e  recursos.  No Paraná,  um estado com grande extensão territorial  e 
diversas comunidades rurais, o transporte escolar é um desafio contínuo e prioritário para as 
secretarias  de  educação,  sendo  fundamental  para  a  universalização  do  ensino  básico.  A 
otimização desse serviço contribui para a redução de custos e a melhoria da qualidade do 
atendimento,  liberando  recursos  que  podem ser  investidos  diretamente  no  processo  de 
ensino-aprendizagem.

● Nota Oficial: Esclarecimento sobre a Progressão dos Servidores do Quadro do Magistério (26 
de Janeiro): A publicação de uma nota oficial esclarecendo a progressão dos servidores do 
quadro do magistério, incluindo educadores infantis, de acordo com a legislação vigente (Lei  
4.270/2023 alterada pela Lei 4378/2023), demonstra a transparência e o compromisso da 
administração municipal  com a valorização e o respeito aos direitos dos profissionais  da 
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educação. A clareza sobre as regras de progressão de carreira é vital para a motivação e a  
estabilidade do corpo docente, impactando diretamente na qualidade do ensino. Ao combater 
a  desinformação  e  direcionar  para  o  Portal  da  Transparência,  a  Prefeitura  reforça  seu 
compromisso com a legalidade e a ética na gestão pública. A valorização do magistério é um 
tema central  na educação brasileira,  pois professores bem remunerados e com plano de 
carreira claro tendem a ser mais engajados e a permanecer na profissão, o que é crucial para a 
formação de um corpo docente estável e experiente. No Paraná, a valorização dos profissionais 
da educação é uma pauta constante, com debates sobre reajustes salariais e aprimoramento 
dos planos de carreira, visando atrair e reter talentos para o sistema público de ensino.

Fevereiro: O Vigoroso Retorno às Aulas e o Fortalecimento Pedagógico

Fevereiro marcou o reinício das atividades escolares com grande entusiasmo, com foco na formação 
dos profissionais e na recepção acolhedora dos alunos, além de importantes anúncios e homenagens.

● SEMEDI Realiza Formação Continuada para os Profissionais da Educação de Paranaguá (02 de 
Fevereiro):  A  realização de uma formação continuada de excelência  para  mais  de  1.700 
profissionais da educação com o tema "A aprendizagem e a gestão escolar no contexto dos 
desafios  contemporâneos"  destaca  o  investimento  massivo  da  Semedi  na  qualificação  e 
atualização constante de seu corpo docente e técnico. A presença de palestrantes renomados 
como Mozart Neves Ramos, pós-doutor pela Politécnica de Milão, e Rúbia Cristina dos Santos, 
pedagoga e mestre em Tecnologias Emergentes em Educação, eleva o nível do debate e a 
qualidade do conhecimento transmitido. A formação continuada é um pilar essencial para a 
melhoria da educação, pois permite que os educadores se mantenham atualizados com as 
últimas metodologias  pedagógicas,  as  tecnologias  educacionais  e  as  abordagens  para  os 
desafios  sociais  contemporâneos,  resultando  em  práticas  de  ensino  mais  eficazes  e 
inovadoras. Este tipo de iniciativa é fundamental para o cumprimento das metas do Plano 
Nacional de Educação (PNE) e para a melhoria dos índices de desenvolvimento da educação, 
como o IDEB (Índice de Desenvolvimento da Educação Básica), que no Paraná tem crescido 
com o foco na formação de professores. Ao investir na capacitação, Paranaguá reforça seu 
compromisso com a excelência pedagógica.

● Secretaria Municipal de Educação se Prepara para Receber Mais de 15 Mil Estudantes (07 de 
Fevereiro): A mobilização exemplar da Semedi para o retorno de cerca de 15 mil estudantes e 
mais  de  2.700  profissionais  da  educação  demonstra  a  capacidade  de  planejamento  e 
organização da pasta para garantir um início de ano letivo tranquilo, seguro e eficiente. A 
atenção aos detalhes, desde a organização dos espaços escolares até a preparação das equipes 
de apoio e do quadro do Magistério, é crucial para criar um ambiente acolhedor e propício ao 
aprendizado. A obrigatoriedade da matrícula para crianças a partir dos 4 anos e a atenção às  
vagas remanescentes em CMEIs ressaltam a prioridade em garantir o acesso à educação 
infantil, reconhecendo sua importância vital no desenvolvimento integral das crianças e na 
preparação para o ensino fundamental. No Paraná, a educação infantil tem sido um foco de 
expansão e qualificação, com a busca por garantir que todas as crianças tenham acesso a esse 
direito desde cedo, o que tem um impacto positivo na alfabetização e no desempenho escolar 
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futuro.

● Prefeito Participa da Cerimônia de Posse dos Novos Servidores da Educação (08 de Fevereiro): 
A posse de 26 novos servidores, incluindo pedagogos, professores e educadores, é um reflexo 
do compromisso vigoroso da gestão municipal com a expansão e qualificação do quadro de 
profissionais  da  educação.  O  prefeito  Marcelo  Roque  destacou  a  contratação  de  600 
profissionais para a Semedi durante sua gestão, um número expressivo que demonstra o 
volume de investimento em capital humano. Essa política de contratação fortalece a rede de 
ensino, alivia a carga de trabalho dos profissionais existentes e contribui para a estabilidade e a 
qualidade do corpo docente. A transparência na escolha dos locais de trabalho, por ordem de 
classificação, valoriza o mérito e a dedicação dos concursados. A efetivação de servidores é 
fundamental para construir uma educação pública robusta e com continuidade, garantindo a 
sustentabilidade das políticas educacionais. No cenário nacional, a contratação de servidores 
por concurso público é essencial para a estabilidade e a profissionalização do funcionalismo, e 
no Paraná, a valorização do serviço público tem sido uma bandeira para a melhoria contínua 
dos serviços prestados à população.

● Prefeitura Lamenta Falecimento da Professora Mais Antiga do Município (08 de Fevereiro): O 
decreto de luto oficial de três dias em homenagem à professora Maria Eugênia da Gama e Silva 
Luck, a mais antiga do município, é um gesto de profundo reconhecimento e gratidão da 
administração municipal e de toda a comunidade pelos inestimáveis serviços prestados à 
educação. A professora, que dedicou sua vida à docência, deixou um legado de aprendizado e 
inspiração  para  milhares  de  crianças  e  adolescentes.  Essa  homenagem  ressalta  o  valor 
inestimável  dos  educadores  e  o  impacto  duradouro  de  sua  dedicação  na  formação  de 
gerações. É um lembrete da importância de valorizar a memória e a contribuição daqueles que 
moldaram a educação e a sociedade. O luto oficial demonstra a solidariedade e o respeito por 
uma cidadã exemplar, cujo trabalho enriqueceu a coletividade, servindo como um símbolo da 
dedicação  e  do  amor  pela  educação  que  permeiam  a  história  do  município.

● Prefeitura Disponibiliza Cardápio Servido nos CMEIs e Escolas Municipais (27 de Fevereiro) e 
Conselho  de  Alimentação  Escolar  Define  Cardápio  Nutritivo  (29  de  Fevereiro):  A 
disponibilização do cardápio mensal da merenda escolar, elaborado por nutricionistas e com 
inclusão de alimentos da agricultura familiar, demonstra a transparência e o rigor da Prefeitura 
com a alimentação escolar. O Conselho de Alimentação Escolar (CAE) desempenha um papel 
crucial  na aprovação e fiscalização desses cardápios, assegurando que as refeições sejam 
balanceadas,  nutritivas  e  de  alta  qualidade.  A  degustação  e  avaliação  das  amostras  dos 
produtos, inclusive da agricultura familiar, reforça o compromisso com a excelência nutricional 
e o bem-estar dos estudantes. A merenda escolar não é apenas um complemento alimentar,  
mas  um  componente  essencial  para  o  desenvolvimento  físico  e  cognitivo  dos  alunos, 
contribuindo para a concentração, o aprendizado e a redução da insegurança alimentar. A 
utilização de produtos da agricultura familiar, além de garantir alimentos frescos e saudáveis, 
fomenta a economia local e fortalece os pequenos produtores. No Paraná, a qualidade da 
alimentação escolar é uma diretriz importante, com a promoção de hábitos saudáveis e o uso 
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de  alimentos  regionais,  alinhando-se  às  políticas  do  Programa  Nacional  de  Alimentação 
Escolar (PNAE) que visa uma alimentação adequada e saudável para os estudantes.

Março: Entregas Concretas e Expansão Estratégica da Infraestrutura Educacional

Março foi um mês de entregas substanciais que impactam diretamente a infraestrutura e os recursos 
disponíveis para os estudantes de Paranaguá, consolidando um ambiente de aprendizado cada vez 
mais moderno e inclusivo.

● Complexo Olímpico de Natação "Nereu Gouvêa" Oferta Aulas de Natação e Hidroginástica (01 
de Março): A continuidade e ampliação da oferta de aulas gratuitas de natação e hidroginástica 
para  a  população,  abrangendo  alunos  da  rede  municipal,  particular,  estadual,  educação 
especial  e  EJA,  reforça  a  visão  abrangente  de  uma  educação  integral  que  valoriza  o 
desenvolvimento físico, a saúde e o bem-estar. Essa iniciativa não apenas promove a atividade 
física, essencial para a saúde e a prevenção de doenças, mas também democratiza o acesso a 
modalidades esportivas que muitas vezes são onerosas na rede privada. A inclusão de horários 
específicos para a Educação Especial e Educação de Jovens e Adultos (EJA) demonstra um 
compromisso  genuíno  com  a  inclusão  e  o  atendimento  às  diversas  necessidades  da 
comunidade. Para uma cidade litorânea como Paranaguá, a natação é uma habilidade de vida 
fundamental. O esporte contribui para o desenvolvimento de disciplina, trabalho em equipe e 
autoestima, complementando o processo de ensino-aprendizagem e formando cidadãos mais 
completos. No Paraná, o incentivo ao esporte e à vida saudável é uma política de Estado, com 
programas que buscam democratizar  o acesso a práticas esportivas em todas as  idades, 
reconhecendo seu impacto na qualidade de vida e na saúde pública.

● CMEI Regina Célia Domit, no Porto dos Padres, é Reformado (09 de Março): A entrega da 
reforma e adequação do CMEI Regina Célia Domit, no Porto dos Padres, com um investimento 
expressivo de mais de R$ 2,4 milhões, representa um salto qualitativo na infraestrutura da 
educação infantil. O espaço, que agora é moderno e revitalizado, tem capacidade para atender 
cerca de 110 alunos. As melhorias, como a adequação de banheiros infantis e da cozinha, 
reativação do banheiro  de  funcionários,  inclusão de solários,  ampliação do terreno com 
playground emborrachado, mini quadra de futebol, revitalização da fachada, climatização da 
sala dos professores, acesso para PCD e horta comunitária, demonstram uma preocupação 
meticulosa com a segurança,  conforto,  acessibilidade e  sustentabilidade.  A qualidade do 
ambiente físico é fundamental para o desenvolvimento pleno das crianças, proporcionando 
um espaço lúdico, seguro e estimulante para o aprendizado e a brincadeira. Investimentos em 
infraestrutura educacional são cruciais para a valorização dos profissionais e para a atração e 
permanência dos alunos, impactando positivamente no processo de ensino-aprendizagem. No 
Paraná, a ampliação e a modernização da infraestrutura educacional são prioridades para 
atender à crescente demanda por vagas e garantir padrões de qualidade que contribuam para 
a  melhoria  dos  indicadores  educacionais,  especialmente  na  educação  infantil.

● Prefeito Marcelo Roque Realiza Entrega de Kit Escolar (27 de Março): A entrega de 17 mil kits  
escolares para alunos do ensino infantil e fundamental, com um investimento total de mais de 
R$ 1,3 milhão, reforça o compromisso inabalável da Prefeitura com a equidade e o acesso 
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universal aos materiais didáticos. Essa ação é de grande impacto social, pois alivia o orçamento 
das famílias, especialmente aquelas em situação de vulnerabilidade, e garante que todos os 
alunos tenham acesso aos mesmos recursos para o aprendizado. A padronização dos kits (com 
itens como agenda, cadernos, lápis, borrachas, pastas e squeezes) assegura que nenhuma 
criança  seja  prejudicada  pela  falta  de  material,  promovendo  um  ambiente  escolar  mais 
igualitário e inclusivo. A distribuição desses materiais essenciais contribui para o engajamento 
dos alunos,  estimulando a participação nas atividades escolares e o desenvolvimento do 
processo de ensino-aprendizagem. Além disso, a eficiência na gestão do processo licitatório 
para a aquisição dos kits é um indicativo de boa gestão dos recursos públicos. A oferta de 
materiais escolares gratuitos é uma política pública importante em todo o Brasil, buscando 
reduzir as desigualdades educacionais e garantir que a condição socioeconômica não seja um 
impeditivo para o acesso à educação de qualidade.

● Prefeito Marcelo Roque Inaugura o Complexo Educacional de Alexandra e Escola Municipal 
“Tiradentes” (28 de Março): A inauguração do Complexo Educacional de Alexandra e da Escola 
Municipal "Tiradentes", com um investimento robusto de mais de R$ 5,6 milhões, representa 
um marco significativo na expansão e modernização da rede educacional de Paranaguá. O 
novo espaço, com aproximadamente 1.500 m², beneficiará cerca de 330 alunos e conta com 
uma  infraestrutura  completa:  salas  de  secretaria,  direção,  coordenação  e  professores, 
almoxarifado, refeitório, cozinha, banheiros adaptados, seis salas de aula, biblioteca, sala de 
artes,  sala  multiuso,  sala  de  informática,  plataforma  elevatória  para  PCD,  playground 
emborrachado,  caminho coberto  e  quadra  poliesportiva coberta.  Essa  obra  demonstra  a 
prioridade  da  gestão  em  descentralizar  o  acesso  à  educação  de  qualidade,  levando 
infraestrutura de ponta para regiões como Alexandra. A criação de um complexo educacional 
completo,  que  integra  escola  e  creche,  reflete  uma  visão  estratégica  para  atender  às 
necessidades da comunidade em diferentes fases da vida escolar. A presença de recursos 
como acessibilidade para PCD, biblioteca e sala de informática prepara os alunos para os 
desafios  do  futuro,  promovendo a  inclusão  digital  e  cultural.  A  união  entre  o  Porto  de 
Paranaguá e o município nessa iniciativa, como mencionado pelo diretor empresarial do Porto, 
André  Pioli,  ressalta  a  importância  das  parcerias  para  o  desenvolvimento  educacional  e 
socioeconômico da cidade, impulsionando a geração de emprego e renda, e a melhoria da 
qualidade de vida. A construção de novas escolas e a ampliação de vagas são fundamentais 
para atender à crescente demanda populacional e garantir que a educação seja um motor de 
desenvolvimento regional no Paraná.

Abril: Reforço de Pessoal e Transparência Essencial na Gestão

Abril trouxe importantes definições sobre o quadro de profissionais da educação e atenção a questões 
de  segurança  e  comunicação  no  transporte  escolar,  com  a  marca  da  transparência  e  da 
responsabilidade.

● Processo Seletivo para Contratação de Agentes de Apoio Educacional com Inscrições Abertas 
(09 de Abril): A abertura do Processo Seletivo Simplificado (PSS) para 12 vagas de Agente de 
Apoio  Educacional,  com  carga  horária  semanal  de  40h  e  vencimentos  de  R$  1.993,26, 
demonstra a preocupação contínua da Semedi em fortalecer o quadro de profissionais de 
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apoio nas escolas.  Os Agentes de Apoio Educacional  desempenham um papel  crucial  no 
suporte às atividades pedagógicas e administrativas, contribuindo para o bom funcionamento 
das instituições de ensino e para a qualidade do atendimento aos alunos. A exigência de Ensino 
Médio Completo e a avaliação de experiência e qualificação profissional, com carga horária 
mínima de 40 horas, buscam garantir a contratação de profissionais qualificados para a função. 
A contratação por PSS, conforme o edital, é uma forma ágil de suprir demandas emergenciais e 
garantir  que  as  escolas  tenham  o  suporte  necessário  para  suas  operações  diárias.  A 
disponibilidade de vagas para esses profissionais é vital para o suporte aos professores, o 
auxílio em atividades diversas e a manutenção de um ambiente escolar organizado e seguro, 
especialmente  em  relação  ao  suporte  a  alunos  com  necessidades  específicas.

● Nota de Esclarecimento sobre Transporte Escolar (29 de Abril): A divulgação de uma nota de 
esclarecimento pela Semedi sobre um vídeo que circulava nas redes sociais,  que alegava 
irregularidades no transporte de um estudante da Escola Eva Cavani, demonstra a prontidão e 
a responsabilidade da Secretaria em lidar com informações falsas e em proteger a imagem e a 
segurança  dos  serviços  públicos.  Ao  esclarecer  que  o  transporte  é  atendido  mediante 
condições  de  acesso  às  vias  e  que  o  caso  específico  do  vídeo  não  teve  solicitação  do 
responsável,  a  Prefeitura  reforça  seu  compromisso  com  a  verdade  e  a  transparência.  A 
abertura de um processo administrativo para apurar os fatos e o contato com a família do 
estudante  para  oferecer  suporte  e  parceria  com a  Secretaria  Municipal  de  Inclusão  são 
exemplos de uma gestão que age com seriedade e ética. A comunicação clara e eficaz com a 
comunidade é fundamental para construir e manter a confiança, evitando a propagação de 
boatos e desinformação que podem prejudicar a imagem da instituição e a tranquilidade das 
famílias. A segurança no transporte escolar é uma prioridade, e a Semedi demonstra empenho 
em garantir que todos os procedimentos sejam seguidos e que a comunidade tenha acesso a 
informações precisas.

Maio: Desafios Superados e uma Visão Colaborativa para o Futuro da Educação

Maio foi um mês marcado por momentos de luto e, ao mesmo tempo, por importantes iniciativas de 
aprimoramento da gestão educacional e de fortalecimento da cooperação regional, evidenciando a 
resiliência e a proatividade da Semedi.

● Luto pelo Falecimento da Servidora Francisca Aparecida de Lemos Gonçalves (16 de Maio) e da 
Pedagoga Flávia Morbach (16 de Maio): A Prefeitura de Paranaguá e a Secretaria Municipal de 
Educação expressaram profundo pesar pelo falecimento da servidora Francisca Aparecida de 
Lemos Gonçalves, conhecida como "Tia Cida", auxiliar de serviços gerais por 8 anos na Escola 
Municipal Professora Edinéa Garcia, e da pedagoga Flávia Morbach, que atuava na Escola 
Municipal Nayá Castilho desde 2000. Esses eventos, embora trágicos, destacam a importância 
e o reconhecimento do valor de cada profissional da educação em suas diversas e essenciais  
funções. Tia Cida era lembrada por sua dedicação, carinho e sorriso acolhedor, enquanto Flávia 
Morbach  deixou  um  legado  de  amor  e  comprometimento  com  a  educação.  O  pesar 
manifestado pela administração municipal  e a solidariedade às famílias (Francisca deixou 
quatro filhos e quatro netos; Flávia, dois filhos) reforçam a ideia de que a equipe da educação é 
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uma grande família e que a perda de cada membro é sentida por toda a comunidade escolar. 
Tais momentos servem para ressaltar a dedicação e o impacto de cada indivíduo que contribui 
para o processo educacional, da auxiliar de serviços gerais à pedagoga, todos essenciais para o 
funcionamento e a alma das escolas.

● Gestores Escolares do Litoral Paranaense Participam de Iniciativa Colaborativa em Paranaguá – 
Seminário do Arranjo de Desenvolvimento da Educação (ADE) Litoral Paranaense (22 de Maio): 
Paranaguá sediou um seminário de grande relevância e impacto regional, reunindo cerca de 
170 gestores escolares (secretários de Educação, equipes e diretores) das cidades litorâneas 
do Paraná, promovido pelo Arranjo de Desenvolvimento Educacional (ADE) Litoral Paranaense. 
O objetivo foi sensibilizar os gestores sobre a importância do ADE e do trabalho com os 
coordenadores  pedagógicos.  Esta  iniciativa  é  um  exemplo  notável  de  cooperação 
intermunicipal e governança colaborativa para a elevação da qualidade da educação. O ADE 
Litoral Paranaense, homologado pelo MEC, foca em fortalecer as gestões administrativas e 
pedagógicas,  visando  a  construção  de  Projetos  Político-Pedagógicos  (PPPs)  robustos  e  a 
redução das desigualdades na aprendizagem em todo o território. A ampliação do público-alvo 
em 2024 para incluir os gestores das escolas demonstra uma visão estratégica para o impacto 
direto nas unidades de ensino. A presença do prefeito Marcelo Roque, também presidente da 
Amlipa (Associação dos Municípios do Litoral do Paraná), e o destaque para a palestra do 
professor César Nunes da Unicamp, reforçam a relevância e o alto nível do evento. Essa 
articulação  é  crucial  para  o  compartilhamento  de  boas  práticas,  a  identificação  de 
necessidades comuns e a formulação de soluções conjuntas, otimizando recursos e esforços 
em prol de uma educação pública de qualidade superior para todos os estudantes do litoral. 
No Paraná, a cooperação entre municípios é fundamental para superar desafios regionais e 
impulsionar o desenvolvimento educacional em larga escala.

● Processo Seletivo para Educação tem Nova Etapa de Convocação (28 de Maio): A assinatura da 
convocação de mais 30 profissionais aprovados no Processo Seletivo Simplificado (PSS) para 
atuar nas instituições de ensino e no setor de transporte escolar demonstra a constante 
preocupação da gestão em recompor e ampliar o quadro de servidores da educação. Esta nova 
etapa de contratações é essencial para suprir as demandas crescentes da rede, garantir a 
qualidade  do  atendimento  aos  alunos  e  o  bom  funcionamento  de  todos  os  serviços 
educacionais, incluindo o transporte, que é vital para a permanência dos alunos na escola. A 
presença da secretária de Educação, Paula da Silva Inácio Pereira, e de outras autoridades 
municipais durante o ato de convocação reforça o compromisso da administração com a 
valorização e o investimento em recursos humanos qualificados. A transparência no processo 
de  convocação,  com  a  orientação  para  que  os  convocados  verifiquem  a  documentação 
necessária no site da Prefeitura, assegura a lisura e a eficiência do processo. A ampliação do 
quadro de profissionais é um passo fundamental  para a melhoria contínua da educação, 
permitindo que as escolas atendam melhor aos alunos e que os educadores tenham condições 
de trabalho mais adequadas.
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● Vídeos com Informação Falsa sobre Transporte Escolar em Paranaguá Circula pela Internet (30 
de Maio):  A Prefeitura de Paranaguá e a Secretaria Municipal  de Educação emitiram um 
esclarecimento  contundente  sobre  vídeos  inverídicos  que  circulavam  nas  redes  sociais 
alegando irregularidades em um transporte escolar. A nota oficial ressaltou que a Prefeitura 
não possui contrato com empresas terceirizadas para o transporte escolar e que todos os 
veículos  da  Semedi  são  identificados  e  não  terceirizados.  Esta  ação  rápida  e  assertiva 
demonstra a seriedade com que a gestão trata a segurança e o bem-estar dos estudantes e a 
importância de combater a desinformação. A divulgação de notícias falsas pode gerar pânico, 
desconfiança e prejudicar a imagem da instituição e o trabalho árduo realizado. A Prefeitura 
reforça que a segurança dos alunos é prioridade máxima e que o trabalho da Semedi, ao longo 
dos anos, tem garantido transporte, material e merenda de qualidade, uniformes e ensino de 
excelência. A pronta resposta a essas calúnias é crucial para manter a credibilidade da gestão e 
a  confiança  da  população  nos  serviços  públicos,  protegendo  a  integridade  do  sistema 
educacional e a tranquilidade das famílias.

Junho: Foco na Equidade e Suporte Especializado para uma Educação Inclusiva

Junho consolidou o compromisso da gestão com a equidade no acesso à educação e a atenção à 
educação  especial,  com  a  entrega  de  uniformes  e  a  contratação  de  profissionais  específicos, 
reafirmando o caráter inclusivo e equitativo da educação em Paranaguá.

● Mais de 15 Mil Estudantes Recebem Uniforme Escolar da Prefeitura de Paranaguá (03 de 
Junho): O prefeito Marcelo Roque iniciou a entrega de uniformes escolares para mais de 15 mil 
alunos da rede municipal de ensino, incluindo crianças, jovens e adultos da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) e da Educação Especial. Com um investimento significativo de R$ 2,2 
milhões em uniformes e a previsão de entrega de tênis em 15 dias, esta ação representa um 
marco na promoção da equidade e na defesa da escola pública de qualidade. O uniforme 
escolar é um item que vai além do vestuário; ele promove a segurança (identificação dos 
alunos), o bem-estar e a identificação com a instituição, além de aliviar consideravelmente o 
orçamento  familiar.  Ao  fornecer  todos  os  kits  necessários  (uniforme,  tênis,  material  e 
merenda),  a  gestão  demonstra  um  compromisso  social  profundo,  eliminando  barreiras 
financeiras que poderiam impactar a frequência e o desempenho escolar. A secretária de 
Educação, Paula da Silva Inácio Pereira, enfatizou que a entrega dos uniformes garante aos 
alunos "o direito, a qualidade e equidade". A presença de vereadores e a fala da diretora da 
Escola Almirante Tamandaré, Adriane Mendes de Araújo, reforçam o impacto positivo da 
iniciativa na comunidade escolar e o reconhecimento do carinho e amor da gestão pelas 
crianças do município.

● Alunos da Educação de Jovens e Adultos (EJA) Recebem Uniforme Escolar (12 de Junho): A 
continuidade da entrega de uniformes escolares para os mais  de 15 mil  alunos da rede 
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municipal de ensino, com destaque para a cerimônia na Escola Municipal Iná Xavier Zacharias, 
direcionada aos alunos da Educação de Jovens e Adultos (EJA), reforça o compromisso da 
gestão  com  a  educação  ao  longo  da  vida  e  a  valorização  de  todos  os  estudantes, 
independentemente  da  idade  ou  do  histórico  educacional.  O  prefeito  Marcelo  Roque 
expressou sua alegria em "contribuir com a vida dos nossos estudantes, inclusive daqueles 
que, depois de muitos anos parados por vários motivos, seguem firme e voltam para a sala de 
aula para continuar aprendendo”. Essa ação específica para a EJA é crucial para promover a 
permanência desses alunos no sistema de ensino, muitas vezes enfrentando desafios como o 
trabalho e a família. O uniforme, nesse contexto, não só garante a equidade, mas também 
promove a sensação de pertencimento e dignidade para esses estudantes que buscam uma 
segunda  chance  na  educação.  A  presença  de  secretários  municipais,  vereadores  e  a 
comunidade escolar na solenidade reforçam o apoio institucional e social a essa modalidade 
de ensino, que é fundamental para a inclusão social e profissional de adultos e jovens que não 
concluíram seus estudos na idade regular.

● Secretaria de Educação Convoca 30 Agentes de Apoio Educacionais (13 de Junho): A assinatura 
da ordem de serviços para 30 novos Agentes de Apoio Educacionais, com início imediato nas 
suas funções e foco na Educação Especial, é uma ação de grande impacto na promoção da 
inclusão e no atendimento qualificado a alunos com deficiência e necessidades educacionais 
especiais. A contratação desses profissionais por meio de PSS, seguindo rigorosos ritos legais 
como análise de currículo e entrevista, assegura a qualificação dos selecionados. O prefeito 
Marcelo Roque destacou a importância desses profissionais para "qualificar ainda mais o 
trabalho realizado na educação especial". A secretária de Educação, Paula Inácio, ressaltou que 
"esta  é  mais  uma  conquista  para  a  educação",  agradecendo  pela  valorização,  reformas, 
ampliações e demais melhorias. Os novos servidores atuarão na Escola Municipal Professora 
Eva  Tereza  Amarante  Cavani  e  em diversos  CMEIs,  todos  ligados  à  educação especial.  A 
presença  de  Agentes  de  Apoio  é  fundamental  para  oferecer  o  suporte  individualizado 
necessário a esses alunos, garantindo sua participação plena nas atividades escolares e o 
acesso  ao  currículo,  conforme  as  diretrizes  da  educação  inclusiva.  Este  investimento 
demonstra o alinhamento da gestão com as políticas nacionais de inclusão, como o Plano 
Nacional de Educação (PNE) e a Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência (Estatuto 
da Pessoa com Deficiência), que preconizam o atendimento educacional especializado e a 
garantia de acessibilidade.

● Nota de Esclarecimento sobre Incidente em CMEI (24 de Junho): A Secretaria Municipal de 
Educação e Ensino Integral de Paranaguá emitiu uma Nota de Esclarecimento sobre uma 
situação atípica ocorrida no Centro Municipal de Educação (Cmei) Sathie Midorikawa, onde 
uma criança acompanhou o parente de outra aluna na saída da escola e retornou pouco 
depois. A Semedi informou que está investigando rigorosamente o incidente e que será aberto 
um processo administrativo para apurar os fatos e tomar as medidas cabíveis. A nota destaca 
que as escolas e CMEIs seguem protocolos rigorosos de segurança para o retorno das crianças 
às suas casas e que essa situação foi excepcional e será tratada com seriedade. A equipe da 
Secretaria Municipal de Educação ouviu a família da aluna e permaneceu à disposição para 
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esclarecimentos. Esta ação demonstra a transparência e a responsabilidade da gestão em 
relação à segurança dos alunos e à  apuração de incidentes.  Em um ambiente escolar,  a 
segurança é primordial, e a capacidade de resposta e a comunicação aberta com a comunidade 
são fundamentais para manter a confiança dos pais. A rigorosa investigação e o compromisso 
em tomar as medidas cabíveis reforçam a seriedade com que a Prefeitura trata o bem-estar de 
suas crianças.

Outubro: Planejamento Eficiente para o Futuro da Educação Infantil

Outubro teve um foco crucial na organização do processo de matrículas para o próximo ano letivo,  
especialmente para a educação infantil, demonstrando uma visão de futuro e organização exemplar.

● Última Chamada para Cadastro Único na Educação Infantil (17 de Outubro):  A Secretaria 
Municipal de Educação informou sobre a última chamada para efetuar o cadastro único para 
solicitação de vagas nos centros municipais de educação infantil (CMEIs) para crianças de 0 a 3 
anos, com inscrições abertas até o dia 30 de outubro, de forma online ou presencial. Esta 
iniciativa do "Cadastro Único" visa simplificar e centralizar o acesso às vagas, eliminando a 
necessidade de múltiplas inscrições e proporcionando maior conveniência e acessibilidade 
para os pais e responsáveis. Além de facilitar o processo para as famílias, o sistema garante  
uma organização mais eficiente na distribuição das vagas, otimizando o preenchimento e 
reduzindo  a  fila  de  espera  por  creches.  A  exigência  de  documentos  como  Certidão  de 
Nascimento da Criança, CPF e RG do responsável, endereço residencial, e-mail e número de 
telefone são padrão para a correta identificação e organização dos dados. A Educação Infantil é 
uma etapa crucial no desenvolvimento cognitivo, social e emocional da criança, e a garantia de 
acesso a vagas de qualidade é um direito fundamental. No Paraná, a expansão das vagas em 
CMEIs tem sido um desafio constante para os municípios, e a adoção de sistemas de cadastro 
unificado é uma boa prática para tornar o processo mais transparente e equitativo, alinhando-
se às metas do Plano Nacional de Educação (PNE) para a universalização do acesso à educação 
infantil.

Novembro: Segurança Aprimorada e Organização Essencial para o Próximo Ano

Novembro foi  um mês  de  momentos  de  luto,  mas  também de  importantes  demonstrações  de 
segurança e de planejamento estratégico minucioso para o ano letivo de 2025,  evidenciando a 
capacidade de resposta e a visão de futuro da Semedi.

● Prefeitura Lamenta Falecimento de Aluno de CMEI em Acidente de Trânsito (05 de Novembro): 
A Prefeitura de Paranaguá manifestou profundo pesar pelo falecimento de um menino de 5 
anos, estudante de um CMEI, vítima de um acidente de trânsito. A administração municipal se 
solidarizou com o sofrimento da família e salientou que está acompanhando o caso de perto, 
prestando todo o suporte necessário e reforçando o compromisso de acompanhar com os 
órgãos responsáveis a apuração das circunstâncias do acidente. Este trágico evento ressalta a 
importância  inquestionável  da segurança no trânsito  e  nos  arredores  das  instituições  de 
ensino, bem como a responsabilidade do poder público em zelar pela vida de seus cidadãos, 
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especialmente as crianças. A mobilização imediata das equipes da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente,  Guarda Civil  Municipal  e  Secretaria  Municipal  de Educação para prestar 
assistência no local do acidente demonstra a capacidade de resposta e a humanidade da 
gestão. A perda de uma vida infantil é um lembrete doloroso dos riscos inerentes ao dia a dia e 
reforça  a  necessidade  contínua  de  políticas  de  segurança  e  conscientização  no  trânsito.

● Brigadistas Mostram Importância dos Cursos de Capacitação nas Escolas (12 de Novembro): 
Um incidente de curto-circuito em um ventilador no refeitório da Escola Municipal Hugo 
Pereira Corrêa, rapidamente resolvido por brigadistas que agiram com o uso de extintores e 
seguiram o Plano de Abandono Escolar, demonstra a eficácia e a importância dos cursos de 
capacitação em segurança nas escolas. A prontidão e a eficiência dos brigadistas, somadas ao 
acionamento  do  Corpo  de  Bombeiros,  garantiram  a  segurança  de  todos  os  alunos  e 
funcionários, sem riscos iminentes. A diretora da escola reforçou a gratidão pela atenção e 
cuidado. Esta ação é um exemplo prático da prevenção e da preparação para situações de 
emergência, fruto dos cursos de capacitação para brigadistas que todas as escolas municipais 
passaram ao longo dos últimos anos. Investir na formação de brigadistas e na elaboração de 
planos de abandono é fundamental para a segurança escolar, protegendo vidas e garantindo 
um ambiente seguro para o aprendizado. No Paraná, a segurança nas escolas é uma pauta 
prioritária, com a implementação de programas de prevenção e treinamento de equipes para 
resposta  a  emergências,  visando  proteger  a  comunidade  escolar.

● Secretaria de Educação Informa o Cronograma de Matrículas para Ano Letivo de 2025 (12 de  
Novembro):  A  divulgação  do  cronograma  detalhado  de  matrículas,  rematrículas  e 
transferências  para  o  ano  letivo  de  2025  pela  Semedi  demonstra  a  transparência  e  a 
organização impecável da gestão para o planejamento do próximo ano letivo. O cronograma 
abrange todas as etapas: matrícula de 5º ano para a Rede Estadual, rematrículas da Rede 
Municipal, novas matrículas na educação infantil (crianças de 4 e 5 anos) e ensino fundamental 
(6  anos),  transferências  internas  para  CMEIs  e  escolas,  primeira  chamada  via  edital  de 
convocação e novas matrículas para estudantes sem cadastro ou da rede privada. A clareza das 
datas e a orientação aos pais e responsáveis são cruciais para um processo de matrícula 
tranquilo e eficiente, evitando aglomerações e garantindo que todas as crianças em idade 
escolar estejam devidamente matriculadas. A antecipação e a publicidade do cronograma 
permitem  que  as  famílias  se  organizem  e  cumpram  os  prazos,  assegurando  o  direito  à 
educação. A organização do processo de matrículas é um pilar da gestão educacional, pois 
permite um planejamento adequado da demanda por vagas e a alocação de recursos humanos 
e estruturais.

● Aberto Período de Matrículas para a Educação Infantil 2025 (22 de Novembro): A Secretaria 
Municipal de Educação e Ensino Integral (SEMEDI) informou a abertura da primeira chamada 
para matrícula para o ano letivo de 2025 na educação infantil, com período de matrículas de 26 
a  29  de  novembro  na  Arena  Albertina  Salmon,  seguindo  cronograma  por  escolas.  A 
disponibilização da relação dos alunos e responsáveis para matrícula, com base no cadastro 
único, facilita o processo e o torna mais transparente. Esta chamada tem como público-alvo 
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crianças de 4 e 5 anos, e posteriormente será aberto o período para crianças de 0 a 3 anos. A  
lista  detalhada  de  documentos  necessários  (CPF  e  Certidão  de  Nascimento  da  criança, 
comprovante de residência, RG e CPF dos pais/responsáveis, NIS, Declaração de Trabalho e 
Declaração de Vacinação) demonstra o rigor e a organização da Semedi. A iniciativa garante a 
organização  e  a  equidade  na  distribuição  das  vagas  na  educação  infantil,  uma  etapa 
fundamental para o desenvolvimento e a inclusão social das crianças. A garantia de vagas para 
a educação infantil é um desafio em muitos municípios, e Paranaguá demonstra proatividade 
em assegurar esse direito.

Dezembro: Reconhecimento da Excelência e Reafirmação de Parcerias Estratégicas

Dezembro  foi  um  mês  de  importantes  reconhecimentos  para  a  educação  de  Paranaguá  e  a 
reafirmação de parcerias estratégicas, coroando um ano de dedicação e sucesso.

● NOTA DE ESCLARECIMENTO sobre Desinsetização em Prédios Escolares (17 de Dezembro): A 
Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Educação, emitiu uma Nota de 
Esclarecimento sobre os serviços de desinsetização realizados nos prédios públicos de ensino 
pela empresa Aninseto Dedetizadora Ltda. A nota detalha o produto utilizado, o K-Othrine® 
WG 250 da Bayer, que é de uso profissional e amplamente recomendado para ambientes 
sensíveis,  como escolas  e  hospitais.  A  ênfase na segurança do produto quando aplicado 
corretamente  e  a  necessidade  de  manter  os  espaços  bem  ventilados  após  a  aplicação 
demonstram  a  preocupação  com  a  saúde  e  a  segurança  de  alunos  e  funcionários.  A 
comunicação  clara  e  proativa  da  Prefeitura  visa  tranquilizar  a  comunidade  e  combater 
possíveis  informações  incorretas,  garantindo  que  não  há  necessidade  de  dispensar  os 
estudantes durante ou após a aplicação. Esta transparência em relação aos procedimentos de 
saúde e higiene é fundamental para construir e manter a confiança dos pais e da comunidade 
na  gestão  dos  espaços  escolares,  assegurando  um  ambiente  limpo  e  seguro  para  o 
aprendizado.

● Paranaguá é Ouro na Educação – Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada 
(18 de Dezembro): A cidade de Paranaguá atingiu um marco histórico e brilhante na educação 
ao ser agraciada com o Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada (CNCA),  
concedido pelo Ministério da Educação (MEC). A premiação, entregue no Centro de Eventos da 
FIEP, é um reflexo do compromisso incansável dos profissionais da educação e da gestão 
municipal em garantir o pleno desenvolvimento das crianças e o avanço na alfabetização no 
tempo certo. O prefeito Marcelo Roque destacou o Selo Ouro como um referendo a tudo que 
foi feito em sua gestão, ao lado do Selo Diamante do Tribunal de Contas. A secretária municipal 
de Educação, Tenile Xavier, expressou emoção, atribuindo o prêmio ao "trabalho incansável 
dos nossos professores". Este reconhecimento nacional é um forte indicador da qualidade e do 
sucesso das políticas educacionais implementadas e do impacto positivo dos investimentos 
em alfabetização. Paranaguá se destaca entre os 227 municípios paranaenses que receberam 
o Selo Ouro (de um total de 399), demonstrando uma performance exemplar em âmbito 
estadual. O Selo Ouro não é apenas um prêmio, mas um incentivo para continuar aprimorando 
as práticas pedagógicas e garantindo que todas as crianças de Paranaguá tenham acesso a uma 
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educação  de  qualidade,  fortalecendo  a  base  do  ensino  fundamental.

● Prefeito Marcelo Roque Assina Termo de Colaboração com Entidades Filantrópicas (20 de 
Dezembro): O prefeito Marcelo Roque assinou o Termo de Colaboração com as sete entidades 
filantrópicas que prestam serviços voltados à educação, renovando o contrato e garantindo a 
continuidade desses serviços essenciais. As entidades beneficiadas incluem CEI Preserverança, 
CEI Nossa Senhora do Rosário, CEI Rainha da Paz, Escola Maria Nelly Picanço (APAE), Escola 
Nydia Moreira Garcês (ACEDA), Escola São Vicente de Paulo e CEI Dr. Leocádio. Com mais de 
mil alunos beneficiados e repasses anuais que superam os R$ 5,4 milhões, esta ação reafirma o 
compromisso da gestão com a parceria público-privada e o atendimento à educação inclusiva 
e complementar. A renovação desses convênios é fundamental para assegurar a continuidade 
do atendimento a crianças em situação de vulnerabilidade e com necessidades especiais, além 
de ampliar o acesso à educação infantil em instituições de qualidade. Essa colaboração é um 
modelo de sucesso que otimiza recursos e promove a corresponsabilidade social na educação. 
O valor dos repasses, que supera o valor inicial de R$ 4,8 milhões de janeiro, demonstra um 
aumento  no  investimento  e  na  valorização  dessas  parcerias  ao  longo  do  ano.

A Importância Estratégica das Ações para a Educação de Paranaguá: Uma Visão de Sucesso

As ações da Secretaria Municipal de Educação em 2024 delineiam uma gestão que se pauta pela 
integralidade, inovação e inclusão, consolidando Paranaguá como um polo de referência educacional 
no litoral paranaense. A análise aprofundada das iniciativas revela uma série de pilares estratégicos 
que sustentam os avanços e o impacto positivo na comunidade:

1. Valorização  e  Capacitação  Contínua  dos  Profissionais  da  Educação:  A  gestão  de  2024 
demonstrou um compromisso notável  e tangível  com o capital  humano da educação. As 
contratações de 600 novos profissionais ao longo da gestão e as convocações de 56 novos 
pedagogos, professores, educadores e agentes de apoio educacional (26 em fevereiro e 30 em 
maio, mais 30 em junho) reforçam a capacidade da rede de ensino em atender à crescente 
demanda e qualificar o atendimento. A formação continuada para mais de 1.700 profissionais, 
com a participação de especialistas renomados, é um investimento direto na melhoria das 
práticas pedagógicas, alinhando os educadores às metodologias mais modernas e aos desafios 
do século XXI. A garantia das progressões de carreira e a transparência nessas políticas são 
cruciais para a motivação, a satisfação profissional e a retenção de talentos no magistério, 
elementos essenciais para a construção de um corpo docente estável e de alta performance.

2. Infraestrutura Escolar Moderna e Adequada: Os investimentos em infraestrutura são palpáveis 
e transformadores. A reforma do CMEI Regina Célia Domit (R$ 2,4 milhões) e a inauguração do 
Complexo Educacional de Alexandra e Escola Municipal "Tiradentes" (R$ 5,6 milhões) são 
exemplos de obras que proporcionam ambientes de aprendizado seguros, acessíveis (com 
inclusão de rampas, banheiros adaptados, plataformas elevatórias para PCD) e estimulantes. A 
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criação  de  espaços  como  playgrounds  emborrachados,  quadras  poliesportivas  cobertas, 
bibliotecas e salas de informática reflete uma visão de educação que vai além da sala de aula, 
promovendo  o  desenvolvimento  integral.  A  manutenção  e  a  desinsetização  dos  prédios 
escolares demonstram a preocupação contínua com a saúde, segurança e bem-estar de alunos 
e funcionários.

3. Equidade e Acesso Universal à Educação: A entrega de 17 mil kits escolares (R$ 1,3 milhão) e 
mais de 15 mil uniformes escolares (R$ 2,2 milhões), incluindo a EJA e a Educação Especial, é 
uma ação social de grande impacto. Essas iniciativas não apenas aliviam o orçamento familiar, 
mas também promovem a equidade e o senso de pertencimento, garantindo que todas as 
crianças e jovens tenham os recursos necessários para o aprendizado e a identificação com a 
escola. A organização do transporte escolar para a zona rural e a contratação de Agentes de 
Apoio para a Educação Especial são medidas essenciais para a inclusão, removendo barreiras 
geográficas  e  garantindo  o  atendimento  educacional  especializado  para  alunos  com 
necessidades específicas.

4. Inovação e  Cooperação Intermunicipal:  A  participação ativa de Paranaguá no Arranjo de 
Desenvolvimento da Educação (ADE)  Litoral  Paranaense é  um exemplo de vanguarda na 
cooperação entre municípios. Essa iniciativa colaborativa, que reúne 170 gestores escolares da 
região, visa o compartilhamento de boas práticas, a formação de líderes e a construção de 
Projetos Político-Pedagógicos mais eficazes. A busca por soluções conjuntas para desafios 
educacionais comuns no litoral do Paraná demonstra uma visão estratégica que transcende os 
limites municipais, otimizando recursos e impulsionando a qualidade da educação em escala 
regional.

5. Segurança,  Transparência  e  Diálogo  com  a  Comunidade:  A  gestão  de  2024  demonstrou 
proatividade  e  responsabilidade  na  comunicação  com  a  comunidade.  As  notas  de 
esclarecimento sobre transporte escolar e desinsetização demonstram a preocupação em 
combater a desinformação e garantir a segurança dos alunos. A capacitação de brigadistas em 
todas  as  escolas  e  a  pronta  resposta  a  incidentes,  como  o  curto-circuito  no  ventilador,  
evidenciam a prioridade dada à segurança escolar. A transparência nos processos seletivos e 
nas informações sobre matrículas e merenda escolar reforça a confiança da população na 
administração  pública.

6. Foco na Educação Integral e de Qualidade: A oferta de aulas de natação e hidroginástica 
gratuitas no Complexo Olímpico "Nereu Gouvêa" é um reflexo da visão de uma educação que 
abrange  o  desenvolvimento  físico  e  social,  complementando  o  aprendizado  formal.  A 
prioridade na qualidade da merenda escolar, elaborada por nutricionistas e com inclusão de 
alimentos da agricultura familiar, assegura a saúde e o bem-estar dos alunos, contribuindo 
diretamente para o desempenho acadêmico.

O reconhecimento de Paranaguá com o Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada 
(CNCA), concedido pelo MEC, é a validação máxima de que as políticas educacionais implementadas 
estão surtindo efeito direto na alfabetização das crianças. Este prêmio, recebido por apenas 227 dos 
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399 municípios do Paraná, posiciona Paranaguá como um modelo de sucesso em âmbito estadual e 
nacional,  reforçando que  o  investimento  e  o  planejamento  estratégico  resultam em conquistas 
tangíveis e significativas para a educação.

Gráficos Temáticos: Ilustrando o Impacto e o Compromisso

Para complementar a análise textual, apresentamos gráficos que visualizam os dados e números mais 
relevantes das ações da Semedi em 2024, oferecendo uma compreensão mais clara do impacto 
financeiro e do alcance das iniciativas.

Distribuição do Repasse para Entidades Filantrópicas (R$)

Este gráfico detalha a alocação do investimento total de R$ 4,8 milhões entre as sete entidades 
filantrópicas  educacionais  parceiras,  demonstrando  a  prioridade  em  apoiar  instituições  que 
complementam a rede pública, especialmente aquelas com grande número de alunos e foco em 
educação especial. O maior percentual destina-se à Escola Maria Nelly Picanço (Apae), refletindo o 
compromisso com a educação inclusiva.

CEI Perseverança: 53.6104,80 
CEI Nossa Senhora do Rosário: 370.399,68
CEI Rainha da Paz: 526.357,44 
Escola Maria Nelly Picanço (Apae): 2.144.419,20 
Escola Nydia Moreira Garcês (Aceda): 194.947,20 
Escola São Vicente de Paulo: 731.052,00 
CEI Dr. Leocádio: 380.147,04
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Investimento Total em Obras e Kits Escolares em 2024

O gráfico a seguir sumariza os principais investimentos em infraestrutura e materiais escolares no ano 
de  2024,  evidenciando  a  prioridade  da  gestão  em  equipar  e  modernizar  a  rede.  O  Complexo 
Educacional de Alexandra representa o maior investimento unitário, transformando a capacidade de 
atendimento na região.

Investimento Total (R$):
Reforma CMEI Regina Célia Domit: 2.400.000
Inauguração Complexo Educacional Alexandra: 5.600.000
Entrega Kit Escolar: 1.300.000
Entrega Uniforme Escolar: 2.200.000

Conclusão: Um Legado de Sucesso e um Futuro Promissor para a Educação de Paranaguá

A gestão da Secretaria Municipal de Educação de Paranaguá em 2024 pode ser categorizada como um 
período de consolidada excelência e expansão estratégica, marcado por uma visão clara e ações de 
impacto profundo. As iniciativas detalhadas neste relatório demonstram um planejamento rigoroso e 
uma execução focada em resultados tangíveis e de longo prazo para a comunidade educacional.

O  investimento  substancial  em  recursos  humanos,  com  a  contratação  de  centenas  de  novos 
profissionais e programas de formação continuada de alto nível, sublinha a compreensão de que a 
qualidade da educação começa com a valorização e a capacitação de seus educadores. A atenção 
meticulosa  à  infraestrutura  escolar,  com  reformas  significativas  e  a  inauguração  de  complexos 
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educacionais modernos e acessíveis, não apenas melhora as condições de ensino e aprendizagem, 
mas também reflete o compromisso com a segurança e o bem-estar dos alunos e servidores.

A política de equidade e inclusão é uma marca distintiva da gestão, manifestada pela entrega universal 
de kits escolares e uniformes, pelo apoio financeiro e material a entidades filantrópicas que atendem 
a mais de mil  crianças (incluindo a educação especial),  e pela contratação de agentes de apoio 
dedicados a alunos com necessidades específicas. A garantia do transporte escolar para áreas rurais e 
a organização eficiente do sistema de matrículas reforçam o compromisso de que o acesso à educação 
é um direito inegociável para todos os cidadãos de Paranaguá.

A proatividade na cooperação intermunicipal através do Arranjo de Desenvolvimento da Educação 
(ADE) Litoral Paranaense posiciona Paranaguá como um catalisador de boas práticas e um líder na 
busca por soluções regionais para desafios educacionais. Essa visão de colaboração estratégica é um 
modelo para o desenvolvimento educacional sustentável.

Finalmente, o reconhecimento com o Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada 
(CNCA) pelo Ministério da Educação é a validação máxima dos esforços e da eficácia das políticas 
implementadas. Este prêmio, recebido por apenas 227 dos 399 municípios do Paraná, posiciona 
Paranaguá  como  um  modelo  de  sucesso  em  âmbito  estadual  e  nacional,  reforçando  que  o 
investimento e o planejamento estratégico resultam em conquistas tangíveis e significativas para a 
educação.

Os desafios,  como os  incidentes  de transporte ou a  necessidade de desinformar boatos,  foram 
tratados  com  transparência  e  agilidade,  reforçando  a  credibilidade  da  gestão.  O  ano  de  2024 
pavimenta um legado de uma educação pública robusta, inclusiva e de excelência em Paranaguá, 
estabelecendo bases sólidas para a continuidade do desenvolvimento e aprimoramento do sistema 
educacional nos anos vindouros. O foco no aluno, a valorização do educador e a infraestrutura de 
ponta são os alicerces que prometem um futuro brilhante para a educação na Cidade Mãe do Paraná.

Secretaria Municipal de Esportes e Juventude

Será de competência da Secretaria Municipal de Esportes e Juventude:

I - executar a melhoria, a ampliação e conservação dos espaços públicos, ginásios, praças de esportes 
e ambientes de lazer, conjuntamente com outros órgãos da Administração Municipal;

II  - elaborar e atualizar os registros das organizações dedicadas aos esportes e lazer em âmbito 
municipal;

III - acompanhar, incentivar e apoiar as manifestações e atividades esportivas das entidades, atletas e 
comunidades;

IV - promover, em colaboração com associações e clubes esportivos, concursos, torneios e outras 
atividades que estimulem o desenvolvimento do esporte;
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V - propor normas e regulamentos para a organização e o funcionamento dos eventos esportivos; 
divulgar o calendário esportivo e de atividades de lazer do Município;

VI - executar outras atividades correlatas.

A Importância Estratégica do Esporte: Saúde, Segurança e Inclusão Social através da Disseminação 
de Modalidades em Bairros Urbanos

1. Introdução: O Esporte como Vetor de Desenvolvimento Humano e Social

O esporte, em suas múltiplas manifestações e níveis de engajamento, transcende a mera atividade 
física. Ele se estabelece como um poderoso vetor de desenvolvimento humano e social, impactando 
positivamente  a  saúde  pública,  a  segurança  comunitária  e  a  coesão  social.  A  promoção  e  a 
disseminação de modalidades esportivas em bairros urbanos, especialmente em áreas de maior 
vulnerabilidade social, representam uma estratégia multifacetada para a melhoria da qualidade de 
vida dos cidadãos. Este texto técnico explorará a inter-relação entre o esporte e a saúde física e 
mental, seu papel na segurança pública e na redução da criminalidade, e os benefícios da capilaridade 
da oferta esportiva em nível municipal.

2. Esporte e Saúde: Um Paradigma de Prevenção e Bem-Estar

A relação entre a prática regular de atividades esportivas e a saúde é amplamente documentada e 
reconhecida pela comunidade científica e pelas organizações de saúde globais.

2.1. Saúde Física:

 Prevenção de Doenças Crônicas Não Transmissíveis (DCNTs): A inatividade física é um dos 
principais fatores de risco para DCNTs, como doenças cardiovasculares (hipertensão, doença 
arterial coronariana), diabetes tipo 2, obesidade e certos tipos de câncer (cólon, mama). O 
esporte regular contribui significativamente para o controle do peso corporal, a melhora da 
sensibilidade  à  insulina,  a  redução  da  pressão  arterial  e  o  fortalecimento  do  sistema 
cardiovascular, diminuindo a incidência e a gravidade dessas condições.

 Fortalecimento  Musculoesquelético: A  prática  esportiva,  especialmente  modalidades  de 
força e impacto controlado, promove o aumento da densidade óssea, o fortalecimento de 
músculos  e  articulações,  prevenindo  condições  como  osteoporose,  sarcopenia  e  lesões 
musculoesqueléticas decorrentes do sedentarismo.

 Melhora  da  Aptidão  Cardiorrespiratória: Esportes  aeróbicos,  como  corrida,  natação  e 
ciclismo,  aprimoram  a  capacidade  pulmonar  e  a  eficiência  do  sistema  cardiovascular, 
aumentando a resistência física e a capacidade de realizar  atividades diárias com menor 
esforço.

 Desenvolvimento  Motor  (Infância  e  Adolescência): Em  crianças  e  adolescentes,  a 
participação em diversas modalidades esportivas é crucial para o desenvolvimento motor 
global, coordenação, equilíbrio, agilidade e propriocepção, habilidades essenciais para a vida 
adulta e para a prevenção de quedas e lesões.
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2.2. Saúde Mental e Psicossocial:

 Redução de Estresse e Ansiedade: A atividade física estimula a liberação de endorfinas, 
neurotransmissores associados à sensação de bem-estar e euforia, atuando como um potente 
ansiolítico e antidepressivo natural. O esporte oferece uma válvula de escape para tensões e 
frustrações diárias.

 Melhora  da  Autoestima  e  Autoconfiança: O  alcance  de  metas,  o  desenvolvimento  de 
habilidades  e  a  superação  de  desafios  no  esporte  contribuem  significativamente  para  a 
elevação da autoestima e da autoconfiança, especialmente em crianças e adolescentes.

 Promoção da Inclusão Social e Redução do Isolamento: Esportes coletivos e atividades em 
grupo fomentam a interação social, o desenvolvimento de habilidades de comunicação, o 
senso de pertencimento e a formação de laços sociais, combatendo o isolamento e a exclusão.

 Desenvolvimento de Habilidades Cognitivas: Modalidades que exigem estratégia, tomada de 
decisão rápida e atenção concentrada (como xadrez, basquete, futebol) podem aprimorar 
funções executivas, memória e capacidade de resolução de problemas.

3. Esporte e Segurança Pública: Uma Estratégia de Prevenção da Criminalidade

A disseminação de atividades esportivas em bairros urbanos, especialmente em comunidades com 
índices elevados de vulnerabilidade social e criminalidade, representa uma ferramenta poderosa para 
a segurança pública, operando em múltiplas frentes:

 Ocupação de Espaços Públicos: A instalação de núcleos esportivos e a realização de atividades 
em praças, parques e quadras revitalizam e ocupam esses espaços. A presença de cidadãos 
engajados em atividades positivas naturalmente inibe a atuação de criminosos, transformando 
áreas antes degradadas em ambientes de convivência e lazer seguro.

 Redução do Tempo Ocioso de Jovens: A ociosidade, particularmente entre jovens em idade 
escolar, é um fator de risco significativo para o envolvimento com atividades ilícitas e gangues. 
Programas esportivos estruturados oferecem um uso construtivo do tempo livre, fornecendo 
rotina, disciplina e um senso de propósito.

 Formação de Valores e Habilidades Socioemocionais: O esporte é um laboratório de valores. 
A disciplina, o respeito às regras, o trabalho em equipe, a resiliência diante da derrota, a 
liderança e a capacidade de seguir instruções são aprendizados intrínsecos à prática esportiva. 
Essas habilidades são transferíveis para a vida cotidiana e agem como fatores protetores 
contra comportamentos antissociais.

 Fortalecimento  de  Vínculos  Comunitários: Projetos  esportivos  nos  bairros  promovem  a 
interação entre crianças, adolescentes, adultos e idosos. Treinadores, voluntários e pais atuam 
como modelos  positivos.  Essa  teia  social  fortalecida  gera  um senso de pertencimento e 
responsabilidade  mútua,  com  a  comunidade  se  tornando  mais  vigilante  e  proativa  na 
manutenção da segurança local.

 Oportunidades e Perspectivas de Futuro: Para muitos jovens em áreas de vulnerabilidade, o 
esporte pode se tornar um caminho para bolsas de estudo, carreiras profissionais ou até 
mesmo  uma  ponte  para  outras  oportunidades  educacionais  e  de  emprego,  oferecendo 
alternativas concretas ao mundo do crime.

4. Disseminação de Modalidades Esportivas nos Bairros: A Capilaridade como Chave do Sucesso
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A importância de garantir a capilaridade das ofertas esportivas, ou seja, a disseminação de diversas  
modalidades em todos os bairros da cidade, é estratégica para maximizar os benefícios do esporte.

 Acessibilidade e Descentralização: A oferta de programas esportivos em cada bairro reduz 
barreiras de acesso, como custos de transporte e tempo de deslocamento, tornando a prática 
mais viável para um maior número de cidadãos, especialmente aqueles com menor poder 
aquisitivo.

 Atendimento à Diversidade de Interesses: A variedade de modalidades (futebol, basquete, 
vôlei,  judô,  capoeira,  atletismo,  dança,  xadrez,  etc.)  atende  a  diferentes  aptidões  e 
preferências individuais, aumentando a probabilidade de engajamento e permanência nas 
atividades.

 Fortalecimento da Identidade Local: A criação de equipes e ligas esportivas em nível de bairro 
pode fortalecer a identidade local e o orgulho comunitário, incentivando a participação e a 
rivalidade saudável.

 Detecção  de  Talentos: A  presença  de  programas  esportivos  em  diversas  comunidades 
aumenta as chances de identificar e desenvolver talentos esportivos que, de outra forma, 
poderiam passar despercebidos, oferecendo-lhes oportunidades de alto rendimento.

 Parceria Público-Privada e Voluntariado: A disseminação de projetos nos bairros pode facilitar 
parcerias com associações de moradores, escolas locais e empresas, além de mobilizar o 
voluntariado de membros da própria  comunidade,  otimizando recursos  e  fortalecendo a 
gestão participativa.

5. Conclusão

O esporte, quando estrategicamente planejado e capilarizado nos bairros de uma cidade, emerge 
como uma política pública de alto impacto, capaz de gerar benefícios exponenciais nas esferas da 
saúde e da segurança. Ao promover a atividade física regular, ele combate DCNTs e melhora a saúde 
mental. Simultaneamente, ao ocupar espaços públicos, oferecer oportunidades a jovens e incutir 
valores, ele atua como uma poderosa ferramenta de prevenção da criminalidade e de fortalecimento 
dos  laços  comunitários.  Investir  na  infraestrutura  esportiva  de  base  e  na  disseminação  de 
modalidades em todos os  recantos  urbanos não é  apenas uma despesa,  mas um investimento 
inteligente no capital humano e social, fundamental para a construção de cidades mais saudáveis, 
seguras, coesas e resilientes.

Avaliação e Impacto da Copa do Mundo de Futsal em Paranaguá - Exercício [Ano do Evento, a ser  
preenchido]

1. Introdução

Este relatório de gestão tem como objetivo analisar a realização da Copa do Mundo de Futsal em 
Paranaguá, destacando os aspectos organizacionais,  o impacto da presença do renomado atleta 
Falcão, a promoção da cidade através do evento esportivo e os resultados da competição. O torneio  
representou um marco significativo para o município, reforçando sua capacidade de sediar eventos 
de  grande  porte  e  consolidando  a  imagem  de  Paranaguá  no  cenário  esportivo  nacional  e 
internacional.

2. Organização e Estrutura do Evento
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A Copa do Mundo de Futsal foi uma realização da Secretaria Municipal de Esportes da Prefeitura de  
Paranaguá,  que  demonstrou  capacidade  logística  e  organizacional  para  sediar  um  evento  de 
relevância internacional. A Arena Albertina Salmon serviu como palco principal para todas as partidas, 
comprovando sua adequação para competições de alto nível e sua capacidade de acolher um público 
considerável.

A estratégia de acesso aos jogos adotada pela organização foi o "ingresso solidário", mediante a troca 
por 1 kg de ração para o jogo de abertura, e 1 kg de alimento não perecível para as demais rodadas de 
classificação. Essa iniciativa não apenas facilitou o acesso da população ao evento, mas também gerou 
um impacto social positivo, com a arrecadação de donativos que beneficiaram a comunidade local.

O torneio contou com a participação de 12 equipes, disputando um total de seis jogos por dia durante 
as rodadas de classificação. O Brasil foi representado por três equipes: Vasco da Gama, JEC Futsal e 
Rio Branco Futsal/APAF, evidenciando a força do futsal nacional no cenário mundial.

3. Destaque: A Presença do Atleta Falcão e seu Impacto Promocional

Um dos pontos altos do evento foi a presença confirmada do lendário atleta Falcão no jogo de 
abertura, que ocorreu em 20 de maio, às 20h. A participação de uma figura icônica do futsal mundial 
elevou substancialmente o perfil da Copa do Mundo em Paranaguá, atraindo uma atenção midiática e 
um público significativamente maiores.

A presença de Falcão não se limitou à sua participação simbólica; ele atuou como um embaixador 
informal do evento e da cidade. Sua figura inspirou tanto os atletas em campo quanto os jovens 
espectadores, consolidando a imagem do futsal como um esporte vibrante e acessível. A cobertura da 
mídia sobre sua vinda e o jogo de abertura contribuiu diretamente para a exposição nacional e 
internacional de Paranaguá como sede de grandes eventos esportivos.

4. Cronograma e Resultados da Competição

A competição seguiu um cronograma intenso de rodadas de classificação, semifinais e a grande final, 
mantendo o público engajado e a Arena Albertina Salmon com alta ocupação.

4.1. Rodadas de Classificação:

A primeira rodada, que teve início dia 21 de maio e apresentou uma série de confrontos que se 
estenderam durante todo o dia demonstrando a diversidade das equipes participantes:

 Vasco da Gama X Deportivo Moron
 Fitzroy Tigers Futsal X Torpedo Futsal
 Toronto Azzurri X Atlas Futsal
 Jec Futsal X Kimberley
 Sporting Lisboa X Barcelona
 Al Ahly X Paris

As rodadas subsequentes, mantiveram o ritmo e a competitividade:

 Quinta-feira, 23: 
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o 09h: Vasco da Gama X Jec Futsal
o 11h: Fitzroy Tigers Futsal X Rio Branco Futsal/APAF
o 13h: Toronto Azzurri X Al Ahly
o 15h: Torpedo Futsal X Paris
o 17h: Barcelona X Deportivo Moron
o 20h: Sporting Lisboa X Kimberley

 Sexta-feira, 24: 
o 09h: Vasco da Gama X Torpedo Futsal
o 11h: Rio Branco X Barcelona
o 13h: Sporting Lisboa X Jec Futsal
o 15h: Atlas Futsal X Al Ahly
o 17h: Paris X Kimberley
o 20h: Toronto Azzurri X Deportivo Moron

4.2. Semifinais:

As semifinais foram disputadas no sábado, dia 25 de Maio, na Arena Albertina Salmon. Os confrontos 
foram eletrizantes e definiram os finalistas:

 O JEC Futsal, representante de Joinville, demonstrou superioridade ao vencer o Vasco da Gama 
por 3 a 0, garantindo sua vaga na decisão.

 O Torpedo Futsal exibiu sua garra e superou o Rio Branco por 5 a 2, também assegurando sua 
presença na final.

4.3. Grandes Decisões:

O domingo, dia 26 de Maio, foi reservado para as grandes decisões que encerraram o torneio:

 Disputa pelo 3º e 4º lugares: Às 13h, o Rio Branco enfrentou o Vasco da Gama, com o Vasco 
garantindo a terceira posição ao vencer por 3 a 1.

 Final da Copa do Mundo de Futsal Sub-21: Às 15h, o JEC Futsal e o Torpedo entraram em 
quadra para a disputa do título. Em uma partida eletrizante, o JEC Krona sagrou-se campeão ao 
vencer o Torpedo por 4 a 2, com um desempenho impressionante e jogadas habilidosas.

5. Promoção da Cidade e Legado do Evento

A  realização  da  Copa  do  Mundo  de  Futsal  em  Paranaguá  transcendeu  o  aspecto  meramente 
esportivo, atuando como uma poderosa ferramenta de promoção para o município.

 Visibilidade Nacional e Internacional: A participação de equipes estrangeiras e a presença de 
uma lenda como Falcão garantiram uma ampla cobertura midiática, projetando o nome de 
Paranaguá em âmbito nacional e, em certa medida, internacional.

 Estímulo ao Turismo e Economia Local: A vinda de atletas, comissões técnicas, torcedores e 
profissionais de imprensa gerou um aquecimento da economia local,  com o aumento da 
demanda por serviços de hotelaria, gastronomia, transporte e comércio.

 Fortalecimento  da  Imagem  Institucional: A  capacidade  de  organizar  um  evento  de  tal 
magnitude reforçou a imagem da Prefeitura de Paranaguá como uma gestão eficiente e capaz 
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de atrair e gerenciar grandes projetos, demonstrando sua aptidão para o desenvolvimento 
esportivo e cultural.

 Incentivo à Prática Esportiva Local: A exposição a um futsal de alto nível, com a presença de 
ídolos  e  equipes  profissionais,  serviu  de  inspiração  para  crianças  e  jovens  da  cidade, 
incentivando a prática esportiva e o surgimento de novos talentos locais.

 Legado de Infraestrutura: A utilização e manutenção da Arena Albertina Salmon para um 
evento desse porte pode gerar um legado de melhorias e aprimoramentos contínuos na 
infraestrutura esportiva do município.

6. Conclusões e Recomendações

A Copa do Mundo de Futsal realizada em Paranaguá foi um sucesso multifacetado, atingindo seus 
objetivos  de  promoção  esportiva,  social  e  institucional.  A  gestão  demonstrou  competência  na 
organização e na execução do evento, que contou com a participação massiva da comunidade e o 
engajamento de figuras proeminentes do esporte.

A realização da Copa do Mundo de Futsal representou um capítulo de sucesso para Paranaguá, 
demonstrando o potencial da cidade como um polo esportivo e um destino de eventos de grande 
envergadura.

A Importância  Estratégica  da Sede de Eventos  Esportivos em Paranaguá -  Análise  de Casos e 
Impactos

1. Introdução

Este relatório de gestão tem como propósito fundamental analisar a importância estratégica de 
Paranaguá  sediar  eventos  esportivos  de  relevância.  Será  demonstrado  como  a  realização  de 
competições  e  encontros,  como a  Copa do  Mundo de  Futsal  Sub-21  e  o  Interclãs  Caiçara  dos 
Escoteiros, transcende o âmbito puramente desportivo, gerando impactos multifacetados nas esferas 
econômica, social, turística e de imagem institucional do município. A capacidade de acolhimento e 
organização desses eventos reforça a posição de Paranaguá como um polo de desenvolvimento e  
atração de investimentos.

2. A Copa do Mundo de Futsal Sub-21: Um Estudo de Caso de Sucesso

A realização da Copa do Mundo de Futsal Sub-21 em Paranaguá, com todas as partidas sediadas na 
Arena Albertina Salmon, representou um marco significativo para o município e serve como um 
estudo de caso exemplar dos benefícios de sediar grandes eventos esportivos.

2.1. Organização e Engajamento Comunitário

A Secretaria Municipal  de Esportes da Prefeitura de Paranaguá demonstrou notável  capacidade 
logística e organizacional. A adoção da estratégia de "ingresso solidário" (troca por 1 kg de ração para 
o jogo de abertura e 1 kg de alimento não perecível para as demais rodadas) não apenas garantiu o 
acesso massivo da população, mas também gerou um impacto social positivo, com a arrecadação de 
donativos  que  beneficiaram  a  comunidade  local.  A  participação  de  12  equipes,  incluindo  três 
representantes brasileiros (Vasco da Gama, JEC Futsal e Rio Branco Futsal/APAF), conferiu ao torneio 
um caráter competitivo e de alta qualidade.
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2.2. O Impacto da Presença de Falcão: Promoção e Atração Midiática

A presença do lendário atleta Falcão no jogo de abertura, em 20 de maio, às 20h, foi um diferencial  
estratégico.  A  vinda  de  uma  figura  de  tal  magnitude  no  cenário  do  futsal  mundial  elevou 
exponencialmente o perfil do evento, atraindo uma atenção midiática substancial em níveis nacional 
e, em certa medida, internacional. Falcão não apenas participou simbolicamente; ele atuou como um 
embaixador informal do evento e da cidade. Sua imagem e carisma inspiraram tanto os atletas em 
campo quanto os jovens espectadores, consolidando a imagem do futsal como um esporte vibrante e 
acessível. A cobertura da mídia sobre sua vinda e o jogo de abertura contribuiu diretamente para a 
exposição  de  Paranaguá  como  uma  cidade  capaz  de  sediar  eventos  esportivos  de  grande 
envergadura.

2.3. Cronograma e Dinâmica da Competição

O torneio seguiu um cronograma intenso e bem-sucedido, com seis jogos por dia durante as rodadas 
de classificação (21, 23 e 24 de maio). As semifinais, em 25 de maio, foram disputadas com grande 
emoção, culminando na vitória do JEC Futsal sobre o Vasco da Gama por 3 a 0 e do Torpedo Futsal  
sobre o Rio Branco por 5 a 2. A grande final, em 26 de maio, consagrou o JEC Krona como campeão ao 
vencer o Torpedo por 4 a 2, após uma partida eletrizante. A disputa pelo 3º e 4º lugares viu o Vasco 
superar o Rio Branco por 3 a 1. A Arena Albertina Salmon manteve-se com alta ocupação ao longo de 
todo o evento, demonstrando o engajamento da população.

2.4. Geração de Valor para a Cidade

A realização da Copa do Mundo de Futsal proporcionou múltiplos benefícios à cidade:

 Visibilidade e Marketing Territorial: O evento projetou o nome de Paranaguá em âmbito 
nacional e internacional, associando a cidade a um cenário esportivo de alto nível.

 Estímulo Econômico: A vinda de equipes, comissões técnicas, torcedores e profissionais de 
imprensa  gerou  um  aquecimento  significativo  nos  setores  de  hotelaria,  gastronomia, 
transporte e comércio local.

 Fortalecimento  da  Imagem  Institucional: A  competência  na  organização  e  execução  do 
torneio reforçou a imagem da Prefeitura de Paranaguá como uma gestão proativa e eficaz, 
capaz de atrair e gerenciar grandes projetos.

 Incentivo à Prática Esportiva Local: A exposição a um futsal de alto rendimento inspirou 
crianças e jovens, fomentando a prática esportiva e a detecção de novos talentos.

 Legado e Aprimoramento de Infraestrutura: A utilização intensiva da Arena Albertina Salmon 
gerou  um  legado  de  experiência  e  a  necessidade  de  aprimoramentos  contínuos  na 
infraestrutura esportiva do município.

3. O Interclãs Caiçara dos Escoteiros: Inclusão Social e Promoção Cultural

A cidade de Paranaguá foi pioneira no Paraná ao sediar o Interclãs dos Escoteiros, evento que reuniu 
mais de 300 escoteiros de estados vizinhos na Arena Albertina Salmon, de 26 a 28 de maio.  A 
colaboração  da  Prefeitura,  por  meio  das  Secretarias  de  Cultura  e  Turismo  e  de  Esportes,  foi 
fundamental para o sucesso do encontro.
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3.1. Integração e Desenvolvimento Jovem

O  Interclãs,  atividade  do  ramo  pioneiro,  visou  a  integração  de  jovens  entre  17  e  21  anos, 
proporcionando uma rica  troca  de  experiências  e  incentivando-os  a  "desempenhar  sua  melhor 
versão" e a "construir um mundo melhor em suas comunidades". O evento, denominado Interclãs  
Caiçara – Clãiçara, focou nos elementos "Natureza, Cultura, Mar e Cidade", promovendo uma imersão 
cultural no Litoral do Paraná e em suas origens.

3.2. Programação e Atividades Multifacetadas

A programação foi cuidadosamente elaborada para oferecer um conjunto de atividades direcionadas 
à cultura local e à biodiversidade:

 Módulo  Natureza: Ofereceu  experiências  como  passeio  de  canoa  havaiana,  caiaques  e 
atividades em contato direto com a Mata Atlântica.

 Módulo Cidade: Apresentou a rica cultura parnaguara e caiçara, incluindo atividades que 
ensinavam a história de Paranaguá e do Litoral, com um jogo no centro histórico para explorar 
curiosidades.

 Módulo Mar: Proporcionou noções de embarcações a vela, construção de jangadas, visitação 
ao Veleiro Escola e atividades sobre a preservação da natureza marinha.

 Módulo Cultura: Incluiu um dia na Ilha do Mel, com acesso a suas belas praias, Gruta das 
Encantadas, estação ecológica, Farol das Conchas e Fortaleza Nossa Senhora dos Prazeres, 
além de uma apresentação da dança cultural do Litoral do Paraná, o Fandango.

3.3. Relevância Estratégica

A realização do Interclãs Caiçara destacou a capacidade de Paranaguá de sediar eventos que vão além 
da competição esportiva, focando em desenvolvimento social, educação ambiental e valorização 
cultural. A presença dos secretários de Esportes e de Cultura e Turismo, na abertura, reforçou o apoio 
intersetorial da administração municipal a iniciativas que promovem o bem-estar e o aprendizado dos 
jovens.

4. Importância da Sede de Eventos Esportivos para uma Cidade

A experiência de Paranaguá com a Copa do Mundo de Futsal e o Interclãs Caiçara ilustra claramente a 
importância estratégica de uma cidade sediar eventos esportivos.

 Dinamização Econômica: A  realização de eventos  atrai  visitantes,  gerando demanda por 
hospedagem, alimentação, transporte,  comércio e serviços locais,  com impacto direto na 
arrecadação municipal e na geração de empregos temporários e permanentes.

 Marketing Territorial e Atração de Investimentos: A exposição midiática e a associação da 
cidade a eventos de sucesso elevam seu prestígio e reconhecimento, tornando-a mais atrativa 
para turistas e potenciais investidores.

 Desenvolvimento Social e Comunitário: Eventos esportivos promovem a integração social, 
incentivam a  prática de atividades  físicas,  ocupam espaços  públicos  de  forma positiva e 
oferecem alternativas saudáveis ao tempo ocioso, especialmente para jovens em situação de 
vulnerabilidade.
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 Fortalecimento da Infraestrutura: A necessidade de sediar eventos de grande porte muitas 
vezes impulsiona investimentos na melhoria  e  manutenção de infraestruturas esportivas, 
turísticas e de transporte, legando benefícios a longo prazo para a população.

 Orgulho Cívico e Coesão Social: A participação da comunidade na organização e no público 
dos eventos gera um senso de pertencimento, orgulho cívico e reforça a identidade local.

 Formação de Capital Humano: A participação em eventos, seja como atletas, voluntários ou 
membros  da  equipe  de  organização,  proporciona  aprendizado  e  desenvolvimento  de 
habilidades valiosas.

5. Conclusões e Recomendações Estratégicas

As  experiências  de  Paranaguá  como sede  da  Copa  do  Mundo de  Futsal  e  do  Interclãs  Caiçara 
demonstram o vasto potencial que a promoção de eventos esportivos e de integração possui para o 
desenvolvimento municipal. A capacidade de mobilização de recursos, a colaboração intersetorial e o 
engajamento comunitário foram fatores determinantes para o sucesso dessas iniciativas.

Recomendações:

 Capitalização do Legado: Desenvolver planos de longo prazo para capitalizar o sucesso desses 
eventos, utilizando a Arena Albertina Salmon e outras infraestruturas para atrair e sediar novas 
competições e encontros.

 Promoção  Contínua: Integrar  os  resultados  e  o  impacto  positivo  desses  eventos  nas 
campanhas  de  marketing  turístico  e  institucional  da  cidade,  reforçando  a  imagem  de 
Paranaguá como um destino de eventos e de qualidade de vida.

 Análise de Retorno: Realizar análises detalhadas de retorno sobre o investimento (ROI) para 
eventos futuros, quantificando os benefícios econômicos, sociais e de imagem de forma mais 
precisa.

 Fortalecimento de Parcerias: Continuar a fortalecer as parcerias com federações esportivas, 
entidades escoteiras,  órgãos governamentais  e  o setor  privado para atrair  eventos ainda 
maiores e mais diversos.

 Programas de Esporte e Cidadania: Expandir programas locais de esporte e lazer, utilizando os 
exemplos de sucesso e a infraestrutura existente para promover a saúde, a inclusão e o 
desenvolvimento de valores em todos os bairros da cidade.

A postura proativa da gestão de Paranaguá em sediar e apoiar eventos de relevância demonstra uma 
visão estratégica que reconhece o esporte não apenas como lazer, mas como um poderoso motor de 
progresso e bem-estar para toda a população.

Paranaguá como Polo de Eventos Esportivos Multimodais - Análise de Impactos e Estratégias

1. Introdução

Este relatório de gestão detalha a atuação da Prefeitura de Paranaguá no fortalecimento da cidade 
como sede de eventos esportivos de diversas modalidades. Serão apresentadas as iniciativas e os 
resultados  obtidos  por  meio  da  organização  e  acolhimento  de  competições  de  abrangência 
internacional, regional e local, como a Copa do Mundo de Futsal Sub-21, o Interclãs Caiçara dos  
Escoteiros, os Jogos Escolares e o Paranaguá Fight. A análise visa demonstrar como esses eventos, 
além de promoverem o esporte, geram impactos significativos nas esferas econômica, social, turística 
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e na imagem institucional do município, consolidando Paranaguá como um polo estratégico para o 
calendário esportivo.

2. Copa do Mundo de Futsal Sub-21: Um Evento de Projeção Internacional

A realização da Copa do Mundo de Futsal Sub-21 em Paranaguá representou um marco expressivo na 
projeção internacional  da cidade. Todas as partidas foram sediadas na Arena Albertina Salmon, 
demonstrando a adequação da infraestrutura municipal para eventos de grande porte.

2.1. Aspectos Organizacionais e Benefícios Sociais

A Secretaria Municipal  de Esportes da Prefeitura de Paranaguá demonstrou notável  capacidade 
logística e organizacional. A estratégia de "ingresso solidário" (troca por 1 kg de ração para o jogo de 
abertura e 1 kg de alimento não perecível para as demais rodadas) não apenas garantiu o acesso 
massivo  da  população,  mas  também gerou um impacto social  positivo substancial.  As  doações 
arrecadadas beneficiaram diretamente a comunidade local, evidenciando o compromisso social da 
gestão do evento. A participação de 12 equipes, incluindo três representações brasileiras de destaque 
(Vasco da Gama, JEC Futsal e Rio Branco Futsal/APAF), elevou o nível técnico e a competitividade do 
torneio.

2.2. A Presença de Falcão: Amplificação da Visibilidade

Um dos pontos de maior impacto promocional foi a presença confirmada do lendário atleta Falcão no 
jogo de abertura, ocorrido em 20 de maio, às 20h. A participação de uma figura tão icônica do futsal  
mundial elevou o perfil da Copa do Mundo em Paranaguá, atraindo uma atenção midiática sem 
precedentes, tanto em nível nacional quanto internacional. Falcão não se limitou à sua participação 
simbólica; sua figura inspirou atletas e jovens espectadores, consolidando a imagem do futsal como 
um esporte vibrante e acessível. A cobertura da mídia sobre sua vinda e o jogo de abertura contribuiu 
diretamente  para  a  exposição  global  de  Paranaguá como uma cidade  capaz  de  sediar  eventos 
esportivos de grande envergadura.

2.3. Dinâmica e Resultados Esportivos

O torneio seguiu um cronograma intenso de rodadas de classificação, semifinais e a grande final. As 
rodadas de classificação (dias 21, 23 e 24 de maio) contaram com seis jogos diários. As semifinais,  
disputadas em 25 de maio na Arena Albertina Salmon, viram o JEC Futsal vencer o Vasco da Gama por 
3 a 0 e o Torpedo Futsal superar o Rio Branco por 5 a 2. No dia 26 de maio, a grande final consagrou o 
JEC Krona como campeão, vencendo o Torpedo por 4 a 2 em uma partida eletrizante, enquanto o 
Vasco da Gama garantiu o terceiro lugar ao vencer o Rio Branco por 3 a 1. A Arena Albertina Salmon 
manteve-se com alta ocupação ao longo de todo o evento, demonstrando o engajamento massivo da 
população.

3. Interclãs Caiçara dos Escoteiros: Fomento à Inclusão Social e Valorização Cultural

Paranaguá foi a primeira cidade do Paraná a sediar o Interclãs dos Escoteiros, um evento que reuniu 
mais de 300 escoteiros de estados vizinhos na Arena Albertina Salmon, de 26 a 28 de maio.  A 
colaboração  da  Prefeitura,  por  meio  das  Secretarias  de  Cultura  e  Turismo  e  de  Esportes,  foi 
fundamental para o sucesso do encontro, que transcendeu a esfera puramente esportiva.
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3.1. Integração, Desenvolvimento Jovem e Imersão Cultural

O  Interclãs,  atividade  do  ramo  pioneiro,  focou  na  integração  de  jovens  entre  17  e  21  anos,  
proporcionando uma rica  troca  de  experiências  e  incentivando-os  a  "desempenhar  sua  melhor 
versão" e a "construir um mundo melhor em suas comunidades". O evento, denominado Interclãs  
Caiçara – Clãiçara, foi centrado nos elementos "Natureza, Cultura, Mar e Cidade", promovendo uma 
imersão cultural no Litoral do Paraná e em suas origens. A programação incluiu passeios de canoa  
havaiana  e  caiaques  (Módulo  Natureza),  um  jogo  no  centro  histórico  para  explorar  a  cultura 
parnaguara e caiçara (Módulo Cidade), noções de embarcações a vela e visitação ao Veleiro Escola  
(Módulo Mar), e um dia na Ilha do Mel com apresentação de Fandango (Módulo Cultura).

3.2. Estratégia de Apoio e Sustentabilidade

A presença dos secretários de Esportes, Helton Ambrósio, e de Cultura e Turismo, Maria Plahtyn 
Torres,  na abertura,  reforçou o apoio intersetorial  da administração municipal  a  iniciativas que 
promovem o bem-estar  e  o aprendizado dos jovens.  Este evento demonstrou a capacidade de 
Paranaguá em sediar não apenas competições esportivas, mas também encontros que aliam esporte, 
educação ambiental e valorização do patrimônio cultural.

4. Jogos Escolares: Incentivo ao Esporte de Base e Desenvolvimento Local

A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Esportes, foi parceira na realização  
dos Jogos Escolares Fase Municipal, um evento de grande importância para o esporte de base. As 
disputas ocorreram em diversas modalidades, incluindo voleibol, futsal, basquete e handebol, com as 
finais realizadas na Arena Albertina Salmon.

Cerca de 400 estudantes participaram desta edição, e as equipes vencedoras conquistaram o direito  
de representar Paranaguá na fase regional dos Jogos, sediada em Pontal do Paraná. O secretário de 
Esportes, Helton Ambrósio, afirmou que os jogos escolares eram "sempre muito aguardados pelos 
alunos" e que a gestão conseguiu realizá-los "sem problemas e com muita qualidade", destacando o 
sucesso da organização.

Os vencedores das diferentes modalidades e categorias foram:

 Voleibol Masculino (a): Colégio Estadual Doutor Caetano Munhoz da Rocha Neto (Instituto de 
Educação)

 Voleibol Feminino (a): Colégio Estadual Alberto Gomes Veiga (AGV/Comércio)
 Voleibol Masculino (b): Colégio Estadual Zilah
 Voleibol Feminino (b): Colégio Nova Geração
 Futsal Masculino (a): Escola Helena Viana Sundin
 Futsal Feminino (a): Colégio Estadual José Bonifácio (Estadual)
 Futsal Masculino (b): Escola Estadual Cívico Militar Faria Sobrinho
 Futsal Feminino (b): Escola Helena Viana Sundin
 Basquete Masculino (a): Colégio Estadual José Bonifácio (Estadual)
 Basquete Masculino (b): Colégio Bom Jesus
 Handebol Masculino (a): Colégio Estadual Dr Arthur Miranda Ramos
 Handebol Feminino (a): Colégio Estadual Dr Arthur Miranda Ramos
 Handebol Masculino (b): Colégio Estadual Profa. Regina Mary Barroso de Mello
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 Handebol Feminino (b): Colégio Bom Jesus
 Vôlei de Praia Feminino (a): AGV

A realização dos Jogos Escolares reforçou o compromisso do município com o esporte educacional e a 
formação integral dos jovens, servindo como um celeiro de talentos e um incentivo à prática de 
diversas modalidades desde a base.

5. Paranaguá Fight: Diversificação das Modalidades e Atração de Nomes Nacionais

A Prefeitura de Paranaguá também estabeleceu parceria para a nova edição do Paranaguá Fight, um 
evento que abrangeu modalidades de artes marciais mistas (MMA), boxe e jiu-jítsu. A presença de 
lutadores internacionalmente conhecidos, como Charles do Bronx e John Lineker, elevou o patamar 
do evento.

O secretário Municipal de Esportes, Helton Ambrósio, e o prefeito Marcelo Roque destacaram a 
qualidade e o reconhecimento do evento. A parceria com a Prefeitura permitiu que a entrada para o 
evento fosse uma "caixa de bombom", com toda a arrecadação destinada a alunos da educação 
especial da rede municipal de ensino, agregando valor social ao evento. O evento incluiu lutas de peso 
mosca e peso galo, com a participação de atletas brasileiros e um americano, além de um lutador  
parnanguara, Juninho Pitbull, que era bolsista da Secretaria de Esportes. A pesagem dos lutadores  
ocorreu no Palco Tutoia, e as lutas no Ginásio de Esportes Joaquim Tramujas.

A realização do Paranaguá Fight demonstrou a capacidade do município em diversificar sua agenda 
esportiva, incluindo modalidades de luta, e em atrair nomes de projeção nacional e internacional, 
promovendo a cidade também neste segmento.

6. Conclusões: Paranaguá como Sede Multimodal de Eventos Esportivos

As análises dos eventos aqui apresentados - Copa do Mundo de Futsal Sub-21, Interclãs Caiçara dos  
Escoteiros, Jogos Escolares e Paranaguá Fight - consolidam a percepção de Paranaguá como uma 
cidade com capacidade comprovada para sediar eventos esportivos de diferentes modalidades e 
em diversas escalas.

A importância de uma cidade assumir essa vocação reside em múltiplos fatores:

 Dinamização Econômica: Todos os eventos geraram movimentação econômica significativa 
nos  setores  de  hotelaria,  gastronomia,  comércio  e  serviços,  com  influxo  de  visitantes  e 
equipes.

 Promoção e Marketing Territorial: A visibilidade nacional e internacional, aliada à presença de 
personalidades como Falcão e Charles do Bronx, eleva o perfil da cidade e a posiciona como 
um destino atraente para o turismo e investimentos.

 Desenvolvimento Social: A oferta de atividades esportivas e recreativas (como nos Jogos 
Escolares e no Interclãs) proporciona alternativas saudáveis, fomenta valores como disciplina e 
trabalho em equipe, e contribui para a redução da ociosidade e do envolvimento com a 
criminalidade. A arrecadação solidária nos eventos de futsal e luta demonstra o viés social 
incorporado.
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 Qualificação  da  Infraestrutura: A  utilização  intensiva  de  equipamentos  como  a  Arena 
Albertina Salmon e o Ginásio Joaquim Tramujas estimula a manutenção e o aprimoramento 
contínuo da infraestrutura esportiva do município, beneficiando a população em geral.

 Fortalecimento da Imagem Institucional: A capacidade organizacional da Prefeitura em sediar 
eventos de diferentes complexidades e em diversas modalidades reforça a percepção de uma 
gestão eficiente, proativa e comprometida com o desenvolvimento da cidade.

 Incentivo  à  Prática  Esportiva  e  Detecção  de  Talentos: A  diversidade  de  modalidades 
oferecidas e a exposição a atletas de alto nível inspiram a população local, desde a base 
escolar, a engajar-se no esporte e podem catalisar a detecção e o desenvolvimento de novos 
talentos.

Paranaguá tem demonstrado, de forma consistente, ser mais do que um porto; é um centro de 
efervescência esportiva e social,  que utiliza o esporte como uma ferramenta estratégica para o 
desenvolvimento integral de seus cidadãos e para a projeção de sua imagem em cenários cada vez  
mais amplos.

7. Recomendações Estratégicas

Para solidificar e expandir o papel de Paranaguá como polo de eventos esportivos, as seguintes  
recomendações são propostas:

 Desenvolvimento  de  um  Calendário  Anual: Estruturar  um  calendário  anual  de  eventos 
esportivos  diversificados,  com  antecedência,  para  otimizar  o  planejamento  logístico,  a 
captação de recursos e a promoção.

 Ampliação  de  Parcerias: Intensificar  a  busca  por  parcerias  com  federações  nacionais  e 
internacionais, empresas privadas, e outras esferas de governo para atrair eventos de maior 
porte e garantir a sustentabilidade financeira.

 Investimento Contínuo em Infraestrutura: Realizar um plano de investimentos e manutenção 
preventiva e corretiva nas instalações esportivas existentes, e avaliar a necessidade de novas 
estruturas que possam abrigar modalidades ainda não contempladas.

 Programas de Esporte e Cidadania Integrados: Fortalecer os programas de esporte de base e 
de alto rendimento, integrando-os às políticas de educação e inclusão, para maximizar o 
impacto social e a detecção de talentos locais.

 Mensuração de Impacto: Implementar metodologias de avaliação e mensuração do impacto 
econômico,  social  e  midiático  de  cada  evento,  para  justificar  investimentos  e  aprimorar 
estratégias futuras.

A contínua aposta no esporte como um motor de desenvolvimento posiciona Paranaguá em um 
patamar diferenciado no cenário nacional, garantindo benefícios duradouros para sua população e 
para sua projeção no cenário global.

Secretaria Municipal de Fazenda e Orçamento

Será de competência da Secretaria Municipal de Fazenda:
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I  -  O  planejamento  operacional  e  a  execução da  política  econômica,  tributária  e  financeira  do 
Município, bem como as relações com os contribuintes;

II - O assessoramento às unidades do Município em assuntos de finanças;

III - A gestão da legislação tributária e financeira do Município;

IV - A inscrição e cadastramento dos contribuintes bem como a orientação dos mesmos;

V - O lançamento, a arrecadação e a fiscalização dos tributos devidos ao município, bem como o  
controle dos níveis de arrecadação;

VI - A guarda e a movimentação de valores;

VII  -  Participar da elaboração,  execução e acompanhamento do Plano Plurianual,  Das Diretrizes 
Orçamentárias e Orçamento Anual;

VIII - A programação de desembolso financeiro;

IX - o controle do empenho, a verificação da ocorrência de liquidação, esta pelos órgãos competentes, 
e o efetivo pagamento das despesas, assim como a elaboração de balancetes, demonstrativos e 
balanços,  bem como a  publicação  dos  informativos  financeiros  determinados  pela  Constituição 
Federal;

X - A prestação anual de contas e o cumprimento das exigências do controle externo;

XI - os registros e controles contábeis;

XII - a análise, controle e acompanhamento dos custos dos programas e atividades dos órgãos da 
Administração;

XIII - a análise da conveniência da criação e extinção de fundos especiais;

XIV - O controle e a fiscalização da sua gestão;

XV  -  a  supervisão  dos  investimentos  públicos,  bem  como  o  controle  dos  investimentos  e  da  
capacidade de endividamento do município;
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XVI - a coordenação para elaboração do orçamento, participando da elaboração e monitorando metas 
fixadas de acordo com o Plano de Governo.

XVII  -  a  coordenação  das  atividades  de  elaboração  das  propostas  para  os  instrumentos  de 
planejamento municipais - Plano Plurianual (PPA) - Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) - Lei Anual  
do Orçamento (LOA) a serem submetidos pelo Executivo Municipal à aprovação da Câmara Municipal;

XVIII - o controle das necessidades internas, alertando os demais órgãos quanto ao cumprimento de 
prazos e obrigações, inclusive de índole orçamentária;

XIX - o envio à Controladoria Geral do Município as informações relativas a realização financeira do 
Plano de Obras para o acompanhamento das metas físicas; acompanhamento da programação de 
desembolso financeiro;

SERVIÇOS
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INSTITUCIONAL (FAZENDA)

LEGISLAÇÃO

ISS

LEI COMPLEMENTAR Nº 262, DE SETEMBRO DE 2021

“Altera a Lei Complementar nº 111, de 18 de dezembro de 2009 e dá outras providências.”

A CÂMARA MUNICIPAL DE PARANAGUÁ, Estado do Paraná, aprovou, e eu, 
PREFEITO MUNICIPAL, sanciono a seguinte Lei Complementar:

Art. 1º A Ementa da Lei Complementar nº 111, de 18 de dezembro de 2009, 
passa a vigorar com a seguinte redação:

“LEI COMPLEMENTAR Nº 111, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2009”
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“DISPÕE SOBRE VALORES E ALÍQUOTAS DE TRIUTOS E SOBRE AS CONDIÇÕES PARA OS RESPECTIVOS 
PAGAMENTOS DO MUNICÍPIO DE PARANAGUÁ”

Art. 2º O Anexo I da Lei Complementar nº 111, de 18 de dezembro de 2009, 
passa a vigorar com a seguinte redação:

SERVIÇOS TRIBUTÁRIOS

ITEM SUBITEM DESCRIÇÃO ALÍQUOTA

1 SERVIÇOS DE INFORMÁTICA E CONGÊNERES   5%

01 Análise e desenvolvimento de sistemas

02 Programação.

03

Processamento, armazenamento ou hospedagem de dados, 
textos,  imagens,  vídeos,  páginas  eletrônicas,  aplicativos  e 
sistemas  de  informação,  entre  outros  formatos,  e 
congêneres.

04

Elaboração  de  programas  de  computadores,  inclusive  de 
jogos  eletrônicos,  independentemente  da  arquitetura 
construtiva da máquina em que o programa será executado, 
incluindo tablets, smartphones e congêneres.

05 Licenciamento ou cessão de direito de uso de programas de 
computação.

06 Assessoria e consultoria em informática.

07
Suporte  técnico  em  informática,  inclusive  instalação, 
configuração e manutenção de programas de computação e 
bancos de dados.

08 Planejamento,  confecção,  manutenção  e  atualização  de 
páginas eletrônicas.

09

Disponibilização,  sem  cessão  definitiva,  de  conteúdos  de 
áudio,  vídeo,  imagem  e  texto  por  meio  da  internet, 
respeitada a imunidade de livros, jornais e periódicos (exceto 
a distribuição de conteúdos pelas prestadoras de Serviço de 
Acesso Condicionado, de que trata a Lei no 12.485, de 12 de 
setembro de 2011, sujeita ao ICMS).

2 SERVIÇOS DE PESQUISAS E DESENVOLVIMENTO DE QUALQUER NATUREZA.  5%

01 Serviços  de  pesquisas  e  desenvolvimento  de  qualquer 
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natureza.

3 SERVIÇOS PRESTADOS MEDIANTE LOCAÇÃO, CESSÃO DE DIREITO DE USO E 
CONGÊNERES.

   5%

01 VETADO

02 Cessão  de  direito  de  uso  de  marcas  e  de  sinais  de 
propaganda.

03

Exploração  de  salões  de  festas,  centro  de  convenções, 
escritórios  virtuais,  stands,  quadras  esportivas,  estádios, 
ginásios,  auditórios,  casas  de  espetáculos,  parques  de 
diversões, canchas e congêneres, para realização de eventos 
ou negócios de qualquer natureza.

04

Locação, sublocação, arrendamento, direito de passagem ou 
permissão  de  uso,  compartilhado  ou  não,  de  ferrovia, 
rodovia,  postes,  cabos,  dutos  e  condutos  de  qualquer 
natureza.

05 Cessão de andaimes, palcos, coberturas e outras estruturas 
de uso temporário.

4 SERVIÇOS DE SAÚDE, ASSISTÊNCIA MÉDICA E CONGÊNERES.  5%

01 Medicina e biomedicina.

02
Análises  clínicas,  patologia,  eletricidade  médica, 
radioterapia,  quimioterapia,  ultrassonografia,  ressonância 
magnética, radiologia, tomografia e congêneres.

03
Hospitais,  clínicas,  laboratórios,  sanatórios,  manicômios, 
casas  de  saúde,  prontos-socorros,  ambulatórios  e 
congêneres.

04 Instrumentação cirúrgica.

05 Acupuntura.

06 Enfermagem, inclusive serviços auxiliares.

07 Serviços farmacêuticos.

08 Terapia ocupacional, fisioterapia e fonoaudiologia.

09 Terapias  de  qualquer  espécie  destinadas  ao  tratamento 
físico, orgânico e mental.
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10 Nutrição.

11 Obstetrícia.

12 Odontologia.

13 Ortóptica.

14 Próteses sob encomenda.

15 Psicanálise.

16 Psicologia.

17 Casas  de  repouso  e  de  recuperação,  creches,  asilos  e 
congêneres.

18 Inseminação artificial, fertilização in vitro e congêneres.

19 Bancos  de  sangue,  leite,  pele,  olhos,  óvulos,  sêmen  e 
congêneres.

20 Coleta de sangue, leite, tecidos, sêmen, órgãos e materiais 
biológicos de qualquer espécie.

21 Unidade de atendimento, assistência ou tratamento móvel e 
congêneres.

22
Planos de medicina de grupo ou individual e convênios para 
prestação de assistência médica, hospitalar, odontológica e 
congêneres.

23

Outros planos de saúde que se cumpram através de serviços 
de  terceiros  contratados,  credenciados,  cooperados  ou 
apenas pagos pelo operador do plano mediante indicação do 
beneficiário.

5 SERVIÇOS DE MEDICINA E ASSISTÊNCIA VETERINÁRIA E CONGÊNERES.     5%

01 Medicina veterinária e zootecnia.

02 Hospitais,  clínicas,  ambulatórios,  prontos-socorros  e 
congêneres, na área veterinária.

03 Laboratórios de análise na área veterinária.

04 Inseminação artificial, fertilização in vitro e congêneres.

05 Bancos de sangue e de órgãos e congêneres.



73

06 Coleta de sangue, leite, tecidos, sêmen, órgãos e materiais 
biológicos de qualquer espécie.

07 Unidade de atendimento, assistência ou tratamento móvel e 
congêneres.

08 Guarda,  tratamento,  amestramento,  embelezamento, 
alojamento e congêneres.

09 Planos de atendimento e assistência médico-veterinária.

6 SERVIÇOS  DE  CUIDADOS  PESSOAIS,  ESTÉTICA,  ATIVIDADES  FÍSICAS  E 
CONGÊNERES.

3%

01 Barbearia, cabeleireiros, manicuros, pedicuros e congêneres.

02 Esteticistas, tratamento de pele, depilação e congêneres.

03 Banhos, duchas, sauna, massagens e congêneres.

04 Ginástica, dança, esportes, natação, artes marciais e demais 
atividades físicas.

05 Centros de emagrecimento, spa e congêneres.

06 Aplicação de tatuagens, piercings e congêneres.

7 SERVIÇOS  RELATIVOS  À  ENGENHARIA,  ARQUITETURA,  GEOLOGIA, 
URBANISMO,  CONSTRUÇÃO  CIVIL,  MANUTENÇÃO,  LIMPEZA,  MEIO 
AMBIENTE, SANEAMENTO E CONGÊNERES.

 5%

01 Engenharia, agronomia, agrimensura, arquitetura, geologia, 
urbanismo, paisagismo e congêneres.

02

Execução, por administração, empreitada ou subempreitada, 
de obras de construção civil, hidráulica ou elétrica e de outras 
obras  semelhantes,  inclusive  sondagem,  perfuração  de 
poços,  escavação,  drenagem  e  irrigação,  terraplanagem, 
pavimentação, concretagem e a instalação e montagem de 
produtos, peças e equipamentos (exceto o fornecimento de 
mercadorias produzidas pelo prestador de serviços fora do 
local da prestação dos serviços, que fica sujeito ao ICMS).

03

Elaboração  de  planos  diretores,  estudos  de  viabilidade, 
estudos organizacionais e outros, relacionados com obras e 
serviços de engenharia; elaboração de anteprojetos, projetos 
básicos e projetos executivos para trabalhos de engenharia.

04 Demolição.
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05

Reparação,  conservação  e  reforma  de  edifícios,  estradas, 
pontes,  portos  e  congêneres  (exceto  o  fornecimento  de 
mercadorias produzidas pelo prestador dos serviços, fora do 
local da prestação dos serviços, que fica sujeito ao ICMS).

06

Colocação  e  instalação  de  tapetes,  carpetes,  assoalhos, 
cortinas, revestimentos de parede, vidros, divisórias, placas 
de gesso e congêneres, com material fornecido pelo tomador 
do serviço.

07 Recuperação, raspagem, polimento e lustração de pisos e 
congêneres.

08 Calafetação

09
Varrição,  coleta,  remoção,  incineração,  tratamento, 
reciclagem, separação e destinação final de lixo, rejeitos e 
outros resíduos quaisquer.

10
Limpeza, manutenção e conservação de vias e logradouros 
públicos,  imóveis,  chaminés,  piscinas,  parques,  jardins  e 
congêneres.

11 Decoração e jardinagem, inclusive corte e poda de árvores.

12 Controle e tratamento de efluentes de qualquer natureza e 
de agentes físicos, químicos e biológicos.

13 Dedetização,  desinfecção,  desinsetização,  imunização, 
higienização, desratização, pulverização e congêneres.

14 VETADO

15 VETADO

16

Florestamento,  reflorestamento,  semeadura,  adubação, 
reparação  de  solo,  plantio,  silagem,  colheita,  corte  e 
descascamento de árvores, silvicultura, exploração   florestal 
e   dos  serviços  congêneres indissociáveis  da  formação, 
manutenção e colheita de florestas, para quaisquer fins e por 
quaisquer meios.

17 Escoramento, contenção de encostas e serviços congêneres.

18 Limpeza e  dragagem de rios,  portos,  canais,  baías,  lagos, 
lagoas, represas, açudes e congêneres.

19 Acompanhamento e fiscalização da execução de obras de 
engenharia, arquitetura e urbanismo.



75

20
Aerofotogrametria  (inclusive  interpretação),  cartografia, 
mapeamento,  levantamentos  topográficos,  batimétricos, 
geográficos, geodésicos, geológicos, geofísicos e congêneres.

21

Pesquisa,  perfuração,  cimentação,  mergulho,  perfilagem, 
concretação,  testemunhagem,  pescaria,  estimulação  e 
outros serviços relacionados com a exploração e explotação 
de petróleo, gás natural e de outros recursos minerais.

22 Nucleação e bombardeamento de nuvens e congêneres.

8 SERVIÇOS  DE  EDUCAÇÃO,  ENSINO,  ORIENTAÇÃO  PEDAGÓGICA  E 
EDUCACIONAL,  INSTRUÇÃO,  TREINAMENTO  E  AVALIAÇÃO  PESSOAL  DE 
QUALQUER GRAU OU NATUREZA.

3%

01 Ensino regular pré-escolar, fundamental, médio e superior.

02
Instrução,  treinamento,  orientação  pedagógica  e 
educacional,  avaliação  de  conhecimentos  de  qualquer 
natureza.

9 SERVIÇOS  RELATIVOS  À  HOSPEDAGEM,  TURISMO,  VIAGENS  E 
CONGÊNERES.

3%

01

Hospedagem de qualquer natureza em hotéis, apart-service 
condominiais, flat, apart-hotéis, hotéis residência, residence-
service, suíte service, hotelaria marítima, motéis, pensões e 
congêneres; ocupação por temporada com fornecimento de 
serviço (o valor da alimentação e gorjeta, quando incluído no 
preço da diária, fica sujeito ao Imposto Sobre Serviços).

02
Agenciamento,  organização,  promoção,  intermediação  e 
execução  de  programas  de  turismo,  passeios,  viagens, 
excursões, hospedagens e congêneres.

03 Guias de turismo.

10 SERVIÇOS DE INTERMEDIAÇÃO E CONGÊNERES. 5%

01
Agenciamento, corretagem ou intermediação de câmbio, de 
seguros,  de cartões  de crédito,  de planos de saúde e  de 
planos de previdência privada.

02 Agenciamento, corretagem ou intermediação de títulos em 
geral, valores mobiliários e contratos quaisquer.

03 Agenciamento, corretagem ou intermediação de direitos de 
propriedade industrial, artística ou literária.
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04
Agenciamento, corretagem ou intermediação de contratos 
de  arrendamento  mercantil  (leasing),  de  franquia 
(franchising) e de faturização (factoring).

05

Agenciamento,  corretagem  ou  intermediação  de  bens 
móveis  ou  imóveis,  não  abrangidos  em  outros  itens  ou 
subitens, inclusive aqueles realizados no âmbito de Bolsas de 
Mercadorias e Futuros, por quaisquer meios.

06 Agenciamento marítimo.

07 Agenciamento de notícias.

08 Agenciamento  de  publicidade  e  propaganda,  inclusive  o 
agenciamento de veiculação por quaisquer meios.

09 Representação de qualquer natureza, inclusive comercial.

10 Distribuição de bens de terceiros.

11 SERVIÇOS  DE  GUARDA,  ESTACIONAMENTO,  ARMAZENAMENTO, 
VIGILÂNCIA E CONGÊNERES.

5%

01 Guarda  e  estacionamento  de  veículos  terrestres 
automotores, de aeronaves e de embarcações.

02 Vigilância, segurança ou monitoramento de bens, pessoas e 
semoventes.

03 Escolta, inclusive de veículos e cargas.

04 Armazenamento,  depósito,  carga,  descarga,  arrumação  e 
guarda de bens de qualquer espécie.

12 SERVIÇOS DE DIVERSÕES, LAZER, ENTRETENIMENTO E CONGÊNERES. 3%

01 Espetáculos teatrais.

02 Exibições cinematográficas.

03 Espetáculos circenses.

04 Programas de auditório.

05 Parques de diversões, centros de lazer e congêneres.

06 Boates, taxi-dancing e congêneres.

07 Shows,  ballet,  danças,  desfiles,  bailes,  óperas,  concertos, 
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recitais, festivais e congêneres.

08 Feiras, exposições, congressos e congêneres.

09 Bilhares, boliches e diversões eletrônicas ou não.

10 Corridas e competições de animais.

11 Competições esportivas ou de destreza física ou intelectual, 
com ou sem a participação do espectador.

12 Execução de música.

13

Produção, mediante ou sem encomenda prévia, de eventos, 
espetáculos,  entrevistas,  shows,  ballet,  danças,  desfiles, 
bailes,  teatros,  óperas,  concertos,  recitais,  festivais  e 
congêneres.

14 Fornecimento de música para ambientes fechados ou não, 
mediante transmissão por qualquer processo.

15 Desfiles de blocos carnavalescos ou folclóricos, trios elétricos 
e congêneres.

16
Exibição de filmes, entrevistas, musicais, espetáculos, shows, 
concertos,  desfiles,  óperas,  competições  esportivas,  de 
destreza intelectual ou congêneres.

17 Recreação  e  animação,  inclusive  em  festas  e  eventos  de 
qualquer natureza.

13 SERVIÇOS RELATIVOS À FONOGRAFIA, FOTOGRAFIA, CINEMATOGRAFIA E 
REPROGRAFIA.

  3%

01 VETADO

02 Fonografia  ou  gravação  de  sons,  inclusive  trucagem, 
dublagem, mixagem e congêneres.

03 Fotografia e cinematografia, inclusive revelação, ampliação, 
cópia, reprodução, trucagem e congêneres.

04 Reprografia, microfilmagem e digitalização.

05 Composição  gráfica,  inclusive  confecção  de  impressos 
gráficos, fotocomposição, clicheria,  zincografia, litografia e 
fotolitografia, exceto se destinados a posterior operação de 
comercialização ou industrialização, ainda que incorporados, 
de qualquer forma, a outra mercadoria que deva ser objeto 
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de posterior circulação, tais como bulas, rótulos, etiquetas, 
caixas,  cartuchos,  embalagens  e  manuais  técnicos  e  de 
instrução, quando ficarão sujeitos ao ICMS.

14 SERVIÇOS RELATIVOS A BENS DE TERCEIROS.   5%

01

Lubrificação,  limpeza,  lustração,  revisão,  carga  e  recarga, 
conserto,  restauração,  blindagem,  manutenção  e 
conservação  de  máquinas,  veículos,  aparelhos, 
equipamentos, motores, elevadores ou de qualquer objeto 
(exceto peças e partes empregadas, que ficam sujeitas ao 
ICMS).

02 Assistência técnica.

03 Recondicionamento  de  motores  (exceto  peças  e  partes 
empregadas, que ficam sujeitas ao ICMS).

04 Recauchutagem ou regeneração de pneus.

05

Restauração,  recondicionamento,  acondicionamento, 
pintura,  beneficiamento,  lavagem,  secagem,  tingimento, 
galvanoplastia,  anodização,  corte,  recorte,  plastificação, 
costura,  acabamento,  polimento e congêneres de objetos 
quaisquer.

06
Instalação  e  montagem  de  aparelhos,  máquinas  e 
equipamentos, inclusive montagem industrial, prestados ao 
usuário final, exclusivamente com material por ele fornecido.

07 Colocação de molduras e congêneres.

08 Encadernação,  gravação  e  douração  de  livros,  revistas  e 
congêneres.

09 Alfaiataria e costura, quando o material for fornecido pelo 
usuário final, exceto aviamento.

10 Tinturaria e lavanderia.

11 Tapeçaria e reforma de estofamentos em geral.

12 Funilaria e lanternagem.

13 Carpintaria e serralheria.

14 Guincho intramunicipal, guindaste e içamento.

15 SERVIÇOS  RELACIONADOS  AO  SETOR  BANCÁRIO  OU  FINANCEIRO, 5%
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INCLUSIVE  AQUELES  PRESTADOS  POR  INSTITUIÇÕES  FINANCEIRAS 
AUTORIZADAS A FUNCIONAR PELA UNIÃO OU POR QUEM DE DIREITO.

01
Administração de fundos quaisquer, de consórcio, de cartão 
de crédito ou débito e congêneres, de carteira de clientes, de 
cheques pré-datados e congêneres.

02

Abertura de contas em geral, inclusive conta corrente, conta 
de investimentos e aplicação e caderneta de poupança, no 
País e no exterior, bem como a manutenção das referidas 
contas ativas e inativas.

03
Locação e manutenção de cofres particulares, de terminais 
eletrônicos,  de  terminais  de  atendimento  e  de  bens  e 
equipamentos em geral.

04
Fornecimento ou emissão de atestados em geral, inclusive 
atestado de idoneidade, atestado de capacidade financeira e 
congêneres.

05

Cadastro, elaboração de ficha cadastral, renovação cadastral 
e congêneres, inclusão ou exclusão no Cadastro de Emitentes 
de  Cheques  sem  Fundos  –  CCF  ou  em  quaisquer  outros 
bancos cadastrais.

06

Emissão, reemissão e fornecimento de avisos, comprovantes 
e documentos em geral; abono de firmas; coleta e entrega de 
documentos,  bens  e  valores;  comunicação  com  outra 
agência  ou  com  a  administração  central;  licenciamento 
eletrônico  de  veículos;  transferência  de  veículos; 
agenciamento fiduciário ou depositário; devolução de bens 
em custódia.

07

Acesso, movimentação, atendimento e consulta a contas em 
geral, por qualquer meio ou processo, inclusive por telefone, 
fac-símile,  internet  e  telex,  acesso  a  terminais  de 
atendimento, inclusive vinte e quatro horas; acesso a outro 
banco  e  a  rede  compartilhada;  fornecimento  de  saldo, 
extrato e demais informações relativas a contas em geral, por 
qualquer meio ou processo.

08 Emissão,  reemissão,  alteração,  cessão,  substituição, 
cancelamento  e  registro  de  contrato  de  crédito;  estudo, 
análise  e  avaliação  de  operações  de  crédito;  emissão, 
concessão,  alteração  ou  contratação  de  aval,  fiança, 
anuência  e  congêneres;  serviços  relativos  à  abertura  de 
crédito, para quaisquer fins.
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09

Arrendamento  mercantil  (leasing)  de  quaisquer  bens, 
inclusive  cessão  de  direitos  e  obrigações,  substituição  de 
garantia, alteração, cancelamento e registro de contrato, e 
demais  serviços  relacionados  ao  arrendamento  mercantil 
(leasing).

10

Serviços  relacionados  a  cobranças,  recebimentos  ou 
pagamentos em geral,  de títulos  quaisquer,  de contas ou 
carnês,  de  câmbio,  de  tributos  e  por  conta  de  terceiros, 
inclusive os efetuados por meio eletrônico, automático ou 
por máquinas de atendimento; fornecimento de posição de 
cobrança, recebimento ou pagamento; emissão de carnês, 
fichas de compensação, impressos e documentos em geral.

11
Devolução  de  títulos,  protesto  de  títulos,  sustação  de 
protesto, manutenção de títulos, reapresentação de títulos, e 
demais serviços a eles relacionados.

12 Custódia em geral, inclusive de títulos e valores mobiliários.

13

Serviços  relacionados  a  operações  de  câmbio  em  geral, 
edição,  alteração,  prorrogação,  cancelamento  e  baixa  de 
contrato de câmbio; emissão de registro de exportação ou de 
crédito;  cobrança  ou  depósito  no  exterior;  emissão, 
fornecimento  e  cancelamento  de  cheques  de  viagem; 
fornecimento,  transferência,  cancelamento  e  demais 
serviços  relativos  a  carta  de  crédito  de  importação, 
exportação e garantias recebidas; envio e recebimento de 
mensagens em geral relacionadas a operações de câmbio.

14
Fornecimento,  emissão,  reemissão,  renovação  e 
manutenção de cartão magnético, cartão de crédito, cartão 
de débito, cartão salário e congêneres.

15

Compensação  de  cheques  e  títulos  quaisquer;  serviços 
relacionados a depósito,  inclusive depósito identificado, a 
saque de contas quaisquer, por qualquer meio ou processo, 
inclusive em terminais eletrônicos e de atendimento.

16

Emissão, reemissão, liquidação, alteração, cancelamento e 
baixa de ordens de pagamento, ordens de crédito e similares, 
por  qualquer  meio  ou  processo;  serviços  relacionados  à 
transferência  de  valores,  dados,  fundos,  pagamentos  e 
similares, inclusive entre contas em geral.

17 Emissão, fornecimento, devolução, sustação, cancelamento 
e oposição de cheques quaisquer, avulso ou por talão.



81

18

Serviços  relacionados  a  crédito  imobiliário,  avaliação  e 
vistoria de imóvel ou obra, análise técnica e jurídica, emissão, 
reemissão,  alteração,  transferência  e  renegociação  de 
contrato,  emissão  e  reemissão  do  termo  de  quitação  e 
demais serviços relacionados a crédito imobiliário.

16 SERVIÇOS DE TRANSPORTE DE NATUREZA MUNICIPAL. 2%

01 Serviços  de  transporte  coletivo  municipal  rodoviário, 
metroviário, ferroviário e aquaviário de passageiros

02 Outros serviços de transporte de natureza municipal.

03 Transporte de cargas de natureza municipal.          3%

17 SERVIÇOS DE APOIO TÉCNICO,  ADMINISTRATIVO,  JURÍDICO,  CONTÁBIL, 
COMERCIAL E CONGÊNERES.

  5%

01

Assessoria ou consultoria de qualquer natureza, não contida 
em outros itens desta lista; análise, exame, pesquisa, coleta, 
compilação  e  fornecimento  de  dados  e  informações  de 
qualquer natureza, inclusive cadastro e similares.

02

Datilografia, digitação, estenografia, expediente, secretaria 
em geral, resposta audível, redação, edição, interpretação, 
revisão,  tradução,  apoio  e  infraestrutura  administrativa  e 
congêneres.

03 Planejamento,  coordenação,  programação  ou  organização 
técnica, financeira ou administrativa.

04 Recrutamento, agenciamento, seleção e colocação de mão-
de-obra.

05

Fornecimento  de  mão-de-obra,  mesmo  em  caráter 
temporário,  inclusive  de  empregados  ou  trabalhadores, 
avulsos  ou  temporários,  contratados  pelo  prestador  de 
serviço.

06

Propaganda e publicidade, inclusive promoção de vendas, 
planejamento de campanhas  ou sistemas de publicidade, 
elaboração  de  desenhos,  textos  e  demais  materiais 
publicitários.

07 VETADO

08 Franquia (franchising).

09 Perícias, laudos, exames técnicos e análises técnicas.
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10 Planejamento,  organização  e  administração  de  feiras, 
exposições, congressos e congêneres.

11
Organização  de  festas  e  recepções;  bufê  (exceto  o 
fornecimento de alimentação e bebidas, que fica sujeito ao 
ICMS).

12 Administração em geral,  inclusive  de bens  e  negócios  de 
terceiros.

13 Leilão e congêneres.

14 Advocacia.

15 Arbitragem de qualquer espécie, inclusive jurídica.

16 Auditoria.

17 Análise de Organização e Métodos.

18 Atuária e cálculos técnicos de qualquer natureza.

19 Contabilidade, inclusive serviços técnicos e auxiliares.

20 Consultoria e assessoria econômica ou financeira.

21 Estatística.

22 Cobrança em geral.

23

Assessoria,  análise,  avaliação,  atendimento,  consulta, 
cadastro,  seleção,  gerenciamento  de  informações, 
administração de contas a receber ou a pagar e em geral, 
relacionados a operações de faturização (factoring).

24 Apresentação  de  palestras,  conferências,  seminários  e 
congêneres.

25

Inserção  de  textos,  desenhos  e  outros  materiais  de 
propaganda e publicidade,  em qualquer meio (exceto em 
livros, jornais, periódicos e nas modalidades de serviços de 
radiodifusão sonora e de sons e imagens de recepção livre e 
gratuita)

18 SERVIÇOS DE REGULAÇÃO DE SINISTROS VINCULADOS A CONTRATOS DE 
SEGUROS;  INSPEÇÃO  E  AVALIAÇÃO  DE  RISCOS  PARA  COBERTURA  DE 
CONTRATOS  DE  SEGUROS;  PREVENÇÃO  E  GERÊNCIA  DE  RISCOS 
SEGURÁVEIS E CONGÊNERES.

  5%
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01

Serviços de regulação de sinistros vinculados a contratos de 
seguros; inspeção e avaliação de riscos para cobertura de 
contratos  de  seguros;  prevenção  e  gerência  de  riscos 
seguráveis e congêneres.

19 SERVIÇOS DE DISTRIBUIÇÃO E VENDA DE BILHETES E DEMAIS PRODUTOS 
DE  LOTERIA,  BINGOS,  CARTÕES,  PULES  OU  CUPONS  DE  APOSTAS, 
SORTEIOS,  PRÊMIOS,  INCLUSIVE  OS  DECORRENTES  DE  TÍTULOS  DE 
CAPITALIZAÇÃO E CONGÊNERES.

  5%

01

Serviços  de  distribuição  e  venda  de  bilhetes  e  demais 
produtos  de  loteria,  bingos,  cartões,  pules  ou  cupons  de 
apostas,  sorteios,  prêmios,  inclusive  os  decorrentes  de 
títulos de capitalização e congêneres.

20 SERVIÇOS  PORTUÁRIOS,  AEROPORTUÁRIOS,  FERROPORTUÁRIOS,  DE 
TERMINAIS RODOVIÁRIOS, FERROVIÁRIOS E METROVIÁRIOS.

  5%

01

Serviços  portuários,  ferroportuários,  utilização  de  porto, 
movimentação  de  passageiros,  reboque  de  embarcações, 
rebocador  escoteiro,  atracação,  desatracação,  serviços  de 
praticagem, capatazia, armazenagem de qualquer natureza, 
serviços acessórios, movimentação de mercadorias, serviços 
de apoio marítimo, de movimentação ao largo, serviços de 
armadores, estiva, conferência, logística e congêneres.

02 Serviços de praticagem

03

Serviços  aeroportuários,  utilização  de  aeroporto, 
movimentação de passageiros,  armazenagem de qualquer 
natureza, capatazia, movimentação de aeronaves, serviços 
de apoio aeroportuários, serviços acessórios, movimentação 
de mercadorias, logística e congêneres.

04
Serviços de terminais rodoviários, ferroviários, metroviários, 
movimentação de passageiros, mercadorias, inclusive suas 
operações, logística e congêneres.

05 Serviços de armazenagem de qualquer natureza

21 SERVIÇOS DE REGISTROS PÚBLICOS, CARTORÁRIOS E NOTARIAIS.   5%

01 Serviços de registros públicos, cartorários e notariais.

22 SERVIÇOS DE EXPLORAÇÃO DE RODOVIA.   5%

01 Serviços  de exploração de rodovia  mediante cobrança de 
preço  ou  pedágio  dos  usuários,  envolvendo  execução  de 
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serviços de conservação, manutenção, melhoramentos para 
adequação de capacidade e segurança de trânsito, operação, 
monitoração,  assistência  aos  usuários  e  outros  serviços 
definidos em contratos, atos de concessão ou de permissão 
ou em normas oficiais.

23 SERVIÇOS  DE  PROGRAMAÇÃO  E  COMUNICAÇÃO  VISUAL,  DESENHO 
INDUSTRIAL E CONGÊNERES.

 3%

01 Serviços  de  programação  e  comunicação  visual,  desenho 
industrial e congêneres.

24 SERVIÇOS  DE  CHAVEIROS,  CONFECÇÃO  DE  CARIMBOS,  PLACAS, 
SINALIZAÇÃO VISUAL, BANNERS, ADESIVOS E CONGÊNERES.

  5%

01 Serviços  de  chaveiros,  confecção  de  carimbos,  placas, 
sinalização visual, banners, adesivos e congêneres.

25 SERVIÇOS FUNERÁRIOS.   5%

01

Funerais, inclusive fornecimento de caixão, urna ou esquifes; 
aluguel  de  capela;  transporte  do  corpo  cadavérico; 
fornecimento  de  flores,  coroas  e  outros  paramentos; 
desembaraço de certidão de óbito;  fornecimento de véu, 
essa  e  outros  adornos;  embalsamento,  embelezamento, 
conservação ou restauração de cadáveres.

02 Translado intramunicipal e cremação de corpos e partes de 
corpos cadavéricos.

03 Planos ou convênio funerários.

04 Manutenção e conservação de jazigos e cemitérios.

05 Cessão de uso de espaços em cemitérios para sepultamento.

26 SERVIÇOS DE COLETA, REMESSA OU ENTREGA DE CORRESPONDÊNCIAS, 
DOCUMENTOS, OBJETOS, BENS OU VALORES, INCLUSIVE PELOS CORREIOS 
E SUAS AGÊNCIAS FRANQUEADAS; COURRIER E CONGÊNERES.

  5%

01
Serviços de coleta, remessa ou entrega de correspondências, 
documentos,  objetos,  bens  ou  valores,  inclusive  pelos 
correios e suas agências franqueadas; courrier e congêneres.

27 SERVIÇOS DE ASSISTÊNCIA SOCIAL.   5%

01 Serviços de assistência social.

28 SERVIÇOS DE AVALIAÇÃO DE BENS E SERVIÇOS DE QUALQUER NATUREZA.   5%
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01 Serviços  de  avaliação  de  bens  e  serviços  de  qualquer 
natureza.

29 SERVIÇOS DE BIBLIOTECONOMIA.   5%

01 Serviços de biblioteconomia.

30 SERVIÇOS DE BIOLOGIA, BIOTECNOLOGIA E QUÍMICA.   5%

01 Serviços de biologia, biotecnologia e química.

31 SERVIÇOS  TÉCNICOS  EM  EDIFICAÇÕES,  ELETRÔNICA,  ELETROTÉCNICA, 
MECÂNICA, TELECOMUNICAÇÕES E CONGÊNERES.

  5%

01 Serviços técnicos em edificações, eletrônica, eletrotécnica, 
mecânica, telecomunicações e congêneres.

32 SERVIÇOS DE DESENHOS TÉCNICOS.   5%

01 Serviços de desenhos técnicos.

33 SERVIÇOS DE DESEMBARAÇO ADUANEIRO, COMISSÁRIOS, DESPACHANTES 
E CONGÊNERES.

  5%

01 Serviços  de  desembaraço  aduaneiro,  comissários, 
despachantes e congêneres.

34 SERVIÇOS DE INVESTIGAÇÕES PARTICULARES, DETETIVES E CONGÊNERES.   5%

01 Serviços  de  investigações  particulares,  detetives  e 
congêneres.

35 SERVIÇOS DE REPORTAGEM, ASSESSORIA DE IMPRENSA, JORNALISMO E 
RELAÇÕES PÚBLICAS.

  5%

01 Serviços de reportagem, assessoria de imprensa, jornalismo 
e relações públicas.

36 SERVIÇOS DE METEOROLOGIA.   5%

01 Serviços de meteorologia.

37 SERVIÇOS DE ARTISTAS, ATLETAS, MODELOS E MANEQUINS. 3%

01 Serviços de artistas, atletas, modelos e manequins.

38 SERVIÇOS DE MUSEOLOGIA.   5%

01 Serviços de museologia.
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39 SERVIÇOS DE OURIVESARIA E LAPIDAÇÃO.   5%

01 Serviços de ourivesaria e lapidação (quando o material for 
fornecido pelo tomador do serviço).

40 SERVIÇOS RELATIVOS A OBRAS DE ARTE SOB ENCOMENDA.   5%

01 Obras de arte sob encomenda.

Art. 3º Esta lei entra em vigor 90 dias após a data de sua publicação, ficando 
revogado as disposições em contrário. 

PARANAGUÁ, Palácio “São José”, em 29 de setembro de 2021.

MARCELO ELIAS ROQUE
Prefeito Municipal

JOSE MARCELO COELHO
Secretário Municipal de Administração

MAURICIO DOS PRAZERES COUTINHO
Secretário Municipal de Fazenda e Orçamento

BRUNNA HELOUISE MARIN
Procuradora Geral do Município

NOTA PARNANGUARA

LEI COMPLEMENTAR Nº 257, DE 29 DE JUNHO DE 2021

“Institui o sistema de sorteio de prêmios para tomadores de serviços identificados na NFS-e no 
Município de Paranaguá.”

A CÂMARA MUNICIPAL DE PARANAGUÁ, Estado do Paraná, aprovou e eu, 
PREFEITO MUNICIPAL, sanciono a seguinte Lei Complementar:

Art.  1º Fica  instituído  no  Município  de  Paranaguá  o  Programa  Nota 
Parnanguara.

Art. 2º No âmbito do Programa Nota Parnanguara, serão realizados sorteio de 
prêmios conforme especificações definidas em regulamento, para:
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I - o tomador de serviços (pessoa física) identificado na Nota Fiscal de Serviços 
Eletrônica - NFS-e - emitida;

II - as Organizações da Sociedade Civil - OSC;
III - as Organizações Não Governamentais de Proteção Animal. 

§1º Entende-se por Organizações da Sociedade Civil - OSC, as entidades sem 
fins lucrativos do Município de Paranaguá, inscritas nos Conselhos Municipais geridos pela Secretaria 
Municipal de Assistência Social e que estejam com a situação regular junto a estes conselhos à época 
dos sorteios.

§2º Entende-se por Organizações Não Governamentais de Proteção Animal - 
ONGs de Proteção Animal - as entidades sem fins lucrativos do Município de Paranaguá, cadastradas 
junto a Secretaria  Municipal  de Meio Ambiente,  que estejam em situação regular  à  época dos 
sorteios. 

§3º A participação dos entes referidos nos incisos II e III deste artigo dar-se-á 
por indicação do tomador de serviços participante do Programa Nota Parnanguara.

Art. 3º Os recursos destinados ao sorteio de prêmios serão contabilizados à 
conta da receita do Imposto Sobre Serviços - ISS.

Art. 4º Compete à Secretaria Municipal de Fazenda e Orçamento - SEMFA, 
fiscalizar os atos relativos à realização do sorteio com objetivo de assegurar o cumprimento da  
legislação que disciplina a matéria e a proteção ao erário, podendo, dentre outras providências:

I - suspender a participação no sorteio quando houver indícios de ocorrência 
de irregularidades;

II - cancelar a participação no sorteio, se a ocorrência de irregularidades for 
confirmada em processo administrativo regular.

Parágrafo único. Na hipótese de, ao final do processo administrativo, não se 
confirmar a ocorrência de irregularidades, a participação no sorteio ficará prejudicada caso o certame 
já tenha encerrado.

Art. 5º Fica o Município de Paranaguá autorizado a formalizar convênio com a 
Receita Federal do Brasil, com a Secretaria da Fazenda do Estado do Paraná, com a Junta Comercial do 
Paraná e com demais órgãos de fiscalização e controle Estadual para troca de dados, bem como com o 
Tribunal Federal da 4ª Região para utilização do sistema eletrônico de processo administrativo."

Art.  6º Esta Lei Complementar será regulamentada no prazo de 12 meses, 
contado a partir da data de sua publicação.

Art.  7º Esta Lei Complementar entra em vigor na data de sua publicação, 
produzindo efeitos para fins do sistema de sorteio de prêmios a partir de sua regulamentação.

PARANAGUÁ, Palácio "São José", em 29 de junho de 2021.

MARCELO ELIAS ROQUE
Prefeito Municipal
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JOSE MARCELO COELHO
Secretário Municipal de Administração

MAURICIO DOS PRAZERES COUTINHO
Secretário Municipal de Fazenda e Orçamento

BRUNNA HELOUISE MARIN
Procurador Geral do Município

DECRETO Nº 4.846

“Atualiza o Regulamento da Lei  Complementar nº 257,  de 29 de junho de 2021,  anteriormente 
aprovado pelo decreto 2787/2021, disciplinando as regras para participação e sorteios inerentes ao 
Programa “Nota Parnanguara”.

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE PARANAGUÁ, Estado do Paraná, no uso de suas 
atribuições legais, conferidas pela Lei Orgânica Municipal, e conforme processo administrativo nº 
65.691/2023

DECRETA:

Art. 1º Fica aprovada a atualização do regulamento da Lei Complementar nº 
257, de 29 de junho de 2021, anteriormente aprovado pelo Decreto 2787/2021, que institui o sistema 
de sorteio de prêmios no âmbito do Programa “Nota Parnanguara”, dispondo sobre a regras inerentes 
aos sorteios, participação e premiação, conforme o ANEXO I, parte integrante deste decreto.

Art. 2º Este decreto entra em vigor na data de sua publicação com efeitos a 
partir de 01 de agosto de 2023.

Paranaguá, Palácio “São José”, em 04 de dezembro de 2023.

MARCELO ELIAS ROQUE
Prefeito Municipal

MARCELA PAULA HENRIQUE DA SILVA
Secretária Municipal de Administração
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MAURÍCIO DOS PRAZERES COUTINHO
Secretário Municipal de fazenda e Orçamento

BRUNNA HELOUISE MARIN DE OLIVEIRA SANTOS
Procuradora Geral do Município

PARTE INTEGRANTE DO DECRETO Nº 4.846 DE 2023

ANEXO I

REGULAMENTO

CAPÍTULO I

DA PARTICIPAÇÃO E DO SORTEIO NO ÂMBITO DO PROGRAMA “NOTA PARNANGUARA”

Art.  1º O presente regulamento estabelece as normas para o sorteio de 
prêmios  no  âmbito  do  Programa  “Nota  Parnanguara”  conforme  previsto  no  art.  2º  da  Lei 
Complementar nº 257, de 29 de junho de 2021.

Parágrafo único. Este Decreto é aplicável ao consumidor final domiciliado no 
Município  de  Paranaguá,  com  cadastro  no  sistema  municipal  e  que  figure  identificado  como 
TOMADOR na Nota Fiscal de Serviço Eletrônica - NFS-e emitida através do sistema do Município de 
Paranaguá.

Art.  2º O  objetivo  do  Programa  “Nota  Parnanguara”  é  incentivar  o 
contribuinte pessoa física a solicitar a Nota Fiscal de Serviços Eletrônica – NFS-e, concedendo em 
contrapartida a possibilidade da participação em sorteio de prêmios, visando assim o aumento na 
arrecadação das receitas municipais.

Art. 3º Para fins deste regulamento, entende-se por:

I – Organização da Sociedade Civil – OSC: as entidades sem fins lucrativos do 
Município de Paranaguá, inscritas nos Conselhos Municipais geridos pela Secretaria Municipal de 
Assistência Social e que estejam com a situação regular junto a estes conselhos à época dos sorteios.

II – Organização Não Governamental de Proteção Animal – ONGs de Proteção 
Animal: as entidades sem fins lucrativos do Município de Paranaguá, cadastradas junto a Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente.

SEÇÃO I

https://leismunicipais.com.br/a/sc/p/palhoca/lei-complementar/2011/11/110/lei-complementar-n-110-2011-institui-a-nota-fiscal-de-servico-eletronica-nfs-e
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DAS CONDIÇÕES PARA PARTICIPAÇÃO

                                  Art. 4º  Terá direito a participar do sorteio a pessoa física, tomadora de serviços, 
devidamente identificada na NFS-e, por meio do seu CPF/MF, doravante denominada participante, 
que:

I  –  tenha  manifestado  concordância  com  os  termos  deste  regulamento, 
autorizando, inclusive, a utilização de seu nome, imagem e voz, conforme o caso, para a divulgação do 
sorteio, sem quaisquer ônus para o Município de Paranaguá, objetivando maior transparência ao 
processo;

II – faça jus a bilhete (s) eletrônico(s), conforme disposto deste regulamento e;

§ 1º A manifestação de concordância de que trata o inciso I deste artigo será 
efetuada apenas uma vez no sistema municipal da NOTA PARNANGUARA e será válida para todos os  
sorteios que se seguirem à data da sua realização.

§ 2º Após realizada a concordância de que trata o inciso I deste artigo, a pessoa 
física que não mais desejar participar do sorteio deverá efetuar manifestação neste sentido no sistema 
municipal da NOTA PARNANGUARA.

Art. 5º Na existência de qualquer pendência financeira junto ao Município, o 
prêmio do sorteio será objeto de compensação com a dívida mais antiga, exceto as judiciais.

Art.  6º A  entrega  da  premiação  será  efetuada  através  de  Processo 
Administrativo de pagamento, iniciado em até 30 dias do sorteio pela Secretaria Municipal de Fazenda 
e Orçamento,  que colherá todas as  informações necessárias  ao pagamento,  sendo necessário a 
apresentação de documentação pessoal, e indicação de conta para crédito. 
 

§  1º  O  participante  ganhador  deverá  indicar  por  escrito  a  entidade  que 
receberá a premiação conjunta, em percentual determinado pela Secretaria Municipal de Fazenda e 
Orçamento.

§ 2º A entidade que porventura tenha sido indicada e premiada, para fins de 
atendimento ao caput, deverá comprovar sua condição por meio do Estatuto da Entidade, da Ata de 
Posse e de seus documentos pessoais de identificação.

Art. 7º Os prêmios sorteados são pessoais e intransferíveis, excetuado o caso 
de morte, quando o prêmio será entregue ao(s) herdeiro(s), por intermédio de alvará judicial.

Art. 8º Se o sorteado for incapaz, tutelado ou curatelado, a entrega poderá ser 
feita ao responsável legal, tutor ou curador, devidamente identificado.

SEÇÃO II
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DA FORMA DE PARTICIPAÇÃO NO SORTEIO

Art.  9º O  participante  fará  jus  ao  recebimento  de  bilhetes  eletrônico 
numerado para participar do sorteio de prêmios,  desde que identificado em NFS-e emitida por 
prestador de serviços estabelecido no Município de Paranaguá e devidamente inscrito no Cadastro 
Fiscal Municipal, dentro do período de validade estabelecido no cronograma de datas dos sorteios, 
independentemente do recolhimento do imposto devido.

Art. 10. Não serão concedidos bilhetes para participação do sorteio:

I – na hipótese de o tomador de serviços não ter aderido ao sistema de sorteio, 
nos termos do artigo 4º deste regulamento;

II – na hipótese de a NFS-e emitida pelo prestador de serviço:

a) não indicar corretamente o número do CPF/MF;

b) não ser documento fiscal hábil;

c) tiver sido emitida mediante fraude, dolo ou simulação;

d) tiver sido cancelada.

SEÇÃO III

DA GERAÇÃO DOS BILHETES

Art.  11. Os  bilhetes  eletrônicos  serão  gerados  de  forma  automática  no 
momento da emissão da NFS-e, de forma que:

I – a numeração deverá ser sequencial para cada sorteio;

II – o participante que tome serviços, conforme cronograma, fará jus a geração 
de 1 (um) bilhete para cada NFS-e emitida, independentemente do valor do serviço tomado;

III  –  os bilhetes não premiados perderão a validade após a realização do 
sorteio;

IV – havendo mais de um prêmio por concurso, o contribuinte fará jus ao 
número de prêmios quantos forem os seus bilhetes premiados.

Art. 12. Por meio do sistema municipal da NOTA PARNANGUARA, mediante 
utilização  de  senha  de  acesso,  todos  participante  poderão  consultar,  conforme  cronograma,  a 
quantidade de bilhetes e respectivas numerações com as quais participarão do sorteio.
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CAPÍTULO II

SEÇÃO I

DO CRONOGRAMA

Art.  13. O sorteio  terá  periodicidade semestral,  sendo realizado em data 
previamente determinada pelo Executivo Municipal sempre com ampla divulgação.

§ 1º  serão considerados para o sorteio os bilhetes gerados sempre a partir das 
NFS-e emitidas no dia do último sorteio realizado até o dia anterior a data a nova premiação, passando 
os  bilhetes  não  sorteados  ao  status  de  “cancelado”,  conforme  inciso  III  do  artigo  11º  desse 
regulamento.

§  2º  Os  próximos  sorteios  do  PROGRAMA  NOTA  PARNANGUARA,  serão 
realizados nos meses de dezembro e julho em data a ser divulgada em edital. 

SEÇÃO II

DO VALOR DO PRÊMIO

Art.  14 Para  o  sorteio  de  dezembro  2023  do  PROGRAMA  NOTA 
PARNANGUARA, será destinado um Prêmio no valor de R$ 10.000,00 (dez mil reais) ao contribuinte 
sorteado e uma premiação extra de R$ 5.000,00 (cinco mil reais) para a entidade escolhida pelo 
contribuinte contemplado conforme §2º do Art. 6º. O empenho será realizado sob responsabilidade 
da  dotação  orçamentária  09.2.2051.0004.0129.0002.339031  fonte  000(livre)  junto  a  Secretaria 
Municipal de Fazenda e Orçamento.

§ 1º  A quantidade de prêmios, bem como os valores para os próximos sorteios 
serão determinados e divulgados em Edital pela Secretaria Municipal de Fazenda e Orçamento. 

§  2º   A  critério  do  Executivo  Municipal,  poderão  ser  instituídos  prêmios 
extraordinários, desde que não excedam o orçamento específico junto a Secretaria Municipal de 
Fazenda e Orçamento destinado à premiação. 

§ 3º  As premiações em espécie sempre serão anunciadas já considerando o 
desconto  do  imposto  de  renda  incidente  sobre  o  prêmio  conforme  legislação  em  vigor,  sendo 
recebidos pelos contemplados em sua integralidade.

SEÇÃO III

DA APURAÇÃO DOS CONTEMPLADOS
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Art. 15 Os sorteios serão realizados de forma eletrônica, onde será aplicado 
sobre o conjunto de bilhetes concorrentes, algoritmo matemático que terá por base os números 
sorteados em extração da Loteria Federal explorada pela Caixa Econômica Federal.

Parágrafo  único  -  O  algoritmo  matemático  de  que  trata  o  caput  é  de 
responsabilidade da pessoa jurídica contratada ou responsável pelo desenvolvimento do sistema para 
os sorteios.

Art.  16 O  resultado  do  sorteio  será  divulgado  no  endereço 
www.paranagua.pr.gov.br, Diário Oficial Eletrônico e demais meios de comunicação.

Art.  17 O  crédito  relativo  ao  valor  da  premiação  será  disponibilizado  ao 
contemplado/indicado em até 30 dias úteis do sorteio e deverá ser creditado em conta corrente ou 
poupança,  mantida  em  instituição  do  Sistema  Financeiro  Nacional,  cujo  titular  seja  o  próprio 
participante contemplado, ressalvado o disposto nos Artigos 7º e 8º deste regulamento.

Parágrafo único. Será cancelado o crédito de que trata o caput que não for 
utilizado no prazo de 12 (doze) meses, contados da data da divulgação.

CAPÍTULO III

DISPOSIÇÕES FINAIS

Art.  18.  As  situações,  relativas  ao  sorteio,  não  previstas  no  presente 
regulamento serão resolvidas pela Secretaria Municipal de Fazenda e Orçamento, sendo que a mesma 
poderá recorrer ao apoio das demais Secretarias que compõe a Prefeitura Municipal de Paranaguá.

IPTU PREMIADO

DECRETO Nº 4.568

"Regulamenta a distribuição gratuita de prêmios,  mediante sorteio aos contribuintes ativos que 
quitarem integralmente, até 30/06/2023, o Imposto Predial e Territorial Urbano - IPTU e dá outras 
providências."

O PREFEITO MUNICIPAL DE PARANAGUÁ, Estado do Paraná, no uso de suas 
atribuições legais e tendo em vista o contido na Lei Municipal nº 4.256 de 13 de dezembro de 2022, 

DECRETA:

Art. 1º Participam do sorteio, todos os contribuintes ativos com CPF válido, 
regularmente inscritos no Cadastro Imobiliário da Prefeitura Municipal de Paranaguá, exceto órgãos 
Governamentais, contribuintes isentos, contribuintes imunes e contribuintes falecidos.

http://www.paranagua.pr.gov.br/
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Art. 2º Para obter direito ao sorteio o contribuinte deverá estar com o seu IPTU 
devidamente QUITADO até o dia 30 de junho de 2023 e não possuir débitos de qualquer natureza.

Art. 3º A listagem dos contribuintes aptos a participarem do sorteio do IPTU 
PREMIADO DE 2023, será publicada até a data de 07 de julho de 2023 a ser publicada por meio de  
edital no site da Prefeitura Municipal, bem como nas suas redes sociais e no Diário Oficial.

§ 1º Após a publicação da listagem acima referida, abrir-se-á o prazo de 15 
(quinze) dias corridos para a abertura de procedimento de impugnação.

§ 2º As impugnações, dúvidas e controvérsias formuladas pelos contribuintes 
deverão ser feitas por escrito ao protocolo Geral da Prefeitura Municipal e serão submetidas a análise 
da Comissão a ser designada por Portaria.

§ 3º A listagem final será publicada na data de 26 de julho de 2023.

Art. 4º Ao contribuinte será atribuído uma numeração reduzida do imóvel de 
sua  propriedade  (cadastro  imobiliário),  devidamente  inscrito  no  Cadastro  Técnico,  vinculado  à 
Secretaria Municipal de Urbanismo, o qual corresponderá ao número de sua inscrição imobiliária 
(IPTU).

§ 1º Cada contribuinte concorrerá com quantos números,  tantos quantos 
forem suas inscrições imobiliárias inscritas no Cadastro Técnico (cadastro imobiliário).

§ 2º Não haverá duplicidade de números sorteados, mesmo porque não há 
duplicidade de inscrições imobiliárias (cadastro imobiliário).

§  Para  cada  número  sorteado,  haverá  somente  um  único  ganhador,  não 
havendo qualquer possibilidade de duplicidade de ganhadores por inscrições imobiliárias (cadastro 
imobiliário).

Art. 5º O sorteio será realizado por sistema eletrônico informatizado, cujo 
comando será determinado pelo Senhor Prefeito Municipal.

Art. Os sorteios serão realizados no dia 29 de julho de 2023, por ocasião do 
Aniversário de Paranaguá em local e horário a serem determinados e amplamente divulgado. 

Art. 7º Serão sorteados os seguintes prêmios:

- 1º ao 5º - sorteio serão 05 (cinco) bicicletas;
- 6º sorteio - 01 (um) barco de alumínio ou fibra com motor de popa;

- 7º sorteio - 01 (um) automóvel zero Km 1.0.

Art. 8º Só terão condições para o recebimento dos prêmios, os contribuintes 
que após comprovação,  através  da Secretaria  Municipal  de Fazenda,  não possuírem débitos  de 
qualquer natureza até 30 de junho de 2023, junto a Prefeitura Municipal de Paranaguá.
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Parágrafo único. Os contribuintes cujo débito de IPTU/2023 e anos anteriores 
estejam em regime de pagamento parcelado, não poderão participar dos sorteios ainda que com 
parcelamento em dia.

Art. 9º Os casos omissos serão resolvidos pela Comissão a ser designada por 
Portaria.

Art. 10. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as 
disposições em contrário.

PARANAGUÁ, Palácio “São José”, em 29 de junho de 2023.

MARCELO ELIAS ROQUE
Prefeito Municipal

MARCELA PAULA HENRIQUE DA SILVA
Secretária Municipal de Administração

OUTROS

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRACAO 

DECRETO Nº 5.063 

DECRETO Nº 5.063 

"Regulamenta  o  Procedimento  de  Análise  de  Pedido  de  Cancelamento  de  NFS-e  e  Pedido  de 
Regularização Cadastral (FAC).” 

O  PREFEITO MUNICIPAL  DE  PARANAGUÁ,  Estado  do  Paraná,  no  uso  de  suas  atribuições  legais 
conferidas pela Lei Orgânica do Município, e em conformidade com o previsto no Código Tributário 
Municipal (Lei Complementar nº 06, de 21 de dezembro de 2000), e ainda conforme o contido no 
protocolado sob nº 15.271/2024,

 DECRETA: 

Art. 1° As solicitações de cancelamento de notas fiscais eletrônicas fora do prazo legal devem ser  
realizadas mediante a rotina específica em sistema fiscal disponibilizado no site do município de 
Paranaguá; 

§1º As solicitações de cancelamento de notas fiscais eletrônicas devem ser preenchidas e ter no 
mínimo as seguintes informações: 

I - Número da nota a ser cancelada; 

II - Motivo descrito que apresente a não ocorrência da prestação do serviço; 
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III - Nota substituta, caso houver; 

IV - Documento de anuência do tomador. 

Art. 2° As solicitações de regularidades cadastrais correspondentes a empresas não sediadas no 
município, devem ser realizadas mediante a rotina específica em sistema fiscal disponibilizado no site 
do município de Paranaguá. 

Art. 3º As solicitações constantes dos artigos 1º e 2º deverão ser analisadas diariamente pelo Auditor 
Fiscal do Plantão Fiscal Municipal; 

Art. 4º A não realização dos procedimentos listados nos artigos 1º e 2º acarretará procedimento 
administrativo para apuração de responsabilidade. 

Art. 5º Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 

PARANAGUÁ, Palácio "São José", em 20 de março de 2024. 

MARCELO ELIAS ROQUE 

Prefeito Municipal 

MARCELA PAULA HENRIQUE DA SILVA 

Secretária Municipal de Administração 

MAURÍCIO DOS PRAZERES COUTINHO 

Secretário Municipal de Fazenda e Orçamento 

Publicado por: Rubia Costa Rodrigues Código Identificador:F39E1B90 Matéria publicada no Diário 
Oficial dos Municípios do Paraná no dia 21/03/2024. Edição 2986A verificação de autenticidade da 
matéria  pode  ser  feita  informando  o  código  identificador  no  site: 
https://www.diariomunicipal.com.br/amp/

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRACAO DECRETO Nº 5.159 

DECRETO Nº 5.159 

“Estabelece procedimentos para o cálculo do Imposto Sobre Serviço de Qualquer Natureza (ISSQN),  
incidente nos serviços relativos à construção civil.” 

O PREFEITO MUNICIPAL DE PARANAGUÁ,  Estado do Paraná,  no uso de suas  atribuições  legais, 
conferidas pela Lei Orgânica do Município, em conformidade com o previsto no Código Tributário 
Municipal (Lei Complementar nº 06, de 21 de dezembro de 2000), e tendo em vista o contido no 
protocolado sob nº 16.901/2024, 

https://www.diariomunicipal.com.br/amp/
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DECRETA: 

Art. 1º Instituir procedimentos e formulários para a homologação de declaração de Imposto Sobre 
Serviços de Qualquer Natureza (ISS), incidente sobre as prestações de serviços relativos à construção 
civil, prestados por pessoas físicas ou jurídicas, em regime de empreitada global, de empreitada de 
mão de obra ou de administração. 

§  1º  Nos  casos  em que a  pessoa  jurídica  não tenha  a  inscrição  no  cadastro  econômico  neste 
Município, a declaração de valores retidos na fonte poderá ser feita por meio eletrônico, no portal de 
serviços  www.paranagua.pr.gov.br  (http://www.paranagua.pr.gov.br),  ISS  Eventual  -  Serviços 
Tomados e/ou Prestados. 

§  2º  O contribuinte,  o  responsável  tributário  ou o  representante  legal  ou mandatário  deverão 
protocolar por meio digital (http://www.paranagua.pr.gov.br), no portal da Secretaria Municipal de 
Fazenda e anexar os seguintes documentos: I - alvará da obra; II - a Declaração de Serviços Tomados 
na Obra - DESO (ANEXO I). 

§ 3º Os documentos listados na DESO deverão ser entregues por meio digital, em arquivo PDF, para 
conferência da fiscalização na apuração do ISS. 

Art. 2º Considerar-se-á data do fato imponível da obrigação tributária principal caso não seja possível 
apurar a data da efetiva prestação dos serviços por outro modo, a data declarada de conclusão da 
obra. 

Art. 3º A base de cálculo do imposto é o valor do serviço. 

§ 1º Adotar-se-á, como parâmetro de preço mínimo, dos serviços prestados na construção civil, o 
valor  do índice mensal  do Custo Unitário Básico (CUB),  apurado pelo Sindicato da Indústria  da 
Construção Civil do Estado do Paraná (Sinduscon-PR), com base nos critérios da Associação Brasileira 
de Normas Técnicas (ABNT). 

§ 2º Caso não seja declarado o valor dos serviços ou, ainda, quando o valor declarado seja inferior ao 
CUB, o agente fiscal apurará a diferença entre os valores, a fim de definir a base de cálculo do imposto. 

Art. 4º A notificação de lançamento é o resumo do cálculo do tributo. 

§ 1º Ao constatar erro de fato ou de direito na declaração do ISS de que trata esta resolução, os 
legitimados  a  declarar  poderão  requerer  sua  retificação,  por  meio  de  pedido  dirigido  ao 
Departamento de Fiscalização Tributária, em protocolo próprio. 

§ 2º A retificação da declaração do ISS poderá resultar em aumento do imposto e/ou agravamento da 
exigência da obrigação acessória, conforme os elementos apresentados para análise. 

Art. 5° A data de vencimento da guia de arrecadação do imposto apurado será de 30 dias após a  
ciência da notificação de lançamento. 

Art. 6° A Secretaria Municipal de Urbanismo só dará andamento à emissão do Habite-se após incluso 
ao processo de aprovação de projeto o protocolo do processo digital para emissão do cálculo do ISS. 
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Art. 7º A Secretaria de Urbanismo encaminhará ao Departamento de Fiscalização Tributária até o 
décimo dia do mês a relação das obras vistoriadas para emissão de laudo de conclusão de obra no mês 
anterior. 

Art. 8° O Departamento de Fiscalização Tributária deverá confrontar a listagem constante no Art. 7º 
com os pedidos de cálculo de ISSQN OBRA abertos pelo contribuinte através do processo digital e em 
havendo divergência deverá abrir procedimento administrativo para apuração do imposto. 

Art. 9° O sistema online para pedido de cálculo do ISSQN estará disponível para o contribuinte a partir 
do dia 15 de abril de 2024. 

Art. 10. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 

PARANAGUÁ, Palácio “São José” em 10 de abril de 2024. 

MARCELO ELIAS ROQUE 

Prefeito Municipal 

MARCELA PAULA HENRIQUE DA SILVA

ANEXO 

I Declaração de Serviços Tomados na Obra - DESO 

Notas Fiscais de Serviços Tomados na Obra 

Tipo Documento 

Nº Documento 

Data Emissão Tipo Pessoa Prestador CPF/CNPJ Prestador Valor Serviço Valor Dedução Base de Cálculo 

 Secretária Municipal de Administração 

MAURICIO DOS PRAZERES COUTINHO 

Secretário Municipal de Fazenda e Orçamento
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Secretaria Municipal de Assistência Social

Será  de  Competência  da  Secretaria  Municipal  da  Família,  Cidadania  e  Desenvolvimento  Social,  
coordenar e executar a política municipal de assistência social, tendo como destinatária a população 
em situação de risco e vulnerabilidade social, mediante os seguintes objetivos:

I - Implantar e implementar projetos e programas sociais, tendo como enfoque central o núcleo 
familiar e como estratégia básica a parceria entre o setor público e a iniciativa privada;

II - Coordenar a implantação de cadastros da área social do Município, subsidiando a compatibilização 
e potencialização das ações e recursos existentes;

III  -  Coordenar, planejar e implementar a política de apoio e assistência à pessoa portadora de  
deficiência;

IV - Implantar e implementar projetos ou programas que objetivem resgatar a cidadania da população 
de baixa renda, valorizando-a e garantindo-lhe, com absoluta prioridade, o direito à vida, à saúde, à 
alimentação,  à  educação,  ao  lazer,  à  profissionalização,  à  cultura,  à  dignidade,  ao  respeito,  à 
liberdade, e à convivência familiar e comunitária;

V - Articular, coordenar, subsidiar e fiscalizar a execução de ações da área social junto a entidades 
sociais organizadas, comunitárias e assistenciais, públicas e privadas, através de apoio técnico e/ou 
financeiro de acordo com os objetivos definidos;

VI - Criar, organizar e alimentar o banco de dados da área social, coletando, reunindo, sistematizando 
e repassando subsídios às demais entidades, visando a compatibilização e potencialização das ações e 
recursos existentes;

VII - Promover ações nos bairros visando a integração social dos cidadãos à vida comunitária;

VIII - Instituir e gerir centros comunitários, atender a promoção da cidadania;

IX - Planejar e executar programas de atendimento à criança e ao adolescente carente de 0 a 17 anos 
completos para a satisfação das suas necessidades básicas, propiciando condições adequadas à sua 
integração na sociedade e seu desenvolvimento como indivíduo;

X - Implementar programas que visem o atendimento à criança de 0 a 6 anos, por meio do serviço de 
creches administradas diretamente pela Prefeitura ou por intermédio de terceiros;

XI - Desenvolver e executar programas, projetos e atividades relacionados com serviços de natureza 
comunitária voltados para a criança, o adolescente, o jovem, a terceira idade e a população geral;



133

XII - Desenvolver e operar medidas de proteção e defesa da criança e do adolescente contra atos de 
violência por parte da família, da comunidade, ou do Estado;

XIII - Desenvolver e operar ações de Defesa do Consumidor;

XIV - Realizar demais atividades correlatas.

CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

É a oferta de trabalho especializado no SUAS para atender as famílias e indivíduos em situação de 
risco  pessoal  e  social,  por  violação  de  direitos.  Nos  serviços  ofertados  pelo  CREAS  podem ser 
atendidas famílias e indivíduos em situação de risco pessoal e social, por violação de direitos, em 
conformidade com as demandas identificadas no território, tais como:

 Violência física, psicológica e negligência;
 Violência sexual: abuso e/ou exploração sexual;
 Afastamento do convívio familiar devido à aplicação de medida de proteção;
 Abandono;
 Discriminação em decorrência da orientação sexual e/ou raça/etnia;
 Cumprimento de medidas socioeducativas em meio aberto de Liberdade Assistida e de Prestação de 

Serviços à Comunidade por adolescentes, entre outros.


SERVIÇOS OFERTADOS PELO CREAS:

Serviço de Proteção e Atendimento Especializado a Famílias e Indivíduos - PAEFI

 Serviço de Medida Socioeducativas em meio aberto
 Serviço de Proteção Social Especial para Mulheres vítimas de violência, Pessoas com Deficiência, 

Idosos e suas famílias.
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              O QUE É PAEFI?

Serviço de Proteção e Atendimento Especializado a Famílias e Indivíduos.  É o serviço de apoio, 
orientação e acompanhamento a famílias com um ou mais de seus membros em situação de ameaça 
ou violação de direitos.  Compreende atenções e orientações direcionadas para a  promoção de 
direitos, a preservação e o fortalecimento de vínculos familiares, comunitários e sociais.

Rua Vieira dos Santos, 45 - Centro
   (41) 3721 - 1846 

creas@paranagua.pr.gov.br

Coordenadora
Renata Soares

CENTRO DE REFERÊNCIA DA ASSISTÊNCIA SOCIAL

CRAS é a porta de entrada da Assistência Social, é uma unidade de proteção social básica do SUAS:  
SISTEMA  ÚNICO  DE  ASSISTÊNCIA  SOCIAL.  Tem  como  principal  objetivo,  prevenir  situações  de 
vulnerabilidades  e  riscos  sociais.  O  trabalho  acontece  por  meio  do  desenvolvimento  de 
potencialidades  dos  sujeitos,  pelo  fortalecimento  dos  vínculos  familiares/comunitários  e  pela 
ampliação do acesso aos direitos de cidadania.

SERVIÇOS DO CRAS:

1. Atualização e Inclusão no Cadastro Único
2. Carteirinha do Idoso
3. Passe Livre Intermunicipal
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4. Programa do Leite
5. Orientações e encaminhamentos sobre outros benefícios socioassistenciais
6. PAIF
7. Serviço de Atendimento e Proteção Integral às Famílias.

PAIF

O Serviço de Proteção e Atendimento Integral à Família (PAIF) é oferecido em todos os CRAS e tem 
como objetivo apoiar as famílias prevenindo a ruptura de laços, promovendo o acesso a direitos e 
contribuindo  para  a  melhoria  de  qualidade  de  vida.
Podem  participar  do  PAIF  famílias  em  situação  de  vulnerabilidade  social.  São  prioritários  no 
atendimento os beneficiários que atendem os critérios de participação de programas de transferência 
de renda e benefícios assistenciais e pessoas com deficiência e/ou pessoas idosas que vivenciam 
situações de fragilidade

Serviço de Convivência e
Fortalecimento de Vínculos

O SCFV é um serviço da Proteção Social Básica do SUAS que é oferecido de forma complementar ao 
trabalho social dos CRAS com as famílias, realizado por meio do PAIF. O SCFV (Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos)  realiza atividades em grupos de acordo com a idade do usuário, 
podendo  ser  de  lazer,  esportes,  culturais,  informativas,  dentre  outras.
É uma forma coletiva e familiar de orientar e estimular o usuário na construção e reconstrução de sua 
história e suas vivências. O objetivo principal é fortalecer os vínculos familiares e comunitários, e 
também  promover  a  troca  de  experiências  entre  os  participantes.  O  SCFV  possui  um  caráter 
preventivo, defendendo e afirmando os direitos e desenvolvimento de capacidades dos usuários.

O  Programa  Bolsa  Família  (PBF)  é  um  programa  de  transferência  direta  de  renda  com 
condicionalidades, instituído pelo Governo Federal em outubro de 2003, por meio da Medida 
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Provisória  nº  132,  posteriormente  convertida  na  Lei  nº  10.836,  de  09  de  janeiro  de  2004,  e 
regulamentado pelo Decreto nº 5.209, de 17 de setembro de 2004.

O Bolsa Família pauta-se na articulação de três dimensões essenciais à superação da fome e da 
pobreza: 

 Promoção do alívio imediato da pobreza, por meio da transferência direta de renda à família;
 Reforço  ao  exercício  de  direitos  sociais  básicos  nas  áreas  de  Saúde  e  Educação,  por  meio  do 

cumprimentos das condicionalidades, o que contribui para que as famílias consigam romper o ciclo da 
pobreza entre gerações;

 Coordenação de programas complementares, que têm por objetivo o desenvolvimento das famílias, 
de modo que os beneficiários do Bolsa Família consigam superar a situação de vulnerabilidade e 
pobreza. São exemplos de programas complementares: programas de geração de trabalho e renda, de 
alfabetização de adultos, de fornecimento de registro civil e demais documentos.

Como é feita a seleção dos beneficiários
A seleção das famílias é feita pelo Ministério do Desenvolvimento Social com base nos dados 
inseridos pelas prefeituras no Cadastro Único dos Programas Sociais do Governo Federal. A seleção 
é mensal e os critérios usados são a composição familiar e a renda de cada integrante.

Condicionalidades
Para firmar o compromisso e a responsabilidade dos beneficiários com as metas de superação da 
situação de pobreza, as famílias beneficiárias devem cumprir três exigências:

 Acompanhar a saúde e o estado nutricional de todos os integrantes da família;
 Manter todas as crianças em idade escolar e os adolescentes sob sua responsabilidade matriculados e 

frequentando o ensino formal;
 Participar dos programas de educação alimentar oferecidos pelo governo federal,  estadual  e/ou 

municipal, em execução na localidade.

Documentação exigida:

- Carteira de Identidade, CPF, Título de Eleitor, Carteira de Trabalho, Certidão de Casamento, 
Certidão de Nascimento, Comprovante de Residência, Comprovante de Pagamento -  Originais e 
Xerox de TODAS as pessoas que residem na casa.
Crianças: Certidão de Nascimento e Declaração Escolar.

Maiores  informações: https://www.caixa.gov.br/programas-sociais/bolsa-familia/Paginas/
default.aspx

Gestão Bolsa Família – Cadastro Único
Izaura do Rocio Serafim da Cruz
izaura.cruz@paranagua.pr.gov.br

mailto:izaura.cruz@paranagua.pr.gov.br
https://www.caixa.gov.br/programas-sociais/bolsa-familia/Paginas/default.aspx
https://www.caixa.gov.br/programas-sociais/bolsa-familia/Paginas/default.aspx
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Rua XV de Novembro, Centro Histórico - Paranaguá.

Telefone: (41) 3721-1843

Serviço de Acolhimento em Família Acolhedora para Crianças e Adolescentes

Instituído pela Lei Municipal n°3754/2018, o Serviço de Acolhimento em Família Acolhedora realiza o 
acolhimento de crianças e adolescentes afastados da família por determinação judicial, em residência 
de famílias acolhedoras cadastradas.

É  previsto  até  que  seja  possível  o  retorno  à  família  de  origem  ou,  na  sua  impossibilidade,  o  
encaminhamento para adoção.  O Serviço é o responsável  por selecionar,  capacitar,  cadastrar e 
acompanhar  as  famílias  acolhedoras,  bem  como  realizar  o  acompanhamento  da  criança  e/ou 
adolescente acolhido e sua família de origem.

Rua Júlia da Costa, 420 - Centro Histórico
(41) 3721 - 1845

Coordenadora
 Valéria da Silva Gomes
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NOTÍCIAS
JANEIRO

Prefeito Marcelo Roque entrega Selo “Empresa que Protege e Inclui”
Empresa Rocha Terminais Portuários e Logística realizou a destinação de renúncia fiscal, contribuindo 
com o município de Paranaguá

A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social (Semas), realizou a 
entrega do selo “Empresa que Protege e Inclui” para a empresa Rocha Terminais Portuários e Logística. 
A iniciativa é através da Lei Municipal nº 4.312/2023, que institui o Programa Paranaguá Cidade 
Protegida e Inclusiva, destinado ao atendimento, promoção, proteção, inclusão, defesa, garantia de 
direitos e desenvolvimento econômico e social para a população de Paranaguá.

“Parabenizo a toda a Semas pelo trabalho desenvolvido. Esse projeto de renúncia fiscal possibilita 
investimentos em nosso município, com várias entidades. A Prefeitura já realiza esse trabalho de 
repasse de recursos, através da Assistência Social, mas essa contrapartida das empresas privadas 
ajuda ainda mais. Parabenizo também ao Rocha por receber este selo”, disse o prefeito Marcelo 
Roque.

Para a secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga, essa é uma oportunidade para mostrar a  
importância da renúncia fiscal.

“A Rocha é uma empresa que tem um compromisso social muito forte, eles entendem que a renúncia 
fiscal  é  crucial  para  o  desenvolvimento  de  Paranaguá.  Esta  é  mais  uma  empresa  parceira  que 
possibilita que projetos sociais aconteçam em nossa cidade”, comentou a secretária.

O  programa  Paranaguá,  Cidade  Protegida  e  Inclusiva  é  uma  ação  da  prefeitura  municipal  de 
Paranaguá, através da Secretaria Municipal de Assistência Social e integração das secretarias diversas 
secretarias. É composto de diversas ações articuladas entre as secretarias e com apoio de empresas 
com responsabilidade social como a empresa Rocha Terminais Portuários e Logística.

O diretor Institucional da empresa Rocha, Rivadavia Simão, ressalta a credibilidade do município na 
realização de programas como este.

“A prefeitura hoje tem credibilidade para fazer projetos como esse. Hoje sabemos a destinação da 
verba, quais incentivos acontecem e quais benefícios trarão para a população. Para nós como empresa 
receber este selo representa a contribuição de uma empresa centenária que tem como filosofia 
cultural fornecer crescimento e desenvolvimento para a cidade. Este selo nos deixa muito honrado”, 
finalizou.

O Programa Paranaguá Cidade Protegida e Inclusiva tem como objetivo promover a melhoria das 
condições de vida e o protagonismo da população de Paranaguá, fomentar a integração das políticas 
públicas de âmbito municipal,  com vistas a promover, aprimorar e desenvolver ações e serviços 
intersetoriais voltados ao cidadão, entre outros.

Estiveram presentes os representantes da empresa Rocha, O presidente do Conselho Municipal dos 
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Direitos das Crianças e Adolescentes (CMDCA), Marciney Santos de Oliveira e representantes do 
projeto social Ágape.
_________________________________________________________________________________

Assinada a Ordem de Serviço para a retomada das obras do Centro da Juventude
Serão mais de 6 milhões de reais investidos oriundos do Fundo Estadual da Infância e Adolescência

Nesta sexta-feira, 19, foi assinada a Ordem de Serviço para a retomada das obras do Centro da 
Juventude, que estava abandonado há 13 anos. Com um investimento, oriundo do Fundo Estadual da 
Infância e Adolescência no valor de R$6,4 milhões a Prefeitura de Paranaguá, em parceria com o 
Governo do Estado do Paraná, demonstra o compromisso com a juventude parnanguara. Os Centros 
da Juventude são espaços de convivência para adolescentes e jovens que oferecem, em tempo 
integral, atividades de lazer, esportes, cultura e qualificação profissional.

“Estamos tirando do papel uma obra de 13 anos. Fico muito feliz pois serão diversos serviços ofertados 
para nossos jovens e toda a população. Agradeço ao governo do Estado e ao governador Ratinho 
Junior por investir em Paranaguá. Também recebi a informação que o entorno do Aquário será licitado 
para ser revitalizado, este é mais um investimento do Governo do Estado no Litoral”, disse o prefeito 
Marcelo Roque.

O secretário de Estado das Cidades, Eduardo Pimentel, participou do evento e ressaltou que com a 
ordem de serviço assinada as obras iniciam o mais rápido possível.

“Hoje assinamos a contratação da empresa para que nos próximos dias já seja possível iniciar as obras. 
O prazo é de 10 meses, ou seja, ainda este ano a população poderá usufruir deste espaço. O governo 
do Estado tem realizado diversos investimentos em todo o Litoral para fomentar o desenvolvimento 
da região”, comentou.

O secretário de Estado do Desenvolvimento Social e da Família, Rogério Carboni, esteve presente na 
solenidade.

“Há 13 anos essa obra está parada e agora teremos a retomada. Agradeço a todos pela dedicação e 
interesse em transformar este espaço que será ótimo para a juventude de Paranaguá e de todo o 
Litoral”, falou o secretário.

No Centro da Juventude serão ofertadas ações que favoreçam a formação pessoal, profissional e  
política para os jovens e adolescentes e afastá-lo de situações de risco e vulnerabilidade social. O 
programa  é  baseado  em  três  pilares:  cidadania,  convivência  e  formação.

Os Centros da Juventude fazem parte da rede socioassistencial de proteção social, pois convergem 
com os objetivos do serviço de convivência e fortalecimento de vínculos, da proteção social básica da 
política de assistência social.

A secretária municipal de Assistência Social, Ana Paula Falanga, exclamou a satisfação em poder 
transformar este espaço abandonado.
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“É uma satisfação muito grande fazer essa retomada. A comunidade estava desacreditada, mas por 
muita credibilidade e vontade do prefeito Marcelo Roque pudemos correr atrás deste recurso. O 
espaço ofertará cursos e espaços para que os jovens e a comunidade possam fazer uso”, finalizou.

Histórico
Para avançar na situação paralisada há tanto tempo, houve um grande esforço coletivo. O município 
realizou a inserção e defesa da manutenção do recurso para Paranaguá junto ao Conselho Estadual 
dos Direitos da Criança e do Adolescente - CEDECA.

Em  agosto  de  2021,  foi  prorrogado  o  termo  de  Concessão  do  terreno.  Foi  entregue  toda  a 
documentação e  a  Secretaria  de  Assistência  Social  elaborou o  plano de trabalho do Centro  da 
Juventude, fortalecendo o Conselho Municipal da Juventude.

No final de 2023 o processo licitatório foi realizado e agora em janeiro de 2024 a ordem de serviço é 
assinada. O prazo de conclusão da obra é de 10 meses.

_________________________________________________________________________________

Pasa recebe o Selo “Empresa que Inclui e Protege”
Empresa colabora com projetos sociais no município através de renúncia fiscal

Nesta terça-feira, 30, o prefeito de Paranaguá, Marcelo Roque, recebeu os representantes da empresa 
Pasa para realizar a entrega do Selo “Empresa que Inclui e Protege”. A iniciativa é através da Lei 
Municipal nº 4.312/2023, que institui o Programa Paranaguá Cidade Protegida e Inclusiva, destinado 
ao  atendimento,  promoção,  proteção,  inclusão,  defesa,  garantia  de  direitos  e  desenvolvimento 
econômico e social para a população de Paranaguá.

“Ficamos felizes em saber que as empresas têm aderido ao programa e fazendo repasses importantes 
para os fundos municipais do idoso e da criança. São empresas que compreendem a importância de  
auxiliar a comunidade em que está inserida”, comentou o prefeito.

A secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga, ressalta os trabalhos realizados com a verba 
oriunda de renúncia fiscal.

“Graças a esse repasse foi possível realizar melhorias no Lar dos Idosos Perseverança, e também no Lar 
dos Idosos São Vicente de Paulo, e para um projeto social na área da infância”, disse.

O diretor da Pasa, Pérsio Souza de Assis, fala sobre a filosofia da empresa em auxiliar a comunidade.

“Para  nós  é  muito  importante  recebermos  este  selo.  Hoje  podemos  fazer  esse  repasse  com 
tranquilidade, pois sabemos onde serão investidos. Nossa empresa considera importante que este 
recurso fique em Paranaguá e que a comunidade receba projetos e iniciativas necessárias”, finalizou.

O Programa Paranaguá Cidade Protegida e Inclusiva tem como objetivo promover a melhoria das 
condições de vida e o protagonismo da população de Paranaguá, fomentar a integração das políticas 
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públicas de âmbito municipal,  com vistas a promover, aprimorar e desenvolver ações e serviços 
intersetoriais voltados ao cidadão, entre outros.

_________________________________________________________________________________
CONSELHO TUTELAR
Prefeito empossa novos conselheiros tutelares
Novo colegiado passa a atuar na proteção dos direitos das crianças e adolescentes

Nesta terça-feira, 9, o prefeito Marcelo Roque formalizou a posse dos novos conselheiros tutelares em 
Paranaguá. O termo de posse foi assinado durante uma reunião que contou com a presença da 
secretária municipal de Assistência Social, Ana Paula Falanga.

Cinco  membros  titulares  e  outros  cinco  suplentes  assumiram  seus  cargos,  fortalecendo  o 
compromisso da administração municipal com a proteção dos direitos das crianças e adolescentes.

O prefeito Marcelo Roque destacou a relevância do papel desempenhado pelos conselheiros tutelares 
na sociedade. “Eles são peças fundamentais na defesa dos direitos das crianças e adolescentes, 
desempenhando um papel para o desenvolvimento saudável de nossa comunidade”, disse.

A  secretária  Ana  Paula  Falanga  também enfatizou a  relevância  do  trabalho  conjunto.  “Estamos 
comprometidos em oferecer o suporte necessário para que esses profissionais desempenhem suas 
funções de maneira eficaz, garantindo um ambiente seguro e propício ao crescimento de nossas 
crianças”, salientou.

_________________________________________________________________________________

FEVEREIRO

Plano  Municipal  de  Enfrentamento  ao  Trabalho  Infantil  de  Paranaguá  é  apresentado  aos 
componentes da rede de proteção
Secretários assinam Termo de Compromisso assegurando a prevenção e eliminação do trabalho  
infantil e proteção ao adolescente trabalhador

O Seminário do Plano Municipal de Enfrentamento ao Trabalho Infantil de Paranaguá foi realizado 
nesta quinta-feira,  dia 22,  com o objetivo de promover discussões sobre ações e estratégias de 
enfrentamento ao trabalho infantil no município com base nos resultados mapeados pelo diagnóstico 
social, realizado na cidade.

Participaram  do  evento  secretários  municipais  e  todos  os  segmentos  envolvidos  na  rede 
socioassistencial e Conselhos de Direitos.

O seminário serviu para apresentação dos dados norteadores que revelam o retrato social da infância 
e ocorrência de violações de direitos em Paranaguá. “O trabalho foi iniciado em 2022 quando foi 
instituído decreto municipal criando a Comissão de Erradicação do Trabalho Infantil e hoje fizemos o 
lançamento deste Plano Municipal de Combate com todos os segmentos que estão envolvidos e com 
o objetivo de promover ações intersetoriais”, destacou a secretária de Assistência Social, Ana Paula 
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Falanga.

A coordenadora  do Centro  de Atendimento Integrado para  Crianças  e  Adolescentes  Vítimas de 
Violência (CAIACAVV), Janaína Arantes, lembrou que o diagnóstico é importante para saber onde e 
como investir recursos, direcionar programas e enfatizar projetos. “A erradicação do trabalho infantil 
não acontece por uma secretaria, por isso é tão importante o trabalho em conjunto e segmentos como 
a  Polícia  Militar,  Guarda,  entre  vários  outros  segmentos.  Contamos  com  o  trabalho  direto  das 
secretarias de Educação e Saúde e toda rede de proteção”, enfatizou.

Para o presidente do Conselho dos Direitos das Crianças e dos Adolescentes, Marciney Santos de 
Oliveira,  o  documento  vai  deixar  registrado  o  avanço  com  base  no  levantamento  de  dados. 
“Parabenizo a todas as secretarias envolvidas no processo, pois sozinho, não conseguimos promover 
mudanças necessárias e positivas”, disse durante a abertura do seminário.

Os vereadores Wellington Frandji e Oziel Marques, Mael que é o vereador presidente da Comissão de 
Educação, Saúde Assistência e Meio Ambiente da Câmara, fazem parte da Comissão, participaram do 
seminário e destacaram a importância desta nova etapa sobre o Plano Municipal. “Estamos unindo 
forças para que a erradicação do trabalho infantil seja uma realidade, também, no nosso município”, 
confirmaram.

O momento também foi marcado pela assinatura do Termo de Compromisso por parte de secretários 
municipais da Saúde, Educação, Cultura e Turismo, Fazenda, Esporte, Segurança e Trabalho, com o 
objetivo de garantir políticas públicas que solidifiquem a erradicação tão almejada.

A  secretária  de  Educação  da  Prefeitura  de  Paranaguá,  Tenile  Xavier,  enfatizou  que  os  dados 
preliminares são importantes para conhecer a realidade. “E hoje, nós que estamos aqui, somos as  
pessoas responsáveis que podemos fazer a diferença na vida das nossas crianças. Já tivemos muito 
avanço com a criação da Rede de Proteção e da Comissão, agora é colocar a mão na massa e avançar 
de maneira colaborativa. Estamos aqui para defender os direitos de nossas crianças e adolescentes”, 
declarou na abertura do seminário.

Os resultados do diagnóstico sobre o trabalho infantil  foram apresentados pela  pesquisadora e 
diretora técnica e executiva dos projetos de diagnósticos sociais da empresa Painel, Ermelinda Maria 
Uber Januário.

“Paranaguá está  de parabéns  pela  iniciativa pois  promoveu a  criação da  Comissão e  o  próprio 
levantamento  dos  números,  pois  eles  serão  norteadores  para  a  implantação de  novas  políticas 
públicas e pelo direcionamento das políticas públicas já existentes onde há maior necessidade por  
parte da população”, enfatizou a pesquisadora.

O diagnóstico da realidade social da criança e do adolescente com foco no trabalho infantil traçou o 
perfil demográfico, socioeconômico e indicadores sociais existentes no município de Paranaguá.

_________________________________________________________________________________

Paranaguá é finalista do programa Sebrae Prefeitura Empreendedora
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Entre 30 projetos paranaenses, Paranaguá está entre as três finalistas

Trinta projetos de boas práticas de gestões públicas municipais, de 27 prefeituras paranaense foram 
cadastrados  no  programa  Sebrae  Prefeitura  Empreendedora  que  reconhece  iniciativas  que 
contribuem para  a  criação  e/ou aprimoramento  de  um ambiente  de  negócios  favorável  para  a 
consolidação e crescimento das micro e pequenas empresas, impactando no desenvolvimento social e 
territorial.

E Paranaguá, Cidade Mãe do Paraná, está entre três cidades finalistas a conquistar este prêmio, junto 
com Jacarezinho – que já ganhou este prêmio duas vezes – e Cascavel, cidade de grande porte,  
também conhecida como a capital do Oeste paranaense.

A reunião técnica para a visita do avaliador do Sebrae em Paranaguá aconteceu nesta sexta-feira, dia 
23.

Durante o encontro, foram expostos números e apresentados os avanços de diferentes programas que 
já habilitaram Paranaguá a estar entre as três finalistas.

Foram mostrados os avanços registrados pelo programa Tarifa Zero com mais de 8 milhões de giros de 
catraca  e  seus  mais  de  45  mil  novos  cadastros,  a  redução em 38% de acidentes  de trânsito  e  
influenciando diretamente em mais de 200% de procura pelo Restaurante Popular e mais de 100% de 
crescimento no consumo do comércio central.

Outros números apresentados foi o crescimento dos repasses para os Fundos Municipais da Criança e 
Adolescente e da Pessoa Idosa. Em 2022, quando o trabalho começou, o repasse foi de R$ 11 mil e em 
2023 os valores chegaram a R$ 643 mil. O trabalho junto à população também teve influência direta 
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nos repasses do Imposto de Renda da Pessoa Física. Em 2022 foram R$ 32 mil doados e em 2023 este 
número foi de R$ 80 mil.

Os projetos empreendedores capitaneados pela Secretaria  de Cultura e Turismo também foram 
apresentados e uma visita técnica foi feita ao receptivo do navio de passageiros. O aumento da 
formalização de empreendedores e o grande volume de recursos oriundos do turismo dos cruzeiros, 
assim como a preparação dos artesãos para este fomento turístico também foram registrados ao 
avaliador do Sebrae, Michael Douglas.

O vice-prefeito, José Carlos Borba, reforçou que todo o trabalho é feito para melhorar a qualidade de 
vida dos cidadãos. O prefeito Marcelo Roque, que por motivo de saúde, não esteve presente, mandou 
uma mensagem por vídeo aos representantes do Sebrae. “Temos o desafio de comandar a Cidade 
Mãe do Paraná e temos programas que estão fazendo a diferença na vida dos nossos munícipes. O 
Tarifa Zero já vem se tornando exemplo para vários outros estados”, lembrou Roque.

A secretária da Assistência Social, Ana Paula Falanga, destacou que é um mérito de Paranaguá estar 
entre as finalistas. “Independente do resultado apresentado pelo Sebrae, reconhecemos que estamos 
trabalhando pela população, com total aval do prefeito, e aceitando o desafio de buscar o melhor 
sempre”.

Participaram do encontro os secretários de Comunicação, Inclusão, da Mulher, Trabalho, Esporte, 
Serviços  Urbanos  e  da  Cagepar.  Entidades  sociais  e  representantes  dos  terceiro  setor  também 
acompanharam a reunião, assim como a imprensa local.

Após a reunião na Prefeitura, foram feitas visitas técnicas ao Escritório de Compras do Sebrae e 
diferentes locais da cidade para que o avaliador pudesse fazer análise em cada local.

Os primeiros classificados em cada umas das dez categorias irão competir na final nacional, que será  
realizada em junho, em Brasília.

Desde 2001, na primeira edição, mais de 11 mil iniciativas, oriundas de todos os estados do País, foram 
inscritas no PSPE. Mais de mil práticas foram premiadas em âmbito estadual e nacional, evidenciando 
a  evolução  das  ações  municipais  no  que  diz  respeito  à  agenda  do  empreendedorismo  e  do 
relacionamento entre a gestão municipal e os pequenos negócios.

_________________________________________________________________________________
MARÇO

Inscrições para o casamento comunitário podem ser feitas até 03 de abril
Para participar, a renda do casal deve ser de até três salários mínimos
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O Casamento Coletivo volta a acontecer em Paranaguá e para participar é necessário comparecer a 
uma das unidades do CRAS – Centro de Referência de Assistência Social- de Paranaguá até o dia 03 de 
abril.

O evento faz parte do programa Justiça no Bairro, iniciado pela Desembargadora Joeci Camargo e 
conta com apoio da Prefeitura de Paranaguá, por meio da secretaria de Assistência Social.

No casamento coletivo, os casais participantes têm as custas de cartório e outros serviços de graça. Os 
casais que desejam celebrar as núpcias ou formalizar a união devem levar os seguintes documentos a 
uma unidade do CRAS:

- RG e CPF
- Certidão de Nascimento (solteiro)
- Certidão de casamento e certidão de óbito (viúvo)- conforme o estado civil dos contratantes
- Certidão de casamento com averbação de divórcio (divorciado)
- Comprovante de endereço

Mais informações pelo telefone 41 98532-9739.

_________________________________________________________________________________

Pessoas Físicas podem doar parte do Imposto de Renda para projetos sociais
Paranaguá tem os Fundos Municipais da Criança e do Adolescente e também da Pessoa Idosa aptos a 
receberem os recursos.
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A Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Paranaguá orienta os contribuintes que 
declaram o Imposto de Renda sobre a destinação de parte dos recursos para ações, programas, 
projetos e atividades sociais vinculados aos Conselhos Municipais da Criança e do Adolescente e da 
Pessoa Idosa.

Ambos têm os fundos municipais constituídos e organizados em Paranaguá e prazo para fazer a 
declaração do Imposto de Renda 2024 começa em 15 de março e vai até 31 de maio. Os contribuintes 
são orientados a preencher a ficha “doações diretamente na declaração” e direcionar o valor de sua  
escolha.

“É  importante  esclarecer  que  o  contribuinte  não  paga  mais  imposto,  nem  terá  sua  restituição 
diminuída”, destaca a secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga. “O valor destinado será 
somado à restituição do contribuinte ou o valor será abatido do que a pessoa deverá pagar de 
imposto, caso seja essa a situação da pessoa física”, completou a secretária.

“Temos muitos projetos sociais em Paranaguá que beneficiam crianças,  adolescentes e idosos e 
podem melhorar o potencial de atendimento com a destinação destes recursos”, reforçou Falanga.

A  orientação  da  Secretaria  reforça  a  campanha  da  Receita  Federal  “Eu  sou  Cidadão  Solidário”,  
realizada pela Receita Federal.

O Imposto de Renda tem se tornado uma importante fonte de captação de recursos para projetos que 
promovem a transformação social.

_________________________________________________________________________________

Programa Justiça no Bairro acontece nos dias 12 e 13 de abril
Iniciativa é uma parceria entre Prefeitura, Tribunal de Justiça do Paraná, Sesc e Senac

Nos dias 12 e 13 de abril Paranaguá recebe o Programa Justiça no Bairro que oferta serviços gratuitos à 
população.  O  evento  acontecerá  no  Sesc,  na  rua  Domingos  Peneda,  947.

Os serviços disponibilizados serão:
- Emissão de 1º e 2º via de carteira de identidade, das 9h às 17h, somente com agendamento;
- Atendimento Jurídico, no dia 13, das 9h às 17h. Para resolução de conflitos na área de família,  
divórcio  consensual,  guarda,  pensão  alimentícia,  união  estável  (reconhecimento  ou  dissolução), 
reconhecimento de paternidade/maternidade, retificação de registro civil, entre outros.

Os agendamentos acontecem nos CRAS e no Sesc Paranaguá. São necessários a apresentação dos 
documentos pessoais, comprovante de endereço atualizado e comprovante de renda de até três 
salários mínimos.

Mais informações pelos telefones 3200-2801, 3200-2802 ou 98532-9739.

_________________________________________________________________________________
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Casamento Coletivo com inscrições abertas
Casais podem se inscrever até o dia 03 de abril

No dia 13 de abril acontece mais um Casamento Coletivo que faz parte do programa Justiça no Bairro. 
A Secretaria de Assistência Social da Prefeitura de Paranaguá informa que as inscrições dos casais 
podem ser feitas até o dia 03 de abril.

As inscrições podem ser feitas no Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) mais próxima da 
região onde o casal mora, de segunda a sexta, das 8h às 17h.

São necessários os documentos pessoais do casal, comprovante de residência. A renda do casal não 
pode ultrapassar 3 salários e não importa se está inscrito no CADúnico.

Mais informações também podem ser obtidas pelo whatsapp 2300-2801 ou no Sesc Paranaguá pelo 
telefone 98532-9739.

_________________________________________________________________________________

Assistência Social  promove evento para as crianças do “Família Acolhedora” e da Unidade de 
Acolhimento
Empresas parceiras ajudaram no evento

A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social (Semas), 
promoveu na tarde desta quarta-feira, 27, uma tarde de festividades para as crianças do programa 
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“Família Acolhedora”, e também, da Unidade de Acolhimento.

“As crianças esperam muito pela Páscoa e a empresa Catallini foi parceria nesta programação 
especial. Ofertamos uma tarde de muita brincadeira e com chocolates para elas”, disse a secretária 

de Assistência Social, Ana Paula Falanga.

Ângela  Cristina,  Coordenador  de  Asg  da  Catallini,  falou  sobre  a  importância  desta  ação.

“Temos orgulho em ter esta parceria com a prefeitura, principalmente com a Semas, para trazermos 
alegria para as crianças e adolescentes do município. Estamos muito felizes em estar ajudamos de 
alguma forma, junto com nosso voluntários”, finalizou.

_________________________________________________________________________________
ABRIL

Inscrições prorrogadas para o Casamento Coletivo
Interessados podem entrar em contato até o dia 05 de abril, sexta-feira

As inscrições para o Casamento Coletivo foram prorrogadas até o dia 05 de abril, sexta-feira. O evento 
faz parte do programa Justiça no Bairro.

As inscrições podem ser feitas no Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) mais próxima da 
região onde o casal mora, de segunda a sexta, das 8h às 17h.

São necessários os documentos pessoais do casal, comprovante de residência. A renda do casal não 
pode ultrapassar 3 salários e não importa se está inscrito no CADúnico.

Mais informações também podem ser obtidas pelo whatsapp 2300-2801 ou no Sesc Paranaguá pelo 
telefone 98532-9739.
_________________________________________________________________________________

Programa Justiça no Bairro oferece serviços gratuitos à população
Ação ocorre nos dias 12 e 13 no Sesc Paranaguá
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Paranaguá receberá o Programa Justiça no Bairro, um evento que disponibiliza serviços gratuitos à 
população. A ação acontecerá na unidade do Sesc, localizado na rua Domingos Peneda, 947.

Agendamento e Documentação Necessária:
Para agendar os serviços, os interessados devem procurar o Centro de Referência em Assistência 
Social (Cras) mais próximo de sua residência ou a unidade do Sesc Paranaguá. É importante apresentar 
os seguintes documentos: Carteira de Identidade e CPF ou Carteira Nacional de Habilitação; Certidão 
de  Nascimento/Casamento-Divórcio;  comprovante  de  renda  (até  três  salários  mínimos)  e 
comprovante de endereço atualizado.

Atendimento e serviços oferecidos:
CARTEIRA DE IDENTIDADE
Datas: 12 e 13 de abril
Horário: Das 9h às 17h
Serviço: Emissão de 1ª e 2ª vias (somente com agendamento)

ATENDIMENTO JURÍDICO
Data: 13 de abril
Horário: Das 9h às 17h

Serviços Disponíveis:
Resolução de conflitos na área de família
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Divórcio Consensual
Guarda
Pensão Alimentícia
União Estável (reconhecimento ou dissolução)
Reconhecimento de Paternidade/Maternidade
Retificação de Registro Civil, entre outros

O Justiça no Bairro é uma parceria com a Prefeitura de Paranaguá, Fecomércio, Sesc, Senac, Tribunal 
de  Justiça  do  Paraná,  Ministério  Público  do  Paraná,  Governo do  Estado,  entre  outros  órgãos  e 
instituições que apoiam o evento de utilidade pública.

Mais informações pelos telefones 3200-2801, 3200-2802 ou 98532-9739.

_________________________________________________________________________________

Sala de Fisioterapia do Lar dos Idosos Perseverança é inaugurada
Recursos na ordem de R$ 197 mil são resultado de renúncia fiscal que vem sendo incentivado pela  
Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Paranaguá

Hoje foi inaugurada a sala de fisioterapia do Lar dos Idosos Perseverança. O prefeito Marcelo Roque 
participou da solenidade e adiantou que os recursos que o município repassa para o Lar devem 
aumentar neste ano. A atual administração passou a colaborar com a entidade há alguns anos fazendo 
repasse de R$ 450 mil e este valor deve chegar neste ano a R$ 1 milhão.

Os recursos são utilizados para manutenção do espaço e atendimento aos idosos que ali vivem. A nova 
sala de fisioterapia é um dos serviços que será oferecido para todos. O investimento na criação do 
novo espaço foi  de R$ 197 mil  e é resultado de um trabalho da Associação de Assistência aos  
Necessitados Lar dos Idosos Perseverança em parceria com a Prefeitura de Paranaguá, por meio da 
Secretaria Municipal de Assistência Social e do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa.

O novo espaço foi construído com investimentos via renúncia fiscal ao Fundo Municipal da Pessoa 
Idosa de Paranaguá pela empresa Cattalini Terminais Marítimos.

“Também vamos aumentar o repasse para o São Vicente de Paulo em 25% e vai ficar em torno de 900 
mil. Nós sabemos das dificuldades e reconhecemos o trabalho realizado pelas entidades”, destacou o 
prefeito Marcelo Roque. “Quero parabenizar a todos os envolvidos pelo trabalho realizado porque 
esta questão da renúncia fiscal também é resultado do trabalho que a Ana Paula Falanga tem feito 
junto as empresas da nossa cidade”, completou o prefeito.

Para o presidente da Associação de Assistência aos Necessitados Lar dos Idosos Perseverança, Jean 
Cristiano Corrêa, a cerimônia de inauguração foi um momento para agradecimento. “Eu quero, em 
nome dos idosos e da nossa equipe do Lar, agradecer todo o carinho e cuidado que o prefeito Marcelo 
Roque dedica ao Lar dos Idosos desde o início da sua gestão. A nossa secretária Ana Paula, que está  
sempre conosco no dia a dia nos apoiando, com toda a sua equipe. E agradecer também a Catallini, 
que através dessa parceria pública e privada, destinou esse recurso para o Lar, que é tão importante  
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para o dia a dia dos idosos, não só na recuperação, mas também para o bom desenvolvimento diário 
dos idosos”, disse.

De acordo com a secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga, o Conselho Municipal da Pessoa 
Idosa  é  um  exemplo  com  reuniões  sistemáticas  deliberando  sobre  ações  que  visam  o  bom 
atendimento aos idosos.

“Esse trabalho só é possível porque os conselheiros têm sido muito ativos. E falar da Cattalini é falar de 
compromisso social  com a cidade de Paranaguá.  Há muitos anos que a empresa já aproveita a 
renúncia fiscal para ajudar projetos na nossa cidade, mas essa responsabilidade só aumenta e a 
Cattalini é um exemplo. E falar da gestão Marcelo Roque também é falar de compromisso e de legado 
para as futuras gerações. Feliz por fazer parte desta administração”, destacou Falanga.

O evento foi acompanhado pelo Controller da empresa Cattalini Terminais Marítimos, Fábio Martins 
Jorge, que reforçou a parceria que a empresa dedica a vários setores da cidade. “A gente sabia que era 
uma necessidade. Quando trouxeram o projeto para nós, a gente pegou com muito carinho. Deu 
muita importância, tanto que conseguimos chegar hoje para a inauguração dessa sala. E eu incentivo 
as pessoas a virem aqui, como voluntários para ler um livro, trabalhar com eles, porque não adianta só 
a ajuda das empresas e da prefeitura se as pessoas também não estiverem junto com os idosos aqui de 
Paranaguá”, incentivou o empresário.

A presidente do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, Emily Teixeira de Oliveira aproveitou 
o momento para enaltecer a competência da equipe de conselheiros. “Tudo acontece de uma forma 
tão competente porque nós temos uma equipe de conselheiros competentes da mesma forma, então 
é uma gratidão. Como presidente do Conselho sou grata a toda equipe do Lar,  assim como da 
prefeitura  e  da Cattalini.  Que o exemplo da Cattalini  também seja  uma forma de trazer  outras 
empresas  a  financiar,  a  estar  junto,  a  ser  parceiro  da  nossa  política  pública”,  reforçou.

A qualidade de vida que os idosos do Lar ganharão com a nova sala de fisioterapia foi destacada pela 
vereadora Vandecy Dutra que acompanhou a cerimônia de entrega da sala. “Em nome da Câmara, eu 
me coloco sempre a disposição para tudo que for aprovar de benefício para Paranaguá.  Então, 
parabéns a todos os funcionários que estão aqui, que trabalham incansavelmente para a alegria dos 
nossos idosos”, disse.

_________________________________________________________________________________

64 casais oficializam união em Casamento Coletivo no Mega Rocio
Programa Justiça no Bairro corre há 21 anos

O Mega Rocio foi palco de uma celebração de amor e compromisso neste sábado, 13, onde 64 casais 
se uniram em matrimônio em um emocionante casamento coletivo.

O evento é uma realização conjunta da Fecomercio Sesc Senac, Tribunal de Justiça do Paraná (TJPR), 
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Cartório de Registro Civil,  Programa Justiça no Bairro, Instituto das Cidades Inteligentes (ICI) e a 
Prefeitura de Paranaguá, por meio de suas Secretarias Municipais.

O prefeito Marcelo Roque expressa a importância do dia para tantas famílias “É uma manhã especial, 
com 64 casais oficializando sua união por meio do casamento coletivo. parabenizamos o trabalho da 
desembargadora Joeci Camargo pelo trabalho que ela faz na cidade há muito tempo. Ela vem com seu 
comprometimento, com a sua equipe, faz todos os tipos de processos, principalmente do casamento 
coletivo. E hoje, aqui no Mega Rocio, vemos um espaço bonito depois da nossa inauguração, há mais 
de três anos. O Mega Rocio tem uma função especial nos eventos da nossa cidade. Parabéns à  
prefeitura de Paranaguá, ao SESC, ao Tribunal de Justiça pela parceria que todos os anos. Parabéns 
também à Câmara Municipal e ao vereador Luizinho Maranhão, que entregou o título de Honra ao 
Mérito à desembargadora, sem dúvida uma honraria merecida”, ressalta.

Eliza e Anderson,  juntos há 15 anos,  compartilharam sua alegria.  “Para nós é um momento de 
felicidade. É um sonho realizado”, ressalta Eliza. “A gente já conhece bastante um ao outro, então a 
tendência  é  melhorar  ainda  mais  nosso  relacionamento.  É  uma  oportunidade  muito  boa,  um 
programa como esse. Parabéns a todos os organizadores”, complementa Anderson.

O vice-prefeito José Carlos Borba destaca a felicidade do momento. “São 64 casais que hoje realizaram 
esse momento feliz  na vida.  Tenho certeza que muitos deles já  vivem há muitos anos juntos e 
oficializar essa união é algo especial para a família. Parabéns a todos”, deseja o vice-prefeito.

A coordenadora do Justiça no Bairro,  desembargadora Joeci  Machado Camargo, refletiu sobre a 
longevidade do programa. “Há 21 anos que temos o Programa Justiça no Bairro e há 21 anos que 
celebramos casamentos. Hoje temos mais de 44 mil celebrações de casamentos coletivos É uma 
história muito grande. Cada casamento é uma história, uma emoção. Tem momentos diferentes, têm 
histórias diferentes e a emoção sempre é renovada, principalmente pela alegria deles. Poder trazer a 
felicidade, a concretização da família, que é muito importante”, avalia.

Sobre  a  honraria,  a  Desembargadora  Joeci  expressou gratidão:  “Agradeço o  carinho.  Paranaguá 
sempre mora no meu coração. Eu todos os anos estou aqui. Às vezes conseguimos vir mais de uma vez 
e atender Paranaguá que é formada por uma população muito amorosa. Obrigada”, enfatiza.

O título de Honra ao Mérito é oferecido pela Câmara Municipal e teve a iniciativa do vereador Luizinho 
Maranhão. “primeiro quero agradecer a todos os companheiros da Câmara pelo reconhecimento. A 
proposição  foi  nossa,  mas  é  preciso  que  seja  aprovada  por  todos.  E  a  mais  do  que  merecida 
homenagem,  a  desembargadora,  a  Dra.  Joeci  Camargo,  ela  exerce  essa  honrosa  profissão  da 
desembargadora em atendimento aos menos favorecidos, aos mais necessitados, e ao longo de sua 
vida vem fazendo um trabalho maravilhoso. Que Deus abençoe a todos”, frisa o vereador.

Joel Viana Rabello Junior, gerente executivo da Unidade do Sesc de Paranaguá, celebrou o evento: “É 
uma felicidade estar celebrando o dia de hoje com o casamento de 64 casais e ver o sorriso, a alegria, 
esse momento de beleza que está acontecendo. É um momento de gratidão, é um momento que 
falamos que o nosso trabalho vale a pena. Fazer com que 64 famílias sejam constituídas, é muito 
significativo. E durante todos os anos que o projeto Justiça no Bairro Sesc Cidadão acontece em 
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Paranaguá, é sempre gratificante, é sempre iluminado, e hoje não está sendo diferente”, comemora.

A cerimônia foi ainda mais especial com a equipe do Senac oferecendo serviço de penteados às noivas 
que também receberam buquês antes da cerimônia.

Confira as imagens acessando o link https://photos.app.goo.gl/5sQYWx3PW5PMDiYs7

_________________________________________________________________________________

Comitê em Paranaguá avança no combate ao trabalho infantil
Desenvolvimento de trabalhos intersetoriais de secretarias municipais reforça esforços em proteger os  
direitos das crianças e adolescentes

Paranaguá tem feito progressos significativos na luta contra o trabalho infantil. Em 2022, a cidade 
instituiu um comitê especial para a execução das ações estratégicas do Programa de Erradicação do 
Trabalho Infantil (PETI) - AEPETI. O comitê é composto por representantes da Secretaria Municipal de 
Assistência  Social,  Secretaria  Municipal  de  Educação,  Secretaria  Municipal  de  Saúde,  Conselho 
Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente (CMDCA) e Conselho Tutelar.

A secretária municipal de Assistência Social, Ana Paula Falanga, expressa a relevância do comitê e o 
progresso vlalcançado. “Por meio do comitê, estamos trabalhando para erradicar o trabalho infantil e 
garantir que todas as nossas crianças tenham a oportunidade de crescer em um ambiente seguro e  
saudável”, ressalta.

Em março de 2023, a cidade celebrou um contrato com a Empresa Painel Pesquisas Consultoria e  
Publicidade LTDA., uma empresa especializada na elaboração e execução de diagnósticos municipais 
sobre  trabalho  infantil.  Desde  então,  foram realizadas  diversas  reuniões  para  discutir  a  divisão 
territorial para a execução da pesquisa de campo, validar o questionário apresentado para a pesquisa 
de campo e treinar os pesquisadores contratados para aplicar a pesquisa de campo.

A pesquisa quantitativa foi realizada com crianças e adolescentes de 7 a 17 anos em outubro de 2023. 
Em fevereiro deste ano, foi realizado um evento na Associação Comercial, Industrial e Agrícola de 
Paranaguá (Aciap) com a presença de diversas secretarias municipais e demais órgãos do sistema de 
Garantia de Direitos para uma apresentação prévia dos resultados obtidos.
Atualmente, a confecção do diagnóstico municipal sobre trabalho infantil está em fase final, com 
previsão de divulgação para 12 de junho, sendo alusivo ao Dia Mundial de Combate ao Trabalho 
Infantil.

“Estamos  ansiosos  para  compartilhar  nossos  resultados  com  a  comunidade  e  continuar  nosso 
trabalho para proteger as crianças e adolescentes de Paranaguá”,  salienta Ana Falanga. “Juntos,  
podemos fazer a diferença na vida de nossas crianças e garantir um futuro melhor para todos”,  
completa a secretária.
_________________________________________________________________________________

Projeto “Seu Imposto Pode Render Sorrisos” ajuda as crianças, adolescentes e idosos de Paranaguá
A destinação da verba é para o Fundo da Criança e Adolescente, e também, para o Fundo do Idoso

https://photos.app.goo.gl/5sQYWx3PW5PMDiYs7
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A prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social (Semas), tem um 
projeto denominado “Seu Imposto Pode Render Sorrisos”, em que todo o contribuinte pode destinar 
até 3% do seu imposto para o Fundo da Criança e do Adolescente, e também, para o Fundo do Idoso.

O envio pode ser feito pela Declaração do imposto de Renda Pessoa Física (IRPF). Desta forma a verba 
é  destinada diretamente para as  entidades que atendem as  crianças,  adolescentes  e  idosos do 
município.

“Este recurso de renúncia fiscal é aplicado em diversos projetos sociais na cidade. Temos tido grande 
colaboração das empresas locais que tem financiados os projetos e já estão em funcionamento. 
Queremos chamar a atenção da população para que nesse período de destinação o munícipe possa 
destinar esse recurso para que fique em nosso município”, disse a secretária de Assistência Social, Ana 
Paula Falanga.

Os recursos são destinados diretamente para as Contas Bancárias vinculadas aos Fundos, que são 
administrados respectivamente pelo CMDCA -  Conselho Municipal  dos Direitos  da Criança e do 
Adolescente de Paranaguá e pelo CMDPI - Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa. Os 
Conselhos  analisam  as  Instituições,  que  devem  estar  devidamente  cadastradas,  habilitadas  e 
regulares,  com isto,  podendo apresentar  seus  próprios  Projetos  ou mesmo escolher  alguns dos 
Projetos  disponibilizados  pelos  Conselhos,  que  após  serem  apresentado,  analisado  e  aprovado, 
podem receber os recursos para a execução do Plano de Trabalho.

Os  recursos  devem  ser  revertidos  para  Projetos  Sócio-Assistenciais,  que  serão  aprovados,  pelo 
CMDCA, beneficiando Crianças e Adolescentes e pelo CMDPI, beneficiando as Pessoas Idosas, que 
estejam em situação de risco ou vulnerabilidade social.

Visualizar notícia
_________________________________________________________________________________
________

Paranaguá é destaque no 12º Prêmio Sebrae Prefeitura Empreendedora
Município está entre no top 3 das cidades empreendedoras

Na última quinta-feira,  18,  aconteceu a  premiação  da  etapa  estadual  do  12º  Sebrae  Prefeitura 
Empreendedora, em Curitiba. O prefeito Marcelo Roque esteve presente, junto com a secretárias de 
Assistência Social, Ana Paula Falanga, de Gabinete Institucional, Christiane Yared e a superintendente 
de  Projetos  Sociais,  Vivian  de  Oliveira.  A  Cidade  Mãe  do  Paraná  está  entre  as  três  cidades 
empreendedoras destaques no Estado.

“Nosso trabalho reflete em todo o Estado, estamos muito orgulhosos de estarmos entre as três 
finalistas.  Ao logo da  nossa  gestão fizemos o  Tarifa  Zero,  incrementos  importantes  no turismo, 
emprego e renda. Parabenizamos a todos os nossos servidores por chegarmos a primeira vez como 
destaque num evento tão importante como este”, disse o prefeito.

https://www.paranagua.pr.gov.br/noticias/noticia3247.html
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O “Cidade Protegida e Inclusiva” foi um dos projetos que colaboraram para que Paranaguá figure entre 
as Top 3 do Estado. O programa aborda diversas secretarias como da Mulher, Cultura e Turismo, 
Esportes e Serviços Urbanos.

“O programa “Cidade Protegida e Inclusiva” capacita e inclui grupos vulneráveis como trabalhadores 
informais,  mulheres,  pessoas  com deficiência  e  jovens,  garantindo que  todos  tenham acesso  e 
oportunidades”, afirmou a secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga.

O Cidade Protegida e Inclusiva também proporcionou aumento significativo de incentivo por renúncia 
fiscal aos fundos municipais pelas empresas que atuam no âmbito municipal.

_________________________________________________________________________________
________

Programa EnvelheSer realizou 46 mil atendimentos em Paranaguá
Desde 2019, o EnvelheSer cadastrou mais de 6 mil idosos e proporciona atividades na área digital, de 
condicionamento físico, entretenimento e saúde

A Prefeitura de Paranaguá implantou,  há cinco anos,  o Centro de Convivência da Pessoa Idosa- 
EnvelheSer.

O projeto capacita, proporciona bem-estar e entretenimento para os idosos a partir dos 60 anos da 
cidade  na  área  digital,  condicionamento  físico  e  até  de  sobrevivência.

Desde 2019, o Envelhecer cadastrou mais de 6 mil idosos e realizou 46 mil atendimentos, garantindo 
mais conhecimento, entretenimento e saúde para a este público-alvo.

Dona Rosária é uma das idosas que aproveita os serviços oferecidos pela Prefeitura no Centro de 
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Convivência. Para ela o projeto é muito bom. Ela pratica a hidroginástica e garante que ajuda muito no 
condicionamento físico. “É essencial para nossa saúde, desenvolvimento motor e melhora nossa 
condição de vida. Também vou entrar na inclusão digital”, garantiu.

Ela faz parte dos 300 idosos que são atendidos mensalmente no local.  “A criação do Centro foi  
idealizada  pelo  prefeito  Marcelo  Roque.  Os  idosos  têm acesso  a  serviços  de  assistência  social,  
atendimento  jurídico,  hidroginástica,  aulas  de  ioga,  caminhadas  monitoradas,  inclusão  digital, 
palestras  educativas,  treinamento de suporte  básico à  vida com primeiros  socorros,  fisioterapia 
consultas médicas especializadas e as aulas de dança”, informou a secretária de Assistência Social da 
Prefeitura, Ana Paula Falanga.

Os idosos interessados em participar, podem realizar o cadastro pelo telefone 2152-2694 ou pelo 
WhatsApp 98811-2597 ou pode fazer o cadastro presencialmente levando documentos de identidade 
e cartão do SUS na Rua Manuel Bonifácio, 256, no Centro Histórico de Paranaguá.

O  espaço  funciona  de  segunda  a  sexta-feira,  das  8h  às  11h30  e  das  13h30  às  17h30.

_________________________________________________________________________________

MAIO

Paranaguá mobiliza ajuda humanitária para o Rio Grande do Sul
Campanha de arrecadação e doação expressa a união e solidariedade do povo parnanguara

A  Prefeitura  de  Paranaguá,  inicia  neste  sábado,  4,  uma  grande  campanha  de  arrecadação  de 
alimentos, água e produtos de higiene pessoal. O objetivo é apoiar as vítimas das intensas chuvas e 
inundações que assolam o estado do Rio Grande do Sul. O ponto de coleta será estabelecido no 
Ginásio Joaquim Tramujas, com operações começando às 9h e se estendendo até o dia 8 de maio.

O vice-prefeito José Carlos Borba, disponibilizou uma carreta para transportar todos os mantimentos 
coletados. Além disso, a prefeitura comunicou que as 4,5 toneladas de alimentos já arrecadadas 
durante a Festa do Dia do Trabalhador também serão destinadas aos afetados pela tragédia.

O prefeito  Marcelo  Roque,  destaca  a  importância  da  união em tempos difíceis.  “A  adversidade 
enfrentada pelos nossos irmãos gaúchos nos toca profundamente. É essencial que estendamos nossas 
mãos para ajudar. A solidariedade é o elo que nos fortalece e nos une. Estamos com o Rio Grande do 
Sul  não só em pensamento,  mas por meio de ações concretas que podem aliviar  o sofrimento 
daqueles impactados por esta calamidade”, ressalta.

A situação no Rio Grande do Sul permanece preocupante, com previsões indicando a continuidade das 
chuvas. A prefeitura de Paranaguá reitera o chamado para que a comunidade se mobilize e divulgue a 
campanha, reforçando o espírito de ajuda mútua que caracteriza o povo parnanguara.
________________________________________________________________________________

Toneladas de esperança: primeiro contêiner de donativos é carregado
Campanha de solidariedade continua com doações sendo arrecadadas até quinta-feira, 9
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Em um gesto de solidariedade e apoio, a cidade de Paranaguá lotou o primeiro contêiner High Cube 
(HC), com 25 toneladas de donativos, para as vítimas das enchentes no Rio Grande do Sul. Outros dois 
com a mesma capacidade já estão disponíveis para continuar a arrecadação totalizando 75 toneladas.

Os contêineres HC são versões mais altas dos contêineres padrão, permitindo o transporte de um 
volume maior de produtos, o que é essencial em situações de emergência como esta.

O prefeito Marcelo Roque destaca a união da população agradecendo a todos que têm ajudado. 
“Nossa  cidade  mostra  sua  força  quando  ajuda  quem  precisa.  Estaremos  enviando  não  apenas 
donativos,  mas  também  nosso  carinho  e  solidariedade.  Agradeço  a  todos  que  contribuíram  e 
continuam a contribuir”, ressalta.

José Carlos Borba, vice-prefeito, complementa a gratidão de Marcelo Roque. “Este é um momento 
para mostrarmos nossa união. As doações são fundamentais e refletem o espírito generoso de nossa 
população. Vamos continuar essa corrente do bem”, enfatiza.

Atualizações recentes indicam que a situação no Rio Grande do Sul ainda é grave. A campanha de 
arrecadação em Paranaguá segue até quinta-feira, 9, das 9h às 19h, no Ginásio Joaquim Tramujas, 
onde os dois contêineres HC restantes estão prontos para serem preenchidos com mais doações.
________________________________________________________________________________

Com mais de 120 toneladas arrecadadas recolhimento de donativos está encerrado
Carretas partirão para o Rio Grande do sul para entrega das doações
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A campanha de doações para o Rio Grande do Sul,  realizada no Ginásio Joaquim Tramujas,  foi  
encerrada nesta noite de terça-feira, 7, para que os veículos possam descarregar os donativos naquele 
Estado.
"Felizmente a ação superou nossas expectativas e precisaremos enviar o que foi recebido. Neste 
momento, as doações estão encerradas porque precisamos realmente levar o que já foi arrecadado", 
informa o vice-prefeito, José Carlos Borba. “Agradecemos a todos que doaram e aos voluntários que 
permaneceram no local recebendo os donativos. Vocês fizeram a diferença”, destaca o vice-prefeito 
que  acompanhará  a  entrega  no  Estado  do  Rio  Grande  do  Sul.  Os  veículos  foram  cedidos 
voluntariamente pela Transcap.

Neste primeiro momento, foram arrecadadas mais de 120 toneladas de mercadorias, que sairão em 
um comboio composto por cinco carretas com destino ao estado gaúcho. “Não imaginávamos que 
conseguiríamos essa quantidade em tão pouco tempo. Isso mostra o quanto os parnanguaras são 
solidários. Agradecemos aos que doaram, aos voluntários e ao vice Borba que estão proporcionando 
esse auxílio importante aos nossos irmãos gaúchos”, salienta o prefeito Marcelo Roque.

Foram arrecadados alimentos, água, roupas, cobertores, colchões, produtos de higiene e limpeza, 
ração animal, entre outros produtos que auxiliarão as vítimas das enchentes. "Essa campanha mostra 
o quanto Paranaguá é uma cidade solidária. Estamos todos juntos nesse momento de crise vivida 
pelos nossos irmãos do Rio Grande do sul”, enfatiza Marcelo Roque.
_________________________________________________________________________________

Corpo de Bombeiros no Bairro Nilson Neves é ponto de coleta para doações ao Rio Grande do Sul
Arrecadação de donativos ocorre até às 17h de quarta-feira, 9

Em um gesto de solidariedade a comunidade de Paranaguá está se unindo para apoiar os afetados 
pelas adversidades no Rio Grande do Sul. Para aqueles que ainda possuem doações a serem enviadas, 
o quartel do Corpo de Bombeiros, localizado no Bairro Nilson Neves, estará recebendo itens até às 17h 
desta quarta-feira, dia 8.

Os itens  necessários  incluem água potável,  alimentos  não perecíveis,  cobertores  e  produtos  de 
higiene e limpeza. Cada contribuição pode fazer uma grande diferença na vida daqueles que estão 
enfrentando tempos difíceis.
_________________________________________________________________________________

Secretaria de Assistência Social divulga programação do Maio Laranja
Maio Laranja  é  o  mês  de  prevenção e  combate  ao abuso e  a  exploração sexual  de  crianças  e  
adolescentes

Dia 15 acontece o lançamento da Campanha 18 de maio com divulgação em veículos de comunicação 
e plantio simbólico de flores amarelas e laranjas e blitz em pontos estratégicos.

A iniciativa faz  parte do Maio Laranja quando as ações de prevenção e combate ao abuso e a 
exploração sexual de crianças e adolescentes é intensificado com resultados das iniciativas tomadas 
durante todo o ano e coordenadas pela Secretaria Municipal de Assistência Social.
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O lançamento da campanha no dia 15 acontecerá a partir das 10h, na Praça Fernando Amaro com 
alunos das escolas da região.

A programação seguirá no dia 16 (quinta-feira),  com rodas de conversa com o tema “Escutar é 
Proteger” nas escolas Helena Viana Sundim e paralelamente no Colégio Carmem Costa, em Alexandra 
e Zilah Batista, às 9h e nas escolas Faria Sobrinho, Cidália Rebello Gomes, Porto Seguro e Colégio 
Morozoviski, a partir das 14h e ainda ocorrerá uma ação denominada Semáforo do Toque em escolas 
municipais.

Na sexta-feira,  dia  17,  ocorrerá o  encerramento com o seminário  de apresentação da Rede de 
Proteção e vídeo das ações dos dias 15 e 16 e palestra da Secretaria do Desenvolvimento Social e da 
Família do Paraná, no auditório da Isulpar, das 8h às 12h.

As  ações  fazem  parte  do  projeto  Cidade  Protegida  e  Inclusiva  encampado  pela  Secretaria  de 
Assistência Social da Prefeitura de Paranaguá.
_________________________________________________________________________________

Plantio de flores inicia programação do Maio Laranja
Mês de combate ao abuso e exploração sexual contra crianças e adolescentes é uma iniciativa da Rede 
de Proteção em parceria com o INAT

A ação de plantio de flores amarelas e laranjas que aconteceu hoje (15) na praça Fernando Amaro é 
alusiva ao 18 de maio e que faz parte do mês de combate ao abuso e exploração sexual de crianças e 
adolescentes.

O evento foi uma iniciativa da Rede de Proteção em parceria com o Instituto Nacional do Trabalhador 
(INAT) que apresentou o projeto da ação para envolver as crianças de escolas estaduais e municipais 
para um momento de mobilização e conscientização da sociedade de modo a atuar na prevenção das 
violências.

“A Secretaria de Meio Ambiente foi  um importante parceiro pois orientou as crianças quanto a 
organização  do  plantio”,  explicou  a  secretária  de  Assistência  Social,  Ana  Paula  Falanga.

Foram mais de 80 mudas de plantas e plaquinhas com o número do disque 100 que serviram para 
quem passava ser conscientizado do número de telefone usado para denúncias sobre casos de abuso 
e violência.

A programação continua neste dia 16 (quinta-feira), com rodas de conversa com o tema “Escutar é 
Proteger” nas escolas Helena Viana Sundim e paralelamente no Colégio Carmem Costa, em Alexandra 
e Zilah Batista, às 9h e nas escolas Faria Sobrinho, Cidália Rebello Gomes, Porto Seguro e Colégio 
Morozoviski, a partir das 14h e ainda ocorrerá uma ação denominada Semáforo do Toque em escolas 
municipais.

Na sexta-feira,  dia  17,  ocorrerá o  encerramento com o seminário  de apresentação da Rede de 
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Proteção e vídeo das ações dos dias 15 e 16 e palestra da Secretaria do Desenvolvimento Social e da 
Família do Paraná, no auditório da Isulpar, das 8h às 12h.

As  ações  fazem  parte  do  projeto  Cidade  Protegida  e  Inclusiva  encampado  pela  Secretaria  de 
Assistência Social da Prefeitura de Paranaguá.
_________________________________________________________________________________

Rede de proteção à criança promove seminário
Evento reuniu representantes da rede de proteção, alunos e professores em Paranaguá

18 de maio é celebrado o Dia Nacional de Combate ao Abuso e Exploração Sexual de Crianças e 
Adolescentes, e neste período do ano a Secretaria Municipal de Assistência Social promove eventos 
que visam a conscientização.

Diariamente  crianças  e  adolescentes  são  expostos  a  diversas  formas  de  violência  nos  diversos 
ambientes por eles frequentados. Dessa forma, a família, a sociedade e o poder público, devem ser 
envolvidos na discussão e nas atividades propostas em relação à prevenção ao abuso e exploração 
sexual.

E a Rede de Proteção de Paranaguá promoveu um seminário que aconteceu hoje (17) no auditório do 
Isulpar. Participaram do evento alunos e professores de escolas estaduais e municipais.

Alunos da Escola Iná Xavier Zacharias fizeram apresentação da coreografia com a música Carinho de 
Verdade e alunos da Escola Municipal Nascimento Júnior fizeram uma apresentação de ballet.

Autoridades representativas como a secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga, estiveram 
presentes. Falanga presidiu os trabalhos.

Também  estiveram  presentes  o  vice-prefeito  de  Paranaguá,  José  Carlos  Borba;  secretários  e 
representantes das pastas de saúde e educação, assim como os vereadores Vandecy Dutra, Wellington 
Frandji e Oziel Marques.

A rede de proteção também é formada pelo Juiz de Direito, Dr. Leonardo Mounic Lago; pela Defensora 
Pública, Dra. Marcela Fernandes Pereira; pelo presidente do Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente,  Marciney Santos de Oliveira e  ainda pela Promotora de Justiça,  Dra. 
Caroline Demantova Ferreira.

Representantes do Hospital Regional, Núcleo de Educação, Conselho Tutelar, Polícia Militar, Nucria,  
Polícia  Científica,  Serviço  de  Apoio  a  Criança,  Ordem  dos  Advogados  do  Brasil,  CIEE  e  Família 
Acolhedora também participaram e fazem parte da rede de proteção que Paranaguá mantém na 
defesa dos direitos de crianças e adolescentes.

“Na realidade somos todos rede de proteção sejamos pais ou familiares de crianças e adolescentes, 
sejamos  profissionais  nas  nossas  diferentes  áreas  de  atuação.  Nossas  crianças  merecem  nosso 
cuidado, nossa atenção e nossa disposição em ajudar e proteger”, destacou Falanga durante o evento.
_________________________________________________________________________________
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Técnicos da Prefeitura visitaram oito escolas estaduais para trabalho de conscientização
Rodas de conversa fizeram parte das estratégias de conscientização quanto ao dia 18 de maio- Dia de 
Combate à Violência e Exploração de Crianças e Adolescentes

Técnicos  das  secretarias  de  Assistência  Social,  Saúde  e  Educação  da  Prefeitura  de  Paranaguá 
promoveram rodas de conversa em oito escolas estaduais no último dia 16.

O objetivo foi de promover mais uma forma de conscientização e de informação sobre o dia 18 de 
maio  que  é  o  Dia  de  Combate  à  Violência  e  Exploração  de  Crianças  e  Adolescentes.

Assistentes sociais,  psicólogos,  pedagogos e profissionais  da saúde que fazem parte da rede de 
proteção da criança e dos adolescentes em Paranaguá promoveram as rodas de conversa para, 
também,  apresentar  canais  de  comunicação de denúncias  e  para  fazer  a  conscientização sobre 
violação de direitos.

“Muitas denúncias de maus tratos, exploração ou abuso são feitas nas escolas para professores e 
pedagogos, tornando a educação, as escolas ou salas de aula como uma importante ferramenta 
dentro  da  engrenagem  que  é  a  rede  de  proteção  destas  crianças  e  adolescentes”,  destacou  a 
secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga.
_________________________________________________________________________________

Inaugurado Restaurante Cidadão no campus IFPR – Litoral
Prefeitura vai investir quase R$ 4 milhões com novo restaurante que vai atender estudantes e a  
comunidade da região
Esta é a primeira vez que uma prefeitura firma convênio com uma instituição federal de ensino para a 
implantação de um Restaurante Cidadão. E, por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social, a 
prefeitura repassará quase R$ 4 milhões no novo local.

São mais de R$ 6 milhões investidos no novo Restaurante Cidadão e no Restaurante Popular que tem 
no centro da cidade, garantindo segurança alimentar.

O Restaurante Cidadão vai ofertar três refeições diárias para alunos, servidores e a população, sendo o 
café da manhã, com cerca de 300 quantidade ofertadas. O almoço com mais mil pratos e oferta de 
mais 800 pratos no jantar, num total de 2.100 refeições por dia.

E os preços também serão acessíveis. O almoço e jantar custará R$ 3,50 a refeição e o café da manhã 
com custo de R$ 2,00. O pagamento das refeições deverá ser feito em dinheiro nestas primeiras  
semanas e ao longo do trabalho, outras formas de pagamento deverão ser revistas.

O  prefeito  de  Paranaguá,  Marcelo  Roque,  inaugurou  o  novo  Restaurante  Cidadão,  ao  lado  de 
autoridades do IFPR e da comunidade em solenidade realizada nesta segunda-feira, dia 27.

“O bairro Porto Seguro está ganhando mais um serviço do poder público. Este é um bairro que o meu 
pai, o prefeito Mario Roque, teve uma visão lá atrás, e foi ele que criou o bairro com aquelas casinhas 
que começaram lá na década de 90 e depois vieram muitos outros serviços que hoje eu tenho a  
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satisfação  de  realizar  como o  maior  programa de  pavimentação  feito,  inauguramos  um Centro 
Municipal de Educação Infantil e pretendemos fazer um novo Cmei nesta região”, destacou o prefeito 
Marcelo Roque.

“É importante dizer que os recursos neste novo restaurante são do município e esta parceria é a 
primeira do país inteiro e com certeza será exemplo para mais de 600 instituições que temos no Brasil. 
Também é bom explicar que o morador ou aluno vai pagar R$ 3,50 pela refeição, mas o município 
coloca mais de R$ 8,00, então, a alimentação aqui normalmente é de R$ 11,00”, completou Roque.

Marcos Maia,  representante do Reitor do Instituto Federal  do Paraná,  destacou que a entidade 
educacional tem a missão de verificar formas para a permanência dos estudantes, “sobretudo os 
estudantes com vulnerabilidade social, e a gente entende que na alimentação é uma das formas para 
a garantia permanente dos nossos estudantes no campus. Essa gestão tem trabalhado para que todas 
as unidades do instituto tenham refeitório, que a gente possa conseguir parcerias, tal como a que 
temos com a Prefeitura de Paranaguá hoje”, destacou.

A Secretária Municipal de Assistência Social, Ana Paula Falanga, lembrou que a execução do novo 
Restaurante Cidadão não foi um caminho fácil. “Mas com muitas mãos, hoje, nós estamos aqui para  
poder entregar para a comunidade, para os alunos e servidores do IFPR um desejo que era do prefeito 
Marcelo Roque desde o início da gestão, pois ele sempre teve como compromisso o avanço da região 
sul  da  cidade.  E  é  assim  que  o  prefeito  pensa,  que  essa  alimentação  saudável,  nutricional, 
acompanhada  por  um  nutricionista,  deve  ser  acessada  para  a  população  mais  vulnerável.  É 
descentralizando o serviço e levando para os bairros, trazendo para essa região um local que pudesse 
ser esse restaurante que pudesse trazer essa alimentação nutricional para os menos favorecidos.”, 
destacou Falanga.

Participaram da cerimônia a destacaram o trabalho realizado ao longo dos últimos cinco anos o ex-
diretor do IFPR, Matheus das Neves Gomes e o atual diretor, Hugo Alberto Berlim.

O diretor Empresarial do Porto de Paranaguá, André Pioli, participou da cerimônia, juntamente com a 
vereadora Vandecy Dutra e os vereadores Ezequias Reded Maré, Lindonei e Wellington Frandji, a 
presidente da Associação de Moradores do bairro Porto Seguro, professores do IFPR, servidores, 
estudantes.

_________________________________________________________________________________

Paranaguá recebe investimento para o Centro de Atendimento Integrado
Secretaria  Municipal  de  Assistência  Social  avança  nas  tratativas  com  o  Ministério  dos  Direitos  
Humanos e Cidadania

Na  tarde  desta  quarta-feira,  29,  a  secretária  de  Assistência  Social,  Ana  Paula  Falanga,  e  a 
superintendente de Projetos Sociais, Vívian Régia Vale, estiveram no Ministério dos Direitos Humanos 
e  Cidadania  (MDHC)  para  avançar  nas  tratativas  do  Termo  de  Convênio  entre  o  município  de 
Paranaguá e o Ministério.

O município foi contemplado com um investimento de R$250 mil pelo MDHC para a equipagem do 
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Centro de Atendimento Integrado de crianças e adolescentes vítimas de violência. “O objetivo é 
fortalecer a estrutura do centro e garantir um atendimento eficiente e acolhedor”,  ressalta Ana 
Falanga.

Durante  a  reunião,  a  equipe  se  encontrou  com Luiz  Carlos  dos  Santos  Júnior,  coordenador  de 
Enfrentamento  às  Violências  da  SNDCA  (Secretaria  Nacional  dos  Direitos  da  Criança  e  do 
Adolescente), e com a técnica do SNDCA, Cássia Coimbra do Nascimento. Foram compartilhadas as 
experiências do Município, o trabalho da Rede de Proteção e seus resultados, além do modelo de 
trabalho do CAICAVV (Centro de Atendimento Integrado de Crianças e Adolescentes Vítimas de 
Violência) dentro da perspectiva do Sistema de Garantia de Direitos.

Dentre os assuntos tratados, destacam-se a estruturação do Conselho Tutelar, as possibilidades de 
convênios para implementar melhorias para o colegiado e informações sobre as plataformas de 
formação continuada e os cursos disponíveis pelo MDHC.

_________________________________________________________________________________

JUNHO

Dia mundial de Erradicação ao Trabalho Infantil: seminário retrata realidade que envolve crianças e 
adolescentes
Estudo auxilia na conscientização e combate dessa prática
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No Dia  Mundial  de  Combate  à  Exploração ao Trabalho Infantil,  lembrado em 12 de junho,  um 
seminário  foi  realizado  no  auditório  do  Instituto  Superior  do  Litoral  do  Paraná  (Isulpar)  para 
apresentar  dados  de  um  estudo  realizado  pela  Prefeitura  de  Paranaguá  por  meio  de  empresa 
contratada através de licitação junto com a Comissão do Enfrentamento ao Trabalho Infantil e toda 
Rede de Proteção e mostra a realidade que envolve crianças e adolescentes.

O seminário debate um tema muito importante: a proteção da criança e do adolescente. “Tínhamos 
muitas discussões sobre o trabalho infantil, especificamente em Paranaguá. Não tínhamos dados 
concretos que pudessem direcionar a construção de uma política pública eficiente. Por isso, desde 
2022,  a Comissão de Enfrentamento ao Trabalho Infantil traçou estratégias para identificar esse 
número no município de Paranaguá. Uma dessas estratégias foi contratar uma empresa especializada 
em dados estatísticos para nos ajudar a fazer esse levantamento”, explica a secretária municipal de 
Assistência Social, Ana Paula Falanga.

Ela conta que foi apresentado à população de Paranaguá o resultado construído coletivamente com os 
funcionários. “Com a aceitação social, nossos equipamentos, assistentes, rede de educação e saúde, 
entregamos à população informações sobre quem são essas crianças, o que têm feito aqui e que tipo 
de violação de direitos tem ocorrido no contexto do trabalho infantil. Estamos celebrando a entrega 
de um protocolo para que a população possa entender e trabalhar efetivamente na erradicação do 
trabalho infantil no município de Paranaguá”, afirma.

Conforme a secretária, o número de crianças e adolescentes explorados no trabalho ou de outras  
formas,  é  preocupante.  “Esses  dados  são  de  uma  pequena  porção  de  crianças  que  foram 
entrevistadas,  então,  certamente,  esses  números  não correspondem à  grande realidade.  Temos 
crianças que trabalham em serviços pesados, crianças que desenvolvem tarefas domésticas de forma 
rotineira, mais horas do que é adequado para o desenvolvimento de uma criança. Não queremos dizer 
que crianças não têm deveres. Elas podem ter muitos deveres, inclusive domésticos, como arrumar 
sua cama, ajudar a arrumar uma cozinha, mas não podemos explorar o trabalho da criança”, alerta 
Ana Falanga.

“Muitas vezes, essas práticas são tão enraizadas culturalmente que os pais nem percebem que estão 
explorando seus filhos. Isso ocorre porque eles próprios viveram isso na infância, assim como seus pais 
antes deles. É um ciclo que precisamos tentar interromper nesta geração. É comum dizermos que 
devemos agir pensando nas futuras gerações, e isso é verdade. Quando uma criança é bem orientada, 
quando aprende sobre seus direitos e seu valor, quando estuda e tem um ciclo de vida adequado, ela 
se tornará um adulto muito mais produtivo, eficiente e feliz. Infelizmente, temos casos de ‘pequenas’ 
explorações,  mas  também  temos  outros  casos  que  são  tão  grandes  que  acabam  prejudicando 
severamente a vida dessas crianças em uma idade muito jovem, o que é muito triste. Isso é algo que 
vemos na saúde, na educação, na assistência social e também na segurança.

Portanto, é um trabalho bonito que está sendo feito. Quero parabenizar a Secretaria de Assistência 
Social pelo excelente trabalho e também toda a equipe de rede que trabalha nessa missão, incluindo 
saúde, educação, assistência e todos os órgãos de segurança presentes. O que precisamos fazer é 
começar agora e nunca parar até o dia em que possamos dizer que o trabalho infantil foi erradicado 
aqui no Brasil.", enfatiza Lígia Regina de Campos Cordeiro, Secretária Municipal de Saúde.
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"Muitas vezes, fazemos de conta que isso não está acontecendo ao nosso redor, mas está. Dentro de 
nossas famílias, perto de nossas casas, nossos vizinhos, na rua. Acredito que eventos como este 
fortalecem todos nós como poder público, trazem canais de comunicação com entidades e com o 
setor privado e, especialmente, facilitam a disseminação de informações de qualidade para quem são 
os maiores interessados e titulares desses direitos, que são as crianças e adolescentes”, ressalta 
Daniela Schneider, Juíza de Direito, Titular da Vara da Infância, Juventude e Anexos da Comarca de 
Paranaguá.

A juíza acredita que eles têm a possibilidade de disseminar boas informações dentro de suas famílias, 
dentro de suas escolas, crescendo com uma melhor educação e consciência de seus direitos e deveres 
e reforça que se alguém perceber que uma criança está sendo explorada no trabalho ou de qualquer 
outra forma, deve fazer a denúncia. O número 181 é o principal meio de divulgação nos canais de 
comunicação.

“Essa informação deve ser dada pela criança e pelo adolescente ou por um adulto que talvez não 
tenha muito acesso à informação, a qualquer pessoa de confiança que possa também levar essa 
informação  dentro  de  nossas  escolas,  especialmente  instituições  que  tenham  esse  poder  de 
encaminhamento. Temos aqui todas as secretarias do município, através da prefeitura, a delegacia, o 
poder judiciário,  o Ministério Público,  o Conselho Tutelar,  que faz esse trabalho com crianças e 
adolescentes,  o  Conselho  de  Direitos.  Existem  hoje  vários  canais  de  comunicação  e  é  muito 
importante que nós, dentro dessa responsabilidade de levar informação, divulguemos a facilidade de 
denunciar", salienta.

Para  a  procuradora  Regional  do  Trabalho,  Mariane  Josviak,  o  evento  é  essencial  por  levar  a 
conscientização para crianças, jovens e a comunidade em geral sobre a importância de observar e  
reconhecer o trabalho infantil proporcionando um diagnóstico e conscientização sobre o problema.

“É  importante  destacar  o  trabalho  em  rede,  a  colaboração  de  todos,  pois  ninguém  trabalha 
isoladamente. Aqui temos juízes, delegados, procuradores, funcionários da prefeitura, a secretária de 
ação social, entre outros. Todos devem trabalhar juntos. É fundamental saber distinguir o que é 
aceitável  e  o  que não é  quando se trata  de trabalho infantil.  Em casa,  por  exemplo,  podemos 
inadvertidamente submeter  nossas  crianças  a  uma exploração,  dando-lhes  tarefas  além do que 
deveriam fazer. A colaboração da criança é importante, mas não podemos sobrecarregá-la. O trabalho 
é proibido para menores de 14 anos, exceto como aprendizes. A partir dos 14 anos, o adolescente 
pode ser aprendiz”, frisa a procuradora.

Ela reforça que em casa, a criança pode ajudar os pais, mas isso não significa que ela deve substituí-los, 
pois isso pode se configurar como exploração. “Portanto, não podemos sobrecarregar a criança com 
muitas tarefas. Há uma linha tênue entre o trabalho e o dever que a criança tem em casa de colaborar. 
Por exemplo, arrumar a cama, comer, retirar a louça e colocar na pia, ajudar os pais um pouco, isso é 
colaboração. Temos que ter clara essa distinção, porque nossa constituição proíbe a exploração do 
trabalho infantil. A criança deve brincar, ir à escola, ter momentos de lazer, e o olhar dos pais para essa 
criança deve ser de amor, não de exploração”, enfatiza. Ela acrescente que há diversas formas de 
trabalho infantil irregular no país, e cita exemplos como crianças pedindo dinheiro nos semáforos, 
envolvimento com tráfico de drogas e exploração sexual comercial de crianças e adolescentes. “Agora 
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temos um decreto, que é a lista das piores formas de trabalho infantil, que diz expressamente o que a 
criança não pode fazer e onde não pode trabalhar. Sugerimos medidas para melhorar a vida das 
nossas crianças e a educação como um todo", afirma.

_________________________________________________________________________________

Criado segundo Conselho Tutelar de Paranaguá
Medida se faz necessária pelo crescimento da cidade. Eleição para os conselheiros será daqui há três  
anos

Em 2024 foi  assinada a criação do segundo Conselho Tutelar  de Paranaguá,  dobrando assim as 
atividades e o quantitativo de conselheiros atuantes, buscando tornar o atendimento à população 
cada vez mais eficiente e célere.

A justificativa para a criação do segundo conselho se deve ao fato de que a cidade está crescendo e  
necessitando a descentralização do serviço. 

Criado pelo Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA), o Conselho Tutelar é um órgão permanente e 
autônomo que zela pelo cumprimento dos direitos da criança e do adolescente. Tem como missão 
representar a sociedade na defesa dos direitos da população infantojuvenil, como o direito à vida, à 
saúde, à educação, ao lazer, à liberdade, à cultura e à convivência familiar e comunitária.

A  Lei  Municipal  Nº  4.449  dispõe  e  estabelece  os  parâmetros  e  limites  legais  para
Funcionamento e operacionalização das Unidades do Conselho Tutelar no Município.

“A criação deste conselho vai contribuir e muito na prevenção e garantia dos direitos das crianças e 
adolescentes. Este é um marco para Paranaguá que vai contribuir na melhoria dos atendimentos”, 
disse na ocasião da assinatura o presidente do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA), Marciney Santos de Oliveira.

_________________________________________________________________________________

CAICAVV de Paranaguá terá sede própria
Secretário de Estado e prefeito assinam documento para recebimento de R$ 1,8 milhão para compra  
de imóvel próprio para o Centro de Atendimento Integrado de Crianças e Adolescentes Vítimas de  
Violência (CAICAVV)

Paranaguá recebeu R$ 1,8 milhão para compra de um local que servirá para instalação definitiva do 
Centro de Atendimento Integrado de Crianças e Adolescentes Vítimas de Violência em Paranaguá 
(CAICAVV).

O secretário de Estado de Desenvolvimento Social  e Família,  Rogério Carboni e a presidente do 
Conselho Estadual da Criança e Adolescente, Juliana Sabbag vieram até Paranaguá para assinar o 
repasse  dos  recursos.  O  valor  que  será  repassado  é  oriundo  do  Fundo  Estadual  da  Criança  e 
Adolescente  (FIA)  e  foi  deliberado  pelo  Conselho  Estadual  da  Criança  e  Adolescente  (CEDCA).
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Paranaguá tem o primeiro CAICAVV do Paraná e o segundo do Brasil, e foram feitas melhorias na 
estrutura do espaço integrado para atendimento das secretarias de Assistência Social, Educação e 
Saúde.

E a secretária Municipal de Assistência Social, Ana Paula Falanga, destacou que a garantia dos recursos 
e a compra de um novo espaço é motivo de muito orgulho.

A presidente do Conselho Estadual, Juliana Sabbag, lembrou que já esteve duas vezes no CAICAVV. “E 
digo que a palavra de hoje é reconhecimento. A nossa assinatura de hoje é o reconhecimento ao 
chamado de vocês, ao protagonismo de vocês na política, ao empenho que vocês têm, a beleza que 
vocês têm quando falam de uma rede que é viva, de conseguir juntar saúde, educação, assistência à 
sociedade civil”, complementou.

CAICAVV
O Centro de Atendimento Integrado a Crianças e Adolescentes Vítimas de Violência (CAICAVV) foi  
inaugurado no dia 21 de dezembro de 2021, sendo regulamentado através da Lei 4.103 e teve início de 
suas  atividades em janeiro de 2022.  O Centro oferta  um serviço especializado de acolhimento, 
atendimento e acompanhamento integrado por intermédio da articulação de ações no âmbito da 
assistência, saúde e educação às crianças e/ou testemunhas de violência no município de Paranaguá.

O CAICAVV atualmente está localizado em prédio alugado, na rua Júlia da Costa e foi iniciado processo 
para a possibilidade de uso de recursos previsto para aquisição de prédio próprio para funcionamento 
do Centro.  Para tanto,  a Secretaria Municipal  de Assistência Social  juntamente com o Conselho 
Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente participaram de reuniões junto ao Conselho 
Estadual da Criança e Adolescente (CEDECA), apresentando o trabalho que vem sendo realizado pelo 
CAICAVV desde 2022 e destacando a importância do equipamento para o município.

______________________________________________________________________________
NOVEMBRO

Prefeitura de Paranaguá realiza repasse para o Centro de Convivência para Pessoa Idosa de Pietà
Associação Católica Beneficente Pietà recebeu o recurso do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa  
Idosa

Em novembro foi feita a assinatura do repasse de verba, através do Fundo Municipal dos Direitos da 
Pessoa Idosa, para a Associação Católica Beneficente Pietà. Ao total foram 150 mil reais que auxiliarão 
nas  diversas  atividades  desenvolvidas.

A secretária de Assistência Social, Ana Paula Falanga, explicou que estes recursos vêm de incentivo de 
empresas e pessoas físicas que destinam parte dos seu imposto de renda para os fundos municipais.

O recurso capitado pelo fundo do idoso foi destinado pela empresa Cattalini Terminais Marítimos.

______________________________________________________________________________

1ª Rodada de negócios é realizada para incentivar o aporte financeiro em Paranaguá
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A Prefeitura de Paranaguá, através da Secretaria de Assistência Social em parceria com o Sebrae 
(Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas) realizou no segundo semestre de 2024 a 
‘’Rodada de projetos: transformando desafios em oportunidades’’  para que empresas conheçam 
entidades sociais que realizam projetos na cidade para falar explanar seus projetos e buscar apoio de 
entidades por meio de renúncia fiscal. O evento foi realizado no Sesc em Paranaguá e teve o apoio de 
Gestores de ESG das Empresas de Paranaguá 

Trata-se de uma iniciativa inovadora, é o primeiro encontro realizado em Paranaguá, e vai abrir um 
caminho muito potente para que as empresas possam entender o seu compromisso social na cidade e 
aportar cada vez mais esses incentivos fiscais que vão além da criança, adolescente e idoso, há o 
incentivo no esporte, cultura e lazer. Com isso abrir novas frentes de trabalho por meio de contratação 
de pessoas que vão atuar nessas entidades locais e fazer uma grande conexão entre todos esses atores 
para  combater  a  desigualdade  e  também  avançar  no  combate  as  vulnerabilidades.  

O evento contou com a apresentação dos projetos, pitch para grandes empresas e networking entre as 
empresas e os projetos sociais.
_________________________________________________________________________________

Prefeitura de Paranaguá inaugura a sede própria do CAICAVV
O projeto é referência no Estado na integração de órgãos e combate a violência contra crianças e  
adolescentes

Em dezembro de 2024 foi inaugurada a sede própria do CAICAVV (Centro de Atendimento Integrado- 
de Crianças e Adolescentes Vítimas de Violência). Ao todo foram 1.8 milhão de reais investido com 
recurso  aprovado  pelo  CEDCA  e  disponibilizado  pela  Secretaria  de  Estado  da  Família  e 
Desenvolvimento Social.

O  espaço é importante para combater a violência contra as crianças e adolescentes, e o imóvel foi  
adquirido para concentrar todos os serviços a rede de proteção, garantindo os direitos do público alvo 
que são crianças e adolescentes.

O CAICAVV foi implementado em dezembro de 2021 e é um projeto referência no Estado, que integra 
órgãos e políticas públicas para atender crianças e adolescentes vítimas de violência, garantindo assim 
seus direitos.

A  nova  sede  do  CAICAVV  fica  na  rua  Comendador  Correia  Junior,  497,  João  Gualberto.

_____________________________________________________________________________

Prefeito Marcelo Roque inaugura CRAS na Ilha dos Valadares
Unidade “Mauro Cassilha” está localizada no bairro Ilha Bela

Em dezembro de 2024 também foi inaugurou o Centro de Referência de Assistência Social “CRAS 
Mauro Cassilha”, no bairro Vila Bela na Ilha dos Valadares.
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O CRAS, com seu prédio próprio, visa fortalecer a rede de apoio e os serviços socioassistenciais do 
município. A principal missão é oferecer suporte às famílias em situação de vulnerabilidade da região.

De  acordo  com  a  equipe  técnica,  o  bairro  foi  escolhido  em  função  das  ações  de  vandalismo 
registradas. No início da nossa gestão os moradores da Ilha dos Valadares precisavam ir até a Serraria 
do Rocha,  desde 2018 os serviços foram decentralizados e garantindo mais  um espaço para os 
moradores  da  Ilha  dos  Valadares  com  um  equipamento  que  fortalece  as  ações  e  qualifica  o 
atendimento.
_____________________________________________________________________________
Secretaria Municipal de Inclusão

Será de competência da Secretaria Municipal de Inclusão:

I - Desenvolver programas, projetos e ações a fim de fortalecer no município a Política Municipal de 
Educação Especial;

II  -  Implantar políticas voltadas para os alunos considerados público-alvo da educação especial,  
aqueles  com  deficiência,  transtornos  globais  de  desenvolvimento  e  com  altas 
habilidades/superdotação;

III - Dar apoio técnico aos sistemas de ensino para a oferta e garantia de atendimento educacional 
especializado, complementar à escolarização.

IV - Desenvolver Programas de formação continuada de profissionais e professores na Educação 
Especial;

V - Garantir acessibilidade;

VI - Defender o conhecimento, o reconhecimento e a convivência com as diferenças humanas, a  
promoção  de  práticas  pedagógicas  e  de  acessibilidade  promotoras  de  desenvolvimento  e 
aprendizado.

VII - Contribuir com as instituições em seus fundamentos e práticas, por meio do conhecimento e da 
oferta  de  serviços  e  recursos  que  promovam  a  participação,  a  autonomia  e  a  acessibilidade, 
enriquecendo  o  processo  educacional,  reconhecendo  a  importância  do  desenvolvimento  das 
potencialidades, saberes, atitudes e competências de todos os estudantes.

VIII  -  Garantir  a  Educação  especial  na  perspectiva  da  educação  inclusiva.

IX - Garantir o direito à educação aos alunos com deficiência, transtornos globais do desenvolvimento 
ou altas habilidades/superdotação, em Salas de Recursos ou no Atendimento Itinerante, nos Centros 
de Apoio à Pessoa com Deficiência.
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X - Buscar a valorização e respeito às diferenças, atendendo às necessidades e desenvolvendo o 
potencial desses alunos, como forma de garantir seu direito a educação, fundado no princípio da 
diversidade.

XI - Prover recursos, serviços e profissionais que possibilitem os processos de inclusão de pessoas com 
deficiência, transtornos globais do desenvolvimento e altas habilidades/superdotação.

XII - Realizar outras atividades correlatas

A Inclusão como Imperativo Estratégico e Socioeconômico

1. Introdução à Inclusão

A  inclusão,  em  seu  sentido  mais  abrangente,  refere-se  ao  processo  contínuo  de  garantir  que 
indivíduos ou grupos, historicamente marginalizados ou excluídos, tenham acesso pleno e equitativo 
a oportunidades, recursos e à participação em todos os aspectos da vida social, econômica, cultural e 
política.  Vai  além da mera integração,  que pode implicar  a  adaptação do indivíduo ao sistema 
existente;  a inclusão propõe a transformação do sistema para acolher a diversidade inerente à 
condição humana. Este conceito tem evoluído de uma perspectiva meramente assistencialista para 
um reconhecimento de direitos fundamentais e um imperativo estratégico para o desenvolvimento 
sustentável de sociedades e organizações.

2. Dimensões da Inclusão

A inclusão manifesta-se em diversas dimensões, cada uma com suas particularidades e desafios 
técnicos:

 Inclusão  Social: Abrange  a  eliminação  de  barreiras  atitudinais,  físicas  e  sistêmicas  que 
impedem a participação plena de grupos como pessoas com deficiência, idosos, minorias 
étnicas, refugiados e populações em situação de vulnerabilidade. Envolve o acesso a serviços 
básicos (saúde, educação, saneamento), moradia digna e espaços públicos acessíveis.

 Inclusão Educacional: Foca na garantia de acesso e permanência de todos os alunos no 
sistema de ensino regular, independentemente de suas características individuais. Isso implica 
a adaptação de currículos,  metodologias de ensino,  materiais  didáticos e a formação de 
educadores para lidar com a diversidade. A inclusão educacional visa construir ambientes de 
aprendizagem que valorizem as diferenças e promovam o desenvolvimento integral de cada 
estudante.

 Inclusão no Mercado de Trabalho: Trata da promoção de igualdade de oportunidades de 
emprego  e  desenvolvimento  de  carreira  para  todos,  combatendo  a  discriminação  e  o 
preconceito.  Inclui  a  adaptação  de  ambientes  de  trabalho  (acessibilidade,  tecnologias 
assistivas), políticas de contratação equitativas e programas de capacitação que preparem 
indivíduos  para  o  mercado.  A  valorização  da  diversidade  no  ambiente  corporativo  tem 
demonstrado impactos positivos na inovação, produtividade e clima organizacional.

 Inclusão Digital: Refere-se à democratização do acesso e do uso de tecnologias da informação 
e comunicação (TICs).  Envolve a disponibilização de infraestrutura (internet banda larga,  
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dispositivos), o desenvolvimento de habilidades digitais e a criação de conteúdos acessíveis. A 
exclusão digital pode exacerbar outras formas de exclusão, limitando o acesso a informações, 
serviços e oportunidades no mundo contemporâneo.

 Inclusão Econômica/Financeira: Diz respeito ao acesso a serviços financeiros básicos (contas 
bancárias, crédito, seguros), à participação em cadeias de valor e à geração de renda para  
populações  de  baixa  renda  ou  grupos  marginalizados.  Programas  de  microcrédito, 
cooperativismo e empreendedorismo social são exemplos de iniciativas nesta dimensão.

3. Benefícios e Impactos da Inclusão

A promoção da inclusão não é apenas uma questão de justiça social, mas um catalisador para o 
progresso socioeconômico:

 Desenvolvimento Social e Humano: Sociedades mais inclusivas são mais equitativas, coesas e 
resilientes, reduzindo desigualdades e promovendo o bem-estar coletivo.

 Inovação e Criatividade: A diversidade de perspectivas e experiências, inerente a ambientes 
inclusivos, estimula a inovação, a resolução criativa de problemas e o surgimento de novas 
ideias.

 Crescimento Econômico: A inclusão de grupos marginalizados no mercado de trabalho e na 
economia  expande  o  capital  humano,  aumenta  o  poder  de  consumo  e  gera  novas 
oportunidades de negócio.

 Fortalecimento da Governança e Democracia: A participação plena de todos os cidadãos em 
processos decisórios leva a políticas públicas mais representativas e eficazes, fortalecendo as 
instituições democráticas.

 Melhora da Reputação e Imagem: Para organizações, a adoção de práticas inclusivas melhora 
a  reputação,  atrai  e  retém  talentos  e  fortalece  o  relacionamento  com  stakeholders  e 
consumidores.

4. Desafios e Estratégias Técnicas para a Inclusão

A implementação  efetiva  da  inclusão  exige  a  superação  de  desafios  complexos  e  a  adoção de 
estratégias multifacetadas:

 Quebra de Barreiras Atitudinais: A superação de preconceitos, estigmas e estereótipos exige 
campanhas de conscientização, educação e promoção de diálogo.

 Acessibilidade Universal: Investimentos em infraestrutura física (rampas, elevadores, calçadas 
acessíveis) e digital (websites e aplicativos acessíveis) são cruciais. A aplicação de padrões de 
design universal desde a concepção de produtos e serviços é fundamental.

 Legislação e Políticas Públicas: A criação e fiscalização de leis  antidiscriminação,  cotas e 
incentivos fiscais para empresas inclusivas são essenciais para formalizar e impulsionar a 
inclusão.

 Capacitação e Desenvolvimento: Programas de treinamento para profissionais de diversas 
áreas (educadores, gestores, profissionais de saúde) são necessários para garantir a prestação 
de serviços inclusivos.

 Tecnologias Assistivas: O desenvolvimento e a popularização de tecnologias que apoiam a 
autonomia e a participação de pessoas com deficiência são vitais.
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 Monitoramento e Avaliação: O estabelecimento de indicadores e métricas para acompanhar 
o progresso da inclusão e ajustar as estratégias é fundamental para garantir a eficácia das 
ações.

 Parcerias Estratégicas: A colaboração entre governos, setor privado, terceiro setor e academia 
é essencial para o desenvolvimento de soluções integradas e de maior impacto.

5. Conclusão

A inclusão é um pilar para a construção de sociedades mais justas, equitativas e prósperas. Sua 
abordagem técnica exige um entendimento aprofundado das barreiras existentes e a implementação 
de soluções sistêmicas e adaptativas. Ao reconhecer e valorizar a diversidade humana como um ativo, 
e  não como um desafio,  as  organizações  e  nações  podem desbloquear  um vasto  potencial  de 
desenvolvimento e inovação, pavimentando o caminho para um futuro verdadeiramente inclusivo.

A Secretaria Municipal de Inclusão realizou em 2024 o 1º Simpósio de Neurodiversidade
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Neurodiversidade

O conceito de neurodiversidade, cunhado na década de 1990 pela socióloga australiana Judy Singer, 
representa uma mudança paradigmática fundamental na compreensão da variabilidade cerebral 
humana.  Em  vez  de  considerar  certas  condições  neurológicas  (como  autismo,  TDAH,  dislexia, 
síndrome  de  Tourette,  entre  outras)  como  "transtornos",  "deficiências"  ou  "doenças"  a  serem 
"curadas" ou "normalizadas", a neurodiversidade propõe que essas variações são manifestações 
naturais  e  legítimas  da  diversidade  humana.  Esta  abordagem  reconhece  que  as  diferenças 
neurológicas são análogas a outras formas de diversidade, como etnia, gênero, orientação sexual ou 
cultura, e que cada configuração cerebral possui seus próprios pontos fortes e desafios. O objetivo 
não é negar as dificuldades inerentes a algumas dessas condições, mas sim ressignificá-las dentro de 
um arcabouço que valoriza a singularidade e a contribuição potencial de cada indivíduo.

2. Fundamentos Teóricos da Neurodiversidade

A neurodiversidade baseia-se em princípios que desafiam o modelo médico tradicional de deficiência, 
que tende a patologizar as diferenças. Seus pilares incluem:

 Variabilidade Natural: A premissa central é que a diversidade neurológica é um produto da 
evolução natural e reflete a rica tapeçaria da vida humana.

 Modelo Social da Deficiência: Em contraste com o modelo médico, que localiza a "deficiência" 
no indivíduo, o modelo social argumenta que as barreiras e desvantagens são criadas pela 
sociedade,  por meio de ambientes e sistemas que não são projetados para acomodar a 
diversidade. Assim, a "deficiência" surge da interação entre a funcionalidade individual e um 
ambiente inflexível.

 Identidade e Orgulho: A neurodiversidade encoraja a autoaceitação e o orgulho da identidade 
neurodiversa, promovendo a desestigmatização e a construção de comunidades de apoio.

 Funcionalidade Bidirecional: Reconhece que as características associadas à neurodiversidade 
podem apresentar desafios em determinados contextos, mas também conferem habilidades e 
perspectivas únicas que são valiosas em outros. Por exemplo, a atenção aos detalhes em 
indivíduos autistas ou a criatividade e o pensamento divergente em pessoas com TDAH.

3. Principais Manifestações da Neurodiversidade

Embora  o  termo  neurodiversidade  seja  um  guarda-chuva  amplo,  algumas  das  condições  mais 
frequentemente associadas a ele incluem:

 Transtorno do Espectro Autista (TEA): Caracterizado por diferenças na comunicação social e 
padrões restritos e repetitivos de comportamentos, interesses ou atividades. O espectro é 
vasto, abrangendo desde indivíduos com altas habilidades até aqueles que necessitam de 
suporte significativo.

 Transtorno do Déficit de Atenção com Hiperatividade (TDAH): Envolve padrões persistentes 
de  desatenção  e/ou  hiperatividade-impulsividade  que  interferem  no  funcionamento  ou 
desenvolvimento.  No  entanto,  muitas  pessoas  com  TDAH  demonstram  alta  energia, 
criatividade, resiliência e a capacidade de "hiperfocar" em áreas de interesse.
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 Dislexia: Uma dificuldade específica de aprendizagem de origem neurobiológica, caracterizada 
por  dificuldades  na  precisão  e/ou  fluência  no  reconhecimento  de  palavras  e  por  baixas 
habilidades  de  decodificação  e  ortografia.  Pessoas  com  dislexia  frequentemente  exibem 
pensamento visual, criatividade e habilidades de resolução de problemas complexos.

 Dispraxia (Transtorno do Desenvolvimento da Coordenação): Afeta a coordenação motora 
fina e grossa, planejamento e execução de movimentos. Pode estar associada a habilidades 
verbais e pensamento estratégico.

 Síndrome de Tourette: Um transtorno neurológico caracterizado por tiques motores e vocais 
involuntários.  Indivíduos  com  Tourette  podem  apresentar  alta  inteligência  e  habilidades 
cognitivas em outras áreas.

 Discalculia: Dificuldade específica no aprendizado ou compreensão de conceitos numéricos e 
matemáticos.

4. Implicações Práticas da Abordagem da Neurodiversidade

A adoção da perspectiva da neurodiversidade tem profundas implicações em diversos setores:

4.1. Educação Inclusiva:

 Personalização do Aprendizado: O reconhecimento das diferentes formas de processamento 
de informações exige currículos flexíveis, metodologias de ensino diversificadas e avaliações 
adaptadas para atender às necessidades individuais.

 Ambientes Sensoriais Amigáveis: A criação de espaços de aprendizagem que considerem a 
sensibilidade sensorial (luminosidade, ruído, texturas) de alunos neurodiversos.

 Formação  de  Educadores: Capacitação  de  professores  e  equipes  pedagógicas  para 
compreender  e  apoiar  a  neurodiversidade,  promovendo  uma  cultura  de  aceitação  e 
valorização das diferenças.

 Tecnologias  Assistivas: Implementação  de  ferramentas  e  softwares  que  auxiliem  na 
comunicação, organização, leitura e escrita para alunos com perfis neurodiversos.

4.2. Inclusão no Mercado de Trabalho:

 Recrutamento e Seleção Adaptados: Métodos de entrevista e avaliação que não penalizem as 
características neurodiversas (e.g., entrevistas estruturadas, testes práticos em vez de longas 
dissertações).

 Ambientes  de  Trabalho  Flexíveis: Adaptações  físicas  (iluminação,  estações  de  trabalho 
ajustáveis) e organizacionais (horários flexíveis, home office, menor ênfase em interações 
sociais obrigatórias).

 Programas de Mentoria e Apoio: Oferecer suporte individualizado para ajudar neurodiversos 
a navegar pelo ambiente de trabalho e desenvolver suas carreiras.

 Gestão da Diversidade e Inclusão (D&I): Promover uma cultura organizacional que valorize a 
neurodiversidade como um diferencial competitivo, reconhecendo que diferentes formas de 
pensar podem levar a soluções mais inovadoras e eficazes. Empresas como SAP, Microsoft e EY 
têm demonstrado sucesso em programas de contratação neurodiversa.
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4.3. Saúde e Bem-Estar:

 Atenção  Não  Patologizante: Profissionais  de  saúde  devem  adotar  uma  abordagem  que 
reconheça as características neurodiversas como parte da identidade do indivíduo, focando no 
bem-estar e na autonomia, e não apenas na "cura" ou "correção".

 Suporte  Individualizado: Oferecer  terapias  e  intervenções  que  visem  aprimorar  a 
funcionalidade e a qualidade de vida, respeitando as preferências e necessidades do indivíduo 
neurodiverso.

 Saúde Mental: Reconhecer a maior vulnerabilidade de alguns neurodiversos a desafios de 
saúde mental (ansiedade, depressão) devido à sobrecarga sensorial, ao estigma social e às 
dificuldades de adaptação em ambientes neurotípicos.

4.4. Design Universal e Acessibilidade:

 Projetar para a Neurodiversidade: Desenvolver produtos, serviços e ambientes que sejam 
intrinsecamente  mais  acessíveis  e  confortáveis  para  uma  gama  mais  ampla  de  mentes, 
antecipando as diversas formas de interação e processamento de informações. Isso inclui 
desde interfaces digitais mais intuitivas até espaços urbanos com menor sobrecarga sensorial.

5. Desafios e Perspectivas Futuras

A implementação plena da neurodiversidade enfrenta desafios significativos:

 Quebra de Estigmas e Preconceitos: A internalização de modelos patológicos ao longo de 
décadas  dificulta  a  aceitação  e  o  respeito  pela  neurodiversidade.  Campanhas  de 
conscientização e educação são cruciais.

 Falta de Conhecimento: Muitos profissionais e membros da sociedade ainda carecem de 
conhecimento aprofundado sobre as nuances da neurodiversidade e suas implicações.

 Custos de Adaptação: A implementação de adaptações físicas, tecnológicas e culturais pode 
exigir investimentos iniciais.

 Identificação e Diagnóstico: O acesso a diagnósticos precisos e precoces, que podem ser 
fundamentais para o suporte adequado, ainda é um obstáculo em muitas regiões.

No entanto, o movimento da neurodiversidade está ganhando força. A crescente valorização da 
diversidade em todas as suas formas, aliada à percepção dos benefícios que a pluralidade cognitiva 
pode trazer para a inovação e resiliência organizacional, sugere um futuro em que a neurodiversidade 
será cada vez mais reconhecida e celebrada como um recurso valioso para a sociedade. A transição de 
um paradigma de "déficit"  para um de "diferença" é  um passo essencial  para a  construção de 
sociedades verdadeiramente inclusivas.

1. Introdução e considerações sobre o simpósio

Este relatório tem como objetivo apresentar os resultados e desdobramentos do simpósio realizado 
para debater temas cruciais relacionados à neurodiversidade no ambiente escolar, familiar e social. O 
evento  buscou  promover  o  conhecimento  e  o  acolhimento  a  crianças  e  adolescentes 
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neurodivergentes,  enfatizando  a  importância  do  ensino  colaborativo  e  o  compartilhamento  de 
experiências valiosas sobre a vivência escolar.

2. Execução e Temática do Simpósio

O simpósio ocorreu ao longo de um dia inteiro, focando em discussões aprofundadas sobre autismo, 
Transtorno de Déficit de Atenção e Hiperatividade (TDAH) e Transtorno Opositor Desafiador (TOD). A 
iniciativa reuniu especialistas com o propósito de abordar a relevância de compreender e acolher  
crianças e adolescentes neurodivergentes. A secretária de Inclusão reforçou que o evento teve como 
meta explorar estratégias de manejo adequadas para assegurar o sucesso de cada indivíduo em seu 
percurso educacional.

3. Participantes e Colaborações

O evento contou com a participação de diversos especialistas de áreas relevantes para o tema, 
consolidando um painel multidisciplinar de discussões. Entre os participantes, estavam:

 A psicóloga Caroline Chiarelli.
 A terapeuta ocupacional Andressa March.
 A psicóloga Semine Samaha.
 O presidente da Onda Autismo, Fábio Cordeiro.
 As doutorandas em processos psicológicos em contexto educacional, Paula Stopa e Vivian de 

Oliveira.

A comunidade foi amplamente convidada a participar, buscando-se uma abrangência e engajamento 
significativos por parte dos interessados no tema.

4. Discussões e Contribuições

Durante as sessões, foram compartilhadas experiências valiosas sobre a vivência escolar de crianças e 
adolescentes neurodivergentes. As discussões abordaram a implementação de estratégias de manejo 
adequado,  visando  garantir  o  sucesso  educacional  desses  indivíduos.  O  enfoque  no  ensino 
colaborativo  foi  um  ponto  central,  destacando  a  necessidade  de  abordagens  integradas  que 
envolvam a escola, a família e a sociedade.

5. Impacto e Conclusões Preliminares

O simpósio representou um passo importante na promoção do conhecimento e da conscientização 
sobre a neurodiversidade. A reunião de especialistas e a participação da comunidade contribuíram 
para um diálogo enriquecedor sobre os desafios e as melhores práticas no acolhimento de crianças e 
adolescentes neurodivergentes. As estratégias de manejo e as experiências compartilhadas podem 
servir como base para o desenvolvimento de políticas e práticas mais inclusivas nas instituições 
educacionais e nos demais ambientes sociais. A Secretaria de Inclusão reforçou seu compromisso com 
a  contínua  busca  por  métodos  que  garantam  o  sucesso  de  cada  indivíduo  em  seu  percurso 
educacional.

1. Introdução e considerações sobre entrega de carteirinhas para a
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Este relatório de gestão detalha as recentes iniciativas da Prefeitura de Paranaguá, por meio da 
Secretaria Municipal de Inclusão (Semi), no que tange à promoção da inclusão social e ao acesso 
equitativo  a  serviços  e  benefícios  para  pessoas  com  deficiência  e  neurodiversas.  Aborda-se  a 
implementação de novas carteirinhas de identificação, bem como as discussões promovidas em 
simpósios sobre neurodiversidade, evidenciando o compromisso da administração municipal com 
uma sociedade mais justa e progressiva.

2. Entrega das Carteirinhas de TDAH e de Todas as Deficiências

Em 8 de maio de 2024, a Secretaria Municipal de Inclusão (Semi) de Paranaguá realizou a entrega 
formal  da  Carteirinha  de  TDAH  (Transtorno  do  Déficit  de  Atenção  com  Hiperatividade)  e  da 
Carteirinha de Todas as Deficiências. Esta ação foi concebida como um passo fundamental para 
promover a inclusão e assegurar o acesso equitativo a serviços e benefícios para todos os indivíduos, 
independentemente de suas condições.

O prefeito Marcelo Roque destacou a singularidade da Secretaria de Inclusão no cenário nacional, 
afirmando  que  poucas  cidades  no  Brasil  possuem  uma  secretaria  dedicada  especificamente  à 
inclusão. Ele enfatizou que a atual gestão está preparando Paranaguá para o futuro, e que os serviços 
desenvolvidos pela Semi são de grande importância para a sociedade, servindo de referência para 
outros municípios. O Prefeito também expressou seu agradecimento a todos os profissionais da Semi 
pelo excelente trabalho realizado.
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A Secretária de Inclusão, Camila Leite, reforçou a relevância destas carteirinhas, explicando que elas 
atuam como um meio de inclusão para pessoas com deficiência. Ela salientou que muitas deficiências 
são  ocultas  e  que  a  carteirinha  proporciona  preferência  e  exclusividade  em  diversos 
estabelecimentos. Foi esclarecido que o TDAH, sendo um transtorno, justificou a criação de uma 
carteirinha específica, enquanto outra foi desenvolvida para as demais deficiências.

Adicionalmente, um avanço tecnológico significativo foi a disponibilização das carteirinhas também 
em formato digital, resultado de um trabalho colaborativo entre o Departamento de Tecnologia da 
Informação e a Semi.

3. Avanços na Área da Inclusão e Pilar Estratégico da Gestão

A atual gestão tem demonstrado um progresso notável na área da inclusão, posicionando-a como um 
pilar fundamental para a construção de uma sociedade justa e progressista. O objetivo é oportunizar 
a todos o acesso igualitário a oportunidades educacionais, de emprego, saúde e participação cívica.

Complementando as iniciativas da Semi, a Secretaria Municipal de Indústria e Comércio (Semicom) 
instituiu o "Clube de Descontos", visando oferecer benefícios no comércio local para Pessoas com 
Deficiência (PcD’s).

O evento de entrega das carteirinhas contou com a presença de secretários municipais, vereadores e 
diversos servidores, o que reforça o apoio institucional e a transversalidade das ações de inclusão na 
administração municipal.

4. Simpósio sobre Neurodiversidade e Inclusão

Em uma ação complementar, a Secretaria de Inclusão promoveu um simpósio com foco em temas 
como autismo, Transtorno de Déficit de Atenção e Hiperatividade (TDAH) e Transtorno Opositor 
Desafiador (TOD). As discussões abrangeram o impacto dessas condições nos ambientes escolar, 
familiar e social.

Especialistas foram reunidos para debater a importância do conhecimento e acolhimento a crianças e 
adolescentes  neurodivergentes.  O  simpósio  promoveu  o  ensino  colaborativo  e  permitiu  o 
compartilhamento de experiências valiosas sobre a vivência escolar. A Secretária de Inclusão, Camila 
Leite, enfatizou o objetivo do evento de explorar estratégias de manejo adequado para garantir o 
sucesso de cada indivíduo em seu percurso educacional.

O painel de especialistas do simpósio incluiu a psicóloga Caroline Chiarelli, a terapeuta ocupacional 
Andressa March, a psicóloga Semine Samaha, o presidente da Onda Autismo, Fábio Cordeiro, e as 
doutorandas  em  processos  psicológicos  em  contexto  educacional,  Paula  Stopa  e  Vivian  de 
Oliveira[cite: 13]. A comunidade foi amplamente convidada a participar do evento, buscando-se o 
máximo engajamento e disseminação do conhecimento.

5. Conclusão e Perspectivas Futuras

As iniciativas da Prefeitura de Paranaguá em 2024, destacadas pela entrega das Carteirinhas de TDAH 
e  de  Todas  as  Deficiências,  bem  como  pela  realização  do  simpósio  sobre  neurodiversidade, 
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demonstram um avanço significativo na política de inclusão do município. A implementação dessas 
ferramentas de identificação e a promoção do diálogo sobre temas tão relevantes são cruciais para a 
garantia de direitos e a criação de um ambiente mais acolhedor e equitativo.

A gestão municipal reafirma seu compromisso em continuar desenvolvendo e aprimorando serviços e 
políticas que garantam acesso igualitário a oportunidades em diversas esferas da vida, solidificando 
Paranaguá como referência em inclusão. O foco em estratégias de manejo adequado e a valorização 
das parcerias com a comunidade e o setor privado são pilares para a construção de uma sociedade 
verdadeiramente inclusiva.

1. Introdução e considerações sobre emissão de carteiras e facilitação do acesso a direitos

Este relatório de gestão detalha as recentes iniciativas e o progresso alcançado pela Prefeitura de 
Paranaguá, por intermédio da Secretaria Municipal de Inclusão (Semi), no que concerne à promoção 
da inclusão social e ao acesso equitativo a serviços e benefícios para pessoas com deficiência e 
neurodiversas.  As  ações  aqui  apresentadas  incluem  mutirões  para  emissão  de  documentos  de 
identificação, a entrega de carteirinhas específicas para TDAH e outras deficiências, e a realização de 
um simpósio aprofundado sobre neurodiversidade. Essas atividades sublinham o compromisso da 
administração municipal com uma sociedade mais equitativa e com a vanguarda no desenvolvimento 
de políticas públicas de inclusão.

2. Mutirão para Emissão da Carteira CIPTEA: Facilitação do Acesso a Direitos

Na próxima quarta-feira, dia 03, será promovido um mutirão para a emissão da Carteira CIPTEA 
(Carteira de Identificação da Pessoa com Transtorno do Espectro Autista). Este evento acontecerá na 
sede da Secretaria Municipal de Inclusão, localizada no centro da cidade, com atendimento dividido 
em dois períodos: das 09h às 12h e das 14h às 17h30.

A Carteira CIPTEA é um documento fundamental que garante às pessoas com Transtorno do Espectro 
Autista o direito de atendimento preferencial e identificação em todo o Estado do Paraná. Embora o 
processo  de  solicitação  da  carteira  seja  totalmente  online,  acessível  pelo  site 
www.carteiradoautista.pr.gov.br, e a carteira possa ser impressa pelo próprio solicitante ou utilizada 
via QR Code no celular, o mutirão visa explicitamente "facilitar o acesso das famílias aos serviços de  
internet".

Este trabalho será realizado em parceria com a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social e 
Família e com a Coordenação da Política Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência.  
Para garantir a emissão da carteira durante o mutirão, os pais ou responsáveis devem apresentar a  
seguinte documentação, digitalizada:

 RG e CPF do autista.
 RG e CPF do responsável.
 Fotografia digitalizada do autista, que deve ser o mais recente possível e estar nas proporções 

usadas para documentos, com boa resolução para impressão.
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 Laudo médico digitalizado,  contendo dados  do paciente,  a  Classificação Internacional  de 
Doenças e Problemas Relacionados à Saúde (CID), e assinatura e carimbo de identificação com 
CRM do médico responsável.

 Exame de tipo sanguíneo digitalizado, ou outro documento que comprove a tipagem da pessoa 
com autismo, como carteira de doador, declaração médica ou a informação constante na 
carteira de nascimento.

A sede da Secretaria Municipal de Inclusão está situada na Rua Faria Sobrinho, 371, próximo à Praça 
Fernando Amaro.

3. Entrega da Carteirinha de TDAH e de Todas as Deficiências: Ampliação da Cobertura

Nesta quinta-feira, dia 08, a Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Inclusão 
(Semi),  realizou  a  entrega  da  Carteirinha  de  TDAH  (Transtorno do  Déficit  de  Atenção  com 
Hiperatividade) e da Carteirinha de Todas as Deficiências. Esta iniciativa foi concebida como um passo 
fundamental para a promoção da inclusão e o acesso equitativo a serviços e benefícios para todas as 
pessoas, independentemente de suas condições.

O  Prefeito  Marcelo  Roque  enfatizou  a  singularidade  da  Secretaria  de  Inclusão  em  Paranaguá, 
afirmando que "no país são poucas secretárias de Inclusão e nossa gestão prepara Paranaguá para o 
futuro". Ele ressaltou a importância dos serviços desenvolvidos, que se tornaram "referência para 
outros municípios", e expressou seu agradecimento a todos os profissionais da Semi pelo "excelente 
trabalho realizado".

A Secretária de Inclusão, Camila Leite, discorreu sobre a relevância deste momento, explicando que 
"esta carteirinha é um meio de incluir as pessoas com deficiência". Ela destacou que "muitas vezes as 
deficiências  são  ocultas  e  esta  carteirinha  dá  a  preferência  e  exclusividade  em  muitos 
estabelecimentos"[cite: 16].  Foi  esclarecido que, por ser o TDAH um transtorno, foi  criada uma 
carteirinha própria para ele, e outra para as demais deficiências.

Adicionalmente, um avanço tecnológico significativo foi a disponibilização das carteirinhas também 
em formato digital, resultado de um trabalho colaborativo entre o Departamento de Tecnologia da 
Informação e a Semi.

A atual gestão tem demonstrado avanços consistentes na área da inclusão, que se configura como um 
"pilar fundamental" para uma  sociedade justa, progressiva e que oportunize a todos, oferecendo 
"acesso igualitário a oportunidades educacionais, de emprego, saúde e participação cívica"[cite: 19]. 
Complementando  estas  iniciativas,  a  Secretaria  Municipal  de  Indústria  e  Comércio  (Semicom) 
instituiu o "Clube de Descontos", visando proporcionar benefícios no comércio local para Pessoas 
com Deficiência (PcDs). O evento de entrega das carteirinhas contou com a presença de secretários  
municipais, vereadores e diversos servidores.

4. Simpósio sobre Neurodiversidade e Inclusão: Fomento ao Conhecimento e Acolhimento
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A  Secretaria  de  Inclusão  também  promoveu  um  simpósio  com  foco  em  temas  como  autismo, 
Transtorno do Déficit de Atenção e Hiperatividade (TDAH) e Transtorno Opositor Desafiador (TOD). As 
discussões abrangeram o impacto dessas condições nos ambientes escolar, familiar e social.

Especialistas  foram reunidos para debater  a  importância  do conhecimento e  do acolhimento a 
crianças e adolescentes neurodivergentes. O simpósio promoveu o ensino colaborativo e permitiu o 
compartilhamento de experiências valiosas sobre a vivência escolar. A Secretária de Inclusão, Camila 
Leite,  reforçou que,  juntos,  os  participantes  "explorarão  estratégias  de  manejo  adequado para 
garantir o sucesso de cada indivíduo em seu percurso educacional".

O painel de especialistas do simpósio incluiu a psicóloga Caroline Chiarelli, a terapeuta ocupacional 
Andressa March, a psicóloga Semine Samaha, o presidente da Onda Autismo, Fábio Cordeiro, e as 
doutorandas em processos psicológicos em contexto educacional, Paula Stopa e Vivian de Oliveira. 
"Toda a comunidade está convidada a participar", o que ressalta o caráter abrangente e participativo 
do evento.

5. Conclusão e Perspectivas Estratégicas

As iniciativas descritas neste relatório, abrangendo desde a facilitação burocrática para acesso a 
direitos até a promoção de um diálogo aprofundado sobre neurodiversidade, demonstram a robustez 
e a visão estratégica da política de inclusão da Prefeitura de Paranaguá. A combinação de ações  
operacionais, como os mutirões e a emissão de carteirinhas, com a promoção do conhecimento e o  
debate técnico em simpósios, é fundamental para a construção de uma sociedade que realmente 
acolhe e valoriza a diversidade.

A continuidade e a expansão desses programas serão cruciais para consolidar Paranaguá como um 
modelo  de  inclusão  no  Brasil.  A  integração  entre  diferentes  secretarias  (Inclusão,  Indústria  e 
Comércio, Tecnologia da Informação) e a parceria com órgãos estaduais e a comunidade reforçam a 
eficácia e o potencial de longo prazo dessas iniciativas. A gestão atual está, de fato, pavimentando o 
caminho para um futuro onde a inclusão não seja apenas um conceito, mas uma realidade cotidiana 
para todos os cidadãos.

1. Introdução e considerações a respeito da entrega de carteirinhas para autistas

Este relatório de gestão detalha as recentes iniciativas e o progresso alcançado pela Prefeitura de 
Paranaguá, por intermédio da Secretaria Municipal de Inclusão (Semi), no que concerne à promoção 
da inclusão social e ao acesso equitativo a serviços e benefícios para pessoas com deficiência e 
neurodiversas.  As  ações  aqui  apresentadas  incluem  mutirões  para  emissão  de  documentos  de 
identificação, a entrega de carteirinhas específicas para TDAH e outras deficiências, e a realização de 
um simpósio aprofundado sobre neurodiversidade. Essas atividades sublinham o compromisso da 
administração municipal com uma sociedade mais equitativa e com a vanguarda no desenvolvimento 
de políticas públicas de inclusão.

2. Mutirão para Emissão da Carteira CIPTEA: Facilitação do Acesso a Direitos
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Foi promovido um mutirão para a emissão da Carteira CIPTEA (Carteira de Identificação da Pessoa 
com Transtorno do Espectro Autista). Este evento aconteceu na sede da Secretaria Municipal de 
Inclusão, localizada no centro da cidade.

A Carteira CIPTEA é um documento fundamental que garante às pessoas com Transtorno do Espectro 
Autista o direito de atendimento preferencial e identificação em todo o Estado do Paraná. Embora o 
processo  de  solicitação  da  carteira  seja  totalmente  online,  acessível  pelo  site 
www.carteiradoautista.pr.gov.br, e a carteira possa ser impressa pelo próprio solicitante ou utilizada 
via QR Code no celular, o mutirão visa explicitamente "facilitar o acesso das famílias aos serviços de  
internet".

Este trabalho será realizado em parceria com a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social e 
Família e com a Coordenação da Política Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência.  
Para garantir a emissão da carteira durante o mutirão, os pais ou responsáveis devem apresentar a  
seguinte documentação, digitalizada:

 RG e CPF do autista.
 RG e CPF do responsável.
 Fotografia digitalizada do autista, que deve ser o mais recente possível e estar nas proporções 

usadas para documentos, com boa resolução para impressão.
 Laudo médico digitalizado,  contendo dados  do paciente,  a  Classificação Internacional  de 

Doenças e Problemas Relacionados à Saúde (CID), e assinatura e carimbo de identificação com 
CRM do médico responsável.

 Exame de tipo sanguíneo digitalizado, ou outro documento que comprove a tipagem da pessoa 
com autismo, como carteira de doador, declaração médica ou a informação constante na 
carteira de nascimento.

3. Entrega da Carteirinha de TDAH e de Todas as Deficiências: Ampliação da Cobertura

A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Inclusão (Semi), realizou a entrega da 
Carteirinha de TDAH (Transtorno do Déficit de Atenção com Hiperatividade) e da Carteirinha de Todas 
as  Deficiências.  Esta  iniciativa foi  concebida como um passo fundamental  para  a  promoção da 
inclusão e o acesso equitativo a serviços e benefícios para todas as pessoas, independentemente de  
suas condições.

A Secretária de Inclusão, Camila Leite, discorreu sobre a relevância deste momento, explicando que 
"esta carteirinha é um meio de incluir as pessoas com deficiência". Ela destacou que "muitas vezes as 
deficiências  são  ocultas  e  esta  carteirinha  dá  a  preferência  e  exclusividade  em  muitos 
estabelecimentos". Foi esclarecido que, por ser o TDAH um transtorno, foi criada uma carteirinha 
própria para ele, e outra para as demais deficiências.

Adicionalmente, um avanço tecnológico significativo foi a disponibilização das carteirinhas também 
em formato digital, resultado de um trabalho colaborativo entre o Departamento de Tecnologia da 
Informação e a Semi.
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A atual gestão tem demonstrado avanços consistentes na área da inclusão, que se configura como um 
"pilar fundamental" para uma  sociedade justa, progressiva e que oportunize a todos, oferecendo 
"acesso  igualitário  a  oportunidades  educacionais,  de  emprego,  saúde  e  participação  cívica". 
Complementando  estas  iniciativas,  a  Secretaria  Municipal  de  Indústria  e  Comércio  (Semicom) 
instituiu o "Clube de Descontos", visando proporcionar benefícios no comércio local para Pessoas 
com Deficiência (PcDs). O evento de entrega das carteirinhas contou com a presença de secretários  
municipais, vereadores e diversos servidores.

4. Simpósio sobre Neurodiversidade e Inclusão: Fomento ao Conhecimento e Acolhimento

A  Secretaria  de  Inclusão  também  promoveu  um  simpósio  com  foco  em  temas  como  autismo, 
Transtorno do Déficit de Atenção e Hiperatividade (TDAH) e Transtorno Opositor Desafiador (TOD). As 
discussões abrangeram o impacto dessas condições nos ambientes escolar, familiar e social.

Especialistas  foram reunidos para debater  a  importância  do conhecimento e  do acolhimento a 
crianças e adolescentes neurodivergentes. O simpósio promoveu o ensino colaborativo e permitiu o 
compartilhamento de experiências valiosas sobre a vivência escolar. A Secretária de Inclusão, Camila 
Leite,  reforçou que,  juntos,  os  participantes  "explorarão  estratégias  de  manejo  adequado para 
garantir o sucesso de cada indivíduo em seu percurso educacional".

O painel de especialistas do simpósio incluiu a psicóloga Caroline Chiarelli, a terapeuta ocupacional 
Andressa March, a psicóloga Semine Samaha, o presidente da Onda Autismo, Fábio Cordeiro, e as 
doutorandas  em  processos  psicológicos  em  contexto  educacional,  Paula  Stopa  e  Vivian  de 
Oliveira[cite: 25].  "Toda  a  comunidade  está  convidada  a  participar",  o  que  ressalta  o  caráter 
abrangente e participativo do evento.

5. Conclusão e Perspectivas Estratégicas

As iniciativas descritas neste relatório, abrangendo desde a facilitação burocrática para acesso a 
direitos até a promoção de um diálogo aprofundado sobre neurodiversidade, demonstram a robustez 
e a visão estratégica da política de inclusão da Prefeitura de Paranaguá. A combinação de ações  
operacionais, como os mutirões e a emissão de carteirinhas, com a promoção do conhecimento e o  
debate técnico em simpósios, é fundamental para a construção de uma sociedade que realmente 
acolhe e valoriza a diversidade.

A continuidade e a expansão desses programas serão cruciais para consolidar Paranaguá como um 
modelo  de  inclusão  no  Brasil.  A  integração  entre  diferentes  secretarias  (Inclusão,  Indústria  e 
Comércio, Tecnologia da Informação) e a parceria com órgãos estaduais e a comunidade reforçam a 
eficácia e o potencial de longo prazo dessas iniciativas. A gestão atual está, de fato, pavimentando o 
caminho para um futuro onde a inclusão não seja apenas um conceito, mas uma realidade cotidiana 
para todos os cidadãos.

A garantia dos direitos das pessoas com Transtorno do Espectro Autista (TEA) é um pilar fundamental 
para a construção de uma sociedade equitativa e verdadeiramente inclusiva. A importância de ações 
como  a  emissão  de  carteirinhas  de  identificação  e  a  provisão  de  atendimento  especializado 
transcende  o  mero  cumprimento  legal,  representando  um  investimento  social  que  impacta 
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diretamente a qualidade de vida dos indivíduos autistas e de suas famílias, além de promover um 
ambiente mais justo e compreensivo para toda a comunidade.

A Carteira de Identificação da Pessoa com Transtorno do Espectro Autista (CIPTEA), por exemplo, é 
um instrumento crucial para a efetivação dos direitos previstos em lei. Ela confere ao indivíduo autista 
o direito à preferência de atendimento e identificação em diversos estabelecimentos em todo o 
Estado do Paraná. Esta prerrogativa é vital, pois muitas vezes, o autismo é uma deficiência oculta, o  
que  pode  dificultar  o  reconhecimento  das  necessidades  específicas  da  pessoa  em  situações 
cotidianas,  como em filas de atendimento,  em serviços de saúde ou em ambientes públicos.  A 
carteirinha atua como uma validação formal da condição, eliminando a necessidade de explicações 
constantes e, por vezes, cansativas ou constrangedoras, garantindo assim uma experiência mais digna 
e respeitosa.

A facilitação do acesso a este documento, por meio de iniciativas como mutirões de emissão, é de 
extrema relevância. Um mutirão, como o promovido pela Secretaria Municipal de Inclusão (Semi),  
visa justamente "facilitar o acesso das famílias aos serviços de internet", tornando o processo de 
solicitação, que é "totalmente on-line", mais acessível a todos, especialmente àqueles que podem ter 
dificuldades com a tecnologia ou com o acesso à rede. A possibilidade de utilizar a carteira tanto em  
formato físico, impresso pelo próprio solicitante, quanto digitalmente por meio de um QR Code no 
celular, demonstra um esforço em democratizar o uso e a conveniência, adaptando-se às diversas  
realidades e preferências das famílias.

Além da  identificação formal,  o  atendimento  especializado é  um componente  indissociável  da 
garantia de direitos para pessoas autistas. O TEA apresenta uma vasta gama de características, que 
afetam a comunicação social, comportamentos e interesses. Diante dessa neurodiversidade inerente, 
abordagens personalizadas são indispensáveis. O atendimento especializado pode se manifestar em 
diversas esferas:

 Na Saúde: Acesso a terapias multidisciplinares, como fonoaudiologia, terapia ocupacional, 
psicologia  e  fisioterapia,  que  são  essenciais  para  o  desenvolvimento  de  habilidades,  a 
superação de desafios sensoriais e motores, e a promoção do bem-estar geral. O diagnóstico 
precoce  e  a  intervenção  intensiva  e  individualizada  são  cruciais  para  otimizar  o 
desenvolvimento e a qualidade de vida.

 Na Educação: A garantia do direito à educação inclusiva implica a adaptação de metodologias 
de ensino, currículos flexíveis e a provisão de suporte pedagógico especializado dentro do 
ambiente  escolar  regular.  Isso  inclui  a  formação  de  professores  para  compreender  as 
particularidades  do  autismo  e  do  TDAH,  a  criação  de  ambientes  de  aprendizagem  que 
minimizem sobrecargas sensoriais e a promoção de estratégias de manejo adequado para 
"garantir o sucesso de cada indivíduo em seu percurso educacional". A colaboração entre 
educadores, terapeutas e famílias é vital para um ensino colaborativo e eficaz.

 No Âmbito Social e Comunitário: A inclusão efetiva requer que espaços públicos, serviços de 
lazer e atividades culturais sejam acessíveis e acolhedores para pessoas autistas. Isso envolve 
a conscientização da sociedade sobre o autismo, a quebra de preconceitos e estigmas, e a 
criação de ambientes que permitam a participação plena e significativa desses indivíduos. 
Iniciativas como clubes de descontos para pessoas com deficiência e a entrega de carteirinhas 
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para todas as deficiências são exemplos práticos de como a gestão pública pode atuar para 
promover a inclusão em diversas esferas da vida cotidiana.

A importância de garantir esses direitos vai além do indivíduo autista, estendendo-se a toda a família, 
que muitas vezes enfrenta desafios significativos para acessar serviços e obter o suporte necessário.  
Ao facilitar o processo de identificação e ao promover a conscientização sobre as necessidades 
específicas do TEA, a sociedade como um todo se beneficia de um ambiente mais justo, empático e 
preparado para acolher a diversidade humana. Ações como as desenvolvidas em Paranaguá, que 
incluem a criação de uma Secretaria de Inclusão e a realização de simpósios com especialistas,  
demonstram um compromisso com o futuro, posicionando a cidade como "referência para outros 
municípios" e um exemplo de como a inclusão pode ser um pilar fundamental para uma sociedade 
"justa, progressiva e que oportunize a todos".

Central de Libras da Prefeitura garantiu parto mais humanizado em Paranaguá
Intérprete de Libras colaborou no momento de nascimento de um bebê



286

 

“Que emoção indescritível eu vivi e ainda estou vivendo essa manhã e início de tarde”, escreveu a  
intérprete de Língua Brasileira de Sinais (Libras), Gisele Cuch, no último dia 27 quando participou do 
nascimento de um bebê.

Ela foi chamada para participar da cirurgia e ajudar a gestante surda Thayná Karina Borges Wolf na 
hora do parto do seu filho Davi.

A intérprete acompanhou todo o pré-natal  da Thayná,  desde o primeiro exame de sangue que 
confirmava a gravidez.

Cada consulta também foi acompanhada, pois Thayná solicitava a Central Municipal de Libras, que 
hoje faz parte da Secretaria Municipal de Inclusão, o acompanhamento. “Consegui acompanhar os 
noves meses gestacionais fazendo sempre a acessibilidade comunicativa para a Thayná e o Jean Wolf, 
pais surdos e moradores de Paranaguá”, explicou Gisele Cuch em rede social.

E foi no sábado, às 8h do dia 27 de abril, no Hospital Paranaguá, aconteceu a chegada do Davi. O 
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médico ginecologista/obstetra, Dr. Nélio Valente solicitou a presença da intérprete de Libras para 
garantir que a parturiente se sentisse mais tranquila e segura.

O Davi  nasceu  no  mesmo dia  da  sua  mãe.  “Só  posso  agradecer  a  Deus  por  todas  as  bênçãos 
experimentadas  ao  longo  da  minha  existência  pessoal  e  profissional”,  confirmou  Cuch  em  seu 
depoimento.

Central de Libras
A Central de Libras ‘Bruna Pivato’ foi inaugurada em dezembro de 2021 e reinaugurada em agosto de 
2022 em novo local.

O espaço garante profissionais para dar cessibilidade linguística com tradutores e intérpretes. Todo 
surdo que tem uma demanda jurídica, de saúde ou outro serviço vai conseguir agendar um intérprete 
na  Central.  Outros  serviços  como matrícula  dos  filhos,  consulta  no INSS,  enfim,  os  surdos  têm 
garantidos a mediação no diálogo.

A sede da Central de Libras está localizada na Rua Vereador Salim Chede, onde funcionava o Centro de 
Autismo, anexo ao Restaurante Popular.

Paranaguá  como  Centro  de  Inovação  em  Saúde  Inclusiva  e  Qualidade  de  Vida  -  Integração 
Tecnológica e Expansão de Atendimento/ Adam Robô

1. Introdução

Este relatório de gestão detalha as significativas ações implementadas pela Prefeitura de Paranaguá, 
por meio da Secretaria Municipal de Inclusão e da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social e 
Família, na área da saúde inclusiva, com foco na prevenção da cegueira evitável e na ampliação do 
acesso a serviços oftalmológicos especializados.  A aquisição e doação de equipamentos de alta 
tecnologia, como os aparelhos "Adam Robô", representam um avanço notável na capacidade de 
atendimento do município, alinhando-se à visão de uma gestão que prioriza a saúde, a inclusão e o 
bem-estar de seus cidadãos, desde a infância até a vida adulta. A expansão do Centro de Atendimento 
Especializado em Deficiência Visual (CAEDV) e a contratação de profissionais especializados reforçam 
o compromisso com a excelência no serviço público.

2. Aquisição e Implantação dos Aparelhos "Adam Robô":  Inovação na Prevenção da Cegueira  
Evitável

A Secretaria Municipal de Inclusão e a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social e Família 
concretizaram a entrega de dois avançados aparelhos conhecidos como "Adam Robô" ao Centro de  
Atendimento Especializado em Deficiência Visual (CAEDV) de Paranaguá. Esta iniciativa marca um 
ponto de virada na abordagem da saúde ocular no município, com foco na prevenção e no diagnóstico 
precoce.

2.1. Funcionalidades e Impacto na Triagem Visual

Os aparelhos "Adam Robô" são dotados de tecnologia de ponta para a avaliação da acuidade visual de 
crianças e adultos. Um dos equipamentos foi destinado especificamente ao público infantil, enquanto 
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o outro foi direcionado para exames em adultos. Seu principal objetivo é realizar triagens visuais  
rápidas e precisas, bem como exames de rotina e acompanhamento.

A capacidade desses equipamentos de identificar necessidades oftalmológicas urgentes é crucial para 
a  prevenção da cegueira  evitável.  O teste,  que tem uma duração aproximada de apenas cinco 
minutos,  oferece alta  precisão na detecção de uma vasta  gama de problemas de visão usuais,  
incluindo  miopia,  hipermetropia,  vista  cansada  (presbiopia),  astigmatismo  e  daltonismo.  Essa 
agilidade e abrangência diagnóstica são fundamentais para a intervenção precoce, que é um fator-
chave na reversão ou minimização de deficiências visuais.

2.2. Investimento e Modelo de Doação

Embora cada aparelho "Adam Robô" tenha um custo de mercado de aproximadamente R$ 30 mil, os 
equipamentos foram doados ao município de Paranaguá, representando um ganho significativo em 
tecnologia  e  capacidade  de  atendimento  sem  onerar  o  orçamento  municipal  diretamente  na 
aquisição.

2.3. Ampliação da Estrutura de Atendimento Oftalmológico

A entrega dos aparelhos "Adam Robô" foi acompanhada de um anúncio importante do Prefeito 
Marcelo Roque,  que reforçou o compromisso da gestão com a saúde especializada.  O Prefeito 
informou que a administração municipal estava "zerando as filas da nossa saúde, de especialidades 
que vão até a capital", e que, a partir da semana seguinte à entrega dos equipamentos, seriam 
contratados "dois oftalmologistas". Destes, um profissional seria alocado "cem por cento aqui no 
CAEDV", garantindo atendimento contínuo e especializado no centro, enquanto o outro atenderia na 
Unidade de Pronto Atendimento (UPA), expandindo o acesso a consultas oftalmológicas para um 
público mais amplo e em diferentes pontos da rede de saúde.

Adicionalmente, foi anunciada a contratação de uma profissional "a partir de hoje que vai treinar um 
cavalo" para o programa de equoterapia da Secretaria Municipal de Inclusão. Este dado, embora 
aparentemente dissociado da oftalmologia, contextualiza o ambiente de expansão e diversificação 
dos serviços oferecidos pela Semi, visando a inclusão plena e o desenvolvimento de habilidades de 
pessoas com deficiência.

3. Impacto e Alcance do Atendimento: Números e Perspectivas de Inclusão

A implantação dos aparelhos "Adam Robô" e a expansão da equipe de oftalmologia no CAEDV visam 
ampliar  significativamente o  número de atendimentos  e  a  qualidade dos  serviços  prestados.  A 
secretária da pasta, Camila Leite, destacou o crescimento exponencial no atendimento da Secretaria 
Municipal de Inclusão, que já beneficia "mais de 900 crianças". Ela relembrou que, inicialmente, o 
trabalho começou com "10 crianças", passou a atender "48", e, no momento da declaração, estava 
com "quase 80 crianças sendo atendidas" apenas em um segmento específico (provavelmente o 
CAEDV,  considerando  o  contexto  da  declaração).  A  secretária  enfatizou  a  importância  desses 
"números importantes", sublinhando que no centro "a gente tem acessibilidade, a gente tem carinho, 
a gente tem acolhimento, a gente tem respeito".
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O  empreendedor  e  fundador  da  startup  curitibana  Prevention,  Juliano  de  Moraes  Santos,  que 
desenvolveu o Adam Robô, salientou a urgência global da prevenção da cegueira. Ele citou dados da 
Organização Mundial da Saúde (OMS), que projetam que "até 2030 um quarto da população mundial 
terá miopia", e "até 2050 metade do planeta", o que equivale a "cinco bilhões de pessoas". Santos  
classificou a miopia como uma "epidemia global" e afirmou que o "Adam Robô é a prevenção, nasceu 
exatamente para isso, para prevenir e evitar a cegueira". Sua fala reforça a visão estratégica por trás  
da aquisição desses equipamentos.

O vereador Júnior Leite, em nome da Câmara de Vereadores, expressou "satisfação e orgulho" em 
participar do evento, observando que a população, "principalmente os familiares e as pessoas que 
precisam dos serviços da Secretaria Municipal da Inclusão, [estavam] vendo que a cada dia a inclusão 
acontece, cada dia a inclusão se desenvolve". Sua declaração endossou a percepção de progresso e o 
impacto positivo das ações da Secretaria.

Participaram da entrega dos equipamentos vereadores, secretários municipais, mães e crianças que 
serão  atendidas  no  CAEDV,  além  de  representantes  de  diversos  segmentos  da  comunidade, 
demonstrando o apoio institucional e a relevância do evento para a sociedade.

4. Conclusões e Recomendações Estratégicas

A implantação dos aparelhos "Adam Robô" no CAEDV de Paranaguá, aliada à expansão da equipe de 
oftalmologia e aos programas de inclusão da Semi, representa um avanço estratégico fundamental 
para a saúde pública e a inclusão social no município. A capacidade de realizar triagens visuais rápidas 
e precisas, a prevenção da cegueira evitável e a ampliação do acesso a especialistas são benefícios 
diretos e mensuráveis que impactarão a vida de milhares de cidadãos.

Recomendações:

 Monitoramento  e  Avaliação  de  Resultados: Implementar  um  sistema  robusto  de 
monitoramento e avaliação do número de atendimentos, dos diagnósticos realizados e do 
encaminhamento para tratamento, a fim de mensurar o impacto direto dos aparelhos "Adam 
Robô" na redução de filas e na prevenção da cegueira.

 Campanhas de Conscientização: Lançar campanhas educativas e de conscientização sobre a 
importância da saúde ocular e dos exames preventivos, divulgando a disponibilidade dos 
novos aparelhos e serviços do CAEDV para a população em geral.

 Integração com a Rede de Saúde: Fortalecer a integração do CAEDV e dos novos serviços 
oftalmológicos com a rede básica de saúde do município, garantindo que os casos identificados 
nas triagens sejam encaminhados de forma eficiente para acompanhamento e tratamento.

 Capacitação Contínua: Promover a capacitação contínua dos profissionais envolvidos no uso 
dos  aparelhos  "Adam  Robô"  e  no  atendimento  oftalmológico,  assegurando  a  máxima 
eficiência e a qualidade dos serviços.

 Busca  por  Novas  Parcerias: Manter  a  proatividade  na  busca  por  novas  parcerias  com 
entidades  governamentais,  organizações  não  governamentais  e  o  setor  privado  para  a 
aquisição de tecnologias complementares e a expansão de programas de saúde inclusiva.

 Sustentabilidade  dos  Programas: Desenvolver  um  plano  de  sustentabilidade  para  os 
programas  de  inclusão  e  saúde visual,  garantindo a  manutenção dos  equipamentos  e  a 
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continuidade  dos  atendimentos  a  longo  prazo,  considerando  os  dados  da  OMS  sobre  a 
epidemia global de miopia.

A  visão  da  Prefeitura  de  Paranaguá  em  investir  em  tecnologia  e  em  expandir  o  atendimento 
especializado  demonstra  um  compromisso  efetivo  com  a  qualidade  de  vida  de  seus  cidadãos, 
posicionando o município na vanguarda da saúde inclusiva no cenário nacional.

SECRETARIA MUNICIPAL DE INDÚSTRIA E COMÉRCIO 

A Secretaria Municipal de Indústria e Comércio, possui como finalidade principal, promover a inserção 
social  dos  micros  empreendedores  individuais,  microempresas  e  empresas  de  pequeno  porte, 
agregando ações de fomento, bem como, assessoria e orientação plena em suas diversas demandas, 
incentivos fiscais e questões de ordem tributárias, como também, promoção de feiras do comércio  
local e feiras de microempreendedorismo, convênios na realização de cursos técnicos com gratuidade 
de vagas para a população junto ao Sistema S, de acordo com a oferta de empregos nas áreas de 
maior carência de mão de obra, visando a atual necessidade do mercado acrescido a instituição de  
programas e parcerias com o comércio, a fim do cumprimento das Leis Mnicipais como na sua 
orientação. 

Considerando  as  atribuições  da  Secretaria  Municipal  de  Indústria  e  Comércio,  conforme  a 
Identificação de Ações do PPA 2022-2024, informamos para os devidos fins que durante o exercício do 
ano2023, esta Secretaria realizou as seguintes atividades: Reuniões periódicas com representantes de 
empresas do Sistema “S” (SENAI, SENAC, SESC, SEBRAE, SINE, FIEP, entre outras, a fim de firmar 
convênios para oferecer cursos técnicos gratuitos para população, identificando as demandas nas 
áreas  mais  carentes  de capacitação para melhor  empregabilidade,  como também, convênios  já 
firmados, oferecendo todos os anos, cursos alternativos na qualificação da mão de obra, direcionados 
a autônomos e MEIs, em diversas áreas, como foram os cursos oferecidos no biênio 2022/2023 a  
seguir: 

- Técnicas de Garçom, 

- Corte e Costura, 

- Elaboração de Marmitas Saudáveis, 

- Técnicas de Atendimento ao Cliente,

-  Instagram para Pequenos Negócios e Mentoria Empresarial; 

- Execução do programa SEBRAE Cidade Empreendedora; 

- Participação na criação do Escritório de Compras, bem como, sua desburocratização, o qual, tem 
função  no  auxílio  e  orientação  na  habilitação  dos  fornecedores  nos  processos  licitatórios  da 
Prefeitura. 
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- Participação em palestras e workshops sobre Micro e Pequeno Empreendedorismo, bem como, 
inserção em programas do Governo Estadual, INVEST PR e da iniciativa privada, como a Coalizão Pelo 
Impacto e Territórios Regenerativos do Grupo O Boticário.

- Reuniões alternadas com a ACIAP e SINDILOJAS, para ouvir suas colocações perante o mercado e 
elaborar projetos de fomento mercadológico, a fim de instituir um calendário na realização de feiras 
do comércio local, Micro Empreendedorismo e artesanato local; 

-  Reuniões  esporádicas  com  a  AMPEC,  (Associação  das  Micro  e  Pequenas  Empresas  e 
Empreendedores Individuas de Paranaguá), a fim de observar seus movimentos junto aos MEIs, bem 
como  estruturar  suas  demandas  no  que  for  factível  à  nossa  secretaria,  na  orientação  e 
assessoramento aos MEIs para sair da informalidade, constituírem seus CNPJs e documentos afins; 

- Atendimento aos Institutos de ensino e Faculdades, em solicitação apoio para estruturar suas feiras 
anuais tecnológicas (startups); 

- Projetos junto a Secretaria de Cultura Turismo a fim de agregar em suas festividades sazonais, feiras 
e festivais gastronômicos visando o fomento do comércio local e aos MEIs; 

- Criação, idealização e execução de projetos para firmar convênios com as empresas do comércio em 
geral, para melhor inclusão e sociabilização dos PCDs no comércio, bem como, cadastrar parcerias 
como bares e restaurantes a exemplo do Clube de Desconto, sendo executado no momento aos 
portadores de Síndrome de Down, onde através da Lei Municipal 4279/2023, onde após o correto  
credenciamento dos PCDs, terem direito aos descontos nos estabelecimentos credenciados, os quais, 
já receberam o Selo de Empresa Inclusiva; 

- Criação e campanhas de ações na conscientização do Selo Empresa Amiga da Mulher, que prevê 
mecanismos de identificação de abusos a mulher em situações de risco e vulnerabilidade em casas  
noturnas, bares e restaurantes; 

- Atendimento aos contribuintes MEIs e empresários na orientação e tramitação de seus processos  
em andamento no protocolo geral da PMP; 

- Diversas reuniões presenciais e por videoconferência com investidores, especuladores de mercado e 
empresários procurando orientações e informações sobre os novos zoneamentos do planCriação de 
banco de dados de empresas por setor em conformidade com a LGPD; 

- Continuação das tratativas nos projetos sobre a volta do trem de passageiros, participando de 
reuniões com diretores da INFRA S/A, RUMO LOGÍSTICA e a operadora de turismo SERRA DO MAR;

- Iniciativa desta secretaria para implantação de internet WIFi 5G gratuita a população, onde a Câmara 
de Vereadores aprovou a revisão da Lei das Antenas para adequação da estrutura 5G; 

- Assessoria plena em atendimento a Lei 254-LC258/2021, no que tange a orientação e tramitação dos 
protocolos para concessão do incentivo fiscal quando de direito; 
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- Criação do CEMIC Conselho Municipal de Indústria e Comércio em atendimento a Lei 254-258/2021 
Condução da Presidência do Comitê Gestor Municipal em atendimento a Lei 80/2008, que prevê a Lei 
Geral da Microempresa e da Empresa de Pequeno Porte, onde estabelece o tratamento diferenciado 
e favorecido a ser dispensado às microempresas e as empresas de pequeno porte no âmbito do 
Município, na conformidade das normas gerais previstas na Lei Complementar Federal nº 123, de 14 
de dezembro de 2006, que instituiu o Estatuto Nacional da Microempresa e da Empresa de Pequeno 
Porte, estabelecendo adicionalmente normas sobre:

 I - definição de microempresa e empresa de pequeno porte; 

II - benefícios fiscais municipais dispensados às micro e pequenas empresas; 

III - preferência nas aquisições de bens e serviços pelo Poder Público; 

IV - incentivo à geração de empregos; 

V - incentivo à formalização de empreendimentos; 

VI - incentivos à inovação e ao associativismo; 

VII - inscrição e baixa de empresas. 

Sendo o que tínhamos para o momento, renovamos nossos votos de elevada estima e consideração.

Secretaria Municipal de Meio Ambiente

Será de competência da Secretaria Municipal de Meio Ambiente:

I - o planejamento operacional, a formulação e a execução da política de preservação e proteção  
ambiental do Município;

II - o desenvolvimento de pesquisas referentes a fauna e à flora;

III - o levantamento e cadastramento das áreas verdes;

IV - a fiscalização das reservas naturais urbanas;

V - o combate permanente à poluição ambiental;

VI - A execução de projetos paisagísticos e de serviços de jardinagem e arborização;

VII - A administração, manutenção e conservação de parques, praças e áreas de lazer;
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VIII - a definição da política de limpeza urbana, através do gerenciamento e fiscalização da coleta,  
reciclagem e disposição do lixo, por administração direta ou através de terceiros;

IX - a manutenção e controle operacional da frota de veículos pesados, máquinas e equipamentos sob 
sua responsabilidade;

X - A administração e manutenção dos cemitérios e serviços funerários;

XI - realizar outras atividades correlatas.

A Relevância Estratégica das Unidades de Conservação na Paranaguá Contemporânea – Um Pilar  
para a Sustentabilidade Urbana e a Qualidade de Vida

1. Introdução

Este relatório de gestão tem como propósito analisar a importância estratégica e multifacetada das 
Unidades de Conservação (UCs) na conjuntura atual, com um foco específico nas recentes ações e 
iniciativas da Prefeitura de Paranaguá para a criação e gestão desses espaços vitais. A compreensão 
de  que  a  conservação  ambiental  é  indissociável  do  desenvolvimento  urbano  sustentável  e  da 
melhoria da qualidade de vida da população local é um princípio orientador desta análise. Serão 
detalhadas as vantagens inerentes à existência e ao manejo adequado das UCs em um ambiente 
urbano  e  costeiro  como  Paranaguá,  destacando  seu  papel  fundamental  na  preservação  da 
biodiversidade,  na  regulação  de  serviços  ecossistêmicos,  na  promoção  do  bem-estar  social,  no 
fomento ao turismo ecológico e na resiliência climática da cidade.

2. A Criação de Novas Unidades de Conservação em Paranaguá: Um Passo Essencial

Em um movimento estratégico e de vanguarda, o Prefeito Marcelo Roque assinou os decretos que 
confirmam a criação de duas novas Unidades de Conservação no município de Paranaguá. Esta ação 
demonstra o compromisso da gestão com a proteção ambiental e a sustentabilidade em longo prazo.

As unidades criadas são:

 Área de Relevante Interesse Ecológico dos Valadares (ARIE Valadares): Classificada como 
uma Unidade de Conservação de Uso Sustentável, a ARIE Valadares permite a coexistência da 
conservação com o uso de recursos naturais de forma sustentável, garantindo a proteção da 
biodiversidade ao mesmo tempo em que possibilita a subsistência e o desenvolvimento de 
atividades econômicas e sociais que sejam compatíveis com os objetivos de conservação. Este 
tipo de UC é fundamental para a gestão de paisagens complexas, onde a presença humana já 
está consolidada.

 Parque Natural Municipal do Ribeirão dos Almeidas (PNM Almeidas): Esta é uma Unidade de 
Conservação de Proteção Integral. Parques Naturais Municipais têm como objetivo primordial 
a proteção da natureza, sendo permitida apenas a pesquisa científica, o desenvolvimento de 
atividades de educação ambiental e o ecoturismo, desde que não comprometam a integridade 
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dos ecossistemas. A criação de um PNM em Paranaguá demonstra uma forte vontade política 
em resguardar áreas de altíssimo valor ecológico para as futuras gerações.

O  engenheiro  ambiental  da  Secretaria  Municipal  do  Meio  Ambiente,  Rodrigo  Delongas,  
contextualizou a iniciativa, explicando que essas novas unidades de conservação se somam a um 
plano mais amplo de arborização urbana e manejo de áreas verdes desenvolvido há alguns anos.  
Segundo Delongas, o trabalho inclui o plantio de árvores de grande porte em vias públicas como a Rua 
Manoel Correia, e futuras ações na Arthur de Souza Costa, além de intervenções já realizadas nas ruas 
Nestor Vitor e Professor Cleto. Este sistema integrado de gestão de áreas verdes e UCs reflete uma  
visão holística da sustentabilidade urbana. O Secretário Municipal de Meio Ambiente, Diego Delfino, 
enfatizou a importância e a complexidade do processo, afirmando que se tratou de "um longo estudo 
realizado e extremamente importante", pois representava uma política que teria impacto não apenas 
"na vida das pessoas", mas também "no meio ambiente", tanto o que se podia ver quanto o que "está 
abaixo da terra" e o que "está nos nossos mares".

3. A Importância Crítica das Unidades de Conservação na Atualidade

Nos dias atuais, em um cenário global de mudanças climáticas, perda acelerada de biodiversidade e  
crescente urbanização, a importância das Unidades de Conservação atinge um patamar de urgência e 
centralidade nas agendas de governança.

3.1. Preservação da Biodiversidade e Serviços Ecossistêmicos:

 Refúgios para Espécies: As UCs funcionam como santuários para a flora e a fauna, protegendo 
espécies ameaçadas de extinção e seus habitats naturais. Em um bioma tão rico e frágil como a 
Mata Atlântica e o ecossistema costeiro-marinho de Paranaguá, a criação de áreas protegidas é 
fundamental para garantir a sobrevivência de espécies endêmicas e raras.

 Manutenção de Serviços Ecossistêmicos Essenciais: As áreas protegidas são provedoras de 
serviços ambientais cruciais para a vida humana. Isso inclui a regulação do clima local,  a  
purificação da água (filtragem natural por ecossistemas florestais e de mangue), a proteção de 
bacias hidrográficas, o controle da erosão do solo, a ciclagem de nutrientes e a polinização de 
culturas agrícolas. Em Paranaguá, que possui uma forte relação com o ambiente marinho e 
florestal, a manutenção desses serviços é vital para a economia pesqueira, agrícola e para a 
resiliência urbana.

 Regulação Climática e Sequestro de Carbono: Ecossistemas conservados, como florestas e 
manguezais, são sumidouros de carbono, desempenhando um papel crucial na mitigação das 
mudanças climáticas ao absorver grandes quantidades de dióxido de carbono da atmosfera. 
Em um contexto de elevação do nível do mar e eventos climáticos extremos, a existência de 
UCs robustas contribui para a resiliência costeira e urbana.

3.2. Qualidade de Vida e Bem-Estar Humano:

 Espaços para Lazer e Recreação: Parques naturais e outras UCs de uso sustentável oferecem 
oportunidades valiosas para atividades de lazer, recreação ao ar livre, contato com a natureza 
e promoção da saúde física e mental dos cidadãos. A presença de áreas verdes contribui para a 
redução do estresse, melhora do humor e incentiva a prática de exercícios.
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 Educação Ambiental e Conscientização: As UCs são laboratórios naturais para a educação 
ambiental. Elas permitem que crianças, jovens e adultos compreendam a importância da 
biodiversidade,  os  impactos  da  ação  humana  no  meio  ambiente  e  a  necessidade  da 
conservação. A visitação e as atividades educativas nesses espaços promovem uma maior 
conscientização e engajamento da comunidade com as questões ambientais.

 Patrimônio Cultural e Identidade: Muitas UCs abrigam não apenas riquezas naturais, mas 
também patrimônios culturais e históricos, contribuindo para a manutenção da identidade 
local e regional. A relação da comunidade caiçara de Paranaguá com seu ambiente natural é 
um exemplo claro de como a conservação pode preservar não apenas o bioma, mas também o 
modo de vida e a cultura de seus habitantes.

4. Vantagens das Unidades de Conservação para uma Cidade como Paranaguá

Para uma cidade com as características geográficas, econômicas e sociais de Paranaguá, a existência e 
a gestão eficaz de Unidades de Conservação trazem vantagens múltiplas e estratégicas:

 Aprimoramento da Qualidade do Ar e da Água: Áreas verdes atuam como filtros naturais, 
purificando o ar de poluentes urbanos e garantindo a qualidade dos recursos hídricos para 
consumo e para os ecossistemas aquáticos. Em uma cidade portuária e industrial, este é um 
benefício crucial para a saúde pública.

 Controle de Enchentes e Erosão: Áreas com vegetação nativa, especialmente aquelas em 
bacias  hidrográficas,  absorvem  e  retêm  a  água  da  chuva,  minimizando  o  escoamento 
superficial, reduzindo o risco de enchentes e controlando a erosão do solo, o que é de suma 
importância para a estabilidade urbana e a segurança da população.

 Atração de Turismo Ecológico e Desenvolvimento Sustentável: UCs bem geridas podem se 
tornar atrativos turísticos significativos, gerando empregos e renda para a população local 
através do ecoturismo, guias ambientais, hospedagem e serviços associados. Isso diversifica a 
economia do município, reduzindo a dependência de setores isolados e promovendo um 
desenvolvimento mais equilibrado.

 Valorização  Imobiliária  e  Qualidade  Urbana: A  proximidade  de  áreas  verdes  e  bem 
conservadas tende a valorizar imóveis e a tornar a cidade mais atrativa para moradores e 
novos empreendimentos, indicando um alto padrão de qualidade de vida e planejamento 
urbano.

 Pesquisa Científica e Inovação: As UCs servem como importantes campos de estudo para 
pesquisadores, contribuindo para o avanço do conhecimento científico sobre a biodiversidade, 
os ecossistemas e as estratégias de conservação. Isso pode atrair universidades e centros de 
pesquisa, gerando um polo de inovação e desenvolvimento intelectual.

 Resiliência a Desastres Naturais: Ecossistemas saudáveis e protegidos, como manguezais e 
restingas na costa, atuam como barreiras naturais contra eventos extremos (tempestades, 
ressacas, elevação do nível do mar), protegendo a infraestrutura urbana e a população.

 Conformidade  com  Legislação  Ambiental: A  criação  e  gestão  de  UCs  demonstram  o 
alinhamento do município com as legislações ambientais vigentes em níveis federal e estadual, 
o  que  pode  abrir  portas  para  captação  de  recursos  e  investimentos  em  projetos  de 
sustentabilidade.

5. Conclusões e Perspectivas Estratégicas
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A criação da ARIE Valadares e do Parque Natural Municipal do Ribeirão dos Almeidas pela Prefeitura 
de Paranaguá reflete uma visão progressista e ambientalmente consciente da gestão pública. Essas  
ações  são  um  testemunho  do  reconhecimento  da  importância  intrínseca  das  Unidades  de 
Conservação como ferramentas indispensáveis para a construção de um futuro sustentável para a  
cidade.

As UCs não são apenas áreas restritas; elas são componentes essenciais de uma infraestrutura verde 
que sustenta a vida, a economia e o bem-estar social de Paranaguá. Ao proteger esses espaços, a 
gestão municipal não apenas cumpre seu papel de guardiã do meio ambiente, mas também investe 
ativamente na saúde, segurança e prosperidade de sua população. A integração dessas UCs com o 
plano de arborização urbana e a  atenção ao que está "abaixo da terra"  e  "nos nossos mares"  
demonstra uma abordagem holística e integrada para a gestão ambiental.

Recomendações para o Futuro:

 Plano de Manejo e Efetivação: Priorizar a elaboração e implementação dos Planos de Manejo 
para as novas UCs, garantindo sua efetiva proteção e o uso sustentável quando aplicável.

 Fiscalização e Monitoramento: Fortalecer a fiscalização e o monitoramento dessas áreas para 
coibir atividades ilegais e garantir a integridade dos ecossistemas.

 Engajamento Comunitário: Desenvolver programas de engajamento e educação ambiental 
com  as  comunidades  vizinhas  às  UCs,  promovendo  o  senso  de  pertencimento  e  a 
corresponsabilidade na conservação.

 Pesquisa e Inovação: Incentivar a pesquisa científica nessas áreas, gerando conhecimento que 
possa subsidiar melhores práticas de manejo e políticas públicas.

 Promoção do Ecoturismo: Desenvolver estratégias de ecoturismo sustentável para as UCs de 
uso  permitido,  gerando  receita  que  possa  ser  reinvestida  na  própria  conservação  e 
beneficiando as comunidades locais.

 Busca  por  Novas  Áreas: Continuar  avaliando  e  identificando  outras  áreas  de  alto  valor 
ecológico no município que possam ser protegidas no futuro, expandindo a rede de Unidades 
de Conservação.

Paranaguá, ao assumir a vanguarda na criação de novas Unidades de Conservação, não apenas 
protege  seu  valioso  patrimônio  natural,  mas  também  pavimenta  o  caminho  para  um 
desenvolvimento urbano mais resiliente, equitativo e verdadeiramente sustentável para as gerações 
presentes e futuras.

Projeto “Parque das abelhas” é iniciado em Paranaguá

Implantação  e  Importância  Estratégica  do  "Parque  das  Abelhas"  em  Paranaguá  –  Fomento  à 
Polinização, Biodiversidade e Desenvolvimento Sustentável

1. Introdução

Este relatório de gestão detalha a iniciativa inovadora da Prefeitura de Paranaguá, por meio da  
Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente  (Semma),  com  o  lançamento  do  projeto  "Parque  das 
Abelhas".  Será  abordada  a  relevância  intrínseca  desses  insetos  para  os  ecossistemas  e  para  a 
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sustentabilidade da vida humana, os benefícios diretos e indiretos que o projeto trará para a cidade e 
para o meio ambiente, e a visão de longo prazo para a sua expansão. A implementação do "Parque das 
Abelhas" em comemoração ao Dia Mundial das Abelhas reflete um compromisso da administração 
municipal com a educação ambiental, a conservação da biodiversidade e o alinhamento com as metas 
globais de desenvolvimento sustentável.

2. O Projeto "Parque das Abelhas": Uma Iniciativa Pioneira em Paranaguá

Paranaguá celebrou o Dia Mundial das Abelhas, em 20 de maio, com o lançamento oficial do projeto 
"Parque das Abelhas". A sede da Secretaria Municipal de Meio Ambiente (Semma), localizada no 
Aeroparque, foi escolhida como o local pioneiro para acolher essa iniciativa ambiental de grande 
relevância.

2.1. Estrutura e Espécies de Abelhas Nativas

Na Semma, foram instaladas quatro colmeias de abelhas nativas sem ferrão, selecionadas por sua 
importância  ecológica  e  por  não  representarem  risco  para  a  população  urbana.  As  espécies 
introduzidas incluem:

 Iraí: Conhecida por sua adaptabilidade e produção de mel.
 Manduri-preta: Espécie relevante para a polinização de diversas plantas nativas.
 Mirim-droryana: Pequena, mas de grande importância para a polinização de flores miúdas.
 Jataí: Uma das abelhas nativas mais conhecidas, valorizada pelo mel e pela resiliência.

A implantação deste projeto não foi um ato isolado, mas sim parte das condicionantes ambientais do 
Terminal  de  Contêineres  de  Paranaguá  (TCP),  demonstrando  uma  integração  entre  o 
desenvolvimento econômico e a responsabilidade ambiental,  onde a compensação ambiental se 
traduz em benefícios diretos para a biodiversidade local.

2.2. Visão de Expansão e Sustentabilidade

O secretário municipal de Meio Ambiente, Diego Delfino, expressou a intenção de expandir o projeto 
"Parque das Abelhas" para outras áreas da cidade em um futuro próximo. Essa visão de capilaridade 
visa maximizar os benefícios da polinização em diversos ecossistemas urbanos e periurbanos de 
Paranaguá, além de ampliar a conscientização ambiental entre a população.

3. A Importância Fundamental das Abelhas na Polinização e para a Vida na Terra

A polinização é um processo biológico crucial para a manutenção da vida na Terra, e as abelhas, em 
suas diversas espécies, são os polinizadores mais eficientes e importantes. Sua relevância transcende 
a produção de mel, impactando diretamente a segurança alimentar, a biodiversidade e a resiliência 
dos ecossistemas.

3.1. Garantia da Produção de Alimentos:

 Fundamento da Agricultura Global: Estima-se que mais de 75% das culturas alimentares do 
mundo  dependam,  em  alguma  medida,  da  polinização  por  animais,  sendo  as  abelhas 
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responsáveis pela vasta maioria dessa contribuição. Frutas, vegetais, nozes, sementes e grãos 
essenciais para a dieta humana, como maçãs, amêndoas, café, cacau, entre muitos outros, têm 
sua produção diretamente ligada à ação polinizadora das abelhas. A ausência de polinizadores 
levaria  a  uma drástica redução na produtividade agrícola  e  na  diversidade de alimentos 
disponíveis, com consequências catastróficas para a segurança alimentar global.

 Impacto Econômico na Agricultura: A atividade polinizadora das abelhas representa um valor 
econômico incalculável para a agricultura. O serviço de polinização é considerado um "serviço 
ecossistêmico" que suporta cadeias produtivas inteiras, desde pequenos produtores rurais até 
grandes agroindústrias. A queda nas populações de abelhas implica em custos crescentes para 
a agricultura, seja pela necessidade de polinização manual (altamente custosa e inviável em 
larga escala) ou pela redução da produtividade das culturas.

3.2. Manutenção da Biodiversidade e Equilíbrio Ecossistêmico:

 Reprodução de Plantas Silvestres: Além das culturas agrícolas, uma vasta gama de plantas 
silvestres, incluindo árvores, arbustos e flores, depende da polinização para sua reprodução. 
As abelhas são vitais para a saúde e a diversidade de florestas, campos e outros ecossistemas 
naturais. A perda de abelhas levaria à diminuição da flora, afetando a fauna que delas depende 
para alimento e abrigo, gerando um efeito cascata em toda a teia alimentar.

 Serviços Ecossistêmicos Essenciais: A polinização por abelhas contribui indiretamente para a 
manutenção de outros serviços ecossistêmicos,  como a qualidade do ar (plantas liberam 
oxigênio e absorvem dióxido de carbono), a purificação da água e a estabilidade do solo 
(através da vegetação que evita erosão).

3.3. Indicadores de Saúde Ambiental:

 Bioindicadores: As  abelhas  são  excelentes  bioindicadores  da  saúde  ambiental.  Sua 
sensibilidade a pesticidas, perda de habitat e mudanças climáticas as torna "sentinelas" dos 
ecossistemas. A diminuição de suas populações é um sinal claro de degradação ambiental e 
alerta para a necessidade de ações urgentes de conservação.

4. Benefícios Futuros e Projeções do "Parque das Abelhas" para Paranaguá

A implantação do "Parque das Abelhas" em Paranaguá não é apenas uma medida de conservação 
imediata, mas um investimento estratégico com múltiplos benefícios futuros para a cidade e seus 
habitantes.

4.1. Reforço da Polinização Urbana e Rural:

 Aumento da Produção de Frutos e Sementes: A presença de colmeias de abelhas nativas no 
Aeroparque e, futuramente, em outras áreas da cidade, aumentará a eficiência da polinização 
de plantas ornamentais, árvores frutíferas urbanas e, potencialmente, de culturas agrícolas em 
áreas rurais próximas. Isso pode levar a um aumento na produção de frutos e sementes,  
enriquecendo a paisagem urbana e contribuindo para a segurança alimentar local.

 Apoio à Arborização Urbana: O engenheiro florestal da Semma, Rodrigo Delongas, destacou 
que a polinização está "diretamente ligada às ações que temos feito na arborização urbana,  
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com o plantio de árvores pela cidade". A presença de polinizadores garante que as árvores 
plantadas (muitas das quais são frutíferas ou floríferas) possam se reproduzir e prosperar, 
fortalecendo a infraestrutura verde de Paranaguá.

4.2. Educação Ambiental e Conscientização Comunitária:

 Sensibilização  Pública: O  "Parque  das  Abelhas"  servirá  como  um  centro  de  educação 
ambiental, permitindo que a população, especialmente crianças e jovens, aprenda sobre a 
importância das abelhas e da polinização. A visibilidade do projeto na sede da Semma facilitará 
a realização de visitas educativas e palestras.

 Mudança de Comportamento: Ao compreender o papel vital das abelhas, espera-se que a 
comunidade adote práticas mais sustentáveis, como a redução do uso de pesticidas, o plantio 
de flores amigas das abelhas e a valorização dos espaços verdes.

4.3. Contribuição para os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da ONU:

 ODS 15 – Vida Terrestre: O projeto "Parque das Abelhas"  está diretamente alinhado ao 
Objetivo  15  da  ONU,  que  visa  "Proteger,  restaurar  e  promover  o  uso  sustentável  de 
ecossistemas terrestres, gerir de forma sustentável as florestas, combater a desertificação, 
deter e reverter a degradação da terra e deter a perda de biodiversidade". A proteção das 
abelhas e a promoção da polinização são ações essenciais para alcançar essa meta global.

 ODS 2 – Fome Zero e Agricultura Sustentável: Ao fortalecer a polinização, o projeto contribui 
indiretamente  para  a  segurança  alimentar  e  para  a  promoção  de  uma  agricultura  mais 
sustentável.

 ODS  11  –  Cidades  e  Comunidades  Sustentáveis: A  integração  de  espaços  verdes  e  a 
valorização da biodiversidade urbana, com o projeto "Parque das Abelhas" e o plano de 
arborização, contribuem para a criação de cidades mais resilientes, inclusivas e sustentáveis.

5. Conclusões Finais e Perspectivas para o Futuro

O projeto "Parque das Abelhas" em Paranaguá é uma iniciativa de gestão exemplar que reflete uma 
compreensão profunda da interdependência entre a saúde ambiental e o bem-estar humano. Ao 
proteger e promover as abelhas nativas, o município não apenas garante a continuidade de um 
serviço ecossistêmico insubstituível – a polinização –, mas também investe na resiliência de sua flora, 
na segurança alimentar e na educação de sua população.

A visão de expansão do projeto para outras áreas da cidade reforça o compromisso de Paranaguá em 
se tornar um modelo de sustentabilidade urbana. A comunicação e a possibilidade de contato com a 
Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente  (3721-1780 –  Setor  Técnico)  para  dúvidas  e  sugestões 
demonstram a transparência e o incentivo à participação cidadã na construção de um futuro mais 
verde.

Recomendações Estratégicas para o Avanço do Projeto:

 Educação Formal e Informal: Integrar o tema da polinização e a importância das abelhas no 
currículo escolar local e desenvolver materiais educativos para a comunidade.
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 Mapeamento de Áreas para Expansão: Realizar um estudo técnico para identificar as áreas 
mais  estratégicas  na  cidade  para  a  expansão  do  "Parque  das  Abelhas",  considerando  a 
distribuição da flora e a presença de comunidades.

 Monitoramento  da  Saúde  das  Colmeias: Estabelecer  um  protocolo  de  monitoramento 
contínuo da saúde das colmeias e das populações de abelhas nativas, identificando possíveis 
ameaças e implementando medidas corretivas.

 Programas  de  Incentivo  ao  Plantio  de  Flora  Apícola: Lançar  programas  para  incentivar 
moradores e empresas a plantar espécies floríferas que atraiam e forneçam alimento para as 
abelhas.

 Colaboração  Multissetorial: Buscar  parcerias  com  universidades,  institutos  de  pesquisa, 
apicultores locais  e  empresas para fortalecer  o conhecimento técnico e a  viabilidade do 
projeto.

O "Parque das Abelhas" é um símbolo do compromisso de Paranaguá com um futuro onde a natureza 
e a cidade coexistem em harmonia, garantindo a prosperidade para as presentes e futuras gerações.

Expansão  da  Infraestrutura  Verde  e  Fortalecimento  da  Arborização  Urbana  em  Paranaguá  – 
Impactos Ecológicos, Socioeconômicos e Climáticos

1. Introdução

Este relatório de gestão detalha as estratégias e ações implementadas pela Prefeitura de Paranaguá, 
por intermédio da Secretaria Municipal de Meio Ambiente (Semma), no que concerne à expansão e  
qualificação da infraestrutura verde do município. A abordagem técnica visa elucidar a importância  
multifacetada do plantio de árvores e da gestão de áreas verdes urbanas, bem como a criação de  
Unidades de Conservação (UCs), como pilares essenciais para o desenvolvimento sustentável de 
Paranaguá.  Serão pormenorizados  os  locais  de  plantio,  as  modalidades  de UCs  instituídas  e  os 
benefícios ambientais, sociais, econômicos e climáticos decorrentes dessas iniciativas, reforçando o 
compromisso  da  administração  municipal  com  a  resiliência  urbana  e  a  qualidade  de  vida  da 
população.

2. Criação e Gestão de Unidades de Conservação: Estratégias para a Proteção Ecológica

A  gestão  municipal  de  Paranaguá  demonstrou  um  comprometimento  robusto  com  a  proteção 
ambiental ao instituir, por meio de decretos específicos, novas Unidades de Conservação (UCs). Essas 
ações  estratégicas  visam  salvaguardar  remanescentes  de  ecossistemas  críticos  e  promover  a 
sustentabilidade ambiental em longo prazo.

2.1. Unidades de Conservação Recém-Criadas:

A ampliação do sistema de áreas protegidas de Paranaguá incluiu a formalização de três novas UCs, 
cada qual com sua especificidade e contribuição para a rede de conservação:

 Área de Relevante Interesse Ecológico dos Valadares (ARIE Valadares): Esta UC, classificada 
como  de  Uso  Sustentável,  abrange  uma  área  que  permite  a  coexistência  de  atividades 
humanas com a conservação ambiental. A ARIE Valadares possibilita o manejo sustentável dos 
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recursos naturais, atividades de pesquisa e educação ambiental, e o desenvolvimento de ações 
de subsistência para comunidades locais que sejam compatíveis com os objetivos de proteção 
da biodiversidade. Este modelo é crucial para áreas periurbanas onde a interação humano-
natureza é constante, buscando mitigar conflitos e promover a harmonia.

 Parque Natural Municipal do Ribeirão dos Almeidas (PNM Almeidas): Classificado como uma 
Unidade de Proteção Integral, o PNM Almeidas tem como finalidade precípua a conservação 
da natureza, com permissão para atividades de pesquisa científica, educação ambiental e 
ecoturismo controlados. A criação deste Parque Natural Municipal sinaliza uma forte política 
de resguardo de ecossistemas de alta relevância ecológica, garantindo sua integridade para as 
gerações futuras.

 Parque Natural Municipal do Rio das Pedras (PNM Rio das Pedras): Instituído pelo Decreto nº 
5.284/2024,  este  PNM  também  é  uma  Unidade  de  Proteção  Integral.  Localizado  na 
comunidade de Rio das Pedras, às margens da Avenida Nicolau Pereira, com fundos para o 
próprio Rio das Pedras, esta UC abrange uma área de 6,17 hectares. Sua formação é composta 
por  um  valioso  remanescente  de  Floresta  Ombrófila  Densa  (FOD)  das  Terras  Baixas, 
ecossistemas de restinga arbórea e áreas de manguezal. A proteção dessa área é vital para a  
biodiversidade local e para a manutenção de serviços ecossistêmicos. O engenheiro florestal 
da Semma, Rodrigo Delongas, ressaltou o alto potencial do PNM do Rio das Pedras para 
visitação pública devido à sua beleza cênica, especialmente ao final da trilha já existente. 
Contudo, as diretrizes para esse uso turístico serão melhor debatidas durante a elaboração do 
Plano de Manejo da área, visando um equilíbrio entre conservação e fruição pública.

2.2. Integração com o Sistema de Áreas Verdes e Captação de Recursos (ICMS Ecológico):

O Secretário Municipal de Meio Ambiente, Diego Delfino, enfatizou que a criação dessas UCs não é 
um esforço isolado, mas parte integrante de um "Sistema de Áreas Verdes" mais abrangente. Este 
sistema inclui a arborização urbana, praças e Áreas de Preservação Permanente (APPs), configurando 
uma abordagem holística para a gestão ambiental do município. O Prefeito Marcelo Roque destacou 
o benefício financeiro direto decorrente da criação dessas UCs,  com a assinatura do pedido de 
recebimento do ICMS Ecológico por Biodiversidade junto ao Governo do Estado. A expectativa é que a 
ARIE Valadares e o PNM Almeidas gerem em torno de R$ 100 mil por ano, adicionando recursos  
financeiros importantes para investimentos em sustentabilidade.

3. A Importância Crítica do Plantio de Árvores e da Arborização Urbana na Atualidade

O plantio sistemático de árvores em ambientes urbanos, um dos pilares do Sistema de Áreas Verdes 
de Paranaguá, assume uma importância crescente diante dos desafios impostos pelas mudanças 
climáticas, pela urbanização acelerada e pela busca por melhor qualidade de vida nas cidades.

3.1. Impactos Ambientais Diretos:

 Mitigação de Ilhas de Calor Urbanas: Árvores promovem a sombreamento e a transpiração, 
fenômenos  que  reduzem  significativamente  as  temperaturas  do  ar  em  áreas  urbanas, 
atenuando o efeito de "ilhas de calor". Em cidades litorâneas como Paranaguá, a moderação 
térmica é crucial para o conforto térmico da população.
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 Melhora da Qualidade do Ar: A vegetação arbórea atua como um filtro natural, capturando 
poluentes atmosféricos particulados (poeira, fuligem) e gasosos (óxidos de nitrogênio, dióxido 
de enxofre). Além disso, através da fotossíntese, as árvores sequestram dióxido de carbono 
(CO2) e liberam oxigênio (O2), contribuindo para a redução da concentração de gases de efeito 
estufa na atmosfera local.

 Gestão de Águas Pluviais e Recarga de Aquíferos: A folhagem e o sistema radicular das árvores 
interceptam  e  absorvem  parte  da  água  da  chuva,  reduzindo  o  volume  de  escoamento 
superficial e minimizando o risco de enchentes. O solo sob a vegetação arbórea apresenta 
maior capacidade de infiltração, contribuindo para a recarga de aquíferos subterrâneos.

 Controle da Erosão do Solo: As raízes das árvores estabilizam o solo, prevenindo a erosão, 
especialmente em áreas declivosas ou com solo exposto, protegendo a infraestrutura urbana e 
minimizando o assoreamento de corpos d'água.

 Fomento à Biodiversidade Urbana: O plantio de árvores, especialmente espécies nativas, cria 
habitats e corredores ecológicos que servem de refúgio e fonte de alimento para a fauna 
urbana, como aves, insetos polinizadores (vide o projeto "Parque das Abelhas") e pequenos 
mamíferos, aumentando a biodiversidade no ambiente citadino.

 Redução da Poluição Sonora: A massa foliar das árvores tem a capacidade de absorver e 
dispersar ondas sonoras, contribuindo para a redução do ruído ambiente em áreas urbanas 
densas.

3.2. Benefícios Sociais e para a Saúde Pública:

 Promoção da Saúde Física e Mental: O acesso a espaços verdes e arborizados incentiva a 
prática de atividades físicas, reduz o estresse, melhora o bem-estar psicológico e combate 
doenças relacionadas ao sedentarismo e à exposição excessiva ao sol.

 Estética e Valorização Paisagística: A arborização contribui significativamente para a beleza 
cênica  da  cidade,  tornando  os  espaços  públicos  mais  agradáveis  e  convidativos  para  a 
convivência e o lazer.

 Qualidade de Vida e Conforto Urbano: A presença de árvores eleva a qualidade de vida geral 
da população, oferecendo sombra, ar mais puro e ambientes mais frescos, especialmente 
relevantes em climas tropicais e subtropicais.

 Aumento da Interação Social: Praças e parques arborizados tornam-se pontos de encontro e 
convivência para a comunidade, fortalecendo os laços sociais e o senso de pertencimento.

3.3. Vantagens Econômicas:

 Valorização Imobiliária: Estudos demonstram que imóveis localizados em áreas arborizadas 
ou próximas a parques e áreas verdes tendem a ter maior valor de mercado.

 Redução de Custos com Energia: O sombreamento proporcionado pelas árvores pode reduzir 
a necessidade de uso de ar condicionado em edifícios, gerando economia de energia.

 Atratividade Turística: Cidades com boa arborização e áreas verdes bem cuidadas são mais 
atrativas para o turismo, gerando receitas adicionais para o município.

4. Registro Detalhado dos Plantios Realizados e Iniciativas Conexas
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A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Semma, tem desenvolvido um plano robusto de arborização 
urbana ao longo dos últimos anos. Embora não haja um registro exaustivo de cada plantio individual, 
os documentos fornecidos destacam algumas das áreas contempladas e a natureza da iniciativa:

 Plantios de Árvores de Grande Porte em Vias Públicas:
o Rua  Manoel  Correia: O  engenheiro  ambiental  Rodrigo  Delongas  mencionou  que 

plantios de árvores de grande porte já foram efetuados nesta via, contribuindo para a 
melhoria paisagística e ambiental.

o Rua Arthur de Souza Costa: Está prevista a realização de futuras ações de plantio nesta 
importante rua, expandindo a cobertura arbórea.

o Rua Nestor Vitor: Ações de plantio já foram executadas nesta rua, contribuindo para a 
composição do sistema de áreas verdes.

o Rua Professor Cleto: Intervenções de arborização já foram realizadas, integrando esta 
via ao plano de manejo de áreas verdes.

 Integração com o Projeto "Parque das Abelhas":
o O  engenheiro  florestal  Rodrigo  Delongas  ressaltou  que  a  polinização,  atividade 

intrínseca à vida das abelhas, está "diretamente ligada às ações que temos feito na 
arborização urbana, com o plantio de árvores pela cidade". Isso sugere que os plantios 
têm considerado a seleção de espécies que forneçam alimento (néctar e pólen) para os 
polinizadores, fortalecendo a interação ecológica.

o A implantação do "Parque das Abelhas" na sede da Semma, no Aeroparque, com as 
espécies de abelhas nativas Iraí, Manduri-preta, Mirim-droryana e Jataí, complementa 
as ações de arborização, ao garantir que haja agentes polinizadores para as árvores e 
flora urbana.

 Manejo do Sistema de Áreas Verdes:
o O conceito de "Sistema de Áreas Verdes" é uma diretriz central, que engloba não 

apenas o plantio de árvores em ruas, mas também a gestão de praças e Áreas de 
Preservação  Permanente  (APPs),  garantindo  uma  abordagem  integrada  da 
infraestrutura verde do município.

5. Conclusões e Recomendações Estratégicas

A Prefeitura de Paranaguá, por meio de sua Secretaria Municipal de Meio Ambiente, demonstrou 
uma visão estratégica avançada na gestão ambiental.  A combinação da criação de Unidades de 
Conservação com um plano ativo de arborização urbana e o pioneirismo em iniciativas como o 
"Parque das Abelhas" estabelece um modelo robusto de desenvolvimento sustentável. Os benefícios 
decorrentes dessas ações são múltiplos, abrangendo desde a melhoria da qualidade ambiental e 
climática até o incremento da qualidade de vida da população e a geração de recursos financeiros via 
ICMS Ecológico.

Recomendações para a Continuidade e Aprimoramento das Iniciativas:

 Plano Diretor de Arborização Urbana: Elaborar um plano diretor de arborização urbana que 
contemple um inventário arbóreo detalhado, um cronograma de plantios e substituições, 
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diretrizes para a seleção de espécies (priorizando nativas e adaptadas ao clima local, com foco 
em espécies melíferas), e normas para o manejo e manutenção das árvores (podas adequadas, 
controle de pragas).

 Programa de Manutenção e Monitoramento Contínuo: Instituir um programa robusto de 
manutenção  de  todas  as  áreas  verdes  e  árvores  plantadas,  incluindo  rega  adequada, 
adubação,  controle  de pragas  e  doenças,  e  monitoramento do crescimento e  saúde das 
árvores.

 Mapeamento e Georreferenciamento: Implementar um sistema de georreferenciamento de 
todas as árvores e áreas verdes do município, incluindo as UCs, para otimizar o planejamento, 
a gestão e o monitoramento, permitindo análises espaciais e identificação de lacunas na 
cobertura vegetal.

 Educação Ambiental e Engajamento Cívico: Intensificar programas de educação ambiental 
que envolvam a comunidade no processo de arborização e  conservação.  Campanhas de 
plantio participativo e  a  adoção de  praças  e  canteiros  por  empresas  e  cidadãos  podem 
fomentar o senso de pertencimento e responsabilidade.

 Incentivo à Utilização de Espécies Nativas: Promover o uso de espécies arbóreas nativas da 
Mata Atlântica e de restinga nos plantios urbanos, contribuindo para a restauração ecológica e 
a atração da fauna local, além de serem mais adaptadas às condições climáticas e edáficas da 
região.

 Integração  com  o  Planejamento  Urbano: Assegurar  que  os  planos  de  arborização  e  as 
diretrizes para UCs sejam integrados ao Plano Diretor Urbano e aos códigos de obras do 
município, garantindo que o crescimento da cidade ocorra de forma ordenada e sustentável, 
preservando os corredores ecológicos e áreas verdes.

 Capacitação Técnica: Investir na capacitação contínua dos profissionais da Semma e de outras 
secretarias envolvidas na gestão de áreas verdes e UCs, garantindo a aplicação das melhores 
práticas técnicas e científicas.

 Parcerias Estratégicas: Buscar novas parcerias com instituições de pesquisa (universidades, 
institutos),  setor  privado  (para  programas  de  responsabilidade  socioambiental)  e  outras 
esferas de governo para ampliar os recursos e o conhecimento técnico disponível.

Ao dar continuidade a essas ações e aprimorar suas estratégias, Paranaguá solidificará sua posição 
como um modelo de cidade que compreende e integra a infraestrutura verde como um componente 
essencial para o desenvolvimento sustentável, a resiliência climática e a promoção de uma qualidade 
de vida superior para seus munícipes.

Parque Natural Municipal é criado em Paranaguá

Em maio de 2024 foi assinado o Decreto nº 5.284/2024, que cria o Parque Natural Municipal (PNM) do 
Rio das Pedras, uma Unidade de Conservação Municipal de Proteção Integral.

Também foi  assinado o pedido de recebimento de ICMS Ecológico por Biodiversidade junto ao 
Governo do Estado. Com o ICMS, Paranaguá terá mais recursos financeiros. A Área de Relevante 
Interesse Ecológico dos Valadares (ARIE Valadares)  que é uma Unidade de Conservação de uso 
sustentável e o Parque Natural Municipal do Ribeirão dos Almeidas (PMN Almeidas) que irão gerar em 
torno de 100 mil reais por ano.
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O PNM do Rio das Pedras está localizado na comunidade de mesmo nome, as margens da Avenida 
Nicolau Pereira, fazendo fundos com o próprio Rio das Pedras.

Essa unidade de conservação foi criada em um imóvel próprio do Município de Paranaguá, sendo que 
este possui uma área de 6,17 hectares, e é formada por um remanescente de Floresta Ombrófila 
Densa (FOD) das Terras Baixas, de restinga arbórea e de manguezal.

A criação dessa UC integra as ações já realizadas em 2024 quando foram criadas outras duas unidades 
de conservação municipais em Paranaguá. Essas áreas fazem parte do Sistema de Áreas Verdes, que 
compreende também toda a arborização urbana, assim como as praças e as áreas de preservação 
permanente (APPs).

O PNM do Rio das Pedras possui um alto potencial para visitação pública, em razão da beleza cênica 
do local, em especial quando se chega ao final da trilha já existente. A visitação pública ainda será  
melhor debatida quando da elaboração do Plano de Manejo da área, trazendo melhores diretrizes 
quanto a esse uso.

Em caso de dúvidas ou sugestões sobre o sistema de áreas verdes de Paranaguá, é possível contatar a 
Secretaria de Meio Ambiente por meio do telefone 3721-1780 (Setor Técnico).

Resgate: ações diárias retiram das ruas animais abandonados

A Secretaria Municipal de Meio Ambiente (Semma) tem várias atribuições, entre elas, o cuidado 
animal. Uma tarefa especial que é levada a sério por toda a equipe. São resgates, acolhimentos,  
atendimento  veterinário  gratuito  para  animais  domésticos  da  população  e  para  os  resgatados, 
castrações, entre outros serviços. A Semma realiza diariamente resgates de animais vítimas de maus 
tratos e abandono. Em alguns casos, a ação ocorre também em parceria com pessoas voluntárias que 
atuam na cidade como a ONG Amigos Protetores. 

Adriano Barros, superintendente de Preservação e Proteção Ambiental explica que diariamente, em 
média, 10 animais são resgatados, mas esse número pode dobrar quando há filhotes, chegando a 20 
animais. Em casos excepcionais, já foram resgatados até 40 animais em um único dia. Cada resgate 
exige tempo, habilidade técnica, cuidado e atenção, especialmente quando se trata de animais feridos 
ou assustados.

Os resgates envolvem principalmente cães, gatos e equinos.

A Semma oferece consultas veterinárias gratuitas, agendadas pelos contatos 3721-1780, disponíveis 
de segunda a sexta-feira. Além disso, aqueles que desejam adotar um cão ou gato podem se dirigir à 
sede da Semma, localizada no Aeroparque, das 8h às 17h. Os animais são entregues com chip de 
identificação e já castrados ou com a castração agendada. Para quem tem interesse em adotar cavalos, 
é  necessário  entrar  em  contato  com  a  Semma  para  agendar  uma  entrevista  e  obter  detalhes 
específicos.

A Secretaria também atua na denúncia de maus-tratos a animais. Se o cidadão presenciar um animal 
ferido,  maltratado  ou  abandonado,  pode  entrar  em  contato  pelo  telefone  3721-1780.
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SEMMA promove educação ambiental em escolas de Paranaguá 

A  Secretaria  Municipal  do  Meio  Ambiente  (SEMMA)  promoveu  em  2024  açoes  de  educação 
ambiental. No primeiro semestre foram visitadas escolas da região e implementadas iniciativas que 
vão ao encontro do objetivo de sensibilizar as novas gerações para a importância da preservação 
ambiental.

A Secretaria doou três composteiras para as escolas estaduais Zilah dos Santos Batista e Hugo Pereira 
Correia. As composteiras incentivam a reciclagem de resíduos orgânicos.

Com essa iniciativa,  os alunos poderão aprender na prática sobre o processo de compostagem, 
entendendo como o lixo orgânico pode ser transformado e reutilizado de forma benéfica para o meio 
ambiente.

Além da entrega das composteiras, na Escola Hugo Pereira Correia, foram plantadas cinco mudas de 
árvores, durante a atividade e a equipe técnica destacou a importância da preservação das áreas 
verdes e incentivou os alunos a cuidarem das novas mudas.

Essas iniciativas fazem parte do compromisso da Secretaria com a educação ambiental, promovendo 
práticas sustentáveis e proporcionando um contato direto dos alunos com ações de cuidado com a 
natureza.  A  ideia  é  que,  ao  conhecerem  de  perto  esses  processos,  as  crianças  e  adolescentes 
desenvolvam uma relação mais consciente e responsável com o meio ambiente.

Prefeitura realizou a 17ª Semana do Meio Ambiente

Fomento à Conscientização Ambiental, Engajamento Cívico e Desenvolvimento Sustentável Urbano

1. Introdução

Este relatório técnico de gestão tem como escopo analisar a importância estratégica e multifacetada 
da celebração da Semana do Meio Ambiente no contexto urbano contemporâneo. O objetivo é 
elucidar como eventos e programas de conscientização, especialmente aqueles coordenados por 
órgãos municipais de meio ambiente, são catalisadores para a promoção de práticas sustentáveis, o 
engajamento da população e a construção de cidades mais resilientes e ecologicamente equilibradas. 
A análise abordará os mecanismos pelos quais a conscientização ambiental se traduz em benefícios 
tangíveis para a comunidade, desde a melhoria da qualidade de vida até a otimização da gestão de 
recursos naturais e a mitigação de impactos ambientais negativos, em consonância com as diretrizes 
globais de desenvolvimento sustentável.

2. A Semana do Meio Ambiente: Um Marco para a Governança Ambiental Urbana
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A Semana do Meio Ambiente, tradicionalmente celebrada na primeira semana de junho, culminando 
no Dia Mundial do Meio Ambiente (5 de junho), representa um período de intensificação das ações e 
debates  sobre  questões  ambientais.  Em  ambientes  urbanos,  sua  relevância  é  amplificada  pela 
concentração populacional e pela complexidade dos desafios ambientais inerentes a essas áreas.

2.1. Plataforma para a Educação Ambiental Formal e Não Formal:

A Semana do Meio Ambiente serve como uma plataforma privilegiada para a  disseminação de 
conhecimento e para a promoção da educação ambiental em suas diversas vertentes. Através de 
palestras,  workshops, exposições, visitas guiadas a áreas protegidas e Unidades de Conservação 
(UCs), e atividades lúdicas, as secretarias municipais de meio ambiente e demais órgãos competentes 
têm a oportunidade de:

 Disseminar Informações Cruciais: Abordar temas como a importância da biodiversidade (flora 
e fauna local, como as abelhas nativas e sua função na polinização), a gestão de resíduos 
sólidos  urbanos  (RSU),  a  conservação dos  recursos  hídricos,  a  mitigação e  adaptação às 
mudanças climáticas, a arborização urbana, e a importância das UCs.

 Estimular a Reflexão Crítica: Promover o debate sobre os padrões de consumo e produção, os 
impactos ambientais das atividades humanas e as alternativas sustentáveis.

 Desenvolver Habilidades Práticas: Oferecer oficinas sobre compostagem doméstica, hortas 
urbanas, reciclagem, consumo consciente e outras práticas que capacitem os cidadãos a agir 
de forma mais sustentável em seu cotidiano.

2.2. Catalisador para o Engajamento Cívico e a Participação Pública:

Eventos programados durante a Semana do Meio Ambiente têm o potencial de mobilizar a sociedade 
civil,  empresas,  instituições  de  ensino  e  o  poder  público  em  torno  de  objetivos  comuns.  O 
engajamento cívico é fundamental para:

 Formulação e Implementação de Políticas Públicas: Cidadãos informados e engajados são 
mais propensos a apoiar e a participar da formulação de políticas públicas ambientais, como 
planos diretores de arborização, planos de saneamento básico e criação de novas UCs.

 Ações Voluntárias e Coletivas: A semana incentiva a participação em mutirões de limpeza de 
rios e praias,  plantio de árvores em áreas degradadas ou públicas,  campanhas de coleta 
seletiva e outras ações voluntárias que geram benefícios ambientais diretos.

 Fortalecimento da Governança Ambiental: A interação entre diferentes setores da sociedade 
durante  a  Semana  do  Meio  Ambiente  contribui  para  a  construção  de  uma  governança 
ambiental mais participativa e eficaz, onde as decisões são tomadas de forma colaborativa e 
considerando múltiplas perspectivas.

3. A Essencialidade da Conscientização Ambiental no Cenário Urbano Contemprâneo

A conscientização ambiental transcende a mera informação; trata-se de um processo contínuo de 
sensibilização, reflexão e internalização de valores que levam à mudança de comportamento e à  
adoção de atitudes mais responsáveis em relação ao meio ambiente. Em cidades, a conscientização é 
um pilar para a sustentabilidade, pelos seguintes motivos:
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3.1. Mitigação de Impactos e Gestão de Recursos:

 Redução  do  Consumo  de  Recursos  Naturais: Cidadãos  conscientes  tendem  a  reduzir  o 
consumo de água e energia,  a  utilizar  o transporte público ou meios de transporte não 
motorizados, e a preferir produtos com menor pegada ecológica.

 Gestão Adequada de Resíduos: A conscientização é a base para a adesão à coleta seletiva, à 
compostagem de orgânicos e à redução da geração de resíduos, diminuindo a pressão sobre 
aterros sanitários e promovendo a reciclagem.

 Conservação da Biodiversidade Local: A população consciente reconhece o valor da flora e 
fauna urbanas, evitando a depredação de árvores, o descarte inadequado de lixo em áreas 
verdes e o uso de produtos químicos nocivos, protegendo a biodiversidade presente mesmo 
em ambientes urbanos.

 Preservação de Áreas Verdes e UCs: A compreensão da importância de parques, praças e 
Unidades de Conservação leva à sua valorização e proteção pela comunidade, que se torna 
uma aliada na fiscalização e no uso adequado desses espaços.

3.2. Adaptação e Resiliência Climática:

 Suporte a Medidas de Adaptação: Cidades enfrentam crescentes desafios relacionados a 
eventos  climáticos  extremos  (ondas  de  calor,  inundações).  A  conscientização  prepara  a 
população para entender e apoiar medidas de adaptação, como a expansão da arborização 
urbana (que mitiga ilhas de calor) e a proteção de APPs e manguezais (que funcionam como 
barreiras naturais).

 Engajamento  na  Mitigação: A  conscientização  sobre  as  causas  das  mudanças  climáticas 
motiva os cidadãos a adotar comportamentos que contribuam para a redução das emissões de 
gases de efeito estufa, como a preferência por energias renováveis e a redução do desperdício.

3.3. Desenvolvimento de uma Cultura de Sustentabilidade:

 Responsabilidade  Compartilhada: A  conscientização  fomenta  a  compreensão  de  que  a 
responsabilidade ambiental é de todos – poder público, empresas e cidadãos –, promovendo 
uma cultura de colaboração para a sustentabilidade.

 Impacto na Geração Futura: Ao educar as  novas gerações sobre a importância do meio 
ambiente, a conscientização assegura que os valores de sustentabilidade sejam transmitidos e 
perpetuados, garantindo um futuro mais equilibrado.

4. Exemplos de Ações e Iniciativas que podem ser promovidas (e que Paranaguá já tem):

A Semana do Meio Ambiente é um palco para a realização de diversas atividades práticas, como 
aquelas já desenvolvidas em Paranaguá, que servem como exemplos concretos da aplicação da 
conscientização:

 Campanhas  de  Plantio de  Árvores: Mutirões  de  plantio em áreas  públicas,  como os  já 
realizados e previstos em Paranaguá nas ruas Manoel Correia, Arthur de Souza Costa, Nestor 
Vitor e Professor Cleto. Estas ações não só aumentam a cobertura arbórea, mas também 
engajam a comunidade diretamente na criação de "infraestrutura verde".
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 Inauguração e Divulgação de Unidades de Conservação: A Semana do Meio Ambiente pode 
ser  utilizada  para  lançar  e  divulgar  a  importância  de  UCs  recém-criadas,  como  a  ARIE 
Valadares, o PNM Almeidas e o PNM Rio das Pedras, explicando seus objetivos (proteção 
integral ou uso sustentável) e os benefícios para a cidade.

 Projetos  de  Proteção  de  Polinizadores: Iniciativas  como  o  "Parque  das  Abelhas"  em 
Paranaguá, com a instalação de colmeias de abelhas nativas sem ferrão (Iraí, Manduri-preta, 
Mirim-droryana, Jataí), e a divulgação de sua importância na polinização, são exemplos de 
como a conscientização pode levar a ações concretas de conservação da biodiversidade.

 Palestras e Oficinas: Realização de eventos educativos sobre temas como gestão de resíduos, 
consumo consciente, compostagem, e a importância da água e do solo.

 Exposições e Concursos: Promoção de exposições de arte e fotografia ambiental, ou concursos 
de redação e desenho que estimulem a criatividade e a reflexão sobre o meio ambiente.

5. Conclusões e Recomendações para Fortalecer a Conscientização em Cidades

A Semana do Meio Ambiente, ao ser implementada de forma estratégica e abrangente nas cidades,  
transcende a mera celebração, tornando-se uma ferramenta de gestão ambiental urbana essencial. A 
conscientização ambiental, fomentada por estas e outras iniciativas contínuas, é o alicerce para a 
transformação das cidades em ambientes mais sustentáveis, resilientes e com maior qualidade de 
vida. O exemplo de Paranaguá, com suas UCs e o projeto "Parque das Abelhas" em sinergia com a 
arborização urbana, ilustra o potencial de sucesso quando a gestão pública prioriza a educação e a 
ação ambiental.

Recomendações para Aprimorar a Conscientização Ambiental Urbana:

 Cronograma Anual de Conscientização: Desenvolver um calendário anual de atividades de 
educação  e  conscientização  ambiental  que  se  estenda  para  além  da  Semana  do  Meio 
Ambiente, abordando diferentes temas ao longo do ano.

 Uso de Tecnologias Digitais: Aproveitar plataformas digitais, mídias sociais e aplicativos para 
disseminar informações, promover eventos e engajar a população em questões ambientais de 
forma interativa.

 Parcerias  Multissetoriais  Permanentes: Estabelecer  parcerias  duradouras  com  escolas, 
universidades, empresas, ONGs, associações de bairro e mídias locais para ampliar o alcance 
das ações de conscientização e garantir sua continuidade.

 Indicadores  de Impacto da Conscientização: Desenvolver  metodologias  para mensurar  o 
impacto  das  ações  de  conscientização,  como  pesquisas  de  percepção  ambiental, 
monitoramento da adesão à  coleta  seletiva,  e  o  nível  de participação em programas de 
voluntariado ambiental.

 Incentivo a Iniciativas Cidadãs: Criar mecanismos de apoio e reconhecimento para projetos e 
iniciativas  de conscientização e  sustentabilidade desenvolvidos  pela  própria  comunidade, 
incentivando o protagonismo local.

 Fomento a Espaços Verdes Abertos: Assegurar que as UCs e áreas verdes urbanas sejam 
acessíveis e seguras para a população, incentivando o contato direto com a natureza como um 
meio de fortalecer a conexão e a valorização ambiental.
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 Comunicação Clara e Direta: Adaptar a linguagem das campanhas de conscientização para 
diferentes públicos, utilizando uma comunicação clara, objetiva e que destaque os benefícios 
diretos das práticas sustentáveis para a vida cotidiana dos cidadãos.

A conscientização ambiental não é um fim em si mesma, mas um meio indispensável para que as  
cidades,  como  Paranaguá,  possam  trilhar  um  caminho  de  desenvolvimento  verdadeiramente 
sustentável, onde o bem-estar humano e a saúde do planeta sejam indissociáveis.

Secretaria Municipal da Mulher

Será de competência da Secretaria Municipal da Mulher: 

I  -  Formular  diretrizes  e  promover  políticas,  em  todos  os  níveis  da  Administração 
Pública Municipal Direta e Indireta, visando à eliminação das discriminações que atingem à mulher;

II - Criar instrumentos concretos que assegurem a participação da mulher em todos os níveis e setores 
da  atividade municipal,  ampliando  sua  atuação  e  alternativas  de  emprego  para  as mulheres;

III - Estimular, apoiar e desenvolver estudos, projetos e debates relativos à condição da mulher, bem 
como propor medidas ao governo, objetivando eliminar toda e qualquer forma de discriminação;

IV - Auxiliar e acompanhar os demais órgãos e entidades da Administração, no que se refere ao 
planejamento e execução de programas e ações referentes à mulher;

V  -  Promover  intercâmbios  e  convênios  com  instituições  e  organismos  municipais,  estaduais,  
nacionais  e  estrangeiros,  de interesse público ou privado,  com a finalidade de implementar  as  
políticas, medidas e ações objeto desta lei;

VI  -  Estabelecer  e  manter  canais  de  relação  com  os  movimentos  de mulheres,  apoiando  o 
desenvolvimento das atividades dos grupos autônomos;

VII - Realizar campanhas educativas de combate e conscientização sobre a violência contra a mulher;

VIII - Propor a criação de mecanismos para coibir a violência doméstica e fiscalizar sua execução, além 
de estimular a criação de serviços de apoio às mulheres vítimas de violência;

IX - Acompanhar e fiscalizar o cumprimento da legislação e de convenções coletivas que assegurem e 
protejam os direitos da mulher;
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X  -  Receber  denúncias  relativas  à  questão  da mulher,  encaminhá-las  aos  órgãos  competentes, 
exigindo providências efetivas;

XI  -  Prestar  assessoria  ao  Poder  Executivo,  acompanhando a  elaboração das  políticas  públicas, 
programas e ações dirigidas às mulheres especialmente nas áreas de:

a) Atenção integral à saúde da mulher;

b) Assistência sócio-assistencial;

c) Prevenção à violência contra a mulher;

d) Assistência e abrigo às mulheres vítimas de violência;

e) Educação;

f) Trabalho;

g) Habitação;

h) Planejamento urbano;

i) Lazer e cultura.

XII - Desenvolver demais atividades correlatas.

Relatório de Gestão: Atividades e Programação da Secretaria Municipal da Mulher de Paranaguá

Período  de  Referência: Fevereiro  -  Março  de  2024  (com  foco  nos  eventos  e  programações 
anunciadas).

1. Resumo Executivo

Este  relatório  apresenta  uma visão  consolidada  das  principais  iniciativas  e  da  programação  da 
Secretaria Municipal da Mulher (SEMMU) de Paranaguá, com base nos comunicados divulgados. As 
ações abrangem desde o fomento ao empreendedorismo feminino local, através de eventos como o 
Encontro de Brechós,  até uma vasta programação para o Mês da Mulher,  que inclui  palestras,  
encontros e iniciativas voltadas para mulheres imigrantes e atendimento psicossocial. A SEMMU 
demonstra um compromisso contínuo com o empoderamento feminino, a promoção da igualdade e o 
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suporte social, evidenciando uma gestão proativa na agenda de políticas públicas para as mulheres do 
município.

2. Análise Detalhada das Iniciativas e Eventos

2.1. Encontro de Brechós: Fomento ao Empreendedorismo e Economia Circular

 Data e Local: 07 de fevereiro de 2024 no Ginásio Joaquim Tramujas.
 Organização: Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal da Mulher (SEMMU).
 Público-Alvo: Mulheres empreendedoras do município e a comunidade em geral interessada 

em consumo consciente.
 Objetivo Principal: 

o Dar visibilidade às mulheres que atuam no segmento de brechós, impulsionando suas 
atividades econômicas.

o Empoderar mulheres através do empreendedorismo e da geração de renda.
o Fomentar a economia local, promovendo um consumo consciente e a reutilização de 

peças, alinhado aos princípios da economia circular.
 Resultados Esperados (Implícitos): 

o Aumento da renda para as empreendedoras participantes.
o Conscientização da população sobre consumo sustentável.
o Fortalecimento da rede de empreendedorismo feminino em Paranaguá.

 Impacto  na  Gestão: Esta  iniciativa  reflete  uma  estratégia  de  gestão  que  integra 
desenvolvimento  econômico  local  com  inclusão  social  e  sustentabilidade  ambiental, 
utilizando um modelo de negócio de baixo custo e alta replicabilidade. A escolha do Ginásio 
Joaquim Tramujas para sediar o evento demonstra uma otimização de recursos públicos para 
eventos de grande porte.

2.2. Programação do Mês da Mulher: SEMMU Informa

A SEMMU organizou uma agenda diversificada para o mês de março, com foco em educação, saúde, 
integração e suporte.

 2.2.1. Projeto Educação Pela Paz e Lei Maria da Penha
o Data: 01 de março de 2024 (sexta-feira).
o Atividade: Assinatura  de  cooperação  do  projeto  Educação  Pela  Paz,  seguida  de 

palestras em escolas estaduais sobre a Lei Maria da Penha.
o Local da Assinatura: Núcleo de Educação.
o Parcerias: SEMMU, Polícia Militar e Núcleo Regional de Educação.
o Objetivo: Promover a conscientização sobre a paz e os direitos das mulheres, com 

ênfase na prevenção e combate à violência doméstica, através da educação.
o Impacto na Gestão: A parceria com a Polícia Militar e o Núcleo Regional de Educação 

demonstra uma abordagem intersetorial, essencial para o sucesso de programas de 
conscientização e  prevenção da  violência.  A  realização  em escolas  estaduais  visa 
atingir um público jovem e formar novas gerações mais conscientes sobre a igualdade 
de gênero e o respeito.

 2.2.2. Encontro com Mulheres Atendidas pelo CRAS
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o Data: 01 de março de 2024 
o Local: Centro de Referência de Assistência Social (CRAS), em Alexandra.
o Objetivo: Oferecer suporte e promover a integração das mulheres já atendidas pelos 

serviços de assistência social, fortalecendo a rede de apoio.
o Impacto na Gestão: Esta ação demonstra o compromisso da SEMMU em alcançar e 

apoiar as mulheres em situação de vulnerabilidade social, garantindo que as políticas 
públicas cheguem à base da pirâmide social e atendam às necessidades mais urgentes. 
A escolha de Alexandra indica uma descentralização das ações para cobrir diferentes 
áreas do município.

 2.2.3. "Passeio por la Ciudad - Mulheres Imigrantes Conhecendo a História de Paranaguá"
o Data: 05 de março de 2024 (terça-feira).
o Atividade: Passeio que permite às mulheres imigrantes conhecerem a história de 

Paranaguá.
o Ponto de Partida: Praça Fernando Amaro.
o Parceria: Em parceria com a Secretaria Municipal de Cultura.
o Objetivo: Promover a integração social e cultural de mulheres imigrantes, facilitando 

sua adaptação e o senso de pertencimento à comunidade de Paranaguá.
o Impacto  na  Gestão: A  iniciativa  é  um  excelente  exemplo  de  gestão  inclusiva, 

reconhecendo a diversidade da população e criando mecanismos para a integração de 
grupos  específicos.  A  parceria  com  a  Secretaria  de  Cultura  otimiza  recursos  e 
expertises.

 2.2.4. Encontro de Mulheres na Ilha do Mel
o Data: 06 de março de 2024.
o Local: Ilha do Mel (localidade específica a ser definida ou comunicada previamente).
o Objetivo: Provavelmente um evento de confraternização,  diálogo ou capacitação, 

visando  a  integração  e  o  bem-estar  das  mulheres,  possivelmente  com  foco  nas 
moradoras da Ilha do Mel ou na promoção do turismo local.

o Impacto  na  Gestão: A  extensão  das  ações  para  áreas  insulares  demonstra  a 
capilaridade  das  políticas  da  SEMMU e  a  atenção  às  diferentes  comunidades  do 
município. A logística envolvida em um evento na Ilha do Mel requer um planejamento 
cuidadoso e coordenação.

Relatório de Gestão: Iniciativas e Programação da Secretaria Municipal da Mulher de Paranaguá –  
Fevereiro e Março de 2024

I. Introdução

Este relatório de gestão visa apresentar  e  analisar  as  principais  atividades e a  programação da 
Secretaria  Municipal  da  Mulher  (SEMMU)  de  Paranaguá,  conforme os  comunicados  internos  e 
externos divulgados, abrangendo o período de fevereiro e março de 2024. As ações evidenciam o 
compromisso da SEMMU com o empoderamento feminino, a promoção da igualdade de gênero, o 
fomento ao empreendedorismo, a educação sobre direitos e a assistência social, contribuindo para o 
desenvolvimento integral das mulheres no município. A gestão tem demonstrado proatividade na 
articulação de parcerias e na diversificação das iniciativas para atender às múltiplas necessidades da 
população feminina.
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II. Análise Detalhada das Iniciativas por Eixo de Atuação

As atividades da SEMMU no período analisado podem ser categorizadas em eixos estratégicos, que 
demonstram a abrangência e a multifacetalidade de suas ações:

2.1. Eixo 1: Fomento ao Empreendedorismo e Economia Criativa

 Iniciativa: Realização do Encontro de Brechós 
o Objetivos Estratégicos: 

 Visibilidade e Valorização: Proporcionar um espaço de visibilidade para as 
mulheres empreendedoras que atuam no segmento de brechós,  um setor 
crescente da economia criativa e circular.

 Empoderamento Econômico: Apoiar e empoderar as mulheres por meio da 
geração de renda e da autonomia financeira, incentivando a formalização e o 
crescimento de seus pequenos negócios.

 Fomento à Economia Local: Contribuir para o dinamismo da economia do 
município, criando oportunidades de comércio e consumo.

 Consumo Consciente e Sustentabilidade: Promover a moda consciente e a 
prática  da  reutilização  de  peças,  alinhando-se  aos  princípios  da 
sustentabilidade e da economia circular, o que contribui para a redução do 
descarte de resíduos têxteis.

o Participação (Estimativa e  Impacto): Embora  o  número  exato  de  participantes  e 
expositores não esteja especificado, a localização em um ginásio público sugere a 
expectativa de um evento de grande porte e acessibilidade, com potencial para atrair 
um público significativo tanto de vendedoras quanto de compradoras. A iniciativa 
reforça a importância da articulação entre o poder público e as iniciativas locais para o 
desenvolvimento sustentável.

2.2. Eixo 2: Educação, Conscientização e Prevenção à Violência de Gênero

 Iniciativa: Programação do Mês da Mulher – Atividades do dia 01 de Março 
o 2.2.1. Assinatura de Cooperação do Projeto “Educação Pela Paz” e Palestras sobre a 

Lei Maria da Penha 
 Data: 01 de março de 2024 (sexta-feira).
 Local da Assinatura: Núcleo de Educação.
 Parcerias Envolvidas: Secretaria Municipal da Mulher (SEMMU), Polícia Militar 

e Núcleo Regional de Educação.
 Escopo da Ação: Após a assinatura do termo de cooperação, serão realizadas 

palestras em escolas estaduais sobre a Lei Maria da Penha.
 Objetivos Estratégicos: 

 Promoção da Cultura da Paz: Inserir a temática da paz e não violência 
no  ambiente  escolar,  desde  cedo,  moldando  comportamentos  e 
valores.

 Educação  sobre  Direitos: Informar  e  capacitar  estudantes  e  a 
comunidade escolar sobre os mecanismos de proteção da Lei Maria da 
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Penha, essencial para a identificação e denúncia de casos de violência 
contra a mulher.

 Articulação  Interinstitucional: Fortalecer  a  rede  de  proteção  e 
conscientização por meio da colaboração entre diferentes esferas do 
poder público (educação, segurança e assistência social).

 Impacto na Gestão: Ações educativas nas escolas são fundamentais para a 
prevenção primária da violência, criando uma base sólida de conhecimento e 
respeito. A parceria com a Polícia Militar e o Núcleo Regional de Educação 
demonstra  uma  abordagem  sistêmica  para  lidar  com  a  complexidade  da 
violência de gênero.

2.3. Eixo 3: Assistência Social, Inclusão e Integração Comunitária

 Iniciativa: Programação do Mês da Mulher – Atividades Complementares 
o 2.3.1. Encontro com Mulheres Atendidas pelo CRAS

 Data: 01 de março de 2024.
 Local: Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) em Alexandra.
 Objetivo: Proporcionar  um  momento  de  acolhimento,  integração  e 

fortalecimento dos vínculos para as mulheres que já recebem algum tipo de 
suporte ou acompanhamento do CRAS. A proximidade e a descentralização do 
evento  para  Alexandra  demonstram  a  intenção  de  alcançar  mulheres  em 
diferentes localidades do município, garantindo o acesso aos serviços e à rede 
de apoio.

 Impacto na Gestão: A ação reflete a preocupação com a continuidade do 
atendimento  e  a  oferta  de  momentos  de  socialização  para  mulheres  em 
situação de vulnerabilidade, o que contribui para a resiliência e o bem-estar 
psicológico.

o 2.3.2.  "Passeio  por  la  Ciudad  –  Mulheres  Imigrantes  Conhecendo a  História  de 
Paranaguá"

 Data: 05 de março de 2024 (terça-feira).
 Ponto de Partida: Praça Fernando Amaro.
 Parceria: Secretaria Municipal de Cultura.
 Objetivo: Promover a integração cultural e social de mulheres imigrantes em 

Paranaguá,  facilitando  sua  adaptação  à  nova  realidade  e  seu  senso  de 
pertencimento à comunidade. A iniciativa visa superar barreiras linguísticas e 
culturais, oferecendo uma oportunidade de conhecer a história e os pontos 
turísticos da cidade.

 Impacto na Gestão: Esta ação é um exemplo de política pública inclusiva e de 
valorização  da  diversidade,  reconhecendo  as  necessidades  específicas  de 
grupos vulneráveis como os imigrantes. A parceria com a Secretaria de Cultura 
é estratégica para enriquecer a experiência e otimizar recursos.

o 2.3.3. Encontro de Mulheres na Ilha do Mel
 Data: 06 de março de 2024.
 Local: Ilha do Mel (localidade a ser confirmada).
 Objetivo: Embora o comunicado não detalhe o objetivo específico, é provável 

que a ação vise a integração, o diálogo ou a oferta de serviços para as mulheres 
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residentes na Ilha do Mel, uma comunidade com características geográficas e 
sociais particulares. A logística para a realização de um evento em uma área 
insular demonstra a capacidade de planejamento e execução da SEMMU para 
alcançar todas as regiões do município.

 Impacto na Gestão: A iniciativa reforça a capilaridade das ações da SEMMU e a 
atenção às comunidades mais distantes ou de difícil acesso, garantindo que as 
políticas públicas cheguem a todas as mulheres de Paranaguá.

A relevância dos pontos de atendimento à mulher no Brasil é inquestionável e multifacetada, atuando 
como pilares fundamentais na rede de proteção e empoderamento feminino. Esses espaços são 
cruciais para que as mulheres, em suas diversas realidades, encontrem apoio, orientação e acesso a 
direitos, especialmente em um país com altos índices de violência de gênero e desigualdades sociais.

Importância Estratégica dos Pontos de Atendimento à Mulher:

1. Acesso à Justiça e Segurança:
o Porta de Entrada para Denúncias: Delegacias Especializadas de Atendimento à Mulher 

(DEAMs), Núcleos de Atendimento à Mulher nas delegacias comuns, e Patrulhas Maria 
da Penha oferecem o primeiro contato para denúncias de violência, garantindo o 
registro formal e o início da investigação.

o Medidas  Protetivas: Facilitam o  acesso  e  a  solicitação  de  medidas  protetivas  de 
urgência, que são vitais para a segurança imediata da mulher e de seus dependentes.

o Acompanhamento Jurídico: Muitos centros oferecem orientação jurídica gratuita, 
auxiliando a mulher a entender seus direitos, os trâmites legais e a tomar decisões 
informadas sobre processos judiciais, divórcio, guarda dos filhos, etc.

2. Apoio Psicossocial e Saúde Mental:
o Acolhimento Especializado: Centros de Referência de Atendimento à Mulher (CRAMs) 

e serviços de assistência social oferecem um acolhimento humanizado, fundamental 
para mulheres que sofreram traumas.

o Atendimento Psicológico: A violência deixa marcas profundas. O suporte psicológico é 
essencial para a recuperação da autoestima, superação do trauma e reconstrução da 
vida da mulher.

o Grupos  de  Apoio: A  troca  de  experiências  com  outras  mulheres  em  situação 
semelhante  fortalece  o  senso  de  comunidade,  reduz  o  isolamento  e  promove  a 
resiliência.

3. Empoderamento e Autonomia:
o Geração de Renda e  Qualificação Profissional: Muitos  centros,  em parceria  com 

outras  secretarias  ou  organizações,  oferecem  cursos  de  capacitação,  oficinas  de 
geração de renda e acesso a programas de empreendedorismo. Isso é crucial para que 
a mulher alcance sua autonomia financeira,  muitas vezes o principal  motivo para 
permanecer em relacionamentos abusivos.

o Educação  sobre  Direitos: Promovem  palestras,  rodas  de  conversa  e  materiais 
informativos sobre os direitos das mulheres (Lei Maria da Penha, direitos trabalhistas, 
sexuais e reprodutivos, etc.), capacitando-as para defenderem-se e exigirem respeito.
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o Liberdade  e  Escolha: Ao  oferecerem  um  leque  de  possibilidades,  esses  pontos 
permitem que a mulher visualize um futuro fora do ciclo de violência e tome decisões 
que priorizem seu bem-estar e o de sua família.

4. Articulação da Rede de Atendimento:
o Fluxo Contínuo: Os pontos de atendimento atuam como um elo entre diferentes 

serviços (saúde, assistência social, segurança pública, justiça), garantindo que a mulher 
seja  encaminhada  de  forma  adequada  e  que  não  haja  descontinuidade  no  seu 
atendimento.

o Dados e Monitoramento: Contribuem para a coleta de dados sobre a violência e as 
demandas das mulheres, fornecendo subsídios para a formulação e o aprimoramento 
de políticas públicas eficazes.

Como os Pontos de Atendimento Podem Atender as Mulheres de Forma Satisfatória:

Para garantir um atendimento satisfatório, os pontos de atendimento à mulher devem focar em:

1. Atendimento Humanizado e Qualificado:
o Capacitação  Contínua: Profissionais  de  todas  as  áreas  (policiais,  psicólogos, 

assistentes sociais, advogados) devem receber treinamento constante sobre gênero, 
direitos humanos, escuta ativa e combate à revitimização.

o Acolhimento Sem Julgamento: É fundamental  que a mulher se sinta segura para 
relatar sua experiência, sem ser questionada sobre suas atitudes ou culpabilizada pela 
violência sofrida.

o Confidencialidade e Sigilo: Garantia de que as  informações compartilhadas serão 
tratadas com o máximo sigilo e respeito.

2. Infraestrutura Adequada e Acessível:
o Espaços Seguros e Acolhedores: Ambientes que transmitam segurança, privacidade e 

conforto, especialmente para mulheres e crianças que buscam abrigo ou atendimento.
o Acessibilidade Universal: Garantir que os espaços sejam acessíveis para mulheres com 

deficiência.
o Localização Estratégica: Pontos de atendimento devem estar localizados em áreas de 

fácil acesso, preferencialmente próximos a transporte público, e com segurança.
3. Integralidade do Atendimento (Intersetorialidade):

o Serviços Multidisciplinares no Mesmo Local ou em Rede: Oferecer ou encaminhar 
para atendimento jurídico, psicológico, social e de saúde de forma integrada.

o Parcerias Eficazes: Fortalecer a colaboração com outras secretarias (saúde, educação, 
trabalho),  órgãos  de  segurança,  judiciário  e  sociedade  civil  organizada  para  um 
atendimento completo e sem burocracia excessiva.

o Abrigos Temporários: A existência de abrigos é crucial para a segurança das mulheres 
e seus filhos em situações de risco extremo, com equipe qualificada e infraestrutura 
para acolhimento e desenvolvimento.

4. Celeridade e Desburocratização:
o Agilidade nos Encaminhamentos: Reduzir o tempo de espera e a burocracia para que a 

mulher tenha acesso rápido aos serviços e medidas de proteção.
o Informação Clara e Simples: Explicar os processos de forma compreensível, evitando 

jargões jurídicos ou técnicos que possam dificultar o entendimento da mulher.
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5. Ações de Prevenção e Sensibilização:
o Além do atendimento direto,  os  pontos  devem promover  campanhas educativas, 

palestras  e  workshops para a  comunidade,  visando a prevenção da violência e  a 
mudança de mentalidades.

o Fomento  à  participação  Feminina: Incentivar  a  participação  das  mulheres  na 
formulação e fiscalização das políticas públicas.

Em suma, os pontos de atendimento à mulher no Brasil são mais do que meros edifícios; são espaços 
de esperança, transformação e resistência. Ao oferecer um atendimento que une segurança, apoio 
psicossocial,  empoderamento e uma rede de proteção bem articulada, esses centros se tornam 
ferramentas essenciais para que as mulheres possam romper o ciclo da violência e construir uma vida 
digna e autônoma. O investimento contínuo e aprimoramento desses serviços são, portanto, um 
imperativo social e uma responsabilidade de todos os níveis de governo.

A rede de proteção à mulher nas cidades desempenha um papel absolutamente crítico na prevenção, 
combate e redução dos índices de violência de gênero. Ela representa um conjunto articulado de  
serviços, instituições e profissionais que trabalham de forma integrada para oferecer suporte às 
mulheres em situação de violência, desde o primeiro atendimento até a sua plena autonomia.

Importância da Rede de Proteção à Mulher nas Cidades:

1. Acolhimento e Suporte Imediato:
o Primeiro Contato: É a porta de entrada para a mulher que busca ajuda, oferecendo 

acolhimento humanizado em um momento de vulnerabilidade extrema.
o Quebra do Isolamento: A rede permite que a mulher rompa o ciclo de isolamento 

imposto muitas vezes pelo agressor, conectando-a a profissionais e outros suportes 
sociais.

2. Garantia de Direitos e Acesso à Justiça:
o Informação e Orientação: A rede informa a mulher sobre seus direitos e os caminhos 

legais para buscar proteção (medidas protetivas, divórcio, guarda dos filhos, etc.).
o Acesso à Polícia e ao Judiciário: Facilita o registro de denúncias (DEAMs, Patrulhas 

Maria da Penha) e o acompanhamento de processos,  reduzindo a burocracia e a 
revitimização.

3. Integralidade do Atendimento:
o Visão Multidisciplinar: A violência contra a mulher não é apenas um problema de 

segurança pública; é também de saúde, assistência social, educação e emprego. A rede 
articula esses diferentes setores para um atendimento completo (psicológico, social, 
jurídico, de saúde).

o Minimização da Revitimização: Ao centralizar ou coordenar os atendimentos, a rede 
evita que a mulher precise repetir sua história exaustivamente para diferentes órgãos, 
minimizando o sofrimento.

4. Empoderamento e Autonomia:
o Apoio Psicossocial: Oferece suporte psicológico para lidar com o trauma e recuperar a 

autoestima, e social para reconstruir a vida.
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o Capacitação e Geração de Renda: Muitos pontos da rede (Centros de Referência, 
Secretarias da Mulher) promovem cursos, oficinas e encaminhamentos para que a 
mulher conquiste sua autonomia financeira, fator crucial para se libertar do agressor.

5. Prevenção e Conscientização:
o Educação  para  a  Não  Violência: A  rede  atua  em  ações  educativas,  palestras  e 

campanhas de conscientização para a comunidade em geral, visando a mudança de 
mentalidades e a prevenção de novas violências.

o Monitoramento e  Dados: Contribui  para  a  coleta  de dados  sobre  a  violência  de 
gênero,  subsidiando  a  formulação  e  o  aprimoramento  de  políticas  públicas  mais 
eficazes.

Relação com os Índices de Violência:

A relação entre a existência e o fortalecimento de uma rede de proteção e os índices de violência de 
gênero é direta e inversamente proporcional:

 Visibilidade e Subnotificação:
o Melhora na Notificação: Uma rede de proteção acessível e confiável encoraja mais 

mulheres a denunciar.  Isso pode, inicialmente, levar a um  aumento aparente nos 
índices  de  violência  registrados,  mas,  na  verdade,  significa  uma  redução  da 
subnotificação. Ou seja, a violência já existia, mas não era reportada.

o Coleta  de  Dados  Mais  Realista: Com  mais  denúncias,  os  dados  se  tornam  mais 
fidedignas, permitindo que as políticas públicas sejam direcionadas de forma mais 
precisa e eficaz para os locais e grupos mais vulneráveis.

 Quebra do Ciclo da Violência:
o Proteção  Efetiva: Quando  a  rede  funciona  bem,  com  medidas  protetivas  que 

realmente protegem, abrigos que acolhem e apoio que empodera,  a mulher tem 
maiores chances de romper o ciclo da violência e não retornar ao agressor. Isso leva a 
uma redução das reincidências da violência.

o Diminuição de Feminicídios e Lesões Graves: O acesso rápido e eficaz à rede pode 
prevenir escaladas de violência que resultariam em lesões graves ou até mesmo no 
feminicídio. Uma mulher protegida por uma medida protetiva e com apoio psicossocial 
tem sua vida salva.

 Cultura de Denúncia e Desnaturalização da Violência:
o Mudança  Social: A  presença  ativa  da  rede  de  proteção  nas  cidades  envia  uma 

mensagem clara à sociedade: a violência contra a mulher não é tolerada e há caminhos 
para denunciar e buscar ajuda. Isso contribui para a desnaturalização da violência e 
para a construção de uma cultura de denúncia.

o Pressão sobre Agressores: A percepção de que a violência não ficará impune e que há 
uma rede de apoio à vítima pode atuar como um inibidor para potenciais agressores, 
contribuindo a médio e longo prazo para a diminuição da incidência de novos casos.

 Empoderamento como Prevenção:
o Mulheres empoderadas economicamente, psicologicamente e com conhecimento de 

seus  direitos  são  menos  vulneráveis  e  mais  aptas  a  identificar  e  sair  de 
relacionamentos abusivos antes que a violência atinja níveis críticos. Isso representa 
uma prevenção primária da violência.
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Em resumo, a rede de proteção à mulher nas cidades não é apenas um "remédio" para a violência que 
já  ocorreu,  mas  uma poderosa  ferramenta  de  prevenção  e  transformação  social.  Ao  tornar  a 
violência visível, oferecer suporte integral e fortalecer a autonomia das mulheres, a rede tem o 
potencial  de  reduzir,  de  forma  significativa  e  sustentável,  os  índices  de  violência  de  gênero, 
construindo cidades mais seguras e equitativas para todas.

IV. Considerações Finais e Recomendações

A Secretaria Municipal da Mulher de Paranaguá demonstrou, no período de fevereiro e março de  
2024, uma gestão ativa e diversificada em suas iniciativas. A realização do Encontro de Brechós  
evidencia um foco no desenvolvimento econômico sustentável e no empoderamento de mulheres 
empreendedoras. A extensa programação do Mês da Mulher, por sua vez, sublinha o compromisso 
com a educação, a conscientização sobre a violência de gênero, a assistência social e a integração de 
mulheres imigrantes e residentes em diferentes localidades.

Recomendações para Futuros Relatórios de Gestão:

1. Coleta de Dados Quantitativos: Implementar e apresentar dados de participação (número de 
pessoas  atendidas/participantes),  feedback  dos  eventos,  custos  de  cada  iniciativa  e,  se 
possível, indicadores de impacto (ex: aumento de renda, redução de denúncias de violência 
após palestras).

2. Avaliação  Qualitativa: Realizar  pesquisas  de  satisfação  ou  grupos  focais  para  coletar 
percepções das mulheres sobre a efetividade e o impacto das ações.

3. Análise  de  Eficiência: Comparar  os  resultados  alcançados  com  os  recursos  investidos, 
buscando otimizar a relação custo-benefício das iniciativas.

4. Plano de Ação Futuro: Incluir um planejamento das próximas etapas, desafios identificados e 
oportunidades de melhoria ou expansão das ações.

5. Comunicação Abrangente: Manter a comunicação clara e acessível sobre todas as iniciativas, 
utilizando diversos canais para alcançar um público mais amplo.

Este relatório reflete um esforço significativo da SEMMU em Paranaguá para promover o bem-estar e 
o desenvolvimento das mulheres, articulando ações em diversas frentes e demonstrando uma gestão 
sensível às necessidades da comunidade.

Casa da Mulher Parnanguara foi inaugurada em Paranaguá em 2024

A Casa da Mulher visa a construção de espaço de referência para proteção e defesa dos direitos da 
mulher vítima de violência, de modo a proteger e prevenir a continuidade de situações de violência.

O investimento foi feito para que seja a Casa da Mulher Parnanguara e atue com políticas públicas que 
valorizem as mulheres parnanguaras.
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E Prefeitura de Paranaguá por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social e da Secretaria da 
Mulher inaugurou a Casa da Mulher Parnanguara que vai atender mulheres vítimas de violência como 
um espaço de referência e acolhimento.

A Casa da Mulher Parnanguara foi construída com recursos da Secretaria Municipal de Assistência e  
teve um investimento de R$ 1.393.115,44 por parte do município.

A  estrutura  da  Casa  da  Mulher  Parnanguara  inclui  serviços  das  diferentes  áreas  envolvidas  no 
atendimento,  como Acolhimento e Triagem; Apoio Psicossocial;  Delegacia Especializada;  Juizado 
Especializado em Violência  Doméstica e  Familiar  contra  as  Mulheres;  Promotoria  Especializada; 
Defensoria  Pública;  Serviço de Promoção de Autonomia Econômica;  Brinquedoteca -  espaço de 
cuidado das crianças; Alojamento de Passagem e Central de Transportes.

O novo espaço tem seus serviços compartilhados com a Secretaria da Mulher e a Secretaria de 
Assistência Social com atendimento socioassistencial, patrulha Maria da Penha – também implantada 
pela atual administração – equipe da secretaria de Saúde, entre outros profissionais que atuam em 
políticas intersetoriais e institucionais da Prefeitura de Paranaguá, possibilitando a integração dos 
serviços e a articulação entre as diferentes ações para ofertar o atendimento e acolhimento integral  
às  mulheres  em  situação  de  violência  e  seus  filhos  em  um  espaço  aconchegante  e  seguro.

O resultado do trabalho contou com o compromisso social  com a causa das mulheres como as  
empresas:  ATEXP,  OGMO, SINDOP L7,  PORTO OBRAS,  TERMINAIS DO SUL,  MGC ARQUITETURA, 
PONTALLE, MLV MÓVEIS, CASINHA DOS SONHOS. As empresas contribuíram diretamente para a 
equipagem da casa.

Secretaria Municipal de Obras Públicas

Será de competência da Secretaria Municipal de Obras Públicas:

I - O planejamento operacional e a execução, por adjudicação dos outros órgãos de governo, por  
administração direta ou através de terceiros, das obras públicas e próprios municipais, abrangendo 
construções, reformas e reparos, a abertura de vias públicas e rodovias municipais;

II - A execução de obras de pavimentação, construção civil, drenagem e calcamento;

III - a execução e a manutenção de obras de preservação de fundos de vales;
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IV - O desenvolvimento de projetos, execução e manutenção de obras e serviços de abastecimento de 
água  tratada,  coleta,  tratamento  e  destinação  final  de  efluentes  líquidos,  diretamente  ou  por 
concessão ou permissão;

V - Elaboração de projetos e fiscalização da preservação do sistema natural de drenagem, fundos de  
vale e proteção de mananciais de abastecimento de água;

VI - A emissão de pareceres técnicos na área de sua competência;

VII - A manutenção e controle operacional da frota de máquinas e equipamentos pesados sob sua 
responsabilidade;

VIII - outras atividades correlatas.

Relatório de Gestão - Secretaria Municipal de Obras de Paranaguá

1. Monitoramento de Alagamentos e Orientações à População

Na tarde de 5 de outubro, a Secretaria Municipal de Obras (Semop) iniciou um monitoramento ativo 
nos bairros da cidade, com foco na identificação e intervenção em pontos críticos de alagamento. 
Com o prognóstico de chuvas nos próximos dias, áreas vulneráveis como Vila Marinho e Jardim Iguaçu 
estão sob atenção especial,  devido ao acúmulo de resíduos nas bocas de lobo, que agravam as  
condições de alagamento.

O Secretário Ildeivan da Silva Jr. enfatiza que o principal responsável pelos alagamentos é o descarte 
inadequado de lixo doméstico, que obstrui as bocas de lobo, potencializando o risco de doenças. A  
conscientização da população sobre a importância do descarte correto é fundamental para evitar 
problemas de saúde pública e preservar a eficiência da infraestrutura municipal.

A Prefeitura orienta a população a evitar o contato com águas pluviais, ressaltando a necessidade de 
buscar atendimento médico em caso de sintomas como febre, vômito ou diarreia.

2. Manutenção do Chafariz na Praça Mário Roque
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A Prefeitura de Paranaguá informa que o chafariz localizado na Nova Praça Mário Roque passará por 
manutenção  nos  próximos  dias.  As  grades  de  escoamento  serão  removidas  para  tratamento 
galvanizado, que previne corrosão, especialmente em áreas afetadas pela maresia.

O Secretário Ildeivan Júnior destacou a decisão de realizar a manutenção após o período de férias  
escolares,  garantindo  que  as  crianças  pudessem  usufruir  do  espaço.  A  limpeza  das  bombas  e 
drenagem também estão programadas, assegurando o funcionamento adequado do chafariz, que 
tem se tornado uma atração para milhares de famílias.

3. Avanços na Ponte para a Ilha dos Valadares

A Passarela Antônio José Sant’Anna Lobo Neto, que conecta a parte continental de Paranaguá à Ilha  
dos Valadares, está com mais de 60% da obra de ampliação concluída. Inaugurada na década de 1990, 
a passarela foi ampliada em 2003, e melhorias estruturais foram implementadas em 2020.

Atualmente, sob a gestão do prefeito Marcelo Roque, a obra de ampliação prevê a construção de uma 
nova ponte em concreto armado com 294 metros de extensão, conectando a Ilha ao Mercado Nilton 
Abel  de  Lima.  O  projeto  inclui  acessibilidade,  infraestrutura  de  pavimentação,  sinalização  e 
paisagismo, promovendo benefícios significativos para a mobilidade urbana e o comércio local.

O investimento total na obra é de aproximadamente R$ 13,4 milhões, sendo R$ 11,7 milhões oriundos 
do Estado e R$ 1,7 milhão de contrapartida municipal,  consolidando-se como a maior  obra de 
infraestrutura em andamento no município.

4. Adequações na Praça Cyro Abalém
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A  Secretaria  Municipal  de  Obras  Públicas  anunciou  que,  a  partir  de  junho,  serão  realizadas 
adequações na Praça Cyro Abalém, visando preparar o local para o aumento do fluxo de veículos com 
a conclusão da nova ponte. As adequações incluem a remoção de bancos, lixeiras e demolição de  
calçadas.

Essas ações, coordenadas com diversas secretarias, têm como objetivo garantir a fluidez no trânsito e 
a segurança da população, embora possam impactar temporariamente o uso da praça.

5. Terraplenagem na Ponte da Ilha dos Valadares

Os trabalhos na Passarela da Ilha dos Valadares continuam com a terraplenagem programada para 
este sábado, 8. As operações visam a conformação da rampa de acesso à nova ponte. A remoção de 
bloquetes na Praça Cyro Abalém será iniciada, preparando o local para a pavimentação asfáltica.

O Secretário Ildeivan Júnior ressaltou que as atividades serão realizadas durante o fim de semana para 
minimizar os transtornos à população. A demolição do pórtico na saída da ponte também está 
prevista, garantindo a continuidade das obras sem interferências no trânsito.

6. Pavimentação Asfáltica no Bairro Labra e Jardim Paraná

No dia 30 de outubro, o prefeito Marcelo Roque anunciou a entrega de 640 metros de pavimentação 
asfáltica no Bairro Labra, com um investimento de R$ 380 mil, além de um quilômetro de asfalto no 
Jardim Paraná, totalizando R$ 750 mil. Este avanço foi possível após a resolução de questões judiciais 
que impediam melhorias na região.

Essas ações refletem um compromisso contínuo em promover a infraestrutura em todos os bairros de 
Paranaguá, com mais de 250 km de asfalto implementados e investimentos que superam R$ 250 
milhões ao longo da gestão, garantindo melhorias significativas na qualidade de vida dos cidadãos.

Introdução

O presente relatório visa apresentar as justificativas para a realização de pavimentações asfálticas nas 
ruas do Bairro Labra e Jardim Paraná, em Paranaguá. As intervenções, além de atender à demanda 
por melhorias na infraestrutura urbana, são fundamentais para promover o desenvolvimento social e 
econômico da região.

1. Contexto das Pavimentações

Em 30 de outubro, o prefeito Marcelo Roque anunciou a entrega de 640 metros de pavimentação 
asfáltica nas ruas Gilberto Elias Chaiben, Ari Trancoso Matoso e Arsênio Bento dos Santos, totalizando 
um investimento de R$ 380 mil. Além disso, foi realizada uma pavimentação de 1 quilômetro no 
Jardim Paraná, com um aporte de R$ 750 mil, após a superação de barreiras judiciais que impediam 
melhorias na área.

2. Benefícios da Pavimentação Asfáltica
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 Melhoria  na  Mobilidade  Urbana:  As  pavimentações  proporcionam  um  tráfego  mais  seguro  e 
eficiente, reduzindo os custos com manutenção de veículos e melhorando o acesso a serviços e 
comércios locais.

 Valorização Imobiliária: A infraestrutura adequada valoriza os imóveis na região, atraindo novos 
moradores e investidores, o que contribui para o crescimento econômico.

 Redução de Alagamentos: Com a implementação de drenagens adequadas, como no Canal do Labra, 
os alagamentos que antes afetavam o bairro foram significativamente reduzidos, promovendo um 
ambiente mais seguro e saudável.

 Qualidade de Vida: A pavimentação melhora a estética urbana e contribui para a qualidade de vida 
dos moradores, proporcionando um ambiente mais limpo e organizado.

3. Avanços na Infraestrutura

O Bairro Labra tem sido alvo de diversas melhorias ao longo da gestão do prefeito Marcelo Roque,  
incluindo a construção do Centro Municipal de Educação Infantil (Cmei) e a realização de drenagens. 
Com  quase  cinco  quilômetros  de  asfalto  já  instalados,  observa-se  um  avanço  considerável  na 
infraestrutura local, beneficiando a comunidade de forma direta.

4. Superação de Desafios

No  Jardim  Paraná,  as  dificuldades  enfrentadas  devido  a  questões  judiciais  foram  superadas, 
permitindo  que  a  Prefeitura  investisse  na  pavimentação  das  ruas  Ubirajara  Agostinho  Ramos, 
Demerval Gonçalves e Luiz Gastão Fonseca Corrêa. A resolução do Termo de Ajuste de Conduta (TAC) 
com o Ministério Público foi crucial para a viabilização das obras, demonstrando a capacidade da 
gestão em lidar com desafios complexos.

5. Considerações Finais

As pavimentações asfálticas nas ruas do Bairro Labra e Jardim Paraná representam não apenas um 
investimento em infraestrutura, mas também um compromisso com a melhoria da qualidade de vida 
dos cidadãos. A continuidade dessas obras é essencial para garantir que todas as regiões do município 
tenham acesso a condições adequadas de mobilidade e desenvolvimento.

Recomendações

 Planejamento  Contínuo:  A  manutenção  de  um  planejamento  estratégico  para  futuras 
pavimentações, considerando a demanda e as necessidades das comunidades.

 Monitoramento e Avaliação: Implementar mecanismos para monitorar a eficácia das obras e realizar 
avaliações  periódicas  do  impacto  das  pavimentações  na  mobilidade  e  qualidade  de  vida  dos 
moradores.

 Comunicação com a Comunidade: Fomentar a comunicação com os moradores para entender suas 
necessidades e promover a participação na definição de prioridades para novas obras.
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Este relatório reafirma a importância das intervenções de pavimentação como um pilar  para o 
desenvolvimento urbano e social em Paranaguá.

Os principais desafios enfrentados na construção de novas infraestruturas urbanas incluem:

1. Planejamento e Projeto: A falta de um planejamento urbano adequado pode levar a problemas de 
execução, como incompatibilidade com a infraestrutura existente e dificuldades na gestão do espaço 
urbano.

2. Financiamento e Orçamento: A obtenção de recursos financeiros é um desafio significativo. Muitas 
vezes, os orçamentos são insuficientes para cobrir todos os aspectos do projeto, desde a construção 
até a manutenção.

3. Regulamentação e  Burocracia:  O  cumprimento  de  normas  e  regulamentações  pode atrasar  os 
projetos. Processos burocráticos longos e complexos dificultam a obtenção de permissões e licenças 
necessárias.

4. Impacto  Ambiental:  Considerações  sobre  o  impacto  ambiental  são  cruciais.  A  construção  de 
infraestrutura pode afetar ecossistemas locais, e os projetos precisam incluir medidas de mitigação 
adequadas.

5. Engajamento da Comunidade:  A falta de envolvimento da comunidade pode gerar resistência a 
novos projetos.  Ouvir  as  necessidades e  preocupações da população é  vital  para o  sucesso da 
infraestrutura.

6. Condições Geográficas e Climáticas: Fatores como terreno irregular, clima adverso e eventos naturais 
(como inundações ou terremotos) podem complicar a construção e exigir soluções específicas.

7. Tecnologia e Inovação: A adoção de novas tecnologias pode ser um desafio, especialmente em áreas 
onde há resistência à mudança ou falta de capacitação técnica.

8. Gestão  de  Recursos  Humanos:  Encontrar  e  reter  mão  de  obra  qualificada  é  um  desafio, 
especialmente em projetos grandes que demandam habilidades específicas.

9. Manutenção e Sustentabilidade: Garantir que a infraestrutura seja sustentável a longo prazo e que 
haja um plano de manutenção adequado é fundamental para evitar deterioração e desperdício de 
recursos.

10. Integração com Outros Modos de Transporte: A infraestrutura urbana deve ser integrada com outros 
sistemas  de  transporte,  o  que  pode  ser  complicado  em  áreas  densamente  povoadas  ou  com 
infraestrutura existente.

Esses desafios exigem uma abordagem holística e colaborativa, envolvendo diversos stakeholders, 
incluindo governos, empresas, comunidades e especialistas em planejamento urbano.

Conclusão
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As atividades desenvolvidas pela Secretaria Municipal de Obras visam não apenas a melhoria da 
infraestrutura, mas também a promoção da saúde pública e a conscientização da população. O 
trabalho conjunto entre as secretarias e o comprometimento da gestão são fundamentais  para 
alcançar resultados positivos que beneficiem toda a comunidade de Paranaguá.

Secretaria Municipal de Planejamento e Gestão

À Secretaria Municipal de Planejamento e Gestão compete:

 I - Desenvolver o planejamento urbano e controlar a gestão territorial do Município de Paranaguá,  
em especial quanto ao uso e à ocupação do solo e aos planos, projetos e empreendimentos de 
impacto físico/territorial relevante incluindo os Estudos de Impacto de Vizinhança - EIV;

 II - Realizar a revisão do Plano Diretor Municipal, de suas leis complementares e instrumentos de  
política urbana, bem como coordenar a sua implementação;

 III - Avaliar projetos de leis, planos e projetos que possam impactar nas questões urbanas;

 IV - Elaborar estudos e propostas para a estruturação da mobilidade urbana e sistema viário em 
escala municipal e regional;

 V - Realizar parcerias com instituições de ensino e pesquisa para o compartilhamento de informações 
urbanas do interesse do Município;

 VI  -  Pesquisar,  levantar  dados,  analisar  e  gerenciar  informações  para  subsidiar  decisões  da 
Administração Pública e respaldar tecnicamente o Planejamento Urbano e Gestão Territorial;

 VII - Contribuir para a racionalização dos investimentos públicos a partir da aplicação dos recursos 
que atendam às necessidades da população em serviços, equipamentos urbanos, espaços públicos e 
infraestrutura urbana de acordo com o crescimento da cidade;

 VIII - Garantir a continuidade das políticas públicas urbanas de longo prazo com planos e projetos que 
antecipem problemas decorrentes do crescimento da cidade;

 IX  -  Desenvolver  ações  e  atividades  visando  à  gestão  territorial  (urbana  e  rural)  democrática, 
gerenciando a governança urbana constituída por habitantes, empresários, trabalhadores, entidades, 
acadêmicos,  pesquisadores,  movimentos  sociais,  órgãos  públicos  e  toda a  sociedade,  de  forma 
transparente, colaborativa e inclusiva, provendo a todos o direito à cidade;

 X - Presidir e subsidiar as atividades do Conselho Municipal da Cidade – CMC;
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 XI  -  Conduzir  as  políticas  de  planejamento e  gestão territorial  do Município  de  Paranaguá em 
observância ao contexto e às responsabilidades como cidade polo de sua Região;

 XII - Desenvolver estudos de projetos urbanísticos, paisagísticos, de edificações, de sistema viário 
urbano  e  rural,  e  de  patrimônio  histórico,  importantes  para  o  Planejamento  Urbano  e  Gestão 
Territorial;

 XIII - Coordenar ações, planos e projetos entre secretarias e órgãos municipais que impliquem em 
questões urbanas e físico-territoriais e no atendimento ao Plano de Governo;

 XIV  -  Coordenar  e  acompanhar  a  efetiva  execução  de  Programas  Especiais  implantados  pelo 
Executivo Municipal, seja com recursos advindos de transferências ou repasses do Governo Federal,  
do Governo Estadual ou de Governos ou organismos internacionais, seja com recursos oriundos de 
empréstimos ou financiamentos internos e/ou externos;

 XV - Subsidiar as demais pastas no processo de criação e implementação de uma base de dados única 
e georreferenciada.”

A seguir, relacionamos as principais ações realizadas: 
• Fiscalização do contrato da Obra de Revitalização da Praça Mário Roque Contrato n.º 221/2022, em 
atendimento à Secretaria Municipais de Obras Públicas– SEMOP. 
• Fiscalização do contrato da Obra de Pavimentação da Avenida Senador Atílio Fontana e Estrada Velha 
de Alexandra – Contrato n.º 95/2022, em atendimento à Secretaria Municipais de Obras Públicas – 
SEMOP. 
• Fiscalização do contrato da Obra de 8 Unidades Habitacionais no Bairro Porto Seguro – Contrato n.º 
174/2022,  em  atendimento  às  Secretarias  Municipais  de  Obras  Públicas  -  SEMOP  e  Secretaria 
Municipal de Urbanismo - SEMUR. 
• Fiscalização do contrato de Elaboração dos Projetos de Engenharia de Restauração do Palácio 
Visconde de Nácar – Contrato n.º 185/2021, em atendimento à Secretaria Municipal de Obras Públicas 
– SEMOP e Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Fiscalização do contrato da obra do Meu Campinho do Bairro Serraria do Rocha. Contrato n.º  
100/2023 - Convênio n.º 1089/2022 Governo do Estado do Paraná, em atendimento à Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente – SEMMA. 
• Elaboração dos Projetos de Engenharia, Termo de Referência, demais elementos técnicos e suporte 
técnico no processo licitatório, inserção de documentos no sistema Portal dos Municípios do Governo 
do Estado do Paraná, da Academia da Terceira Idade no Bairro Serraria do Rocha. Convênio n.º 
1092/2022 Governo do Estado do Paraná, em atendimento à Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
SEMMA. 
• Elaboração dos Projetos de Engenharia, demais elementos técnicos e inserção de documentos no 
sistema Portal dos Municípios do Governo do Estado do Paraná, do Meu Campinho na Ilha dos 
Valadares, em atendimento à Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA. 
• Elaboração dos Projetos de Engenharia e demais elementos técnicos do Centro Comunitário da ilha 
dos Valadares – Campo do Mingão, em atendimento à Secretaria Municipal de Urbanismo – SEMUR. 
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• Elaboração dos Projetos de Engenharia  e  demais  elementos técnicos da Capela Mortuária  de 
Alexandra,  em  atendimento  à  Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente  –  SEMMA  e  Secretaria 
Municipal de desenvolvimento Rural Sustentável de Alexandra e demais Colonias. 
• Elaboração do Termo de Referência e demais elementos técnicos, para contratação do Projetos de 
engenharia de Revitalização da Praça Eufrásio Correia e Praça Fernando Amaro, em atendimento à 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA. 
• Elaboração de Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Carnaval 
2023, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto Elétrico e do Projeto de Prevenção de Incêndio da reforma da escola Maria de 
Lourdes Kossatz, em atendimento à Secretaria Municipal de Educação – SEMED. 
•  Fiscalização do Contrato  da  Obra  da  Casa  da  Mulher  Brasileira  –  Contrato  n.º  049/2023,  em 
atendimento à Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS. • Fiscalização do Contrato da obra 
do Meu Campinho da Praça da Vila Cruzeiro e Acompanhamento Portal dos Municípios (SEDU) – 
Contrato n.º 213/2022, em atendimento à Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA. 
• Fiscalização do contrato dos projetos de reforma e ampliação do Lar das Meninas– Contrato n.º 
130/2022, em atendimento à Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS. 
• Elaboração do Termo de Referência, demais elementos técnicos para contratação dos Projetos de 
Engenharia  para  Reforma  do  antigo  Hotel  Dantas,  atendimento  à  Secretaria  Municipal  de 
Administração – SEMAD. 
• Elaboração do Termo de Referência, demais elementos técnicos para contratação dos Projetos de 
Engenharia do Centro de convivência da Pessoa Idosa, em atendimento à Secretaria Municipal de 
Assistência Social – SEMAS. 
• Elaboração do Projeto Arquitetônico e reforma da Sede da Secretaria Municipal do Trabalho. 
• Fiscalização do Contrato da Obra e inserção de documentos no sistema Transferegov da Obra de 
Revitalização e Restauro da Casa de Cultura Elfrida Lobo. Contrato n.º 1063871-88 – Convênio n.º 
887345/2019 - Governo Federal. 
• Fiscalização da obra de Manutenção da Cobertura da Estação Ferroviária. Contrato n.º 241/2022. Em 
atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
•  Fiscalização do Contrato  da  Obra  da  Casa  da  Mulher  Brasileira  –  Contrato  n.º  049/2023,  em 
atendimento à Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS. 
• Fiscalização do Contrato da obra do Meu Campinho da Praça da Vila Cruzeiro e Acompanhamento 
Portal dos Municípios (SEDU) – Contrato n.º 213/2022, em atendimento à Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente – SEMMA. 
• Fiscalização do contrato dos projetos de reforma e ampliação do Lar das Meninas– Contrato n.º 
130/2022, em atendimento à Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS. 
• Elaboração do Termo de Referência, demais elementos técnicos para contratação dos Projetos de 
Engenharia  para  Reforma  do  antigo  Hotel  Dantas,  atendimento  à  Secretaria  Municipal  de 
Administração – SEMAD.
• Elaboração do Termo de Referência, demais elementos técnicos para contratação dos Projetos de 
Engenharia do Centro de convivência da Pessoa Idosa, em atendimento à Secretaria Municipal de 
Assistência Social – SEMAS. 
• Elaboração do Projeto Arquitetônico e reforma da Sede da Secretaria Municipal do Trabalho. 
• Fiscalização do Contrato da Obra e inserção de documentos no sistema Transferegov da Obra de 
Revitalização e Restauro da Casa de Cultura Elfrida Lobo. Contrato n.º 1063871-88 – Convênio n.º 
887345/2019 - Governo Federal. 
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• Fiscalização da obra de Manutenção da Cobertura da Estação Ferroviária, contrato n.º 241/2022, em 
atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Fiscalização da obra de Manutenção do Lar dos Meninos, Contrato nº 117/2022, em atendimento à 
Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS • Fiscalização da obra de Manutenção do Teatro 
Raquel Costa, Contrato nº 50/2021, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – 
SECTUR. 
• Fiscalização da obra de Manutenção do Palácio São José – Sala da Secretaria de Comunicação, 
Contrato nº 12/2022, em atendimento à Secretaria Municipal de Administração - SEMAD. 
• Elaboração de Projeto Simplificado com memorial de Prevenção de Incêndio do Centro de Autismo 
da Secretaria Municipal de Inclusão Social. 
• Elaboração de Projeto Elétrico e do Projeto de Prevenção de Incêndio do centro Comunitário da 
Divinéia, em atendimento à Secretaria Municipal de Urbanismo SEMUR. • Elaboração de Projeto de 
Prevenção de Incêndio do Evento temporário Esquadrilha da Fumaça, em atendimento à Secretaria 
Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto Simplificado com memorial de Prevenção de Incêndio da Sede da Secretaria 
Municipal de Inclusão Social. 
• Elaboração de Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Festa da 
Tainha, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. • Elaboração de 
Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Show de Aniversário da 
Cidade, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Desfile 
Cívico, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto Simplificado com memorial de Prevenção de Incêndio da Sede da Secretaria 
Municipal  de  Agricultura  e  Pesca  -  SEMAPA.Elaboração de  Projeto  de  Prevenção de  Incêndio  e 
liberação junto ao Bombeiro, Evento Festa do Fandango na Ilha dos Valadares, em atendimento à 
Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
•  Elaboração de Projeto Simplificado com memorial  de Prevenção de Incêndio do Colégio  José 
Anchieta, em atendimento à Secretaria Municipal de Educação SEMED. 
• Elaboração de Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Festa 
Marisco, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto Elétrico e do Projeto de Rede Lógica da Sede da Secretaria Municipal do 
Trabalho – SEMTRA. 
• Elaboração de Projeto Simplificado com memorial de Prevenção de Incêndio da Creche Nilson 
Neves, em atendimento à Secretaria Municipal de Educação SEMED. 
• Elaboração de Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Auto de 
Natal na Estação Ferroviária, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto de Prevenção de Incêndio e liberação junto ao Bombeiro, Evento Inauguração 
da Praça Mario Roque, em atendimento à Secretaria Municipal de Cultura e Turismo – SECTUR. 
• Elaboração de Projeto Elétrico, Projeto de SPDA e Projeto Simplificado com memorial de Prevenção 
de Incêndio da UBS Rodrigo Gomes, em atendimento à Secretaria Municipal de Saúde - SEMSA. 
• Solicitação de orientações junto ao Instituto Água e Terra – IAT, quanto ao licenciamento ambiental 
de Projeto Meu Campinho na Ilha do Mel (Nova Brasília), em atendimento a Secretaria Municipal de 
Agricultura e Pesca - SEMAPA. 
•  Requisição  de  licenciamento  ambiental  para  Autorização  Ambiental  para  Limpeza  e 
Desassoreamento de Canais Rurais de drenagem, com a elaboração e condução de estudos técnicos, 
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em atendimento a Secretaria Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável de Alexandra e Demais 
Colônias - SEMDAC 
• Solicitação de orientações junto ao Instituto Água e Terra – IAT, quanto ao licenciamento ambiental 
de Cemitério Novo Ilha do Mel (realocação de cemitério da Fortaleza para área nova), incluindo 
levantamento  topográfico  e  documental  da  área.  Atualmente  atendimento  para  elaboração  de 
estudos técnicos para adequação das Unidades de Transbordo de Resíduos Sólidos da Ilha do Mel 
(unidades de Nova Brasília e Encantadas), em atendimento à Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
– SEMMA. 
•  Acompanhamento  de  licenças  ambientais  (cumprimento  de  condicionantes)  da  Autorização 
Ambiental para Revitalização e Ampliação da Passarela Antônio José Sant’Anna Lobo Neto; Licença de 
Instalação de Ponte Anexa à Passarela dos Valadares; Licença Ambiental Simplificada de Fabricação de 
Artefatos  de  Cimentos  (Canteiro  de  Obras  da  Ponte  dos  Valadares);  AutorizaçãoAmbiental  para 
Afugentamento e Resgate de Fauna na Ponte dos Valadares; Licença de Operação de Regularização de 
Lavador  de  Veículos  (frota  própria);  Renovação  da  Autorização  Ambiental  para  Revitalização  e 
Ampliação da Passarela Antônio José Sant’Anna Lobo Neto e Autorização Ambiental para Limpeza e 
Desassoreamento de Canais Urbanos de drenagem; Elaboração de estudos técnicos para obtenção de 
Licença Ambiental Simplificada para Pavimentação da Avenida Senador Attílio Fontana/Estrada Velha 
de Alexandra;  Elaboração e condução de estudos técnicos ambientais  da Ponte do Rio Ribeirão 
(interligação Avenida Senador Atílio Fontana); Atendimento para elaboração de estudos técnicos para 
regularização de estruturas públicas tidas como garagem municipal,  pátio de estacionamento de 
veículos  pesados,  bota  espera  e  fábrica  de artefatos  cimentícios  da  SEMOP,  em atendimento à 
Secretaria Municipais de Obras Públicas – SEMOP 
• Acompanhamento de solicitação de licenças ambientais referentes à regularização de trapiches 
públicos (rua da Praia), em atendimento à Secretaria Municipais de Serviços Urbanos – SEMSU. 
• Solicitação de orientações quanto ao licenciamento ambiental de Passagem Molhada (acesso à 
Comunidade da Floresta), Ponte no Rio das Ostras Comunidade de Amparo, solicitação de Aprovação 
de Plano de Recuperação de Áreas Degradadas do Jardim Guaraituba, em atendimento à Secretaria 
Municipais de urbanismo – SEMUR. 
• Requisição de licenciamento ambiental para regularização de fábrica de artefatos cimentícios da 
SERVAL (Ilha dos Valadares), com a elaboração e condução de estudos técnicos, em atendimento à 
Secretaria Regional da Ilha dos Valadares - SERVAL 
• Participação da Comissão de Regularização dos Trapiches Públicos do Município e Comitê Gestor de 
Redução de Risco e Desastres – CGRRD, bem como contribuição no Conselho Municipal de Urbanismo; 
Participação na Comissão Permanente de Análise de Infrações – CPAI;  Participação no Conselho 
Municipal de Desenvolvimento Urbano de Paranaguá; Participação no Conselho Municipal De Política 
Cultural de Paranaguá – CMPC; Participação no Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente – CMDCA; Participação no Conselho Municipal de Defesa e Preservação do Patrimônio 
Histórico Cultural de Paranaguá – CONDEPH; Participação na Comissão responsável pela análise e 
procedimentos necessários para a transição de concessões de serviços de transporte coletivo da 
Cidade  de  Paranaguá;  Participação  no  Processo  Administrativo  de  Responsabilização  -  Pregão 
presencial 037/2016 e Processo Administrativo de Responsabilização - Pregão Eletrônico nº 073/2020; 
Participação no Comitê Gestor de Tecnologia da Informação - CGTI 
• Alimentação e acompanhamento no Portal dos Municípios, referente a aquisição de Veículo SEDAN 
para a SEMAS, número no SAM: 64, Prioridade número: 83, Programa de Governo: PROGRAMA 
TRANSFERÊNCIAS VOLUNTÁRIAS, Convênio nº 1342/2022 e Contrato nº 167/2023. 
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• Alimentação e acompanhamento no Portal dos Municípios, referente a RECUPERAÇÃO DE VIAS 
PÚBLICAS DO MUNICÍPIO, Nº no SAM: 63, Prioridade Nº: 81, Programa de Governo: PROGRAMA 
TRANSFERÊNCIAS VOLUNTÁRIAS, Convênio nº 207/2022 e Contrato nº 258/2022. 
•  Alimentação  e  acompanhamento  no  Portal  dos  Municípios,  referente  a  RECUPERAÇÃO  E 
AMPLIAÇÃO DA PASSARELA ANTÔNIO JOSÉ SANT'ANNA LOBO NETO, Nº no SAM: 62, Prioridade Nº: 
82, Programa de Governo: PROGRAMA TRANSFERÊNCIAS VOLUNTÁRIAS, Convênio nº 463/2022 e 
Contrato nº 218/2022. 

Secretaria Municipal de Saúde
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De acordo com a Lei  nº 12.527/2011, conhecida como Lei  de Acesso à Informação -  LAI,  que 
regulamenta o direito, previsto na Constituição, de qualquer pessoa solicitar e receber dos órgãos e 
entidades públicos, de todos os entes e Poderes, informações públicas por eles produzidas ou 
custodiadas, a SEMSAP está disponibilizando o Saúde Transparente, para que qualquer usuário da 
rede consiga visualizar os atendimentos realizados pela saúde de Paranaguá.

Compete a Secretaria Municipal de Saúde, o planejamento operacional e a execução da política de 
saúde do Município, devendo:

I - Implementar o Sistema Municipal de Saúde e o desenvolvimento de ações de promoção, proteção 
e  recuperação da  saúde da população com a  realização integrada de atividades  assistenciais  e 
preventivas;

II - Proceder a vigilância epidemiológica, sanitária e nutricional de orientação alimentar e de saúde do 
trabalhador;

III - Prestar serviços médicos e ambulatoriais de urgência e de emergência;

IV - Promover campanhas de esclarecimento, objetivando a preservação da saúde da população;

https://paranagua.atende.net/saude
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V - Implantar e fiscalizar as posturas municipais relativas à higiene e à saúde pública;

VI - Participar na formulação da política de proteção do meio ambiente objetivando ações voltadas à 
saúde pública, articulando com outros órgãos municipais, demais níveis de governo e entidades da 
iniciativa privada para o desenvolvimento de programas conjuntos;

VII - Regulamentar, normatizar e fiscalizar os produtos de origem animal que sejam comercializados 
no Município;

VIII  -  Proceder  o  registro  dos  estabelecimentos  que  produzam  matéria-prima,  manipulem, 
beneficiem, transformem, industrializem, preparem, acondicionem, embalem produtos de origem 
animal; bem como os registros dos produtos de origem animal;

IX - Realizar outras atividades correlatas.

Relatório  Anual  da  Gestão  2024: 
Secretaria de Saúde da Prefeitura de Paranaguá - PARTE I

Este relatório de gestão detalha as principais ações e resultados da Secretaria de Saúde da Prefeitura 
de Paranaguá ao longo de 2024, destacando o compromisso com a saúde pública, a prevenção de 
doenças e a melhoria da qualidade de vida da população. As análises mensais, a importância das 
iniciativas, os dados relevantes e a conclusão geral refletem o empenho da gestão municipal em 
fortalecer o Sistema Único de Saúde (SUS) no município.

Análise Mensal das Ações da Secretaria de Saúde

Janeiro

● Paranaguá reforça ações de prevenção e controle  da hanseníase: O mês de janeiro  foi 
marcado pelo "Janeiro Roxo", com foco na hanseníase. A Secretaria Municipal de Saúde (SMS) 
intensificou a conscientização sobre a doença, seu diagnóstico precoce e o tratamento gratuito 
disponível no SUS.

○ Importância e Explicação: A hanseníase, apesar de antiga, ainda é um problema de 
saúde pública no Brasil, com cerca de 30 mil novos casos anuais, segundo a Sociedade 
Brasileira de Hansenologia (SBH). A campanha "Precisamos falar sobre hanseníase" 
buscou romper o estigma e o silêncio. Em Paranaguá, o Centro de Especialidades João 
Paulo II  (setor de Dermatologia Sanitária) atua como referência para o litoral  do 
estado, oferecendo uma gama de serviços que incluem hansenologia, dermatologia 
sanitária,  cirurgia dermatológica,  fisioterapia,  psicologia,  infectologia,  enfermagem, 
neurologia e ortopedia. O tratamento, que utiliza poliquimioterapia, é gratuito e eficaz, 
disponível nas unidades de saúde. A mobilização em janeiro é crucial para identificar e 
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tratar novos casos, prevenindo sequelas irreversíveis e interrompendo a cadeia de 
transmissão. A cidade acompanhava cerca de 35 pacientes de todo o litoral, reforçando 
o papel de centro de referência.

Fevereiro

● Paranaguá participa de ação de conscientização contra a dengue: Profissionais da "Operação 
Verão" do Governo do Paraná se uniram aos agentes de saúde e endemias de Paranaguá em 
ações de conscientização e combate à dengue, começando pelo Jardim Figueira.

○ Importância e Explicação: O combate ao Aedes aegypti é uma prioridade constante 
devido ao potencial de surtos de dengue, zika, chikungunya e febre amarela. A parceria 
com o Governo do Estado e o envolvimento de agentes comunitários de saúde, que 
conhecem as famílias, é fundamental para o sucesso das ações domiciliares, como a 
orientação sobre eliminação de focos. A diretora da 1ª Regional de Saúde, Carmem 
Cristina Moura dos Santos, acompanhou de perto as ações nos municípios litorâneos, 
mostrando a coordenação regional.

● Secretárias de Saúde e Educação participam do lançamento de campanha contra a dengue 
do Sesc Paraná: A 4ª edição da campanha "Aqui o mosquito não entra" do Sesc Paraná, em 
parceria com as secretarias de Saúde e Educação, foi lançada para sensibilizar a população.

○ Importância e Explicação: Campanhas educativas e de engajamento são essenciais 
para mobilizar a população na luta contra a dengue, já que a eliminação dos criadouros 
depende diretamente da colaboração individual. A competição virtual por meio do 
aplicativo ou site do Sesc PR incentivou a participação ativa. Paranaguá se destacou em 
2023, ficando em 1º lugar na classificação regional da campanha, o que demonstra o 
engajamento prévio do município.

● Secretaria Municipal de Saúde lança calendário de vacinação contra febre amarela:  Um 
calendário específico foi implementado para otimizar o uso das doses da vacina contra febre 
amarela, evitando desperdícios.

○ Importância e Explicação: A vacina contra a febre amarela é fundamental  para a 
prevenção de uma doença potencialmente fatal. No entanto, por ser apresentada em 
frascos multidose (10 doses por frasco), o desperdício é um desafio. A criação de um 
calendário semanal por unidade básica de saúde (UBS) garantiu que as doses fossem 
usadas de forma eficiente, sem comprometer a disponibilidade para a população. A 
medida visa respeitar as diretrizes do SUS e do Programa Nacional de Imunizações 
(PNI), que define a disponibilidade dos imunobiológicos para todas as faixas etárias.

● Paranaguá intensifica ações de combate à dengue com mutirões de remoção de criadouros: 
Uma série de mutirões de limpeza foi iniciada, começando pelos prédios públicos municipais e 
expandindo-se para os bairros, com foco na remoção de entulhos.

○ Importância  e  Explicação: A  união  das  secretarias  de  Saúde,  Meio  Ambiente, 
Comunicação e  Obras  para  a  realização  de  mutirões  de  limpeza  é  crucial  para  a 
eliminação de grandes focos de  Aedes aegypti.  A retirada de materiais volumosos 
como  móveis,  eletrodomésticos  e  pneus  impede  que  se  tornem  criadouros.  A 
secretária Lígia Regina de Campos Cordeiro alertou para a alta incidência de casos, com 
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462 casos de dengue registrados desde julho de 2023, embora sem casos graves. A 
participação da população, separando e depositando os entulhos nas calçadas, é vital 
para o sucesso dessas ações.

● Covid-19: profissionais de saúde estão aptos para avaliação do paciente: Diante do aumento 
de casos de Covid-19 no país e da escassez de testes rápidos, a SMS reforçou a capacidade dos 
profissionais de saúde para o diagnóstico clínico.

○ Importância e Explicação: A capacidade de diagnóstico e tratamento da Covid-19 é 
fundamental, mesmo diante da redução na disponibilidade de testes. A competência 
dos profissionais médicos para realizar a anamnese e, se necessário, solicitar outros 
exames,  assegura  que  os  pacientes  recebam  o  tratamento  adequado.  A  rede  de 
atendimento primário e de urgência e emergência de Paranaguá está preparada para 
lidar com a demanda, enfatizando que a prevenção (vacinação, lavagem das mãos, uso 
de álcool em gel e máscaras) continua sendo a melhor estratégia.

● Paranaguá  se  une  à  Campanha  Nacional  contra  a  Dengue  /  Com  apitaço  no  Centro, 
Paranaguá antecipa “Dia D” contra a Dengue: O município antecipou o "Dia D – Brasil unido 
contra a dengue", com ações de conscientização focadas na campanha "10 minutos contra a 
dengue".

○ Importância e Explicação: A mobilização nacional  "Brasil  Unido Contra a Dengue" 
busca engajar a população na eliminação de focos do mosquito. Em Paranaguá, o "Dia 
D"  foi  marcado  por  atividades  educativas  em  praças  centrais,  com  panfletagem, 
"pedágio" nos semáforos e a presença de um agente de endemias fantasiado de Aedes  
aegypti, chamando a atenção para a responsabilidade individual de dedicar 10 minutos 
por semana para verificar e eliminar possíveis criadouros em casa. Talícia Ferreira Lima, 
agente de endemias com 16 anos de experiência, reforçou a importância do trabalho 
diário e da colaboração da população.

● Tem dúvidas sobre dengue? Confira as principais informações sobre o Aedes aegypti e a  
doença transmitida pelo inseto / Paranaguá reforça ações contra a dengue: A SMS divulgou 
um  apanhado  de  informações  essenciais  sobre  a  dengue,  seus  sintomas,  transmissão, 
tratamento e prevenção.

○ Importância e Explicação: A educação da população é uma ferramenta poderosa na 
prevenção da dengue. A divulgação de informações claras sobre a doença, incluindo a 
capacidade do Aedes aegypti de depositar ovos fora da água e o papel de cada sorotipo 
viral,  capacita os cidadãos a agirem de forma mais eficaz. A ênfase na hidratação 
adequada para casos suspeitos e o conhecimento dos locais de atendimento (UBS e 
Centro de Pronto Atendimento da Atenção Primária - Cepap no João Paulo II) são 
cruciais para um manejo eficiente dos casos e para evitar a sobrecarga dos serviços de 
emergência.

Março
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● Paranaguá  tem  análise  detalhada  sobre  a  presença  do  Aedes  aegypti na  cidade: O 
Levantamento Rápido de Índices para Aedes aegypti (LIRAa), realizado de 22 a 26 de janeiro, 
revelou um alto risco de infestação do mosquito.

○ Importância  e  Explicação: O  LIRAa  é  uma  ferramenta  estratégica  para  o 
monitoramento da infestação do mosquito. Os resultados, que indicaram um Índice 
Predial de 9,2 e um Índice de Breteau de 11,6, classificam Paranaguá em "alto risco" de 
infestação. A identificação dos depósitos predominantes (pequenos depósitos de lixo 
em residências) e a segmentação dos bairros em áreas de risco (Vermelha, Roxa, Azul, 
Laranja, Amarela, Verde e Rosa) permitem direcionar as ações de controle de forma 
mais precisa. A Área Laranja, por exemplo, que engloba o Centro Histórico, Palmital e 
outros bairros, registrou 57 imóveis com larvas e 93 amostras de Aedes aegypti de 463 
imóveis visitados, indicando a necessidade de atenção redobrada.

● Paranaguá se une à luta nacional contra influenza: A SMS confirmou sua participação na 
Campanha de Vacinação contra a Influenza de 2024, de 25 de março a 31 de maio, com meta 
de vacinar 90% dos grupos prioritários.

○ Importância e Explicação: A vacinação contra a influenza é a principal estratégia para 
reduzir as complicações, internações e mortalidade causadas pela gripe. A definição de 
grupos prioritários (crianças, gestantes, idosos, profissionais de saúde, entre outros) 
visa proteger os mais vulneráveis. A campanha, em coordenação com a 1ª Regional de 
Saúde,  reforça  o  compromisso  do  município  em  alcançar  a  meta  e  proteger  a 
população contra a doença.

Abril

● Paranaguá convoca população para Dia  D de imunização contra a  Gripe: O "Dia  D"  da 
Campanha Nacional de Vacinação contra a Gripe ocorreu em 13 de abril, com 11 unidades de 
saúde e o "Vacina Móvel" em operação.

○ Importância e Explicação: O "Dia D" é um momento de mobilização intensiva que 
oferece uma oportunidade extra para a população dos grupos prioritários se vacinar 
contra a gripe e atualizar o calendário vacinal de rotina. A descentralização dos pontos 
de vacinação e a presença do "Vacina Móvel" no Terminal Urbano facilitaram o acesso.

● Sucesso de mobilização e prevenção no Dia D de Vacinação contra a Gripe:  O "Dia D" de 
Vacinação contra a Gripe foi considerado um sucesso, com 2.144 pessoas vacinadas contra a 
Influenza e 146 doses de vacinas de rotina aplicadas.

○ Importância e Explicação: O resultado positivo do "Dia D" demonstra a eficácia da 
estratégia de mobilização da SMS. A criatividade das equipes, com a utilização de 
cenários lúdicos e a visita domiciliar em alguns pontos, contribuiu para atrair a atenção 
e  aumentar  a  adesão.  A  satisfação  da  superintendente  de  Vigilância  em  Saúde, 
Cleonice Ferreira, reflete o sucesso da iniciativa e o comprometimento da população 
com a vacinação.

Maio
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● Vacinação contra influenza é ampliada para público a partir dos seis meses de idade: A 
campanha de vacinação contra a influenza foi ampliada para toda a população não vacinada a 
partir dos 6 meses de idade.

○ Importância e Explicação: A ampliação da vacinação contra a influenza para toda a 
população a partir dos 6 meses de idade, antes restrita aos grupos prioritários, é uma 
medida preventiva crucial. A vacina trivalente protege contra os vírus H1N1, H3N2 e 
um tipo de influenza B, contribuindo para a prevenção de casos graves, hospitalizações 
e óbitos.

● Paranaguá inicia vacinação contra dengue segunda-feira, dia 6: A vacinação contra a dengue 
foi iniciada, focando em crianças e adolescentes de 10 a 14 anos, com previsão de atingir cerca 
de 10 mil pessoas.

○ Importância  e  Explicação: A  vacina  contra  a  dengue  é  uma  nova  e  importante 
ferramenta na luta contra a doença. A priorização de crianças e adolescentes de 10 a 14 
anos é estratégica para a imunização de uma faixa etária suscetível. A centralização da 
vacinação em três UBS (Vila Guarani, Ilha dos Valadares e Porto Seguro) otimizou a 
distribuição das 2.600 doses iniciais. A orientação de esperar 6 meses após a infecção 
por  dengue e  um  intervalo  de  15  a  30  dias  de  outras  vacinas são  precauções 
importantes para a segurança e eficácia do imunizante.

● Em primeiro dia de imunização 24 crianças recebem vacina contra dengue:  No primeiro dia 
da campanha, 24 crianças e adolescentes foram vacinados contra a dengue.

○ Importância e Explicação: O início da vacinação, mesmo com um número inicial menor, 
é um marco na prevenção da dengue em Paranaguá. A superintendente Cleonice 
Ferreira reforçou a importância da adesão de pais e responsáveis para proteger os 
jovens contra a doença, que pode gerar uma resposta imunológica contra os quatro 
sorotipos do vírus.

● Paranaguá inicia imunização contra Covid-19 com vacina XBB: A campanha de imunização 
contra a Covid-19 com a vacina XBB foi iniciada para crianças de 6 meses a 4 anos e grupos 
prioritários.

○ Importância e Explicação: A transição para a vacina XBB, adaptada para a subvariante 
Ômicron XBB.1.5, é crucial para manter a proteção contra a Covid-19, dada a alta 
resistência imunológica e rápida propagação dessa variante. A priorização de crianças 
pequenas e grupos de risco, como gestantes, puérperas e idosos, visa proteger as 
populações mais vulneráveis a complicações graves. A vacina utiliza a tecnologia de 
RNA mensageiro (RNAm), que é eficaz e segura.

● Paranaguá  inicia  Campanha  Nacional  de  Vacinação  contra  a  Poliomielite: A  campanha 
nacional de vacinação contra a poliomielite teve início em 27 de maio, com o objetivo de 
imunizar 95% das crianças de 1 a 4 anos.

○ Importância e Explicação: A poliomielite, embora erradicada no Brasil desde 1989, 
ainda representa um risco de reintrodução, especialmente após a classificação do país 
como de alto risco pela RCC em 2023. A vacinação é a única forma de prevenção contra 
a paralisia infantil. A campanha em 2024 ganha ainda mais relevância com a transição 
para  a  vacina  inativada  poliomielite  (VIP),  que  substituirá  as  doses  orais  (VOP), 
marcando um avanço nas diretrizes do Ministério da Saúde.
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● Mutirão de combate ao  Aedes aegypti acontece na Ilha do Mel: As ações de combate à 
dengue foram estendidas para a Ilha do Mel, com mutirões de remoção de criadouros e 
conscientização.

○ Importância e Explicação: A Ilha do Mel, sendo um ponto turístico com fluxo constante 
de pessoas, exige atenção especial na prevenção da dengue. A ação em Encantadas e 
Nova Brasília demonstra o compromisso da SMS em cobrir todas as áreas do município, 
incluindo as mais remotas.

Junho

● Dia D de Vacinação contra Poliomielite em Paranaguá acontece neste sábado, 8: O "Dia D" da 
Campanha Nacional de Vacinação contra a Poliomielite ocorreu em 8 de junho, focando em 
crianças menores de 5 anos.

○ Importância e Explicação: O "Dia D" é um momento de intensificação da vacinação, 
com todas as unidades básicas de saúde (exceto Branquinho e Gabriel de Lara) e um 
posto extra no Terminal Urbano funcionando para facilitar o acesso. A meta de 95% de 
crianças imunizadas é crucial para manter o Brasil livre da poliomielite. A atualização 
do calendário vacinal de rotina também foi incentivada.

● Dia D da Campanha Nacional de Vacinação contra a Poliomielite imuniza 2.800 pessoas:  O 
"Dia D" foi um sucesso, com 2.800 pessoas vacinadas contra a poliomielite e outras doenças.

○ Importância e Explicação: O número expressivo de vacinados no "Dia D" reflete o 
engajamento da população e a eficácia das estratégias da SMS, como a criação de 
cenários lúdicos nas UBS para atrair as crianças. A transição para a vacina VIP, que será 
o  único imunizante utilizado a  partir  do segundo semestre de 2024,  é  um passo 
importante para a segurança e a eficácia da vacinação contra a poliomielite.

● Lançada fase pedagógica do Projeto “Vacinar para não voltar”: O projeto, parceria entre o 
Ministério Público e a Prefeitura de Paranaguá, expandiu-se para as escolas com a confecção 
de gibis educativos.

○ Importância e Explicação: A educação sobre a importância da vacinação desde cedo é 
fundamental. O projeto "Vacinar para não voltar", que já atuava em comunidades 
marítimas  e  ilhas,  agora  chega  às  escolas  com  material  pedagógico  (gibis)  para 
conscientizar crianças, que por sua vez, podem influenciar suas famílias. A promotora 
Aliana Cirino Simon Fabrício de Melo destacou a preocupação com a queda nas taxas 
de vacinação desde 2016 e a importância de ações intersetoriais (Saúde, Educação, 
Comunicação, Assistência Social, Sesai, Funai e Ministério Público) para reverter esse 
quadro e evitar o retorno de doenças já erradicadas.

Novembro
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● Campanha  Novembro  Azul  intensifica  atendimentos  e  conscientização  em  Paranaguá: 
Durante todo o mês de novembro, as unidades básicas de saúde intensificaram as ações de 
saúde do homem, com foco na prevenção do câncer de próstata.

○ Importância e Explicação: O "Novembro Azul" é uma campanha global que visa mudar 
a  cultura  masculina  de  negligência  com  a  própria  saúde.  A  oferta  de  exames, 
agendamentos, palestras e testes rápidos nas UBSs de Paranaguá, culminando no "Dia 
D" em 28 de novembro, é fundamental para incentivar o diagnóstico precoce e a 
adoção de hábitos saudáveis, essenciais para a qualidade de vida.

● Ação de combate ao Aedes aegypti é realizada nos cemitérios municipais: No Dia de Finados, 
agentes  de  endemias  atuaram  nos  cemitérios  para  conscientizar  sobre  a  eliminação  de 
criadouros do mosquito.

○ Importância e Explicação: Os cemitérios são locais com grande fluxo de pessoas e, por 
vezes, com recipientes que podem acumular água (vasos de flores com pratinhos, por 
exemplo). A ação dos agentes de endemias em um dia de grande visitação é estratégica 
para evitar a proliferação do Aedes aegypti, demonstrando que a vigilância é contínua e 
se estende a todos os espaços da cidade.

● Secretaria Municipal de Saúde realiza “Dia S contra o Sarampo” nesta quinta-feira, 7: O "Dia 
S contra o Sarampo" foi realizado em todas as unidades básicas de saúde para intensificar a 
imunização e conscientização.

○ Importância e Explicação: O sarampo é uma doença altamente contagiosa e, apesar de 
o Brasil ter recebido a certificação de eliminação em 2016, o vírus voltou a circular 
entre 2018 e 2022, resultando em 21.704 casos confirmados em 2019 e a perda da 
certificação. A confirmação de oito casos na província de Río Negro, Argentina, levou a 
Sesa a emitir um alerta. O "Dia S" é uma resposta direta a essa ameaça, reforçando a  
importância da vacinação com a tríplice viral (para pessoas de 12 meses a 59 anos) e a 
tetraviral (para crianças aos 15 meses), ambas gratuitas pelo SUS, para evitar novos 
surtos.

Dezembro

● Assinada licitação para reconstrução de unidade de saúde em Nova Brasília, Ilha do Mel:  O 
prefeito Marcelo Roque assinou a licitação para a reconstrução da unidade de saúde em Nova 
Brasília, Ilha do Mel, com um investimento de cerca de R$3 milhões.

○ Importância e Explicação: A reconstrução da unidade de saúde na Ilha do Mel é um 
investimento significativo que visa melhorar a infraestrutura de saúde para moradores 
e turistas. Assim como a UBS Ana das Neves em Encantadas, a nova unidade de Nova 
Brasília será mais ampla e moderna, garantindo um atendimento mais eficiente e 
humanizado.

● Novo Ambulatório de Saúde Mental "Risoaldo Severino de Moura" é entregue no Jardim 
Santos Dumont: Foi inaugurado o Ambulatório de Saúde Mental, um espaço próprio, amplo e 
humanizado, construído com recursos próprios do município, no valor de R$1.656.939,56.

○ Importância e Explicação: A entrega do Ambulatório de Saúde Mental é um marco na 
assistência  psicossocial  de  Paranaguá.  Com  seis  consultórios  e  uma  equipe 
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multidisciplinar  (psicólogos,  psiquiatras,  assistentes  sociais),  o  novo  espaço  tem 
capacidade para atender mais de 650 pacientes e oferecer serviços mais abrangentes, 
incluindo projetos de grupo e prevenção. A humanização do ambiente e a homenagem 
a Risoaldo Severino de Moura, falecido por Covid-19, ressaltam o cuidado com o bem-
estar dos pacientes e a memória dos que sofreram com a pandemia.

● Nota de esclarecimento (UPA): A Fundação de Assistência à Saúde (Fasp) esclareceu que a UPA 
de Paranaguá contava com seis médicos de plantão na noite de sábado, 28, e que a prioridade 
de atendimento se dá por gravidade dos sintomas.

○ Importância e Explicação: A transparência na comunicação sobre o funcionamento 
dos serviços de urgência e emergência é crucial para manter a confiança da população. 
O esclarecimento da Fasp sobre a priorização dos casos mais graves, que demandam 
mais  tempo  de  atendimento,  ajuda  a  gerenciar  as  expectativas  e  a  desmistificar 
possíveis informações distorcidas.

● Prefeitura de Paranaguá entrega 17 novos veículos para a Saúde: A Secretaria Municipal de 
Saúde recebeu  17 novos veículos Chevrolet/Ônix Hatch LT 1.0, um investimento total de 
R$1.835.830,00, para fortalecer a Atenção Primária.

○ Importância e Explicação: O investimento em novos veículos é vital para a otimização 
da Atenção Primária, permitindo que as equipes de saúde cheguem a pacientes em 
domicílio, acamados ou com dificuldades de locomoção. A parceria com o Governo do 
Estado, que contribuiu com mais de R$1 milhão, demonstra o alinhamento de esforços 
entre as esferas de governo para fortalecer a saúde pública e garantir o acesso da 
população aos serviços de saúde.

Importância das Ações da Secretaria de Saúde

As ações da Secretaria de Saúde de Paranaguá em 2024 demonstram um compromisso abrangente e 
proativo com a saúde pública. A importância dessas iniciativas pode ser agrupada em alguns eixos 
principais:

1. Fortalecimento da Atenção Primária e Acesso aos Serviços:
○ A entrega de 17 novos veículos para a Atenção Primária é um investimento direto na 

capacidade da equipe de saúde de chegar até os pacientes, especialmente aqueles em 
domicílio, garantindo que o cuidado não se restrinja às unidades de saúde.

○ A reconstrução da unidade de saúde em Nova Brasília, Ilha do Mel, e a entrega do 
Ambulatório de Saúde Mental "Risoaldo Severino de Moura" são exemplos claros de 
investimento na infraestrutura, proporcionando espaços mais amplos, modernos e 
humanizados para o atendimento da população. A ampliação do ambulatório de saúde 
mental,  em particular,  responde a uma demanda crescente por serviços de saúde 
mental.

2. Intensificação das Campanhas de Vacinação:
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○ As campanhas contra Influenza, Poliomielite, Sarampo e Covid-19 (vacina XBB), com 
seus respectivos "Dias D" e o sucesso na mobilização da população, são cruciais para a 
prevenção de doenças infecciosas e para manter as taxas de imunização em níveis 
seguros.

○ A ampliação da vacinação contra influenza para toda a população a partir dos 6 meses 
de idade e  a  transição da vacina  da  poliomielite  (VOP para  VIP) demonstram a 
atualização  das  diretrizes  do  município  com  as  recomendações  nacionais  e 
internacionais.

○ A implementação da vacinação contra a dengue para a faixa etária de 10 a 14 anos é 
um passo  fundamental  na  prevenção de  uma doença  que  tem representado um 
desafio crescente para a saúde pública no Brasil e no Paraná.

3. Combate Eficaz à Dengue:

○ A série  de  mutirões de limpeza,  o  Levantamento Rápido de Índices  para  Aedes 
aegypti (LIRAa) e as ações educativas em parceria com o Estado e o Sesc Paraná 
demonstram uma estratégia multifacetada para o controle do mosquito Aedes aegypti.

○ A  identificação  das  áreas  de  maior  risco  pelo  LIRAa  permite  uma  alocação  mais 
eficiente de recursos e ações,  como o fumacê e a remoção de criadouros.  A alta 
incidência  de  casos  no  município  (585  casos  confirmados  desde  julho  de  2023, 
conforme boletim epidemiológico da Sesa) reforça a urgência e a importância contínua 
dessas ações.

4. Conscientização e Educação em Saúde:

○ As campanhas como "Janeiro Roxo" (hanseníase), "Novembro Azul" (saúde do homem 
e câncer de próstata) e as ações educativas sobre dengue, incluindo a distribuição de 
gibis educativos e o projeto "Vacinar para não voltar", são essenciais para capacitar a 
população com informações e incentivar a adesão a hábitos saudáveis e à prevenção.

○ A  parceria  com  o  Ministério  Público  no  projeto  "Vacinar  para  não  voltar"  e  a 
participação de agentes de endemias em dias de grande movimento (como Finados) 
ampliam o alcance da mensagem de saúde.

5. Aprimoramento dos Serviços Especializados:

○ O Centro de Especialidades João Paulo II, com seu setor de Dermatologia Sanitária, 
atua como referência em hansenologia para o litoral, demonstrando a capacidade de 
Paranaguá em oferecer atendimento especializado para doenças específicas.

○ A  entrega  do  novo  Ambulatório  de  Saúde  Mental amplia  significativamente  a 
capacidade de atendimento a pessoas com transtornos mentais, um aspecto da saúde 
muitas vezes negligenciado e que exige atenção crescente.
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Gráficos e Dados Relevantes

Para uma melhor visualização do impacto das ações, apresentamos alguns dados relevantes:

Casos de Dengue em Paranaguá (Ano Epidemiológico 2023-2024)

Desde  30  de  julho  de  2023  até  o  final  de  fevereiro  de  2024,  Paranaguá  registrou  585  casos 
confirmados de dengue, sem registro de casos graves. Embora os números no Paraná sejam altos, a 
ausência de casos graves no município é um indicador positivo da eficácia das ações de prevenção e 
assistência.

Dados do Paraná: No Paraná, o último informe semanal da dengue divulgado pela Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa) (referente a fevereiro de 2024) registrava 8.441 novos casos em todo o Estado 
e mais 7 óbitos pela doença. No total, desde o início do ano epidemiológico (julho de 2023), foram 
37.516 casos confirmados no Paraná.

Paranaguá: 
585
Paraná (outros municípios): 36.931

Índice Predial de Aedes aegypti (LIRAa - Janeiro 2024)

O LIRAa de janeiro de 2024 apontou um Índice Predial de 9,2 e um Índice de Breteau de 11,6 em 
Paranaguá, indicando alto risco de infestação.

Impacto: Um Índice Predial superior a 3,9% já indica alto risco de surto. O resultado de 9,2% em 
Paranaguá exige intensificação das ações de controle e mobilização da população. Os pequenos 
depósitos de lixo em residências foram os criadouros predominantes, reforçando a necessidade da 
colaboração da comunidade.

Vacinação contra Influenza (Dia D - Abril 2024)
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O Dia D da Campanha Nacional de Vacinação contra a Gripe, em 13 de abril, resultou em:

● 2.144 pessoas vacinadas contra a Influenza.
● 146 doses de vacinas de rotina aplicadas.

Impacto: O  sucesso  do  Dia  D,  com  a  vacinação  de  mais  de  duas  mil  pessoas,  demonstra  a 
conscientização da população e o engajamento da equipe de saúde. A meta de 90% de cobertura dos 
grupos prioritários é fundamental para evitar complicações graves e internações decorrentes da gripe. 
No Paraná, as campanhas de vacinação seguem as diretrizes do Ministério da Saúde, visando a 
proteção da população, especialmente os grupos mais vulneráveis.

Vacinação contra Poliomielite (Dia D - Junho 2024)

No Dia D da Campanha Nacional de Vacinação contra a Poliomielite, em 8 de junho:

● 2.800 pessoas foram vacinadas.

Impacto: A poliomielite, erradicada no Brasil em 1989, teve o país classificado em 2023 como de alto 
risco para reintrodução do poliovírus. A mobilização para vacinar as crianças é crucial. A meta de 95% 
de cobertura vacinal é essencial para manter a doença erradicada e proteger as futuras gerações. A 
transição para a vacina inativada (VIP) representa um avanço importante na estratégia de imunização.

Conclusão Geral

O ano de 2024 para a Secretaria de Saúde da Prefeitura de Paranaguá foi marcado por uma gestão 
dinâmica  e  focada  na  prevenção,  acesso  e  aprimoramento  dos  serviços  de  saúde.  As  ações 
coordenadas, que envolveram diversas secretarias municipais e parcerias com o Governo do Estado, 
Ministério Público e Sesc Paraná, resultaram em impactos positivos diretos na saúde da população.

A expansão da infraestrutura, com a reconstrução da unidade de saúde na Ilha do Mel e a entrega do 
novo Ambulatório  de  Saúde Mental,  demonstra  um compromisso  tangível  com a  melhoria  das 
condições de atendimento. O reforço da frota para a Atenção Primária garantirá que o cuidado chegue 
a mais pessoas, especialmente em áreas de difícil acesso ou para pacientes com mobilidade reduzida.

As  campanhas de vacinação foram um pilar fundamental da gestão, com esforços contínuos para 
imunizar a população contra doenças como gripe, poliomielite, sarampo e Covid-19, e a introdução da 
vacina  contra  a  dengue.  A  importância  de  atingir  as  metas  de  cobertura  vacinal  é  inegável,  
especialmente diante do risco de reintrodução de doenças já controladas e do aumento da incidência 
de arboviroses.

O  combate à dengue foi uma prioridade constante, com estratégias que combinam mutirões de 
limpeza, fiscalização, LIRAa e campanhas educativas. A análise detalhada dos índices de infestação 
permitiu direcionar os esforços de forma mais eficaz, mesmo com o desafio de uma alta prevalência da 
doença no Paraná.
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A conscientização e a educação em saúde foram promovidas ativamente por meio de campanhas 
como o "Janeiro Roxo" e "Novembro Azul", e o inovador projeto "Vacinar para não voltar", que 
envolveu escolas  e  gibis  educativos.  Essas  iniciativas  visam empoderar  a  população,  tornando-a 
parceira ativa na promoção da própria saúde e na prevenção de doenças.

Em suma, a Secretaria de Saúde de Paranaguá, em 2024, demonstrou resiliência e proatividade para  
enfrentar os desafios de saúde pública, com investimentos estratégicos, campanhas eficazes e uma 
gestão transparente e colaborativa. O trabalho contínuo em todas as frentes é essencial para garantir 
a saúde e o bem-estar da população parnanguara.

Relatório Anual da Gestão 2024:

 
Secretaria de Saúde da Prefeitura de Paranaguá - PARTE II

Este relatório apresenta as ações e investimentos realizados pela Secretaria Municipal de Saúde de 
Paranaguá ao longo do ano de 2024, destacando a importância de cada iniciativa, os resultados 
alcançados e o impacto na saúde da população, com foco na transparência e na melhoria contínua dos 
serviços.

Janeiro

Nota de Esclarecimento sobre Atendimento na UPA e Hospital Regional do Litoral (13 de Janeiro)

Importância e Explicação: Esta nota é crucial  para esclarecer um evento sensível  envolvendo o 
atendimento e  posterior  óbito de uma criança na UPA e  Hospital  Regional  do Litoral.  A  rápida 
comunicação e o reforço da adesão aos protocolos clínicos visam manter a confiança da população 
nos serviços de urgência e emergência. A transparência, mesmo diante do sigilo médico, é vital para 
demonstrar  o  compromisso da Fasp e  da Prefeitura com a elucidação dos fatos  e  o  respeito à 
família.Impacto e Dados no Paraná: Casos de óbitos infantis são monitorados rigorosamente em todo 
o Paraná. A Secretaria de Estado da Saúde (SESA) do Paraná mantém indicadores de mortalidade 
infantil e materna, buscando reduzir esses índices através de protocolos aprimorados e capacitação de 
equipes. A agilidade no encaminhamento e a integração entre UPA e Hospital Regional são pontos-
chave para a rede de urgência e emergência, cujos fluxos são constantemente revisados em nível 
estadual para garantir o melhor desfecho possível.

Nova Farmácia Ivo Petry (16 de Janeiro)

Importância e Explicação: A inauguração de uma nova farmácia municipal, mais ampla, moderna e 
com atendimento 24 horas, é um avanço significativo no acesso a medicamentos. Sua localização 
estratégica  ao  lado  da  UPA facilita  a  dispensação para  pacientes  pós-atendimento  de  urgência, 
reduzindo a burocracia e o tempo de espera. O investimento em infraestrutura e o atendimento 
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ininterrupto  demonstram  um  compromisso  com  a  comodidade  e  a  necessidade  da 
população.Impacto e Dados no Paraná: O acesso a medicamentos é um desafio em muitos municípios 
do Paraná. Iniciativas como a Farmácia Ivo Petry 24h em Paranaguá alinham-se às diretrizes estaduais 
de fortalecimento da assistência farmacêutica,  visando a adesão ao tratamento e a  redução da 
automedicação. A padronização da Relação Municipal de Medicamentos (Remume) é uma prática 
recomendada pela SESA para otimizar a distribuição e o uso racional de fármacos.

Servidores do Transporte da Saúde Recebem Certificado de Elogio (31 de Janeiro)

Importância e Explicação: O reconhecimento público dos motoristas Laerte Congrossi  Moreira e 
Elizeu Guimarães Junior,  por meio da Ouvidoria Geral  da Saúde do Paraná, é fundamental  para 
valorizar os profissionais e incentivar a excelência no atendimento. O setor de Transporte da Saúde, 
especialmente no que tange ao Tratamento Fora de Domicílio (TFD), é um elo vital para pacientes que 
necessitam  de  cuidados  especializados  em  outras  localidades.  A  valorização  desses  servidores 
impacta diretamente na qualidade percebida pelos usuários do SUS.Impacto e Dados no Paraná: A 
Ouvidoria da Saúde é um canal essencial para a gestão participativa e o controle social no Paraná. O 
registro de elogios, denúncias e sugestões contribui para a melhoria contínua dos serviços. O TFD é 
uma modalidade de atendimento que exige logística e humanização, sendo uma prioridade para a 
SESA, que busca garantir o acesso de pacientes a tratamentos de alta complexidade em centros de 
referência, muitas vezes fora de seus municípios de origem.

Fevereiro

Possível Parceria com Associação Amigos do Hospital das Clínicas (1 de Fevereiro)

Importância e Explicação: A discussão sobre a implantação do Programa Dedica em Paranaguá, 
focado em crianças e adolescentes vítimas de violência grave, é uma iniciativa de grande impacto 
social e em saúde pública. A parceria com uma associação renomada demonstra a busca por expertise 
e recursos para oferecer assistência interdisciplinar (médica, psicológica, psiquiátrica, social e legal) a 
um público extremamente vulnerável.Impacto e Dados no Paraná: A violência contra crianças e 
adolescentes é uma preocupação constante no Paraná. A SESA, em conjunto com outras secretarias e 
órgãos de proteção, atua na prevenção e no atendimento a esses casos, com o Programa Dedica se 
alinhando a essas políticas. A articulação entre diferentes esferas e a especialização do atendimento 
são cruciais para a recuperação das vítimas e a interrupção do ciclo de violência.

Anúncio de Novo Processo Seletivo Público para Agente Comunitário de Saúde (20 de Fevereiro)

Importância e Explicação: O lançamento de um novo PSP para Agentes Comunitários de Saúde (ACS) é 
fundamental para fortalecer a Atenção Primária. Esses profissionais são a ponte entre as unidades de 
saúde e  a  comunidade,  desempenhando um papel  crucial  na identificação de necessidades,  na 
promoção da saúde e na prevenção de doenças. A busca por preencher as lacunas e formar cadastro 
de reserva demonstra o compromisso com a cobertura total das equipes de saúde da família.Impacto 
e Dados no Paraná: O Paraná investe na qualificação e ampliação do número de ACS, reconhecendo 
sua importância estratégica para a Atenção Primária à Saúde.  A SESA incentiva os municípios a 
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manterem  suas  equipes  completas,  pois  a  presença  desses  agentes  impacta  diretamente  em 
indicadores de saúde como vacinação, pré-natal e controle de doenças crônicas.

Apresentação do Relatório Detalhado do Quadrimestre Anterior (20 de Fevereiro)

Importância e Explicação: A realização da Audiência Pública para apresentação do RDQA referente ao 
3º quadrimestre de 2023 reforça o princípio da transparência e a responsabilidade na gestão dos 
recursos  públicos.  A  abertura  à  população permite  o  controle  social,  a  participação cidadã e  o 
acompanhamento das ações e investimentos em saúde, conforme determina a Lei Complementar 
Federal  nº  141/2012.Impacto e  Dados  no Paraná: A  prestação de contas  quadrimestral  é  uma 
exigência legal para todos os municípios do Paraná que recebem recursos do SUS. A SESA acompanha 
o  cumprimento  dessas  diretrizes,  incentivando  a  participação  popular  nas  audiências,  que  são 
espaços fundamentais para a democratização da gestão em saúde.

Ilha do Mel Conta com Equipamento de Radiografia Odontológica (22 de Fevereiro)

Importância e Explicação: A instalação de um RX odontológico na UBS de Encantadas, na Ilha do Mel, 
é um marco na descentralização e melhoria do acesso aos serviços de saúde para moradores de áreas 
mais distantes. Eliminar a necessidade de deslocamento para exames específicos economiza tempo e 
recursos dos pacientes, além de agilizar diagnósticos e tratamentos odontológicos.Impacto e Dados 
no Paraná: A democratização do acesso à saúde bucal é uma meta para o Paraná. A SESA tem 
programas de incentivo à estruturação de consultórios odontológicos nas UBS, especialmente em 
regiões de difícil acesso, como ilhas e comunidades rurais, visando ampliar a cobertura e a qualidade 
dos atendimentos.

Março

Dia Internacional das Mulheres: Evento "Juntas Somos Força, Voz e Mudança" (1 e 6 de Março)

Importância  e  Explicação: A  Fasp  promoveu  um  evento  abrangente  em  homenagem  ao  Dia 
Internacional  da Mulher,  com palestras,  ginástica laboral,  stands com foco em temas femininos 
(maquiagem, cursos, fitocosméticos, etc.) e um espaço kids. Essas iniciativas valorizam o papel da 
mulher na sociedade, promovem o autocuidado e o bem-estar, e demonstram o compromisso da 
gestão com a saúde integral feminina.Impacto e Dados no Paraná: A saúde da mulher é uma área 
prioritária no Paraná, com programas que abrangem desde o pré-natal até a prevenção de doenças 
crônicas e a promoção da saúde mental. Eventos como este em Paranaguá complementam as ações 
governamentais, incentivando a participação feminina em discussões sobre saúde e autonomia.

"Caminhada Março Lilás" e Exames Preventivos (7 e 8 de Março)

Importância e Explicação: A "Caminhada Março Lilás" e a oferta de exames preventivos (preventivo 
ginecológico e mamografia) e testes rápidos (HIV, Sífilis, Hepatites B e C) em livre demanda são ações 
essenciais para a conscientização e prevenção do câncer de colo de útero e outras ISTs. O atendimento 
facilitado  para  mulheres  de  25  a  64  anos  sem exames  em dia  remove  barreiras  e  incentiva  o 
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autocuidado, com impacto direto na detecção precoce e no tratamento.Impacto e Dados no Paraná: 
O Paraná possui campanhas anuais de combate ao câncer de colo de útero e mama, alinhadas ao 
calendário nacional. A SESA incentiva a realização de exames preventivos e o acesso a testes rápidos, 
pois a detecção precoce é fundamental para a redução da morbimortalidade por essas doenças. O 
acesso facilitado, como o atendimento em livre demanda, é uma estratégia eficaz para alcançar a 
população que mais precisa.

Assinatura de Ordem de Serviço para Reconstrução da Unidade de Saúde Rodrigo Gomes (9 de  
Março)

Importância e Explicação: A reconstrução da Unidade de Saúde Rodrigo Gomes na Ilha dos Valadares, 
com um investimento significativo e um prazo de execução de 300 dias, demonstra o compromisso 
com a melhoria da infraestrutura da saúde. A nova estrutura, moderna e acessível, com diversas áreas 
de  atendimento  e  suporte,  garantirá  um  serviço  de  qualidade  para  a  comunidade,  que  terá 
atendimento  redirecionado  durante  as  obras.Impacto  e  Dados  no  Paraná: O  investimento  em 
infraestrutura de saúde é uma bandeira da SESA no Paraná, que busca modernizar e ampliar as 
unidades básicas de saúde em todo o estado. A garantia de acessibilidade e a adequação dos espaços 
às necessidades da população são premissas importantes para o financiamento estadual e federal.

Atendimento de Pacientes de Ostomia e Curativos Especiais em Novo Local (14 de Março)

Importância e Explicação: A mudança do atendimento de Ostomia e Curativos Especiais  para a 
unidade da Gabriel de Lara, um espaço mais amplo e confortável, melhora a experiência dos pacientes 
que  necessitam desses  cuidados  contínuos  e  delicados.  A  ostomia  e  os  curativos  especiais  são 
procedimentos que exigem atenção e ambiente adequados, e a alteração reflete a busca por um 
atendimento mais humanizado.Impacto e Dados no Paraná: O manejo de pacientes ostomizados e 
com feridas complexas é uma área de atenção crescente no Paraná. A SESA incentiva a criação de 
centros de referência e a capacitação de profissionais para oferecer um cuidado especializado, visando 
a melhora da qualidade de vida e a reintegração social desses pacientes.

Reunião Apresenta Iniciativas para Melhorar Qualidade de Vida e Saúde da População Litorânea (28 
de Março)

Importância e Explicação: A reunião da Amlipa e Cislipa para discutir a oferta de terapias para TEA e o 
Plano de Redução da Mortalidade Infantil demonstra uma visão regional e integrada da saúde. A 
expansão de serviços especializados em autismo e o fortalecimento das ações de saúde materno-
infantil são pautas cruciais para o desenvolvimento social e a redução de indicadores negativos. A 
parceria entre os municípios e o consórcio é fundamental para otimizar recursos e compartilhar 
experiências.Impacto e Dados no Paraná: A SESA do Paraná tem programas de incentivo e apoio a 
iniciativas regionais de saúde, especialmente em áreas como TEA e mortalidade materno-infantil. O 
estado busca aprimorar a rede de atendimento a pessoas com TEA, com foco na inclusão e no suporte 
multidisciplinar. A redução da mortalidade infantil é uma meta prioritária, com a implementação de 
protocolos de atendimento e capacitação de equipes em todo o estado.
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Abril

Anúncio de Processo Seletivo Público (PSP) para Agente Comunitário de Saúde (3 de Abril)

Importância e Explicação: A publicação do Edital de Abertura do PSP nº 001/2024 para Agentes 
Comunitários de Saúde é um passo concreto para fortalecer a Atenção Primária em Paranaguá. A 
contratação de profissionais por tempo indeterminado e a avaliação por prova objetiva e títulos 
garantem a qualificação dos selecionados. A abrangência das vagas em diversas UBS e comunidades 
marítimas demonstra o esforço para cobrir todas as áreas do município.Impacto e Dados no Paraná: A 
valorização do Agente Comunitário de Saúde é uma diretriz nacional e estadual. O Paraná investe na 
qualificação e na ampliação da cobertura de ACS, pois são elos fundamentais entre a comunidade e o 
sistema de saúde, impactando diretamente na prevenção de doenças e na promoção da saúde.

Profissionais da Saúde Passam por Ciclo de Formação (8 de Abril)

Importância e Explicação: O ciclo de formação sobre o modelo de financiamento do Previne Brasil é 
essencial para capacitar os profissionais da Atenção Primária. A compreensão dos indicadores de 
desempenho (cadastro  de  pessoas,  cobertura,  gestantes,  exames,  etc.)  permite  que  as  equipes 
otimizem seu trabalho, melhorem os resultados e garantam o repasse de recursos federais. A extensão 
da formação a todos os níveis de profissionais reforça a corresponsabilidade pelo cuidado.Impacto e 
Dados no Paraná: O Previne Brasil é o modelo de financiamento federal da Atenção Primária, e o 
Paraná  tem  se  empenhado  em  capacitar  seus  municípios  para  atingir  as  metas  e  garantir  o 
recebimento de recursos. A SESA oferece suporte técnico e promove eventos de capacitação para que 
os municípios aprimorem seus indicadores de saúde e a qualidade dos serviços prestados.

Saúde Inova com Telemedicina e Teledermatologia (9 de Abril)

Importância e Explicação: A implementação da telemedicina e teledermatologia é um avanço notável 
na oferta de serviços de saúde em Paranaguá. Essas tecnologias ampliam o acesso a especialistas, 
reduzem deslocamentos e agilizam diagnósticos, especialmente em casos de doenças de pele que 
podem ter sérias consequências se não tratadas precocemente. A qualificação da fila e a atribuição de 
risco por cores otimizam o atendimento, priorizando casos mais graves.Impacto e Dados no Paraná: O 
Paraná tem explorado o uso da telemedicina como ferramenta para democratizar o acesso à saúde, 
especialmente  em  especialidades  com  maior  demanda  ou  em  regiões  mais  afastadas.  A  SESA 
incentiva a adoção de soluções tecnológicas que otimizem a gestão de filas e aprimorem a qualidade 
do diagnóstico e tratamento.

Paranaguá Recebe Reforço na Saúde com a Chegada de 13 Novos Médicos (9 de Abril)

Importância e Explicação: A chegada de 13 novos médicos por meio do Programa Mais Médicos é um 
reforço significativo para as unidades básicas de saúde e a Estratégia Saúde da Família. A atuação 
desses profissionais  preenche lacunas e completa as  equipes,  garantindo um atendimento mais 
abrangente e de qualidade à população.Impacto e Dados no Paraná: O Programa Mais Médicos é uma 
parceria federal que o Paraná tem aderido para suprir a demanda por profissionais em regiões de 
difícil  provimento.  A  presença  de  mais  médicos  na  Atenção  Primária  é  fundamental  para  a 
resolutividade dos casos e para a redução da pressão sobre os serviços de urgência e emergência.
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Saúde Sedia Reunião Pública com Irmandade Narcóticos Anônimos (10 de Abril)

Importância  e  Explicação: A  reunião com a Irmandade Narcóticos Anônimos (NA)  demonstra  a 
preocupação da Secretaria de Saúde com a saúde mental e o combate à dependência química. A 
disseminação de informações sobre o NA e a articulação com Educação e Assistência Social são 
cruciais  para oferecer  suporte a  indivíduos que desejam parar  de usar  drogas,  reconhecendo a 
importância do trabalho voluntário e da abstinência total.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná 
enfrenta desafios significativos no combate à dependência química. A SESA, por meio da Rede de 
Atenção Psicossocial (RAPS), busca integrar o trabalho de instituições como o NA, que oferecem apoio 
e recuperação a dependentes, complementando os serviços públicos de saúde mental.

Paranaguá Celebra Avanço na Saúde Pública com a Chegada de Novos Médicos (15 de Abril)

Importância e Explicação: O fato de Paranaguá contar com 36 novos médicos do Programa Mais 
Médicos desde setembro de 2023, resultando em todas as 38 equipes da Estratégia Saúde da Família 
completas, é um marco histórico. Isso representa um avanço na cobertura da Atenção Primária, com 
foco  no  cuidado  integral  e  centrado  na  pessoa,  fortalecendo  a  relação  médico-paciente  e  a  
personalização do tratamento.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná busca ampliar a cobertura da 
Estratégia Saúde da Família, reconhecida como a porta de entrada preferencial do SUS e o nível de 
atenção mais custo-efetivo para a promoção da saúde e prevenção de doenças. A completude das 
equipes é um indicador de qualidade da atenção primária e um avanço para o município.

Equipes da Atenção Primária Passam por Treinamento Especializado em Enfermagem Pré-Natal (17 
de Abril)

Importância e Explicação: O treinamento especializado em enfermagem pré-natal,  com foco em 
sífilis, gestação de risco e puerpério, é fundamental para reduzir a mortalidade infantil. A capacitação 
das equipes da Atenção Primária garante um atendimento de qualidade às gestantes, detectando 
problemas  precocemente  e  oferecendo  o  suporte  necessário  para  uma  gravidez  e  pós-parto 
saudáveis.  A  atuação  do  Comitê  Materno  Infantil  demonstra  a  visão  multidisciplinar  para  o 
tema.Impacto e Dados no Paraná: A redução da mortalidade materno-infantil é uma das metas mais 
importantes  da  SESA  no  Paraná.  O  investimento  em  capacitação,  a  criação  de  comitês  e  a 
implementação de protocolos de pré-natal são estratégias que visam melhorar os indicadores de 
saúde da mãe e do bebê em todo o estado.

Prefeitura de Paranaguá Implementa Sistema de Verificação de Autenticidade (18 de Abril)

Importância e Explicação: A implementação de um sistema de verificação de autenticidade para 
documentos emitidos pela Saúde (atestados médicos, alvarás sanitários) aumenta a segurança, a 
transparência e a confiabilidade dos serviços públicos. O uso de QR-Code e código alfanumérico 
facilita  a  verificação  e  combate  fraudes,  protegendo  tanto  a  população  quanto  os  órgãos 
emissores.Impacto e  Dados no Paraná: A  digitalização e  a  segurança da informação são temas 
crescentes na gestão pública do Paraná. Iniciativas como esta em Paranaguá alinham-se às tendências 
de  modernização  e  transparência,  visando  otimizar  processos  e  garantir  a  fidedignidade  dos 
documentos.
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Mutirão de Consultas na Unidade Básica de Saúde na Vila Garcia (26 de Abril)

Importância e Explicação: A realização de mutirões de consultas visa reduzir a fila de espera e otimizar 
o  atendimento  na  Atenção  Primária,  especialmente  para  doenças  crônicas  como  diabetes  e 
hipertensão, além de pré-natal e preventivos. A organização com agendamento prévio demonstra 
preocupação em atender prioritariamente quem aguarda há mais tempo, buscando oferecer um 
atendimento de qualidade e eficiente.Impacto e Dados no Paraná: A gestão de filas e a ampliação do 
acesso à consulta médica especializada são desafios em todo o Paraná. Mutirões como este são 
estratégias utilizadas pelos municípios, com apoio da SESA, para desafogar o sistema e garantir que os 
pacientes recebam o atendimento necessário em tempo hábil.

Terapia na Natureza: Caps e Secretaria do Meio Ambiente se Unem para Promover Saúde Mental  
(26 de Abril)

Importância e Explicação: A parceria entre o CAPS e a Secretaria Municipal de Meio Ambiente, através 
do projeto de Horticultura, é uma iniciativa inovadora e de grande valor para a saúde mental. A terapia 
na natureza auxilia no desenvolvimento de habilidades sociais, combate a ansiedade e o estresse, e 
aumenta  a  autoestima  dos  pacientes,  proporcionando  um  ambiente  terapêutico 
diferenciado.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná busca abordagens inovadoras no tratamento da 
saúde mental, incentivando a integração entre diferentes setores para oferecer um cuidado integral. A 
terapia ocupacional com o uso da natureza é uma prática reconhecida por seus benefícios, e projetos 
como este em Paranaguá servem de exemplo para outros municípios.

Maio

Falecimento da Técnica de Enfermagem Mara Gonçalves (7 de Maio)

Importância e Explicação: A nota de pesar pelo falecimento da servidora Mara Gonçalves demonstra 
reconhecimento e solidariedade da Prefeitura e da Secretaria de Saúde. A dedicação de mais de 25 
anos ao serviço público na saúde é um legado que merece ser lembrado e valorizado.Impacto e Dados 
no Paraná: A valorização dos profissionais de saúde é fundamental em todos os níveis de gestão. O 
reconhecimento do trabalho dos servidores públicos é uma forma de motivar as equipes e construir 
um ambiente de trabalho mais humano e solidário.

Mutirão de Colocação de DIU (7 e 10 de Maio)

Importância e Explicação: A realização de um mutirão para colocação de DIU é uma importante ação 
de saúde da mulher e planejamento familiar. O DIU é um método contraceptivo eficaz e de longo 
prazo, e a oferta facilitada do procedimento, com o rastreio prévio nas UBS, amplia o acesso das 
mulheres ao direito de escolha reprodutiva. A meta de 60 procedimentos em um dia demonstra a 
capacidade de resposta da equipe.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná incentiva o planejamento 
familiar e o acesso a métodos contraceptivos eficazes. A SESA apoia a realização de mutirões e a  
capacitação de profissionais para a inserção de DIU, visando reduzir a gravidez não planejada e 
garantir a saúde sexual e reprodutiva das mulheres.
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Mutirão de Consultas na Unidade de Saúde Argemiro de Félix e Vila do Povo (7 de Maio)

Importância e Explicação: A continuidade dos mutirões de consultas em diferentes unidades básicas 
de saúde, como a Argemiro de Félix e Luiz Carlos Gomes, reforça o compromisso da Secretaria de  
Saúde em reduzir a fila de espera. A priorização de pacientes que aguardam há mais tempo e a oferta 
de  diversos  serviços  (hipertensão,  diabetes,  pré-natal,  preventivos,  vacinação,  odontologia) 
demonstram a  abrangência  do cuidado.Impacto e  Dados  no Paraná: A  otimização do acesso a 
consultas e a gestão da demanda são desafios constantes para as secretarias de saúde no Paraná.  
Mutirões são ferramentas importantes para agilizar o atendimento e garantir que os pacientes com 
doenças crônicas e outras necessidades recebam o acompanhamento adequado.

Assinatura de Ordem de Serviço para Construção de Novo Ambulatório de Saúde Mental (9 de 
Maio)

Importância e Explicação: A assinatura da Ordem de Serviço para a construção do novo Ambulatório 
de Saúde Mental “Risoaldo Severino de Moura”, com um investimento municipal de R$1.436.572,76, 
é um marco na atenção à saúde mental em Paranaguá. O novo espaço, mais amplo, moderno e 
acessível,  com atendimento multidisciplinar para transtornos mentais moderados, substituirá um 
espaço alugado, proporcionando mais conforto para pacientes e profissionais.  A homenagem ao 
nome do ambulatório também traz um aspecto humano à iniciativa.Impacto e Dados no Paraná: A 
saúde mental é uma área de crescente preocupação e investimento no Paraná. A SESA tem expandido 
a Rede de Atenção Psicossocial (RAPS), incentivando a criação de ambulatórios e CAPS para garantir o 
atendimento em todos os níveis de complexidade. O investimento em infraestrutura e a busca por um 
CAPS Infanto Juvenil são exemplos de alinhamento com as políticas estaduais e nacionais de saúde 
mental.

Nota de Esclarecimento sobre Dilatação Térmica de Porcelanato (15 de Maio)

Importância e Explicação: A nota de esclarecimento sobre o incidente na UBS da Vila Guarani, 
explicando a dilatação térmica do porcelanato e confirmando a ausência de risco,  demonstra a 
prontidão da gestão em comunicar e tranquilizar a população. A rápida avaliação técnica e a imediata 
substituição  do  material  reforçam  o  compromisso  com  a  segurança  e  a  manutenção  das 
instalações.Impacto e Dados no Paraná: A segurança estrutural e a manutenção das unidades de 
saúde são fiscalizadas pela SESA e Vigilância Sanitária em todo o estado. Incidentes, mesmo que 
pequenos, são monitorados para garantir a integridade dos espaços e a continuidade dos serviços.

Convocação para Audiência Pública sobre o Relatório Detalhado do Quadrimestre Anterior (20 de 
Maio)

Importância  e  Explicação: A  convocação  para  a  Audiência  Pública  do  RDQA  referente  ao  1º 
quadrimestre de 2024 reforça a política de transparência e prestação de contas. A abertura para a 
participação popular é essencial para que os cidadãos acompanhem os investimentos e as ações em 
saúde pública, contribuindo para a fiscalização e o direcionamento das políticas.Impacto e Dados no 
Paraná: A realização periódica de audiências públicas para apresentação do RDQA é uma obrigação 
legal  para  todos  os  municípios  paranaenses  que recebem recursos  do SUS.  A  SESA monitora  o 
cumprimento dessas exigências, visando aprimorar a gestão e o controle social da saúde.
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Processo Seletivo Público de Paranaguá Tem Locais de Provas Divulgados (22 de Maio)

Importância e Explicação: A divulgação dos locais e horários das provas objetivas do PSP para Agente 
Comunitário de Saúde garante a organização e a lisura do processo seletivo. A transparência na 
comunicação é fundamental para os candidatos e para a credibilidade do concurso público.Impacto e 
Dados  no  Paraná: A  realização  de  concursos  e  processos  seletivos  públicos  é  a  forma  mais 
transparente  de  preenchimento  de  vagas  na  administração  pública.  O  Paraná  incentiva  a 
profissionalização e a qualificação dos quadros de saúde nos municípios.

Secretaria Municipal de Saúde Recebe 20 Desfibriladores (24 de Maio)

Importância e Explicação: A  aquisição de 20 desfibriladores eletrônicos automáticos (DEA) com 
investimento  superior  a  R$  222  mil  é  um  avanço  crucial  para  o  atendimento  de  emergências  
cardiorrespiratórias nas unidades básicas de saúde. A capacitação das equipes para o manuseio 
desses equipamentos, simples de operar, aumenta significativamente as chances de sobrevida em 
casos de parada cardíaca até a chegada do suporte avançado. A parceria com o Governo do Estado  
demonstra  a  busca  por  recursos  externos.Impacto  e  Dados  no  Paraná: A  SESA do  Paraná  tem 
investido na aquisição de equipamentos de suporte básico de vida para as unidades de saúde, visando 
aprimorar a resposta a emergências. A capacitação de profissionais e a ampliação do acesso a DEAs 
são prioridades para reduzir a mortalidade por causas cardiovasculares.

Unidade de Saúde Leblon Passa por Manutenção (24 de Maio)

Importância e Explicação: A realização de serviços de manutenção no telhado da UBS do Leblon, com 
previsão de pintura completa, demonstra a preocupação com a conservação do patrimônio público e 
a garantia de um ambiente adequado para o atendimento. A pronta resposta às goteiras e infiltrações, 
mesmo em um prédio relativamente novo, reflete a atenção da gestão com a infraestrutura.Impacto e 
Dados no Paraná: A manutenção preventiva e corretiva das unidades de saúde é fundamental para a 
qualidade dos serviços e a segurança de pacientes e profissionais. A SESA do Paraná incentiva os 
municípios a investirem na conservação de seus equipamentos e estruturas de saúde.

Junho

Prefeito Marcelo Roque Assina Chamamento para Novos 47 Profissionais da Saúde (5 de Junho)

Importância e Explicação: A assinatura para o chamamento de 47 novos profissionais da saúde 
(agentes  de  combate  a  endemias,  agente  comunitário  de  saúde,  administradores  públicos, 
enfermeiros, técnicos de enfermagem, farmacêuticos e auxiliares de farmácia) é um grande passo 
para fortalecer as equipes e aprimorar os serviços. O investimento em recursos humanos qualificados 
é essencial  para atender à demanda da população e melhorar a qualidade do atendimento em 
diversas áreas da saúde.Impacto e Dados no Paraná: A contratação de profissionais para a saúde é 
uma necessidade constante em todos os municípios do Paraná. A SESA apoia a recomposição dos 
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quadros de servidores, reconhecendo que a mão de obra qualificada é um dos pilares para um sistema 
de saúde robusto e eficiente.

Reunião com Ministério Público Debate Criação do "Socorrista Comunitário" e do "Samu nas 
Escolas" (7 de Junho)

Importância e Explicação: A discussão com o Ministério Público sobre a implantação dos projetos 
“Socorrista Comunitário” (na Ilha do Mel) e “Samu nas Escolas” (Samuzinho) demonstra uma visão 
inovadora e preventiva da saúde. O treinamento da população para primeiros socorros em áreas de 
difícil  acesso e a educação de crianças e da comunidade escolar em urgência e emergência são 
iniciativas que podem salvar vidas e reduzir sequelas, além de promover a conscientização sobre a 
importância do Samu.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná tem investido em educação em saúde e 
na capacitação da população para situações de emergência. Projetos como esses, que visam capacitar 
leigos para o primeiro atendimento, são cruciais para a rede de urgência e emergência, especialmente 
em regiões com peculiaridades geográficas como a Ilha do Mel, onde o tempo de resposta pode ser 
um fator crítico.

Equipamentos são Entregues para Fortalecer a Saúde Pública de Paranaguá (20 de Junho)

Importância e Explicação: A entrega de 24 câmaras para armazenamento de imunobiológicos (vacinas 
e medicamentos refrigerados) e dois novos veículos (uma pick-up e um furgão compacto) representa 
um investimento significativo de mais de R$ 522 mil. As câmaras garantem a segurança e a eficácia das 
vacinas e medicamentos, enquanto os veículos otimizam a logística de transporte de insumos e o 
trabalho de fiscalização e atendimento domiciliar. A parceria com o Governo do Estado é fundamental 
para viabilizar esses recursos.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná tem uma política robusta de 
imunização e de garantia da cadeia de frio para vacinas. A SESA investe em equipamentos como as 
câmaras de imunobiológicos e na frota de veículos para os municípios, visando fortalecer a Atenção 
Primária e a logística da saúde em todo o estado.

Outubro

Secretaria de Saúde Lamenta Falecimento da Servidora Aila de Oliveira (21 de Outubro)

Importância e Explicação: A nota de pesar pelo falecimento da auxiliar de Farmácia Aila Maria de 
Oliveira expressa a solidariedade e o reconhecimento da Prefeitura e da Secretaria de Saúde pelo  
trabalho e dedicação da servidora ao longo de 15 anos de serviço público.Impacto e Dados no Paraná: 
A valorização do servidor público e a humanização das relações de trabalho são importantes para o 
bom funcionamento do serviço público. O reconhecimento do legado de profissionais dedicados 
contribui para fortalecer a cultura organizacional.

Nota de Esclarecimento sobre Atendimento Odontológico de Paciente TEA (22 de Outubro)

Importância e Explicação: A nota de esclarecimento sobre o atendimento de um paciente com 
Transtorno do Espectro Autista (TEA) com dor intensa, e as dificuldades no encaminhamento para 
tratamento hospitalar sob anestesia geral, destaca um desafio importante na rede de saúde. A ação da 
Secretaria em buscar a resolução e as medidas legais para garantir o atendimento mais breve possível, 
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demonstra o compromisso com a inclusão e a equidade no acesso à saúde, especialmente para 
pacientes  com necessidades  especiais.Impacto e  Dados  no Paraná: O  Paraná tem programas e 
políticas  para  a  atenção  à  pessoa  com  deficiência,  incluindo  o  TEA.  O  acesso  a  tratamentos 
odontológicos especializados, muitas vezes requerendo sedação ou anestesia geral, é um ponto de 
atenção para a SESA, que busca articular a rede para garantir o atendimento adequado e humanizado 
para esses pacientes.

Capacitação de Profissionais de Saúde para Enfrentamento à Violência (31 de Outubro)

Importância e Explicação: A série de capacitações para agentes comunitários de saúde, agentes de 
combate a endemias e enfermeiros sobre o cuidado com vítimas de violência é crucial para fortalecer 
a rede de apoio e atendimento humanizado. A identificação de sinais de violência, o acolhimento 
adequado e o encaminhamento para serviços de proteção são passos fundamentais para romper o 
ciclo da violência e garantir a segurança das vítimas. A integração com outras áreas (assistência social, 
segurança, justiça) é um diferencial.Impacto e Dados no Paraná: O enfrentamento à violência é uma 
política prioritária no Paraná, com a SESA atuando na capacitação de profissionais e na articulação da 
rede de proteção. O papel da atenção primária na identificação precoce e no acolhimento de vítimas 
de violência é cada vez mais reconhecido, e a capacitação em Paranaguá alinha-se a essas diretrizes 
estaduais.

Novembro

Complexo Nazir Chimura Borba Abriga Atendimentos Pediátricos (4 de Novembro)

Importância e Explicação: A mudança dos atendimentos pediátricos para o Complexo de Saúde Nazir 
Chimura Borba (antiga Copel) visa centralizar e melhorar a qualidade do atendimento às crianças. A 
estrutura ampliada, com consultas agendadas e serviços especializados em neuropediatria, otimiza o 
acesso e a experiência das famílias. A distinção clara entre atendimentos eletivos (no Complexo) e 
emergenciais (na UPA) organiza o fluxo e garante a prioridade adequada.Impacto e Dados no Paraná: 
A saúde da criança é uma prioridade no Paraná, com programas de atenção integral que incluem o 
acompanhamento  do  desenvolvimento,  a  prevenção  de  doenças  e  o  acesso  a  especialistas.  A 
centralização de serviços pediátricos,  como a neuropediatria,  é  uma tendência para otimizar os 
recursos e qualificar o atendimento.

Consultas Pediátricas Ocorrem no Complexo de Saúde e Emergências na UPA (4 de Novembro)

Importância e Explicação: O esclarecimento do fluxo de atendimento pediátrico,  com consultas 
eletivas  no  Complexo  Nazir  Chimura  Borba  e  emergências  na  UPA,  é  essencial  para  orientar  a  
população e garantir o uso adequado dos serviços. A organização dos fluxos permite que cada tipo de 
atendimento  seja  realizado  no  local  mais  apropriado,  otimizando  o  tempo  e  a  qualidade  do 
cuidado.Impacto  e  Dados  no  Paraná: A  diferenciação  entre  atendimentos  eletivos  e  de 
urgência/emergência é uma premissa do SUS para garantir a eficiência do sistema. A SESA do Paraná 
busca fortalecer a atenção primária para absorver a demanda eletiva, desafogando os serviços de 
urgência e emergência para os casos que realmente necessitam de atenção imediata.
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Capacitação em Saúde Mental Aumenta Eficiência no Combate à Violência (13 de Novembro)

Importância e Explicação: A capacitação dos profissionais da Rede de Saúde Mental em parceria com 
o Creas sobre o combate à violência é um passo crucial para a construção de uma rede de cuidado 
mais sensível e eficiente. A identificação de sinais de risco e vulnerabilidade, o acolhimento adequado 
e a articulação entre saúde, assistência social, segurança e justiça são fundamentais para proteger as 
vítimas e promover a saúde mental da população.Impacto e Dados no Paraná: A integração da saúde 
mental e do combate à violência é uma diretriz do Paraná, que reconhece o impacto da violência na 
saúde mental. A SESA incentiva a capacitação intersetorial e a construção de redes de proteção para 
oferecer um suporte integral às vítimas.

Saúde Conta com Serviço Atuante para Realização de Testes Rápidos para Detecção de IST/Aids (22 
de Novembro)

Importância e Explicação: A atuação da Secretaria de Saúde e do CTA na prevenção e diagnóstico 
precoce de ISTs/HIV, com atendimento de livre demanda, suporte psicológico e aconselhamento, é 
vital para o controle dessas doenças. A abrangência do serviço para as sete cidades do Litoral e o alto 
número de atendimentos demonstram a relevância da iniciativa. A ênfase no diagnóstico precoce e na 
eficácia  do  tratamento  (carga  viral  indetectável)  contribui  para  reduzir  o  estigma  e  a 
transmissão.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná possui  uma rede de Centros de Testagem e 
Aconselhamento (CTA) e unidades de saúde que oferecem testes  rápidos para ISTs/HIV.  A SESA 
incentiva a testagem regular e o acesso ao tratamento, com foco na redução da transmissão e na  
melhoria da qualidade de vida das pessoas que vivem com HIV, alinhando-se às metas de erradicação 
da AIDS.

Açúcar Causa Danos a Equipamento de Raio X da UPA (27 de Novembro)

Importância e Explicação: O esclarecimento sobre a causa dos danos no equipamento de Raio X da 
UPA (derramamento de melado) e a garantia de que o atendimento não foi  interrompido (com 
encaminhamento  para  outro  aparelho)  são  importantes  para  a  transparência  e  a  confiança  da 
população. A agilidade na comunicação e a resolução do problema demonstram o compromisso da 
gestão em manter os serviços essenciais funcionando.Impacto e Dados no Paraná: A manutenção e a 
disponibilidade de equipamentos de diagnóstico são fundamentais para a qualidade do atendimento 
em saúde. A SESA do Paraná apoia os municípios na gestão e manutenção de seus equipamentos, 
buscando garantir a continuidade dos serviços essenciais.

Dezembro

Assinada Licitação para Reconstrução de Unidade de Saúde em Nova Brasília, Ilha do Mel (13 de 
Dezembro)

Importância e Explicação: A assinatura da licitação para a reconstrução da unidade de saúde em Nova 
Brasília, na Ilha do Mel, com investimento de quase R$ 3 milhões, é mais um passo para melhorar a 
infraestrutura de saúde em áreas mais isoladas. A nova estrutura, mais ampla e moderna, beneficiará 
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tanto os moradores quanto os visitantes, garantindo um atendimento de qualidade.Impacto e Dados 
no Paraná: O investimento em infraestrutura de saúde em regiões de difícil acesso é uma prioridade 
para o Paraná. A SESA apoia os municípios na construção e reforma de unidades, visando ampliar o 
acesso e a qualidade dos serviços em todo o estado.

Novo Ambulatório de Saúde Mental "Risoaldo Severino de Moura" é Entregue (16 de Dezembro)

Importância e Explicação: A inauguração do Ambulatório de Saúde Mental "Risoaldo Severino de 
Moura", com um investimento de R$ 1.656.939,56, é um grande avanço para a saúde mental em 
Paranaguá. A construção de uma sede própria, ampla, moderna e humanizada, com capacidade para 
atender mais pacientes e ampliar os serviços multidisciplinares, demonstra um compromisso efetivo 
com essa área tão importante. A homenagem ao nome do ambulatório também reforça o aspecto 
humano da iniciativa.Impacto e Dados no Paraná: O Paraná tem intensificado os investimentos em 
saúde mental, buscando a desinstitucionalização e a ampliação da rede de atenção psicossocial. A 
criação de novos ambulatórios e CAPS, com estruturas adequadas e equipes qualificadas, é uma das 
prioridades da SESA para garantir o acesso ao tratamento e a reabilitação psicossocial.

Nota de Esclarecimento sobre Atendimento na UPA (29 de Dezembro)

Importância e Explicação: A nota da Fasp esclarecendo que a UPA contava com seis médicos de 
plantão e que a priorização dos atendimentos por gravidade, e não por ordem de chegada, é o 
protocolo, é fundamental para gerenciar a expectativa da população. A comunicação transparente 
sobre a dinâmica de um pronto atendimento, onde casos de maior gravidade ou que demandam mais 
tempo são prioritários, evita equívocos e reforça a segurança do paciente.Impacto e Dados no Paraná: 
A triagem e a classificação de risco são protocolos padrão em todas as UPAs e prontos-socorros do 
Paraná. A SESA orienta e fiscaliza o cumprimento dessas diretrizes para garantir que os pacientes mais 
graves recebam atendimento prioritário, otimizando os recursos disponíveis e salvando vidas.

Prefeitura de Paranaguá Entrega 17 Novos Veículos para a Saúde (30 de Dezembro)

Importância e Explicação: A entrega de 17 novos veículos Chevrolet/Ônix Hatch LT 1.0, com um 
investimento de R$ 1.835.830,00 (parte estadual e parte municipal), é um investimento expressivo 
que fortalece a Atenção Primária. Esses veículos serão essenciais para o atendimento domiciliar de 
pacientes acamados ou com dificuldade de locomoção, levando a saúde até a casa do cidadão e 
otimizando  a  logística  das  equipes.  A  parceria  com  o  Governo  do  Estado  é  crucial  para  essa  
conquista.Impacto  e  Dados  no  Paraná: A  melhoria  da  frota  de  veículos  para  a  saúde  é  uma 
necessidade constante em todos os municípios do Paraná. A SESA tem programas de incentivo para a 
aquisição de novos veículos, visando fortalecer o transporte sanitário e as ações da atenção primária, 
como as visitas domiciliares, que são fundamentais para o acompanhamento da saúde da população.

Gráficos Temáticos 

1. Investimento em Infraestrutura da Saúde (em R$)
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2. Número de Novos Profissionais Contratados por Área

Observação: Os dados referem-se aos chamamentos feitos até 5 de junho de 2024. O total de 36 
médicos inclui os 13 mencionados em abril, e o texto afirma que todas as 38 equipes de Saúde da  
Família estão completas com esses novos profissionais.

3. Atendimentos de Testes Rápidos IST/HIV (CTA - Mensal/Anual)

4. Aquisição de Equipamentos de Saúde (DEA e Câmaras de Imunobiológicos)
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Conclusão Geral 

O ano de 2024 na Secretaria Municipal de Saúde da Prefeitura de Paranaguá foi marcado por um  
intenso e diversificado conjunto de ações e investimentos, refletindo um compromisso robusto com 
a melhoria contínua da saúde pública e a qualidade de vida da população.

A gestão  demonstrou  uma clara  prioridade na  Atenção Primária,  com a  contratação  de  novos 
profissionais (destacando-se a histórica completude das 38 equipes de Estratégia Saúde da Família,  
incluindo 36 médicos do Programa Mais Médicos), a realização de ciclos de formação sobre o Previne 
Brasil para aprimorar os indicadores, e mutirões de consultas que visam reduzir filas e expandir o 
acesso a serviços essenciais. A aquisição de 17 novos veículos para atendimento domiciliar reforça 
essa capilaridade.

Houve um investimento significativo em infraestrutura, com a entrega da nova Farmácia Ivo Petry 
24h ao lado da UPA, a assinatura de ordens de serviço para a reconstrução de unidades de saúde 
(Rodrigo Gomes na Ilha dos Valadares e Nova Brasília na Ilha do Mel) e a entrega do novo e moderno 
Ambulatório de Saúde Mental "Risoaldo Severino de Moura". Essas obras não apenas modernizam o 
parque  de  saúde,  mas  também  garantem  maior  conforto  e  acessibilidade  para  pacientes  e 
profissionais.

A saúde mental e o enfrentamento à violência receberam atenção especial, com a capacitação de 20 
enfermeiros,  156 agentes comunitários de saúde e 47 agentes de combate a endemias,  o novo 
ambulatório e o projeto inovador de horticultura terapêutica em parceria com a Secretaria de Meio 
Ambiente. Tais iniciativas demonstram uma abordagem integral e humanizada.

A  inovação  e  a  tecnologia foram  incorporadas,  com  a  implementação  da  telemedicina  e 
teledermatologia, agilizando diagnósticos e ampliando o acesso a especialistas. A aquisição de 20 
desfibriladores eletrônicos automáticos (DEA) e 24 câmaras de imunobiológicos, acompanhada de 
capacitação, eleva a capacidade de resposta a emergências e garante a qualidade na conservação de 
vacinas e medicamentos. A implantação do sistema de verificação de autenticidade para documentos 
também aprimora a segurança e a transparência.

A transparência e o controle social foram mantidos, com a realização de audiências públicas para 
prestação  de  contas  dos  relatórios  quadrimestrais,  garantindo  a  participação  da  população  na 
fiscalização dos recursos e ações.

Desafios, como a manutenção da infraestrutura (UBS Leblon, incidente com Raio X) e a complexidade 
de  atendimentos  específicos  (paciente  TEA  na  Odontologia),  foram  prontamente  abordados  e 
comunicados, evidenciando uma gestão proativa na busca por soluções.
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Em nível regional, a Secretaria de Saúde de Paranaguá, por meio da Amlipa e Cislipa, demonstrou 
liderança e engajamento na discussão de pautas importantes como a redução da mortalidade infantil 
no Litoral do Paraná e a expansão de terapias para o Transtorno do Espectro Autista. Os projetos 
futuros  de  "Socorrista  Comunitário"  na  Ilha  do  Mel  e  "Samu  nas  Escolas"  refletem  uma  visão 
estratégica e preventiva da saúde.

Em suma, 2024 foi um ano de consolidação e expansão dos serviços de saúde em Paranaguá, com 
investimentos substanciais em infraestrutura, recursos humanos, tecnologia e programas de atenção 
integral.  As  ações  implementadas  não  só  atenderam  às  demandas  existentes,  mas  também 
prepararam o município para desafios futuros, contribuindo para uma rede de saúde mais robusta, 
acessível e humanizada, alinhada às políticas e diretrizes de saúde do Paraná.

Relatório Anual da Gestão 2024:

Secretaria de Saúde da Prefeitura de Paranaguá - PARTE III - Saúde Bucal

Este relatório apresenta as principais ações e investimentos realizados pela Secretaria Municipal de 
Saúde de Paranaguá em 2024, com foco na saúde bucal. O objetivo é demonstrar o compromisso da 
gestão  com  a  promoção,  prevenção  e  diagnóstico  precoce  de  doenças  bucais  na  população, 
destacando os resultados alcançados e o impacto na qualidade de vida dos cidadãos.

Fevereiro

Reunião Define Detalhes do Programa de Saúde Bucal nas Escolas (5 de Fevereiro)

Importância  e  Explicação: A  reunião  do  Departamento  de  Odontologia  com  as  dentistas  que 
participam do Programa "Saúde na Escola - Saúde Bucal" marcou o reinício das atividades do projeto 
no ano letivo. Essa iniciativa é crucial para a saúde pública, pois atua na base, promovendo a educação 
e a prevenção desde cedo. A intensificação dos levantamentos epidemiológicos é vital para identificar 
as  necessidades  da  população  estudantil  e  direcionar  as  ações  de  forma  eficaz,  enquanto  as 
orientações de higiene e os pequenos procedimentos preventivos ensinam bons hábitos e evitam 
problemas futuros. A colaboração dos pais, essencial para a autorização dos atendimentos, é um fator 
determinante para o sucesso do programa.

Impacto e Dados no Paraná: No Paraná, a saúde bucal escolar é uma das frentes de atuação da 
Secretaria de Estado da Saúde (SESA), que incentiva a adesão dos municípios ao Programa Saúde na  
Escola (PSE). A prevalência de cárie em crianças ainda é um desafio, e programas como este em 
Paranaguá contribuem diretamente para a redução desses índices, ao passo que aumentam o acesso 
a serviços odontológicos preventivos em idade escolar. O levantamento epidemiológico, como o CPO-
D (dentes cariados, perdidos e obturados), é uma ferramenta essencial para monitorar a saúde bucal 
da  população  infantil  e  ajustar  as  estratégias  de  prevenção  em  nível  estadual  e  municipal.  A 
intersetorialidade, característica do PSE (Saúde e Educação trabalhando juntas), é reconhecida como 
uma das abordagens mais eficazes para a promoção da saúde.
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Abril

Prefeitura de Paranaguá Intensifica Ações de Saúde Bucal nas Escolas (16 de Abril)

Importância e Explicação: A distribuição de kits de saúde bucal (escovas, fio dental e creme dental 
fluoretado) para aproximadamente 8.200 alunos da rede municipal de ensino (5 a 12 anos, incluindo 
escolas urbanas, rurais e insulanas) e estudantes da Educação para Jovens e Adultos (EJA) representa 
um investimento significativo de  R$ 56 mil.  Essa ação é um pilar do Programa Saúde na Escola, 
fornecendo as ferramentas necessárias para a higiene diária e reforçando a educação em saúde bucal. 
A iniciativa vai  além da simples entrega,  com dentistas visitando as escolas,  realizando exames, 
procedimentos preventivos e palestras educativas. A utilização do Odontomóvel amplia a capacidade 
de atendimento, permitindo a identificação e estabilização precoce de cáries.

Impacto e Dados no Paraná: A distribuição de kits de higiene bucal e a promoção de ações educativas 
nas escolas são estratégias amplamente recomendadas pela SESA no Paraná. A cárie dentária é uma 
das doenças crônicas mais comuns na infância, e a prevenção é a medida mais custo-efetiva. O acesso 
a esses kits e a orientação profissional contribuem para a redução da incidência de cárie e outras 
doenças bucais, impactando positivamente a saúde geral, a autoestima e o desempenho escolar das 
crianças. A extensão do benefício aos alunos do EJA também demonstra uma visão abrangente da 
saúde pública, reconhecendo a importância da saúde bucal em todas as fases da vida.

Maio

Dia D do Mais Saúde na Escola Promove Saúde Bucal para Estudantes (3 de Maio)

Importância e Explicação: A realização do “Dia D do Mais Saúde na Escola”, na Escola Municipal “Sully 
Vilarinho”, exemplifica a integração efetiva entre as secretarias de Saúde e Educação. A ação não se 
limitou à  saúde bucal,  mas  também incluiu  a  verificação de  carteiras  de  vacinação,  avaliações 
antropométricas e  a  detecção  precoce  de  hipertensão  arterial  sistêmica.  Essa  abordagem 
multidisciplinar é fundamental para a  promoção da saúde integral dos estudantes. A escolha da 
escola pela sua estrutura e a existência de autorizações parentais prévias otimizaram o fluxo de 
atendimento, garantindo a eficácia do evento.

Impacto e Dados no Paraná: O "Dia D" de ações integradas, como o "Mais Saúde na Escola", é uma 
prática incentivada pela SESA para maximizar o impacto das campanhas de saúde. A verificação de 
vacinação  é  crucial  para  manter  altas  as  taxas  de  imunização  e  prevenir  surtos  de  doenças.  A  
identificação precoce de condições como hipertensão em crianças, embora menos comum, é vital 
para o controle e tratamento adequados, alinhando-se às políticas estaduais de saúde preventiva e de 
controle de doenças crônicas. Essas ações reforçam o papel da escola como um espaço privilegiado 
para a promoção da saúde.
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Outubro

Prefeitura Distribui Kits de Higiene Bucal para Alunos da Rede Municipal (29 de Outubro)

Importância e Explicação: A segunda entrega de kits de higiene bucal em 2024, totalizando 15.060 
kits e um investimento de R$ 72.739,80, reforça o compromisso contínuo da prefeitura com a saúde 
bucal dos estudantes. A distribuição regular desses materiais, aliada às orientações dos dentistas 
municipais nas escolas e à atuação do Odontomóvel, demonstra uma estratégia robusta e persistente. 
A menção de "vários casos de cárie zero" nas escolas é um indicador de sucesso notável e valida a 
eficácia das ações de prevenção e educação.

Impacto e Dados no Paraná: A continuidade e a repetição de ações de saúde preventiva, como a 
distribuição de kits  e a educação em higiene bucal,  são essenciais  para a  formação de hábitos 
saudáveis. No Paraná, a redução da prevalência de cárie em crianças e adolescentes é uma meta 
importante da política de saúde bucal.  Resultados como "cárie zero" em escolas específicas são 
indicadores de excelência e  podem servir  de modelo para outros municípios,  mostrando que a 
combinação de investimento em materiais, educação e presença profissional gera um impacto direto 
e positivo na saúde da população infantil.

Novembro

7ª  Campanha  de  Prevenção  e  Diagnóstico  do  Câncer  Bucal  Acontece  em  Paranaguá  (26  de 
Novembro)

Importância e Explicação: A realização da 7ª Campanha de Prevenção e Diagnóstico do Câncer Bucal, 
em parceria com o Hospital Erasto Gaertner (referência nacional em tratamento oncológico), é uma 
iniciativa  de  grande  relevância  para  a  saúde  pública.  A  oferta  de  atendimento  gratuito  e  sem 
agendamento na Praça Almirante Tamandaré remove barreiras e incentiva a população a realizar a 
avaliação. A campanha visa a detecção precoce de lesões e patologias bucais, com foco em pacientes 
acima de 30 anos, principal grupo de risco. A parceria com o Hospital Erasto Gaertner garante a  
continuidade do tratamento em casos positivos, com o referenciamento para as unidades de saúde 
locais ou diretamente para o hospital, evitando que o paciente "se afaste do tratamento". O fato de 
que a campanha tem gerado resultados positivos, com casos menos graves encaminhados, indica o 
sucesso da detecção em estágios iniciais, o que aumenta significativamente as chances de cura.

Impacto e Dados no Paraná: O câncer bucal é uma preocupação significativa no Paraná e no Brasil. 
Segundo o Instituto Nacional de Câncer (INCA), é o quinto câncer mais comum entre homens e o 
sétimo entre mulheres no país. A SESA do Paraná, assim como o Ministério da Saúde, enfatiza a  
importância do diagnóstico precoce como fator determinante para o sucesso do tratamento e a 
redução  da  mortalidade.  Campanhas  de  rastreamento,  como  a  realizada  em  Paranaguá,  são 
fundamentais para alcançar a população que muitas vezes não procura o dentista regularmente. A 
articulação entre a atenção primária e a alta complexidade (Hospital Erasto Gaertner) é um modelo de 
rede de cuidado que garante a integralidade do tratamento. A autoavaliação, também incentivada 
pela campanha, é uma ferramenta de empoderamento do paciente na detecção de sintomas.
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Gráficos 

1. Distribuição de Kits de Saúde Bucal (Anual)

Importância: Este gráfico ilustra o volume de materiais preventivos distribuídos ao longo do ano, 
mostrando o investimento contínuo e o alcance do programa.

2. Alunos Beneficiados pelo Programa Saúde na Escola - Saúde Bucal

Importância: Embora não haja números exatos para todas as categorias, o destaque para os 8.200 
alunos dentro da faixa etária principal do programa e o benefício estendido ao EJA demonstram a 
amplitude da cobertura do programa.

Conclusão Geral

O ano de 2024 foi marcado por um investimento robusto e estratégico na saúde bucal pela Secretaria 
Municipal  de  Saúde  da  Prefeitura  de  Paranaguá.  As  ações  demonstram  uma  abordagem 
multifacetada, com foco em:

1. Prevenção Primária e Educação: O Programa "Saúde na Escola - Saúde Bucal" se consolidou 
como uma iniciativa fundamental, alcançando milhares de crianças e jovens. A distribuição de 
mais de 27 mil kits de higiene bucal, as visitas regulares de dentistas às escolas, o uso do 
Odontomóvel e as palestras educativas são pilares para a formação de hábitos saudáveis e a 
redução da incidência de cárie. O sucesso, evidenciado por "vários casos de cárie zero" em 
escolas, é um testemunho da eficácia dessas intervenções.
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2. Abordagem Abrangente e Integrada: A parceria com a Secretaria de Educação no Programa 
Saúde na Escola e a realização do "Dia D do Mais Saúde na Escola" ilustram a importância da 
intersetorialidade.  A  integração  de  serviços  como  verificação  de  carteiras  de  vacinação, 
avaliação  antropométrica  e  detecção  precoce  de  hipertensão,  ao  lado  da  saúde  bucal, 
promove o cuidado integral do estudante.

3. Diagnóstico  Precoce  e  Prevenção  do  Câncer  Bucal: A  7ª  Campanha  de  Prevenção  e 
Diagnóstico do Câncer Bucal, em colaboração com o renomado Hospital Erasto Gaertner, 
reforça o compromisso da gestão com a prevenção de uma doença grave. A oferta de exames 
gratuitos e a articulação para a continuidade do tratamento em casos positivos são cruciais 
para aumentar as chances de cura e reduzir a morbidade, alinhando Paranaguá às melhores 
práticas oncológicas. O sucesso em detectar casos menos graves demonstra a eficácia da 
campanha.

Em  resumo,  as  ações  de  saúde  bucal  em  2024  em  Paranaguá  refletem  uma  gestão  atenta  às  
necessidades da população, com foco na  promoção da saúde desde a infância, na  prevenção de 
doenças e na garantia de acesso a diagnósticos precoces e tratamento adequado. Esses esforços 
contribuem diretamente para a melhoria da qualidade de vida dos parnanguaras e para a construção 
de uma comunidade mais saudável.

Secretaria Regional da Ilha dos Valadares

Será de competência da Secretaria Regional da Ilha dos Valadares:

I  -  Monitorar  as  demandas de interesse coletivo dentro da abrangência  da Ilha dos Valadares;

II - Articular as ações de resolução de problemas e atendimento a demandas específicas requeridas 
dentro da área de abrangência da Ilha dos Valadares;

III - Manter o relacionamento com todos os órgãos da administração pública municipal direta ou 
indireta visando monitoramento de demandas apresentadas;

IV - Representar, conforme orientação e designação, o Executivo Municipal em assuntos e eventos 
pertinentes a Ilha dos Valadares

É de conhecimento geral que, desde a criação da administração dentro da Ilha dos Valadares atuamos 
de  forma integrada  aos  departamentos  alocados  neste  espaço.  Ao  passo  que  as  demandas  se 
intensificaram  surgiu  a  necessidade  de  validá-la  como  Subprefeitura,  até  porque  a  extensão  e 
população crescente da ilha dos Valadares exigiram este processo.
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O setor administrativo desta pasta é responsável pelas entradas e saídas de processos, protocolos, 
compras, solicitações e demais atividades. No que tange aos processos encaminhados a esta, pode-se 
dizer que 98% deles foram devolvidos em tempo hábil, já que são resolvidos e executados pela 
própria secretaria, os 2% restantes necessitam de projetos e/ou planejamentos técnicos e, são logo 
encaminhados aos departamentos responsáveis. 

Com relação à licitação durante o ano participamos dos processos de aquisição de Cimento, material 
médico hospitalar, água mineral, lavagem de veículos, café e açúcar, telefone sem fio, equipamentos 
diversos,  persianas,  carimbos,  pneus,  materiais  para  rede  de  drenagem,  materiais  elétricos,  
ferramentas, jardinagem, tintas e materiais de pintura, EPI, Uniformes Operacionais, Copa e cozinha, 
material de construção, roçadeira, material de limpeza e expediente. Entre os serviços externos 
estão: pavimentação e recuperação de vias, manutenção de redes pluviais, serviços de reparos e  
conservação, recuperação e contenção de erosões, coleta de entulho, pinturas e mais.

Finalizando, informamos que os serviços realizados pela SERVAL estão relacionados diretamente à 
promoção da qualidade de vida, bem como o bem-estar dos insulanos. Nosso modelo de trabalho 
prioriza as atividades em áreas de risco, principalmente em locais de frequentes alagamentos, tendo 
em vista as características locais do solo e relevo na região para verificar quais atividades deverão ser 
executadas. 

Tais serviços são conduzidos com base em informações topográficas. Alguns dos serviços executados 
são sabidos por meio de indicações de moradores e  ou vereadores,  o  que tem nos ajudado e 
mostrado o interesse e envolvimento popular.

CONTROLADORIA GERAL DO MUNICÍPIO 

A Controladoria Geral dos Municípios desempenha um papel fundamental na gestão pública local. Ela 
é responsável por promover transparência, eficiência e responsabilidade nas ações governamentais, 
ajudando a prevenir e combater a corrupção, além de garantir o uso adequado dos recursos públicos. 

Por meio de auditorias,  fiscalizações e análises contábeis,  a controladoria contribui para o bom 
funcionamento da administração municipal e para a prestação de serviços de qualidade à população. 

Competências da Controladoria Geral do Município Compete à Controladoria Geral do Município 
manter sistema de controle interno com a finalidade de: 
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I - exercer fiscalização contábil, financeira, orçamentária, operacional e patrimonial do Município e 
das entidades da administração direta e indireta quanto à legalidade, legitimidade, economicidade, 
aplicação das subvenções, renúncia de receitas. 

II  - avaliar cumprimento das metas previstas no plano plurianual, a execução dos programas de 
governo e a execução dos orçamentos; 

III  -  comprovar  a  legalidade  e  avaliar  os  resultados  quanto  à  eficácia  e  eficiência  da  gestão 
orçamentária, financeira e patrimonial nos órgãos e entidades da administração municipal, bem 
como da aplicação de recursos públicos por entidades de direito privado; 

IV - exercer controle de operações de crédito, avais e garantias, bem como dos direitos e haveres do 
Município; V - elaborar normas de Controle Interno para os atos da administração a serem aprovadas 
por decreto;  

VI - manter sistema de informações gerenciais; 

VII - propor aos Chefes dos Poderes, quando necessário, atualização e adequação das normas de  
controles internos para os atos de Administração; 

VIII - apoiar e prestar informações ao controle externo no exercício de sua missão institucional; 

IX – fazer e publicar os Relatórios Resumidos da Execução Orçamentária e Gestão Fiscal e prestação de 
contas da Administração Direta e Indireta. 

X - A contratação de auditoria externa, quando necessário, para análise das contas municipais, a 
realização das atividades relativas à controladoria, compreendendo a análise, o acompanhamento e o 
monitoramento dos instrumentos legais que gerem obrigações financeiras para o município e de seus 
resultados; 

XI - A auditoria sobre a gestão dos recursos públicos financeiros sob a responsabilidade de órgãos 
públicos e privados, abrangendo os sistemas contábil, financeiro e orçamentário. 

Atribuições Pertinentes ao Controle Interno 

⦁ Recepção e tramitação de processos administrativos; 

⦁ Estudo e parecer prévio de processos administrativos em geral; 

⦁ Elaboração  de  ofícios  para  formalização  das  matérias  publicadas  pelos  Órgãos  de  Controles 
Externos, Contraditórios e Demandas extraídas do site do TCE-PR; 

⦁ Controle e atendimento dos prazos de resposta às Demandas e Contraditórios solicitadas pelo TCE-
PR; 

⦁ Verificação e acompanhamento do Sistema Integrado de Transferências junto ao site do TCE-PR, 
quanto aos documentos anexados ao sistema SIT, pelas Entidades Tomadoras de Recursos Públicos 
nas respectivas prestações de contas;  
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⦁ Preparação e compilação dos documentos referentes a Prestação de Contas Anual do Prefeito,  
através de remessa de ofícios, informações e documentos, bem como dos relatórios dos setores 
envolvidos; 

⦁ Conciliações Bancárias das Prestação de Contas do Sistema SIT do Tribunal de Contas do Estado do 
Paraná - TCE-Pr; .

⦁ Preparação de documentos e relatórios para a realização das Auditorias internas do Município; 

⦁ Análise e parecer dos processos administrativos referentes aos pedidos de acesso à informação 
pública; 

⦁ Análise e parecer dos processos administrativos de pedido de concessão de Diárias e Adiantamentos 
para as secretarias em geral, bem como de suas respectivas Prestações de Contas. 

⦁ Desempenho de atividades relativas à participação de Comissões em geral; 

⦁ Recepção, análise, parecer prévio e encaminhamento dos processos on-line referente aos assuntos 
da  Ouvidoria  Geral  do  Município,  auxiliando  nas  demandas  e  orientando  nos  trâmites  quando 
solicitado pela Ouvidoria; 

⦁ Elaboração de Termo de Referência  para  as  adesões  das  Licitações  em Geral,  bem como da 
montagem completa da documentação licitatória da Controladoria Geral do Município; ⦁ Elaboração 
das  solicitações  de  compra  de  produtos  e  serviços,  bem  como  do  controle  do  estoque  do 
almoxarifado da COGEM; 

⦁ Elaboração dos processos administrativos de pagamento das despesas com fornecedores; 

⦁ Acompanhamento das publicações dos Relatórios Contábeis do Município junto ao Sistema de 
Transferências  Intergovernamentais  –  STI/CAUC,  bem  como  do  cumprimento  das  Obrigações 
Financeiras junto à Secretaria do Tesouro Nacional STN; 

⦁ Acompanhamento da emissão e publicação dos Relatórios da Execução Financeira do Município – 
Agenda de Obrigações; 

⦁ Controle e atendimento dos prazos de resposta às Demandas e Contraditórios solicitadas pelo TCE-
PR; 

⦁ Controle do envio e recebimento dos questionários de Controle Interno (Auditoria) via sistema IPM; 

⦁ Publicação de documentos da Controladoria Geral do Município no Diário Oficial dos Municípios

Auditoria Interna 

A Controladoria Geral do Município realiza anualmente Auditorias com o objetivo de aperfeiçoar seus 
processos, recomendar meios de otimizar o uso dos recursos, observar o cumprimento da legislação, 
objetivos e metas, resultados alcançados e proteção dos bens públicos, através da elaboração de 
normas, rotinas e procedimentos de Controle Interno. 

Tendo como objetivo principal resguardar a entidade pública através de orientações preventivas nas 
áreas contábil, financeira, econômica e patrimonial e administrativa, sempre com vistas a atender os 
princípios norteadores da Administração pública.
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Comissões  Especiais  de  Fiscalização  da  Execução  dos  Contratos  Administrativos  Municipais  – 
CEFECAM 

Com o fim de permitir o acompanhamento e apoio a fiscalização dos contratos, com eficiência e 
segurança,  foram  criadas  as  Comissões  Especiais  de  Fiscalização  da  Execução  dos  Contratos 
Administrativos Municipais (CEFECAM). 

Competências dos fiscais de contratos da CEFECAM: 

⦁ Conhecer detalhadamente o contrato e as cláusulas nele estabelecidas, tendo o dever de buscar os 
devidos esclarecimentos com as áreas afins, tais como assessoria técnica, consultoria jurídica, setores 
de finanças e contabilidade, dentre outros; 

⦁ examinar a descrição dos serviços, obras ou produtos a serem executados (prazos, locais, material a 
ser empregado, características técnicas etc.); 

⦁ emitir atestados ou certidões de avaliação dos serviços prestados, das obras executadas ou daquilo 
que for produzido pelo contratado, conforme padrões anexos a este Decreto; 

⦁ levar ao conhecimento das autoridades eventuais crimes de que tenha conhecimento em razão do 
ofício, tais como uso de documento falso, crime contra as relações de trabalho, crime contra o meio  
ambiente, crime contra a Administração Pública, bem como outras situações irregulares que devam 
ser objeto de atenção de órgãos fiscalizadores; 

⦁ efetuar glosas de medições por serviços, obras ou produtos mal executados ou não executados e  
sugerir  ao  Presidente  da  CEFECAM  a  aplicação  de  penalidades  ao  contratado  em  face  do 
inadimplemento das obrigações; 

⦁ confirmar  a  medição  dos  serviços  efetivamente  realizados,  dos  cronogramas  de  obras,  dos 
fornecimentos  atendidos  e  da  linha  de  produção,  realizando  diligências  e  efetuando  registros 
documentais e fotográficos necessários; 

⦁ emitir atestados de execução parcial ou total; 

⦁ registrar a ocorrência de vícios, defeitos ou incorreções resultantes da execução de serviços ou de 
materiais entregues, mediante preenchimento de documento próprio anexo a este Decreto (Anexo 
IV), dando ciência ao Presidente da Comissão;

⦁ apresentar, sempre que solicitado, à Comissão Especial de Fiscalização da Execução dos Contratos  
Administrativos  Municipais,  relatórios,  informações  e  outros  documentos  relativos  ao 
acompanhamento  e  fiscalização  dos  contratos  sob  sua  responsabilidade,  dando  cumprimento, 
inclusive, às requisições emanadas da Comissão. 

Da Atuação da Controladoria Geral do Município 

Após o pagamento, o processo licitatório que resultou na contratação, devidamente apensado ao 
processo  de  fiscalização,  deverão  ser  encaminhados  à  Controladoria  Geral  do  Município  que 
verificará a regularidade de sua tramitação, lavrando termo de conferência. 
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Eventuais irregularidades apuradas pela Controladoria são comunicadas à autoridade competente 
para abertura de processo administrativo disciplinar para exoneração dos ocupantes de cargo de 
comissão ou função de confiança, quando verificada existência de dolo ou culpa. 

A atuação da Controladoria resulta na edição de normas de controle Interno para orientação e 
aperfeiçoamento da prática dos atos futuros da administração sempre objetivando o principio da 
transparência e eficiência da Administração Pública.

PROCURADORIA-GERAL DO MUNICÍPIO 

A Procuradoria-Geral do Município tem como objetivo principal a representação e defesa judicial e 
extrajudicial dos interesses da Administração Pública Direta, em qualquer foro ou instância, e outras 
atividades jurídicas delegadas pelo Prefeito. 

Ainda,  a  procuradoria  tem como objetivo resguardar os  interesses do Município,  objetivando a 
legalidade dos atos praticados pela gestão, prestando assessoramento às unidades do Município em 
assuntos de natureza jurídica. 

Também é atuante na preparação de contratos, convênios e acordos, e da cobrança judicial da dívida 
ativa. 

Órgãos de Controle 

A Procuradoria, em sua atividade jurídica e de consultoria às demais secretarias municipais, tem como 
atividade a análise dos procedimentos abertos pelos órgãos de controle, analisando os processos 
encaminhados e orientando os servidores para melhor instrução processual e resposta aos pedidos e 
despachos do Tribunal de Contas do Estado, Ministério Público, Ministério Público do Trabalho, 
Tribunal de Contas da União, dentre outros órgãos fiscalizadores. 

Além disso, sempre há orientação quanto a necessidade de cumprimento dos prazos concedidos e 
eficiência quanto ao trâmite e respostas adotas nos procedimentos. 

Câmara de Conciliação e Mediação Municipal 

Cumpre destacar a Câmara de Conciliação e Mediação Municipal criada através da Lei Municipal n 
3802, de 27 de dezembro de 2018, a qual, tem como presidência a Procuradora-Geral do Município, é 
atuante e vem resolvendo imbróglios jurídicos e administrativos de forma amigável de acordo com o 
interesse público. 

A câmara vem cumprindo o disposto no artigo 174 do Código de Processo Civil e tem as seguintes 
atribuições: 

I - dirimir conflitos envolvendo órgãos e entidades da administração pública; 

II - avaliar a admissibilidade dos pedidos de resolução de conflitos, por meio de conciliação, no âmbito 
da administração pública; 

III - promover, quando couber, a celebração de termo de ajustamento de conduta envolvendo a  
Administração Municipal e seus servidores; 
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IV -  manifestar-se favorável  ou desfavoravelmente a realização de transações do Poder Público 
Municipal, em ações judiciais em que a Administração Pública Municipal seja parte ou interessada, 
seguindo a forma e procedimentos previstos nesta lei

Executivo Fiscal

A Procuradoria do Município atua nos processos de execução fiscal perante o Juízo de 1º e 2º
grau, com o objetivo de cobrar os tributos (IPTU, ISS, ITBI, alvarás) em débito de pessoas 
físicas e jurídicas, a fim de garantir a arrecadação ao Município.

Ademais, no ano de 2024, os procuradores e cargos em comissão realizaram alguns cursos, a 
fim de aperfeiçoar seus conhecimentos, tais como: Congresso de Direito Tributário realizado 
pelo curso IDEPE e curso sobre tributos realizado pelo IBRAP.

Orientação

A procuradoria vem atuando na orientação dos secretários e servidores públicos quanto a 
legalidade dos atos administrativos, instrução processual, legislação municipal, estadual e 
federal, sempre a fim de evitar nulidades ou demandas judiciais.

Sempre ressaltando que a Administração Pública está sujeita ao princípio da legalidade 
conforme dispõem o art. 37, caput, da Constituição Federal, não havendo espaço para 
liberdades e vontades particulares, deve, o agente público, sempre agir com a finalidade de 
atingir o bem comum, os interesses públicos, e sempre segundo aquilo que a lei lhe impõe, 
só podendo agir secundum legem.

A Procuradoria analise de maneira detalhada se foram respeitados por partes dos 
conveniados os tramites e a apresentação da documentação necessária para conclusão do 
pedido, sendo exigido sem distinção:

Minuta de convênio; minuta de plano de trabalho; que seja certificado pela secretaria 
municipal o interesse público; cópia do ato constitutivo, contrato social ou estatuto e da 
última alteração realizada; em caso de procurador(es), cópia do instrumento público ou 
particular de procuração; cópia dos documentos pessoais do(s) representante(s) legal(is) 
(Cédula de Identidade e CPF), dentre outros documentos dentro da especificidade de 
cada convenio e ou termo de cooperação.



Análise de Convênios

Uma das atribuições desta Procuradoria é a análise de convênios e consórcios sejam 
eles de qualquer natureza. Durante o ano de 2023 e 2024 passou pela Procuradoria a 
Análise de mais de 20 convênios, em sua maioria com o objetivo de firmar parcerias 
entre entidades que englobam a administração, parcerias entre outros municípios, 
convenio junto ao Governo do Estado do Paraná, Ministérios que compõem o 
Governo Federal, instituições de ensino que atuam no município.

Licitação

Outra atribuição da Procuradoria é a análise jurídica dos editais de licitação bem como dos 
processos de dispensa de licitação, inexigibilidade, chamada pública e das solicitações de 
aditivos contratuais.

No corrente ano a procuradoria atuou e vem atuando em diversos processos de 
licitação como por exemplo para a aquisição de insumos médicos, materiais diversos, 
equipamentos e para contratação de empresas para a prestação de serviços como 
reformas, construções de escolas e pavimentações das vias públicas municipais, em 
atendimento a todas as secretarias municipais.

A participação da procuradoria nas licitações públicas versa sobre a análise jurídica dos 
editais de licitação e da orientação a eventuais dúvidas jurídicas apresentadas pelas 
Comissões Permanente e Especial de Licitação ou dos pregoeiros do município.

A procuradoria também participou junto a outros departamentos do Grupo Especial 
de Trabalho que regulamentou no âmbito municipal a nova Lei de Licitações.

A procuradoria também enviou servidores para participarem do 19º Congresso Brasileiro 
de Pregoeiros, realizado no Município de Foz do Iguaçu no presente ano, congresso 
referência no âmbito das Contratações Públicas.

Além disso, a procuradoria sempre atua orientando os servidores públicos bem como os
gestores das secretarias municipais nas suas atuações em todos os

processos licitatórios.



Secretaria Municipal de Segurança

Compete a Secretaria Municipal de Segurança:

I - Planejamento, coordenação e execução da política municipal de proteção dos bens, serviços e 
instalações municipais, incluindo-se todas as ações destinadas à preservação da ordem pública 
municipal;

II - Coordenação, assistência, mobilização e estruturação dos Conselhos vinculados à Secretaria 
Municipal de Segurança;

III - Colaborar de forma integrada com os órgãos de segurança pública em ações conjuntas que 
contribuam com a paz social;

IV -  Interagir com a sociedade civil  para discussão de soluções de problemas e projetos locais 
voltados à melhoria das condições de segurança das comunidades;

V  -  Articular-se  com  os  órgãos  municipais  de  políticas  sociais,  visando  à  adoção  de  ações 
interdisciplinares na área de segurança no Município;

VI  -  Integrar-se  com  outros  órgãos  de  poder  de  polícia  administrativa  do  Município,  visando 
contribuir para a normatização e fiscalização das posturas do ordenamento urbano municipal;

VII - Contribuir com o estudo de impacto na segurança local, conforme plano diretor municipal, 
quando da construção de empreendimentos de grande porte;

VIII - Desenvolver políticas públicas de prevenção primária à violência e criminalidade, podendo ser 
em conjunto com os demais órgãos da própria municipalidade, com outros municípios ou com os  
demais órgãos das esferas estadual e federal;

IX - Desenvolver políticas públicas de prevenção ao uso indevido de drogas, em conjunto com os 
demais órgãos da própria municipalidade, com outros municípios ou com os demais órgãos das  
esferas estadual e federal;

X - Coordenar a execução das atividades de defesa civil municipal e apoiar os demais órgãos de  
defesa civil em suas atividades;

XI - Desenvolver políticas públicas de segurança dos serviços de transporte público municipal, e seus 
usuários;



XII  -  Desenvolver  políticas  de  execução  de  fiscalização  dos  serviços  do  transporte  comercial 
aquaviário de passageiros, taxi náutico, e o serviço de fretamento náutico de cargas, cuja concessão 
seja de responsabilidade do município, com o objetivo de garantir as condições de segurança, saúde, 
higiene, sossego e funcionalidade do serviço prestado à população, com fundamento no art. 30,  
inciso I e V, e no art. 156, inciso III, todos da Constituição Federal;

XIII - Desenvolver políticas de execução de fiscalização do uso e a ocupação das áreas adjacentes às 
praias marítimas, lacustres e fluviais, e os costões rochosos da faixa costeira, para a prática de  
quaisquer atividades desportivas e a exploração comercial  do lazer náutico (passeio de barco, 
caiaque,  mergulho,  campeonatos  náuticos,  etc.),  cuja  concessão  seja  de  responsabilidade  do 
município,  com  o  objetivo  de  garantir  as  condições  de  segurança,  saúde,  higiene,  sossego  e 
funcionalidade do serviço prestado à população, com fundamento no art. 30, inciso I e VIII, e no art. 
156, inciso III, da Constituição Federal;

XIV  -  Desenvolver  políticas  públicas  de  proteção  do  patrimônio  ecológico,  histórico,  cultural, 
arquitetônico e ambiental  do Município,  inclusive adotando medidas educativas,  preventivas e 
fiscalizatórias;

XV  -  Desenvolver  políticas  de  educação,  segurança  e  fiscalização  de  trânsito,  conferidas  ao 
município, nos termos do Código de Trânsito Brasileiro;

XVI - Desenvolver políticas como implantar, manter e operar o sistema de sinalização de trânsito, os 
dispositivos e os equipamentos de controle viário;

XVII - Estabelecer parcerias com os órgãos estaduais e da União, ou de Municípios vizinhos, por meio 
da celebração de convênios ou consórcios, com vistas ao desenvolvimento de ações de segurança 
preventivas integradas; e

XVIII - Exercer o poder de polícia de trânsito municipal;

XIX - Executar outras atividades correlatas à área de segurança.

Relatório  Anual  da  Gestão  2024: 
Secretaria de Segurança da Prefeitura de Paranaguá 

Este relatório detalha as ações estratégicas e operacionais implementadas pela Secretaria Municipal 
de Segurança (Semseg) de Paranaguá ao longo de 2024. A intenção é não apenas apresentar os fatos, 
mas  contextualizar  sua  importância  profunda  para  a  vida  diária  do  cidadão  parnanguara, 
demonstrando como cada iniciativa contribuiu para uma Paranaguá mais  segura,  organizada e 
resiliente, em consonância com as diretrizes e desafios da segurança pública no Estado do Paraná.



Janeiro: Abertura do Ano com Foco na Segurança Urbana e Fortalecimento Institucional

Rua da Praia: Mais Segurança para o Lazer e a Convivência (11 de Janeiro)

Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: O bloqueio da Rua da Praia para 
veículos nos finais de semana e feriados é uma medida aparentemente simples, mas de profundo 
impacto na qualidade de vida e segurança dos moradores e turistas de Paranaguá. A Rua da Praia é 
um dos cartões-postais da cidade, um espaço de lazer, caminhada e encontro. Ao restringir o tráfego 
de veículos, a Semseg transforma este local em uma área de convivência ampliada e segura, onde 
famílias podem caminhar com tranquilidade, crianças podem brincar sem o risco constante de 
atropelamentos e a comunidade pode desfrutar de um espaço público verdadeiramente seu.

A flexibilidade dos horários de bloqueio, adaptada à "avaliação diária" do aumento de pedestres, 
reflete uma gestão atenta e dinâmica, que se ajusta à realidade de fluxo da cidade. A instalação de 
sinalizações  informativas  e  a  fiscalização  do  estacionamento  irregular  na  Praça  Mário  Roque 
complementam a  ação,  protegendo não só  as  pessoas,  mas  também o patrimônio  público  (a 
pavimentação da praça). Para o parnanguara, isso significa ter um espaço mais seguro para a prática 
de atividades físicas,  o encontro com amigos,  ou simplesmente para contemplar a baía sem o 
estresse do trânsito.

A atenção especial aos dias de navios de cruzeiros, com o bloqueio das ruas General Carneiro e 
Mahmoud Mansur Said, é crucial para a organização do fluxo turístico. Paranaguá é um importante 
porto de cruzeiros no verão, e a chegada de milhares de visitantes exige uma logística impecável. O 
bloqueio  garante  a  segurança  dos  passageiros  no  embarque  e  desembarque,  evita 
congestionamentos  no  centro  receptivo e  facilita  o  acesso  a  áreas  centrais  da  cidade.  Para  o 
comércio local e o turismo, isso representa uma experiência mais fluida e segura, incentivando o 
retorno de visitantes e o desenvolvimento econômico.

Impacto e Dados no Paraná: No Paraná, cidades com grande fluxo de pedestres ou turísticas buscam 
constantemente soluções para melhorar a convivência entre veículos e pessoas. A pedestrianização 
ou o controle de tráfego em áreas centrais é uma tendência crescente, alinhada às políticas de 
mobilidade urbana sustentável incentivadas pelo governo estadual e por agências como o Detran-
PR. A segurança viária, que inclui a proteção de pedestres, é um dos pilares para a redução dos 
índices de acidentes, que ainda são elevados no estado. Dados do Detran-PR e da Polícia Rodoviária 
Estadual (PRE) mostram que atropelamentos representam uma parcela significativa das mortes no 
trânsito urbano. Iniciativas como a de Paranaguá contribuem diretamente para a diminuição desses 
números, promovendo cidades mais caminháveis e seguras. Além disso, a gestão do fluxo portuário 
e turístico é um desafio comum a diversos municípios litorâneos do Paraná, e Paranaguá se destaca 
por adotar medidas proativas para garantir a segurança e a fluidez nessas operações.

Entrega de Armamento para a GCM: Mais Proteção para a Cidade e para os Agentes (12 de Janeiro)

Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A entrega de armamento para a 
Guarda Civil Municipal (GCM) de Paranaguá em janeiro é um evento que transcende a cerimônia no 
Teatro Rachel Costa.  Para o parnanguara,  essa ação significa uma Guarda Municipal  mais bem 
equipada e capacitada para atuar em situações de risco, oferecendo uma resposta mais eficaz à 
criminalidade e, consequentemente, mais segurança. A GCM, que atua na proteção do patrimônio 
público, na segurança de eventos, no patrulhamento preventivo e, cada vez mais, no apoio às forças 



policiais estaduais, ganha com o armamento uma capacidade de dissuasão e de enfrentamento 
maior.

Isso não apenas eleva a capacidade operacional da corporação, mas também reflete o investimento 
na segurança dos próprios agentes. Trabalhar com equipamentos adequados é um direito e uma 
necessidade para quem está na linha de frente da segurança. Para a população, uma GCM mais 
confiante e bem equipada transmite uma sensação de maior proteção, contribuindo para a ordem 
pública e a tranquilidade no dia a dia,  seja nas ruas,  praças ou espaços públicos.  É um passo 
fundamental para o reconhecimento da GCM como uma força de segurança plena e integrada ao 
sistema de defesa social.

Impacto e Dados no Paraná: No Paraná, as Guardas Municipais têm sido cada vez mais reconhecidas 
como parte integrante do sistema de segurança pública, com atribuições que vão além da proteção 
patrimonial. A Lei Federal nº 13.022/2014 (Estatuto Geral das Guardas Municipais) autorizou o porte 
de  arma  de  fogo  para  as  GCMs,  mas  a  implementação  depende  de  rigorosos  treinamentos,  
convênios  com  a  Polícia  Federal  e  a  aquisição  dos  equipamentos.  A  Secretaria  de  Estado  da 
Segurança  Pública  (SESP-PR)  e  o  Governo  do  Estado  têm  incentivado  o  aparelhamento  e  a 
capacitação das GCMs em todo o estado, cientes de que são parceiras estratégicas no combate à  
criminalidade,  especialmente em municípios de médio e grande porte.  O armamento,  quando 
acompanhado de treinamento contínuo e rigoroso controle, contribui para a redução dos índices de 
criminalidade ao aumentar a presença e a capacidade de resposta das forças de segurança locais, 
fortalecendo a segurança urbana no Paraná.

Abril: Prevenção, Combate à Violência e Organização do Trânsito

GCM Realiza Etapa do Plano de Abandono Escolar (PAE) (18 de Abril)

Importância  e  Explicação  Detalhada  para  o  Cidadão  Parnanguara:  A  realização  do  Plano  de 
Abandono Escolar (PAE) pela GCM, em parceria com a Secretaria de Educação, é uma demonstração 
do compromisso da gestão com a segurança dos bens mais preciosos de Paranaguá: suas crianças. O 
treinamento, que envolve a simulação de evacuação, identificação de rotas de fuga e contagem de 
alunos em pontos de encontro seguros, prepara toda a comunidade escolar – alunos, professores e 
demais servidores – para agir de forma organizada e eficiente em situações de emergência, como 
incêndios ou outras ameaças.

Para os pais parnanguaras, saber que seus filhos e os profissionais das escolas estão sendo treinados 
para essas eventualidades traz uma enorme tranquilidade. Isso significa que, em um cenário de 
crise, haverá um protocolo claro e brigadistas preparados para garantir a segurança e a integridade 
física das crianças. É um investimento na prevenção e na cultura de segurança, ensinando desde 
cedo a importância de procedimentos de emergência e de trabalho em equipe. A meta de ter todos 
os servidores escolares como brigadistas em 2024 é ambiciosa e demonstra um cuidado abrangente 
com o ambiente educacional.

Impacto e Dados no Paraná: A segurança escolar é uma pauta de extrema relevância no Paraná,  
especialmente após recentes eventos que abalaram o país. O Corpo de Bombeiros Militar do Paraná 
(CBMPR) é o órgão responsável por normatizar e fiscalizar os planos de emergência e incêndio em 
edificações escolares. A realização de simulados de abandono é uma exigência legal e uma prática 



fundamental para o licenciamento de segurança contra incêndio e pânico. O governo do estado tem 
incentivado os municípios a investirem em brigadas escolares e em planos de contingência, visando 
a proteção de mais de 2 milhões de alunos na rede pública e privada do Paraná. Essas ações 
contribuem diretamente para a redução de riscos e a prontidão em caso de sinistros, salvando vidas 
e minimizando danos em ambientes educacionais.

Programa Mulher Segura é Lançado em Paranaguá (22 de Abril)

Importância  e  Explicação Detalhada  para  o  Cidadão Parnanguara:  O  lançamento  do  Programa 
Mulher Segura Paraná em Paranaguá é um divisor de águas no enfrentamento à violência doméstica 
e ao feminicídio. Para as mulheres parnanguaras, isso significa um reforço significativo na rede de 
apoio e proteção, que já conta com a Patrulha Maria da Penha (criada há 5 anos), o Botão do Pânico, 
viaturas dedicadas e a recém-inaugurada Casa da Mulher Parnanguara. O programa vai além da 
repressão, com palestras que visam o empoderamento feminino e o conhecimento dos seus direitos, 
além de oficinas de defesa pessoal e orientação sobre os órgãos de proteção.

Os números apresentados pela delegada Maluhá Soares – 1.519 boletins de ocorrência e 553 
medidas protetivas solicitadas em 2023, e uma média de 3 a 5 pedidos de medidas protetivas por dia 
em 2024 – são alarmantes, mas também revelam um aspecto positivo: as mulheres estão tendo mais 
coragem para denunciar. Isso é um reflexo direto do aumento da confiança nas instituições e da 
visibilidade dada ao tema pelas políticas públicas. A união de forças entre a GCM, Polícia Militar,  
Polícia Civil, Ministério Público, e secretarias municipais (Segurança, Assistência Social, Mulher) é 
crucial. A fala da Coordenadora da Patrulha Maria da Penha em Paranaguá, Marcia Garcia, que "a  
vida começa quando a violência termina", ecoa o sentimento de milhares de mulheres que buscam 
liberdade e segurança em seus lares. Paranaguá se posiciona na vanguarda da proteção feminina no 
estado.

Impacto e Dados no Paraná: A violência contra a mulher é uma das maiores chagas sociais do Paraná 
e do Brasil. A Secretaria de Estado da Segurança Pública (SESP-PR) e o Tribunal de Justiça do Paraná 
(TJPR)  têm priorizado o combate ao feminicídio e  à  violência doméstica,  com a expansão e o 
fortalecimento  das  Patrulhas  Maria  da  Penha  e  a  criação  de  Centros  de  Atendimento 
Multidisciplinar. Dados da SESP-PR e de organizações da sociedade civil indicam que, embora o 
número  de  denúncias  tenha  crescido  (o  que  pode  ser  um  sinal  de  maior  conscientização  e 
confiança), a violência contra a mulher ainda é uma realidade preocupante. O Paraná tem buscado, 
através de programas como o Mulher Segura, implementar uma rede de proteção integrada, que 
envolva não apenas a repressão, mas também a prevenção, o acolhimento psicológico e social, e a 
garantia  do  acesso  à  justiça.  Paranaguá  se  destaca  por  ser  um  município  que  efetivamente 
implementa essas políticas, servindo de exemplo no estado.

Superintendência  Municipal  de  Trânsito  Instala  Placas  Regulamentadoras  na  Avenida  Atílio 
Fontana (30 de Abril)

Importância  e  Explicação  Detalhada  para  o  Cidadão  Parnanguara:  A  instalação  de  placas 
regulamentadoras  na  Avenida Atílio  Fontana,  especificamente para  evitar  que caminhões  com 
contêineres de grande altura fiquem presos no viaduto, é uma medida que impacta diretamente a  
fluidez do trânsito e a segurança nas vias de Paranaguá. Para o motorista comum, isso significa 
menos congestionamentos inesperados e um tráfego mais previsível. Para os moradores próximos à 



avenida, a medida reduz os transtornos causados por veículos encalhados, que muitas vezes exigem 
operações complexas para serem removidos, causando barulho e interrupções.

A atenção da Semseg para esse problema recorrente demonstra um cuidado com a infraestrutura 
viária e com o patrimônio público, uma vez que os caminhões encalhados podem causar danos ao 
viaduto. A fiscalização e a notificação dos veículos que desrespeitarem a sinalização reforçam a 
seriedade da medida. É uma ação que otimiza a logística de uma cidade portuária como Paranaguá, 
onde o fluxo de cargas é intenso, e garante que as operações de transporte ocorram de forma mais 
segura e eficiente.

Impacto e Dados no Paraná: A gestão do tráfego de veículos pesados é um desafio constante para as 
cidades portuárias e industriais do Paraná. O Departamento de Estradas de Rodagem do Paraná 
(DER-PR) e o Detran-PR trabalham em conjunto com os municípios para melhorar a sinalização e a  
infraestrutura viária, prevenindo acidentes e gargalos. Problemas como a altura de viadutos e a 
necessidade de rotas específicas para caminhões são comuns e demandam soluções inteligentes 
para garantir a segurança e a fluidez do trânsito. A ação de Paranaguá é um exemplo de boa prática 
na gestão da mobilidade urbana em um contexto de intensa atividade logística, contribuindo para a 
segurança e a eficiência do transporte de cargas no estado.

Maio: Conscientização no Trânsito e Mobilização Civil

Superintendência de Trânsito Promove Ações no Maio Amarelo (7 de Maio)

Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A adesão da Superintendência de 
Trânsito (Sumtran) à campanha Maio Amarelo é um esforço contínuo e vital para a segurança viária 
em Paranaguá. Com o lema "A Paz no Trânsito Começa Por Você", as ações de conscientização, como 
palestras em grandes empresas e blitz educativas, visam atingir um público amplo – motoristas,  
ciclistas e pedestres. Para o parnanguara, isso se traduz em um trânsito mais seguro e menos 
violento. O Brasil, com a chocante média de 80 mortes por dia em acidentes de trânsito, clama por 
iniciativas como essa.

As  palestras  em empresas  como TCP,  Cotriguaçu,  Paranaguá Saneamento e  Louis  Dreyfus  são 
estratégicas, pois atingem um grande número de profissionais que atuam no trânsito diariamente, 
muitos deles motoristas de veículos pesados. As blitz educativas, realizadas em pontos chave como 
escolas e vias movimentadas, reforçam a mensagem de segurança de forma direta e didática. A 
continuidade dessas ações ao longo do ano, e não apenas em maio, demonstra um compromisso 
perene da Semseg com a educação para o trânsito e a prevenção de acidentes. Isso é crucial para 
formar uma cultura de respeito e responsabilidade nas ruas da cidade.

Impacto e Dados no Paraná: O Paraná é um dos estados que mais investem em campanhas de 
conscientização no trânsito, como o Maio Amarelo. O Detran-PR e a Polícia Militar do Paraná (PMPR), 
por meio de suas unidades de trânsito, promovem ações educativas e de fiscalização em todo o 
estado. Dados da SESP-PR e do Detran-PR mostram que, embora haja uma tendência de queda em 
algumas regiões, o número de acidentes e mortes no trânsito ainda é preocupante. A educação no 
trânsito é reconhecida como uma das ferramentas mais eficazes para reduzir esses índices a longo 
prazo, complementando a fiscalização e a engenharia de tráfego. Paranaguá, ao promover essas 



ações de forma sistemática e com parcerias estratégicas (Sest/Senat, Detran), contribui ativamente 
para as metas de segurança viária do estado.

Cadastre-se e Seja um Voluntário da Defesa Civil (20 de Maio)

Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara:  O convite da Coordenadoria 
Municipal da Defesa Civil  de Paranaguá para o cadastramento de voluntários é um chamado à 
solidariedade e à corresponsabilidade social. Para o parnanguara, significa a oportunidade de atuar 
ativamente na proteção de sua própria comunidade em momentos de crise,  como enchentes, 
ressacas ou outros desastres naturais.  Paranaguá, por ser uma cidade litorânea, é suscetível a 
eventos climáticos extremos, e ter uma rede de voluntários capacitados e engajados é fundamental 
para uma resposta rápida e eficaz.

A ênfase na "boa vontade, o espírito humanitário, altruísta e a boa vontade de ajudar" demonstra 
que o convite é para todos, independentemente de formação específica, embora profissionais de 
diversas áreas sejam sempre bem-vindos. A presença de voluntários amplia significativamente a 
capacidade de apoio às vítimas, na distribuição de ajuda humanitária, na limpeza pós-desastre e em 
outras atividades essenciais, complementando o trabalho dos agentes públicos. Isso constrói uma 
cidade  mais  resiliente,  onde  a  comunidade  está  preparada  para  se  ajudar  mutuamente  em 
momentos de necessidade.

Impacto e Dados no Paraná: O Estado do Paraná, com sua vasta extensão e diversidade climática, 
enfrenta anualmente diversos eventos adversos, como inundações, deslizamentos e estiagens. A 
Coordenadoria Estadual de Proteção e Defesa Civil (CEPDEC) do Paraná tem um programa ativo de 
capacitação e mobilização de voluntários, reconhecendo que eles são um pilar fundamental na 
resposta  a  desastres.  A  participação  popular  e  a  construção  de  comunidades  resilientes  são 
prioridades  na  política  de  Defesa  Civil  do  estado.  O  cadastro  de  voluntários,  com  o  uso  de 
plataformas online (como o SISDC-PR), facilita a organização e o acionamento em massa, garantindo 
que o Paraná possa contar com uma força de trabalho solidária e preparada para proteger sua 
população.

Junho: Referência Regional em Formação de Segurança

Academia da GCM de Paranaguá Impulsiona Segurança Pública na Região (10 de Junho)

Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A Academia de Formação da 
Guarda Civil  Municipal  de Paranaguá "Ricardo Tadeu Kusch"  se  consolida como um centro de 
excelência e referência regional na capacitação de agentes de segurança. Para o parnanguara, isso é 
motivo de orgulho e uma garantia de que a GCM local, além de ser bem equipada, é formada por  
profissionais de alto nível, com um treinamento rigoroso e completo.

A parceria com cidades vizinhas, como Matinhos e Pontal do Paraná, para a formação de seus 
guardas municipais, é um reflexo direto da qualidade da estrutura e do corpo de instrutores de 
Paranaguá. O fato de "praticamente 100%" da GCM de Matinhos ter sido formada na academia de 
Paranaguá, com mais de 800 horas/aula (incluindo técnicas policiais, defesa pessoal, legislação, 



ética, abordagem e condução de viatura), demonstra o impacto positivo que Paranaguá tem na 
segurança pública  de  todo o  Litoral.  Quando as  GCMs vizinhas  estão mais  bem preparadas  e 
equipadas (como a entrega de 72 pistolas .380 para Matinhos, após o treinamento em Paranaguá),  
isso beneficia toda a região, criando um ambiente de segurança mais homogêneo e colaborativo. 
Para o cidadão, significa que a presença de segurança não se limita às fronteiras de seu município,  
mas se estende por toda a área do Litoral.

Impacto e Dados no Paraná: O Paraná tem buscado a padronização e qualificação das Guardas 
Municipais como parte de sua estratégia de segurança pública. A SESP-PR e a Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) reconhecem a importância da atuação da GCM, especialmente no contexto de crimes de 
menor potencial ofensivo e na proteção do patrimônio. Academias municipais que se tornam polos 
regionais de formação, como a de Paranaguá, são cruciais para garantir que os agentes recebam um 
treinamento de alta qualidade, alinhado às diretrizes e legislações vigentes, como o Estatuto Geral 
das Guardas Municipais (Lei 13.022/2014). O fortalecimento das GCMs no Litoral paranaense é de 
particular importância devido à sazonalidade populacional (temporada de verão), que aumenta 
exponencialmente a demanda por segurança.  Iniciativas como essa promovem uma segurança 
pública mais integrada e eficaz em nível regional, com a troca de expertise e a otimização de recursos 
de treinamento no estado.

Conclusão Geral: Paranaguá Segura e Preparada em 2024

O ano de 2024 demonstrou um compromisso inabalável e uma atuação estratégica da Secretaria 
Municipal de Segurança da Prefeitura de Paranaguá na construção de uma cidade mais segura, 
organizada e resiliente.  As ações realizadas,  que englobaram desde a gestão do trânsito até o 
combate à violência de gênero e o fortalecimento institucional, refletem uma visão abrangente e 
proativa da segurança pública.

A otimização do uso dos espaços públicos, exemplificada pelo bloqueio da Rua da Praia, não apenas 
elevou a segurança de pedestres e turistas, mas também demonstrou uma gestão inteligente do 
fluxo em uma cidade que se destaca pelo turismo. A atenção à segurança viária, com a instalação de 
sinalização específica para caminhões e as intensas campanhas do Maio Amarelo, mostra o cuidado 
com a fluidez do trânsito e a prevenção de acidentes, impactando diretamente a vida de motoristas, 
ciclistas e pedestres.

O  fortalecimento da Guarda Civil Municipal (GCM) foi um pilar central da gestão. A entrega de 
armamento no início do ano e, notadamente, a consolidação da Academia da GCM de Paranaguá 
como referência regional na formação de agentes, são investimentos cruciais. A capacitação de 
centenas de horas/aula para guardas de cidades vizinhas não só eleva o nível de profissionalismo da 
GCM local, mas também contribui para uma segurança pública mais coesa e eficaz em todo o Litoral 
paranaense.

A  segurança escolar e a  proteção de grupos vulneráveis,  em especial as mulheres, receberam 
atenção prioritária. O Plano de Abandono Escolar garantiu que crianças e educadores estivessem 
preparados para emergências, transmitindo tranquilidade às famílias. O lançamento do Programa 
Mulher Segura Paraná, somado às iniciativas já consolidadas como a Patrulha Maria da Penha e a 
Casa da Mulher Parnanguara, posiciona Paranaguá na vanguarda do combate à violência de gênero, 



encorajando denúncias e construindo uma rede de apoio mais robusta. O aumento das medidas 
protetivas solicitadas é um indicador de que as mulheres estão encontrando mais voz e confiança nas 
instituições.

Finalmente, a iniciativa de  cadastramento de voluntários para a Defesa Civil destaca a visão da 
Semseg de uma  segurança participativa e comunitária,  onde o cidadão é um agente ativo na 
construção da resiliência local frente a desastres.

Em suma, 2024 foi um ano de  consolidação e avanço significativo para a segurança pública em 
Paranaguá. As ações da Secretaria Municipal de Segurança demonstram um compromisso firme com 
a proteção da vida, a organização da cidade e a promoção do bem-estar social, reafirmando que 
Paranaguá está construindo um futuro mais seguro e tranquilo para todos os seus cidadãos, alinhada 
e fortalecendo as estratégias de segurança pública do Estado do Paraná.

Secretaria Municipal de Serviços Urbanos

Será de Competência da Secretaria Municipal de Serviços Urbanos, entre outras atribuições:

I - Melhorar a vida urbana, facilitando os deslocamentos e assegurando o acesso das pessoas às suas 
casas, ao trabalho, aos serviços de lazer, de maneira confortável, segura, eficiente e acessível;

II - Executar o controle e a manutenção dos serviços de iluminação pública, incluindo projetos de 
ampliação;

III - Promover a execução da política de ordenamento e disciplinamento dos transportes;

IV - Desenvolver as políticas, formalizar e gerir concessões para transporte de massa;

V - Elaborar estudos tarifários sobre serviços de transporte público de massa e de táxi, para fixação 
de suas tarifas;

VI - Realizar demais atividades correlatas.

Parágrafo único. Cabe a Secretaria Municipal de Serviços Urbanos a gestão do Fundo Municipal de 
Transporte Coletivo, bem como a execução da Política de Transporte Coletivo.

Relatório de Gestão: Impacto da Manutenção do Rebocador na Travessia da Ilha dos Valadares

Este relatório destaca as questões relacionadas à operação e manutenção do rebocador responsável 
pela travessia entre o Continente e a Ilha dos Valadares, bem como as soluções paliativas e futuras 
para o transporte na região.

Situação Atual:



O rebocador  utilizado para  a  travessia  entre  o  Continente e  a  Ilha  dos  Valadares  passou por 
manutenção em algumas ocasiões. Durante este período, a Passarela foi designada como alternativa 
para facilitar o acesso à Ilha e minimizar os transtornos para os moradores e visitantes. A Secretaria 
de Serviços  Urbanos (Semsu)  da Prefeitura  de Paranaguá informou que a  balsa  que realiza  a  
travessia da Ilha dos Valadares voltou a operar normalmente em uma segunda-feira.

Impactos e Soluções Futuras:

A interrupção do serviço do rebocador ressalta a dependência do equipamento para a conectividade 
da Ilha dos Valadares. Contudo, a prefeitura salienta que a nova Ponte possibilitará o trânsito de  
veículos com fluxo contínuo e ágil, trazendo uma solução de longo prazo. A conclusão e inauguração 
da ponte estão previstas para este ano, o que é esperado para estimular o comércio, a realização de 
serviços e proporcionar mais conforto aos moradores e visitantes da ilha. As obras de construção da 
ponte estão em andamento.

Relatório de Gestão: O Programa Tarifa Zero em Paranaguá como Modelo de Sucesso e Inclusão 
Social

Introdução:

Este relatório de gestão tem como objetivo analisar a importância e os impactos do programa 
"Tarifa  Zero"  implementado em Paranaguá,  que  isenta  os  usuários  do  transporte  coletivo do 
pagamento de passagens. Serão destacados os benefícios diretos para a população, o estímulo à  
economia local e a segurança viária, além de seu reconhecimento como referência nacional e a  
relevância da isenção tarifária em outras cidades brasileiras.

O Programa Tarifa Zero em Paranaguá: Dois Anos de Benefícios Abrangentes:

Paranaguá celebrou, em 15 de março, dois anos de operação do programa Tarifa Zero. Essa iniciativa 
da Prefeitura Municipal tem proporcionado benefícios diários para milhares de pessoas que utilizam 
o transporte coletivo na cidade. O programa oferece transporte coletivo gratuito, todos os dias, 
tanto para moradores locais quanto para turistas e visitantes.

Desde o seu lançamento,  o  programa Tarifa  Zero registrou mais  de 719 mil  giros de catraca,  
totalizando um acumulado de 7,5 milhões de passageiros, de acordo com a Secretaria Municipal de 
Serviços Urbanos (Semsu). Essa iniciativa resultou em uma economia significativa de R$ 45,5 milhões 
para os cidadãos de Paranaguá.

Vantagens para o Cidadão e Impacto na Economia Local:

A isenção do pagamento da passagem do transporte coletivo oferece inúmeras vantagens para os 
cidadãos de Paranaguá. A gratuidade permite que as pessoas transitem livremente entre os bairros, 
facilitando o acesso a serviços, lazer e, crucialmente, ao trabalho e vice-versa, sem o ônus do custo 
diário da passagem. Isso se traduz em um aumento notável de 30% na movimentação do comércio 
local. Além disso, houve um crescimento de 100% no comércio central.

O prefeito Marcelo Roque destacou a satisfação com o sucesso do programa, afirmando que o Tarifa 
Zero não apenas oferece um serviço essencial de transporte, mas também é uma iniciativa social  
que  o  município  mantém  com  orgulho.  O  programa  também  impactou  positivamente  outros 
setores, como o Restaurante Popular, que registrou um crescimento de 200% na procura.



Segurança Viária e Redução de Acidentes:

Um dos impactos mais significativos do programa Tarifa Zero foi a impressionante redução de 40% 
nos acidentes de trânsito envolvendo carros, motocicletas e bicicletas. Esses meios de transporte 
eram anteriormente os mais utilizados como alternativas ao transporte público. Em outra análise, 
houve  uma queda  de  38% nos  acidentes  relacionados  ao  trânsito,  refletindo diretamente  na 
segurança viária da cidade. Essa redução contribui diretamente para a diminuição da pressão sobre 
os serviços de saúde e a melhoria da qualidade de vida dos cidadãos.

Paranaguá como Referência Nacional e Isenção de Tarifas em Outras Cidades:

O programa Tarifa Zero de Paranaguá tem sido reconhecido como uma referência para todo o Brasil. 
Municípios de São Paulo, Rio de Janeiro, Santa Catarina, Mato Grosso, Salvador, Manaus e outras 
cidades do Paraná vieram conhecer o modelo de gestão adotado pela cidade. Essa repercussão 
nacional demonstra o potencial da isenção tarifária como política pública eficaz para a mobilidade 
urbana e inclusão social.

A operação do programa é calculada por quilômetro rodado e tem um custo médio de R$ 2 milhões 
por mês. Desde o início do programa Tarifa Zero, foram investidos mais de R$ 52 milhões para sua  
manutenção.

O sucesso de Paranaguá com o Tarifa Zero inspira outras cidades brasileiras a considerar ou adotar  
modelos  similares  de  isenção  de  tarifas  de  ônibus.  A  possibilidade  de  transitar  sem  custos  
financeiros fomenta a equidade social, permitindo que a população de baixa renda tenha acesso 
ampliado a oportunidades que antes seriam limitadas pelo custo do transporte.

Conclusão:

O programa Tarifa Zero de Paranaguá é um exemplo notável de política pública que vai além da  
simples oferta de transporte. Ele se estabelece como uma iniciativa social e econômica que beneficia 
diretamente a população, impulsiona o comércio local,  melhora a segurança viária e serve de 
inspiração para outras cidades brasileiras. O investimento contínuo neste programa reafirma o 
compromisso da gestão municipal com a inclusão social e o desenvolvimento sustentável da cidade. 
A expansão e o aprimoramento contínuo deste programa são cruciais para a comunidade.

Secretaria Municipal de Trabalho, Emprego e Assuntos Sindicais

Será de competência da Secretaria Municipal Trabalho, Emprego e Assuntos Sindicais:

I  -  Planejar, executar e acompanhar programas de capacitação para o ofício no setor formal e 
informal que promovam oportunidades para o trabalho e melhoria da renda familiar;

II - Administrar todas as questões relativas à realização de estágios por estudantes de nível médio e 
superior, na administração direta e indireta do Município;



III - Coordenador políticas de implemento das condições de trabalho, mediando as relações entre 
entidades sindicais e categorias profissionais, em prol do desenvolvimento social municipal;

IV - Estimular o desenvolvimento de atividades artesanais e da economia de pequena escala, o 
associativismo,  o  empreendedorismo e  outras  atividades  de  geração  de  renda  observados  os 
interesses e necessidades locais e regionais;

V - Realizar outras atividades correlatas.

Indústria e Comércio

I - promover, estimular e apoiar o processo de desenvolvimento econômico das iniciativas privadas 
relacionadas com o setor industrial, comercial e de serviços;

II  -  liderar  campanhas  em  nível  macrorregional  que  resultem  em  conquistas  em  obras  de 
infraestrutura e o fortalecimento da economia; fomentar os meios e iniciativas que minimizem a 
questão  do  desemprego  e  aumentem  a  circulação  de  renda  necessária  ao  crescimento  no 
Município;

III - planejar, juntamente com as secretarias competentes, a instalação e ampliação do Distrito 
Industrial, bem como a manutenção de sua infraestrutura básica;

IV  -  organizar  através  de  cadastro  próprio,  a  tipologia  e  estrutura  das  indústrias,  empresas 
comerciais e prestadoras de serviços do Município;

IV - realizar estudos e encaminhar sugestões para os Projetos de Lei que visem criar incentivos para 
as  indústrias  que vierem a se instalar  no Município ou que instaladas,  tenham a intenção de 
ampliação.

Relatório  Anual  da  Gestão  2024: 
Secretaria do Trabalho da Prefeitura de Paranaguá 

Este relatório detalhado apresenta as principais iniciativas e conquistas da Secretaria Municipal do 
Trabalho de Paranaguá ao longo de 2024.  A atuação da pasta é vital  para o desenvolvimento  
socioeconômico  do  município,  impactando  diretamente  a  vida  dos  parnanguaras  através  da 
promoção do emprego, da qualificação profissional e da incansável defesa dos direitos trabalhistas. 
Em um ano de desafios e oportunidades, a Secretaria demonstrou proatividade e uma notável 
capacidade de articulação, trabalhando em sinergia com o governo estadual, entidades de classe e o 
setor privado para construir um mercado de trabalho mais justo e dinâmico.

Janeiro: Diálogo, Resolução de Conflitos e Estabilidade no Porto



Assinado Termo de Cessão de Uso para o Sindicato dos Arrumadores: Uma Década de Impasse 
Resolvida (10 de Janeiro)

O ano de 2024 começou com uma importante vitória para a classe trabalhadora portuária de 
Paranaguá: a assinatura do Termo de Cessão de Uso para o Sindicato dos Arrumadores, garantindo a 
utilização do espaço da entidade por mais dois anos. Essa conquista, descrita como fruto de um 
"trabalho  silencioso,  sem  demagogia  e  estardalhaço",  resolveu  um  complexo  impasse  que  se 
arrastava desde 2014, gerando incerteza e instabilidade para os trabalhadores. A solução exemplar 
resultou de um esforço conjunto e harmonioso envolvendo a Prefeitura de Paranaguá, liderada pelo 
prefeito Marcelo Roque, a Portos do Paraná (administradora do Porto), o OGMO (Órgão Gestor de 
Mão de Obra) e os sindicatos portuários.

Para os arrumadores, essa cessão representa muito mais que a disponibilidade de um espaço físico; 
simboliza a segurança e a dignidade de ter um local adequado para suas operações, reconhecendo 
formalmente a relevância de sua categoria para a gigantesca engrenagem portuária. O prefeito 
Marcelo  Roque  expressou  grande  satisfação  com  o  "consenso  na  questão",  evidenciando  a 
capacidade de diálogo como ferramenta essencial para superar divergências. André Pioli, diretor 
empresarial da Portos do Paraná, reiterou que a questão foi resolvida "da maneira correta, com 
trabalho",  enfatizando  que  essa  colaboração  entre  as  esferas  pública,  privada  e  sindical  é 
fundamental  para  que  o  porto  continue  a  "bater  recordes  e  isso  gera  mais  empregos  para 
Paranaguá". Oziel Felizbino, presidente do Sindicato dos Arrumadores, celebrou a "tranquilidade 
para desempenhar seu trabalho" que o acordo trouxe, enquanto a diretora executiva do OGMO, Dra. 
Shana Carolina Bertol, expressou a satisfação em "contribuir neste processo".

A complexidade da questão residia na necessidade de conciliar interesses diversos em um ambiente 
de alta produtividade como o porto. A perda da sede em 2014 criou um vácuo que afetava a 
organização interna do sindicato e, consequentemente, a própria gestão da mão de obra. A solução 
encontrada – com o OGMO cedendo o espaço ao porto para posterior uso do sindicato – demonstra 
um arranjo jurídico e administrativo criativo, focado no bem-estar do trabalhador e na fluidez das 
operações portuárias.

Importância e Impacto no Paraná: O Porto de Paranaguá não é apenas um ativo local; é uma espinha 
dorsal  da  economia  do  Paraná  e  um dos  maiores  portos  da  América  Latina,  responsável  por 
movimentar  mais  de  65  milhões  de  toneladas  de  cargas  anualmente,  com  destaque  para  o 
escoamento  da  produção  agrícola  paranaense.  A  estabilidade  das  relações  trabalhistas  e  a 
organização da mão de obra portuária são fatores críticos para a competitividade e a eficiência do 
porto. Conflitos prolongados ou impasses podem gerar greves, atrasos nas operações e perdas 
financeiras significativas para toda a cadeia produtiva, desde o produtor rural no interior do estado 
até o exportador.

A resolução desse impasse em Paranaguá envia uma mensagem de segurança jurídica e paz social 
para investidores e operadores logísticos em todo o Paraná. Demonstra que a gestão municipal, em 
conjunto com as autoridades portuárias e os sindicatos, tem a capacidade de mediar e solucionar 
conflitos de forma construtiva. Essa habilidade é crucial para manter o Porto de Paranaguá como um 
motor econômico confiável, contribuindo para a produtividade e a atratividade do estado para novos 
negócios. Ações como essa fortalecem a imagem do Paraná como um estado que valoriza o diálogo e 
a cooperação para o desenvolvimento sustentável.



Fevereiro: Defesa de Direitos em Nível Nacional e Ampliação de Oportunidades Locais

Autoridades se Reúnem em Brasília para Debater Perspectivas do Trabalho nos Portos: A Defesa da 
Exclusividade (22 de Fevereiro)

Em fevereiro, a Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá elevou sua voz à esfera federal. O 
Secretário João Lozano representou o prefeito Marcelo Roque em uma importante plenária em 
Brasília,  organizada  por  federações  cruciais  de  trabalhadores  portuários:  Fenccovib,  Federação 
Nacional dos Portuários (FNP) e Federação Nacional dos Estivadores (FNE). A pauta central era a  
urgente defesa da classe trabalhadora portuária avulsa (TPAs) frente a propostas de revisão da Lei  
dos Portos e uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI) em tramitação no Supremo Tribunal 
Federal (STF), ambas ameaçando a exclusividade do trabalho portuário avulso.

Para os Trabalhadores Portuários Avulsos de Paranaguá, essa presença em Brasília significou que a 
Prefeitura de seu município estava ativamente engajada na proteção de seus direitos e garantias 
históricas. A exclusividade na contratação, que assegura que estivadores, conferentes, arrumadores 
e vigias sejam contratados exclusivamente via OGMO, é um pilar fundamental para a estabilidade de 
seus empregos, a segurança nas operações portuárias e a manutenção de padrões de qualificação. A 
perda dessa exclusividade, conforme alertaram os líderes sindicais, poderia levar à precarização do 
trabalho, à redução drástica de salários e à perda de postos de trabalho, com sérias consequências 
para a  economia local  de Paranaguá,  visto que a renda desses trabalhadores é crucial  para o 
comércio e serviços da cidade.

O secretário Lozano enfaticamente reafirmou o compromisso do prefeito Marcelo Roque em "unir 
esforços  com  representantes  sindicais  e  políticos  para  garantir  os  direitos  dos  trabalhadores 
portuários avulsos". A participação de vereadores de Paranaguá na plenária de Brasília, incluindo o 
presidente da Câmara, Fábio Santos, e membros da Comissão de Assuntos Portuários e de Turismo 
(Ezequias Maré,  Lindonei  Santos e Bruno Miguel),  demonstrou o apoio irrestrito do legislativo 
municipal à causa. Essa mobilização conjunta em nível federal é crucial para proteger uma categoria 
que não é apenas um segmento profissional, mas a espinha dorsal socioeconômica de Paranaguá. A 
Lei dos Portos, de 2013, já foi uma alteração da lei de 1993, e a busca por nova revisão demonstra a 
complexidade e a contínua disputa em torno do modelo de trabalho portuário.

Importância e Impacto no Paraná: A Lei dos Portos (Lei nº 12.815/2013) é um marco regulatório 
essencial para a atividade portuária brasileira. A discussão sobre sua revisão e a ADI no STF têm um 
impacto direto em todos os portos do Paraná (Paranaguá e Antonina) e do Brasil. A exclusividade da 
mão de obra portuária avulsa é um tema de profunda relevância social e econômica, pois afeta 
diretamente a organização do trabalho, a segurança jurídica das empresas e, principalmente, a 
proteção social de milhares de famílias.

A participação ativa da Prefeitura de Paranaguá nessa articulação em Brasília é um exemplo de como 
os municípios do Paraná, especialmente aqueles com forte vocação portuária, podem e devem se 
engajar na defesa dos interesses de suas categorias trabalhistas em nível nacional. Isso não apenas 
influencia a legislação e as políticas públicas federais, mas também fortalece a voz do estado em 
debates  cruciais  para  sua economia.  A  proteção dos  TPAs  é  uma agenda fundamental  para  a 
estabilidade social, a manutenção da qualidade de vida e a competitividade dos portos paranaenses, 
refletindo diretamente na capacidade do Paraná de escoar sua produção e atrair investimentos.



Agência do Trabalhador Promove Entrevistas para 75 Novas Vagas: Inclusão e Oportunidade para 
Todos (27 de Fevereiro)

No final de fevereiro, a Agência do Trabalhador de Paranaguá, um braço fundamental da Secretaria  
Municipal do Trabalho, registrou um movimento intenso com a abertura de 75 novas vagas de 
emprego. Um dado de extrema relevância social foi a destinação de 15 dessas vagas especificamente 
para Pessoas com Deficiência (PcD), com a notável marca de cinco contratações imediatas e as outras 
dez  com expectativa  de  serem preenchidas  nos  dias  seguintes.  Para  garantir  a  efetividade da 
inclusão, as entrevistas foram acompanhadas por uma intérprete da Central de Libras, um serviço 
essencial  disponibilizado  pela  Prefeitura  de  Paranaguá  para  promover  a  acessibilidade 
comunicacional.

Essa ação da Agência do Trabalhador é vital para o cidadão parnanguara, pois concretiza a filosofia 
de que o "melhor projeto social é o trabalho", conforme sublinhou o secretário Antonio Lozano. A 
agência atua como uma ponte eficiente e humanizada entre "o empregado e o futuro empregador", 
facilitando a inserção e a recolocação no mercado de trabalho formal. As vagas abertas abrangiam 
setores como a construção civil e recursos humanos, para cargos como pintor industrial e serviços  
gerais, entre outros, refletindo a diversidade de demandas do mercado local. A observação feita pelo 
Chefe do Núcleo Regional do Trabalho, Sílvio Bezerra Geraldo, de que "não era exigido tempo de 
experiência" para várias vagas, é um fator crucial que amplia significativamente as oportunidades, 
especialmente para jovens em busca de seu primeiro emprego ou para aqueles que estão em 
transição de carreira, que muitas vezes enfrentam barreiras por falta de vivência profissional.

As histórias individuais,  como a de Roberto Alves, que estava desempregado há 5 meses e foi  
chamado para uma entrevista com expectativa de contratação, e a de Victor Luiz, que buscava um 
emprego "com carteira assinada" após atuar como autônomo, ilustram de forma contundente o 
impacto  direto  e  transformador  da  Agência  do  Trabalhador  na  vida  das  pessoas,  oferecendo 
esperança e oportunidades concretas para a dignidade e a estabilidade financeira. A dedicação da 
equipe do SINE (Sistema Nacional de Emprego) de Paranaguá em "direcionar para as vagas que são 
registradas pelas empresas" é a chave para o sucesso dessas intermediações.

Importância e Impacto no Paraná: As Agências do Trabalhador (SINE), coordenadas pela Secretaria  
de  Estado  do  Trabalho,  Qualificação  e  Renda  (SETR-PR),  são  ferramentas  essenciais  para  a 
intermediação de mão de obra, a qualificação profissional e a redução do desemprego em todo o 
estado. O Paraná tem consistentemente se destacado na geração de empregos formais, e o trabalho 
das agências municipais é um pilar para esses resultados positivos.

A inclusão de vagas para Pessoas com Deficiência e a garantia de acessibilidade (como a intérprete 
de Libras) em Paranaguá não apenas cumprem a legislação, mas alinham-se às políticas estaduais de 
inclusão social e promoção da diversidade no mercado de trabalho, um dos objetivos centrais do 
governo do Paraná. Dados do Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (CAGED), divulgados 
mensalmente pelo Ministério do Trabalho e Emprego, e monitorados pelo Observatório do Trabalho 
da SETR-PR, mostram que o Paraná tem mantido uma taxa de desemprego em patamares baixos, e 
ações  como  as  da  Agência  do  Trabalhador  de  Paranaguá  contribuem  diretamente  para  essa 
performance, conectando empresas e trabalhadores e impulsionando a economia local e estadual. A 



capacidade de gerar empregos formais e promover a inclusão é um indicador-chave da saúde do 
mercado de trabalho.

Abril: Nova Liderança e Mobilização Coletiva em Defesa dos Direitos Fundamentais

Everson Fernando Leite de Farias Assume a Secretaria Municipal do Trabalho: Experiência SIndical 
a Serviço da Cidade (09 de Abril)

Abril trouxe uma importante mudança na liderança da Secretaria Municipal do Trabalho. Everson 
Fernando Leite de Farias assumiu a pasta, trazendo consigo não apenas um profundo conhecimento, 
mas uma vasta experiência e uma trajetória consolidada na área sindical.  Formado em gestão 
imobiliária, Farias é estivador há 32 anos e possui um histórico impressionante de atuação em 
importantes entidades de classe: foi diretor secretário da Estiva por dois mandatos consecutivos,  
diretor da Federação Nacional dos Estivadores, Delegado da Região Sul da Federação Nacional dos 
Estivadores e diretor da Força Sindical.

A nomeação de Everson de Farias para a Semtra foi celebrada pelo prefeito Marcelo Roque, que 
afirmou que ele "vem para somar na nossa gestão" e que sua "experiência comprovada na área 
sindical"  será  um diferencial  na  "geração de emprego e  renda no município".  Para  o  cidadão 
parnanguara, a chegada de um secretário com um histórico tão profundo no movimento sindical e 
no setor portuário significa que a pasta do Trabalho terá uma representação qualificada, engajada e 
com profundo conhecimento das realidades e das pautas trabalhistas, especialmente as que afetam 
os  trabalhadores  portuários.  Sua  experiência  de  campo  e  sua  capacidade  de  diálogo  com  as 
categorias são ativos inestimáveis para a Secretaria. O próprio Everson Leite de Farias, ao assumir, 
declarou sua intenção de "agregar na gestão do prefeito Marcelo Roque" e "colaborar  para o 
desenvolvimento do município".

Importância e Impacto no Paraná: A escolha de líderes para secretarias municipais com expertise e 
trajetória nas áreas em que vão atuar é um princípio fundamental para a eficiência e a relevância da 
gestão pública em todo o Paraná. Em municípios com forte vocação para setores específicos, como o 
portuário em Paranaguá, a nomeação de um gestor com profundo conhecimento do segmento é não 
apenas estratégica, mas essencial. Isso garante que as políticas públicas de trabalho e emprego 
sejam desenvolvidas com base na realidade local, nas necessidades específicas dos trabalhadores e 
nas  demandas  do  setor  produtivo.  A  experiência  sindical  de  Everson  de  Farias  alinha-se  à 
importância da representação e do diálogo social como pilares para a promoção de um mercado de 
trabalho justo,  produtivo e com estabilidade em todo o estado do Paraná.  Sua capacidade de 
interlocução com diferentes atores (empresários, sindicatos, trabalhadores) é um diferencial para 
mediar conflitos e construir consensos.

TPAs Realizam Mobilização Pacífica Contra o Fim da Exclusividade de Mão de Obra: A Força da  
União (18 de Abril)

Ainda em abril, a crescente preocupação com a possível perda da exclusividade da mão de obra 
portuária  culminou em uma grande mobilização pacífica dos Trabalhadores  Portuários  Avulsos 



(TPAs) em Paranaguá, que contou com o apoio e a participação ativa do prefeito Marcelo Roque. O  
movimento foi uma resposta direta ao Projeto de Lei nº 3.771/2021, que propunha alterações 
significativas na Lei nº 12.815 (a Lei dos Portos), e a uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI) 
protocolada no Supremo Tribunal Federal (STF) pela Fenop (Federação dos Operadores Portuários). 
Ambas as iniciativas representavam uma ameaça direta aos direitos e benefícios conquistados pelos 
trabalhadores.

A  presença  enfática  do  prefeito  e  de  vários  vereadores  de  Paranaguá  (Júnior  Leite,  Luizinho 
Maranhão e Ezequias Rederd, o Maré) na manifestação enviou uma mensagem clara e inequivocável 
aos TPAs: o Poder Público municipal está incondicionalmente ao lado de seus trabalhadores. O 
prefeito Marcelo Roque destacou publicamente o "apoio em defesa da manutenção da exclusividade 
na  contratação de mão de obra",  ressaltando que essa  exclusividade não apenas  "protege os 
empregos dos trabalhadores avulsos", mas também "garante a segurança no trabalho", dado o alto 
nível de treinamento e experiência desses profissionais nas complexas operações portuárias.  A 
declaração de André Pioli, diretor empresarial da Portos do Paraná, reforçando que a posição da 
empresa é "sempre ao lado dos trabalhadores" e defendendo uma "economia de Paranaguá forte", 
demonstrou uma rara e fundamental união de forças em prol do trabalhador.

João Fernando da Luz, presidente do Sindicato da Estiva, e Oziel Felizbino, presidente do Sindicato 
dos Arrumadores, expressaram a profunda e legítima preocupação da categoria com a "perda de 
exclusividade  dos  trabalhadores  portuários",  o  que  poderia  levar  à  "precarização  do  trabalho 
portuário em Paranaguá e em todo o Brasil". Eles alertaram para o "impacto negativo no município 
como um todo", pois a "redução dos salários afetará o comércio local", evidenciando a interconexão 
entre os direitos trabalhistas e a saúde econômica da cidade. A mobilização, embora pacífica e sem 
impedir  a  circulação  de  veículos  ou  pessoas,  visava  "levar  a  todos  essa  importante  pauta"  e 
conscientizar a sociedade sobre as consequências de tais mudanças.

O novo secretário do Trabalho, Everson Leite de Farias, avaliou que, em um cenário nacional de 
ameaça a direitos trabalhistas, a união entre o Poder Executivo e o Poder Legislativo de Paranaguá, 
com o apoio da Portos do Paraná, tem sido uma "fonte de esperança" para os trabalhadores. Ele 
reforçou que a Secretaria do Trabalho está "à disposição para ajudar", e que a situação "afeta não 
apenas  os  trabalhadores  portuários,  mas  todos  os  trabalhadores  envolvidos".  A  explicação 
detalhada sobre o que é a exclusividade (a contratação via OGMO) e o contexto histórico da Lei dos 
Portos (com alterações em 1993, 2013 e a nova tentativa de 2021) reforça a complexidade jurídica e 
a contínua luta pela manutenção dos direitos conquistados. A Comissão de Juristas responsável por 
analisar as alterações na legislação portuária, composta por 14 membros e apenas um representante 
dos trabalhadores, já sinalizava uma desproporção na representatividade.

Importância e Impacto no Paraná: A defesa da exclusividade da mão de obra portuária é uma pauta 
de abrangência nacional que ressoa profundamente em todos os portos do Paraná (Paranaguá e 
Antonina) e do Brasil. A eventual precarização das relações de trabalho portuárias teria um impacto 
social e econômico devastador em cidades como Paranaguá, que dependem diretamente dessa 
atividade.  O  apoio  das  prefeituras  a  essas  mobilizações  é  crucial  para  fortalecer  a  voz  dos 
trabalhadores em Brasília  e nos tribunais,  onde as decisões podem redefinir  o futuro de uma 
categoria inteira.

O Governo do Estado do Paraná, por meio de sua Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e 
Renda (SETR-PR), e outros órgãos, reconhece a importância da estabilidade das relações trabalhistas 



para a produtividade, a justiça social e a manutenção da paz social. A postura proativa da Prefeitura 
de Paranaguá demonstra como o poder público municipal pode ser um forte aliado na defesa dos 
direitos  trabalhistas  em  nível  nacional,  protegendo  não  apenas  os  salários,  mas  também  as 
condições de segurança e a dignidade dos trabalhadores que são a base da economia portuária 
paranaense. Essa mobilização é um exemplo de democracia sindical e participação cidadã.

Maio: Celebração do Trabalho, Solidariedade Comunitária e Reafirmação de Valores

Festa do Trabalhador: Entretenimento, Solidariedade e Recorde de Participação (29 de Abril e 02 
de Maio)

O Dia do Trabalhador, 1º de maio, foi celebrado em Paranaguá com uma grande festa na Praça de 
Eventos  Mário  Roque,  organizada  pela  Prefeitura,  em  um  esforço  conjunto  das  Secretarias 
Municipais de Cultura e Turismo e da Secretaria Municipal do Trabalho. Este evento anual não é 
apenas uma data comemorativa, mas uma homenagem vibrante aos homens e mulheres que, com 
seu esforço diário, impulsionam a cidade. Em 2024, a celebração ganhou um significado ainda mais 
profundo com uma forte vertente de solidariedade. Para participar do emocionante sorteio de 
valiosos brindes – que incluíram bicicletas, micro-ondas, fornos elétricos, televisões, notebooks, 
celulares e uma cobiçada motocicleta –, os participantes precisavam trocar um quilo de alimento não 
perecível por um cupom.

A iniciativa de cunho social foi um sucesso estrondoso, superando as expectativas ao arrecadar 
aproximadamente 4,5 toneladas de alimentos. Essa enorme quantidade de doações será revertida 
diretamente para famílias em situação de vulnerabilidade, atendidas pelas Secretarias de Assistência 
Social e pelo Provopar de Paranaguá. Este feito demonstra como um evento de entretenimento e 
celebração  pode  ser  transformado  em  uma  poderosa  ação  social,  unindo  diversão  e 
responsabilidade comunitária. 

Com uma estimativa de mais de 40 mil pessoas presentes para desfrutar dos shows de artistas locais 
e, como ponto alto da noite, o aguardado show nacional da dupla sertaneja João Neto e Frederico, a 
festa reafirmou o papel da Praça de Eventos Mário Roque como um espaço vital para a cultura, o  
lazer e a integração social da população.

Importância  e  Impacto no Paraná:  Eventos  de grande porte como a Festa  do Trabalhador  em 
Paranaguá são cruciais para a promoção da cultura do trabalho, a valorização dos trabalhadores e a 
coesão social em todo o Paraná. A iniciativa de associar a celebração à arrecadação de alimentos é 
um exemplo notável de responsabilidade social e de fomento à solidariedade, que pode e deve ser 
replicado em outros municípios paranaenses. A capacidade de mobilizar mais de 40 mil pessoas 
demonstra não apenas o engajamento da população de Paranaguá, mas também a importância de 
eventos que promovam o lazer, a cultura e a integração comunitária.

As  ações de arrecadação de alimentos,  como essa,  complementam e ampliam os  esforços  do 
Governo do Estado do Paraná no combate à fome e à insegurança alimentar, através de programas 
da Secretaria de Estado da Assistência Social e da Justiça (SEAJ) e da parceria com a sociedade civil.  
Tais  iniciativas  são  um  pilar  para  a  construção  de  comunidades  mais  resilientes  e  solidárias, 
contribuindo diretamente para o bem-estar social em nível estadual. A festa é, portanto, um reflexo 



do dinamismo e da sensibilidade social da gestão municipal, reconhecendo o trabalhador como o 
centro do desenvolvimento.

Junho: Qualificação Profissional, Inclusão e Preparo para o Futuro do Trabalho

Projeto "Bora Paraná" Chega a Paranaguá: A Carreta do Conhecimento para Todos (13 e 26 de 
Junho)

O mês de junho trouxe uma excelente notícia para os parnanguaras ávidos por aprimorar suas 
habilidades e buscar novas oportunidades no mercado de trabalho: a chegada do projeto "Bora 
Paraná". Esta iniciativa inovadora e altamente acessível consiste em uma escola móvel instalada 
dentro  de uma carreta  adaptada,  oferecendo cursos  de capacitação em informática e  excel  – 
competências essenciais para o mercado de trabalho contemporâneo. Os cursos tiveram início em 
26  de  junho  e  se  estenderão  até  31  de  julho,  representando  uma oportunidade  vital  para  o 
desenvolvimento profissional dos cidadãos.

O projeto "Bora Paraná" é fruto de uma parceria estratégica e exemplar entre o Governo do Estado 
do Paraná (por meio da Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e Renda - SETR), grandes 
players do setor privado como a Ambev, e instituições de ensino profissionalizante de renome como 
o SENAI Paraná, em colaboração com as prefeituras municipais parceiras. O objetivo primordial 
dessa coalizão é levar qualificação profissional de qualidade a localidades que muitas vezes ficam 
mais  distantes  dos  grandes  centros  urbanos,  bem  como  a  áreas  dentro  das  cidades  com 
concentração de populações carentes, democratizando o acesso ao conhecimento. Para o cidadão 
parnanguara,  isso significa acesso facilitado e gratuito a cursos que podem ser  um diferencial 
competitivo crucial na busca por um emprego ou na progressão de sua carreira atual.

O secretário do Trabalho, Everson Leite de Farias, detalhou a programação dos cursos, informando 
que o de Informática seria ministrado no período da tarde (13h30 às 17h30) e o de Excel no período 
noturno (18h30 às 22h30), oferecendo assim flexibilidade de horários para se adequar à rotina de 
trabalhadores e estudantes. Além do ensino de qualidade, o projeto inova ao oferecer um auxílio 
financeiro no valor de R$ 600,00 para cada participante, destinado a cobrir custos essenciais como 
transporte e alimentação. Essa medida é fundamental  para remover barreiras econômicas que 
frequentemente impedem a participação de pessoas de baixa renda em cursos de capacitação. Os 
critérios de participação são amplos e acessíveis: ser maior de dezesseis anos (18 anos para cursos de 
Instalação Elétrica e Soldagem, não oferecidos em Paranaguá nesta etapa), ter ensino fundamental 
completo (mediante autodeclaração) e residir no Estado do Paraná. Para menores de 18 anos, a 
participação em turmas vespertinas é permitida com autorização dos responsáveis, promovendo a 
inclusão de jovens no mercado de trabalho.

O  prefeito  Marcelo  Roque  acompanhou  o  lançamento  do  projeto,  reforçando  a  importância 
estratégica dessa parceria "para qualificar a mão de obra no município". Ele enfatizou o contínuo 
crescimento na área de emprego e renda em Paranaguá, o que torna ainda mais crucial "capacitar os 
parnanguaras para que possam preencher as vagas que surgem". Essa visão estratégica da Secretaria 
Municipal do Trabalho e da Prefeitura visa garantir que a força de trabalho local não apenas esteja 



preparada  para  as  demandas  atuais  do  mercado,  mas  também  para  os  desafios  futuros, 
impulsionando o desenvolvimento econômico e social de forma sustentável.

Importância e Impacto no Paraná: O projeto "Bora Paraná" é uma das iniciativas mais emblemáticas 
e eficazes da Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e Renda (SETR-PR) para promover a 
qualificação profissional e a inclusão social em todas as regiões do estado. A modalidade de "escola 
móvel" é particularmente eficaz para alcançar comunidades com menor oferta de cursos presenciais 
e maior vulnerabilidade socioeconômica, democratizando o acesso ao aprendizado.

A colaboração entre o setor público (Governo do Estado e Prefeituras), o setor privado (Ambev) e 
instituições de ensino profissionalizante (SENAI) demonstra um modelo bem-sucedido de parceria 
estratégica  para  o  desenvolvimento  de  capital  humano.  O  auxílio  financeiro  oferecido  aos 
participantes é uma política de incentivo crucial que contribui significativamente para a redução da 
evasão nos cursos e garante que a qualificação chegue a quem mais precisa. Iniciativas como o "Bora 
Paraná" são vitais para reduzir as desigualdades de acesso à qualificação, preparar a mão de obra 
paranaense para as demandas de um mercado em constante evolução e, consequentemente, para o 
aumento da empregabilidade, da renda e da produtividade em todo o Paraná. Paranaguá, ao sediar 
o projeto,  demonstra seu compromisso ativo com a capacitação e o futuro de seus cidadãos, 
alinhando-se aos macro-objetivos de desenvolvimento do estado.

Gráficos Temáticos 

1. Desempenho da Agência do Trabalhador: Vagas e Inclusão 

Oportunidades Geradas pela Agência do Trabalhador em Paranaguá (Fevereiro 2024)

Análise para o Gráfico: Este gráfico ilustra o esforço da Secretaria Municipal do Trabalho em conectar 
a  população  às  oportunidades  de  emprego.  A  proporção  de  vagas  destinadas  a  Pessoas  com 
Deficiência (20% do total de vagas abertas) e o percentual de contratações imediatas de PcD (33% 
das vagas destinadas a eles, ou 6.7% do total de vagas) demonstram um compromisso ativo com a 
inclusão e a acessibilidade no mercado de trabalho, superando muitas vezes a média nacional e 
estadual em termos de contratação de PcD. Isso reflete o impacto direto da intermediação de mão 
de obra e das políticas de acessibilidade da Prefeitura.



Conclusão Geral 

O ano de 2024 foi um período de intensa proatividade, articulação e conquistas significativas para a 
Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá. A gestão demonstrou um compromisso inabalável 
com a promoção de um mercado de trabalho justo, dinâmico e inclusivo, impactando positivamente 
e de forma tangível a vida de milhares de cidadãos parnanguaras em múltiplas frentes.

A capacidade da Secretaria em atuar na resolução de impasses históricos e complexos, como a 
cessão de uso do espaço para o Sindicato dos Arrumadores – uma questão que se arrastava há uma 
década –, é um testemunho de sua habilidade em mediar conflitos e construir consensos em um 
ambiente tão vital quanto o portuário. Além disso, a mobilização ativa e a representação qualificada 
na  defesa  dos  direitos  dos  Trabalhadores  Portuários  Avulsos  (TPAs)  em  nível  nacional,  com 
participação em Brasília,  evidenciam uma gestão que transcende as fronteiras municipais  para 
proteger os interesses de uma categoria crucial para a economia local. A experiência e a liderança do 
Secretário Everson Fernando Leite de Farias  foram, sem dúvida,  elementos fundamentais  para 
fortalecer essa atuação estratégica.

A Agência do Trabalhador de Paranaguá consolidou seu papel como um elo indispensável entre 
empregadores e candidatos, não apenas com a abertura de dezenas de vagas, mas com um foco 
notável na inclusão de Pessoas com Deficiência (PcD). A utilização de serviços como a Central de 
Libras  reflete  um compromisso  genuíno  com a  acessibilidade  e  a  diversidade  no  mercado  de 
trabalho, garantindo que as oportunidades cheguem a todos.

Além das ações diretas de intermediação de mão de obra e defesa sindical, a Secretaria Municipal do 
Trabalho investiu proativamente na qualificação profissional  através do inovador projeto "Bora 
Paraná".  Ao  trazer  cursos  de  informática  e  excel  para  a  população,  inclusive  com  um  auxílio 
financeiro, a pasta demonstrou uma preocupação com o desenvolvimento de habilidades essenciais 
para o século XXI, preparando a força de trabalho local para as demandas do futuro.

Por fim, a Festa do Trabalhador, mais do que uma mera celebração, transformou-se em um evento 
emblemático de solidariedade e engajamento social. A impressionante arrecadação de 4,5 toneladas 
de alimentos reforça a capacidade da Secretaria de mobilizar a comunidade em torno de causas 
importantes, fortalecendo a rede de apoio social do município.

Em síntese, a gestão da Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá em 2024 foi um exemplo de 
proatividade, diálogo, inovação e busca incansável por soluções que beneficiem os trabalhadores e o 
desenvolvimento econômico do município. As ações detalhadas e os resultados apresentados neste 
relatório comprovam o empenho da Semtra em construir  um futuro com mais oportunidades, 
dignidade e justiça para todos os parnanguaras, alinhando-se e contribuindo ativamente para as 
políticas e metas de trabalho, emprego e desenvolvimento social do Estado do Paraná. A pasta se 
estabelece como um motor essencial para o progresso contínuo de Paranaguá.
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Conselho Municipal de Urbanismo

Regimento Interno

Decreto nº 2.742/2012 – Instala o Conselho Municipal de Urbanismo e dá outras providências

Decreto nº 685/2018 – Aprova o Regimento Interno do Conselho Municipal de Urbanismo-CMU

Atribuições do CMU

 I - intervir em todas as etapas do processo de planejamento do Município;
 II - analisar e propor medidas de concretização de políticas setoriais;
 III  -  participar da gestão dos fundos previstos em lei  e garantir a aplicação de recursos 

conforme ações previstas no Plano Diretor;
 IV - solicitar ao Poder Público a realização de, audiências públicas, debates, conferências e 

consultas públicas, no âmbito de suas competências.
 V - apreciar as Sugestões dos Conselhos de Bairros para encaminhá-las ao Executivo.
 VI - Analisar e deliberar sobre todas as solicitações de construção de edificações e localização 

de usos permissíveis;
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O CMU tem competência para opinar, propor, deliberar, fiscalizar, julgar e emitir parecer sobre:

 I  -  recursos  interpostos  das  decisões  da  secretaria  Municipal  de  Urbanismo  e  Gestão 
fundiária, referentes aos seguintes assuntos:

     a) indeferimento de aprovação de projetos;

     b) indeferimento de consulta prévia;

     c) classificações de zoneamento, uso e ocupação do solo;

     d) indeferimento para emissão de Certidões, licenças e autorizações;

     d) cadastro técnico.

 II  -  as  notificações,  auto  de  infração,  embargos,  interdições,  ação  demolitória,  e  os 
respectivos recursos interpostos, em primeira e segunda instancias.

 III - assuntos omissos na legislação, no que se refere às atribuições da Secretaria Municipal de 
Urbanismo e gestão fundiária;

 IV -  projetos e  estudos relacionados com zoneamento,  desenvolvimento urbanístico do 
Município, uso e ocupação do solo.

 V) pareceres jurídicos da Procuradoria Geral do Município.

Será  de  competência  da  Secretaria  Municipal  de  Urbanismo o  planejamento  operacional,  a 
execução, a implementação e fiscalização da legislação relativa ao uso e parcelamento do solo, a  
loteamentos e ao código de obras e posturas municipais; devendo:

I - Realizar o exame e fiscalização de projetos de obras e edificações;

II - Expedir atos de autorização, permissão ou concessão de uso e parcelamento do solo ou de uso de 
equipamentos públicos;

III - Fornecer e controlar a numeração predial;

IV - Orientar a identificação e emplacamento dos logradouros públicos;

V - Atualizar o sistema cartográfico municipal;

VI - Promover a repressão às construções e aos loteamentos clandestinos, bem como ao comércio  
irregular;

VII - Combater as várias formas de poluição sonora e visual;



VIII - Estreitar a relação do porto com a cidade por meio de políticas de crescimento econômico 
aliado à inclusão social e à sustentabilidade. Atuar na formulação e implementação da política 
municipal  relacionada  ao  segmento.  Também  articula  ações  do  governo  municipal  pela 
modernização e expansão de atividades portuárias e retroportuárias, indústrias manufatureiras ou 
de montagem e plataformas logísticas;

IX  -  Promover  a  formulação  e  implantação  da  política  municipal  para  assuntos  portuários, 
retroportuários e afins. Analisar, acompanhar acerca de projetos, planos e programas relativos aos 
desenvolvimentos  dos  Portos.  Obter  investimentos  públicos  nas  operações  portuárias  e 
retroportuárias dos portos, por meio de atuação conjuntos com as lideranças locais, regionais,  
estaduais e federais;

X - Representar o Prefeito em reuniões e eventos relacionados ao setor portuário, retroportuário e 
atividades afins,  mediante delegação específica.  Representar o Prefeito na ABMP -  Associação 
Brasileira de Municípios Portuários, mediante delegação específica;

XI - Estabelecer e implantar estratégias e respectivo monitoramento relacionado à ampliação da 
participação  do  Município  na  arrecadação  tributária  incidente  na  movimentação  portuária  e 
retroportuária;

XII  -  propor  medidas  tendentes  a  reparar  eventuais  prejuízos  suportados  pelo  Município 
decorrentes da atividade portuária;

XIII - Realizar outras atividades correlatas.

Parágrafo único. Compõe a estrutura da Secretaria Municipal de Urbanismo, o Conselho Municipal 
de  Urbanismo,  CMU,  órgão  de  natureza  consultiva  e  de  julgamento,  cujas  atribuições  serão 
definidas por decreto.
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	Este relatório oferece uma análise aprofundada das ações, iniciativas e resultados alcançados pela Secretaria Municipal de Educação (Semedi) da Prefeitura de Paranaguá ao longo do ano de 2024. Detalhando os investimentos estratégicos, programas inovadores e o impacto positivo e direto na comunidade educacional, este documento celebra o compromisso inabalável da gestão com a excelência, a equidade e a inovação no ensino público de Paranaguá. A análise minuciosa de cada mês, contextualizada com dados relevantes do cenário educacional paranaense e nacional, visa proporcionar uma visão completa e inspiradora do progresso notável alcançado e dos desafios superados com visão e determinação.
	
	Análises Mensais: Ações Estratégicas e seu Profundo Impacto
	Cada mês de 2024 na Secretaria de Educação de Paranaguá foi um capítulo de avanços, com iniciativas que ressaltam a dedicação da gestão em todas as esferas do desenvolvimento educacional.
	Janeiro: Lançamentos e Projeções Estratégicas para um Ano de Sucesso

	O mês de janeiro de 2024 foi um marco, com o lançamento de iniciativas pioneiras que consolidaram compromissos fundamentais para a educação de Paranaguá, estabelecendo uma base sólida para um ano letivo repleto de conquistas.
	Intercâmbio Internacional de Estagiário da Semedi (18 de Janeiro): A autorização para o estagiário Alexandre Brensink realizar um intercâmbio no Japão, na cidade-irmã de Awaji, representa um passo audacioso na internacionalização da educação em Paranaguá. Esta iniciativa vai além de uma oportunidade individual; ela simboliza a visão da gestão em promover o desenvolvimento de capital humano altamente qualificado e a troca de experiências culturais e pedagógicas. A imersão em uma cultura tão distinta e o aprendizado de novas metodologias enriquecem a perspectiva do futuro profissional, agregando valor inestimável à nossa rede de ensino. Este intercâmbio não apenas fortalece os laços de irmandade entre as cidades, mas também abre portas para futuras colaborações, como a possibilidade de intercâmbios de professores ou o desenvolvimento de programas bilíngues. Em um cenário globalizado, a exposição a diferentes sistemas educacionais prepara nossos jovens para os desafios do século XXI, fomentando a cidadania global e a capacidade de adaptação. Para o Paraná, a promoção de intercâmbios culturais e educacionais é uma estratégia que contribui para o desenvolvimento de competências interculturais e para o reconhecimento do estado como um polo de oportunidades, alinhando-se às diretrizes da Base Nacional Comum Curricular (BNCC) que incentivam a formação integral do aluno.
	Repasse de R$ 4,8 Milhões para Entidades Filantrópicas Educacionais (22 de Janeiro): A assinatura dos documentos que garantiram o repasse de R$ 4,8 milhões para sete entidades filantrópicas educacionais de Paranaguá demonstra o compromisso inabalável da gestão municipal com a inclusão e o fortalecimento de uma rede de apoio robusta à educação. Este investimento beneficia diretamente mais de 1.000 crianças na cidade, com um valor anual por aluno de R$ 4.873,68. Além do suporte financeiro, o município provê merenda, kits escolares, uniformes, combustível e, em alguns casos, veículos, assegurando condições dignas de ensino. A parceria com o terceiro setor é fundamental para expandir o acesso à educação de qualidade, especialmente para crianças com necessidades especiais ou em situação de vulnerabilidade social, complementando a capacidade da rede pública. Essa colaboração é um reflexo de um modelo de gestão que reconhece a importância da sinergia entre diferentes esferas da sociedade para atingir objetivos comuns, como a universalização do acesso e a melhoria do ensino. No contexto paranaense e nacional, onde a demanda por vagas em creches e escolas de educação especial é crescente, o apoio a essas entidades desafoga o sistema público e garante atendimento especializado, refletindo a Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional (LDB), que prevê a colaboração entre os sistemas de ensino e o setor privado para a oferta da educação.
	Matrículas Abertas para Aulas de Natação no Complexo Olímpico "Nereu Gouvêa" (23 de Janeiro): A abertura de matrículas para as aulas de natação e o uso da piscina do Complexo Olímpico "Nereu Gouvêa" ressalta a preocupação da Semedi com a saúde, bem-estar e o desenvolvimento físico integral dos munícipes. A natação é uma das atividades físicas mais completas, contribuindo para o desenvolvimento motor, cardiovascular e respiratório, além de aspectos sociais e disciplinares. Em uma cidade litorânea como Paranaguá, a habilidade de nadar também se configura como uma medida de segurança vital. A oferta gratuita dessas aulas democratiza o acesso a atividades esportivas de alto nível, promovendo a qualidade de vida para crianças, jovens e adultos. Esta iniciativa complementa a formação educacional, reforçando a ideia de uma educação integral que vai além do currículo tradicional e abrange o desenvolvimento completo do indivíduo. A promoção da saúde e do esporte nas comunidades é uma pauta crescente no Paraná, com investimentos em infraestrutura e programas que buscam combater o sedentarismo e fomentar hábitos de vida saudáveis, impactando positivamente na saúde pública e no desempenho escolar.
	
	Cadastramento da Carteirinha do Transporte Escolar para Alunos da Zona Rural (26 de Janeiro): O início do cadastro da Carteirinha do Transporte Escolar para estudantes da Zona Rural, com revalidação obrigatória para os que já utilizavam o serviço, destaca a garantia do acesso à educação para estudantes de áreas rurais e a organização logística eficiente desse serviço essencial. O transporte escolar é um dos pilares para a permanência dos alunos na escola, especialmente em regiões onde a distância e as condições geográficas podem ser barreiras significativas. Ao garantir que os alunos cheguem à escola em segurança e com regularidade, a Prefeitura combate a evasão escolar e assegura a equidade de oportunidades educacionais. A exigência da carteirinha visa um controle rigoroso e uma gestão otimizada do serviço, aprimorando rotas e recursos. No Paraná, um estado com grande extensão territorial e diversas comunidades rurais, o transporte escolar é um desafio contínuo e prioritário para as secretarias de educação, sendo fundamental para a universalização do ensino básico. A otimização desse serviço contribui para a redução de custos e a melhoria da qualidade do atendimento, liberando recursos que podem ser investidos diretamente no processo de ensino-aprendizagem.
	Nota Oficial: Esclarecimento sobre a Progressão dos Servidores do Quadro do Magistério (26 de Janeiro): A publicação de uma nota oficial esclarecendo a progressão dos servidores do quadro do magistério, incluindo educadores infantis, de acordo com a legislação vigente (Lei 4.270/2023 alterada pela Lei 4378/2023), demonstra a transparência e o compromisso da administração municipal com a valorização e o respeito aos direitos dos profissionais da educação. A clareza sobre as regras de progressão de carreira é vital para a motivação e a estabilidade do corpo docente, impactando diretamente na qualidade do ensino. Ao combater a desinformação e direcionar para o Portal da Transparência, a Prefeitura reforça seu compromisso com a legalidade e a ética na gestão pública. A valorização do magistério é um tema central na educação brasileira, pois professores bem remunerados e com plano de carreira claro tendem a ser mais engajados e a permanecer na profissão, o que é crucial para a formação de um corpo docente estável e experiente. No Paraná, a valorização dos profissionais da educação é uma pauta constante, com debates sobre reajustes salariais e aprimoramento dos planos de carreira, visando atrair e reter talentos para o sistema público de ensino.
	Fevereiro: O Vigoroso Retorno às Aulas e o Fortalecimento Pedagógico

	Fevereiro marcou o reinício das atividades escolares com grande entusiasmo, com foco na formação dos profissionais e na recepção acolhedora dos alunos, além de importantes anúncios e homenagens.
	SEMEDI Realiza Formação Continuada para os Profissionais da Educação de Paranaguá (02 de Fevereiro): A realização de uma formação continuada de excelência para mais de 1.700 profissionais da educação com o tema "A aprendizagem e a gestão escolar no contexto dos desafios contemporâneos" destaca o investimento massivo da Semedi na qualificação e atualização constante de seu corpo docente e técnico. A presença de palestrantes renomados como Mozart Neves Ramos, pós-doutor pela Politécnica de Milão, e Rúbia Cristina dos Santos, pedagoga e mestre em Tecnologias Emergentes em Educação, eleva o nível do debate e a qualidade do conhecimento transmitido. A formação continuada é um pilar essencial para a melhoria da educação, pois permite que os educadores se mantenham atualizados com as últimas metodologias pedagógicas, as tecnologias educacionais e as abordagens para os desafios sociais contemporâneos, resultando em práticas de ensino mais eficazes e inovadoras. Este tipo de iniciativa é fundamental para o cumprimento das metas do Plano Nacional de Educação (PNE) e para a melhoria dos índices de desenvolvimento da educação, como o IDEB (Índice de Desenvolvimento da Educação Básica), que no Paraná tem crescido com o foco na formação de professores. Ao investir na capacitação, Paranaguá reforça seu compromisso com a excelência pedagógica.
	Secretaria Municipal de Educação se Prepara para Receber Mais de 15 Mil Estudantes (07 de Fevereiro): A mobilização exemplar da Semedi para o retorno de cerca de 15 mil estudantes e mais de 2.700 profissionais da educação demonstra a capacidade de planejamento e organização da pasta para garantir um início de ano letivo tranquilo, seguro e eficiente. A atenção aos detalhes, desde a organização dos espaços escolares até a preparação das equipes de apoio e do quadro do Magistério, é crucial para criar um ambiente acolhedor e propício ao aprendizado. A obrigatoriedade da matrícula para crianças a partir dos 4 anos e a atenção às vagas remanescentes em CMEIs ressaltam a prioridade em garantir o acesso à educação infantil, reconhecendo sua importância vital no desenvolvimento integral das crianças e na preparação para o ensino fundamental. No Paraná, a educação infantil tem sido um foco de expansão e qualificação, com a busca por garantir que todas as crianças tenham acesso a esse direito desde cedo, o que tem um impacto positivo na alfabetização e no desempenho escolar futuro.
	Prefeito Participa da Cerimônia de Posse dos Novos Servidores da Educação (08 de Fevereiro): A posse de 26 novos servidores, incluindo pedagogos, professores e educadores, é um reflexo do compromisso vigoroso da gestão municipal com a expansão e qualificação do quadro de profissionais da educação. O prefeito Marcelo Roque destacou a contratação de 600 profissionais para a Semedi durante sua gestão, um número expressivo que demonstra o volume de investimento em capital humano. Essa política de contratação fortalece a rede de ensino, alivia a carga de trabalho dos profissionais existentes e contribui para a estabilidade e a qualidade do corpo docente. A transparência na escolha dos locais de trabalho, por ordem de classificação, valoriza o mérito e a dedicação dos concursados. A efetivação de servidores é fundamental para construir uma educação pública robusta e com continuidade, garantindo a sustentabilidade das políticas educacionais. No cenário nacional, a contratação de servidores por concurso público é essencial para a estabilidade e a profissionalização do funcionalismo, e no Paraná, a valorização do serviço público tem sido uma bandeira para a melhoria contínua dos serviços prestados à população.
	
	Prefeitura Lamenta Falecimento da Professora Mais Antiga do Município (08 de Fevereiro): O decreto de luto oficial de três dias em homenagem à professora Maria Eugênia da Gama e Silva Luck, a mais antiga do município, é um gesto de profundo reconhecimento e gratidão da administração municipal e de toda a comunidade pelos inestimáveis serviços prestados à educação. A professora, que dedicou sua vida à docência, deixou um legado de aprendizado e inspiração para milhares de crianças e adolescentes. Essa homenagem ressalta o valor inestimável dos educadores e o impacto duradouro de sua dedicação na formação de gerações. É um lembrete da importância de valorizar a memória e a contribuição daqueles que moldaram a educação e a sociedade. O luto oficial demonstra a solidariedade e o respeito por uma cidadã exemplar, cujo trabalho enriqueceu a coletividade, servindo como um símbolo da dedicação e do amor pela educação que permeiam a história do município.
	Prefeitura Disponibiliza Cardápio Servido nos CMEIs e Escolas Municipais (27 de Fevereiro) e Conselho de Alimentação Escolar Define Cardápio Nutritivo (29 de Fevereiro): A disponibilização do cardápio mensal da merenda escolar, elaborado por nutricionistas e com inclusão de alimentos da agricultura familiar, demonstra a transparência e o rigor da Prefeitura com a alimentação escolar. O Conselho de Alimentação Escolar (CAE) desempenha um papel crucial na aprovação e fiscalização desses cardápios, assegurando que as refeições sejam balanceadas, nutritivas e de alta qualidade. A degustação e avaliação das amostras dos produtos, inclusive da agricultura familiar, reforça o compromisso com a excelência nutricional e o bem-estar dos estudantes. A merenda escolar não é apenas um complemento alimentar, mas um componente essencial para o desenvolvimento físico e cognitivo dos alunos, contribuindo para a concentração, o aprendizado e a redução da insegurança alimentar. A utilização de produtos da agricultura familiar, além de garantir alimentos frescos e saudáveis, fomenta a economia local e fortalece os pequenos produtores. No Paraná, a qualidade da alimentação escolar é uma diretriz importante, com a promoção de hábitos saudáveis e o uso de alimentos regionais, alinhando-se às políticas do Programa Nacional de Alimentação Escolar (PNAE) que visa uma alimentação adequada e saudável para os estudantes.
	Março: Entregas Concretas e Expansão Estratégica da Infraestrutura Educacional

	Março foi um mês de entregas substanciais que impactam diretamente a infraestrutura e os recursos disponíveis para os estudantes de Paranaguá, consolidando um ambiente de aprendizado cada vez mais moderno e inclusivo.
	Complexo Olímpico de Natação "Nereu Gouvêa" Oferta Aulas de Natação e Hidroginástica (01 de Março): A continuidade e ampliação da oferta de aulas gratuitas de natação e hidroginástica para a população, abrangendo alunos da rede municipal, particular, estadual, educação especial e EJA, reforça a visão abrangente de uma educação integral que valoriza o desenvolvimento físico, a saúde e o bem-estar. Essa iniciativa não apenas promove a atividade física, essencial para a saúde e a prevenção de doenças, mas também democratiza o acesso a modalidades esportivas que muitas vezes são onerosas na rede privada. A inclusão de horários específicos para a Educação Especial e Educação de Jovens e Adultos (EJA) demonstra um compromisso genuíno com a inclusão e o atendimento às diversas necessidades da comunidade. Para uma cidade litorânea como Paranaguá, a natação é uma habilidade de vida fundamental. O esporte contribui para o desenvolvimento de disciplina, trabalho em equipe e autoestima, complementando o processo de ensino-aprendizagem e formando cidadãos mais completos. No Paraná, o incentivo ao esporte e à vida saudável é uma política de Estado, com programas que buscam democratizar o acesso a práticas esportivas em todas as idades, reconhecendo seu impacto na qualidade de vida e na saúde pública.
	CMEI Regina Célia Domit, no Porto dos Padres, é Reformado (09 de Março): A entrega da reforma e adequação do CMEI Regina Célia Domit, no Porto dos Padres, com um investimento expressivo de mais de R$ 2,4 milhões, representa um salto qualitativo na infraestrutura da educação infantil. O espaço, que agora é moderno e revitalizado, tem capacidade para atender cerca de 110 alunos. As melhorias, como a adequação de banheiros infantis e da cozinha, reativação do banheiro de funcionários, inclusão de solários, ampliação do terreno com playground emborrachado, mini quadra de futebol, revitalização da fachada, climatização da sala dos professores, acesso para PCD e horta comunitária, demonstram uma preocupação meticulosa com a segurança, conforto, acessibilidade e sustentabilidade. A qualidade do ambiente físico é fundamental para o desenvolvimento pleno das crianças, proporcionando um espaço lúdico, seguro e estimulante para o aprendizado e a brincadeira. Investimentos em infraestrutura educacional são cruciais para a valorização dos profissionais e para a atração e permanência dos alunos, impactando positivamente no processo de ensino-aprendizagem. No Paraná, a ampliação e a modernização da infraestrutura educacional são prioridades para atender à crescente demanda por vagas e garantir padrões de qualidade que contribuam para a melhoria dos indicadores educacionais, especialmente na educação infantil.
	Prefeito Marcelo Roque Realiza Entrega de Kit Escolar (27 de Março): A entrega de 17 mil kits escolares para alunos do ensino infantil e fundamental, com um investimento total de mais de R$ 1,3 milhão, reforça o compromisso inabalável da Prefeitura com a equidade e o acesso universal aos materiais didáticos. Essa ação é de grande impacto social, pois alivia o orçamento das famílias, especialmente aquelas em situação de vulnerabilidade, e garante que todos os alunos tenham acesso aos mesmos recursos para o aprendizado. A padronização dos kits (com itens como agenda, cadernos, lápis, borrachas, pastas e squeezes) assegura que nenhuma criança seja prejudicada pela falta de material, promovendo um ambiente escolar mais igualitário e inclusivo. A distribuição desses materiais essenciais contribui para o engajamento dos alunos, estimulando a participação nas atividades escolares e o desenvolvimento do processo de ensino-aprendizagem. Além disso, a eficiência na gestão do processo licitatório para a aquisição dos kits é um indicativo de boa gestão dos recursos públicos. A oferta de materiais escolares gratuitos é uma política pública importante em todo o Brasil, buscando reduzir as desigualdades educacionais e garantir que a condição socioeconômica não seja um impeditivo para o acesso à educação de qualidade.
	Prefeito Marcelo Roque Inaugura o Complexo Educacional de Alexandra e Escola Municipal “Tiradentes” (28 de Março): A inauguração do Complexo Educacional de Alexandra e da Escola Municipal "Tiradentes", com um investimento robusto de mais de R$ 5,6 milhões, representa um marco significativo na expansão e modernização da rede educacional de Paranaguá. O novo espaço, com aproximadamente 1.500 m², beneficiará cerca de 330 alunos e conta com uma infraestrutura completa: salas de secretaria, direção, coordenação e professores, almoxarifado, refeitório, cozinha, banheiros adaptados, seis salas de aula, biblioteca, sala de artes, sala multiuso, sala de informática, plataforma elevatória para PCD, playground emborrachado, caminho coberto e quadra poliesportiva coberta. Essa obra demonstra a prioridade da gestão em descentralizar o acesso à educação de qualidade, levando infraestrutura de ponta para regiões como Alexandra. A criação de um complexo educacional completo, que integra escola e creche, reflete uma visão estratégica para atender às necessidades da comunidade em diferentes fases da vida escolar. A presença de recursos como acessibilidade para PCD, biblioteca e sala de informática prepara os alunos para os desafios do futuro, promovendo a inclusão digital e cultural. A união entre o Porto de Paranaguá e o município nessa iniciativa, como mencionado pelo diretor empresarial do Porto, André Pioli, ressalta a importância das parcerias para o desenvolvimento educacional e socioeconômico da cidade, impulsionando a geração de emprego e renda, e a melhoria da qualidade de vida. A construção de novas escolas e a ampliação de vagas são fundamentais para atender à crescente demanda populacional e garantir que a educação seja um motor de desenvolvimento regional no Paraná.
	Abril: Reforço de Pessoal e Transparência Essencial na Gestão

	Abril trouxe importantes definições sobre o quadro de profissionais da educação e atenção a questões de segurança e comunicação no transporte escolar, com a marca da transparência e da responsabilidade.
	Processo Seletivo para Contratação de Agentes de Apoio Educacional com Inscrições Abertas (09 de Abril): A abertura do Processo Seletivo Simplificado (PSS) para 12 vagas de Agente de Apoio Educacional, com carga horária semanal de 40h e vencimentos de R$ 1.993,26, demonstra a preocupação contínua da Semedi em fortalecer o quadro de profissionais de apoio nas escolas. Os Agentes de Apoio Educacional desempenham um papel crucial no suporte às atividades pedagógicas e administrativas, contribuindo para o bom funcionamento das instituições de ensino e para a qualidade do atendimento aos alunos. A exigência de Ensino Médio Completo e a avaliação de experiência e qualificação profissional, com carga horária mínima de 40 horas, buscam garantir a contratação de profissionais qualificados para a função. A contratação por PSS, conforme o edital, é uma forma ágil de suprir demandas emergenciais e garantir que as escolas tenham o suporte necessário para suas operações diárias. A disponibilidade de vagas para esses profissionais é vital para o suporte aos professores, o auxílio em atividades diversas e a manutenção de um ambiente escolar organizado e seguro, especialmente em relação ao suporte a alunos com necessidades específicas.
	Nota de Esclarecimento sobre Transporte Escolar (29 de Abril): A divulgação de uma nota de esclarecimento pela Semedi sobre um vídeo que circulava nas redes sociais, que alegava irregularidades no transporte de um estudante da Escola Eva Cavani, demonstra a prontidão e a responsabilidade da Secretaria em lidar com informações falsas e em proteger a imagem e a segurança dos serviços públicos. Ao esclarecer que o transporte é atendido mediante condições de acesso às vias e que o caso específico do vídeo não teve solicitação do responsável, a Prefeitura reforça seu compromisso com a verdade e a transparência. A abertura de um processo administrativo para apurar os fatos e o contato com a família do estudante para oferecer suporte e parceria com a Secretaria Municipal de Inclusão são exemplos de uma gestão que age com seriedade e ética. A comunicação clara e eficaz com a comunidade é fundamental para construir e manter a confiança, evitando a propagação de boatos e desinformação que podem prejudicar a imagem da instituição e a tranquilidade das famílias. A segurança no transporte escolar é uma prioridade, e a Semedi demonstra empenho em garantir que todos os procedimentos sejam seguidos e que a comunidade tenha acesso a informações precisas.
	Maio: Desafios Superados e uma Visão Colaborativa para o Futuro da Educação

	Maio foi um mês marcado por momentos de luto e, ao mesmo tempo, por importantes iniciativas de aprimoramento da gestão educacional e de fortalecimento da cooperação regional, evidenciando a resiliência e a proatividade da Semedi.
	Luto pelo Falecimento da Servidora Francisca Aparecida de Lemos Gonçalves (16 de Maio) e da Pedagoga Flávia Morbach (16 de Maio): A Prefeitura de Paranaguá e a Secretaria Municipal de Educação expressaram profundo pesar pelo falecimento da servidora Francisca Aparecida de Lemos Gonçalves, conhecida como "Tia Cida", auxiliar de serviços gerais por 8 anos na Escola Municipal Professora Edinéa Garcia, e da pedagoga Flávia Morbach, que atuava na Escola Municipal Nayá Castilho desde 2000. Esses eventos, embora trágicos, destacam a importância e o reconhecimento do valor de cada profissional da educação em suas diversas e essenciais funções. Tia Cida era lembrada por sua dedicação, carinho e sorriso acolhedor, enquanto Flávia Morbach deixou um legado de amor e comprometimento com a educação. O pesar manifestado pela administração municipal e a solidariedade às famílias (Francisca deixou quatro filhos e quatro netos; Flávia, dois filhos) reforçam a ideia de que a equipe da educação é uma grande família e que a perda de cada membro é sentida por toda a comunidade escolar. Tais momentos servem para ressaltar a dedicação e o impacto de cada indivíduo que contribui para o processo educacional, da auxiliar de serviços gerais à pedagoga, todos essenciais para o funcionamento e a alma das escolas.
	Gestores Escolares do Litoral Paranaense Participam de Iniciativa Colaborativa em Paranaguá – Seminário do Arranjo de Desenvolvimento da Educação (ADE) Litoral Paranaense (22 de Maio): Paranaguá sediou um seminário de grande relevância e impacto regional, reunindo cerca de 170 gestores escolares (secretários de Educação, equipes e diretores) das cidades litorâneas do Paraná, promovido pelo Arranjo de Desenvolvimento Educacional (ADE) Litoral Paranaense. O objetivo foi sensibilizar os gestores sobre a importância do ADE e do trabalho com os coordenadores pedagógicos. Esta iniciativa é um exemplo notável de cooperação intermunicipal e governança colaborativa para a elevação da qualidade da educação. O ADE Litoral Paranaense, homologado pelo MEC, foca em fortalecer as gestões administrativas e pedagógicas, visando a construção de Projetos Político-Pedagógicos (PPPs) robustos e a redução das desigualdades na aprendizagem em todo o território. A ampliação do público-alvo em 2024 para incluir os gestores das escolas demonstra uma visão estratégica para o impacto direto nas unidades de ensino. A presença do prefeito Marcelo Roque, também presidente da Amlipa (Associação dos Municípios do Litoral do Paraná), e o destaque para a palestra do professor César Nunes da Unicamp, reforçam a relevância e o alto nível do evento. Essa articulação é crucial para o compartilhamento de boas práticas, a identificação de necessidades comuns e a formulação de soluções conjuntas, otimizando recursos e esforços em prol de uma educação pública de qualidade superior para todos os estudantes do litoral. No Paraná, a cooperação entre municípios é fundamental para superar desafios regionais e impulsionar o desenvolvimento educacional em larga escala.
	
	Processo Seletivo para Educação tem Nova Etapa de Convocação (28 de Maio): A assinatura da convocação de mais 30 profissionais aprovados no Processo Seletivo Simplificado (PSS) para atuar nas instituições de ensino e no setor de transporte escolar demonstra a constante preocupação da gestão em recompor e ampliar o quadro de servidores da educação. Esta nova etapa de contratações é essencial para suprir as demandas crescentes da rede, garantir a qualidade do atendimento aos alunos e o bom funcionamento de todos os serviços educacionais, incluindo o transporte, que é vital para a permanência dos alunos na escola. A presença da secretária de Educação, Paula da Silva Inácio Pereira, e de outras autoridades municipais durante o ato de convocação reforça o compromisso da administração com a valorização e o investimento em recursos humanos qualificados. A transparência no processo de convocação, com a orientação para que os convocados verifiquem a documentação necessária no site da Prefeitura, assegura a lisura e a eficiência do processo. A ampliação do quadro de profissionais é um passo fundamental para a melhoria contínua da educação, permitindo que as escolas atendam melhor aos alunos e que os educadores tenham condições de trabalho mais adequadas.
	
	Vídeos com Informação Falsa sobre Transporte Escolar em Paranaguá Circula pela Internet (30 de Maio): A Prefeitura de Paranaguá e a Secretaria Municipal de Educação emitiram um esclarecimento contundente sobre vídeos inverídicos que circulavam nas redes sociais alegando irregularidades em um transporte escolar. A nota oficial ressaltou que a Prefeitura não possui contrato com empresas terceirizadas para o transporte escolar e que todos os veículos da Semedi são identificados e não terceirizados. Esta ação rápida e assertiva demonstra a seriedade com que a gestão trata a segurança e o bem-estar dos estudantes e a importância de combater a desinformação. A divulgação de notícias falsas pode gerar pânico, desconfiança e prejudicar a imagem da instituição e o trabalho árduo realizado. A Prefeitura reforça que a segurança dos alunos é prioridade máxima e que o trabalho da Semedi, ao longo dos anos, tem garantido transporte, material e merenda de qualidade, uniformes e ensino de excelência. A pronta resposta a essas calúnias é crucial para manter a credibilidade da gestão e a confiança da população nos serviços públicos, protegendo a integridade do sistema educacional e a tranquilidade das famílias.
	
	Junho: Foco na Equidade e Suporte Especializado para uma Educação Inclusiva

	Junho consolidou o compromisso da gestão com a equidade no acesso à educação e a atenção à educação especial, com a entrega de uniformes e a contratação de profissionais específicos, reafirmando o caráter inclusivo e equitativo da educação em Paranaguá.
	Mais de 15 Mil Estudantes Recebem Uniforme Escolar da Prefeitura de Paranaguá (03 de Junho): O prefeito Marcelo Roque iniciou a entrega de uniformes escolares para mais de 15 mil alunos da rede municipal de ensino, incluindo crianças, jovens e adultos da Educação de Jovens e Adultos (EJA) e da Educação Especial. Com um investimento significativo de R$ 2,2 milhões em uniformes e a previsão de entrega de tênis em 15 dias, esta ação representa um marco na promoção da equidade e na defesa da escola pública de qualidade. O uniforme escolar é um item que vai além do vestuário; ele promove a segurança (identificação dos alunos), o bem-estar e a identificação com a instituição, além de aliviar consideravelmente o orçamento familiar. Ao fornecer todos os kits necessários (uniforme, tênis, material e merenda), a gestão demonstra um compromisso social profundo, eliminando barreiras financeiras que poderiam impactar a frequência e o desempenho escolar. A secretária de Educação, Paula da Silva Inácio Pereira, enfatizou que a entrega dos uniformes garante aos alunos "o direito, a qualidade e equidade". A presença de vereadores e a fala da diretora da Escola Almirante Tamandaré, Adriane Mendes de Araújo, reforçam o impacto positivo da iniciativa na comunidade escolar e o reconhecimento do carinho e amor da gestão pelas crianças do município.
	Alunos da Educação de Jovens e Adultos (EJA) Recebem Uniforme Escolar (12 de Junho): A continuidade da entrega de uniformes escolares para os mais de 15 mil alunos da rede municipal de ensino, com destaque para a cerimônia na Escola Municipal Iná Xavier Zacharias, direcionada aos alunos da Educação de Jovens e Adultos (EJA), reforça o compromisso da gestão com a educação ao longo da vida e a valorização de todos os estudantes, independentemente da idade ou do histórico educacional. O prefeito Marcelo Roque expressou sua alegria em "contribuir com a vida dos nossos estudantes, inclusive daqueles que, depois de muitos anos parados por vários motivos, seguem firme e voltam para a sala de aula para continuar aprendendo”. Essa ação específica para a EJA é crucial para promover a permanência desses alunos no sistema de ensino, muitas vezes enfrentando desafios como o trabalho e a família. O uniforme, nesse contexto, não só garante a equidade, mas também promove a sensação de pertencimento e dignidade para esses estudantes que buscam uma segunda chance na educação. A presença de secretários municipais, vereadores e a comunidade escolar na solenidade reforçam o apoio institucional e social a essa modalidade de ensino, que é fundamental para a inclusão social e profissional de adultos e jovens que não concluíram seus estudos na idade regular.
	
	Secretaria de Educação Convoca 30 Agentes de Apoio Educacionais (13 de Junho): A assinatura da ordem de serviços para 30 novos Agentes de Apoio Educacionais, com início imediato nas suas funções e foco na Educação Especial, é uma ação de grande impacto na promoção da inclusão e no atendimento qualificado a alunos com deficiência e necessidades educacionais especiais. A contratação desses profissionais por meio de PSS, seguindo rigorosos ritos legais como análise de currículo e entrevista, assegura a qualificação dos selecionados. O prefeito Marcelo Roque destacou a importância desses profissionais para "qualificar ainda mais o trabalho realizado na educação especial". A secretária de Educação, Paula Inácio, ressaltou que "esta é mais uma conquista para a educação", agradecendo pela valorização, reformas, ampliações e demais melhorias. Os novos servidores atuarão na Escola Municipal Professora Eva Tereza Amarante Cavani e em diversos CMEIs, todos ligados à educação especial. A presença de Agentes de Apoio é fundamental para oferecer o suporte individualizado necessário a esses alunos, garantindo sua participação plena nas atividades escolares e o acesso ao currículo, conforme as diretrizes da educação inclusiva. Este investimento demonstra o alinhamento da gestão com as políticas nacionais de inclusão, como o Plano Nacional de Educação (PNE) e a Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência (Estatuto da Pessoa com Deficiência), que preconizam o atendimento educacional especializado e a garantia de acessibilidade.
	
	Nota de Esclarecimento sobre Incidente em CMEI (24 de Junho): A Secretaria Municipal de Educação e Ensino Integral de Paranaguá emitiu uma Nota de Esclarecimento sobre uma situação atípica ocorrida no Centro Municipal de Educação (Cmei) Sathie Midorikawa, onde uma criança acompanhou o parente de outra aluna na saída da escola e retornou pouco depois. A Semedi informou que está investigando rigorosamente o incidente e que será aberto um processo administrativo para apurar os fatos e tomar as medidas cabíveis. A nota destaca que as escolas e CMEIs seguem protocolos rigorosos de segurança para o retorno das crianças às suas casas e que essa situação foi excepcional e será tratada com seriedade. A equipe da Secretaria Municipal de Educação ouviu a família da aluna e permaneceu à disposição para esclarecimentos. Esta ação demonstra a transparência e a responsabilidade da gestão em relação à segurança dos alunos e à apuração de incidentes. Em um ambiente escolar, a segurança é primordial, e a capacidade de resposta e a comunicação aberta com a comunidade são fundamentais para manter a confiança dos pais. A rigorosa investigação e o compromisso em tomar as medidas cabíveis reforçam a seriedade com que a Prefeitura trata o bem-estar de suas crianças.
	
	Outubro: Planejamento Eficiente para o Futuro da Educação Infantil

	Outubro teve um foco crucial na organização do processo de matrículas para o próximo ano letivo, especialmente para a educação infantil, demonstrando uma visão de futuro e organização exemplar.
	Última Chamada para Cadastro Único na Educação Infantil (17 de Outubro): A Secretaria Municipal de Educação informou sobre a última chamada para efetuar o cadastro único para solicitação de vagas nos centros municipais de educação infantil (CMEIs) para crianças de 0 a 3 anos, com inscrições abertas até o dia 30 de outubro, de forma online ou presencial. Esta iniciativa do "Cadastro Único" visa simplificar e centralizar o acesso às vagas, eliminando a necessidade de múltiplas inscrições e proporcionando maior conveniência e acessibilidade para os pais e responsáveis. Além de facilitar o processo para as famílias, o sistema garante uma organização mais eficiente na distribuição das vagas, otimizando o preenchimento e reduzindo a fila de espera por creches. A exigência de documentos como Certidão de Nascimento da Criança, CPF e RG do responsável, endereço residencial, e-mail e número de telefone são padrão para a correta identificação e organização dos dados. A Educação Infantil é uma etapa crucial no desenvolvimento cognitivo, social e emocional da criança, e a garantia de acesso a vagas de qualidade é um direito fundamental. No Paraná, a expansão das vagas em CMEIs tem sido um desafio constante para os municípios, e a adoção de sistemas de cadastro unificado é uma boa prática para tornar o processo mais transparente e equitativo, alinhando-se às metas do Plano Nacional de Educação (PNE) para a universalização do acesso à educação infantil.
	Novembro: Segurança Aprimorada e Organização Essencial para o Próximo Ano

	Novembro foi um mês de momentos de luto, mas também de importantes demonstrações de segurança e de planejamento estratégico minucioso para o ano letivo de 2025, evidenciando a capacidade de resposta e a visão de futuro da Semedi.
	Prefeitura Lamenta Falecimento de Aluno de CMEI em Acidente de Trânsito (05 de Novembro): A Prefeitura de Paranaguá manifestou profundo pesar pelo falecimento de um menino de 5 anos, estudante de um CMEI, vítima de um acidente de trânsito. A administração municipal se solidarizou com o sofrimento da família e salientou que está acompanhando o caso de perto, prestando todo o suporte necessário e reforçando o compromisso de acompanhar com os órgãos responsáveis a apuração das circunstâncias do acidente. Este trágico evento ressalta a importância inquestionável da segurança no trânsito e nos arredores das instituições de ensino, bem como a responsabilidade do poder público em zelar pela vida de seus cidadãos, especialmente as crianças. A mobilização imediata das equipes da Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Guarda Civil Municipal e Secretaria Municipal de Educação para prestar assistência no local do acidente demonstra a capacidade de resposta e a humanidade da gestão. A perda de uma vida infantil é um lembrete doloroso dos riscos inerentes ao dia a dia e reforça a necessidade contínua de políticas de segurança e conscientização no trânsito.
	Brigadistas Mostram Importância dos Cursos de Capacitação nas Escolas (12 de Novembro): Um incidente de curto-circuito em um ventilador no refeitório da Escola Municipal Hugo Pereira Corrêa, rapidamente resolvido por brigadistas que agiram com o uso de extintores e seguiram o Plano de Abandono Escolar, demonstra a eficácia e a importância dos cursos de capacitação em segurança nas escolas. A prontidão e a eficiência dos brigadistas, somadas ao acionamento do Corpo de Bombeiros, garantiram a segurança de todos os alunos e funcionários, sem riscos iminentes. A diretora da escola reforçou a gratidão pela atenção e cuidado. Esta ação é um exemplo prático da prevenção e da preparação para situações de emergência, fruto dos cursos de capacitação para brigadistas que todas as escolas municipais passaram ao longo dos últimos anos. Investir na formação de brigadistas e na elaboração de planos de abandono é fundamental para a segurança escolar, protegendo vidas e garantindo um ambiente seguro para o aprendizado. No Paraná, a segurança nas escolas é uma pauta prioritária, com a implementação de programas de prevenção e treinamento de equipes para resposta a emergências, visando proteger a comunidade escolar.
	Secretaria de Educação Informa o Cronograma de Matrículas para Ano Letivo de 2025 (12 de Novembro): A divulgação do cronograma detalhado de matrículas, rematrículas e transferências para o ano letivo de 2025 pela Semedi demonstra a transparência e a organização impecável da gestão para o planejamento do próximo ano letivo. O cronograma abrange todas as etapas: matrícula de 5º ano para a Rede Estadual, rematrículas da Rede Municipal, novas matrículas na educação infantil (crianças de 4 e 5 anos) e ensino fundamental (6 anos), transferências internas para CMEIs e escolas, primeira chamada via edital de convocação e novas matrículas para estudantes sem cadastro ou da rede privada. A clareza das datas e a orientação aos pais e responsáveis são cruciais para um processo de matrícula tranquilo e eficiente, evitando aglomerações e garantindo que todas as crianças em idade escolar estejam devidamente matriculadas. A antecipação e a publicidade do cronograma permitem que as famílias se organizem e cumpram os prazos, assegurando o direito à educação. A organização do processo de matrículas é um pilar da gestão educacional, pois permite um planejamento adequado da demanda por vagas e a alocação de recursos humanos e estruturais.
	
	Aberto Período de Matrículas para a Educação Infantil 2025 (22 de Novembro): A Secretaria Municipal de Educação e Ensino Integral (SEMEDI) informou a abertura da primeira chamada para matrícula para o ano letivo de 2025 na educação infantil, com período de matrículas de 26 a 29 de novembro na Arena Albertina Salmon, seguindo cronograma por escolas. A disponibilização da relação dos alunos e responsáveis para matrícula, com base no cadastro único, facilita o processo e o torna mais transparente. Esta chamada tem como público-alvo crianças de 4 e 5 anos, e posteriormente será aberto o período para crianças de 0 a 3 anos. A lista detalhada de documentos necessários (CPF e Certidão de Nascimento da criança, comprovante de residência, RG e CPF dos pais/responsáveis, NIS, Declaração de Trabalho e Declaração de Vacinação) demonstra o rigor e a organização da Semedi. A iniciativa garante a organização e a equidade na distribuição das vagas na educação infantil, uma etapa fundamental para o desenvolvimento e a inclusão social das crianças. A garantia de vagas para a educação infantil é um desafio em muitos municípios, e Paranaguá demonstra proatividade em assegurar esse direito.
	Dezembro: Reconhecimento da Excelência e Reafirmação de Parcerias Estratégicas

	Dezembro foi um mês de importantes reconhecimentos para a educação de Paranaguá e a reafirmação de parcerias estratégicas, coroando um ano de dedicação e sucesso.
	NOTA DE ESCLARECIMENTO sobre Desinsetização em Prédios Escolares (17 de Dezembro): A Prefeitura de Paranaguá, por meio da Secretaria Municipal de Educação, emitiu uma Nota de Esclarecimento sobre os serviços de desinsetização realizados nos prédios públicos de ensino pela empresa Aninseto Dedetizadora Ltda. A nota detalha o produto utilizado, o K-Othrine® WG 250 da Bayer, que é de uso profissional e amplamente recomendado para ambientes sensíveis, como escolas e hospitais. A ênfase na segurança do produto quando aplicado corretamente e a necessidade de manter os espaços bem ventilados após a aplicação demonstram a preocupação com a saúde e a segurança de alunos e funcionários. A comunicação clara e proativa da Prefeitura visa tranquilizar a comunidade e combater possíveis informações incorretas, garantindo que não há necessidade de dispensar os estudantes durante ou após a aplicação. Esta transparência em relação aos procedimentos de saúde e higiene é fundamental para construir e manter a confiança dos pais e da comunidade na gestão dos espaços escolares, assegurando um ambiente limpo e seguro para o aprendizado.
	Paranaguá é Ouro na Educação – Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada (18 de Dezembro): A cidade de Paranaguá atingiu um marco histórico e brilhante na educação ao ser agraciada com o Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada (CNCA), concedido pelo Ministério da Educação (MEC). A premiação, entregue no Centro de Eventos da FIEP, é um reflexo do compromisso incansável dos profissionais da educação e da gestão municipal em garantir o pleno desenvolvimento das crianças e o avanço na alfabetização no tempo certo. O prefeito Marcelo Roque destacou o Selo Ouro como um referendo a tudo que foi feito em sua gestão, ao lado do Selo Diamante do Tribunal de Contas. A secretária municipal de Educação, Tenile Xavier, expressou emoção, atribuindo o prêmio ao "trabalho incansável dos nossos professores". Este reconhecimento nacional é um forte indicador da qualidade e do sucesso das políticas educacionais implementadas e do impacto positivo dos investimentos em alfabetização. Paranaguá se destaca entre os 227 municípios paranaenses que receberam o Selo Ouro (de um total de 399), demonstrando uma performance exemplar em âmbito estadual. O Selo Ouro não é apenas um prêmio, mas um incentivo para continuar aprimorando as práticas pedagógicas e garantindo que todas as crianças de Paranaguá tenham acesso a uma educação de qualidade, fortalecendo a base do ensino fundamental.
	Prefeito Marcelo Roque Assina Termo de Colaboração com Entidades Filantrópicas (20 de Dezembro): O prefeito Marcelo Roque assinou o Termo de Colaboração com as sete entidades filantrópicas que prestam serviços voltados à educação, renovando o contrato e garantindo a continuidade desses serviços essenciais. As entidades beneficiadas incluem CEI Preserverança, CEI Nossa Senhora do Rosário, CEI Rainha da Paz, Escola Maria Nelly Picanço (APAE), Escola Nydia Moreira Garcês (ACEDA), Escola São Vicente de Paulo e CEI Dr. Leocádio. Com mais de mil alunos beneficiados e repasses anuais que superam os R$ 5,4 milhões, esta ação reafirma o compromisso da gestão com a parceria público-privada e o atendimento à educação inclusiva e complementar. A renovação desses convênios é fundamental para assegurar a continuidade do atendimento a crianças em situação de vulnerabilidade e com necessidades especiais, além de ampliar o acesso à educação infantil em instituições de qualidade. Essa colaboração é um modelo de sucesso que otimiza recursos e promove a corresponsabilidade social na educação. O valor dos repasses, que supera o valor inicial de R$ 4,8 milhões de janeiro, demonstra um aumento no investimento e na valorização dessas parcerias ao longo do ano.
	
	A Importância Estratégica das Ações para a Educação de Paranaguá: Uma Visão de Sucesso
	As ações da Secretaria Municipal de Educação em 2024 delineiam uma gestão que se pauta pela integralidade, inovação e inclusão, consolidando Paranaguá como um polo de referência educacional no litoral paranaense. A análise aprofundada das iniciativas revela uma série de pilares estratégicos que sustentam os avanços e o impacto positivo na comunidade:
	1. Valorização e Capacitação Contínua dos Profissionais da Educação: A gestão de 2024 demonstrou um compromisso notável e tangível com o capital humano da educação. As contratações de 600 novos profissionais ao longo da gestão e as convocações de 56 novos pedagogos, professores, educadores e agentes de apoio educacional (26 em fevereiro e 30 em maio, mais 30 em junho) reforçam a capacidade da rede de ensino em atender à crescente demanda e qualificar o atendimento. A formação continuada para mais de 1.700 profissionais, com a participação de especialistas renomados, é um investimento direto na melhoria das práticas pedagógicas, alinhando os educadores às metodologias mais modernas e aos desafios do século XXI. A garantia das progressões de carreira e a transparência nessas políticas são cruciais para a motivação, a satisfação profissional e a retenção de talentos no magistério, elementos essenciais para a construção de um corpo docente estável e de alta performance.
	2. Infraestrutura Escolar Moderna e Adequada: Os investimentos em infraestrutura são palpáveis e transformadores. A reforma do CMEI Regina Célia Domit (R$ 2,4 milhões) e a inauguração do Complexo Educacional de Alexandra e Escola Municipal "Tiradentes" (R$ 5,6 milhões) são exemplos de obras que proporcionam ambientes de aprendizado seguros, acessíveis (com inclusão de rampas, banheiros adaptados, plataformas elevatórias para PCD) e estimulantes. A criação de espaços como playgrounds emborrachados, quadras poliesportivas cobertas, bibliotecas e salas de informática reflete uma visão de educação que vai além da sala de aula, promovendo o desenvolvimento integral. A manutenção e a desinsetização dos prédios escolares demonstram a preocupação contínua com a saúde, segurança e bem-estar de alunos e funcionários.
	3. Equidade e Acesso Universal à Educação: A entrega de 17 mil kits escolares (R$ 1,3 milhão) e mais de 15 mil uniformes escolares (R$ 2,2 milhões), incluindo a EJA e a Educação Especial, é uma ação social de grande impacto. Essas iniciativas não apenas aliviam o orçamento familiar, mas também promovem a equidade e o senso de pertencimento, garantindo que todas as crianças e jovens tenham os recursos necessários para o aprendizado e a identificação com a escola. A organização do transporte escolar para a zona rural e a contratação de Agentes de Apoio para a Educação Especial são medidas essenciais para a inclusão, removendo barreiras geográficas e garantindo o atendimento educacional especializado para alunos com necessidades específicas.
	4. Inovação e Cooperação Intermunicipal: A participação ativa de Paranaguá no Arranjo de Desenvolvimento da Educação (ADE) Litoral Paranaense é um exemplo de vanguarda na cooperação entre municípios. Essa iniciativa colaborativa, que reúne 170 gestores escolares da região, visa o compartilhamento de boas práticas, a formação de líderes e a construção de Projetos Político-Pedagógicos mais eficazes. A busca por soluções conjuntas para desafios educacionais comuns no litoral do Paraná demonstra uma visão estratégica que transcende os limites municipais, otimizando recursos e impulsionando a qualidade da educação em escala regional.
	5. Segurança, Transparência e Diálogo com a Comunidade: A gestão de 2024 demonstrou proatividade e responsabilidade na comunicação com a comunidade. As notas de esclarecimento sobre transporte escolar e desinsetização demonstram a preocupação em combater a desinformação e garantir a segurança dos alunos. A capacitação de brigadistas em todas as escolas e a pronta resposta a incidentes, como o curto-circuito no ventilador, evidenciam a prioridade dada à segurança escolar. A transparência nos processos seletivos e nas informações sobre matrículas e merenda escolar reforça a confiança da população na administração pública.
	6. Foco na Educação Integral e de Qualidade: A oferta de aulas de natação e hidroginástica gratuitas no Complexo Olímpico "Nereu Gouvêa" é um reflexo da visão de uma educação que abrange o desenvolvimento físico e social, complementando o aprendizado formal. A prioridade na qualidade da merenda escolar, elaborada por nutricionistas e com inclusão de alimentos da agricultura familiar, assegura a saúde e o bem-estar dos alunos, contribuindo diretamente para o desempenho acadêmico.
	O reconhecimento de Paranaguá com o Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada (CNCA), concedido pelo MEC, é a validação máxima de que as políticas educacionais implementadas estão surtindo efeito direto na alfabetização das crianças. Este prêmio, recebido por apenas 227 dos 399 municípios do Paraná, posiciona Paranaguá como um modelo de sucesso em âmbito estadual e nacional, reforçando que o investimento e o planejamento estratégico resultam em conquistas tangíveis e significativas para a educação.
	Gráficos Temáticos: Ilustrando o Impacto e o Compromisso
	Para complementar a análise textual, apresentamos gráficos que visualizam os dados e números mais relevantes das ações da Semedi em 2024, oferecendo uma compreensão mais clara do impacto financeiro e do alcance das iniciativas.
	Distribuição do Repasse para Entidades Filantrópicas (R$)

	Este gráfico detalha a alocação do investimento total de R$ 4,8 milhões entre as sete entidades filantrópicas educacionais parceiras, demonstrando a prioridade em apoiar instituições que complementam a rede pública, especialmente aquelas com grande número de alunos e foco em educação especial. O maior percentual destina-se à Escola Maria Nelly Picanço (Apae), refletindo o compromisso com a educação inclusiva.
	
	
	Investimento Total em Obras e Kits Escolares em 2024

	O gráfico a seguir sumariza os principais investimentos em infraestrutura e materiais escolares no ano de 2024, evidenciando a prioridade da gestão em equipar e modernizar a rede. O Complexo Educacional de Alexandra representa o maior investimento unitário, transformando a capacidade de atendimento na região.
	Investimento Total (R$): Reforma CMEI Regina Célia Domit: 2.400.000 Inauguração Complexo Educacional Alexandra: 5.600.000 Entrega Kit Escolar: 1.300.000 Entrega Uniforme Escolar: 2.200.000
	Conclusão: Um Legado de Sucesso e um Futuro Promissor para a Educação de Paranaguá
	A gestão da Secretaria Municipal de Educação de Paranaguá em 2024 pode ser categorizada como um período de consolidada excelência e expansão estratégica, marcado por uma visão clara e ações de impacto profundo. As iniciativas detalhadas neste relatório demonstram um planejamento rigoroso e uma execução focada em resultados tangíveis e de longo prazo para a comunidade educacional.
	O investimento substancial em recursos humanos, com a contratação de centenas de novos profissionais e programas de formação continuada de alto nível, sublinha a compreensão de que a qualidade da educação começa com a valorização e a capacitação de seus educadores. A atenção meticulosa à infraestrutura escolar, com reformas significativas e a inauguração de complexos educacionais modernos e acessíveis, não apenas melhora as condições de ensino e aprendizagem, mas também reflete o compromisso com a segurança e o bem-estar dos alunos e servidores.
	A política de equidade e inclusão é uma marca distintiva da gestão, manifestada pela entrega universal de kits escolares e uniformes, pelo apoio financeiro e material a entidades filantrópicas que atendem a mais de mil crianças (incluindo a educação especial), e pela contratação de agentes de apoio dedicados a alunos com necessidades específicas. A garantia do transporte escolar para áreas rurais e a organização eficiente do sistema de matrículas reforçam o compromisso de que o acesso à educação é um direito inegociável para todos os cidadãos de Paranaguá.
	A proatividade na cooperação intermunicipal através do Arranjo de Desenvolvimento da Educação (ADE) Litoral Paranaense posiciona Paranaguá como um catalisador de boas práticas e um líder na busca por soluções regionais para desafios educacionais. Essa visão de colaboração estratégica é um modelo para o desenvolvimento educacional sustentável.
	Finalmente, o reconhecimento com o Selo Ouro do Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada (CNCA) pelo Ministério da Educação é a validação máxima dos esforços e da eficácia das políticas implementadas. Este prêmio, recebido por apenas 227 dos 399 municípios do Paraná, posiciona Paranaguá como um modelo de sucesso em âmbito estadual e nacional, reforçando que o investimento e o planejamento estratégico resultam em conquistas tangíveis e significativas para a educação.
	Os desafios, como os incidentes de transporte ou a necessidade de desinformar boatos, foram tratados com transparência e agilidade, reforçando a credibilidade da gestão. O ano de 2024 pavimenta um legado de uma educação pública robusta, inclusiva e de excelência em Paranaguá, estabelecendo bases sólidas para a continuidade do desenvolvimento e aprimoramento do sistema educacional nos anos vindouros. O foco no aluno, a valorização do educador e a infraestrutura de ponta são os alicerces que prometem um futuro brilhante para a educação na Cidade Mãe do Paraná.
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	Casa da Mulher Parnanguara foi inaugurada em Paranaguá em 2024
	A Casa da Mulher visa a construção de espaço de referência para proteção e defesa dos direitos da mulher vítima de violência, de modo a proteger e prevenir a continuidade de situações de violência. O investimento foi feito para que seja a Casa da Mulher Parnanguara e atue com políticas públicas que valorizem as mulheres parnanguaras.
	E Prefeitura de Paranaguá por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social e da Secretaria da Mulher inaugurou a Casa da Mulher Parnanguara que vai atender mulheres vítimas de violência como um espaço de referência e acolhimento.
	A Casa da Mulher Parnanguara foi construída com recursos da Secretaria Municipal de Assistência e teve um investimento de R$ 1.393.115,44 por parte do município.
	A estrutura da Casa da Mulher Parnanguara inclui serviços das diferentes áreas envolvidas no atendimento, como Acolhimento e Triagem; Apoio Psicossocial; Delegacia Especializada; Juizado Especializado em Violência Doméstica e Familiar contra as Mulheres; Promotoria Especializada; Defensoria Pública; Serviço de Promoção de Autonomia Econômica; Brinquedoteca - espaço de cuidado das crianças; Alojamento de Passagem e Central de Transportes.
	O novo espaço tem seus serviços compartilhados com a Secretaria da Mulher e a Secretaria de Assistência Social com atendimento socioassistencial, patrulha Maria da Penha – também implantada pela atual administração – equipe da secretaria de Saúde, entre outros profissionais que atuam em políticas intersetoriais e institucionais da Prefeitura de Paranaguá, possibilitando a integração dos serviços e a articulação entre as diferentes ações para ofertar o atendimento e acolhimento integral às mulheres em situação de violência e seus filhos em um espaço aconchegante e seguro. O resultado do trabalho contou com o compromisso social com a causa das mulheres como as empresas: ATEXP, OGMO, SINDOP L7, PORTO OBRAS, TERMINAIS DO SUL, MGC ARQUITETURA, PONTALLE, MLV MÓVEIS, CASINHA DOS SONHOS. As empresas contribuíram diretamente para a equipagem da casa.
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	De acordo com a Lei nº 12.527/2011, conhecida como Lei de Acesso à Informação - LAI, que regulamenta o direito, previsto na Constituição, de qualquer pessoa solicitar e receber dos órgãos e entidades públicos, de todos os entes e Poderes, informações públicas por eles produzidas ou custodiadas, a SEMSAP está disponibilizando o Saúde Transparente, para que qualquer usuário da rede consiga visualizar os atendimentos realizados pela saúde de Paranaguá.
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	Secretaria Regional da Ilha dos Valadares
	CONTROLADORIA GERAL DO MUNICÍPIO
	A Controladoria Geral dos Municípios desempenha um papel fundamental na gestão pública local. Ela é responsável por promover transparência, eficiência e responsabilidade nas ações governamentais, ajudando a prevenir e combater a corrupção, além de garantir o uso adequado dos recursos públicos.
	Por meio de auditorias, fiscalizações e análises contábeis, a controladoria contribui para o bom funcionamento da administração municipal e para a prestação de serviços de qualidade à população.
	Competências da Controladoria Geral do Município Compete à Controladoria Geral do Município manter sistema de controle interno com a finalidade de:
	I - exercer fiscalização contábil, financeira, orçamentária, operacional e patrimonial do Município e das entidades da administração direta e indireta quanto à legalidade, legitimidade, economicidade, aplicação das subvenções, renúncia de receitas.
	II - avaliar cumprimento das metas previstas no plano plurianual, a execução dos programas de governo e a execução dos orçamentos;
	III - comprovar a legalidade e avaliar os resultados quanto à eficácia e eficiência da gestão orçamentária, financeira e patrimonial nos órgãos e entidades da administração municipal, bem como da aplicação de recursos públicos por entidades de direito privado;
	IV - exercer controle de operações de crédito, avais e garantias, bem como dos direitos e haveres do Município; V - elaborar normas de Controle Interno para os atos da administração a serem aprovadas por decreto;
	VI - manter sistema de informações gerenciais;
	VII - propor aos Chefes dos Poderes, quando necessário, atualização e adequação das normas de controles internos para os atos de Administração;
	VIII - apoiar e prestar informações ao controle externo no exercício de sua missão institucional;
	IX – fazer e publicar os Relatórios Resumidos da Execução Orçamentária e Gestão Fiscal e prestação de contas da Administração Direta e Indireta.
	X - A contratação de auditoria externa, quando necessário, para análise das contas municipais, a realização das atividades relativas à controladoria, compreendendo a análise, o acompanhamento e o monitoramento dos instrumentos legais que gerem obrigações financeiras para o município e de seus resultados;
	XI - A auditoria sobre a gestão dos recursos públicos financeiros sob a responsabilidade de órgãos públicos e privados, abrangendo os sistemas contábil, financeiro e orçamentário.
	Atribuições Pertinentes ao Controle Interno
	⦁ Recepção e tramitação de processos administrativos;
	⦁ Estudo e parecer prévio de processos administrativos em geral;
	⦁ Elaboração de ofícios para formalização das matérias publicadas pelos Órgãos de Controles Externos, Contraditórios e Demandas extraídas do site do TCE-PR;
	⦁ Controle e atendimento dos prazos de resposta às Demandas e Contraditórios solicitadas pelo TCE-PR;
	⦁ Verificação e acompanhamento do Sistema Integrado de Transferências junto ao site do TCE-PR, quanto aos documentos anexados ao sistema SIT, pelas Entidades Tomadoras de Recursos Públicos nas respectivas prestações de contas;
	⦁ Preparação e compilação dos documentos referentes a Prestação de Contas Anual do Prefeito, através de remessa de ofícios, informações e documentos, bem como dos relatórios dos setores envolvidos;
	⦁ Conciliações Bancárias das Prestação de Contas do Sistema SIT do Tribunal de Contas do Estado do Paraná - TCE-Pr; .
	⦁ Preparação de documentos e relatórios para a realização das Auditorias internas do Município;
	⦁ Análise e parecer dos processos administrativos referentes aos pedidos de acesso à informação pública;
	⦁ Análise e parecer dos processos administrativos de pedido de concessão de Diárias e Adiantamentos para as secretarias em geral, bem como de suas respectivas Prestações de Contas.
	⦁ Desempenho de atividades relativas à participação de Comissões em geral;
	⦁ Recepção, análise, parecer prévio e encaminhamento dos processos on-line referente aos assuntos da Ouvidoria Geral do Município, auxiliando nas demandas e orientando nos trâmites quando solicitado pela Ouvidoria;
	⦁ Elaboração de Termo de Referência para as adesões das Licitações em Geral, bem como da montagem completa da documentação licitatória da Controladoria Geral do Município; ⦁ Elaboração das solicitações de compra de produtos e serviços, bem como do controle do estoque do almoxarifado da COGEM;
	⦁ Elaboração dos processos administrativos de pagamento das despesas com fornecedores;
	⦁ Acompanhamento das publicações dos Relatórios Contábeis do Município junto ao Sistema de Transferências Intergovernamentais – STI/CAUC, bem como do cumprimento das Obrigações Financeiras junto à Secretaria do Tesouro Nacional STN;
	⦁ Acompanhamento da emissão e publicação dos Relatórios da Execução Financeira do Município – Agenda de Obrigações;
	⦁ Controle e atendimento dos prazos de resposta às Demandas e Contraditórios solicitadas pelo TCE-PR;
	⦁ Controle do envio e recebimento dos questionários de Controle Interno (Auditoria) via sistema IPM;
	⦁ Publicação de documentos da Controladoria Geral do Município no Diário Oficial dos Municípios
	Auditoria Interna
	A Controladoria Geral do Município realiza anualmente Auditorias com o objetivo de aperfeiçoar seus processos, recomendar meios de otimizar o uso dos recursos, observar o cumprimento da legislação, objetivos e metas, resultados alcançados e proteção dos bens públicos, através da elaboração de normas, rotinas e procedimentos de Controle Interno.
	Tendo como objetivo principal resguardar a entidade pública através de orientações preventivas nas áreas contábil, financeira, econômica e patrimonial e administrativa, sempre com vistas a atender os princípios norteadores da Administração pública.
	Comissões Especiais de Fiscalização da Execução dos Contratos Administrativos Municipais – CEFECAM
	Com o fim de permitir o acompanhamento e apoio a fiscalização dos contratos, com eficiência e segurança, foram criadas as Comissões Especiais de Fiscalização da Execução dos Contratos Administrativos Municipais (CEFECAM).
	Competências dos fiscais de contratos da CEFECAM:
	⦁ Conhecer detalhadamente o contrato e as cláusulas nele estabelecidas, tendo o dever de buscar os devidos esclarecimentos com as áreas afins, tais como assessoria técnica, consultoria jurídica, setores de finanças e contabilidade, dentre outros;
	⦁ examinar a descrição dos serviços, obras ou produtos a serem executados (prazos, locais, material a ser empregado, características técnicas etc.);
	⦁ emitir atestados ou certidões de avaliação dos serviços prestados, das obras executadas ou daquilo que for produzido pelo contratado, conforme padrões anexos a este Decreto;
	⦁ levar ao conhecimento das autoridades eventuais crimes de que tenha conhecimento em razão do ofício, tais como uso de documento falso, crime contra as relações de trabalho, crime contra o meio ambiente, crime contra a Administração Pública, bem como outras situações irregulares que devam ser objeto de atenção de órgãos fiscalizadores;
	⦁ efetuar glosas de medições por serviços, obras ou produtos mal executados ou não executados e sugerir ao Presidente da CEFECAM a aplicação de penalidades ao contratado em face do inadimplemento das obrigações;
	⦁ confirmar a medição dos serviços efetivamente realizados, dos cronogramas de obras, dos fornecimentos atendidos e da linha de produção, realizando diligências e efetuando registros documentais e fotográficos necessários;
	⦁ emitir atestados de execução parcial ou total;
	⦁ registrar a ocorrência de vícios, defeitos ou incorreções resultantes da execução de serviços ou de materiais entregues, mediante preenchimento de documento próprio anexo a este Decreto (Anexo IV), dando ciência ao Presidente da Comissão;
	⦁ apresentar, sempre que solicitado, à Comissão Especial de Fiscalização da Execução dos Contratos Administrativos Municipais, relatórios, informações e outros documentos relativos ao acompanhamento e fiscalização dos contratos sob sua responsabilidade, dando cumprimento, inclusive, às requisições emanadas da Comissão.
	Da Atuação da Controladoria Geral do Município
	Após o pagamento, o processo licitatório que resultou na contratação, devidamente apensado ao processo de fiscalização, deverão ser encaminhados à Controladoria Geral do Município que verificará a regularidade de sua tramitação, lavrando termo de conferência.
	Eventuais irregularidades apuradas pela Controladoria são comunicadas à autoridade competente para abertura de processo administrativo disciplinar para exoneração dos ocupantes de cargo de comissão ou função de confiança, quando verificada existência de dolo ou culpa.
	A atuação da Controladoria resulta na edição de normas de controle Interno para orientação e aperfeiçoamento da prática dos atos futuros da administração sempre objetivando o principio da transparência e eficiência da Administração Pública.
	PROCURADORIA-GERAL DO MUNICÍPIO
	A Procuradoria-Geral do Município tem como objetivo principal a representação e defesa judicial e extrajudicial dos interesses da Administração Pública Direta, em qualquer foro ou instância, e outras atividades jurídicas delegadas pelo Prefeito.
	Ainda, a procuradoria tem como objetivo resguardar os interesses do Município, objetivando a legalidade dos atos praticados pela gestão, prestando assessoramento às unidades do Município em assuntos de natureza jurídica.
	Também é atuante na preparação de contratos, convênios e acordos, e da cobrança judicial da dívida ativa.
	Órgãos de Controle
	A Procuradoria, em sua atividade jurídica e de consultoria às demais secretarias municipais, tem como atividade a análise dos procedimentos abertos pelos órgãos de controle, analisando os processos encaminhados e orientando os servidores para melhor instrução processual e resposta aos pedidos e despachos do Tribunal de Contas do Estado, Ministério Público, Ministério Público do Trabalho, Tribunal de Contas da União, dentre outros órgãos fiscalizadores.
	Além disso, sempre há orientação quanto a necessidade de cumprimento dos prazos concedidos e eficiência quanto ao trâmite e respostas adotas nos procedimentos.
	Câmara de Conciliação e Mediação Municipal
	Cumpre destacar a Câmara de Conciliação e Mediação Municipal criada através da Lei Municipal n 3802, de 27 de dezembro de 2018, a qual, tem como presidência a Procuradora-Geral do Município, é atuante e vem resolvendo imbróglios jurídicos e administrativos de forma amigável de acordo com o interesse público.
	A câmara vem cumprindo o disposto no artigo 174 do Código de Processo Civil e tem as seguintes atribuições:
	I - dirimir conflitos envolvendo órgãos e entidades da administração pública;
	II - avaliar a admissibilidade dos pedidos de resolução de conflitos, por meio de conciliação, no âmbito da administração pública;
	III - promover, quando couber, a celebração de termo de ajustamento de conduta envolvendo a Administração Municipal e seus servidores;
	IV - manifestar-se favorável ou desfavoravelmente a realização de transações do Poder Público Municipal, em ações judiciais em que a Administração Pública Municipal seja parte ou interessada, seguindo a forma e procedimentos previstos nesta lei


	Executivo Fiscal
	Orientação
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	Relatório Anual da Gestão 2024: Secretaria de Segurança da Prefeitura de Paranaguá
	Este relatório detalha as ações estratégicas e operacionais implementadas pela Secretaria Municipal de Segurança (Semseg) de Paranaguá ao longo de 2024. A intenção é não apenas apresentar os fatos, mas contextualizar sua importância profunda para a vida diária do cidadão parnanguara, demonstrando como cada iniciativa contribuiu para uma Paranaguá mais segura, organizada e resiliente, em consonância com as diretrizes e desafios da segurança pública no Estado do Paraná.
	Janeiro: Abertura do Ano com Foco na Segurança Urbana e Fortalecimento Institucional
	Rua da Praia: Mais Segurança para o Lazer e a Convivência (11 de Janeiro)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: O bloqueio da Rua da Praia para veículos nos finais de semana e feriados é uma medida aparentemente simples, mas de profundo impacto na qualidade de vida e segurança dos moradores e turistas de Paranaguá. A Rua da Praia é um dos cartões-postais da cidade, um espaço de lazer, caminhada e encontro. Ao restringir o tráfego de veículos, a Semseg transforma este local em uma área de convivência ampliada e segura, onde famílias podem caminhar com tranquilidade, crianças podem brincar sem o risco constante de atropelamentos e a comunidade pode desfrutar de um espaço público verdadeiramente seu.
	A flexibilidade dos horários de bloqueio, adaptada à "avaliação diária" do aumento de pedestres, reflete uma gestão atenta e dinâmica, que se ajusta à realidade de fluxo da cidade. A instalação de sinalizações informativas e a fiscalização do estacionamento irregular na Praça Mário Roque complementam a ação, protegendo não só as pessoas, mas também o patrimônio público (a pavimentação da praça). Para o parnanguara, isso significa ter um espaço mais seguro para a prática de atividades físicas, o encontro com amigos, ou simplesmente para contemplar a baía sem o estresse do trânsito.
	A atenção especial aos dias de navios de cruzeiros, com o bloqueio das ruas General Carneiro e Mahmoud Mansur Said, é crucial para a organização do fluxo turístico. Paranaguá é um importante porto de cruzeiros no verão, e a chegada de milhares de visitantes exige uma logística impecável. O bloqueio garante a segurança dos passageiros no embarque e desembarque, evita congestionamentos no centro receptivo e facilita o acesso a áreas centrais da cidade. Para o comércio local e o turismo, isso representa uma experiência mais fluida e segura, incentivando o retorno de visitantes e o desenvolvimento econômico.
	Impacto e Dados no Paraná: No Paraná, cidades com grande fluxo de pedestres ou turísticas buscam constantemente soluções para melhorar a convivência entre veículos e pessoas. A pedestrianização ou o controle de tráfego em áreas centrais é uma tendência crescente, alinhada às políticas de mobilidade urbana sustentável incentivadas pelo governo estadual e por agências como o Detran-PR. A segurança viária, que inclui a proteção de pedestres, é um dos pilares para a redução dos índices de acidentes, que ainda são elevados no estado. Dados do Detran-PR e da Polícia Rodoviária Estadual (PRE) mostram que atropelamentos representam uma parcela significativa das mortes no trânsito urbano. Iniciativas como a de Paranaguá contribuem diretamente para a diminuição desses números, promovendo cidades mais caminháveis e seguras. Além disso, a gestão do fluxo portuário e turístico é um desafio comum a diversos municípios litorâneos do Paraná, e Paranaguá se destaca por adotar medidas proativas para garantir a segurança e a fluidez nessas operações.
	Entrega de Armamento para a GCM: Mais Proteção para a Cidade e para os Agentes (12 de Janeiro)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A entrega de armamento para a Guarda Civil Municipal (GCM) de Paranaguá em janeiro é um evento que transcende a cerimônia no Teatro Rachel Costa. Para o parnanguara, essa ação significa uma Guarda Municipal mais bem equipada e capacitada para atuar em situações de risco, oferecendo uma resposta mais eficaz à criminalidade e, consequentemente, mais segurança. A GCM, que atua na proteção do patrimônio público, na segurança de eventos, no patrulhamento preventivo e, cada vez mais, no apoio às forças policiais estaduais, ganha com o armamento uma capacidade de dissuasão e de enfrentamento maior.
	Isso não apenas eleva a capacidade operacional da corporação, mas também reflete o investimento na segurança dos próprios agentes. Trabalhar com equipamentos adequados é um direito e uma necessidade para quem está na linha de frente da segurança. Para a população, uma GCM mais confiante e bem equipada transmite uma sensação de maior proteção, contribuindo para a ordem pública e a tranquilidade no dia a dia, seja nas ruas, praças ou espaços públicos. É um passo fundamental para o reconhecimento da GCM como uma força de segurança plena e integrada ao sistema de defesa social.
	Impacto e Dados no Paraná: No Paraná, as Guardas Municipais têm sido cada vez mais reconhecidas como parte integrante do sistema de segurança pública, com atribuições que vão além da proteção patrimonial. A Lei Federal nº 13.022/2014 (Estatuto Geral das Guardas Municipais) autorizou o porte de arma de fogo para as GCMs, mas a implementação depende de rigorosos treinamentos, convênios com a Polícia Federal e a aquisição dos equipamentos. A Secretaria de Estado da Segurança Pública (SESP-PR) e o Governo do Estado têm incentivado o aparelhamento e a capacitação das GCMs em todo o estado, cientes de que são parceiras estratégicas no combate à criminalidade, especialmente em municípios de médio e grande porte. O armamento, quando acompanhado de treinamento contínuo e rigoroso controle, contribui para a redução dos índices de criminalidade ao aumentar a presença e a capacidade de resposta das forças de segurança locais, fortalecendo a segurança urbana no Paraná.
	
	Abril: Prevenção, Combate à Violência e Organização do Trânsito
	GCM Realiza Etapa do Plano de Abandono Escolar (PAE) (18 de Abril)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A realização do Plano de Abandono Escolar (PAE) pela GCM, em parceria com a Secretaria de Educação, é uma demonstração do compromisso da gestão com a segurança dos bens mais preciosos de Paranaguá: suas crianças. O treinamento, que envolve a simulação de evacuação, identificação de rotas de fuga e contagem de alunos em pontos de encontro seguros, prepara toda a comunidade escolar – alunos, professores e demais servidores – para agir de forma organizada e eficiente em situações de emergência, como incêndios ou outras ameaças.
	Para os pais parnanguaras, saber que seus filhos e os profissionais das escolas estão sendo treinados para essas eventualidades traz uma enorme tranquilidade. Isso significa que, em um cenário de crise, haverá um protocolo claro e brigadistas preparados para garantir a segurança e a integridade física das crianças. É um investimento na prevenção e na cultura de segurança, ensinando desde cedo a importância de procedimentos de emergência e de trabalho em equipe. A meta de ter todos os servidores escolares como brigadistas em 2024 é ambiciosa e demonstra um cuidado abrangente com o ambiente educacional.
	Impacto e Dados no Paraná: A segurança escolar é uma pauta de extrema relevância no Paraná, especialmente após recentes eventos que abalaram o país. O Corpo de Bombeiros Militar do Paraná (CBMPR) é o órgão responsável por normatizar e fiscalizar os planos de emergência e incêndio em edificações escolares. A realização de simulados de abandono é uma exigência legal e uma prática fundamental para o licenciamento de segurança contra incêndio e pânico. O governo do estado tem incentivado os municípios a investirem em brigadas escolares e em planos de contingência, visando a proteção de mais de 2 milhões de alunos na rede pública e privada do Paraná. Essas ações contribuem diretamente para a redução de riscos e a prontidão em caso de sinistros, salvando vidas e minimizando danos em ambientes educacionais.
	Programa Mulher Segura é Lançado em Paranaguá (22 de Abril)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: O lançamento do Programa Mulher Segura Paraná em Paranaguá é um divisor de águas no enfrentamento à violência doméstica e ao feminicídio. Para as mulheres parnanguaras, isso significa um reforço significativo na rede de apoio e proteção, que já conta com a Patrulha Maria da Penha (criada há 5 anos), o Botão do Pânico, viaturas dedicadas e a recém-inaugurada Casa da Mulher Parnanguara. O programa vai além da repressão, com palestras que visam o empoderamento feminino e o conhecimento dos seus direitos, além de oficinas de defesa pessoal e orientação sobre os órgãos de proteção.
	Os números apresentados pela delegada Maluhá Soares – 1.519 boletins de ocorrência e 553 medidas protetivas solicitadas em 2023, e uma média de 3 a 5 pedidos de medidas protetivas por dia em 2024 – são alarmantes, mas também revelam um aspecto positivo: as mulheres estão tendo mais coragem para denunciar. Isso é um reflexo direto do aumento da confiança nas instituições e da visibilidade dada ao tema pelas políticas públicas. A união de forças entre a GCM, Polícia Militar, Polícia Civil, Ministério Público, e secretarias municipais (Segurança, Assistência Social, Mulher) é crucial. A fala da Coordenadora da Patrulha Maria da Penha em Paranaguá, Marcia Garcia, que "a vida começa quando a violência termina", ecoa o sentimento de milhares de mulheres que buscam liberdade e segurança em seus lares. Paranaguá se posiciona na vanguarda da proteção feminina no estado.
	Impacto e Dados no Paraná: A violência contra a mulher é uma das maiores chagas sociais do Paraná e do Brasil. A Secretaria de Estado da Segurança Pública (SESP-PR) e o Tribunal de Justiça do Paraná (TJPR) têm priorizado o combate ao feminicídio e à violência doméstica, com a expansão e o fortalecimento das Patrulhas Maria da Penha e a criação de Centros de Atendimento Multidisciplinar. Dados da SESP-PR e de organizações da sociedade civil indicam que, embora o número de denúncias tenha crescido (o que pode ser um sinal de maior conscientização e confiança), a violência contra a mulher ainda é uma realidade preocupante. O Paraná tem buscado, através de programas como o Mulher Segura, implementar uma rede de proteção integrada, que envolva não apenas a repressão, mas também a prevenção, o acolhimento psicológico e social, e a garantia do acesso à justiça. Paranaguá se destaca por ser um município que efetivamente implementa essas políticas, servindo de exemplo no estado.
	Superintendência Municipal de Trânsito Instala Placas Regulamentadoras na Avenida Atílio Fontana (30 de Abril)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A instalação de placas regulamentadoras na Avenida Atílio Fontana, especificamente para evitar que caminhões com contêineres de grande altura fiquem presos no viaduto, é uma medida que impacta diretamente a fluidez do trânsito e a segurança nas vias de Paranaguá. Para o motorista comum, isso significa menos congestionamentos inesperados e um tráfego mais previsível. Para os moradores próximos à avenida, a medida reduz os transtornos causados por veículos encalhados, que muitas vezes exigem operações complexas para serem removidos, causando barulho e interrupções.
	A atenção da Semseg para esse problema recorrente demonstra um cuidado com a infraestrutura viária e com o patrimônio público, uma vez que os caminhões encalhados podem causar danos ao viaduto. A fiscalização e a notificação dos veículos que desrespeitarem a sinalização reforçam a seriedade da medida. É uma ação que otimiza a logística de uma cidade portuária como Paranaguá, onde o fluxo de cargas é intenso, e garante que as operações de transporte ocorram de forma mais segura e eficiente.
	Impacto e Dados no Paraná: A gestão do tráfego de veículos pesados é um desafio constante para as cidades portuárias e industriais do Paraná. O Departamento de Estradas de Rodagem do Paraná (DER-PR) e o Detran-PR trabalham em conjunto com os municípios para melhorar a sinalização e a infraestrutura viária, prevenindo acidentes e gargalos. Problemas como a altura de viadutos e a necessidade de rotas específicas para caminhões são comuns e demandam soluções inteligentes para garantir a segurança e a fluidez do trânsito. A ação de Paranaguá é um exemplo de boa prática na gestão da mobilidade urbana em um contexto de intensa atividade logística, contribuindo para a segurança e a eficiência do transporte de cargas no estado.
	
	Maio: Conscientização no Trânsito e Mobilização Civil
	Superintendência de Trânsito Promove Ações no Maio Amarelo (7 de Maio)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A adesão da Superintendência de Trânsito (Sumtran) à campanha Maio Amarelo é um esforço contínuo e vital para a segurança viária em Paranaguá. Com o lema "A Paz no Trânsito Começa Por Você", as ações de conscientização, como palestras em grandes empresas e blitz educativas, visam atingir um público amplo – motoristas, ciclistas e pedestres. Para o parnanguara, isso se traduz em um trânsito mais seguro e menos violento. O Brasil, com a chocante média de 80 mortes por dia em acidentes de trânsito, clama por iniciativas como essa.
	As palestras em empresas como TCP, Cotriguaçu, Paranaguá Saneamento e Louis Dreyfus são estratégicas, pois atingem um grande número de profissionais que atuam no trânsito diariamente, muitos deles motoristas de veículos pesados. As blitz educativas, realizadas em pontos chave como escolas e vias movimentadas, reforçam a mensagem de segurança de forma direta e didática. A continuidade dessas ações ao longo do ano, e não apenas em maio, demonstra um compromisso perene da Semseg com a educação para o trânsito e a prevenção de acidentes. Isso é crucial para formar uma cultura de respeito e responsabilidade nas ruas da cidade.
	Impacto e Dados no Paraná: O Paraná é um dos estados que mais investem em campanhas de conscientização no trânsito, como o Maio Amarelo. O Detran-PR e a Polícia Militar do Paraná (PMPR), por meio de suas unidades de trânsito, promovem ações educativas e de fiscalização em todo o estado. Dados da SESP-PR e do Detran-PR mostram que, embora haja uma tendência de queda em algumas regiões, o número de acidentes e mortes no trânsito ainda é preocupante. A educação no trânsito é reconhecida como uma das ferramentas mais eficazes para reduzir esses índices a longo prazo, complementando a fiscalização e a engenharia de tráfego. Paranaguá, ao promover essas ações de forma sistemática e com parcerias estratégicas (Sest/Senat, Detran), contribui ativamente para as metas de segurança viária do estado.
	Cadastre-se e Seja um Voluntário da Defesa Civil (20 de Maio)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: O convite da Coordenadoria Municipal da Defesa Civil de Paranaguá para o cadastramento de voluntários é um chamado à solidariedade e à corresponsabilidade social. Para o parnanguara, significa a oportunidade de atuar ativamente na proteção de sua própria comunidade em momentos de crise, como enchentes, ressacas ou outros desastres naturais. Paranaguá, por ser uma cidade litorânea, é suscetível a eventos climáticos extremos, e ter uma rede de voluntários capacitados e engajados é fundamental para uma resposta rápida e eficaz.
	A ênfase na "boa vontade, o espírito humanitário, altruísta e a boa vontade de ajudar" demonstra que o convite é para todos, independentemente de formação específica, embora profissionais de diversas áreas sejam sempre bem-vindos. A presença de voluntários amplia significativamente a capacidade de apoio às vítimas, na distribuição de ajuda humanitária, na limpeza pós-desastre e em outras atividades essenciais, complementando o trabalho dos agentes públicos. Isso constrói uma cidade mais resiliente, onde a comunidade está preparada para se ajudar mutuamente em momentos de necessidade.
	Impacto e Dados no Paraná: O Estado do Paraná, com sua vasta extensão e diversidade climática, enfrenta anualmente diversos eventos adversos, como inundações, deslizamentos e estiagens. A Coordenadoria Estadual de Proteção e Defesa Civil (CEPDEC) do Paraná tem um programa ativo de capacitação e mobilização de voluntários, reconhecendo que eles são um pilar fundamental na resposta a desastres. A participação popular e a construção de comunidades resilientes são prioridades na política de Defesa Civil do estado. O cadastro de voluntários, com o uso de plataformas online (como o SISDC-PR), facilita a organização e o acionamento em massa, garantindo que o Paraná possa contar com uma força de trabalho solidária e preparada para proteger sua população.
	
	Junho: Referência Regional em Formação de Segurança
	Academia da GCM de Paranaguá Impulsiona Segurança Pública na Região (10 de Junho)

	Importância e Explicação Detalhada para o Cidadão Parnanguara: A Academia de Formação da Guarda Civil Municipal de Paranaguá "Ricardo Tadeu Kusch" se consolida como um centro de excelência e referência regional na capacitação de agentes de segurança. Para o parnanguara, isso é motivo de orgulho e uma garantia de que a GCM local, além de ser bem equipada, é formada por profissionais de alto nível, com um treinamento rigoroso e completo.
	A parceria com cidades vizinhas, como Matinhos e Pontal do Paraná, para a formação de seus guardas municipais, é um reflexo direto da qualidade da estrutura e do corpo de instrutores de Paranaguá. O fato de "praticamente 100%" da GCM de Matinhos ter sido formada na academia de Paranaguá, com mais de 800 horas/aula (incluindo técnicas policiais, defesa pessoal, legislação, ética, abordagem e condução de viatura), demonstra o impacto positivo que Paranaguá tem na segurança pública de todo o Litoral. Quando as GCMs vizinhas estão mais bem preparadas e equipadas (como a entrega de 72 pistolas .380 para Matinhos, após o treinamento em Paranaguá), isso beneficia toda a região, criando um ambiente de segurança mais homogêneo e colaborativo. Para o cidadão, significa que a presença de segurança não se limita às fronteiras de seu município, mas se estende por toda a área do Litoral.
	Impacto e Dados no Paraná: O Paraná tem buscado a padronização e qualificação das Guardas Municipais como parte de sua estratégia de segurança pública. A SESP-PR e a Polícia Civil do Paraná (PCPR) reconhecem a importância da atuação da GCM, especialmente no contexto de crimes de menor potencial ofensivo e na proteção do patrimônio. Academias municipais que se tornam polos regionais de formação, como a de Paranaguá, são cruciais para garantir que os agentes recebam um treinamento de alta qualidade, alinhado às diretrizes e legislações vigentes, como o Estatuto Geral das Guardas Municipais (Lei 13.022/2014). O fortalecimento das GCMs no Litoral paranaense é de particular importância devido à sazonalidade populacional (temporada de verão), que aumenta exponencialmente a demanda por segurança. Iniciativas como essa promovem uma segurança pública mais integrada e eficaz em nível regional, com a troca de expertise e a otimização de recursos de treinamento no estado.
	Conclusão Geral: Paranaguá Segura e Preparada em 2024
	Secretaria Municipal de Serviços Urbanos
	Secretaria Municipal de Trabalho, Emprego e Assuntos Sindicais

	Relatório Anual da Gestão 2024: Secretaria do Trabalho da Prefeitura de Paranaguá
	Este relatório detalhado apresenta as principais iniciativas e conquistas da Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá ao longo de 2024. A atuação da pasta é vital para o desenvolvimento socioeconômico do município, impactando diretamente a vida dos parnanguaras através da promoção do emprego, da qualificação profissional e da incansável defesa dos direitos trabalhistas. Em um ano de desafios e oportunidades, a Secretaria demonstrou proatividade e uma notável capacidade de articulação, trabalhando em sinergia com o governo estadual, entidades de classe e o setor privado para construir um mercado de trabalho mais justo e dinâmico.
	
	Janeiro: Diálogo, Resolução de Conflitos e Estabilidade no Porto
	Assinado Termo de Cessão de Uso para o Sindicato dos Arrumadores: Uma Década de Impasse Resolvida (10 de Janeiro)

	O ano de 2024 começou com uma importante vitória para a classe trabalhadora portuária de Paranaguá: a assinatura do Termo de Cessão de Uso para o Sindicato dos Arrumadores, garantindo a utilização do espaço da entidade por mais dois anos. Essa conquista, descrita como fruto de um "trabalho silencioso, sem demagogia e estardalhaço", resolveu um complexo impasse que se arrastava desde 2014, gerando incerteza e instabilidade para os trabalhadores. A solução exemplar resultou de um esforço conjunto e harmonioso envolvendo a Prefeitura de Paranaguá, liderada pelo prefeito Marcelo Roque, a Portos do Paraná (administradora do Porto), o OGMO (Órgão Gestor de Mão de Obra) e os sindicatos portuários.
	Para os arrumadores, essa cessão representa muito mais que a disponibilidade de um espaço físico; simboliza a segurança e a dignidade de ter um local adequado para suas operações, reconhecendo formalmente a relevância de sua categoria para a gigantesca engrenagem portuária. O prefeito Marcelo Roque expressou grande satisfação com o "consenso na questão", evidenciando a capacidade de diálogo como ferramenta essencial para superar divergências. André Pioli, diretor empresarial da Portos do Paraná, reiterou que a questão foi resolvida "da maneira correta, com trabalho", enfatizando que essa colaboração entre as esferas pública, privada e sindical é fundamental para que o porto continue a "bater recordes e isso gera mais empregos para Paranaguá". Oziel Felizbino, presidente do Sindicato dos Arrumadores, celebrou a "tranquilidade para desempenhar seu trabalho" que o acordo trouxe, enquanto a diretora executiva do OGMO, Dra. Shana Carolina Bertol, expressou a satisfação em "contribuir neste processo".
	A complexidade da questão residia na necessidade de conciliar interesses diversos em um ambiente de alta produtividade como o porto. A perda da sede em 2014 criou um vácuo que afetava a organização interna do sindicato e, consequentemente, a própria gestão da mão de obra. A solução encontrada – com o OGMO cedendo o espaço ao porto para posterior uso do sindicato – demonstra um arranjo jurídico e administrativo criativo, focado no bem-estar do trabalhador e na fluidez das operações portuárias.
	Importância e Impacto no Paraná: O Porto de Paranaguá não é apenas um ativo local; é uma espinha dorsal da economia do Paraná e um dos maiores portos da América Latina, responsável por movimentar mais de 65 milhões de toneladas de cargas anualmente, com destaque para o escoamento da produção agrícola paranaense. A estabilidade das relações trabalhistas e a organização da mão de obra portuária são fatores críticos para a competitividade e a eficiência do porto. Conflitos prolongados ou impasses podem gerar greves, atrasos nas operações e perdas financeiras significativas para toda a cadeia produtiva, desde o produtor rural no interior do estado até o exportador.
	A resolução desse impasse em Paranaguá envia uma mensagem de segurança jurídica e paz social para investidores e operadores logísticos em todo o Paraná. Demonstra que a gestão municipal, em conjunto com as autoridades portuárias e os sindicatos, tem a capacidade de mediar e solucionar conflitos de forma construtiva. Essa habilidade é crucial para manter o Porto de Paranaguá como um motor econômico confiável, contribuindo para a produtividade e a atratividade do estado para novos negócios. Ações como essa fortalecem a imagem do Paraná como um estado que valoriza o diálogo e a cooperação para o desenvolvimento sustentável.
	
	Fevereiro: Defesa de Direitos em Nível Nacional e Ampliação de Oportunidades Locais
	Autoridades se Reúnem em Brasília para Debater Perspectivas do Trabalho nos Portos: A Defesa da Exclusividade (22 de Fevereiro)

	Em fevereiro, a Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá elevou sua voz à esfera federal. O Secretário João Lozano representou o prefeito Marcelo Roque em uma importante plenária em Brasília, organizada por federações cruciais de trabalhadores portuários: Fenccovib, Federação Nacional dos Portuários (FNP) e Federação Nacional dos Estivadores (FNE). A pauta central era a urgente defesa da classe trabalhadora portuária avulsa (TPAs) frente a propostas de revisão da Lei dos Portos e uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI) em tramitação no Supremo Tribunal Federal (STF), ambas ameaçando a exclusividade do trabalho portuário avulso.
	Para os Trabalhadores Portuários Avulsos de Paranaguá, essa presença em Brasília significou que a Prefeitura de seu município estava ativamente engajada na proteção de seus direitos e garantias históricas. A exclusividade na contratação, que assegura que estivadores, conferentes, arrumadores e vigias sejam contratados exclusivamente via OGMO, é um pilar fundamental para a estabilidade de seus empregos, a segurança nas operações portuárias e a manutenção de padrões de qualificação. A perda dessa exclusividade, conforme alertaram os líderes sindicais, poderia levar à precarização do trabalho, à redução drástica de salários e à perda de postos de trabalho, com sérias consequências para a economia local de Paranaguá, visto que a renda desses trabalhadores é crucial para o comércio e serviços da cidade.
	O secretário Lozano enfaticamente reafirmou o compromisso do prefeito Marcelo Roque em "unir esforços com representantes sindicais e políticos para garantir os direitos dos trabalhadores portuários avulsos". A participação de vereadores de Paranaguá na plenária de Brasília, incluindo o presidente da Câmara, Fábio Santos, e membros da Comissão de Assuntos Portuários e de Turismo (Ezequias Maré, Lindonei Santos e Bruno Miguel), demonstrou o apoio irrestrito do legislativo municipal à causa. Essa mobilização conjunta em nível federal é crucial para proteger uma categoria que não é apenas um segmento profissional, mas a espinha dorsal socioeconômica de Paranaguá. A Lei dos Portos, de 2013, já foi uma alteração da lei de 1993, e a busca por nova revisão demonstra a complexidade e a contínua disputa em torno do modelo de trabalho portuário.
	Importância e Impacto no Paraná: A Lei dos Portos (Lei nº 12.815/2013) é um marco regulatório essencial para a atividade portuária brasileira. A discussão sobre sua revisão e a ADI no STF têm um impacto direto em todos os portos do Paraná (Paranaguá e Antonina) e do Brasil. A exclusividade da mão de obra portuária avulsa é um tema de profunda relevância social e econômica, pois afeta diretamente a organização do trabalho, a segurança jurídica das empresas e, principalmente, a proteção social de milhares de famílias.
	A participação ativa da Prefeitura de Paranaguá nessa articulação em Brasília é um exemplo de como os municípios do Paraná, especialmente aqueles com forte vocação portuária, podem e devem se engajar na defesa dos interesses de suas categorias trabalhistas em nível nacional. Isso não apenas influencia a legislação e as políticas públicas federais, mas também fortalece a voz do estado em debates cruciais para sua economia. A proteção dos TPAs é uma agenda fundamental para a estabilidade social, a manutenção da qualidade de vida e a competitividade dos portos paranaenses, refletindo diretamente na capacidade do Paraná de escoar sua produção e atrair investimentos.
	
	Agência do Trabalhador Promove Entrevistas para 75 Novas Vagas: Inclusão e Oportunidade para Todos (27 de Fevereiro)

	No final de fevereiro, a Agência do Trabalhador de Paranaguá, um braço fundamental da Secretaria Municipal do Trabalho, registrou um movimento intenso com a abertura de 75 novas vagas de emprego. Um dado de extrema relevância social foi a destinação de 15 dessas vagas especificamente para Pessoas com Deficiência (PcD), com a notável marca de cinco contratações imediatas e as outras dez com expectativa de serem preenchidas nos dias seguintes. Para garantir a efetividade da inclusão, as entrevistas foram acompanhadas por uma intérprete da Central de Libras, um serviço essencial disponibilizado pela Prefeitura de Paranaguá para promover a acessibilidade comunicacional.
	Essa ação da Agência do Trabalhador é vital para o cidadão parnanguara, pois concretiza a filosofia de que o "melhor projeto social é o trabalho", conforme sublinhou o secretário Antonio Lozano. A agência atua como uma ponte eficiente e humanizada entre "o empregado e o futuro empregador", facilitando a inserção e a recolocação no mercado de trabalho formal. As vagas abertas abrangiam setores como a construção civil e recursos humanos, para cargos como pintor industrial e serviços gerais, entre outros, refletindo a diversidade de demandas do mercado local. A observação feita pelo Chefe do Núcleo Regional do Trabalho, Sílvio Bezerra Geraldo, de que "não era exigido tempo de experiência" para várias vagas, é um fator crucial que amplia significativamente as oportunidades, especialmente para jovens em busca de seu primeiro emprego ou para aqueles que estão em transição de carreira, que muitas vezes enfrentam barreiras por falta de vivência profissional.
	As histórias individuais, como a de Roberto Alves, que estava desempregado há 5 meses e foi chamado para uma entrevista com expectativa de contratação, e a de Victor Luiz, que buscava um emprego "com carteira assinada" após atuar como autônomo, ilustram de forma contundente o impacto direto e transformador da Agência do Trabalhador na vida das pessoas, oferecendo esperança e oportunidades concretas para a dignidade e a estabilidade financeira. A dedicação da equipe do SINE (Sistema Nacional de Emprego) de Paranaguá em "direcionar para as vagas que são registradas pelas empresas" é a chave para o sucesso dessas intermediações.
	Importância e Impacto no Paraná: As Agências do Trabalhador (SINE), coordenadas pela Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e Renda (SETR-PR), são ferramentas essenciais para a intermediação de mão de obra, a qualificação profissional e a redução do desemprego em todo o estado. O Paraná tem consistentemente se destacado na geração de empregos formais, e o trabalho das agências municipais é um pilar para esses resultados positivos.
	A inclusão de vagas para Pessoas com Deficiência e a garantia de acessibilidade (como a intérprete de Libras) em Paranaguá não apenas cumprem a legislação, mas alinham-se às políticas estaduais de inclusão social e promoção da diversidade no mercado de trabalho, um dos objetivos centrais do governo do Paraná. Dados do Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (CAGED), divulgados mensalmente pelo Ministério do Trabalho e Emprego, e monitorados pelo Observatório do Trabalho da SETR-PR, mostram que o Paraná tem mantido uma taxa de desemprego em patamares baixos, e ações como as da Agência do Trabalhador de Paranaguá contribuem diretamente para essa performance, conectando empresas e trabalhadores e impulsionando a economia local e estadual. A capacidade de gerar empregos formais e promover a inclusão é um indicador-chave da saúde do mercado de trabalho.
	
	Abril: Nova Liderança e Mobilização Coletiva em Defesa dos Direitos Fundamentais
	Everson Fernando Leite de Farias Assume a Secretaria Municipal do Trabalho: Experiência SIndical a Serviço da Cidade (09 de Abril)

	Abril trouxe uma importante mudança na liderança da Secretaria Municipal do Trabalho. Everson Fernando Leite de Farias assumiu a pasta, trazendo consigo não apenas um profundo conhecimento, mas uma vasta experiência e uma trajetória consolidada na área sindical. Formado em gestão imobiliária, Farias é estivador há 32 anos e possui um histórico impressionante de atuação em importantes entidades de classe: foi diretor secretário da Estiva por dois mandatos consecutivos, diretor da Federação Nacional dos Estivadores, Delegado da Região Sul da Federação Nacional dos Estivadores e diretor da Força Sindical.
	A nomeação de Everson de Farias para a Semtra foi celebrada pelo prefeito Marcelo Roque, que afirmou que ele "vem para somar na nossa gestão" e que sua "experiência comprovada na área sindical" será um diferencial na "geração de emprego e renda no município". Para o cidadão parnanguara, a chegada de um secretário com um histórico tão profundo no movimento sindical e no setor portuário significa que a pasta do Trabalho terá uma representação qualificada, engajada e com profundo conhecimento das realidades e das pautas trabalhistas, especialmente as que afetam os trabalhadores portuários. Sua experiência de campo e sua capacidade de diálogo com as categorias são ativos inestimáveis para a Secretaria. O próprio Everson Leite de Farias, ao assumir, declarou sua intenção de "agregar na gestão do prefeito Marcelo Roque" e "colaborar para o desenvolvimento do município".
	Importância e Impacto no Paraná: A escolha de líderes para secretarias municipais com expertise e trajetória nas áreas em que vão atuar é um princípio fundamental para a eficiência e a relevância da gestão pública em todo o Paraná. Em municípios com forte vocação para setores específicos, como o portuário em Paranaguá, a nomeação de um gestor com profundo conhecimento do segmento é não apenas estratégica, mas essencial. Isso garante que as políticas públicas de trabalho e emprego sejam desenvolvidas com base na realidade local, nas necessidades específicas dos trabalhadores e nas demandas do setor produtivo. A experiência sindical de Everson de Farias alinha-se à importância da representação e do diálogo social como pilares para a promoção de um mercado de trabalho justo, produtivo e com estabilidade em todo o estado do Paraná. Sua capacidade de interlocução com diferentes atores (empresários, sindicatos, trabalhadores) é um diferencial para mediar conflitos e construir consensos.
	
	TPAs Realizam Mobilização Pacífica Contra o Fim da Exclusividade de Mão de Obra: A Força da União (18 de Abril)

	Ainda em abril, a crescente preocupação com a possível perda da exclusividade da mão de obra portuária culminou em uma grande mobilização pacífica dos Trabalhadores Portuários Avulsos (TPAs) em Paranaguá, que contou com o apoio e a participação ativa do prefeito Marcelo Roque. O movimento foi uma resposta direta ao Projeto de Lei nº 3.771/2021, que propunha alterações significativas na Lei nº 12.815 (a Lei dos Portos), e a uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI) protocolada no Supremo Tribunal Federal (STF) pela Fenop (Federação dos Operadores Portuários). Ambas as iniciativas representavam uma ameaça direta aos direitos e benefícios conquistados pelos trabalhadores.
	A presença enfática do prefeito e de vários vereadores de Paranaguá (Júnior Leite, Luizinho Maranhão e Ezequias Rederd, o Maré) na manifestação enviou uma mensagem clara e inequivocável aos TPAs: o Poder Público municipal está incondicionalmente ao lado de seus trabalhadores. O prefeito Marcelo Roque destacou publicamente o "apoio em defesa da manutenção da exclusividade na contratação de mão de obra", ressaltando que essa exclusividade não apenas "protege os empregos dos trabalhadores avulsos", mas também "garante a segurança no trabalho", dado o alto nível de treinamento e experiência desses profissionais nas complexas operações portuárias. A declaração de André Pioli, diretor empresarial da Portos do Paraná, reforçando que a posição da empresa é "sempre ao lado dos trabalhadores" e defendendo uma "economia de Paranaguá forte", demonstrou uma rara e fundamental união de forças em prol do trabalhador.
	João Fernando da Luz, presidente do Sindicato da Estiva, e Oziel Felizbino, presidente do Sindicato dos Arrumadores, expressaram a profunda e legítima preocupação da categoria com a "perda de exclusividade dos trabalhadores portuários", o que poderia levar à "precarização do trabalho portuário em Paranaguá e em todo o Brasil". Eles alertaram para o "impacto negativo no município como um todo", pois a "redução dos salários afetará o comércio local", evidenciando a interconexão entre os direitos trabalhistas e a saúde econômica da cidade. A mobilização, embora pacífica e sem impedir a circulação de veículos ou pessoas, visava "levar a todos essa importante pauta" e conscientizar a sociedade sobre as consequências de tais mudanças.
	O novo secretário do Trabalho, Everson Leite de Farias, avaliou que, em um cenário nacional de ameaça a direitos trabalhistas, a união entre o Poder Executivo e o Poder Legislativo de Paranaguá, com o apoio da Portos do Paraná, tem sido uma "fonte de esperança" para os trabalhadores. Ele reforçou que a Secretaria do Trabalho está "à disposição para ajudar", e que a situação "afeta não apenas os trabalhadores portuários, mas todos os trabalhadores envolvidos". A explicação detalhada sobre o que é a exclusividade (a contratação via OGMO) e o contexto histórico da Lei dos Portos (com alterações em 1993, 2013 e a nova tentativa de 2021) reforça a complexidade jurídica e a contínua luta pela manutenção dos direitos conquistados. A Comissão de Juristas responsável por analisar as alterações na legislação portuária, composta por 14 membros e apenas um representante dos trabalhadores, já sinalizava uma desproporção na representatividade.
	Importância e Impacto no Paraná: A defesa da exclusividade da mão de obra portuária é uma pauta de abrangência nacional que ressoa profundamente em todos os portos do Paraná (Paranaguá e Antonina) e do Brasil. A eventual precarização das relações de trabalho portuárias teria um impacto social e econômico devastador em cidades como Paranaguá, que dependem diretamente dessa atividade. O apoio das prefeituras a essas mobilizações é crucial para fortalecer a voz dos trabalhadores em Brasília e nos tribunais, onde as decisões podem redefinir o futuro de uma categoria inteira.
	O Governo do Estado do Paraná, por meio de sua Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e Renda (SETR-PR), e outros órgãos, reconhece a importância da estabilidade das relações trabalhistas para a produtividade, a justiça social e a manutenção da paz social. A postura proativa da Prefeitura de Paranaguá demonstra como o poder público municipal pode ser um forte aliado na defesa dos direitos trabalhistas em nível nacional, protegendo não apenas os salários, mas também as condições de segurança e a dignidade dos trabalhadores que são a base da economia portuária paranaense. Essa mobilização é um exemplo de democracia sindical e participação cidadã.
	
	Maio: Celebração do Trabalho, Solidariedade Comunitária e Reafirmação de Valores
	Festa do Trabalhador: Entretenimento, Solidariedade e Recorde de Participação (29 de Abril e 02 de Maio)

	O Dia do Trabalhador, 1º de maio, foi celebrado em Paranaguá com uma grande festa na Praça de Eventos Mário Roque, organizada pela Prefeitura, em um esforço conjunto das Secretarias Municipais de Cultura e Turismo e da Secretaria Municipal do Trabalho. Este evento anual não é apenas uma data comemorativa, mas uma homenagem vibrante aos homens e mulheres que, com seu esforço diário, impulsionam a cidade. Em 2024, a celebração ganhou um significado ainda mais profundo com uma forte vertente de solidariedade. Para participar do emocionante sorteio de valiosos brindes – que incluíram bicicletas, micro-ondas, fornos elétricos, televisões, notebooks, celulares e uma cobiçada motocicleta –, os participantes precisavam trocar um quilo de alimento não perecível por um cupom.
	A iniciativa de cunho social foi um sucesso estrondoso, superando as expectativas ao arrecadar aproximadamente 4,5 toneladas de alimentos. Essa enorme quantidade de doações será revertida diretamente para famílias em situação de vulnerabilidade, atendidas pelas Secretarias de Assistência Social e pelo Provopar de Paranaguá. Este feito demonstra como um evento de entretenimento e celebração pode ser transformado em uma poderosa ação social, unindo diversão e responsabilidade comunitária.
	Com uma estimativa de mais de 40 mil pessoas presentes para desfrutar dos shows de artistas locais e, como ponto alto da noite, o aguardado show nacional da dupla sertaneja João Neto e Frederico, a festa reafirmou o papel da Praça de Eventos Mário Roque como um espaço vital para a cultura, o lazer e a integração social da população.
	Importância e Impacto no Paraná: Eventos de grande porte como a Festa do Trabalhador em Paranaguá são cruciais para a promoção da cultura do trabalho, a valorização dos trabalhadores e a coesão social em todo o Paraná. A iniciativa de associar a celebração à arrecadação de alimentos é um exemplo notável de responsabilidade social e de fomento à solidariedade, que pode e deve ser replicado em outros municípios paranaenses. A capacidade de mobilizar mais de 40 mil pessoas demonstra não apenas o engajamento da população de Paranaguá, mas também a importância de eventos que promovam o lazer, a cultura e a integração comunitária.
	As ações de arrecadação de alimentos, como essa, complementam e ampliam os esforços do Governo do Estado do Paraná no combate à fome e à insegurança alimentar, através de programas da Secretaria de Estado da Assistência Social e da Justiça (SEAJ) e da parceria com a sociedade civil. Tais iniciativas são um pilar para a construção de comunidades mais resilientes e solidárias, contribuindo diretamente para o bem-estar social em nível estadual. A festa é, portanto, um reflexo do dinamismo e da sensibilidade social da gestão municipal, reconhecendo o trabalhador como o centro do desenvolvimento.
	
	Junho: Qualificação Profissional, Inclusão e Preparo para o Futuro do Trabalho
	Projeto "Bora Paraná" Chega a Paranaguá: A Carreta do Conhecimento para Todos (13 e 26 de Junho)

	O mês de junho trouxe uma excelente notícia para os parnanguaras ávidos por aprimorar suas habilidades e buscar novas oportunidades no mercado de trabalho: a chegada do projeto "Bora Paraná". Esta iniciativa inovadora e altamente acessível consiste em uma escola móvel instalada dentro de uma carreta adaptada, oferecendo cursos de capacitação em informática e excel – competências essenciais para o mercado de trabalho contemporâneo. Os cursos tiveram início em 26 de junho e se estenderão até 31 de julho, representando uma oportunidade vital para o desenvolvimento profissional dos cidadãos.
	O projeto "Bora Paraná" é fruto de uma parceria estratégica e exemplar entre o Governo do Estado do Paraná (por meio da Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e Renda - SETR), grandes players do setor privado como a Ambev, e instituições de ensino profissionalizante de renome como o SENAI Paraná, em colaboração com as prefeituras municipais parceiras. O objetivo primordial dessa coalizão é levar qualificação profissional de qualidade a localidades que muitas vezes ficam mais distantes dos grandes centros urbanos, bem como a áreas dentro das cidades com concentração de populações carentes, democratizando o acesso ao conhecimento. Para o cidadão parnanguara, isso significa acesso facilitado e gratuito a cursos que podem ser um diferencial competitivo crucial na busca por um emprego ou na progressão de sua carreira atual.
	O secretário do Trabalho, Everson Leite de Farias, detalhou a programação dos cursos, informando que o de Informática seria ministrado no período da tarde (13h30 às 17h30) e o de Excel no período noturno (18h30 às 22h30), oferecendo assim flexibilidade de horários para se adequar à rotina de trabalhadores e estudantes. Além do ensino de qualidade, o projeto inova ao oferecer um auxílio financeiro no valor de R$ 600,00 para cada participante, destinado a cobrir custos essenciais como transporte e alimentação. Essa medida é fundamental para remover barreiras econômicas que frequentemente impedem a participação de pessoas de baixa renda em cursos de capacitação. Os critérios de participação são amplos e acessíveis: ser maior de dezesseis anos (18 anos para cursos de Instalação Elétrica e Soldagem, não oferecidos em Paranaguá nesta etapa), ter ensino fundamental completo (mediante autodeclaração) e residir no Estado do Paraná. Para menores de 18 anos, a participação em turmas vespertinas é permitida com autorização dos responsáveis, promovendo a inclusão de jovens no mercado de trabalho.
	O prefeito Marcelo Roque acompanhou o lançamento do projeto, reforçando a importância estratégica dessa parceria "para qualificar a mão de obra no município". Ele enfatizou o contínuo crescimento na área de emprego e renda em Paranaguá, o que torna ainda mais crucial "capacitar os parnanguaras para que possam preencher as vagas que surgem". Essa visão estratégica da Secretaria Municipal do Trabalho e da Prefeitura visa garantir que a força de trabalho local não apenas esteja preparada para as demandas atuais do mercado, mas também para os desafios futuros, impulsionando o desenvolvimento econômico e social de forma sustentável.
	Importância e Impacto no Paraná: O projeto "Bora Paraná" é uma das iniciativas mais emblemáticas e eficazes da Secretaria de Estado do Trabalho, Qualificação e Renda (SETR-PR) para promover a qualificação profissional e a inclusão social em todas as regiões do estado. A modalidade de "escola móvel" é particularmente eficaz para alcançar comunidades com menor oferta de cursos presenciais e maior vulnerabilidade socioeconômica, democratizando o acesso ao aprendizado.
	A colaboração entre o setor público (Governo do Estado e Prefeituras), o setor privado (Ambev) e instituições de ensino profissionalizante (SENAI) demonstra um modelo bem-sucedido de parceria estratégica para o desenvolvimento de capital humano. O auxílio financeiro oferecido aos participantes é uma política de incentivo crucial que contribui significativamente para a redução da evasão nos cursos e garante que a qualificação chegue a quem mais precisa. Iniciativas como o "Bora Paraná" são vitais para reduzir as desigualdades de acesso à qualificação, preparar a mão de obra paranaense para as demandas de um mercado em constante evolução e, consequentemente, para o aumento da empregabilidade, da renda e da produtividade em todo o Paraná. Paranaguá, ao sediar o projeto, demonstra seu compromisso ativo com a capacitação e o futuro de seus cidadãos, alinhando-se aos macro-objetivos de desenvolvimento do estado.
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	Oportunidades Geradas pela Agência do Trabalhador em Paranaguá (Fevereiro 2024)

	
	Análise para o Gráfico: Este gráfico ilustra o esforço da Secretaria Municipal do Trabalho em conectar a população às oportunidades de emprego. A proporção de vagas destinadas a Pessoas com Deficiência (20% do total de vagas abertas) e o percentual de contratações imediatas de PcD (33% das vagas destinadas a eles, ou 6.7% do total de vagas) demonstram um compromisso ativo com a inclusão e a acessibilidade no mercado de trabalho, superando muitas vezes a média nacional e estadual em termos de contratação de PcD. Isso reflete o impacto direto da intermediação de mão de obra e das políticas de acessibilidade da Prefeitura.
	
	Conclusão Geral
	O ano de 2024 foi um período de intensa proatividade, articulação e conquistas significativas para a Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá. A gestão demonstrou um compromisso inabalável com a promoção de um mercado de trabalho justo, dinâmico e inclusivo, impactando positivamente e de forma tangível a vida de milhares de cidadãos parnanguaras em múltiplas frentes.
	A capacidade da Secretaria em atuar na resolução de impasses históricos e complexos, como a cessão de uso do espaço para o Sindicato dos Arrumadores – uma questão que se arrastava há uma década –, é um testemunho de sua habilidade em mediar conflitos e construir consensos em um ambiente tão vital quanto o portuário. Além disso, a mobilização ativa e a representação qualificada na defesa dos direitos dos Trabalhadores Portuários Avulsos (TPAs) em nível nacional, com participação em Brasília, evidenciam uma gestão que transcende as fronteiras municipais para proteger os interesses de uma categoria crucial para a economia local. A experiência e a liderança do Secretário Everson Fernando Leite de Farias foram, sem dúvida, elementos fundamentais para fortalecer essa atuação estratégica.
	A Agência do Trabalhador de Paranaguá consolidou seu papel como um elo indispensável entre empregadores e candidatos, não apenas com a abertura de dezenas de vagas, mas com um foco notável na inclusão de Pessoas com Deficiência (PcD). A utilização de serviços como a Central de Libras reflete um compromisso genuíno com a acessibilidade e a diversidade no mercado de trabalho, garantindo que as oportunidades cheguem a todos.
	Além das ações diretas de intermediação de mão de obra e defesa sindical, a Secretaria Municipal do Trabalho investiu proativamente na qualificação profissional através do inovador projeto "Bora Paraná". Ao trazer cursos de informática e excel para a população, inclusive com um auxílio financeiro, a pasta demonstrou uma preocupação com o desenvolvimento de habilidades essenciais para o século XXI, preparando a força de trabalho local para as demandas do futuro.
	Por fim, a Festa do Trabalhador, mais do que uma mera celebração, transformou-se em um evento emblemático de solidariedade e engajamento social. A impressionante arrecadação de 4,5 toneladas de alimentos reforça a capacidade da Secretaria de mobilizar a comunidade em torno de causas importantes, fortalecendo a rede de apoio social do município.
	Em síntese, a gestão da Secretaria Municipal do Trabalho de Paranaguá em 2024 foi um exemplo de proatividade, diálogo, inovação e busca incansável por soluções que beneficiem os trabalhadores e o desenvolvimento econômico do município. As ações detalhadas e os resultados apresentados neste relatório comprovam o empenho da Semtra em construir um futuro com mais oportunidades, dignidade e justiça para todos os parnanguaras, alinhando-se e contribuindo ativamente para as políticas e metas de trabalho, emprego e desenvolvimento social do Estado do Paraná. A pasta se estabelece como um motor essencial para o progresso contínuo de Paranaguá.
	Secretaria Municipal de Urbanismo
	SERVIÇOS
	
	INSTITUCIONAL
	
	Conselho Municipal de Urbanismo
	Será de competência da Secretaria Municipal de Urbanismo o planejamento operacional, a execução, a implementação e fiscalização da legislação relativa ao uso e parcelamento do solo, a loteamentos e ao código de obras e posturas municipais; devendo:
	I - Realizar o exame e fiscalização de projetos de obras e edificações;
	II - Expedir atos de autorização, permissão ou concessão de uso e parcelamento do solo ou de uso de equipamentos públicos;
	III - Fornecer e controlar a numeração predial;
	IV - Orientar a identificação e emplacamento dos logradouros públicos;
	V - Atualizar o sistema cartográfico municipal;
	VI - Promover a repressão às construções e aos loteamentos clandestinos, bem como ao comércio irregular; VII - Combater as várias formas de poluição sonora e visual;
	VIII - Estreitar a relação do porto com a cidade por meio de políticas de crescimento econômico aliado à inclusão social e à sustentabilidade. Atuar na formulação e implementação da política municipal relacionada ao segmento. Também articula ações do governo municipal pela modernização e expansão de atividades portuárias e retroportuárias, indústrias manufatureiras ou de montagem e plataformas logísticas;
	IX - Promover a formulação e implantação da política municipal para assuntos portuários, retroportuários e afins. Analisar, acompanhar acerca de projetos, planos e programas relativos aos desenvolvimentos dos Portos. Obter investimentos públicos nas operações portuárias e retroportuárias dos portos, por meio de atuação conjuntos com as lideranças locais, regionais, estaduais e federais;
	X - Representar o Prefeito em reuniões e eventos relacionados ao setor portuário, retroportuário e atividades afins, mediante delegação específica. Representar o Prefeito na ABMP - Associação Brasileira de Municípios Portuários, mediante delegação específica;
	XI - Estabelecer e implantar estratégias e respectivo monitoramento relacionado à ampliação da participação do Município na arrecadação tributária incidente na movimentação portuária e retroportuária; XII - propor medidas tendentes a reparar eventuais prejuízos suportados pelo Município decorrentes da atividade portuária;
	XIII - Realizar outras atividades correlatas.
	Parágrafo único. Compõe a estrutura da Secretaria Municipal de Urbanismo, o Conselho Municipal de Urbanismo, CMU, órgão de natureza consultiva e de julgamento, cujas atribuições serão definidas por decreto.
	



